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Архиепископ Никон (Рождественский)
«Козни врагов наших

сокруши…». Дневники
По благословению Иоанна, митрополита Санкт-

Петербургского и Ладожского

«…Ваши Дневники писаны кровью Вашего сердца и вызывают
скорбь и боль, когда читаешь их, они точно анатомическим ножом
вскрывают нагноения, которыми страдает наше бедное Отечество.
Весьма желательно, чтобы они изданы были отдельной книгою и
получили широкое распространение.

Польза будет великая…»
июнь 1911

Из письма святителя Николая Японского к архиепископу Никону
(Рождественскому)

Печатается по изданию : Архiепископъ Нiконъ (Рождественскiй).
Мои дневники. Выпуски I–VIII. 1910–1917 годы. Сергiевъ Посадъ. Типографiя Св. –

Тр. Сергiевой лавры.
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Никон (Рождественский) –

великий святитель ХХ века
 

Александр Стрижев

Имя архиепископа Никона (Рождественского) постепенно в его творениях возвраща-
ется к русским людям, снова прочно входит в наш читательский обиход.

Естественно, о человеке такого масштаба, как владыка Никон, можно было бы расска-
зывать много и все равно всего не пересказать, потому как жизнь его была поистине подвиж-
нической, насыщенной событиями ярчайшими. Начну с его детства.

В Подмосковье есть село Чашниково – совсем, можно сказать, неизвестное село. Оно
памятно разве тем, что в нем 4 апреля 1851 года родился будущий архиепископ Никон.

В миру архиепископ Никон был Николаем Ивановичем Рождественским. Его отец,
Иван Андреевич, скромный сельский дьячок; мать, Ольга Ивановна, была, как говорил впо-
следствии сам владыка, «Христова крестоносица» – она несла большой и тяжелый крест по
воспитанию детей: в семье было двадцать два ребенка. Жили в чрезвычайно бедных, стес-
ненных условиях, так что можно представить тот груз забот, который лежал на плечах этой
сельской женщины.

Вот как впоследствии сам будущий владыка описывал свое детство:
«С первых дней сознательной жизни, как только я себя помню, я вижу себя на руках

родителя, который носил меня чрез сугробы снежные в Божий храм; я любил ходить туда не
только в праздник, но и в будни, не только на службу Божию, но и в то время, когда мой роди-
тель – дьячок – топил церковные печи. Со стен церковных смотрели на меня лики угодников
Божиих, лики серьезные, благоговейные, с молитвенным выражением. В воздухе ощущался
запах ладана и воска. Казалось, что в этой священной тишине незримо, но сердцу ощутимо,
носились ангелы Божии. Таинственная завеса в Царских дверях, святая плащаница за кли-
росом, старые, потемневшие хоругви, ряды икон, уходящие к сводам храма в иконостасе, –
все говорило детскому сердцу: это – не простое место, это – храм Божий…» Николай Рожде-
ственский от природы был хилым мальчиком, к тому же в пятилетнем возрасте он ослеп на
один глаз. И вот такой полукалека сумел развернуться в гиганта. Великие способности у него
определились как-то сразу. К восьмилетнему возрасту он уже три раза прочел славянскую
Библию. Представьте, одноглазный мальчик сподобился прочесть огромную книгу, прочесть
три раза на церковнославянском языке! Помимо этой книги, он прочел еще несколько томов
Четьих-Миней, прочел и другие основные великие православные церковные творения.
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После окончания сельской церковноприходской школы Николай поступил в Москов-
ское духовное училище, где считался тоже первым учеником. Закончив несколько духовных
училищ, Рождественский не стал поступать в Духовную академию, поскольку ему надо было
добывать хлеб самому. Та к что высшего богословского образования Николай не получил,
но впоследствии, по обширным его знаниям, он будет избран почетным профессором Мос-
ковской Духовной академии.

В 1874 году Николай Рождественский стал послушником Ново-Иерусалимского мона-
стыря, основанного в XVII веке патриархом Никоном, пошел узким, тернистым монашеским
путем. Некоторое время он подвизался в этом монастыре. А с переводом оттуда настоятеля,
отца Леонида (Кавелина), наместником в святую Троицкую Лавру туда же перешел и его
послушник. Видно, так инок и наместник сдружились, что не захотели расставаться.

Прошло еще несколько лет, и в 1880 году Николай Рождественский принял постриг с
именем Никон. В переводе на русский «Никон» – «побеждающий». Такое вот выбрали ему
имя, и впоследствии он действительно будет побеждать врагов Церкви, врагов России.

Литературные способности проявились в Никоне чрезвычайно рано. Еще в училище
он издавал журнал, писал стихи, причем неплохие стихи. Слава Богу, его архив уцелел в
революционные годы, и там, если мы откроем его папки, увидим и стихи ранних лет, и раз-
ного рода дневниковые записи. Литературная склонность в нем как-то весьма быстро опре-
делилась и приняла оригинальный характер. Стиль его письма – неподражаемо оригинален,
всегда трепетно-динамичен, а главное, за что бы ни брался Никон, в нем чувствовался поле-
мический задор – своими писаниями он весьма убедительно давал отпор разным извратите-
лям истины. Будучи послушником в Лавре, еще до принятия монашеского пострига, в 1879
году Никон начал выпускать Троицкие листки. К Троице притекало множество паломников,
собственно, вся богомольная Россия стремилась посетить эту святыню, чтобы припасть там
к цельбоносным мощам преподобного Сергия. И народ по всем углам России в котомках нес
листки, издаваемые в Лавре Никоном. Лаврская типография печатала их буквально сотнями
тысяч штук; в общей сложности этих листков было напечатано более миллиона. Листки про-
давали по копейке, а иногда давали и даром. Когда паломник возвращался в родное село, он
собирал богомольных людей – тогда вся крестьянская Россия была православной, по-насто-
ящему богомольной, – и соборно читались вслух эти листки, люди утешались, находили в
них много мыслей нужных. Та к читающая православная Россия получала душепитательное
слово Лавры.

В те молодые свои годы Никон сумел создать классическую книгу «Житие и подвиги
преподобного Сергия, игумена Радонежского и всея России чудотворца». Эту книгу пере-
издают и теперь – о великом святом ей равных нет. Написанная образным языком, книга
настолько проникновенна, что даже черствое сердце наскоро разогреется и возгорится бого-
мыслием при чтении ее замечательных страниц. Впервые книга о преподобном Сергии
вышла в 1885 году и весьма быстро выдержала пять изданий – ее искали, ее читали, ее
любили и любят до сих пор. Как сказал Иван Сергеевич Аксаков, книга «исполнена благо-
творной красоты, которой подражать нельзя».

Вот такой это был талант литературный! Мы иногда выпускаем из виду, что ведь
и среди духовных публицистов было много одаренных литераторов. Часто думают, что
церковная публицистика бесцветна. Ничего подобного! Церковная публицистика в лучших
своих образцах – это еще и замечательные литературные произведения. Вспомним, к при-
меру, статьи и пламенные Слова святого Иоанна Кронштадского, проповеди протоиерея
Иоанна Восторгова или того же архиепископа Никона – все это, конечно, публицистика
высочайшего уровня.

За Троицкие листки Никон получил Макариевскую премию в 1900 году. Те м самым
высокое церковное начальство достойно оценило его работу. Естественно, был у него рост и
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по церковной линии: уже в 1904 году мы видим его епископом Муромским, затем он зани-
мает Серпуховскую кафедру, позже становится настоятелем Свято-Данилова монастыря.

В 1905 году, когда разыгралась жестокая революция, епископ Никон не мог промолчать
об этом ужасном разорении России. И вот 16 октября того бедоносного года в «Московских
ведомостях» он печатает замечательную статью против кромешников: «Что нам делать в эти
тревожные дни?» То есть что делать русским людям в такое лихое время. В статье он призвал
русских людей сплотиться и дать отпор врагам России.

Этот призыв вызвал яростный накат еврейской печати на позицию Никона. Либераль-
ные публицисты, чужероды вкупе с иудействующими, изрыгая хулу на подвижника Хри-
стова, вовсю выказывали свое обличье ненавистников России. Впоследствии, уже в наше
время, у этих публицистов и даже иереев, пропитанных обновленческим духом, объявятся
последователи. Я имею в виду священника-филокатолика и ярого русофоба Георгия Чистя-
кова. Это он, современный обновленец, встретит с ядовитой пеной у рта выход в свет
предтечи нашего издания – книги публицистики владыки Никона «Православие и гряду-
щие судьбы России» (издание Псково-Печерского монастыря, составитель – иерей Ярослав
Шипов, 1995 г.). Провокационная рецензия Чистякова пришлась по душе разве что русо-
фобской, так называемой «Русской мысли» (1996, № 4137) и ее сеятелям римокатолической
ереси на нашей земле. Всем же людям, просвещенным Светом Христовым, даже и робкое
то издание пошло на пользу. Оно усвоено и стало залогом будущих более полных сборников
публицистики бесстрашного Святителя.

Разного рода революционеры и смутьяны, естественно, и все ненавистники России с
ними, ополчились тогда, в 1905 году, на владыку Никона, стали его проклинать на страни-
цах «прогрессивной» печати за призыв к русским людям сплотиться, отвергнув путь позора
и предательства своей страны, предательства своих же собственных интересов. Видите ли,
Никон зовет людей одуматься и сплотиться! Виданное ли это дело! Началась оголтелая мас-
сированная атака, направленная против владыки Никона, докатившаяся и до Святейшего
Синода. А в Синоде были в то время не все такими, как епископ Никон. Та м были и те, кто
иногда подыгрывал революционным страстям. Один из них – Петербургский митрополит
Антоний (Вадковский) – личность известная в истории Церкви своей двусмысленностью,
симпатиями к разного рода прогрессистам-революционерам и к церковным реформаторам.
Именно он настоял на том, чтобы удалить владыку Никона из Москвы и из Троицкой Лавры,
упрятав его подальше, в глубинку. И настояние Антония (Вадковского) поддержали сино-
далы, ведь Синод буквально завалили требованиями от лица так называемой «прогрессив-
ной интеллигенции» и «трудящихся», раскрученных революционерами. В Синоде пошли
им навстречу, назначив епископа Никона на Вологодскую кафедру. По существу, его услали
подальше от Москвы, полагая, что в удаленном месте он будет потише. На календаре был
1906 год.

Но владыка Никон не тот человек, чтобы вдали от Москвы сидеть тихо. В церковной
печати он продолжал выступать с прежней прямотой. Причем все, о чем он говорил раньше,
выражал еще более ярко. Это был важный этап его борьбы против революционеров и раз-
ложенцев разного рода.

Побыв какое-то время на Вологодской кафедре, владыка Никон попросил в 1912 году
об увольнении с занимаемой церковной должности. Его прошение удовлетворили – и он
снова осел в родной Лавре. Но еще до возвращения Никон стал выпускать в Лавре жур-
нал «Троицкое слово». Этот замечательный журнал – его детище, его творение, и творение,
можно сказать, самое любимое. В журнале, буквально в каждом номере, были статьи самого
владыки Никона. Причем это были не какие-то заметки, а большие статьи, в которых взят за
основу злободневный момент из жизни России и вокруг этого события, сугубо современного
(для той поры, конечно), разворачивались рассуждения самого Никона. Как правило, полу-
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чался либо яркий памфлет против властей предержащих (кто, по существу, тогда работал на
развал России), либо обличительная статья против всякого рода революционных отщепен-
цев, которых было много в разных сословиях, в том числе и в духовном. В духовных семи-
нариях и даже в правой печати было много людей, стремившихся расшатать устои общества
и Церкви. Возьмем такого правого публициста, как князь Владимир Петрович Мещерский,
издателя газеты «Гражданин». Издавал он эту газету много десятилетий, еще вместе с Досто-
евским когда-то начинал ее выпускать. Та к вот, даже князь Мещерский и тот как-то сочув-
ствовал разным веяниям революционной новизны. Тогда, несмотря ни на какие сложности,
ни на какую дружбу, выступил с боевой статьей архиепископ Никон и весьма доказательно
вскрыл всю несостоятельность такой двойственной позиции, если речь идет о спасении Рос-
сии. Никон не признавал никакого компромисса ни в чем. И ежели человек изменял нашему
православному русскому идеалу, владыка брал обличающий бич и бичевал его.

Та к было всегда: касалось ли это публициста Василия Розанова, который чрезъесте-
ственно метался и был весьма непостоянен, – владыка Никон отстаивал принципиальные
интересы Церкви и веру нашего народа. Взять, к примеру, духовного писателя Евгения Нико-
лаевича Поселянина (его настоящая фамилия Погожев). Когда отпал от Церкви Лев Тол-
стой, Поселянин стал сомневаться, правильно ли поступила Церковь в своем определении
по этому факту, начал делать разного рода заявления: дескать, это великий писатель и к нему
нужна особая вероучительная мерка. Тогда весьма твердо ему ответили некоторые церков-
ные авторитеты. Ответил ему и архиепископ Никон, сказав, что никаких колебаний в отно-
шении графа Толстого быть не может – он сам завещал не отпевать себя, не ставить над его
могилой креста… Что же вы хлопочете? Он сам, добровольно отпал от Церкви. Есть пись-
менное его заявление на этот счет, и устные указания он давал своим приближенным… Зачем
же лицемерить? Споры эти разгорались в печати уже после Толстого. Самое существенное
то, что архиепископ Никон еще при жизни Льва Николаевича твердо защищал Православие
от его нападок.

Начало XX века, помимо прочего, отмечено еще и оживлением сектантской агрессии.
Повсюду возникали секты и оживлялись старые, угасшие лжеучения пашковцев, толстов-
цев, духоборов, молокан, хлыстов. Стали популярными спиритизм и теософия. Несть конца
этому богоборчеству! Секты порождены были в какой-то мере самой явью внутри России,
но очевидной была и совершенно наглая конфессиональная агрессия с Запада. Срабатывали
те же самые приемы, которые мы наблюдаем и сейчас. Против всего вредоносного надо
было выдвигать православную истину – истину не тускнеющую, истину, которую мы всегда
носим в своем сердце. К сожалению, и в лоне самой Русской Церкви, и в кругу либеральной
богоискательствующей интеллигенции появились свои лжеумствования – например, «софи-
ология», проповедником которой был Сергей Булгаков и другие религиозные вольнодумцы.

Одно из лжеумствований, доставившее много хлопот Православной Церкви и, в част-
ности, архиепископу Никону, – кривоверие «имябожников», вылившееся в так называемую
«афонскую смуту». Афонская смута особенно свирепствовала в 1913 году. С чего она нача-
лась?

В среде афонских монахов (а их было много: в русских монастырях на Афоне тогда
спасалось 1700 монахов из России) еще ранее той даты завелась прелесть суемудрия, вскоре
она переросла в примат ограниченного познания – в имябожническую ересь. В принципе вся
эта ересь умещалась в несколько строчек: имябожники утверждали, что в самом имени Бога
присутствует Сам Бог. Наши церковные иерархи, в их числе архиепископ Никон, и говорили,
и писали против этой ереси еще до того, как смута достигла апогея.

В 1913 году беспорядки превзошли всякие мыслимые размеры, и тогда Синодом на
Святую гору был отправлен Никон (он в ту пору был уже членом Святейшего Синода), чтобы
умиротворить бунтующих монахов-имябожников, откровенно терроризировавших всех, не
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согласных с их лжеучением. Но бунтовщики угрожали расправой, у них появилось оружие.
На Афон проникли революционеры – прятались там и верховодили. Были у них типографии,
в которых печатались возмутительные листовки.

На Афон пришлось ввести войска, которые находились на вспомогательных суднах.
Против мятежников оружие не применялось: их громадную толпу разогнали струями воды
из брандспойтов. Дело обошлось без кровопролития. Двести матросов выселили со Святой
горы всех бунтовавших имябожников (их было около тысячи). Бунтари были вывезены в
Россию и размещены по разным монастырям, в основном на Новом Афоне. Та к что разго-
воры, будто с имябожниками поступили жестоко, будто бы их заковали в кандалы и чуть
ли не избили, не соответствуют действительности. Что касается «правоты» лжеучения, то
она тогда же были опровергнута многими богословами, Определением Святейшего Синода
Российской Церкви и двумя вселенскими патриархами.

Современные апологеты имябожия утверждают, что из-за подавления афонской смуты
произошла революция… Это чисто сектантские рассуждения. Никакого влияния ни на рево-
люционный процесс в России, ни на падение российского трона имябожничество не оказало.
Это был внутрицерковный раздор, внутрицерковная распря, носившая локальный характер.
Когда произошла революция, то монахи-имябожники тоже во многом пострадали. Главный
их бунтарь, Антоний Булатович, был убит в 1919 году. И многие другие кривоверы постра-
дали, так что в какой-то мере имябожники тоже относятся к числу жертв революции. В этом
отношении их, безусловно, жаль.

Я уверен, что с имябожнической ересью достойно разберутся, да и уже разбираются.
А вот роль святителя Никона в разоблачении этой ереси, в пресечении ее будет, безусловно,
отмечена достойно, как роль положительная. И разного рода толки о нем как о человеке,
поступившем жестко по отношению к еретикам, совершенно беспочвенны. Всем, кто сомне-
вается в моих словах, советую прочесть книгу самого архиепископа Никона «Меч обоюдо-
острый». Сейчас она переиздана и доступна каждому. В ней весьма убедительно и правдиво
пишется о всех тех событиях.

Если бы святитель Никон не вывез смутьянов (было употреблено меньшее зло), если
бы он не применил этот радикальный способ – мы бы лишились на Афоне наших великих
святынь. С Божией помощью они сохранились, и, надо сказать, наши монастыри опять мно-
жатся числом своих насельников. С Божией помощью туда притекают сотни и даже тысячи
паломников в год. И те, кто распространяет хулу на архиепископа Никона, по существу, дей-
ствуют слепо. А на обывательском уровне толки о том, что революция произошла из-за уда-
ления афонских монахов, о том, что все наши последующие бедствия произошла из-за того, –
все это несерьезный, вздорный разговор, который в основном культивируется самими имя-
божниками.

Голос владыки Никона был слышен по всей России. И перед революцией не было,
пожалуй, более ярких выступлений с церковной кафедры, чем выступления владыки
Никона. Его статьи и вся его публицистическая полемика, которая выносилась на страницы
«Троицкого слова», были блестящи. Одно время он был еще председателем издательского
отдела Святейшего Синода, так что как бы в его подчинении находились и многие церков-
ные издательства. С его же изданий духовная цензура была снята – так ему верили! И вот
в этих журналах, в частности, в «Троицком слове», он печатался каждую неделю (журнал
выходил еженедельно). За год накапливался целый том, и такие тома выходили под загла-
вием «Мои дневники». Их вышло много, все они, наконец, дождались поры, когда мы их
сможем прочесть.

В последние годы своей жизни святитель Никон издает книгу Сергея Нилуса «Близ
есть, при дверех». В этой книге было показано, что сатана уже стоит на пороге и вот-вот сей-
час он перешагнет этот порог, при дверях стоит нашего жилища. Та к и произошло: сверши-
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лась февральская революция. Временное правительство отдало приказ уничтожить тираж
этой книги, ликвидировать и другие тиражи в типографиях Троицкой Лавры. Сам владыка
Никон буквально за год до переворота 1917 года ушел на покой – он как бы предвидел, что
скоро начнутся жуткие кровавые времена, начнется истребление людей. В 1917 году, когда
митрополита Тихона избрали Патриархом, архиепископ Никон обратился к нему с письмом,
а в нем просил Святейшего призвать всех православных к стоянию против красных вра-
гов России, призвать православных стоять твердо за веру, вплоть до принятия исповедниче-
ского венца. Такой призыв совершенно понятен, если знать характер Святителя. Владыку не
пугала никакая расправа, его не согнули никакие угрозы. Ведь он напрямую обращается к
главе Православной Церкви, чтобы от лица Церкви дать отпор революционной черни и ее
предводителям в лице богоборческой власти.

Тогда он еще какое-то время мог находиться в Лавре, несмотря на погром «Троицкого
слова». Троицкие листки уже больше не выпускались, журнал для богословов «Богослов-
ские труды» тоже прекращал существование. Все печатное дело большевики подмяли под
себя – никакого печатного слова от лица Церкви уже существовать не могло. И архиепископ
Никон, по сути, мог только совершать службу в лаврских храмах.

Существует небольшое воспоминание Василия Розанова о том, как выглядел в рево-
люционные Дни святитель Никон. В своих записках Василий Васильевич признается, что
он всегда не любил Никона за его прямоту, за его совершенное отвержение космополитиче-
ской русской интеллигенции, за разоблачение ее ложных идеалов (которых придерживался и
сам Розанов, безусловно). А у людей просвещенных, которые просвещены Светом Христо-
вым, не было вражды к владыке Никону, а вот у любого русского «размагниченного» интел-
лигента к нему была ненависть. И когда Розанов стоял на последней службе архиепископа
Никона в Троицком соборе Лавры, он почувствовал: это какая же сила в нем – в этом слепом,
невзрачном, невысоком человеке! И откуда такая гигантская, притягательная сила? Розанов
сознается, что был не прав по отношению к нему: «Я называл его дуроломом, а это святой,
великий человек! Ему не в чем упрекнуть себя!» Та к откровенно Розанов напишет о пробу-
дившейся симпатии к Святителю.

Скончался архиепископ Никон в декабре 1918 года, по новому стилю это 12 января
1919 года. По одной из версий, владыка подвергся нападению революционной черни, был
жестоко изуродован и убит. Это случилось за воротами Лавры. Будто бы его даже обезгла-
вили. Версия устная, ее я слышал от людей, многие годы проживших в Сергиевом Посаде.
Убийство было возможно, потому что Никона ненавидела вся большевистская верхушка
круга Зиновьевых, Каменевых, Троцких Лениных. Весь сатанинский синклит врагов и мучи-
телей России занимался истреблением защитников церковных и национальных интересов
народа. Злодейски, на глазах у детей, расстреляли публициста Меньшикова – и кто помешал
бы так же жестоко расправиться с архиепископом Никоном?

По другой версии, владыка скончался своей смертью.

Когда кто попадет в Лавру – а туда тысячи людей ходили и будут ходить, – тот
непременно обратит внимание на черный большой крест, что позади Свято-Духовского
храма. Под этим крестом покоится тело архиепископа Никона (Рождественского). Помо-
литесь тут и вспомните владыку, почтите его память. Благочестивая, богомольная Рос-
сия, вставая на ноги, чтит великого подвижника.

Безбожная Россия ушла в сень смертную, ушла туда насовсем. Пробуждается пра-
вославная Россия, и она не забудет это имя. Память об архиепископе Никоне для нас неза-
бвенна, дорога, и мы будем просить Господа упокоить в небесных селениях Своего великого
молитвенника.
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Мои дневники

1910 год
 

 
№ 1

Без елея гаснет светильник…1

 

1 февраля. Ровно 31 год тому назад, 1 февраля 1879 года, вышел № 1 “Троицких Лист-
ков”; ныне выходит № 1 “Троицкого Слова”. Признаюсь, в 1879 году я робкою рукою ставил
№ 1 на листке, неуверенный, выйдет ли № 2. Бог благословил это начинание: по сей день
вышло более 1300 № № листков в количестве более 140 миллионов оттисков. Благословит
ли Господь новое начинание мое – во славу Его? Да будет Его святая воля! Верую, что ведь
не мы творим добро, а Сам Он – в нас и чрез нас творит волю Свою святую…

Мы живем в тяжелое время. Со всех сторон мрак сгущается: всюду есть великая
потребность возжигать свечи… Если наше издание внесет хоть самую малую искру Божьяго
света в народную русскую душу, которая так изстрадалась от окружающего ее ядовитаго
тумана, – и за то слава Богу. Чувствуешь, как все дальше и дальше мы уходим от источника
света – от святаго нашего Православия. И что особенно прискорбно – даже в среде верую-
щих, считающих себя православными, теряется основное начало православного мировоз-
зрения, православной жизни. Люди высокообразованные, верующие, как бы потеряв под
собою почву, нередко позволяют себе рассуждать о предметах веры по своему смышлению,
и не подозревая, что в таких вопросах есть непререкаемый авторитет, коему сын Право-
славной Церкви должен подчинить свое личное мнение. Получается впечатление умнаго, но
невежественнаго младенца… Что уж говорить о тех, которые свое смышление ставят выше
всякаго авторитета? Беседу с такими о предметах веры, если они назовут себя верующими,
кажется, всего практичнее начинать с вопроса: верите ли вы в Господа Иисуса Христа, Бога
воплотившагося, воскресшаго из мертвых и грядущаго судить живых и мертвых? Верите
ли вы в то, что вы сами – грядет час – восстанете из гробов своих в последний день? Верите
ли вы в сей страшный суд, вечное блаженство праведных и вечныя муки грешных? И если
они на эти вопросы ответят утвердительно, то можно продолжить беседу; если же станут
колебаться, уклоняться от ответа, то и беседа безполезна. Есть и еще вопрос подобного рода:
веруете ли вы в бытие злых духов, в темное царство сатаны?.. И если не “устыдятся” эти

1 При переиздании книги “Мои дневники” (нынешнее название “Козни врагов наших сокруши…”) редакторы в
большинстве случаев постарались сохранить авторскую орфографию.
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просвещенные люди прямо сказать: “всеконечно веруем, что без этой веры нет и христиан-
ства”, то есть надежда вернуть им православное мировоззрение. Иначе – напрасно они себя
прельщают, будто они христиане – не говорю уже об их православии. И все эти люди – в
недрах Православной Церкви! Правда, только на бумаге, только считаются православными,
но ведь сколько же их! И они воображают, будто принадлежат к Православной Церкви!.. Не
скорбно ли сознавать все это? Не больно ли чувствовать пастырскому сердцу?

И вот такими-то полуверами, на деле же – неверами, и пользуется сатана – мы назы-
ваем прямо этого князя тьмы – и пользуется, чтоб подготовлять почву для полного неверия
в среде православных. И такие-то полуверы нередко стоят у кормила правления в разных
сферах русской жизни, они-то нередко и вершат вопросы, касающиеся Церкви в ея отно-
шениях к государству, держат в руках своих законодательство, направляют его во вред свя-
тому православию и в пользу ересям и расколам. Под их влиянием отнимается ограждение
закона от двора Христова, чтоб был туда свободный доступ врагам Церкви, чтобы младен-
чествующия чада Церкви расхищались безпрепятственно волками хищными. Под их влия-
нием наше юношество начинает стыдиться исповедывать учение Церкви во всей его чистоте
и полноте, наши писатели, даже из верующих, подслуживаются духу времени, наши ученые
боятся пролагать самостоятельные пути в науках естественно-исторических, чтобы не пока-
заться “отсталыми”, умалчивают о всемогуществе Божием, чтобы не быть осмеянными от
врагов Бога и людей… Что делать нам, чадам Церкви?

Когда усиливаются ветры, дерево углубляет свои корни. Будем же укреплять в своих
сердцах нашу святую веру. Когда на дворе спускается ночь, усиливают свет в доме. Будем
же возжигать светильники веры, умножая елей любви в лампадах сердца. Без елея гаснет
светильник: без дел любви, без смиреннаго исполнения Христовых заповедей нет живой
веры. Вера без дел мертва есть.
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№ 2

Мечеть “поганская” среди русских святынь
 

Не знаю, как вы, читатели мои, но я с болью сердца, с каким-то необъяснимым страхом
думаю о том, что творится у нас на Руси… “Троицкое Слово” читают православные русские
люди; думаю, что они поймут меня: ведь они – не то, что наши либеральные отщепенцы от
Русскаго народа, они еще живут одною жизнию с народом православным. И вот я поведаю
им скорбь мою, печаль моего грешнаго, но верующаго сердца.

Внимайте, как сатана издевается над нами, православными!
В столице нашей, в стольном граде Св. Петра, хотя по прихоти Петра Великаго и име-

нуемом немецким словом “Петербург”, но все же остающемся, милостью Божией, русской
столицей, заложена татарская мечеть. Наши предки благочестивые отплюнулись бы, сказали
бы, что обманщик Аравийских пустынь, лжепророк Магомет не посмеет свить себе гнезда
между историческими святынями русскаго города, между Петропавловским собором, где
покоятся великие носители русских идеалов – православные Государи наши – с одной сто-
роны, и древнейшим храмом столицы Троицким собором – с другой… Ведь тут же, неда-
леко и величайшая святыня Петербурга – чудотворный нерукотворенный образ Спасителя.
Зачем, зачем понадобилось именно тут, в виду этих святынь, строить мечеть “поганскую”,
как бы сказали наши предки?.. Не с тою ли целию, чтобы эта постройка, о которой газеты
пишут, что она своею красотою превзойдет все мечети европейских столиц, чтоб эта мечеть,
горделиво поднимаясь над нашими родными святынями, как бы смеялась над ними? Чтобы
ея сторож – “муэдзин” выкрикивал со своей вышки над русскою столицей: “один Аллах и
Магомет – пророк Его!..” Не затем ли, чтоб татары, коих мечети были разрушены когда-то
нашим славным Царем Иоанном Грозным в Казани, смеялись теперь над православными:
“вот-де вам доказательство, что наша вера правая: чрез 350 лет наша луна стала выше вашего
креста!..” И это ведь пойдет из рода в род навеки, и если суждено Русской земле остаться
православною, если благословит Бог русским людям отрезвиться от современнаго опьяне-
ния лживым либерализмом, то вечная укоризна ляжет на тех, кто не сумел, не захотел отсто-
ять наши святыни от такого оскорбления!..

Но постой, подожди, русский православный человек! Этого мало: сатана готовит тебе
еще горший гостинец, еще более оскорбительное издевательство над твоею верою… на
окраине, правда, но все же в пределах того же Петрограда, говорят, скоро будет строиться и
языческое капище… Привезут идола из Китая, посадят его в этом капище на высоком пре-
столе и будут кадить пред ним, возжигая курения… Найдутся, без сомнения, среди наших
безумных, отрекшихся от Бога интеллигентов и особенно интеллигенток, разных стриже-
ных девок и потерявших стыд барынь такия, которыя пойдут в это капище, чтоб принести
курения новомодным божкам из Китая, чтобы показать на деле свою “свободу от суеверий
христианских”, чтоб принести жертвы сатане… О Русь! До чего ты дожила?!!

Еще немного, – и кто же поручится, что во имя той же “свободы” от всякой совести
и здраваго смысла создадут храм и самому сатане с его ангелами и станут приносить ему
жертвы, – кто знает? – может быть, и кровавыя… В наше время все может случиться! Мы
приближаемся, очевидно, к тем временам, о коих говорит св. Апостол Христов Павел: “Дух
же ясно говорит, что в последния времена отступят некоторыя от веры, внимая духам обо-
льстителям и учениям бесовским, чрез лицемерие лжесловесников, сожженных в совести
своей (1 Тим. 4, 1–2). Наступят времена тяжкия… здраваго учения принимать не будут, но
по своим прихотям будут избирать себе учителей, которыя льстили бы слуху, и от истины
отвратят слух, и обратятся к басням” (2 Тим. 3, 1; 4, 3–4). А что последует за сими тяжкими
временами – лучше сами прочтите во втором послании Апостола Павла к Фессалоникийцам
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(гл. 2). Да, мы видимо приближаемся к этим “тяжким временам”. Люди, мнящие себя быть
руководителями народа, величающиеся “передовыми”, в большинстве своем, оторвались от
веры и благочестия предков своих, от веры народной, в душе своей уже стали неверами,
а поелику это – ложь, будто можно быть совершенным атеистом, то место веры в их серд-
цах заняло суеверие, а это уже и есть, по самой своей сущности, язычество; и вот эти люди
теперь стараются подчинить своему авторитету народныя толпы, пока не восставая открыто
и формально против христианства, а всячески унижая его в глазах народа приравнением к
лживым верам, к ересям, к магометанству и язычеству… под видом “уважения” к чужой
вере. Но позвольте, господа, – хочется сказать им: да свою-то православную веру вы ува-
жаете? Считаете ее истинною? Или для вас она есть одна из форм религиозных верований,
которыя все для вас равно – заблуждения? Ведь, если бы уважали, то не допустили бы такого
издевательства над нею, какое теперь всюду проявляется! Издеваются над верою нашею в
печати, и в газетах, и в брошюрах, и в книгах, и в театре, в искусстве и даже политике… А
тем, кто мог бы одним росчерком пера прекратить все это зло, будто и дела нет… И вот, дер-
зость ненавидящих крест Господень дошла до того, что в столице православнаго государ-
ства, в стране, именующей себя “святою Русью”, в зале, украшенном портретами Русских
Царей, в зале петербургскаго дворянскаго собрания, сборище заклятых врагов христианства
– конечно, иудеев – распевало богохульную, кощунственную шансонетку, в которой повто-
ряются все злобныя слова поругания над нашим Господом, записанныя св. Евангелистами…
“Сойди со креста, Распятый, если Ты Сын Божий!..” Господи, да разве можно это терпеть?
Разве можно без горькаго негодования читать в газетах? А газеты эти, издаваемыя большей
частию теми же иудеями, восторженно описывают этот жидовский концерт… А петербург-
скому дворянскому собранию не совестно под такой концерт отдавать свой зал!.. А русские
люди спокойно допускают все это!..

Нет! Наше сердце сжимается жгучей болью за бедную, несчастную Россию, и из этого
сердца вырывается горькое слово жалобы Богу: доколе, Господи, отвращаеши лице Твое от
нас?..
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№ 3

Спеши делать добро, каждый человек!
 

“Спеши делать добро, каждый человек!” Та к в простоте сердца повторяла одна почтен-
ная старица-мать, сама спеша первая исполнить свое правило и своим примером поучая
своих детей.

Незабвенный Святитель-затворник Феофан говорит: “Если придет к тебе добрая
мысль, спеши ее исполнить; ведай, что это Ангел хранитель твой говорит тебе в совести
твоей, и Бог готов помочь тебе в этом”.

Да, “спешить” надо. Жизнь слишком коротка. Обидно за человеческое достоинство,
грешно перед Богом расходовать такое сокровище, как время, жизнь, на пустяки. Ведь вре-
менем покупается вечность. Временем покупается блаженство. Люди ценят деньги; иные
самое время приравнивают к деньгам: время – деньги, говорят они. Но за деньги времени не
купишь. Не пожалел бы себя миллиардер отдать все свои миллиарды за один час времени,
но никто ему не может в этом помочь, никто не приложит к его жизни ни одной минуты ни
за какия сокровища на земле. Та к дорога человеку жизнь. И так мало он ценит ее.

Странное существо – человек! Что имеет – не хранит, а, потерявши – плачет. Откуда
эта странность?

Прочтите повнимательнее в послании Апостола Павла к Римлянам 7-ю главу и вы пой-
мете эту роковую тайну грешной человеческой природы. “Не понимаю, что делаю, – жалу-
ется Апостол – потому что не то делаю, что хочу, а что ненавижу, то делаю… Желание добра
есть во мне, а чтобы сделать оное, того не нахожу… Бедный я человек! Кто меня избавит от
тела смерти?..” (ст. 15, 18, 24). Вот причина, почему человек все свое время отдает на служе-
ние плоти и забывает о духе, о будущей вечности. Он в плену греха. От сего плена избавляет
только Христос Сын Божий. Дух человека, как пленник из темницы, рвется на свободу – к
добру, а грех его держит в цепях. И никто не в силах разорвать эти цепи без помощи Спаси-
теля мира. Слышите, что Он говорит? Аминь, аминь глаголю вам, яко всяк творяй грех, раб
есть греха. Аще убо Сын высвободит, воистину свободни будете (Ин. 8, 34, 36). Не только
богомудрый Апостол, даже лучшие из языческих мудрецов смиренно сознавались, что если
Сам Бог не сжалится над людьми и не придет спасти их, то не видать им спасения!

Христианину следует носить постоянно эту истину в своем сердце. Пусть эта тоска по
духовной свободе неусыпно томит его сердце. Пусть он показывает ее Господу Иисусу Хри-
сту, жалуется Ему на свое безсилие, плачет с Магдалиною у подножия креста Христова…

“Уступи, Магдалино, от Христову ногу!
Мне даждь место: аз имам о гресе скорбь многу!”
А чтобы ближе восчувствовать сердцем Его благодатную помощь, пусть чаще присту-

пает к животворящей Чаше пречистых Его Тайн. Вот где источник жизни! Источник благо-
датных сил для доброделания! Сами по себе мы – ничто. И ничего добраго не можем делать
своими усилиями. Можем лишь тосковать о добре, желать его. А когда соединимся со Хри-
стом, то воскликнем с Апостолом: все могу о укрепляющем меня Господе Иисусе. Только
тогда, когда мы познаем свое безсилие, только тогда будет безопасна для нас и сила Божия,
благодатная помощь, действование Самого Господа нашего в нас и чрез нас – в добродела-
нии. Итак: кто хочет делать добро искренно, не лицемерно? кто стремится к доброделанию
так, как стремился Апостол Павел? Сознай, как он сознавал свое полное безсилие, и при-
бегни ко Господу с сердечною жалобой на свое безсилие, с слезною мольбою о помощи. И
Он придет. Он коснется твоего жесткаго сердца и растопит его в слезах умиления и пока-
яния; Он разорвет узы, тебя связующия, и подаст силы на доброделание. И ты восчувству-
ешь себя живым членом того таинственнаго тела, которое именуется Церковию, яже есть
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тело Христово. И тогда ты поймешь великую тайну жизни христианина во Христе, в живом
общении со Христом поймешь слова великаго Апостола: не к тому аз живу, но живет во
мне Христос! Вот тогда легко будет и всякое доброделание для тебя: в глубоком смирении
ты будешь благоговейно созерцать несказанныя пути промысла Божия в твоей жизни и дея-
тельности, будешь ощущать: откуда приходит к тебе добрая мысль, как дивно посылается
тебе случай и силы к ея исполнению. Как елень стремится к источникам водным, так и твоя
душа будет жаждать добра, искать случая сделать его, припадать в сердце к подножию кре-
ста Христа Спасителя твоего, очищая слезами покаяния всякий помысл греховный, всякое
греховное пожелание, ибо сказано: в злохудожну душу не внидет премудрость, а следова-
тельно, и благодать Божия.

Особенно благопотребно подумать, позаботиться об этом православному сыну Церкви
Христовой в наше страшное время. Мир во зле лежит, во зле погибает. Безчувственныя сти-
хии как бы возмущаются преступностью рода человеческаго и Божиим попущением каз-
нят преступников; а мы все это видим, но духовно спим: где наше покаяние? Доколе будем
испытывать Божие долготерпение?

Се стою при дверех и толку, глаголет Господь. Надо спешить отверзти Ему двери
нашего сердца. Надо спешить толкать и в двери Его милосердия, ибо Он же сказал: толцыте
и отверзется. Иначе мы будем безответны пред Его правосудием, если пренебрежем Его
милосердие…

Спеши же, брат возлюбленный, к своему Спасителю и спасая спасай свою душу в
исполнении Его животворящих заповедей!..
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№ 4

Суета сует на могилах почивших
 

Живу я в келье над конторою лаврских кладбищ. Каждый день мимо моих окон про-
носят и провозят на кладбище покойников. Каких, каких процессий тут не насмотришься!
И пышныя погребальныя колесницы, под балдахинами, с хором певчих, собором священно-
служителей, сопровождаемыя странными, на взгляд русскаго человека, высокими людьми
в белых длинных, узких балахонах, с белыми же цилиндрами на головах; (несет фонарь
с горящею свечою и – в цилиндре! Как это режет по сердцу православнаго человека!), и
скромныя дроги простых смертных, и лафеты, на коих привозят сюда военачальников, и
простые гробы, несомые на руках… То слышится погребальное “Святый Боже”, то – про-
щальные залпы ружейных выстрелов при опускании гроба военачальника. Несут, а иногда
и везут множество венков, идут толпы провожающих в последний путь. Опустят в могилу,
раздастся последнее надгробное “Вечная память”, и скроются под землею останки человека
– будь он знатный из знатных, будь самый скромный странник земли – всем один удел: земля
ecи и в землю отъидеши!..

Настанет весна. Оттают снега. На могиле появится памятник – иногда роскошный, в
несколько тысяч рублей, иногда – попроще… И видишь, как с утра до вечера и идут и едут
к родным могилкам русские люди, и радуется сердце, когда подумаешь: что их влечет сюда?
Да что же, как не любовь?..

Ах, если бы то была любовь христианская, любовь на смирении и преданности сердца
Богу воспитанная!

Но – увы! Когда присмотришься поближе, то увидишь нечто странное, чуждое духу
христианской любви. Зайдите в контору, прислушайтесь, как тут бранят монахов за дорогия
якобы расценки на все.

Но ведь эти монахи ни в чем не повинны: они исполняют лишь то, что им приказано.
А приказано – Духовным Собором Лавры, который, конечно, строго обсудил таксы и не
руководился при этом слишком корыстными целями. За что же бранить монахов, сидящих
в конторе?

– Сударыня! – пытается успокоить расходившуюся барыню инок, – сударыня, ведь мы
не можем ни копейки уступить против таксы…

– Да я не вас и браню, а всех вас, монахов! Все вы – корыстолюбцы! – выпаливает
благочестивая молитвенница за своего усопшаго.

А сама покупает венок в несколько десятков рублей на могилу, венок, который,
конечно, ни покойнику, да и никому не нужен. А того, что получаемыя с кладбища деньги
идут на дела благотворения, притом – не случайныя, а обязательныя для Лавры – она не
хочет и знать. Она готова требовать, чтобы и за ея покойника молились, поминали его имя
в Лавре совершенно безплатно, и особыя обедни служили даром… Что ей за дело до того,
что таких капризных просительниц – тысячи!

Но оставим их в покое. Подумаем о другом, более важном. Ведь вот как люди забо-
тятся, кажется, о покойнике, когда он уже на том свете; а позаботились ли они о нем, пока он
еще лежал больной? Пригласили ли к нему священника для напутствия св. Таинами? При-
готовили ли его к христианскому переходу в вечность? Напротив: не отстраняли ли, следуя
совету нынешних неумных врачей, всякую мысль о смерти от его сознания?

Да и сам покойный: давно ли он говел и причащался св. Таин? Давно ли был в храме
Божием? Думал ли когда о вечности, верил ли в нее? О, как ныне много таких, о коих нас,
пастырей, просят молиться, заказывают нам панихиды и обедни, а сии покойники – и в Бога-
то не веровали! С какою совестию мы будем молиться за человека, который смеялся над
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нашей Святою Верою как над суеверием? Но и этого мало: мир сей, лукавый и прелюбо-
дейный, по слову Спасителя, хочет заставить нас, как бы издеваясь над нами, над нашею
Верою Святою, молиться даже за явных богохульников и самоубийц! Как возмущаются эти
неверы, когда архиерей решительно запрещает священнику отпевать самоубийцу, следуя
в сем случае указанию церковных правил! Иной раз думаешь: Господи! Да чего ради эти
люди так хлопочут? Ведь и покойник, и сами-то они никогда в церковь не заглядывали и не
заглядывают: на что же им эта панихида, это, в сущности, какое-то кощунство? А им это
доставляет особое удовольствие: заставить и попов “почтить” покойника их! Ведь знаме-
нитаго иудея-самоубийцу Пергамента хотели обманом похоронить в Невской Лавре, по каз-
ненном изменнике Шмите заставили служить панихиду, да еще архиерея! Но да не воспо-
мянутся дела минувших сумасшедших дней! В нашито дни разве не творится то же самое?
Разве не творят насилие над служителями Церкви, требуя от них молитвы за тех, за кого их
совесть, следуя церковным канонам, молиться не дозволяет? А эти “панихиды” по непра-
вославным, даже вопреки воле самих покойников, совершаемыя в православных церквах?..
Мы молимся, часто против совести, и за лютеран, и за римо-католиков, и за всяких еретиков
– молимся “официально”, иногда даже по распоряжению мирской власти… Не насилие ли
это над свободою нашей православной совести и – это в наше-то время свободы совести!!
Пора бы решить этот, жгучий для совести православных служителей Церкви, вопрос так или
иначе, но формально, окончательно: за кого из инославных усопших можно и за кого нельзя
молиться? Но едва ли сей вопрос может быть решен раньше Церковнаго Собора.

Но я позволю себе еще раз возвратиться к тому, как и чем поминают у нас покойников?
Я не говорю о роскошных, дорого стоящих поминальных обедах: какой разумный человек
скажет, что они приносят пользу душе почившаго? Особенно когда они сопровождаются
обильными угощениями в виде разных вин и наливок… Суета суетствий и рабство моде,
обычаю, полуязыческому преданию! Стыдно бы, кажется, просвещенным-то людям так раб-
ствовать! Да и нам, пастырям Церкви, едва ли не грешно поддерживать эти поминальные
обеды, особенно с винами, своим присутствием и благословением. Со злом надо бороться
мужественно, а эти заупокойныя выпивки разве не зло, разве не оскорбление памяти почив-
ших? Но не об этом хотелось бы сказать. Ведь верующим в Бога известно, еще с ветхозавет-
ных времен, что милостыни и молитвы очищают грехи. А много ли добра делается теми, кто
расходует тысячи вот на эти роскошные балдахины, на всю эту помпу, кончая длинноногими
фигурами в белых балахонах и цилиндрах? Иной раз – грешный человек – думаешь: сколько
бы добра-то можно было сделать, устранив всю эту роскошь и употребив истраченныя на
нее деньги – во славу Божию, на дела благо— творения всякаго рода? Вот там, в далекой
Камчатке нуждаются в храмах Божиих, а походный храм можно купить готовый в Петер-
бурге у Жевержеева всего за триста рублей: сколько бы радостей и слезной благодарности
вызвало пожертвование туда хоть одного походнаго храма в память почившаго! Как плачут
наши бедные переселенцы в Сибири, не имея храма Божия ближе ста-двухсот верст, как бы
они возликовали, получив хотя бы вот такой походный храм для своего селения! Сколько
детишек учится в развалившихся школах церковных, зябнут, бедные, вместе с своими учи-
телями и учительницами: как бы они усердно помолились за неведомаго им покойника, если
бы в память его им хоть поправили, не говорю уже – построили школку! В наших дерев-
нях на сто верст одна больница, один фельдшер: какое бы сердечное спасибо сказали бы
обитатели этих деревень, если бы им на средства и в память усопшаго христианина при-
слали хоть временную медицинскую помощь! А сколько сироток на свете, безпризорных,
безприютных, сколько их плачет по улицам городов и селений, сколько вдов безпомощных –
сколько бы можно было сделать добра в память усопших вместо пышных балдахинов, этих
тысячных памятников, этих роскошных венков! Ведь стоило бы только кому-либо начать:
смотришь, мало-помалу вошло бы в обычай, святой обычай, и дела благотворения, во имя
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любви к почившим, в духе матери-Церкви и под ея благодатным руководством расцвели
бы благоуханными розами по лицу родной земли. Может быть, поменьше было бы роскош-
ных памятников на кладбищах наших обителей и столичных; может быть, не так эти памят-
ники были бы роскошны, но на Руси-то стало бы теплее, русской душе было бы отраднее.
А теперь… выйдешь на кладбище, и как-то грустно становится, когда эти каменныя глыбы,
эти мраморные и металлические часовни ничего не говорят моему сердцу, кроме того, что
тут лежит купец такой-то, генерал такой-то, тайный или действительный статский советник
такой-то… Был человек, и не стало его, а кто он был, много ли добра на земле сделал – Бог его
знает! И не движется черствое сердце на молитву за сего покойника, и равнодушно прохо-
дишь мимо такой могилы. А вот могила известного благотворителя, вот могила героя, душу
свою положившаго за Веру, Царя и Отечество: и невольно поднимается рука для крестнаго
знамения, невольно вырывается из души молитвенный вздох: “Упокой, Господи, душу его!”
Как хотите, а есть тайное общение душ, для нас самих непонятное, но тем не менее реально
ощутимое, когда эти души встречаются одна с другой. Как встречаются? Да вот вы пришли
на могилку, вы прочитали надпись, которая сказала вам, что тут лежит не простой Петр или
Иван, коих миллионы, а – человек, оставивший по себе добрую память сделанным им доб-
ром, человек, исполнивший свой христианский долг до конца, а значит – живой член живого
тела Церкви Христовой, коей мы все есмы члены, и вот душа ваша уже почувствовала свое
сродство с почившим, в ней уже шевельнулось чувство живой любви к нему, – ведь он член
того же таинственнаго тела, как и вы, – и если вас потянуло к почившему как к родному
члену единаго тела – Церкви Христовой, то почему же не предположить, что и его душа
почувствовала взаимное к вам влечение? Вот что я назвал “встречею душ”. А посредником
сего таинственнаго влечения является то животворящее добро, которое мы делаем во имя и
силою Христа, нашего Спасителя, изрекшаго: без Мене не можете творити ничесоже.

А если сам почивший не успел сделать этого добра, хоть сколько-нибудь, то – как без-
конечно милосердие нашего владыки Христа! – благость Божия приемлет и от нас всякое
истинное доброделание от имени почивших наших братий, как бы от них самих. Как же не
спешить православным творить добро в память присных своих, отшедших в иной мир! Ах,
если бы люди знали, если бы только знали всю благодатную силу такого добра! Ведь оно
рекою лилось бы взамен всех этих знаков суеты земной, вроде венков, от коих некоторые бла-
горазумные отказываются: “Просят венков не возлагать, согласно воле почившаго”. Почему
бы не прибавлять к сему: “А вместо венков сделать что-либо доброе в память покойнаго”?..
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№ 5

Кощунственные похороны лицедейки
 

Прошлый раз я говорил о том, как поминают у нас покойников, ныне приходится гово-
рить о том, какое впечатление произвели на меня похороны одной из тех, коих в газетах
почему-то величают иногда “дивами”. Охотно сознаюсь в своем невежестве: не знаю, что
это за слово.

Хоронят актрису, по-русски – лицедейку, Комиссаржевскую, и десятки тысяч народа
сопровождают ее гроб… Нет, не сопровождают: это только так кажется, – дело проще:
газеты, иудейские газеты прокричали, что это была великая служительница Мельпомены,
сиречь театральнаго искусства, и вот праздной толпе захотелось посмотреть, как ее будут
хоронить, кто пойдет за ея гробом, какия речи будут говорить над ея могилой. За гробом, в
честь этой актрисы, шли, конечно, студенты высших учебных заведений; ведь они лучшие
ценители всякаго лицедейнаго искусства, а поелику сия актриса дерзала изображать в театре
даже – страшно сказать! – Честнейшую Херувимов, прикровенно выводимую иудеями-авто-
рами театральных пьес, то вот надо же оказать честь той, которая не убоялась выступать в
такой “роли”… Это была жрица того идола, который именуется театром; ее “обожала” наша
безпутная молодежь: и вот за ея гробом идут, идут, идут безконечной вереницей юноши и
девы, несут венки (их привезено целых 8 возов!), – прискорбно отметить, что был венок и
от студентов здешней духовной академии – и они, питомцы Церкви, принесли свою дань
этой угоднице театра, не постыдились своего звания! А на венках красовались надписи, от
которых ужас сжимал верующее сердце… Судите сами: “Радуйся, небо, принявшее твою
душу!” – “Радуйся, чрево, носившее тебя!” – “Благословенна ты в женах!”… Правда, эти
ленты сорваны в стенах Лавры, но спрашивается: кто же это так злобно издевается над свя-
тейшими истинами нашей святой веры? Кто смел сочинить такия надписи? Если бы вы, мой
читатель, посмотрели поближе на эти толпы молодежи, сопровождавшей гроб до храма и
бродившей потом с папиросами в зубах по Лавре, то вы сразу поняли бы, с кем мы имеем тут
дело… Сколько тут было горбоносых, смуглых, с черными злыми глазами типов! О, конечно,
все это – не русские, это все – из “гонимаго” племени, а за ними уж шли, как их послушные
пленные рабы, несчастные русские, и в числе их – опять повторяю с горечью – студенты
духовной академии!.. Видно, угар недавняго прошлаго еще не прошел: и это не только здесь,
в Петербурге, но и по лицу всей Русской земли. В Саратове требовали, чтоб панихида слу-
жилась непременно в соборе, в тот час, когда должна была совершаться литургия. Архиерей
предложил служить в приходской церкви: не пошли, разослали повсюду телеграммы с кле-
ветою на святителя Божия, будто он не дозволил служить панихиды, и на тройках отправи-
лись в село, где и заказали панихиду. В другом месте эти усердные “панихидники” пригла-
сили служить… лютеранскаго пастора, забыв, что у лютеран, собственно говоря, и молитва-
то за усопших вовсе не признается, считается чуть ли не грехом!.. А в Москве требовали от
духовенства служить панихиду непременно на подмостках театра, там, где лицедействуют
всякие кощунники нашего безпутнаго времени, а когда духовенство сочло это неприличным
и предлагало пойти в Божий храм, то отказались и сами сочинили “гражданскую” пани-
хиду с кощунственным пением “Вечной памяти” и “Со святыми упокой”. Где тут здравый
смысл? Гд е христианство? И при чем тут оно – христианство? Ведь, в сущности, весь этот
шум вокруг гроба несчастной лицедейки никакого отношения к молитве не имеет, все это –
сплошное издевательство над Церковию, желание обратить церковный обряд в прославле-
ние лицедейства, и я не знаю: не следовало ли вовсе отказать этим господам “демонстран-
там” во всякой торжественности погребения, чтоб не допускать поругания церковных обря-
дов теми, которые позволяют себе явно выражать свое презрение к Церкви, кощунственно
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применять святые слова, приложимыя только к Святейшей Херувимов, – к одной из таких
же грешниц, как и все мы, с тою лишь разницей, что мы никогда не решимся уподобляться
тому лицедею котораго так поразительно вразумила Сама Матерь Божия за его кощунствен-
ныя выходки против Нея, Преблагословенной. (Читайте “Луг Духовный”). Если она была
верующая и притом православная христианка, то любовь христианская заповедует помо-
литься о ея душе: ведь она не покончила с собой, как кончают ныне некоторые интелли-
генты, она умерла от страшной болезни, но все же естественной смертью. Мы не знаем, к
сожалению, был ли приглашен к ея смертному одру священник для напутствования: если
бы так, то больше дерзновения имела бы молитва верующих за несчастную душу все же
верующей христианки… Но и теперь Церковь не отказывает в молитве за нее, но… разве
эти пышныя похороны, эти венки с кощунственными надписями, эти провожатые – некре-
щеные иудеи, эти молодые люди, хотя бы и из русских, с смехом и папиросами гуляющие по
Лавре… разве это молитва? А нежелание служить панихиду в приходской церкви, а желание
служить панихиду непременно в театре – ужели можно назвать это молитвой? Да это просто
издевательство над Церковью – худшее того, какое Господь нашел в храме Иерусалимском
и заслуживающее такого же, если не более строгаго, осуждения, как и то… Я уже не говорю
о том, как мучительно тяжелы такия кощунственныя почести для души почившей, которая
ищет себе помощи, ко ангелом очи возводящи, к человеком руце простирающи…

Церковь наша смиренна, яко Христова невеста: ее поносят, оскорбляют, над нею изде-
ваются враги и в газетах, и в театрах, и теперь – все чаще и чаще вторгаются в ея заветное
святое святых – Богослужение, пытаясь обращать ея обряды в кощунственныя демонстра-
ции, стремясь выставить ее как бы участницей в прославлении того, что в очах мира лука-
ваго и прелюбодейнаго высоко и досточтимо, но что в ея очах – достойно презрения… И все
терпит Христова невеста: она ждет, не вразумятся ли эти безумцы, не придут ли в чувство
раскаяния… Но доколе же это будет? Не наступит ли скоро час, когда всем таким кощунни-
кам будут закрыты двери храма Божия и над главою их блеснет тот страшный меч, который
дан Церкви Самим Христом Господом и который грозит всем богоотступникам – анафема!..
Нельзя же допускать, чтоб иудеи и их прислужники, изменники Церкви и вере Христовой,
издевались над самою молитвой, требуя от нас, служителей Церкви, как бы прославления
своих покойников, в безсмертие души коих, конечно же, они сами не верят… Мы хотели бы
верить, что больше не повторятся такия сцены, какия в свое время мы видели над трупами
Трубецкаго в Москве или Пергамента в Петербурге…
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№ 6–7

Малолетние преступники и монастыри
 

Обращено, наконец, должное внимание на ужасное зло нашего времени: увеличение
числа преступников-подростков. К сожалению, поводом к этому вниманию послужило не
увеличение детской преступности само по себе, а то, что таких преступников девать некуда.
В существующих для них приютах с трудом можно поместить до 1500, а, между тем, еже-
годный приток их достигает до 7000. Более 7000 помещаются в общих тюрьмах с взрослыми
преступниками, где, конечно, они “обрабатываются” уже в самых закаленных злодеев. Как
ни печально это явление, на которое давно следовало обратить внимание и власти, и обще-
ства, но еще печальнее то, что мало обращается внимание на коренныя причины этого зла.
Ведь если хотите несчастной России добра, то не останавливайтесь на полдороге, не обры-
вайте только ветки, а изследуйте корни зла и вырвите их. Нам, служителям Христа, корни эти
виднее, чем людям мирским, хотя бы и стоящим на высотах управления. Никто не сомне-
вается, что общею причиною умножения детской преступности служит, скажем прямо, это
проклятое якобы “освободительное”, на самом же деле развратительное и поработительное
движение минувших лет. Ни для кого так не заразителен пример, как для детей. И педагоги
свидетельствуют, что никто так не наблюдателен, как дети… Дети видят, что вокруг их тво-
рится, и стремятся подражать старшим. Дети слышат, что около них говорится, и сами начи-
нают говорить о том же и так же, как говорят взрослые. Я сам однажды видел, как малютка
лет трех возился около своей игрушечной тележки и ругался скверными словами. От кого он
научился этой мерзости? Конечно, от старших. Он видел, как отец или брат мазали колеса
на дворе, или впрягали лошадь и, при неудаче в каких-либо пустяках, утешались скверно-
словием. Дитя запомнило слова, не понимая их смысла, и, воображая, что это что-то хоро-
шее, вот подражает старшим и само, играя на улице… Но это только пример; а представьте
себе, когда взрослые в присутствии детей поносят правительство, кощунничают, расхвали-
вают преступников как героев… Современныя дети выучились уже играть в преступления.
Бывали случаи, когда эта игра кончалась трагически: дети убивали товарищей – “черносо-
тенцев”, играли в грабежи и разбои… И это – еще малыши, в невменяемом возрасте до 7
лет!.. А с 10 лет они уже начинают “сознательно”, уже не играя, участвовать в преступных
деяниях. И вот уже число таких преступников достигает до 9000! Ужас сжимает сердце! Ведь
преступность растет, и растет неудержимо! А те, кто должен бы заботиться об ея искорене-
нии, кто отвечать будет и пред Богом, и пред народом, и пред историей, те, как бы нарочито
– кто знает, в наше время всего можно ожидать и всего опасаться – может быть, и нарочито
– на самом деле стараются содействовать увеличению этой преступности детской, покуша-
ясь отнять из ведения Церкви ея трудами созданныя и взлелеянныя школы и передать их
в ведение земств или министерства, у коих – что грех таить? религиозное воспитание на
втором плане… Вот в чем корни зла. И следовало бы прежде всего на них и обратить вни-
мание. Следовало бы все начальное народное воспитание, все народныя школы, наоборот,
изъять из ведения мирских ведомств и передать матери-Церкви. Церковь воспитывала народ
почти тысячу лет; она и только она вложила в народную душу те безценныя свойства, кото-
рыя составляют ея украшение, ея жизнь… Пусть защищают наши интеллигенты свои зем-
ския и министерския школы: я не утверждаю, что все оне сплошь пропитаны духом неверия
или равнодушия к Церкви: я только устанавливаю факт, неподлежащий сомнению, что в сих
школах в несравненной степени больше, чем в церковной, найдется и зараженных сим духом
учителей и учительниц, которые, несмотря на заявления священников, на жалобы крестьян,
что они вовсе не посещают церкви и развращают детей, остаются на своих местах, продол-
жая отравлять детей ядом безбожия или, по меньшей мере, пренебрежительнаго отношения
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к Церкви. Удивляться ли, что, под влиянием таких учителей и учительниц, растет детская
преступность? Не приходится удивляться и тому, что не устраняют таких учителей из народ-
ной школы.2

Наравне с лишенной церковно-народного духа якобы “народной” школой, вверяемой,
в значительном большинстве, ненадежным в этом отношении педагогам, увеличению дет-
ской преступности содействует и самое широкое распространение в деревне богохульных,
кощунственных, анархических и порнографических изданий. Ныне нередко можно найти
в доме грамотнаго крестьянина и Ренанову “Жизнь Иисуса” (специально изданную для
деревни в малом формате и продающуюся за 20 коп.), и “Учение Христа для детей” Толстого,
и издания “Донской Речи”, и множество подобной богомерзкой макулатуры, а иудейския
газеты, вроде “Копейки”, прямо-таки рассылаются даром по деревням. Даже среди глаголе-
мых старообрядцев встречаются, по отзывам миссионеров, любители потолковать о Ренане,
Бебеле, о книге “Библия и Вавилон”, об “Откровении в грозе и буре”… И это – в глуши воло-
годских лесов! А распространителями такой литературы являются нередко учащие в зем-
ских школах. И вот народная школа, руководимая такими учащими, и вредоносная и грязная
литература вытравляют в молодом поколении вековую любовь народа к церковной литера-
туре, к житиям святых, к творениям св. отцев и учителей Церкви и развивают вкус к развра-
щающей порнографии и к уличным листкам. Я совершенно отказываюсь понимать: во имя
каких принципов, кроме разве толстовскаго принципа непротивления злу, дается такая без-
граничная свобода иудейской печати? Богу ответят те, кто не хочет оберечь народ от нея!
Заботиться о том, куда помещать малолетних преступников, надо, но надо же заботиться и
о том, чтобы их меньше было, надо устранить причины, увеличивающия преступность.

Обращаюсь к одной из тех мер, какия предположено принять к размещению преступ-
ных детей из тюрем. К сожалению, новаго ничего и тут не придумано. Вспомнили о наших
монастырях и хотят превратить их – говорю в принципе – в приюты для преступных детей.
Тут и казне будет выгода; с хлеба долой, и тюремному ведомству меньше заботы, да и для
несчастных, духовно изуродованных детей как будто будет лучше, чем в тюрьме. Посмот-
рим, выполнимо ли это, и если выполнимо, то в какой мере может быть применимо.

Что такое монастырь в его идеале?
Монастырь есть место, или, говоря по-нынешнему, учреждение, дающее все средства

и удобства к осуществлению монашескаго идеала. А этот идеал есть нравственное перевос-
питание человеческой души с целью очищения ея от страстей и возможнаго нравственнаго
совершенства человеческой личности. Мир не знает, как глубоко пал человек; в миру человек
живет все время вне себя самого; ему некогда заглянуть в свое сердце, чтобы рассмотреть:
что там творится? Какие гады там живут? Для этого надобно отложить все житейския попе-
чения, войти в самого себя, сосредоточить все свое внимание на своем внутреннем человеке
и при свете слова Божия, при руководстве святоотеческих и подвижнических наставлений
– познать самого себя, а при помощи благодати Божией выбросить из своего сердца все,
что там нечисто, греховно, что препятствует человеку быть обителию Того, Кто рек: “прии-
дем к Нему и обитель у Него сотворим”. Для этого нужно уединение, тишина, свобода от
всего, что отвлекает наше внимание в сторону мира и житейской суеты. Для этого потребно
постоянное участие в молитве церковной, потребно полное отсечение своей воли, своего
смышления, ограничение своих телесных потребностей до минимума. Все это должен дать
монастырь тому, кто нелицемерно хочет быть монахом. Только по достижении известной
степени такого перевоспитания, такого преображения внутренняго человека, если руководи-
тели иночества найдут сие необходимым и полезным для Церкви Христовой, монаху может

2 В Госдуме было говорено, что в 1905–06 гг. участвовавших в революционном движении учителей из земских и мини-
стерских школ было до 22500 чел., а из церковных всего 163 человека.
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быть поручено и какое-либо “служение” ближнему. В этом отношении должна быть пол-
ная свобода. Мирянин может подумать, будто я противоречу самому себе, говоря об этой
свободе. Я ведь сказал, что монах воспитывается послушанием, отсечением своей воли и
даже смышления. О какой же свободе я тут говорю? Я говорю о свободе инока от всякаго
внешнеобязательнаго, независимо от его духовнаго состояния, дела, от всякой деятельности,
организованной по подобию мирских благотворительных и просветительных учреждений.
Нельзя монаха во всякое время ставить в необходимость делать что-либо так, как делает
работник-мирянин, обращаясь сам как бы в машину. Довольно с него – и уж это-то следует
требовать от него неотменно, – чтобы он всецело исполнял устав монастырский, в отно-
шении богослужения и монастырских хозяйственных послушаний, не отвлекающих его от
молитвы. Те м менее желательно на монахов возлагать тяжелое бремя заботы о перевоспи-
тании порочных детей. И это я говорю даже относительно благоустроенных обителей. А
что сказать о теперешних иноках? Все они, в той или другой степени, люди духовно немощ-
ные, борющиеся с своим ветхим человеком, люди, для которых постороннее дело, особенно
такое, как участие в борьбе с пороком в другом лице, легко может повредить им в их главном
делании – в борьбе с самим собою. Современному монашеству это было бы решительно не
по силам. Монастырь есть больница: как же больные будут лечить больных? Правда, у сих
монахов есть свои врачи, но надобно помнить, что сии врачи могут лечить только того, кто
сам добровольно отдает себя на лечение, против же воли и они ничего не в состоянии сделать
ни с монахами, ни с порочными детьми. Правда и то, что монастырь есть как бы тюрьма,
но такая, куда совершенно добровольно заключают себя кающиеся грешники. В монастыре
никого нельзя удержать силою: если бы административная власть пожелала это сделать, то
задержанный против воли, упорствуя в своем злом намерении, станет невыносимым бре-
менем для монастыря. Представьте же себе, что в монастырь доставлен малолетний пре-
ступник. Он смотрит на монастырь, как на место невольнаго заключения, как на тюрьму.
В монастыре нет людей, способных воздействовать на него педагогически, примирить его
с его невольным положением, направить его волю к добру. На него смотрят, как на бремя,
как на лишняго, не совсем безопаснаго человека, способнаго отомстить при первом удобном
случае своим тюремщикам кражею или даже поджогом. Он нуждается в особом неослаб-
ном надзоре и твердом руководстве во всех подробностях его жизни. А для этого нужны
люди с педагогической подготовкой или, по меньшей мере, сами воспитанные в строгой дис-
циплине. Но, повторяю, среди насельников монастырей почти невозможно найти таковых.
Ныне состав братии в большинстве монастырей самый случайный. Мир выделяет в мона-
стыри далеко не самых лучших, далеко не идеальных людей. Кто теперь идет в монастырь?
Идут, большею частию, те, кому деваться некуда, кто привык уже жить вольготнее. Идут
ученики духовно-учебных заведений, не окончившие курса, чтобы подготовить себя к долж-
ности псаломщика, идут изломанные жизнью, немощные, коим впору разве только выстаи-
вать службы монастырския. Идут, и это главным образом, молодые крестьяне, воспитанные
вне всякой дисциплины: для них юные преступники будут пугалом, от коего они побегут
вон из обители… Не будем скрывать от себя печальной истины, что современное монаше-
ство изнемогает, его светлый некогда идеал бледнеет, принижается, постепенно обмирща-
ется. Многим монастырям грозит опасность закрытия просто по недостатку братии. Люди с
полным, не говорю уже с высшим, а хотя бы только с средним, образованием почти не идут в
монастыри в качестве рядовых послушников, ради спасения души. В половине семидесятых
годов, когда поступил в монастырь, я застал в Лавре еще до 25–30 иноков с полным средним
образованием из семинарий и гимназий, поступивших прямо со школьной скамьи в обитель
и проходивших по многу лет низшия послушания. Говорили, что их влекло единственно
искание спасения, что каждый год семинарии давали Лавре двух-трех юношей, окончивших
курс. А теперь? Около 30 лет я прожил в Лавре, и за это время поступило лишь два-три… да
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и те не все уцелели в обители… Большинство – из тех, что пускались в бурное море житей-
ское, потерпели там неудачу и причалили к тихой пристани только уже в разбитом утлом
своем челне… С трудом найдешь в монастыре человека, мало-мало годнаго быть настояте-
лем. Из наличных настоятелей – лучшие мечтают, как бы сбросить с себя невыносимое иго
настоятельства. Что будет, если в монастыри будут направлять еще малолетних преступни-
ков? Не опустеют ли тогда и вовсе наши святыя обители?..

Из всего сказаннаго следует заключить, что ссылка малолетних преступников в мона-
стыри для монастырей вредна, для малолетних преступников безполезна, а на деле и невы-
полнима.

Да, повторяю, невыполнима. Монастырь – не тюрьма. Как удержать маленькаго пре-
ступника от бегства? Ведь не держать же его на цепи или под замком. “Приведут, говорил
мне на днях один старец-архимандрит, мальчишку почти нагого; оденешь его, а он чрез день-
два сбежал. Если даже приставить к нему особаго стража из братии – он сумеет убежать.
Не будешь же запирать его на каждую минуту отлучки. Сбежал, и вот извещаешь полицию,
чрез неделю-две его отыщут, вернут в монастырь – опять полунагого. Снова оденешь, а он
снова сбежит… А бывают и такие случаи: сговорится с прежними товарищами, впустит их
в корпус во время службы, да и очистят они несколько келлий, пока монахи Богу молятся.
Бывали случаи, что и монастыри обкрадывали такие молодцы. В монастыре от них житья нет
братии. Помещать его в одну келью со старцем – значило бы делать пытку старцу: какой же
монах пожелает иметь в своей келье постояннаго такого свидетеля келейной своей жизни?
Ни помолиться, ни почитать… Да простец-монах, каковы теперь в большинстве иноки, и не
поймет: по какому праву и зачем ему, бежавшему из мира от семейной жизни, навязывают
такого сожителя. Нет, Бога ради, поберегите монастыри от таких поселенцев, если хотите,
чтобы они совсем не запустели. Если уж государство так обедняло, что не может само откры-
вать исправительных приютов для малолетних преступников, то пусть возьмет в свое распо-
ряжение несколько захудалых, замирающих монастырей, в коих нет особенно чтимых наро-
дом святынь, которые и теперь уже приписаны к другим, более живучим монастырям, и
обратит их в приюты. У него найдутся средства для содержания сих приютов; помогут и
сколько-нибудь состоятельные монастыри, а людей можно брать из военных: сколько теперь
после войны калек-офицеров и героев-служак, не могущих зарабатывать себе кусок хлеба
земледельческим трудом, но пригодных, чтобы руководить юными преступниками в прию-
тах, знающих и любящих ту именно дисциплину, без коей исправление невозможно. А для
женских приютов, в коих, надеемся, окажется и надобности меньше, найдутся труженицы из
старых сестер милосердия… Населять же вообще монастыри малолетками-преступниками
значит вредить обителям. Повторяю: надо пожалеть их. Быть может, еще настанут лучшия
времена, пройдет этот туман, напущенный масонами на Русь Православную, заговорит в
русских людях совесть, и снова обители расцветут, снова Бог воздвигнет старцев-подвиж-
ников, и вернется наша интеллигенция к заветам предков своих… Вот тогда монастыри и
сослужат свою вековую службу народу обновлением – не экономическим, не политическим,
а нравственным, которое одно только и служит основанием блага народнаго и государствен-
наго… Дай-то, Господи!
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№ 8

Самоубийства молодежи
 

Никогда, кажется, так не было много самоубийств среди молодежи, как в наше смут-
ное время. Газеты пестрят известиями о том, как молодые люди кончают расчет с жиз-
нью. И большею частью эти несчастные сами объясняют причину совершаемой ими казни
над самими собою: “надоело жить”… “смысла жизни не вижу”… “пожил столько-то лет, и
довольно”… На днях три иудейки из “интеллигенток” заперлись в комнату, играли на рояле,
пели веселыя песни и… отравились. Трупы этих самоубийц молодежь осыпала розами, а на
другой день “Новое Время” пишет уже: “За сегодняшний день в Петербурге вновь отмечен
целый ряд самоубийств среди учащейся молодежи. Эти самоубийства принимают характер
форменной эпидемии”. Как будто сатана явно смеется над теми, кто чествует самоубийц,
увлекая и их к тому же. Наша мирская печать не раз останавливалась над этим страшным
явлением, пыталась решить вопрос: отчего, почему это происходит и как устранить зло?
Даже “сам” идол нашей несчастной молодежи – Толстой заговорил… что “человек имеет
право убить сам себя”. Этот лицемер говорит только, что самоубийство и неразумно, и без-
нравственно. Вместо того, чтобы показать весь ужас этого преступления, он как бы обод-
ряет юношу, говоря, что акт самоубийства ничуть не страшнее табакокурения или пьянства.
Понятно, писатели ни единым словом не обмолвились о Боге, о душе, о вечности: напротив,
они самым тщательным образом обходили главную и если хотите, – единственную истинную
причину сего явления и потому кончили свои рассуждения пустыми фразами. Разве наши
“передовые” люди когда-нибудь сознаются, что вся причина в том, что несчастная молодежь
– Бога теряет в душе, а без Бога душа, по природе своей христианка, – жить не может?.. И
вот, страшная пустота души, страшная тоска о Потерянном, но тоска несознаваемая, безот-
четная с одной стороны, а с другой, – приражение темной силы, проще говоря – искушение
от человекоубийцы исконнаго – сатаны (читайте Ин. 8, 44) влекут юношу или деву к страш-
ной развязке – к самоуничтожению. Напрасны эти рассуждения о “цели жизни”, о “смысле
жизни” здесь на земле: эти цели, этот смысл жизни способны, пожалуй, на время утолить
некоторым образом жажду вечнаго, томящую душу человеческую, но уничтожить эту жажду
– никогда не в состоянии. Богач никогда не будет доволен своим богатством, и если бы весь
мир приобрел, – все же будет жаждать и жаждать богатства. Честолюбец, властолюбец, сла-
столюбец никогда не скажут: “довольно!” Мало этого: писатель, поэт, художник, достигнув
своей “цели”, после сознания, что дело кончено, после испытаннаго чувства удовлетворе-
ния, вдруг начинают как бы сожалеть, что дело кончено, (вспомните, что испытывал поэт
Пушкин, когда кончил своего “Бориса Годунова”), и начинает искать другой “цели”, другой
работы… Разве это не есть доказательство безсмертия души, предназначенной к вечности?
Разве это не есть жажда вечности? Вечнаго идеала? А где он? В чем он, как не в Боге – Суще-
стве вседовлеющем и всесовершенном? Ведь душа человека сотворена по образу и подобию
Его: ужели неясно, что она Его и ищет, к Нему и стремится? И только в Нем едином и нахо-
дит она свой идеал, свое успокоение и блаженство. А о Нем-то и боятся вспомнить все наши
мудрые интеллигенты – передовые люди!..

Позвольте поделиться с вами, читатели мои, выдержками из письма одного молодого
человека, стоявшаго на самом краю пропасти и только чудом Божием спасеннаго от само-
убийства. Письмо это особенно поучительно для нашего времени. Это – не туманныя рас-
суждения г. В. Розанова о “нахождении коня”, о “моем и всеобщем призвании”, о “бахроме
житейских обстоятельств”, об “общей цели жизни”, о “цели жизни человека вообще”… Нет,
это сама жизнь, это исповедь души, пережившей великое искушение…



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

31

Письмо начинается глубокою сердечною благодарностью тому Божию служителю,
который, сам того не ведая, был орудием Промысла Божия в обращении этого молодого
человека. Затем автор продолжает: “будучи вполне сыном своего века, стыдясь открыто пред
всеми исповедывать православную веру, в которую крещен младенцем, я из этого ложнаго
стыда перестал ходить в церковь, перестал говеть и причащаться Святых Христовых Таин…
в конце-концов я совсем забыл, что я – христианин, жил, как живут, скажу к стыду моему,
безсловесныя твари. Ел, пил, спал, исполнял свои мелкия делишки, и так тянулись во мраке
мои дни. Во всем полагался я только на свой “разум” и на то, что дала якобы “наука”. Та
к прошло несколько лет: я совсем забыл о Церкви Христовой. Но вот порой на меня стала
находить какая-то необъяснимая тоска, мою душу стали наполнять какия-то сомненья и тре-
воги. И день ото дня мне становилось все тяжелее и тяжелее. Закралось в сердце отчаяние:
нет ни света, ни выхода, мое существование безцельно и безсмысленно, я – лишний на свете
человек… И явилась мысль о самоубийстве. И эта гибельная мысль не казалась мне страш-
ной: напротив – как будто желанной! Правда, я сначала боролся: искал ответов на мучив-
шия меня вопросы в литературе, у современных наших писателей – прежние казались мне
уже устарелыми, – но моя душа еще больше омрачалась от этого чтения, еще больнее ста-
новилось на сердце. Тогда я решил покончить с собой. И вот, в одну несчастную минуту я
зарядил револьвер и уже приставил холодное дуло его к виску… Ни страха, ни сомнений я
в этот момент не испытывал: все мне казалось совершенно безразличным; в мысли как-то
промелькнуло только, как я упаду после выстрела, начнется переполох, а там… Это – там,
за гробом на секунду меня остановило. И вдруг с быстротою молнии мне вспомнилось мое
детство, училище, встреча Святой Пасхи и – то настроение, радостное настроение, какое я
испытывал в те дни!.. И выпал из руки моей револьвер, и я вдруг заплакал, заплакал горько
– навзрыд!.. Что было со мною дальше – не помню: очнулся я уже лежащим на кровати, а
около меня суетились мать, родные и доктор. На голове лежал компресс, и доктор уверял
родных, что это – только простой обморок. Чрез два дня я оправился, явился аппетит, сон,
хотя очень чуткий. Со мною как будто ничего не произошло особеннаго. Но мое состояние не
укрылось от любящаго взора матери моей. Она как-то незаметно для меня пригласила меня
в вашу церковь ко всенощной. Был день воскресный. Не желая оскорблять ее отказом, тем
более, что видел, как она тревожилась и хлопотала около меня, когда со мною был обморок,
я пошел с нею в храм Божий. А я не был в церкви целых восемь лет! Когда я вошел туда, мне
стало как-то не по себе: так я отвык от храма. Матушка заметила мое смущение, но мне и
вида не показала, что заметила, и пригласила меня пройти дальше во внутрь церкви. С неко-
торым самопринуждением, но я пошел за нею. Она приложилась к св. мощам, частица коих
была на аналое, за клиросом, а я не мог себя к тому принудить, а стоял и нервно пощипы-
вал усы. Всенощная скоро окончилась; весь бывший народ запел громогласно: “Взбранной
Воеводе победительная”… Это так на меня подействовало, что у меня дрожь пошла по телу.
Но я приписал это своей нервности. Начался молебен, и трогательное общенародное пение
“Милосердия двери отверзи нам”… привело меня в умиление. И чем дальше пели, тем теп-
лее становилось у меня на душе, и наконец вдруг я заплакал тихими, облегчающими слезами:
с моей души, выражаясь словами поэта, как бремя скатилось, и стало легко и отрадно… И тут
только я понял, что напрасно я метался, ища выхода для своей наболевшей и исстрадавшейся
души. Этот выход был вот тут, в храме Божием так близко, и те, кто посещает его, никогда не
испытывают тех мук, какия я пережил, удалившись от Церкви! И ушел я в угол храма и там
плакал горькими слезами, как малое дитя, как кающийся Петр… Но вот вышли вы, доро-
гой батюшка, ограждая себя крестным знамением, и своим громким голосом провозгласили:
“Во имя Отца, и Сына, и Святаго Духа!” Глядя на вас, и я возложил на себя крестное знаме-
ние – в первый раз за все восемь лет моего духовнаго блуждания. Вы говорили о том, как
крепко стояли за веру Христову древние христиане, как даже маленькия дети переносили за



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

32

имя Христово страдания, а матери, смотря на их страдания, радовались, веруя, что их ждет
мученический венец. А я… меня никто не преследовал, не мучил за Христа, а между тем я
– отрекся от Христа! О Боже, милостив буди мне, грешному! На словах не выскажешь того,
что испытывал я в эти минуты. Когда я пришел домой, меня потянуло почитать что-нибудь
из Священнаго Писания. Я взял у матушки Библию и, раскрыв наугад, прочитал: “добра,
котораго хочу, не делаю, а зло, которое не хочу, делаю. Если же делаю то, чего не хочу, то
уже не я делаю то но живущий во мне грех” (Рим. 7, 19–20). Вскоре после этого дня я стал
ходить в церковь, поговел, причастился Святых Таин и – нашел “смысл жизни”. А слушая
ваши поучения, уразумел и то, что смерть есть лишь одна из стадий к вечной жизни”.

Оглядываясь назад, молодой человек далее размышляет: “до такой ясной мысли я не
мог дойти, пока не посещал церкви; я ходил будто в заколдованном круге, из котораго некуда
было бежать, и я, дрожа, стоял пред мучительной загадкой: к чему мы живем? Ведь “жизнь –
обман, она и кончится безсмысленно и гадко, среди телесных мук и сердца жгучих ран” (про-
стите, что опять говорю чужими словами). Кругом я видел только зло, и мне казалось, что зло
в мире царствовало и смеялось над добром… А теперь я снова вернулся под опеку матери-
Церкви, где нашел утешение и покой и даже радость, которой уже давно-давно не испыты-
вал… Я чувствую себя так, как будто перенес тяжкую болезнь, но зато на душе моей так
легко… А читая Слово Божие, я все более и более убеждаюсь в истине слов Господа нашего
Иисуса Христа: ищите прежде царствия Божия и правды его, и сия вся приложатся вам”.

В заключение автор говорит, что его письмо есть удовлетворение потребности сердца –
раскрыть тайник души тому, кто был “невольным учителем и наставником на пути истины”.
О себе говорит, что ему теперь 24 года, он еще не женат, окончил курс гимназии, служит и
внешним своим положением очень доволен.

Читатели видят, как благодать Божия подстерегает душу человеческую, чтоб пробу-
дить в ней спящую совесть и обратить на путь спасения. Благо тому юноше, который носит
в своем сердце благодатныя воспоминания от дней детства. Видите, как в страшную минуту
искушения автора этого письма спасли светлыя впечатления пасхальных дней в детстве! Не
ясно ли: в чем спасение от искушений для молодежи нашей? Как застраховать детей от этих
искушений? Гд е искать спасения от эпидемии самоубийств среди молодежи по преимуще-
ству? А эти самоубийства растут с ужасающей силой… Возьмите любой номер газеты и
вы увидите этому страшное подтверждение. Вот, напр., номер 12, 204 “Новаго Времени”:
больше столбца занято описанием самоубийств. Их за один день зарегистрировано в одном
Петербурге 23! Только за один день! Сколько же за месяц? За год? Сколько по всей России?!.
Ведь ужас берет от этой скорбной летописи! А наша интеллигенция все хочет как-нибудь
обойтись без Бога, объяснить все как-нибудь туманными фразами! Тут, простите, уж просто
проглядывает какое-то упорство, нежелание иметь дело с религией, отречение от Христа…
Тут и Сам Бог, никого насильно не желающий спасать, не поможет. Ведь, по учению слова
Божия, в том и состоит хула на Духа Святаго, когда человек упорно сопротивляется очевид-
ной истине. А эти лицемеры-интеллигенты не только сами не хотят знать истины, но и от
других стараются ее укрыть. Невольно вспоминается слово Господа к фарисеям: “горе вам,
яко затворяете царствие небесное пред человеки, вы бо не входите, ни входящих оставля-
ете внити!” (Мф. 23, 14). Невольно думается: как легко и просто разрешился бы мучитель-
ный, роковой вопрос о современном положении нашего отечества, вопрос о том: что делать,
как выйти из той смуты, которая, как ядовитый туман окутала нас со всех сторон, губит и
молодых, и старых, и семью, и школу, и образованные классы, и простой народ, как, говорю,
легко этот вопрос решился бы, если бы наша интеллигенция в целом обратилась к Богу отцев
своих, к Христовой истине! Но – увы! Ко многим из ея среды приходится применить слово
Исаии пророка: “егда (когда. – Ред.) убелит ефиоп кожу свою или изменит рысь пестроты
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своя?” Та к и эти люди не способны к обращению, и о них может быть сказано: аще кто из
мертвых воскреснет – они не имут веры.
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№ 9

Без идолов интеллигенты нашего времени
жить не могут!

 
Удивительное существо – человек! От Бога, своего Творца и Искупителя, он бежит, а

без идолов жить не может… По крайней мере таково человечество в наш, так называемый,
“просвещенный” век. А так как кланяться деревянным и каменным богам уж было бы слиш-
ком безумно, да и толку от них никакого нет, то он сам придумывает себе божков “идейных”,
а чтобы и этим божкам было незазорно кланяться, то берет для названия их очень почтенныя
в языке человеческом слова, мудро придуманныя в глубокой, незапамятной древности для
обозначения высоких и святых понятий. Вот эти-то слова современный “просвещенный”
человек и треплет для прикрытия ими своих идольчиков. И это заблуждение иногда бывает
так искренно, так безсознательно, что со стороны просто жаль становится таких людей. Я
сейчас назову одного такого божка, пред коим преклоняют колена все интеллигентные люди,
не исключая даже нас, пастырей, которых имя этого божка вводит в заблуждение: думаем,
что служим тому святому идеалу, который некогда разумели под этим словом наши предки,
а на деле-то выходит, что нас заставляют служить просто идолу…

Слушайте же, мои дорогие читатели: этого современнаго божка зовут двумя очень про-
стыми словами: “образование” и “просвещение”.

– Как! – воскликните вы – образование, просвещение – наш идол, современный божок?
Да, я повторяю свое обвинение современных интеллигентов в идолопоклонстве: то,

что они называют теперь “просвещением” и “образованием”, вовсе не заслуживает этих
великих слов. Подумайте только: что хотели сказать наши предки, изобретая эти слова?
“Образование”… Человек, думали они, создан по образу и подобию Божию: всякое при-
ближение к сему образу, всякое преображение духовной личности по образу Создателя и
есть образование. Образ Божий в душе нашей потемнел от греха: просветлить его, насквозь
высветлить, как говорил Гоголь, душу человека – вот это и есть истинное “просвещение”.
Надобно, чтоб духовная личность вся сияла богоподобием, светилась насквозь, как чистый
кристалл: вот настоящая задача самой жизни христианина на земле. Та к высоки, так святы
эти понятия – просвещение, образование! В них звучит слово Христово: будите совершенни,
якоже Отец ваш небесный совершен есть.

А у нас что разумеют под этими святыми словами: “просвещение”, “образование”? –
Начинить голову всякими знаниями, да притом не знаниями того, что едино на потребу для
верующей души, а знаниями земными, утилитарными, а в последнее время и не знаниями
даже, а фальсификацией научных знаний, подделкой их, каким-то суррогатом знаний – это
называется образованием. Начитаться вдоволь разных книг и книжек, газет и журналов, и
непременно в духе всяческих свобод, хотя бы то была и свобода от здраваго смысла, про-
слушать курс лекций иудея-профессора, с высоты своего величия не допускающаго и мысли
о Боге – Творце и Промыслителе, считающего религию пережитком старых времен, поез-
дить по Европе, поклониться графу богоотступнику Толстому – вот ныне признаки просве-
щения… Ну, скажите по совести: разве это не подмена понятий под святыми словами “про-
свещение”, “образование?” А ведь у большинства нашей интеллигенции это так. Правда,
каким-то чудом уцелели еще люди старых понятий, они тоскуют по старому идеалу, душою
стремятся к нему, но масса, толпа интеллигенции их душит, заграждая им пути, полагая
всюду препятствия, обзывая их отсталыми (если понимать, что величающие себя передо-
выми идут к вратам адовым, то, конечно, все мы, верные заветам былых добрых времен, –
люди отсталые; за ними ведь, мы и не желаем следовать), обскурантами, фанатиками, суе-
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верами и даже мракобесами… И ведь вот что особенно прискорбно, вот что составляет сво-
его рода знамение времени: даже служители Церкви, даже благонамеренные руководители
юношества идеалом воспитания все же считают почти исключительно одно умственное раз-
витие: кончить блистательно курс наук, получить аттестат, проще сказать – ярлык, гаранти-
рующий известныя права, – вот то, о чем мечтают они для своих детей. Воспитание сердца,
если нужда в этом и не отрицается, но как будто должно совершиться как-то само собою, без
участия воспитателей и родителей… И растет наше молодое поколение в условиях, которыя
делают из них уродов в духовном смысле. Разве, в самом деле, не урод человек, умственно
развитый, а нравственно – дикарь? Разве не уроды духовные все эти интеллигенты, вопи-
ющие о просвещении и в то же время развращающие народ порнографией и иудейской, с
позволения сказать, литературой?..3 Но стоит ли говорить об этих “просвещенных” интел-
лигентах? Зло пустило корни гораздо глубже, проникло, хотя кажется, безсознательно, даже
в недра Церкви, в лице ея служителей, как я сказал выше. О чем мечтает теперь духовен-
ство? О том, чтобы его дочери получили “образование”… даже на высших женских курсах!
А о том, чтобы вышли из них добрыя матери-христианки, помощницы пастырям в их много-
трудном служении, чтобы были оне в своей семье, а матушки и в целом приходе – носитель-
ницами святых заветов Церкви Православной, чтобы хоть сколько-нибудь напоминали – не
говорю уже Нонн, Моник, Анфус и других святых жен древности, а хотя бы наших покойных
матерей – простых, безграмотных дьячих, умевших воспитать в своих сыновьях пастырей
и архипастырей – об этом заботы что-то не слышно… Вот кончила бы курс в гимназии да
пошла на высшие женские курсы, а не то – и в университет, получила бы диплом на учи-
тельницу, притом с уменьем танцевать и болтать на французском и немецком языках, пора-
жала бы всех своим “образованием” – вот мечта многих и многих родителей, не исключая
батюшек и матушек. А если батюшка и матушка до этой мечты не додумаются, то сама дочка
принесет им эту мечту из того светскаго учебнаго заведения, где она учится: там ведь много
барышень даже иудейскаго происхождения (разумею наши женския гимназии). Таково ныне
понятие об образовании. Семинарист не хочет быть пастырем Церкви: это, видите ли, для
него как-то унизительно, условия-де жизни “невозможныя”. А за семинаристом потянулся и
простой мужик: предо мною прошение простого крестьянина Тамбовской губернии, где он,
сообщая, что у него три сына в разных средних учебных заведениях учатся, просит помощи
на их “образование”. А в конце-концов, идеал всех идеалов – это ярлык, именуемый атте-
статом, дипломом или чем-то еще там… Сей ярлык поднимает юнца на высоту, для его отца
недостижимую, “отколупывает его от народа”, как говорил покойный С. А. Рачинский, и
делает его интеллигентом… А сынок интеллигент – гордость для отца, хотя бы отец от него
и плакал! Мужичок и слова этого произнести не умеет, а с благоговением прислушивается
только, как сынок себя величает этим словечком – образованныйде человек! Все пути ему
открыты, хотя бы эти пути простирались много-много до сельскаго учителя да волостнаго
писаря… Это ли – просвещение?!

Слышу, мне возражают: так что же, ужели никакой школы не нужно?
Но я и не говорю этого. Я только подчеркиваю, что не следует так преувеличивать

понятия, не следует увлекаться умственным развитием молодежи как чем-то уж в высшей
степени идеальным, как верхом совершенства. На деле, особенно в наше время, это – не
совершенство, а нередко – уродство. Забывают главное: человек живет вовсе не умом, как
это всем кажется, а сердцем, а ум-то только на послугах у сердца. А сердце-то и забыто
в деле воспитания. Поставили люди пред собою идола – ярлык, а для того, чтоб не слиш-
ком это было унизительно, – назвали его “образованием”, “просвещенностью и преклоня-

3 Невольно вспоминается при этом горькая ирония одного почтеннаго стараго педагога, который слово “образование”
произносил с перестановкою букв: оборзование и производил его не от корня образ, а от слова борзой…
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ются пред ним до забвения христианскаго долга. Знаю, мне скажут: не все же учатся для
ярлыка. Многие учатся для обогащения себя знаниями, для полезнаго потом служения Оте-
честву. Знаю и это. Но очень бы я желал, чтобы правительство сделало такой опыт: зако-
ном отменило бы всякое значение диплома, аттестата, всех подобных ярлыков. Пусть каж-
дый пробивает себе служебную дорогу не чрез ярлык, а показанием на деле своих знаний и
пригодности на службе. Разве мы не знаем людей, опытом и знанием превосходящих всех
патентованных ученых, а между тем они, например, техники, без диплома не допускаются к
самостоятельной деятельности, хотя бы они сто раз доказали самым делом свою опытность
и знание. Это – первое. Сделай правительство такой опыт, – половина наших высших учеб-
ных заведений опустела бы. Иудеи ушли бы оттуда и очистили бы место для тех, кто хочет
учиться для науки. Затем: ведь я не отрицаю значения школы и науки. Я только говорю,
что школа, исключительно развивающая ум и совсем оставляющая в забвении сердце, несо-
мненно уродует человека. В громадном большинстве ныне прошедший школу юноша при-
обретает только известную сумму знаний; много-много, если он приобретет в школе неко-
торый лоск интеллигента, научится светским приличиям, а его нравственное развитие чуть
ли не искривляется в дурную сторону: самолюбие – невыносимое, у него голова перевеши-
вает сердце, самоцен4 – без меры и конца… Он несчастен, ибо постоянно может ожидать
в жизни искушений для этого самоцена. Ведь древние не так разсуждали. Когда жил пра-
ведный Иов? Он был, по древнему сказанию, пятым от Авраама, жил, следовательно, когда
евреи были еще в Египте – до Моисея. И вот как он определяет мудрость: премудрость есть
благочестие. В самом деле: если сердце есть главный орган духовной жизни, откуда исходят,
по слову Спасителя, все помышления, и благия, и злыя, если в сердце находятся исходища
живота,5 то будь человек благочестив – он будет и премудр, духовно опытен в жизни, ему
легко будут даваться и земныя науки, хотя Бог сотворил человека не для земли, не для того,
чтоб он воспользовавшись здесь земными благами, потом своим телом только удобрил мать-
сыру землю, а для вечности… Ведь христианину-то стыдно забывать об этом, а мы, кажется,
еще не отреклись от христианства.

Но это тема безконечная: мне только хотелось обратить внимание моих читателей на
одного из современных идолов культурнаго человечества – на тот самообман, в котором
многие из нас находятся в отношении образования. Я был бы счастлив, если бы кто-нибудь
задумался над этим и, если есть у него дети, сумел бы и им внушить, что их успехи в ученье
без обучения науке из наук, искусству из искусств, как называют св. отцы духовную жизнь, –
не дадут им счастья, что если хотят они быть счастливы, то пусть учатся этой великой науке
– жить по заповедям Божьим и растить в своем сердце благодатныя семена жизни вечной.
Только тот на земле истинно счастлив, кто опытом сердца знает силу словес Господних:
царствие Божие внутрь вас есть…

4 Завышенная самооценка. – (Ред.)
5 Начало жизни. – (Ред.)
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№ 10

Святые дни
 

Кто живет церковною жизнию, для того тихо, среди покаянных молитв и трогательных
воспоминаний проходит Святая Четыредесятница. Там, за стенами церкви, бурно шумит
море житейское, а здесь благодатный мир приосеняет измученныя души кающихся грешни-
ков. Не любит грешный мир этого слова – “грешник”, не хочет он признать существование
греха: за то и рабствует он греху без надежды на ту свободу духа, какую дает смиренное
покаяние у подножия креста Христова. Вне Церкви – нет истиннаго мира, нет чистой радо-
сти, нет того счастья, о коем не имеют понятия сыны мира, но которое опытом сердца ведают
чада Церкви Православной. О, если бы люди знали это счастье! Если бы целым сердцем
возжелали его! Весь мир тогда преобразился бы.

К несчастью, безполезно говорить с сынами века сего об этом счастье, об этой радости,
об этой сладостной тишине сердца. Это значило бы говорить с слепыми о красоте цветов, с
глухими – о чудной гармонии звуков… Это значило бы говорить с язычниками о сущности
христианства. Не по страху только мучений древние христиане укрывались в катакомбах:
в эти подземелья влекло их непреодолимое желание быть наедине с Богом, уйти от этого
мира, всецело погруженнаго в рабство греху. Та м изливали они свои пламенныя молитвы,
там совершали Божественную Евхаристию, там переживали то, что Господь разумел, когда
изрек: царствие Божие внутрь вас есть… Тщательно оберегали они эти тайны духовных
настроений от язычников, ибо язычники не могли понять сих тайн, а могли лишь осмеять
их…

Ужели и мы дожили до таких времен? Если еще не дожили, то не близятся ли они?
Боже! А ведь те, кто вокруг нас, среди кого мы живем, именуют себя христианами! Страшно
подумать, что это за христиане… И неужели сии, глаголемые христиане никогда, даже в дет-
стве, в ранней юности, не чувствовали на себе веяния Божьей благодати? Ужели ни разу в
жизни хотя бы детским сердцем не переживали они тех благодатных минут священнаго вос-
торга и умиления, какими преисполняется верующее сердце в великие дни Страстей Господ-
них и Святой Пасхи? Хотя бы в детстве!.. Недавно в своем Дневнике я привел письмо одного
молодого человека, котораго спасло от самоубийства одно мимолетное воспоминание пас-
хальной радости, испытанной когда-то им в детстве: запасаются ли нынешние дети такими
спасительными впечатлениями на грядущие дни великих для них испытаний? Сказал неко-
гда Господь Своим ученикам: “не препятствуйте детям приходить ко Мне”… о как хотелось
бы просить, умолять современных глаголемых христиан: не препятствуйте хотя детям-то
своим, если уж сами очерствели, не способны к тому стали, им-то не препятствуйте воспри-
нимать благодатныя впечатления служб церковных в великие дни! Не лишайте их той незем-
ной радости, какая посещает сердце верующее в созерцании великих дел Божиих в спасении
рода человеческаго! Ведь наше православное богослужение не есть простое воспоминание
событий из жизни Спасителя нашего: нет, оно переносит нас во времена евангельские, дает
нам возможность таинственным образом переживать то, что переживали живые свидетели
тех событий – Апостолы и верующие души, о коих сказал некогда Господь: ваши же бла-
женны очеса, яко видят, и уши ваши, яко слышат. Аминь бо глаголю вам, яко мнози пророцы
и праведницы вожделеша видети, яже видите, и не видеша, и слышати, яже слышите, и
не слышаша (Мф. 13, 16). В самом деле: мы ни на минуту не должны забывать, что все мы,
верующие во Христа Спасителя нашего, составляем живое таинственное тело Его – Церковь,
что жизнь христиан минувших веков есть жизнь Церкви, а следовательно, и наша жизнь, что
для нас все отшедшие к Богу из мира земнаго отцы и братия живи суть, все обретаются в
благодатном общении с нами чрез Церковь и Главу ея – Христа Спасителя, что Господь наш,



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

38

по безконечной любви Своей ко всякому верующему в Него, силен соделать каждаго из нас
причастником того созерцания, того “блаженства очес”, о коем Он Сам говорил… И св. Цер-
ковь дает полную возможность к тому – чрез свои чудные обряды, посредством несравнен-
ной, неподражаемой поэзии песнопений. Смотрите, например, с какою мудростью, с какою
постепенностью и знанием души человеческой готовит она нас к величайшему торжеству
живаго общения с небом: как иначе назвать наш всерадостный праздник Христова Воскресе-
ния? Для того, чтобы взойти на небо, надо прежде всего очиститься от всякой нравственной
грязи: “ничто нечистое не войдет туда”, говорит слово Божие (Апок. 21, 27). И вот положен
пост, по числу дней равный посту Христову. Не легок подвиг поста для немощи человече-
ской: и к посту – приготовление: неделя о Закхее – урок беззаветной любви ко Христу; неделя
о мытаре и фарисее – урок глубоко смиренной покаянной молитвы; неделя о блудном сыне –
урок смиреннаго покаяния; неделя о Страшном Суде – урок страха Божия. Затем – седмица
полупоста – сырная. Затем – неделя о падении Адамовом и – уже самый пост во всей его
строгости… Возьмите хотя дома в руки великую книгу покаяния – Триодь постную, почи-
тайте стихиры и каноны, особенно Великий канон святого Андрея Критскаго: сколько слез
пролито св. песнописцами при составлении их! Сколько умиленнаго чувства! Уже с средины
св. поста верующие поклоняются Кресту Господню, и сей Крест созерцается ими как бы в
некоем отдалении постепенно приближающейся священной Голгофы – великих дней Стра-
стей Господних. И чем ближе сии дни, тем больше напоминаний о покаянии. В четвертое
воскресенье Церковь творит память одного из великих учителей покаяния – преподобнаго
Иоанна Лествичника, написавшаго свою “Лествицу”, возводящую на небо, полную великих
уроков духовнаго опыта, скопленнаго сорокалетним подвигом в уединении священной горы
Синайской. Как жаль, что мало читают эту книгу православные христиане! Это – не уче-
ный трактат, это скорее златая цепь изречений, полных духовной мудрости; разительных
примеров, отеческих наставлений, облеченных в такую форму, что многия из них хотелось
бы заучить наизусть! Любят наши образованные, религиозно настроенные христиане читать
книгу Фомы Кемпийскаго “О подражании Христу”, которая, кстати сказать, по отзыву наших
святителей-аскетов, написана “из мнения”, т. е., в состоянии мечтательности, неправильнаго
духовнаго настроения, а вот этой книги – “Лествицы” – вовсе не знают. А св. Церковь так
высоко ценит труд преподобнаго Иоанна, что уставом предписывает в монастырях читать
его за богослужением во дни поста, наравне с творениями преподобнаго Ефрема Сирина, а
память самого автора чтит особою службою в 4-е воскресенье Великаго поста.

В четверток на 5-й неделе читается великий канон Андрея Критскаго – этот покаян-
ный плач грешника у затворенных врат райских. Пред нами проходит вся история Ветхаго и
Новаго Завета как бы в картинах: все, что можно извлечь назидательнаго для души, не только
извлечено, но и применено к делу в трогательных обращениях и увещаниях: как будто нежно
любящая мать с слезами горячей любви увещевает, умоляет сына-грешника очнуться, огля-
нуться на себя, познать свое бедственное состояние, покаяться, обновиться душою… В сле-
дующее, пятое воскресенье представляется единственный по высоте подвига образец покая-
ния и духовнаго обновления в лице преподобной Марии Египетской. Этот пример заставляет
смолкнуть все извинения человеческой немощью, обычно приводимыя грешниками, когда
их зовут к покаянию. Если последняя из грешниц, всецело, из страсти к отвратительному
пороку отдавшая свою бурную молодость греху, оказалась, при помощи Божьей благодати,
по ходатайству Матери Божией, способною к столь нравственному перерождению до состо-
яния почти безплотной, ходившей по водам Иордана, яко посуху, читавшей в душе старца его
мысли, знавшей Писания без знания грамоты, провидевшей свою кончину, то кто же смеет
сказать в свое оправдание, что нет ему возможности к покаянию и спасению? Да смолкнет
пред сею святою женою всякое самооправдание наше, всякое “не ищевание во гресех!” С
понедельника Вербной недели в церкви уже слышится имя друга Божия Лазаря, имя бла-
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гословенной Вифании. Прочтите в высшей степени поэтический канон Андрея Критскаго,
положенный в пятницу, накануне воскрешения Лазаря: какие чудные образы, какая картина
плачущаго ада развернется пред вами! Ад плачет, ибо уже слышит голос грядущаго Воскре-
сителя мертвых. Плачет и сам же умоляет Лазаря поскорее покинуть его мрачную темницу,
ибо зовет его Божественный Друг…

Пятницей Вербной недели кончается собственно Святая Четыредесятница. Как Хри-
сту, грядущему на вольную страсть (страдание. – Ред.), тихая Вифания дала отдых, так утом-
ленным трудникам св. поста облегчается сей пост на два дня: субботу Лазареву и день ваий
– Вербное воскресенье.

С ваиями и ветвьми, с пением “осанна, благословен Грядый” мы встречаем Господа,
грядущаго на страдания. Особенно трогательно видеть в этот день малюток, с таким востор-
гом, с таким неподдельным благоговением держащих священныя ветви и горящия свечки
в своих ручках! Та к живо воспоминаются те дети, которыя, несмотря на суровые запреты
книжников и фарисеев, громко взывали Победителю смерти Господу Иисусу: осанна! осанна
Сыну Давидову! Благословен Грядый во имя Господне! И как-то стыдно становится пред
древними евреями, которые вот умели же научить своих детей родным Давидовым псалмам,
ибо эти слова прямо взяты из псалма, – а наши дети не знают иногда и самых необходимых
молитв… И представляется, что Кроткий и Смиренный, восседающий на осляти Господь с
любовью взирает на этих деток, внимает их – если не хвалебным восклицаниям, то радост-
ным вздохам сердечным, и благословляет их Своим небесным благословением.

С вечери недели ваий священнослужители уже меняют светлыя священные одежды на
черныя. Наутро уже трогательно звучат песнопения: Се, Жених грядет в полунощи… Чер-
тог Твой вижду, Спасе мой, украшенный… В стихирах вспоминается трогательная история
Иосифа Прекраснаго – ветхозаветнаго прообраза Христова и притча о безплодной смоков-
нице. С третьяго часа начинается чтение всех четырех Евангелистов подряд. Пред нами про-
ходит вся жизнь нашего Спасителя на грешной земле, все Его чудеса, мы слышим все Его
Божественное учение, все Его заветы… Это чтение длится три дня на часах сей седмицы.
Во вторник Церковь напоминает нам снова Страшный Суд Божий и притчи Христовы – о
талантах, о десяти девах. В среду верующее сердце может выплакать свое горе, омыть свои
нечистоты греховныя у ног своего Спасителя вместе с женою, помазавшею Господа миром.
Как трогательна стихира, в среду на вечерни, составленная смиренно песнотворицею древ-
ней Церкви, монахинею Кассиею! Она как будто сама плачет у ног Христовых, как будто
сама переживает эти минуты священнаго умиления, этой отрадной скорби, этого духовнаго
обновления!

Великий Четверток. Тайная вечеря. Верующие причащаются Божественных и живо-
творящих Христовых Таин. Христос среди учеников Своих проводит последнюю вечерю,
изливает пред ними Свою любящую душу. Уже на этой вечере слышится тихая грусть, глу-
боко сокрытая скорбь Его, но Он утешает любимцев Своих, ибо видит, что и они пред-
чувствуют грядущую разлуку. Только Иуда злочестивый является темным пятном на этой
трогательной картине, и лишь вышел он из священной горницы, как отверзлись уста Боже-
ственнаго Учителя и полились Его сладостныя речи в Его прощальной беседе с ученика
ми… О, если бы мы чаще повторяли себе эту беседу! Чаще вспоминали бы святые заветы
Его! Но – увы! Мы слышим ее разве только раз в год – на утрене Великаго Пятка…

Пяток, Великий Пяток!.. Господь среди страданий. В двенадцати чтениях из всех четы-
рех Евангелистов во всей полноте и трогательности раскрывается пред нами великое дело
Любви Божией, воплотившейся и страждущей за грехи мира. Какия стихиры, какие анти-
фоны! Я не знаю ничего более трогательнаго в поэзии, как эти антифоны, эти стихиры, эти
седальны… А напевы! Наши древние церковные напевы! Какая музыка может сравниться с
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ними? Кто не смягчался сердцем, у кого не выступали слезы хотя бы при пении светильна:
Разбойника благоразумнаго?..

Величие дня всемирной скорби, Великаго Пятка не позволяет совершать в сей день
литургию: верующие довольствуются благоговейным созерцанием искупительной Жертвы,
принесенной в сей день за грехи всего мира. Вместо литургии совершаются Царские часы. В
чтениях ветхозаветных пророчеств, чредующихся с чтениями из писаний Апостола Павла и
св. Евангелий, мы можем видеть, как Господь, по неизреченной благости Своей, постепенно
готовил род человеческий к принятию Спасителя пророчествами и прообразами.

Наконец – вечерня, единственная в году вечерня, с выносом св. плащаницы, с трога-
тельным пением: Благообразный Иосиф… Мы переносимся духом в Иерусалим, на Голгофу,
в сад Аримафейскаго Иосифа, мы с умилением созерцаем погребение нашего Господа, мы
участвуем в этом погребении своим сердцем, мы плачем с Преблагословенной Материю Гос-
пода над Его бездыханным, но животворящим Телом… Что может быть умилительнее этих
обрядов Христова погребения? Какая верующая душа не выронила слезу при пении: Тебе,
одеющагося светом, яко ризою… или: Приидите, ублажим Иосифа приснопамятнаго?.. А
канон на плач Пресвятыя Богородицы? Да это такая поэзия, с какою не сравнится ничто из
творений всемирно прославленных поэтов!

Я не буду говорить об утрене Великой Субботы: эта таинственная глубоко поэтическая
кафисма с ея похвалами Господу, почивающему во гробе, похвалами, полными духовных
созерцаний того, что творилось в загробном мире и в самой преисподней в то время, когда
Творец мира телом почивал во гробе, причем неподражаемо художественно изображается
настроение всей природы, даже бездушной природы, в эти великие дни искупления мира его
Творцом, – этот также полный поэзии и вместе глубокаго богословствования канон: Волною
морскою, ирмосы котораго наполовину написаны тою же инокинею-поэтессою Кассиею.
Наконец – крестный ход вокруг храма с плащаницею в полумраке глубокаго утра – все это
так благодатно действует на душу верующую, что не шел бы из церкви, все стоял бы коле-
нопреклоненный у гроба своего возлюбленнаго Господа Иисуса и плакал бы о грехах своих
сладкими слезами умиления!..

Литургия, в своей первой части, то есть собственно вечерня, есть тоже как бы “при-
седение прямо гроба” с Мариею Магдалиною и другою Мариею и благоговейное размыш-
ление о великих судьбах промысла Божия в искуплении грешнаго человечества, при свете
ветхозаветных пророчеств и прообразований. В 15-ти паремиях, или чтениях из Ветхаго
Завета, раскрывается вся история домостроительства нашего спасения, от сотворения мира
до самаго пришествия Христова. Как глубоко не пожалеть наших собратий, которые про-
водят этот день в суете предпраздничных приготовлений и не заглядывают в храм Божий!
Подумать только: чего сами себя лишают они! Какою дорогою ценою окупают свою суету!

И ведь вот что особенно прискорбно: ну пусть бы мирянин-простец, в поте лица своего
достающий себе хлеб насущный, так погружался в эту суету – было бы хоть понятно; но
люди обезпеченные, люди, имеющие полную возможность быть в церкви в эти великие дни,
их-то почему мы не видим в церкви Божией? Они-то куда ушли от гроба Жизнодавца? Мало
того, что сами ушли: и деток их вовсе не видно тут, у подножия Христовой плащаницы!
Господи! Коснись их сердца, дай им хотя мало восчувствовать сладость благодати Твоей,
столь преизобильно веющей в святом храме Твоем в эти дни; быть может, если не сознание
долга – быть при гробе Твоем, то хотя бы это благодатное настроение, это духовное блажен-
ство верующаго сердца привлечет их сюда, чтобы с нами, служителями Твоими, лобызать
раны Твои, поклоняться священному изображению измученнаго тела Твоего, почивающаго
на ложе тридневном, и встретить потом в светлой радости преславное Твое Воскресение!..
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№ 11

Пасхальная радость и пастырская скорбь
 

Христос воскресе, мои дорогие читатели! И да воскресит Он и наши сердца, да согреет
их любовью к Себе, да вдохнет дух жизни в наши измученныя, как бы замершия души!..

Нет в человеческом языке слов, более сладостных, более животворящих, более чудо-
действенных, как эти два слова: Христос воскресе! Когда произносишь их – чувствуешь,
будто и солнце тебя ласкает, и радость вокруг тебя всюду разливается. А когда предста-
вишь себе, что ведь эта радость, это ликование жизни над смертью, это живое общение с
землею и земли с небом в сей нареченный и святой день идет по всей Руси, от востока
до запада, от пустынной Камчатки до тех русских областей, которыя уже соприкасаются
с Западной Европой, то невольно воскликнешь: о, как счастливы мы, Русские, что и роди-
лись, и пребываем неизменно в недрах святой нашей матери Православной Церкви! Там,
у западных христиан, торжественнейшим праздником христианства почитается праздник
Рождества Христова; велик сей праздник и в нашей Церкви, и называется он тоже Пасхою в
книгах богослужебных, но ведь рождение Спасителя есть только начало нашего спасения, а
воскресение – завершение его, полное торжество Господа нашего над адом и смертью, над
человекоубийцею исконным – сатаною. А ведь Его торжество есть торжество наше – тор-
жество всего искупленнаго Им человечества. Есть верование: кто умрет среди светлых дней
Пасхи, для того отверсты врата райския. Верование это сложилось под впечатлением пас-
хальнаго богослужения. В самом деле, в течение всей пасхальной седмицы в церкви усоп-
ших не поминают; аще случится кому отъити ко Господу в сии святые дни, то вместо обыч-
наго отпевания поется Пасхальный канон, вместо: Со святыми упокой поется: Аще и во
гроб снизшел ecи Безсмертне, вместо вечной памяти поют все то же всерадостное Христос
воскресе… Как будто смерти вовсе нет, ея Церковь не замечает, как бы презирает, восклицая
с пророком: “смерть, где же твое жало?” И это несчетное число раз поемое Христос вос-
кресе, и этот полный священнаго восторга канон, и эти целую неделю незакрываемыя цар-
ския врата во всех храмах православных, и этот целодневный, в продолжение всей недели
звон на всех колокольнях святой Руси, и эти радостныя приветствия и братския лобзания:
Христос воскресе – воистину воскресе!.. – все это как бы свидетельствует, что небо соеди-
нилось с землею в великом торжестве всемирнаго обновления, и в этом торжестве участ-
вует даже бездушная природа: ярко светит и будто играет весеннее солнце, теплом веют
южные ветерки, повсюду пробуждается растительность, весело скачут горные потоки, реки
поспешно сбрасывают свои ледяные покровы; шумно и весело встречают грядущую весну
не только пернатыя гостьи-певуньи, к этому времени возвращающияся из далеких южных
стран, но и домашния животныя, выпускаемыя на пажити… Воистину, всемирный пир веры,
торжество в честь Воскресшаго Жизнодавца! Христос воскресе, Христос воскресе!!!

Простите мне, добрые христиане, читатели мои… Я хотел на сих словах и кончить
свой нынешний “Дневник”. Мне не хотелось омрачать вашу светлую радость воскресения
словом обличения тех, кто заслуживает обличения; но в моей пастырской совести я слышу
голос Божий, в глубокой, еще ветхозаветной древности глаголавший пророку: “Если страж
видел идущий меч, и не затрубил в трубу, и народ не был предостережен, то, когда придет
меч и отнимет у кого из них жизнь, сей схвачен будет за грех свой, но кровь его взыщу от
руки стража. И тебя, сын человеческий, Я поставил стражем дому Израилеву, и ты будешь
слышать из уст Моих слово и вразумлять их от Меня…” (Иез. 33, 6–7). Та к глаголет Господь
и в совести каждаго пастыря Церкви Своей. Вот почему великий Апостол взывал: горе мне,
аще не благовествую! (1 Кор. 9, 16). Вот почему и я долг имею сказать правду, по крайней
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мере тем, кто принадлежит моей пастве, чтобы не отвечать Богу, по реченному: “кровь их
от твоей руки взыщу!..” (Иез. 33, 8).

Ликует душа пастыря, совершающаго богослужение в первый день Пасхи, облаченнаго
во весь светлейший, по выражению устава церковнаго, сан, обходящаго многократно весь
храм с сладостным и радостным благовестием – Христос воскресе! Будто шум вод многих
слышит он в ответ на этот привет: Воистину воскресе! Светлая утреня подходит к концу. Уже
поют чудныя стихиры Пасхи. Наступает момент трогательнаго выражения взаимной любви,
взаимнаго прощения, простим вся воскресением! Выходят священнослужители из алтаря,
будто ангелы Божии с неба, и начинается “христосование”. В эти минуты каждому хотелось
бы весь мир обнять и прижать к своему сердцу, полному радости и счастья, и вот Церковь
Христова дает исход этому чувству сердца в прекрасном обряде христосования. Все ликуют,
все лобзаются друг с другом, повторяя ангельское – Христос воскресе! И отвечая на него
апостольским – Воистину воскресе!..

Но – что это значит? Церковь начинает пустеть… Служба еще не кончилась, а бого-
мольцы, особенно люди чиновные, уже куда-то спешат… Что случилось?..

Тридцать лет жил я во святой обители, а раньше всегда встречал св. Пасху в родном
сельском храме, и никогда не приходилось наблюдать того, что заметил в городских собо-
рах, когда стал архиереем. Половина храма до сего момента обычно наполнена блестящими
мундирами. А с этой минуты, как только сии мундиры похристосуются с архиереем и пред-
ставителями высшей гражданской власти, так все уходят, и их место во время Божествен-
ной литургий – пустует… Я был грустно поражен, когда увидел это в первый раз: и омрачи-
лась для меня радость светлаго праздника грешною, может быть, в такой день, но тяжелою
скорбью. Куда так спешат эти чиновные мундиры? Ужели уж так утомились, что не в силах
достоять литургию?.. Нет, но они спешат – на разговенье… Позвольте же: да разве можно
“разговляться” – до обедни? Спросите любую безграмотную старушку, и она вам скажет, что
это – грех, что это оскорбление праздника Господня… Ведь что такое литургия? Это воспо-
минание всего великаго искупительнаго подвига нашего Господа, это великое, установлен-
ное Им таинство, чрез которое мы можем иметь с Ним живое благодатное общение – в при-
чащении Его Божественных Таин приискренне соединяться с Воскресшим, становиться –
не в переносном, а в буквальном смысле – членами Его таинственнаго тела – Церкви, по
реченному: Ядый Мою плоть и пиай Мою кровь во Мне пребывает и Аз в нем (Ин. 6, 56), и:
един хлеб – едино тело есмы мнози, вси бо от единаго хлеба причащаемся (1 Кор. 10, 17).
Вот почему в доброе старое время, а в благоустроенных обителях и на Св. горе Афонской
еще и теперь в этот день все присутствующие, все молящиеся в храме причащаются Тела
и Крови Господних. Увы! У нас дошло до того, что один “образованный” мундир спраши-
вает архиерея: “а что, владыко, важнее: утреня или литургия?”… И вот бегут от литургии,
чтоб скорее выпить, да, именно выпить прежде всего, и закусить (позволительно спросить
еще: все ли разговляются в этот день? Ведь многие и не нуждаются в “разговеньи”, ибо и
не “заговлялись” вовсе…), закусить и прилечь уснуть – пока до визитов… И грустно стано-
вится пастырю. О, как грустно, когда он видит во время литургии половину храма пустую-
щею, и только верные молятся с ним, молятся о всем мире и вот об этих неразумных “интел-
лигентах”, что ушли из храма Божия прежде времени…6

Но скорбь пастыря сим не оканчивается, а только начинается. Как проводят русские
люди Великие дни?

Все празднование полагается в праздности, в служении чреву, в празднословии и заба-
вах. Работать во славу Божию почитают грехом, а проводить время в праздности и преда-

6 С прошлаго года, чтобы удержать богомольцев в соборе до конца литургии, я перенес обряд христосования с конца
утрени на конец литургии. Спасибо: многие остались…
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ваться игрищам, не всегда безукоризненным, а – что хуже всего – пьянствовать, скверно-
словить, буйствовать, это – не грех, это можно – ведь, “кто празднику рад, тот-де до свету
пьян!”… Мнящие себя быть цветом народа, люди “общества”, интеллигенты, с утра до
вечера визитируют, а вечером, вместо того, чтобы пойти в храм Божий, спешат в театр, на
вечера, балы, где предаются танцам, картежной игре, пустословию и нередко тому же пьян-
ству, как и простой народ, только прикрытому приличиями… А простой народ – на гульби-
щах, на базарах, около винных лавок и – да не возглаголют уста мои грешных дел человече-
ских, что творят в великие и святые дни праздничные, особенно же в дни Святой Пасхи!.. И
томится болью сердце добраго пастыря, и молится он: Господи, не постави им греха сего!
И желает он только бы скорее миновали эти дни…

И вспоминается завет великаго Апостола Христова Павла христианам: “Разве не зна-
ете, что малая закваска квасит все тесто? Итак, очистите старую закваску, чтобы быть вам
новым тестом… ибо Пасха наша Христос заклан за нас. Посему станем праздновать не со
старою закваскою, не с закваскою порока и лукавства, но с опресноками чистоты и истины”!
(1 Кор. 5, 6–8).
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№ 12

Сердце очерствело…
 

“Сердце наше окаменело”, – пишет мне один из простецов-читателей, душа стала, как
воск на морозе, а царь Давид говорит, что воск тает от лица огня. Та к и душа наша нужда-
ется в солнце, чтобы согреться и умягчиться. Но лучи солнца мало проникают сквозь мрак
житейской суеты… Вот наступает праздников праздник – Светлое Воскресение Христово;
какая радость для христианина, какое торжество, как душа волнуется!.. Мне уже 60 лет от
роду; значит, я встречаю сознательно этот праздник, по крайней мере, в 50-й раз, и все одно
и то же, – та же радость, то же душевное волнение, как и 50 лет назад! С нетерпением ждешь
удара в колокол к светлой заутрени, с трепетом сердечным идешь в Божий храм, а при пении
радостнаго Христос воскресе – от умиления слезы текут… А потом что? Иду домой, христо-
суюсь с домочадцами, и все садимся за стол, уставленный яствами и питьями со спокойной
совестью… А там, где-то далеко от нас, слышится жалобный голос: “Мама! мне холодно!..
Мама! я есть хочу!” А эта несчастная мама в нетопленной хате крепко прижимает к себе
своих малюток, как птица птенчиков, чтобы согреть их, и слышит она торжественный звон,
и заливается для праздника горючими слезами… А детки опять свое: “Мама, я есть хочу,
мне холодно!”… – “Да обождите родные мои! Вот Бог пошлет”…

А мы с спокойной совестью разговляемся, мы не слышим этих горьких жалоб вдов
и сироток, и мы смеем называть себя христианами!.. Св. Евангелие всегда пред нами; рас-
кроем его и прочтем, – вот что говорит Христос грешникам: “ алкал Я, и вы не дали Мне
есть; жаждал, и вы не напоили Меня; был странником, и вы не приняли Меня; был наг, и
не одели Меня, болен и в темнице, и не посетили Меня… Идите же от Меня, проклятые, во
огнь вечный, уготованный диаволу и ангелам его!” (Мф. 25, 41–43)… О, как страшно! Та к
ли ты поступаешь, душа моя? Та к ли, как велит Христос? О, как хотелось бы, хотя в этот
великий торжественный праздник, обогреть и накормить этих несчастных сироток, согреть
их теплым отеческим словом, – какую радость мы принесли бы этим вдовицам, этим сирот-
кам, в этот великий и пресветлый день Христов! А какая радость была бы для нас самих,
для нашей души: мы сказали бы: “Слава Богу! Хотя раз в году мы исполнили завет Христа!”

С удовольствием я делаю выписки из этого письма и радуюсь, что есть еще добрыя
христианския души, которыя не совсем забыли заветы Христовы, что еще тоскуют сердцем
по этим заветам. Далее в письме автор скорбит, что он одинок, что один он не в силах этого
сделать – на это у него средств нет… Не скорби, добрая православная душа! Не можешь ты
сделать многаго – сделай хотя немногое; не можешь согреть и напитать всех сироток, кото-
рых видишь, – пригрей и накорми хоть одного из них, приласкай и добрым словом утешь
остальных: это-то ты уж, конечно, можешь, а Бог, видя твое доброе произволение, пошлет
тебе невидимо средства и на других сироток… Ведь не мы делаем добро, а Бог в нас и чрез
нас творит его, – мы же только орудие Его жизнедеятельности на земле… Христос ищет
среди людей, среди верных Его заветам душ, таких, у коих сердце открыто для добра, и тво-
рит чрез них это добро, и делает их счастливцами, живыми членами Своего таинственнаго
тела – Церкви Православной… Не знают этого счастья сыны мира, служащие богу века сего
– мамоне; не знают еретики, высоко о себе думающие: это счастье доступно только смирен-
ным душам, внимающим слову Христову: егда твориши милостыню, да не увесть шуйца
твоя, что творит десница твоя (Мф. 5, 3). И когда же мирянину творить такое животворя-
щее для души добро, как не в праздники Господни, как не в светлые дни Христова Воскре-
сения? Ведь то, что мы делаем ближнему, мы делаем Самому Господу нашему, слышите, что
Он говорит: аминь, глаголю вам: елика сотвористе единому братий Моих меньших – Мне
сотвористе! (Мф. 25, 40).
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Я говорю мирянину… А мы, пастыри, мы что должны делать в святые дни?.. О,
конечно, по мере наших сил, идти впереди своих пасомых в доброделании, ибо сказано:
овцы по Нем идут (Ин. 10, 6); мы должны первые подавать пример любви христианской во
имя Воскресшаго Христа. А затем – слышите: русская душа жалуется, что ей холодно? Та
к согреем ее благодатью Христовой! О, как преизобильно веет эта божественная благодать,
всегда немощных врачующая и оскудевающих восполняющая в нашей Церкви Православ-
ной! Одно уже богослужение, разумно, благоговейно, истово совершаемое, как согревает
верующее сердце! И особенно богослужение праздничное: какая дивная поэзия в песнопе-
ниях, какая красота, выразительность, осмысленность в обрядах! Привлеките к участию в
богослужении молящийся народ, введите постепенно общее церковное пение: пусть дети
поют и читают в церкви, а вы не опускайте ни одного богослужения без живого слова про-
поведи, хотя краткаго, но сердечнаго, и – верьте: тогда никто не пойдет на эти скучнейшия
собрания еретиков – пашковцев, штундистов, баптистов, имже ныне несть числа. Чтобы при-
учить народ к общему пению, ныне издано много сборников молитв и песнопений, ценою в
несколько копеек: каждый может себе приобрести такую книжку и по ней петь то, что поло-
жено и чего не знает он наизусть. Затем, кроме богослужения, открывайте внебогослужеб-
ныя собеседования и в храме, и в школах, и по деревням. И здесь учите народ пению: он
так любит петь церковныя песнопения. И научить этому не особенно трудно: ведь если он
запомнит восемь напевов гласов, то уже может и петь стихиры, остальное еще легче усвоить.
На собеседованиях облекайте истину Христову в образы, приводите больше примеров из
жизни святых Божиих, как они прилагали к жизни учение Христово, а чтобы не сказал кто:
то были святые, а нам, грешным, где же им подражать? – берите примеры и из современной
жизни… Кто хочет исполнить свой долг по совести, кто любит сердцем своих пасомых, тот
постоянно слышит в своем сердце голос Христа Спасителя: жатва убо многа, делателей
же мало… И жаждущих слова Божия много, ах, как много! Ведь почему-нибудь да идут к
еретикам, на их собрания: что их влечет туда? Простое ли только любопытство? Нет, там
они надеются пить воду живую, но вместо того – пьют яд вражды против матери-Церкви…
“Отчего у нас понятия помутились, – пишет мне тот же простец, – отчего мы не можем отли-
чить черное от белаго? Да оттого, что нас не учат, с нами не беседуют по-отечески, оттого,
что мы не чувствуем той теплоты в наших пастырях, какой просит наша душа… Если бы
наши пастыри пошли в деревню на беседы, посмотрите, как повалил бы к ним народ послу-
шать святой той проповеди, пришли бы и мужчины, и женщины, и дети: какая радость была
бы для пастыря, да и для простых людей! Они долго помнили бы и проповедь, и проповед-
ника. А у нас появились волки хищные в овечьей шкуре, именуемые баптисты, и увлекают
из стада Христова добрых овечек. Везде, где они появляются, народ валом валит послушать
проповедника-баптиста о слове Божием. Простой человек рад хоть безбожника послушать,
только бы говорил он о слове Божием. А у нас нет бесед у наших пастырей, нет света, нет
тепла, и остыли наши души, и перестают православные в церковь ходить… Дайте же нам
света, дайте нам тепла, согрейте нас отеческой любовью!”…

Вот голос православной народной души. Ужели мы не услышим его? Страшно Богу
ответим, если притворимся, будто не слышим его. Его нельзя не слышать. Алчущий и жаж-
дущий народ – смотрите – идет к тем, кто дает ему камень вместо хлеба, змию вместо рыбы:
кто ответит Богу за это, братья-сопастыри стада Христова?!
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№ 13

Мой отклик на голос из земли забвенной
 

Сегодня читатели найдут в “Троицком Слове” письмо миссионера “Из земли забвен-
ной” – из далекой Камчатки. Молодой проповедник Православной веры Христовой при-
был оттуда нарочито в Петербург, чтобы поведать духовныя нужды инородцев, обитающих
в этом холодном, пустынном крае, знакомил жителей Петербурга с бытом и нравами этих
детей природы, призывал православных к образованию общества или братства, чтобы вно-
сить свет Христов в этот, действительно, забытый в духовном отношении край, где на рас-
стоянии 943 000 квадр. верст нет ни одной православной церкви, где тунгусы, принявшие
св. крещение, видят священника один раз в 20 лет… Отец Нестор рассказывал, как ему при-
ходится объезжать за сотни и тысячи верст отстоящия одна от другой юрты туземцев: ехать
нужно на собаках, в страшную стужу, в вечной тьме, прорезываемой только иногда север-
ными сияниями. Слушая его рассказы, невольно начинаешь стыдиться за тех, кои именуют
себя православными, но своим поведением, своею деятельностью блазнят только младенче-
ствующих инородцев, которые с недоумением спрашивают: “А где же Светлый Бог вон у
тех…” Жаль, что о. миссионер не написал тех подробностей, которыя он передавал в устной
беседе: о том, как живут эти дети природы, как устроены их юрты, как он пробирается в эти
юрты, спускаясь через дымовое отверстие сверху, верхом по закопченному бревну, пачкаясь
сажею, задыхаясь, без привычки, от дыма, разъедающего до боли глаза, переполняющаго
нос и рот, как нуждаются эти дикари в помощи медицинской. На всю Камчатку есть всего
лишь один врач, да и тот никогда не ездит по инородцам. Сестры милосердия несут само-
отверженный труд, но их всего на Камчатке – три. И вот в этой юрте, пропитанной запа-
хом гноя, миссионера окружают больные, голодные люди, среди них много с отгнивающими
частями тела, безногих, безруких, с искаженными и выгнившими лицами, всякаго возраста,
от младенца до старика. Вот ползет десятилетний мальчик, покрытый страшными гнойными
язвами, и безсвязным глухим стоном просит о помощи и облегчении. Вот его несчастная
мать, исстрадавшаяся за него, старается облегчить страдания своего любимца-сына, но как?
Она вырезает его гнойные наросты рабочим тупым, иногда грязным, ножом, вытирает эти
раны сухой травой и, конечно, засоряет их еще более… Вот отец с отгнившими ногами, с
болезненным стоном ползет по земле, разлагаясь дальше, а мать и дочь, лет семи малютка,
обе скорчены и ходят, опершись руками на землю, с опущенной всегда вниз головою…7

Сердце содрогается, когда слышишь это из уст того, кто, лицом к лицу, сердцем пережил все
это как свидетель неложный, как служитель Христа, душу свою отдавший этим страдаль-
цам, а когда он же поведает, что эти дети природы встречают каждаго, носящаго духовную
одежду неизъяснимо-трогательным приветствием: “Христос воскресе!” – как будто напоми-
ная тем, что во имя Воскресшаго Спасителя мира они ожидают от нас помощи как духовной,
так и телесной, – трудно удержать слезы сострадания, и я видел эти слезы на глазах даже
мужчин, которые слушали о. Нестора… И слава Богу, дело, зачем он приезжал в столицу,
налаживается: братство уже представило в Святейший Синод свой устав, более ста лиц из
высшаго круга откликнулось на его призыв и записалось в учредители. Сам Благочестивей-
ший Государь изволил принять молодого труженика на невозделанной ниве Евангелия, и
отнесся с царским благоволением к его святому делу.

Да, дело святое, дело великое, дело, Богом порученное нашей Руси Православной…
Но что творится с нашею Русью? Сама-то она не пошла ли из христианства обратно к язы-

7 См. “Новое Время”, № 12, 248.
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честву? Не обратились ли многие из ея сынов уже в настоящих язычников, кроме, может
быть, только наименования? Русские люди будто опьянели от разных “свобод”, поняли эти
свободы как “непротивление злу”, разрушают все преграды, охраняющия границы между
добром и злом, стремятся проводить это “непротивление” в самые законы: где уж тут гово-
рить об обращении инородцев из язычества?! Я очень боюсь, что и о. Нестор, в простоте
души поверивший Петербургу, может легко обмануться: уедет он, полный надежд, к своим
детски его полюбившим камчадалам, а в Питере его дело пойдет по канцеляриям, – те, кото-
рые с увлечением слушали его одушевленное слово, остынут в своем усердии и, – чего не
дай, Боже! – позабудут его… А он будет повествовать своим пасомым о той братской к ним
любви, какую питают русские православные люди в Питере, и они будут плакать от радо-
сти и ждать… Будет ждать и о. Нестор, будет напоминать о себе, но трудно воздействовать
на Питер за 10 000 верст. А тамосущие, в Камчатке живущие “русские православные”, что
“камлают за картами и шаманят за вином”, что безсовестно грабят наивных детей природы,
будут подсмеиваться над их простотою и доверчивостью… И горько будет бедному, оди-
нокому труженику в далекой холодной Камчатке, и надломятся его силы, и заболеет он от
непосильнаго труда… О, если бы я ошибся в этих предположениях! Если бы скорее обра-
зовалось братство, если бы пошли к о. Нестору добрые сотрудники-иноки, способные на
великий подвиг!.. Ведь подумать только: эти инородцы, простые сердцем, как дети, тянутся
к нам с такою доверчивостью, с такою надеждою, что, воистину, жаль их и грешно отверг-
нуть; они ищут у нас тепла и света: Богу ответим, если не дадим им этих духовных благ!
Они готовы сродниться с нами духом, стать русскими людьми: ужели мы отвергнем их и
согрешим пред родною историей, пред родным народом? И много ли для сего нужно, если
говорить о средствах материальных? По одной копейке с православной души!.. И ужели нет
среди нас, среди ста миллионов православных, людей, подобных о. Нестору, которые безза-
ветно отдали бы себя на святое дело апостольскаго служения в Камчатке?

Правда, мы живем в каком-то мраке безпросветном. Рушатся наши заветные идеалы,
оскверняются святыни, гаснет вера в сердцах, оскудевает дух монашества. Казалось бы:
в такое ли время говорить о подвигах апостольства?

Отвечаю: да, именно теперь и надо напомнить нам заветы предков наших во всей их
чистоте и высоте; именно теперь и должно вызвать из среды нас людей, еще способных к
подвигу… Одно их появление уже пробудит нашу совесть, заставит нас задуматься над тем,
что мы делаем, куда мы идем. Яркий луч солнца, падающий на глаза спящих, пробуждает их
от сна. Светлый порыв души на подвиг во имя Божие, готовность на самоотречение во имя
любви к ближнему – уже сильны разбудить нашу спящую совесть. Ведь вот одно появление
о. Нестора в этом бездушном, казалось, Петербурге пробудило совесть еще не потерявших
веру во Христа: хотя сто человек на полуторамиллионное население столицы – капля в море,
но ведь по слову Апостола Павла, “мал квас все смешение квасит”, и царство небесное, по
слову Христову, подобно закваске, которая поднимает все тесто… Ужели же на Руси не най-
дется еще, хотя бы двух-трех ревнителей веры, которые пошли бы в Камчатку на подвиг апо-
стольский? Ужели то движение, которое проявило себя в Петербурге, не отзовется в других
городах? Да ведь оно, это движение, нужно для нас самих, для собственного нашего спасе-
ния, как душевнаго, так и государственного… Оттого мы и гибнем, что омертвели духовно,
не проявляем жизни в христианской деятельности, находимся в духовном параличе. Сделаем
усилие, заставим себя пойти навстречу Христу: смотрите, в лице сих братий наших меньших
Он простирает к нам руку Свою, руку, не только просящую у нас для сих братий помощи, но
и всемогущую, нам же помогающую, нас же укрепляющую… Ведь, Господь и без нас может
найти для сих инородцев просветителей и учителей веры, но Он хощет, чтобы мы исполнили
сию святую миссию, чтобы нам досталось счастье быть их просветителями, чтобы мы были
орудием Его благостнаго промышления о сих, сидящих во тьме и сени смертней сынах Ада-
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мовых. И они чувствуют простым детским своим сердцем все это, они простирают к нам
свои умоляющие взоры, они с улыбкой детской радости встречают служителей Христовых
радостным приветом – Христос воскресе! Ужели же мы отвергнем их? Ужели, в лице их, мы
отвергнем Того, Кто сказал: понеже сотвористе единому сих братии Моих меньших, – Мне
сотвористе? (Мф. 25, 40).

Нет! Этого не будет. Русь еще не отреклась от Христа. Она проснется, она стряхнет с
себя эти, врагами веры и народа навеянные кошмары, она понесет свет Христов не только в
свою русскую Камчатку, но и в Китай, и Японию, и в Индию, и всюду, где еще не пропове-
дано святое Православие, где еще не светит свет Христов, просветити весь мир имеющий.
Если святое Православие наше есть чистая истина Христова учения, то мы должны просве-
щать сим светом не только язычников, но и неправославных христиан. Западные христиане
в последнее время шлют к нам, будто к язычникам, своих проповедников, разных баптистов,
штундистов, не говоря уже о римо-католиках. Бедные! В своем самодовольстве они и не
подозревают, что чистое Христово учение – у нас, что не им нас, а нам бы следовало про-
свещать их… Увы, мы не ценим, не знаем сокровища, какое вверил нам Бог, а кто знает его
цену, тот не находит слов, как благодарить Господа за него.

Проснись же, родная наша матушка Русь! Сбрось с себя все чужое, наносное, вспомни
заветы предков и то, к чему зовет тебя Господь! Слышишь: даже язычники камчадалы взы-
вают к тебе: Христос воскресе!..

Кому Бог внушит добрую мысль помочь о. Нестору посильною лептою, тот может
послать деньги прямо во Владивосток, на имя Высокопреосвященнаго Евсевия, Архиепи-
скопа Владивостокская и Камчатская, для миссионера иеромонаха Нестора. Не отказывается
и наша редакция, и я лично, передавать сии лепты. Об открытии Общества или братства
будет нами сообщено в свое время.

Дневник сей был уже написан, когда получен № 12,248 “Новаго Времени”, в коем сооб-
щается, что Святейший Синод утвердил устав братства, о коем ходатайствовал отец Нестор.

Слава Богу: шаг вперед…
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№ 14

“Хор душ” и Церковь
 

Слава Богу: сознание, что нельзя жить жизнию, оторванною от жизни наших предков,
начинает проникать в среду таких искренних публицистов, как г. Меньшиков, который в
последние годы желает идти впереди других по пути раскрытия нашего национальнго само-
сознания. Правда, о православии, как первой основе русскаго национальнаго духа он еще
говорит как-то робко, мимоходом, но и за то уже спасибо. Бог даст, если он не устыдится
быть до конца искренним и глубже вдумается в суть дела, то и о православной вере нашей он
заговорит с тем же горящим чувством любви, как говорит теперь о “национализме”, проще
говоря: о народности, о тех свойствах русской души, которыя отличают русскаго человека
от всякаго инородца. Ведь то, что говорит он о “жизни рода”, мы постоянно повторяем в
отношении жизни Церкви. Церковь есть живой организм, есть тело Христово, коего членами
пребывают не те только, кто живет теперь на земле, а все от века отшедшие к Богу отцы и
братия наши, матери и сестры, начиная с первозданных прародителей наших и кончая тем
христианином, который примет святое крещение, сочетается с распятым Господом, пред Его
вторым пришествием на землю. Господь Сам говорит о Себе: “Я – лоза, а вы – ветви”. Отло-
мится ветка от лозы и замирает: так – только в живом общении с Господом, с Его телом –
Церковию, возможна духовная жизнь. А поелику наши предки “жили в Церкви”, Церковь
была стихиею их жизни, то быть в общении с ними и жить в Церкви значит одно и то же. Я
говорю о жизни духа, но то же применимо и к жизни народной души, к народной психологии,
народному миросозерцанию. Как жаль, что такие талантливые писатели, как г. Меньшиков,
сами-то живут вне Церкви и только издали своим сердцем угадывают истину. Оттого она у
них и высказывается как-то туманно, общими местами: читая их, чувствуешь, что человек
ощупью подходит к ней! Оттого и суждения их иногда отзываются каким-то не то панте-
измом, не то еще какою-то туманною философией. Но важно уже и то, что они, благодаря
своей искренности, подходят к церковному мировоззрению в самом важном вопросе жизни:
“человек, говорит г. Меньшиков, лишает себя жизни личной, когда выходит из источника
ея – жизни рода”. Подставьте здесь слово “род” словом “Церковь”, и получится тот закон,
коим живет в Церкви все верующее во Христа человечество. “Всякое сколько-нибудь рез-
кое отклонение от жизни рода составляет уродство и болезнь”. Опять замените слово “род”
словом “Церковь”, и православный богослов охотно подпишется под этими словами. Ведь
всякая ересь, всякое сектантское мудрование есть именно уродство и болезнь. “С индиви-
дуальной точки зрения, говорит г. Меньшиков, родовая (по-нашему: церковная) жизнь есть
жизнь вечная: она была до нас; мы умрем, а она потечет дальше, в потомстве нашем”. Тут
автор, очевидно, говорит, как человек чуждый жизни Церкви и по ту сторону гроба, и будем
жить вечно не церковною только, но и личною жизнию и по ту сторону гроба, и вот в этом-
то и есть то счастье, о коем автор говорит тут же: “только тогда человек и счастлив, только
тогда и чувствует в себе полноту жизни, когда он живет жизнью вечной, жизнью всех своих
предков”. Ведь если нет вечной жизни личной, то для меня мало “счастья” в том, что и после
меня “жизнь потечет дальше”. Ведь, “полнота жизни и счастья” именно в том, чтобы, как
я лично, так и все мои близкие, и весь народ, мне родной, и все верующее человечество
жило вечно и было счастливо, а это возможно только для того, кто верует во Христа, и воз-
можно только в Церкви. И к этому счастью “отдельный человек”, действительно, “двигается
совокупной силой всего общества”, т. е. всей Церкви; при таком движении, действительно,
“нельзя упасть и нельзя отстать: откуда-то берутся силы…” Только все это не в той туманной
области вечнаго бытия “рода”, о коей говорит г. Меньшиков, а в самой реальной области
церковной жизни.
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Свою статью г. Меньшиков пишет по поводу той невидимой заразы, которая губит
теперь столько жизней – по поводу самоубийств среди молодежи. Он видит причину этого
ужаснаго явления в “том моральном опустошении, которое вносит в мир дезорганизация
общества, разобщение людей”. “Старое общество, говорит он, носило это имя (имя “обще-
ства”) потому, что толпа людей, действительно, была проникнута общими началами, общей
верой, общим разумом, общим одушевлением. Теперешнее же население утратило эту общ-
ность – не вполне, конечно, но в значительной степени. Оно перестало быть живой гармо-
нией, хором душ, т. е. перестало быть обществом. Отцы и матери еще веруют в Бога, хотя
и охлажденным сердцем, – но сами самоубийцы едва ли имеют эту веру – по крайней мере,
в движущем, поднимающем дух состоянии. Искренняя вера есть ведь искренняя надежда,
самоубийцы же, очевидно, те несчастные, что потеряли всякую надежду”. Та к говорит г.
Меньшиков. Чувствуете ли, как почтенный публицист близко подходит к решению вопроса?
“Моральное опустошение” – разве это не то, что мы называем духовным одичанием, утра-
тою христианских идеалов? “Утрата общности…” да не есть ли это, по-нашему, оторван-
ность, отчуждение от Церкви, духовное одиночество, весь ужас удаления души от Бога?
“Живая гармония, хор душ” – в наилучшем смысле не есть ли это то, что мы называем жиз-
нью в Церкви, в общении с Христом и всеми во Христа верующими? – “Мне известные
самоубийцы, пишет г. Меньшиков, все принадлежали к современной русской интеллиген-
ции, охваченной со всех сторон растлевающим еврейско-масонским нигилизмом. Суть ниги-
лизма состоит в отрицании вечной жизни, в презрении к жизни рода, в постановке инди-
видуальнаго “я” выше всего”. Верно, но потрудитесь подставить вместо слова “род” опять
все то же слово “Церковь”, и будет то, что мы, служители Церкви, твердим изо дня в день.
“И на верхах, и в низах идет крушение человеческаго общества; исчезает общая сила, под-
держивающая отдельную слабость”. Да, идет крушение церковных идеалов; люди бегут от
Церкви, не хотят слышать о ней и, действительно, исчезает общая сила – любовь, поддер-
живающая отдельную слабость. “Самоубийства неизбежно должны расти они будут расти,
и, может быть, в степени ужасающей и невероятной для нас”, пророчествует г. Меньши-
ков. Он горячо призывает беречь юношей и девиц от грозящей им опасности. “Помогите
им, взывает он, опять войти в родовой поток, придвиньте их к единодушию с предками,
верните, хоть немного, к древней вере в жизнь…” Красивыя фразы, Михаил Осипович, –
хочется крикнуть ему, – но скажите, положа руку на сердце: вы-то сами знаете секрет, как
выполнить ваш же собственный совет? Та к научите же! А мы уверены, что сами вы ничего
не придумаете для выполнения вашего совета, кроме все тех же громких, красивых, но –
увы! – пустых фраз. Если хотите – оне и не пустыя, но вы не видите, по крайней мере, вы не
указываете той силы, которая повлекла бы властно в этот “родовой поток”, придвинула бы
нашу несчастную, зараженную духом глупейшей гордыни молодежь к “единодушию с пред-
ками”, отогнала бы от нея того беса-опустошителя, который, по вашим же словам, вошел в
их душу и отколол ее от вечной жизни… А эта сила есть: она в Церкви, в вере православной,
в благодати Христовой, которою столь обильно располагает Церковь. К несчастью, в нашей
интеллигенции есть непреодолимое препятствие к тому, чтобы использовать эту силу: наш
интеллигент смотрит на Церковь глазами западнаго полуинтеллигента, в Православии видит
какое-то жалкое подобие римскаго католицизма, в духовенстве – невежественных фанати-
ков и корыстолюбцев, по подобию иезуитов, и, с высоты какого-то величия просвещеннаго
человека, судит о том, чего не знает и знать не хочет… Следы такого отношения к Церкви
и нашему духовенству мы могли бы указать в статьях того же г. Меньшикова, но думаем,
что он отдает в этом дань веку сему лукавому безсознательно, а потому и винить его в этом
не следует строго… Если он будет искренен в своих дальнейших исследованиях духовной
жизни народа Русскаго, если будет мужественно высказывать плоды своих честных иссле-
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дований, не боясь того, что скажут о нем иудействующие органы печати, то Бог даст, он и
сам познает свои ошибки и сознается в них.
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№ 15

Дети и Церковь
 

Утро. Прохожу мимо собора, где почивают мощи одного из великих тружеников для
родной земли – благовернаго Князя Александра Невскаго. Мимо меня, обгоняя друг друга,
бегут школьники с сумками за плечами. Они заходят в собор, быстро подходят к художе-
ственной раке угодника Божия, делают поклоны и прикладываются.

У них – экзамен сегодня. Они просят благодатной помощи у небеснаго покровителя.
Смотрю на них и думаю: что влечет детския сердца в трудную минуту их детской

жизни? Конечно, вера, чистая, простая вера, которою веруют только дети да детски Богу пре-
данные души таких праведников, как преподобные Сергий Радонежский и Серафим Саров-
ский. О, если бы эта вера сохранилась в них навсегда! Если бы не гасла никогда!

Вспоминаю свое детство. С первых дней сознательной жизни, как только я себя
запомню, я вижу себя на руках родителя, который носил меня чрез сугробы снежные в Божий
храм; я любил ходить туда не только в праздник, но и в будни, не только на службу Божию,
но и в то время, когда мой родитель – дьячок топил церковныя печи. Со стен церковных
смотрели на меня лики угодников Божиих, лики серьезные, благоговейные, с молитвенным
выражением. В воздухе ощущался запах ладана и воска. Казалось, что в этой священной
тишине незримо, но сердцу ощутимо, носились Ангелы Божии. Таинственная завеса в цар-
ских дверях, святая плащаница за клиросом, старыя, потемневшия хоругви, ряды икон, ухо-
дящие к сводам храма, в иконостасе – все говорило детскому сердцу: это – не простое место,
это – дом Божий…

Я не говорю об участии в Богослужении прислуживанием в алтаре, пением и чтением
на клиросе: скажу только, что помню себя на руках родителя с Часословом в руках; помню,
как, получив эту священную книгу в первый раз, я целовал ее, детски радуясь ея “красной
прописи”, киноварью напечатанным строкам. Помню, что под влиянием этой радости, тут
же дал обещание – стать на клирос с отцом, а затем и – прочитать шестопсалмие. Шестилет-
ним мальчиком я уже сделал попытку к сему – увы! – на первый раз неудавшуюся: тонень-
ким голосом прочитал я 5–6 строк и смутился, струсил, заплакал… А старичок-батюшка из
алтаря уже возглашает отцу моему: “читай сам!..”… Но чрез неделю я уже победил себя и
ликовал детским сердцем: я прочитал все шестопсалмие!..

Простите мне, дорогие читатели, это уклонение в сторону личных воспоминаний дет-
ства: ведь это маленькая иллюстрация к истории нашего духовнаго воспитания в недрах
Церкви родной. Ведь вот этою любовью к храму, к службе Божией и объясняется та устойчи-
вость церковных воззрений, коею живет наше духовное сословие. Нас тянула в храм Божий
неведомая, но сердцу ощутимая сила. Вот я уже в Заиконоспасском духовном училище. Ран-
нее утро жаркаго летняго дня (экзамены кончались тогда в половине июля). Мы, дети, под-
нялись рано, чтобы до экзамена успеть и соборы обойти, и слабо подготовленное подчи-
тать, и кусок чернаго хлеба съесть (о чае мы тогда понятия еще не имели). И вот, группами
выходим из низких ворот с училищнаго двора, направляемся в Казанский собор, приклады-
ваемся к чудотворным иконам Казанской и Млекопитательницы, идем к Иверской, оттуда
в Успенский собор, чтобы поклониться мощам святителей всероссийских, ризе Господней
и Владимирской иконе Владычицы. Вот и Архангельский собор, а в нем – мощи царствен-
наго младенца Димитрия, который – это мы слышали – и теперь держит в ручке своей те
орешки, коими играл он в момент нападения на него убийц… О, малютка-мученик, – мы
крепко верим, – поможет нам, детям, на экзамене! А вот и Чудов монастырь, с его серебря-
ным иконостасом и нетленными мощами великаго печальника Святой Руси, друга Препо-
добнаго Сергия, Святителя Алексия. Ему непременно нужно положить, по нашим детским
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понятиям, три земных поклона. Из Чудова – чрез святыя Спасския ворота, непременно, с
обнаженными головами, – мы идем в тот Покровский Василия Блаженнаго собор, который
своею оригинальною архитектурою останавливает на себе внимание не только всякаго рус-
скаго человека, но и всех иностранцев. Здесь, поклонившись св. мощам блаженных Василия
и Иоанна, мы непременно выпьем глоточка три (конечно, кто натощак) св. водицы… Та к
готовились мы к экзаменам. Та к по-детски льнули мы к Церкви-матери. И не мы одни: мы
видели и гимназистов, и семинаристов, и других учащихся, паломничающих ко святыням в
дни экзаменов. Обходили святыни, запасались духовными силами, укрепляли в себе веру…

То ли теперь?!
Еще недавно, еще десять лет назад было нечто подобное. Жил я около 30 лет в Лавре

Преподобнаго Сергия. В последние годы моего там пребывания моим послушанием было,
между прочим, руководить учащихся юных паломников. Отрадно было видеть школьную
детвору, утомленную непривычным пешим хождением, но бодрую духом при виде заветных
святынь. И невольно вспоминалось мне свое первое путешествие в эту самую обитель с
моими родителями, в 1863 или 1864 году. Я скопил тогда три-четыре рубля на дорогу, отка-
завшись от чая и откладывая кусочки сахара и продавая их, чтобы помочь родителям для
этого путешествия. Когда настало благоприятное время, я стал просить отца и мать, чтобы
отправиться в столь желанное странствование, когда я услышал: “знаем, сынок, что это дело
доброе, да как же быть-то: ведь, денег нет!” – я с торжеством выложил тогда пред ними свой
“сахарный” капитал, и – о, радость! – я обезоружил их! На утро мы были уже в пути, 60
верст сделано в полтора суток. Вот пред нами открылась и святая Лавра во всей ея красе.
Вот поле, которое, по незнанию истории, конечно, родители мне назвали “Мамаевым”. И в
моем воображении уже пронеслась картина исторической битвы, о коей уже читал в житии
угодника Божия. Вот собор – то покоище Сергиево, где почивает он в благоухании святыни.
Что пережило тогда детское сердце – не перескажешь. Но потому-то я и понимал этих юных
паломников, что когда-то сам пережил, что они, казалось мне, сердцем переживали на моих
глазах. В течение одного лета 1903 года я насчитал учащихся паломников до 5000. Тут были
не одни дети: много было и юношей и девиц, студентов и курсисток и – в то время, семь,
только семь лет назад – они приходили ко гробу Сергиеву, чтобы у этого источника живо-
творящаго, русскую душу напояющаго, зачерпнуть благодатной силы, какою крепка была
доселе наша Святая Русь.

То ли теперь?! Какой-то буран пронесся над нашею родиной. Он ослепил глаза, закру-
жил головы, свел многих с ума. На наших глазах произошло крушение духовных основ
нашего историческаго бытия. Будто сатана вышел из глубин преисподних и, Божьим попу-
щением, пустил струю смертоносных веяний по Русской земле. Разгонит ли Господь духом
уст Своих эти сатанинския веяния? Отрезвятся ли Русские люди от этого губительнаго
угара? Спасется ли Русь?..

Ответ на этот вопрос всецело зависит от нас. Дети чутким, чистым сердцем уже пред-
решают его. Они самым делом уже показывают, что если и обломались ветви от этого адскаго
бурана, то корни древа целы: они сильны пустить новые ростки, сильны дать новыя крепкия
ветви… Только бы поддержать эти ростки, дать укрепиться ветвям… Только бы сберечь эти
светлые, чистые порывы юных душ от тех миазмов, которыми еще пропитана окружающая
нас духовная атмосфера.

Дай-то, Господи!
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№ 16

Ходатайство любви
 

Плачет – не горькими слезами обиды, а сладкими слезами любви – матерь городов рус-
ских, славный град Киев; ликует, торжествуя, смиренный град Полоцк: святая благоверная
княгиня инокиня Евфросиния, несколько столетий почивавшая своими святыми мощами в
пещерах Киевских на обратном пути из святаго града Иерусалима, ныне грядет, изволением
Божием, в свой родной град Полоцк… Десятки и сотни тысяч православнаго народа скло-
няют колена по берегам седаго Днепра, несущаго священные останки на своих волнах; вско-
лыхнулось русское море народное, загорелись русския сердца. Невольно вспоминается то,
что творилось семь лет тому назад в Сарове, с тою лишь разницей, что там море народное
сосредоточивалось около святой обители преподобнаго Серафима, а тут оно переливается
из области в область, на пространстве нескольких сот верст. По рассказам участников тор-
жества, описывающих свои впечатления, чувствуется, что святая угодница Божия незримо
шествует со своими мощами, всех благословляя, на всех с любовию призирая… Вот так же
чувствовалось и в те незабвенные дни, когда преподобный Серафим как будто ходил между
нами, всех утешая, всех исцеляя и благословляя.

Уляжется море в свои берега. Разойдутся русские люди по своим местам. Принесут
они в свои домы трогательные рассказы о том, что видели и слышали. Не раз, не два, а сотни
раз повторять будут они эти сказания своим детям и внукам. Имя угодницы Божией будет
обноситься по лицу родной земли, яко благоухание святыни. “Миро излиянное – имя Твое”,
изрек некогда мудрый Соломон в “Песни песней”, от лица невесты – Церкви ея таинствен-
ному Жениху Христу. Миро излиянное – имена угодников Божиих в Церкви нашей право-
славной! Как счастливы мы, православные, что всегда можем быть с ними в непосредствен-
ном благодатном общении чрез молитвы Церкви! Как сиротливо должны чувствовать себя
те христиане, которые в гордости своей отвергают почитание святых и молитвенное обще-
ние с ними! Церковь Божия – небесная и земная – есть единая Божия семья: наши братья
и сестры во Христе, скончавшие свое земное поприще, отошли ко Господу – в Церковь,
торжествующую на небеси. Перестали ли они любить нас? Ужели забыли своих братьев,
оставленных ими во юдоли плача и слез? Но любовь не умирает, – по слову Апостола –
николиже отпадает. Любовь вечна, ибо Сам Бог есть любовь. И нам кто запретит любить их,
входить с ними в общение посредством молитвы, поведать им наши скорби, наши печали и
заботы? Ужели Бог, Который есть весь благость, весь любовь, положит сему препятствие?
Ужели един Ходатай Бога и человеков, Человек Иисус Христос, давший Себе избавление
за всех, – скажем языком человеческим – возревнует к любимцам Своим, Его же кровию
искупленным, и не примет их молитв за нас, грешных, только по тому юридическому осно-
ванию, что Он есть один ходатай и не должно быть других, как учат лютеране, не понима-
ющие смысла ходатайства любви? Иное ведь ходатайство Его, яко Искупителя мира, иное
же – ходатайство святых, как излияние их любви к нам, на земли сущим. Ужели добрый
отец отринет просьбу любимаго сына за другого повинившагося сына, и скажет ему: не твое
дело! Не наоборот ли! Не будет ли ему приятно, что брат любит брата и из любви к нему
ходатайствует за него пред отцом? И не приятнее ли будет самому отцу оказать милость про-
винившемуся именно чрез того, кто не провинился, дабы доставить и сему радость? Пере-
несите сии человеческия отношения в область любви Божественной, и вам станет понятно,
что сама безконечная любовь Божия, возжигающая в сердцах человеческих искры любви,
законами сей любви как бы требует ходатайства святых за нас, грешных. Для братий наших,
к Богу отшедших и престолу Его предстоящих, было бы не полно самое блаженство, если бы
любовь Божия отвергла молитву их любви. И любовь Божия, внимая их молитвам, испол-
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няя их прошения, их ходатайство за нас, тем самым восполняет их блаженство. Дивны пути
любви Божией в спасении людей! Любовь Божия, воплотившись, распялась за нас на кресте,
она же и соделывает наше спасение, возжигая искры свои в сердцах святых, возбуждая их
к молитве, приемля их молитвы и исполняя их прошения… Все в любви и любовию, все –
во имя любви! Нет места никакому правовому началу – тому началу, которое служит осно-
ванием латинскаго учения о спасении и от котораго не могло отрешиться протестанство.

И так мы со всех сторон объемлемся, так сказать, любовию. Мы и сами должны дышать
ею, жить для нея, соделывать свое сердце жилищем любви. О, если бы мы это сознавали,
сею мыслию проникались, сим правилом жили! Увы, все это от нас отлетает, удаляется: мы
все больше и больше проникаемся правовым началом в общественной и государственной
жизни, все дальше и дальше уходим от нравственнаго начала – начала любви! Но об этом
– поговорим после.

Теперь же, обращаясь к великому событию – перенесению св. мощей преподобной
Евфросинии, не могу не высказать и того скорбнаго наблюдения, что подобныя события у
нас как-то скоро бледнеют в общецерковном и народном сознании: светлое воспоминание
о них, доставляя отраду душе того, кто их пережил, не оставляет глубокаго следа в духов-
ной жизни общественной и государственной. Вспомним то, что пережила Россия во дни
открытия св. мощей преподобнаго Серафима. Будто само небо отверзлось тогда над Русью
святой и – казалось – эта Русь не способна изменить своей вере, своим упованиям. Но про-
шел год, и что сталось с нею? Правда, чудеса Божии видел простой народ, – интеллиген-
ция, созидающая теперь историю нашу, не хотела видеть их, полуинтеллигенция издевалась
над ними; но ведь если бы темныя массы народныя целым сердцем восприняли знамения,
свыше тогда совершившияся, то не было бы и этих смут, этих пожарищ, этих ужасов, ими
пережитых тогда… Нельзя скрывать от себя, что мы остаемся глухи к тем урокам, какие
даются нам такими событиями. Ведь в них слышится голос свыше, призывающий нас к
жизни по заповедям Божиим, мы видим в них только знамения силы Божией… Правда, уми-
ляемся сердцем, радуемся, как дети, но не поучаемся ими, не заботимся о том, чтобы быть
достойными их. И знамение Божие становится для нас предметом любопытства, может быть,
и благочестиваго, но все же только любопытства, а не истинным знамением – вразумле-
нием, поучением к духовному обновлению. И невольно вспоминается то, что сказал неко-
гда Господь иудеям: ищете Мене не яко видете знамение, но яко ели есте хлебы и насы-
тистеся (Ин. 6, 26). Иудеи видели в Спасителе только питателя-чудотворца, мы хотели бы
видеть в святых Божиих только наших целителей и молитвенников, но не думаем вовсе о
том, что, ведь они и наши учители… Посему и к нам приложимо слово Христово: делайте
не брашно гиблющее, старайтесь не о пище тленной, хотя и о сем не воспрещено молиться,
больше заботьтесь о пище, пребывающей в жизнь вечную; ищите исцеления не столько неду-
гов телесных, сколько исцеления души своей, грехом недугующей. Но сего-то мы и не ищем
и, возвратившись из мест, освященных явлениями благодати Божией, паки начинаем по-
прежнему ходить привычными греховными путями… И невольно вспоминается известная
притча, которую читаем во 2 Послании Апостола Петра, (гл. 2, ст. 22).
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№ 17

Отрава “правовым” началом
 

Предо мною прошение одного городского обывателя не из интеллигентных (а есть, к
глубокому сожалению, много таких и из интеллигентов и даже высшаго круга). В этом про-
шении он повествует, что в день причащения св. Таин он пришел в монастырскую церковь
к литургии и попросил позволения самому прочитать правило ко св. Причащению. Служа-
щий иеромонах отказал, и отсюда вышла целая история. Говельщик заспорил, бросил фразу:
“может быть, я не достоин читать и правило?” На что иеромонах ответил односложным “да”,
и тогда говеющий сказал: “значит, я не достоин и слушать”, – и вышел из церкви, чтобы идти
причащаться в другой храм. Но, вспомнив, что без записки об исповеди его не причастят, он
вернулся в церковь, подошел к северным дверям алтаря и “громко”, как сам пишет, стал про-
сить “записочки”… Понятно, что иеромонах ему отказал в просьбе, ибо в это время совер-
шал уже проскомидию. И вот сей говельщик подает мне прошение о том, чтобы я “уполномо-
чил его помогать псаломщику” в служении, но “при другом иеромонахе”. При том говорит,
что вот уже 5-й час утра следующаго за сим дня, а он не может успокоиться…

Простите, читатели мои, что остановил ваше внимание на этом прошении, оно очень
характерно. В нем так и сквозит какой-то уродливый правовой взгляд на такия отношения,
где нет ни малейшаго места для “правовых” отношений… А ведь этим взглядом пропитана
почти вся наша интеллигенция, не только отколовшаяся от Церкви, но и мнящаяся пребы-
вать в недрах Церкви, разумеется, исключая немногих верных Церкви сынов. Наши предки
оставили нам в наследство мудрую пословицу: “в чужой монастырь с своим уставом не
суйся”, а ныне наоборот: всякий хочет быть хозяином и распорядителем в церкви. Чело-
век говел, исповедался, готовится к причащению Божественных Таин Христовых: казалось
бы, должен быть настроен смиренно, проникнут чувством покаяния, должен бы хранить
мир в себе самом, мир со всеми и ради сего мира смиряться, не требовать того, что не в
его власти, уступать во всем, не смутить своей кающейся души… Но вот не исполнили его
просьбу, и он заводит скандал, жалуется архиерею… Да скажите Бога ради: где же христи-
анство его? Ужели это ученик Христов? Страшно становится за таких мнящих себя быть
верными сынами Церкви. Я не оправдываю иеромонаха, но как пастырь, не могу же стать на
эту правовую точку зрения мирянина, во гневе на служителя Церкви желающаго приступить
к Божественным Таинам и не замечающаго за собою такого страшнаго порока… Чтобы вра-
зумить его, я положил такую резолюцию: “Соборный протоиерей разъяснит просителю, что
и сам архиерей не допустил бы его к Святым Таинам в таком немирном настроении, в каком
он находился, ибо св. Причащение было бы ему во осуждение. Апостол Павел говорит, что
такие недостойные причастники даже внезапно умирали за это. Но и иеромонах, по-види-
мому, грубо обошедшийся с просителем, не нрав: яко инок, он должен первый подать пример
смирения. О. протоиерей объяснит обоим, что взаимное прощение и примирение, особенно
ради светлаго Христова праздника, обоим враждующим доставит счастие и радость”…

Не знаю, прав ли я в данном случае. Но право же больно читать такия прошения! И
такого рода жалобы идут к архиерею не только от мирян, но иногда от духовенства. Хри-
стово учение о всепрощении, о мире со всеми забывается; точно по векселю, требуют воз-
мездия – за всякое слово обидное, за всякую, иногда ненамеренную резкость… Если дело
не стоит рассмотрения, то священнослужителям просто запрещаешь священнослужение до
примирения, и дело гаснет. Но что делать с мирянами? Запрещать причащение св. Таин?
Да они по годам не говеют. Священнослужители еще не вытравили в себе сознание христи-
анскаго долга и понятия об архиерее как примирителе и представителе Христа и признают
за ним хоть право писать такия примиряющия резолюции: ну а миряне готовы жаловаться
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выше за такую попытку коснуться их совести, вразумить их учением Христовым. Для них
архиерей не более как мировой судья в таких случаях: он должен их удовлетворить. Та к и
пишет упомянутый выше проситель: “вот мой финал, и я буду удовлетворен за оскорбление,
нанесенное мне иеромонахом”… И выходит, что истиннаго-то христианства остается одна
скорлупка, а дух улетает… Больно быть непосредственным свидетелем всего этого! Гово-
рите таким о заповедях Божиих – они ответят вам: “Заповеди-то мы знаем и без вас, а вы
архиерей, вы начальник: мы вот жалуемся вам, и вы делайте свое дело наказывайте винов-
ных. А учить-то нас уже подождите”. И нередко приходится “давать ход делу”, назначать
дознание, а затем следствие, и виновный должен нести наказание. Недавно был случай, воз-
мутивший меня до глубины души: священник 41 год служил на одном месте; по подговору
одного кулака против него возбуждено было дело, взведено ровно 25 обвинений, из коих
некоторыя имели 35-летнюю давность, и в силу существующаго закона, в виду доказанности
обвинений (а обвинялся он, например, в том, что опоздал причастить умирающаго, что тре-
бовал 5 р. вместо 2 р. за совершение брака и т. п., причем брачащиеся уже успели с тех пор
поженить своих детей), пришлось уволить в заштат, смягчив наказание тем, что считать его
уволенным по прошению и заменив “исключение в заштат” монастырским послушанием на
две недели.

Когда подумаешь, что такия явления год от году становятся все чаще и чаще, все гру-
бее и уродливее, то невольно задумываешься: куда же мы, наконец, идем? Ведь на наших
глазах совершается очевидная подмена нравственнаго миросозерцания: идеалом прежняго
Русскаго человека был подвиг смирения, послушания заветам Церкви, исполнения в воз-
можном для человека совершенстве заповедей Христа, проникновения их духом… Испол-
нение долга, велений совести – вот к чему стремился прежний Русский человек, если он
еще не погашал в себе искры Божией, если не заглушал в себе голоса Божия. Он шел на
врага с заветным кличем: “с нами Бог!” Но он же и умел от сердца прощать личным врагам
с словами: “Бог с вами!”.

То ли теперь?! Не говорю уже об интеллигентах: они откололись от тела народнаго,
ушли в сторону запада, мыслят по-западному, не в состоянии понять народнаго миросозер-
цания и идеалов народных (разумею, конечно, большинство, зная, что еще есть и исключе-
ния отрадныя). Говорю о народной массе: она отравлена каким-то ядом самоцена, заражена
самомнением, везде ищет своих каких-то прав, готова требовать исполнения своих мирских
приговоров даже в той области, где уж положительно не имеет и тени таких прав… Бывало
ли когда-нибудь в старыя времена, чтобы крестьяне все поголовно подписывали приговор:
сменить двух иереев, дьякона и псаломщика, и присылали архиерею такой дерзкий приговор
просто – к исполнению? А ныне стало и это возможно. И вот архиерею приходится вразум-
лять таких пасомых, что “овцы не судят своих пастырей”, что такой приговор не может быть
принят не только к исполнению, но и к рассмотрению, как беззаконный и т. п. Следовательно:
не только в личной жизни проявляется этот “правовой” принцип, но и в общественной и даже
в церковной жизни. Вчера они исповедались у своего батюшки, сегодня приговаривают его
к удалению, даже не объясняя его вины, готовы бойкотировать его, готовы судиться с самим
архиереем… Да, ведь это искажение уже народной русской души! Это начало разложения
не только церковной, но и вообще религиозной народной жизни! Пусть пока еще немного
таких уродливых явлений: но и то, что есть, есть уже страшное знамение времени.

Еще немного, и мы, архиереи, будем получать приговоры с угрозами, что если отка-
жем прихожанам в исполнении таких приговоров, то они не задумаются изменить вере пра-
вославной, перейдут в раскол или штунду, во всякую ересь: ведь нельзя не признаться, что
масса народная еще слишком темна и если держится веры своих предков, то безсознательно,
не умея дать отчета вопрошающим об ея уповании, будучи не в состоянии дать отпор лже-
учителям сектантам и раскольникам, а эти волки ныне рыщут по всему лицу родной нашей
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земли… Народ любит веру православную, пока еще не выходит из-под благодатнаго вли-
яния своей родной Церкви-матери но это влияние, вследствие разных причин, становится
в наши дни все слабее и слабее: его стараются всячески ослабить враги Церкви и посред-
ством печати, и чрез либеральные законы, и чрез проповедь социализма, правовых начал,
и чрез школы, и заражением пороками самыми грубыми… Грозное время мы переживаем,
еще более грозныя времена наступают.

Пастыри Церкви! Готовьтесь отражать волков! Вам предстоит подвиг – может быть,
до пролития крови! Мужайтесь! Подвигом очищайтесь! Силами благодатными запасайтесь!
Враг у дверей вашей ограды… он уже вторгается в сию ограду! Горе нам, нам спящим, если
он начнет свое гибельное дело совращения и расхищения наших овец!..
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№ 18–19

Свобода совести имеет свои границы8

 
Целую зиму работала особая комиссия Государственного Совета над законопроектом

о старообрядческих общинах. 30 заседаний посвятила на это дело и, наконец, представила
свою работу в общее собрание Совета. Думский законопроект, столь смутивший в прошлом
году совесть верных чад Церкви своим противоцерковным характером, подвергся коренной
переработке и стал, кажется, удобоприемлемым.

Удивительное время мы живем: время грозных фраз и туманных, расплывчатых поня-
тий. От того мы нередко обманываем самих себя. Дело в том, что чем шире известное поня-
тие, чем оно отвлеченнее, тем легче подменить в нем признаки. И это делается тем скорее,
что ныне мы отвыкли строго вдумываться в то, что читаем, что пишем и говорим. Ведь мы
живем в век газетнаго легкомыслия: многие ли из интеллигентов ныне читают строго науч-
ныя, зрело обдуманныя книги? А вот пустит газетный писака какое-нибудь модное словечко:
его и подхватывают, с ним и носятся, как с последним словом науки и мысли человеческой.
Наши предки любили глубоко вдумываться в каждое слово, особенно честно относясь к
слову печатному, и памятовали строгий завет нашего Спасителя: всяко слово праздное, еже
аще рекут человецы, воздадят о нем слово в день судный (Мф. 12, 36). Памятником такого
честнаго отношения к слову служит наш родной язык: какая точность признаков понятий
в каждом слове! Мы не умеем своего слова найти в родном языке для обозначения новаго
понятия и часто заимствуем готовыя слова из чужих языков, и так испестрили печатное
слово этими заимствованиями, что простой человек без словаря иногда не может читать
наших писаний. А наши предки созидали язык воистину творчески: что ни слово – то чистый
алмаз! Вот почему изучать корни родных слов – истинное наслаждение. Возьмите, напри-
мер, слова: “человек”, “книга”, “соловей”, “крещение”… многие ли из нас знают корни этих
слов? А между тем, в этих корнях указаны самые существенные признаки понятий ими обо-
значаемых. Мы воображаем, что предки наши были круглые невежды, а на самом-то деле
не они, а мы – воистину являемся в сравнении с ними такими невеждами. Мы треплем язы-
ком слова, оставленные нам в наследство как заветное сокровище, а смысла их, истиннаго
смысла часто и не подозреваем. Мы воображаем себя такими умниками, такими передовыми
людьми, что куда нашим предкам до нас! Рукою не достать. А если бы наши предки встали
из гробов своих да произвели бы нам экзамен по родному языку: смотришь – и стыдно бы
стало нам, таким “образованным” их потомкам. И этим легкомыслием, этим, простите –
нашим невежеством пользуются те, кому выгодно воду мутить, чтоб в мутной воде рыбку,
по пословице, ловить. Пустят гулять среди нас какое-нибудь крылатое словечко, по своему
смыслу такое широкое, что под него можно подставлять какие угодно признаки, а мы пой-
маем его и носимся с ним… В последнее время много напущено таких слов не только в
газеты, но и в законопроекты. Последнее уже представляет немалую опасность, потому что,
проникнув в законы, неточныя, недостаточно определенныя и растяжимыя понятия могут
замутить жизнь. Таково, например, слово: “свобода совести”. Что такое совесть? Это – вло-
женный Богом в духовную природу человека закон для нравственной и религиозной жизни
разумнаго существа. А что такое свобода? Само по себе это слово представляет какую-то
пустоту, которую надобно наполнить. В самом деле оно означает просто отсутствие огра-
ничений для деятельности, и только. Какой деятельности – из этого слова еще ничего не
видно. Между тем, совесть, потемненная грехопадением первозданнаго человека, вовсе не

8 Сей дневник роздан членам Государственного Совета пред рассмотрением законопроекта “О старообрядческих
общинах”.
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одинакова у людей. Совесть христианина православнаго требует, чтобы мы желали добра
даже нашим врагам, чтоб мы не привлекали насилием и преследованиями даже к нашей
святой, спасающей вере людей инакомыслящих, чтобы ко всем относились с любовью и
доброжелательностью. Совесть талмудиста, наоборот, считает добродетелью убить “гоя”,
позволяет спокойно обирать его, причинять ему всякое зло. Совесть исповедника корана
требует истреблять “гяуров”, распространять лжеучение Магомета огнем и мечом. Совесть
языческих царей требовала суровых мер борьбы с христианством. Да и у христиан не все-
гда, и не у всех одинакова совесть: совесть иезуита признает правило, что цель оправдывает
средства, совесть римо-католика не препятствует преследовать лютеран и православных;
то же допускает, хотя не столь открыто, как у римо-католиков, и совесть лютеранина, про-
тестанта, баптиста, молоканина: по крайней мере, обман, так называемый “благочестивый
обман”, практикуется и у них нередко. Но и наша православная совесть бывает не у всех
одна: есть совесть щепетильная, скрупулезная, есть совесть сожженная и т. д. Теперь, если
уж говорить в законе, требующем особенной точности выражений, о свободе совести, то
позволительно спросить: да какой же совести? Религиозной? Но выше я уже сказал, что она
иногда, по нашим христианским понятиям, у талмудистов и магометан как раз требует того,
что недопустимо самыми элементарными законами человеческаго общежития и здраваго
смысла. Итак, понятие “свободы совести” приходится уже ограничить. Нельзя же допустить,
чтоб талмудист и магометанин, во имя своих религиозных убеждений, истребляли “гяур” и
“гоев”, проще говоря, нас, христиан. Пусть их веруют, как знают, за их внутренния убежде-
ния мы их не станем преследовать, но если они станут проводить в жизнь свои убеждения,
будут касаться нашей христианской свободы – пусть извинят нас: мы не можем этого допу-
стить, хотя бы этого и требовала их “свободная совесть”. Мы должны лишить их свободы,
связать им руки. Не стать же нам последователями теории Толстого о непротивлении злу.

Но касаться можно не одного только тела: иномыслящий может касаться и заветных
святынь человеческаго сердца, может оскорблять их, может похищать эти святыни из сердца
не насилием только, но и пропагандою лжеучений. Нам говорят: “исповедывание веры есте-
ственным образом выражается не только в явном и осязательном проявлении своих рели-
гиозных убеждений, но и в стремлении повести других тем путем спасения души, кото-
рый верующий находит единственно правым”. Это правда. Если я верую, что моя вера одна
только и есть святая и спасающая, то, конечно, я должен ее распространять всеми мерами,
какия моя совесть мне предписывает. Но в том-то и дело: какая совесть? Совесть расколь-
ника, принадлежащего к страннической секте, предписывает ему проповедывать, что теперь
царствует антихрист; совесть безпоповца повелевает ему проповедывать, что нет священ-
ства, нет и таинств и, следовательно, можно жить блудно; совесть каждаго раскольника тре-
бует, чтобы он хулил святую нашу матерь-Церковь православную: ведь вся проповедь рас-
кольничьих лжеучителей в том и состоит, чтобы всячески поносить Церковь и ея таинства,
ея служителей. Что ж, во имя либеральнаго принципа свободы совести и следует допустить
такую проповедь? Самый опасный обман есть обман посредством правды. Нам говорят,
что раскольники имеют стремление повести и нас тем же путем спасения, каким они сами
мнятся спасаться. Это естественно, это – правда. Но мало ли чего они хотят и захотят во имя
такой правды и свободы своей совести? Они захотят требовать, чтоб им отдали все святыни
наши историческия: наприм., кремлевские соборы; они захотят и, конечно, дайте им такую
свободу хотеть – уже и хотели бы, чтобы наш Государь перешел в их согласие; ведь этого
требует их совесть, а она ведь свободна… Но кто же скажет, что их желание, их требова-
ние следует удовлетворить? Та к и в отношении свободы проповеди: они хотели бы всех
православных сделать такими же раскольниками, как и они сами: так ужели же давать им
свободу привлекать к себе в раскол всю Русь Православную? Слава Богу, основные законы
предоставляют это право исключительно только Церкви Православной. Слава Богу, наше
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государство еще не отделилось от своей родной Церкви, еще ценит ея животворную для
себя деятельность, еще умеет различать в своих законах истину от лжи, не ставит на одну
доску раскольническия мудрования с церковным учением. Слава Богу, наше правительство,
как благопопечительный отец, не допустит развращать своих детей, верноподданных Пра-
вославнаго Царя Самодержца, ересями и лжеучениями. Было бы безумием допускать все
это во имя какой-то ложно понимаемой свободы совести раскольников. Надо же поберечь
и охранить и свободу православных простецов наших, не умеющих в вопросах веры отли-
чить правой руки от левой – лжи от истины, пагубнаго обмана от спасительнаго учения.
Нам говорят, что наш “многомиллионный народ убежден, что для торжества Православной
Церкви не нужны никакия стеснения религиозной свободы иноверцев”. Может быть, это
отчасти и правда, но вопрос в том, как и что понимать под этой религиозной свободой? Если
разуметь, что “пусть каждый по-своему Богу молится”, то и это едва ли будет полная правда:
несомненно, что православный желал бы, чтобы обратились к вере православной не только
раскольники, но и все магометане, иудеи и язычники: ведь логика сердца, логика убежде-
ний у всех одна и та же. Если раскольник “стремится повести на путь своего спасения”
православных, то ужели не желает того же для всех раскольников и православный? Зачем
тут хотят иметь две мерки? Это первое. А второе: наш православный народ, благодушно
допуская, чтоб каждый по-своему Богу молился, вовсе уж не так равнодушно смотрит на
то, если станут его братьев совращать в другую, хотя бы и “старую” веру. Он глубоко воз-
мущается, когда слышит хулы на родную Церковь; не умея защитить словесно свои, доро-
гие ему верования, он нередко пускает в дело физическое воздействие против совратителя.
Неужели православное правительство может равнодушно смотреть на совращения в раскол,
не говорю уже о сектах и иновериях, своих православных подданных? Неужели не оградит
их от всякаго рода совратителей? И ради чего бы оно стало устранять себя от такого ограж-
дения? Во имя чего дало бы оно право всякому лжеучителю хулить Церковь и совращать
православных? Во имя свободы? Но ради Бога рассудите: ведь вопрос не о том, возможна
ли или не возможна безграничная свобода проповеди, – кажется несомненно, что границы
необходимы, – вопрос лишь в том: где проложить эти границы? Ведь не допустит же прави-
тельство проповедывать, что Царь есть антихрист, что не следует платить антихристу подати
и давать ему солдат, что брак церковный есть блуд, а блуд – простительный грех: “семь раз
роди, а замуж не выходи” и подобные нелепости. Значит, граница есть. Говорят: эта граница
– опасность государства и общественной нравственности. Но – во-первых: государство у
нас в союзе с Церковию, опасность для Церкви разве не есть опасность и для государства?
Церковныя смуты разве полезны для государства? Хула на Церковь, поругание православ-
ных святынь – разве не безчестит государства? Не думайте, что раскольники такие кроткие
агнцы: они способны не только издеваться над Церковью и ея служителями, но и над каж-
дым православным, лишь бы почувствовали свою свободу. И ужели все это будет отвечать
той цели, какую поставил законодатель для законов о свободе исповеданий: “возвеличение
Церкви православной”? Хорошо возвеличение, когда на всех перекрестках ее будут поно-
сить и злословить, когда ея верным чадам и служителям не будут давать прохода издеватель-
ствами! Во-вторых, свобода распространения раскольничьих лжеучений, несомненно, будет
подрывать и общую нравственность. Помнить надо, что всякое лжеучение, в том числе и
раскол, заражены страшною гордынею: просим мы, служители Церкви, поверить нам в этом
на слово, – вся их религиозная жизнь в ея проявлении, в делах, зиждется на безсознательном
лицемерии, – “несмы якоже прочии человецы”… Эта подмена нравственных идеалов ужели
полезна для государства? И во имя чего? Во имя какого-то отвлеченнаго принципа: давайте
свободу лжи и не препятствуйте ея пропаганде! Да ужели это уж такой священный принцип,
что нельзя от него отказаться? Неужели можно желать, чтобы проповедники его испытали
сладость его плодов на своих детях? Если бы их дети совратились в раскол и стали хулить
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святую Церковь, стали поносить их, своих родителей, за то, что они не идут по их стопам:
что бы они сказали о такой свободе?

И в этом вопросе делается подмен понятий у сторонников свободы проповедания или
пропаганды: вместо откровеннаго слова “распространение лжеучений”, они говорят – изло-
жение и изъяснение учения. Но в том-то и дело: послушайте, если не верите миссионерам,
в чем состоит все это “изложение и изъяснение?” В одних только хулах на церковное уче-
ние. Нам говорят, что на “собеседованиях” уже давно допускается такая свобода проповеди.
Опять подмена понятий: собеседование и проповедание лжеучения с целию его распростра-
нения вовсе не одно и то же. При собеседовании хулы раскольника-учителя тут же изобли-
чаются, их действие на слушателей православных тут же парализуется. Такою же подменою
понятий можно назвать и слово “проповедание”. Что хотят разуметь под этим словом? Нам
говорят, что оно означает просто изложение и изъяснение учения. Но из чего это видно?
Почему раскольник не может разуметь то, что ему захочется? Он скажет: “нам закон дает
право проповедовать, а проповедовать и значит распространять наше учение”. И будет прав,
потому что он не может иначе понимать это слово, как в самом широком его значении. А
закон не ограничивает это значение.

Чтобы дать больше простора пропаганде раскола под покровом свободы проповеди,
защитники сей свободы хотят допустить ее везде на основании общих узаконений о свободе
собраний и слова. Приедет в деревню расколоучитель, заявит полиции, что желает устроить
собрание, получит разрешение, соберет простецов и начнет ругать Церковь и ея служителей.
Я уже сказал, что вся проповедь раскольничьих проповедников сводится к этой теме. И это
будет твориться, по смыслу закона, якобы “к вящему возвеличению Церкви Православной”!
Болью будет отзываться такое проповедание в душах простецов – православных слушате-
лей; одни из них поколеблются, не зная, чем отразить нападение на Церковь лжеучителя,
другие наоборот – могут в негодовании броситься на него, а что делать тогда представителю
полиции, какому-нибудь уряднику или просто сельскому старосте? Ему, конечно, придется
защищать проповедника от насилия, но тем самым ставить в глубокое недоумение сих про-
стецов, которые ведь защищают свою веру от хульника-раскольника…

Нас стращают: “всякое-де ограничение действия льгот, уже возвещенных, способно
вызвать в среде старообрядческаго населения недоумение, готовое перейти в разочарова-
ние и смущение, недалекое, при благоприятных к тому обстоятельствах, от смуты”. Опять
передержка. В Высочайших указах нет ни слова о свободе пропаганды – проповедания, а
то, что дала или “возвестила” Государственная Дума, еще не Высочайший указ. Если по
местам свобода пропаганды уже идет, то ведь это свершается просто захватным правом,
помимо всякаго закона. Это следует пресечь, как восхищение недарованнаго. Что ясно и
точно указано в Высочайших указах, то и пусть входит в жизнь, но отнюдь не больше. Всякое
расширение закона есть уже его искажение. А по отношению к расколу, который сам есть
искажение истины, такое расширение есть намеренное содействие распространению лжи и
заблуждений. Нас хотят утешить статьей 84 Уголовнаго Положения, карающей виновных
в совращении православных в расколоучение посредством злоупотребления властью (како-
вой лжеучители, конечно, не имеют, а следовательно, к ним это и не относится), принуж-
дения, обольщения, обещания выгоды, обмана, насилия или угрозы. Но здесь все это, во-
первых, в каждом отдельном случае надобно доказать, а во-вторых, и к делу не относится.
Ни одного из указанных признаков не найдете в свободной проповеди расколоучителя, и он
всегда останется прав, ибо он ведь не насилует, не угрожает, не злоупотребляет властью,
не принуждает; правда, он обольщает и обманывает, обещая Царство небесное тому, кто за
ним пойдет, но ведь он сам убежден, что он прав, что так и следует делать… Следовательно,
статью эту никогда не придется и применять в отношении к пропагандистам раскола.
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Свожу все к кратким положениям. Совесть есть внутренний закон, закон, Богом вло-
женный в сердце человека, закон, сокровенный в этом сердце так глубоко, что ни стеснить
его, ни ограничить в его внутреннем действии никто не может, кроме самого носителя сего
закона – человека. Другое дело – проявление сего закона вовне, в слове, в деле. Но, ведь
это будет уже не свобода совести, а свобода слова, свобода действий в отношении к дру-
гим. Смешивать эти понятия значит подменивать их одно другим. Свобода слова, свобода
действий одной личности всегда непременно ограничивается такою же свободою других,
соприкасающихся с нею. Когда лжеучитель распространяет свое лжеучение, он касается уже
совести других, часто немощных, которые не в состоянии, по своей простоте, возражать ему.
С его точки зрения, по суду его искаженной совести, он творит благо. Но если закон отли-
чает истину от лжи, если для него не безразлично: распространяется ли истинное учение
или зловредная ложь, просвещаются ли русские люди благодатным, воспитывающим народ-
ный дух учением православия или заражаются непримиримою враждою к нему, враждою к
Церкви – союзнице государства то он должен стать на страже истины и сказать твердо лже-
учителю: доселе прейдеши и ни шагу далее! Не смей касаться чужой совести! Тут предел
свободе лжеучителя, предел – не свободе его совести – пусть его верует, как хочет, молится,
как ему угодно, – а предел свободе его слова, его действий (ибо, допустив свободу слова,
нельзя логически отрицать уже и свободу действий). Необходимость полагать такие пределы
естественно вытекает – во-первых, из чувства государственнаго самосохранения: доколе
Россия живет идеалами православия, дотоле государство обязано, в своих же интересах,
охранять сии идеалы от искажения и разрушения, православную совесть от оскорбления,
духовное единство русскаго народа от раздробления по сектам, братскую любовь от сектант-
ской вражды и духовнаго междоусобия. Во-вторых, пределы свободы пропаганды нужны
для государства из уважения к святой истине Христовой, православным государством при-
знаваемой, и во имя простой справедливости: надо же оградить простецов от вторжения
в их совесть; не может же православное государство спокойно смотреть, как беззащитных
младенцев веры враг берет и уводит в плен заблуждений, как поселяет вражду, самую оже-
сточенную – религиозную вражду между русскими людьми, между членами одной и той же
семьи. Наконец, закон должен положить предел свободе всякой пропаганды уже для того,
чтобы не противоречить самому себе. Если право привлечения инаковерующих к своему
исповеданию предоставлено нашими Основными законами одной только Церкви православ-
ной, то ясно, что для всех сект и расколов такого права не существует, а следовательно, вся-
кая пропаганда лжеучений должна быть законом воспрещена. И это тем более, что Государь
наш именуется в законах защитником и покровителем Церкви православной, каковое име-
нование обратилось бы в простой почетный титул, если бы закон не ограждал его жизнен-
ную силу строгим воспрещением всякой пропаганды, угрозою кары за таковую…

Сторонникам раскола очень хотелось бы, чтобы закон называл их духовными (какие
они “духовные!” Ведь, в расколе благодати нет) “священнослужителями”. Ссылаются на
римо-католиков и армян, указывая, что вот-де не боятся же называть их митрополитов, епи-
скопов и др. духовных лиц присвоенными им именами. Да, не боимся, ибо и у католиков,
и у армян православная Церковь признает иерархию и приемлет от них приходящих в их
сущем сане. А раскольничьих лжеархиереев и попов она признает простыми мирянами и
принимает их как мирян. Уже по одному этому нельзя заставить закон величать их так, как
величают раскольники. Но, кроме того, довольно с них и того, что закон усвоил вовсе на деле
им не принадлежащее наименование якобы “старообрядцев”. Ведь если уж прилагать сей
термин, то позволительно было бы не к раскольникам, а только к единоверцам. И почему это
такая милость к раскольникам: нас хотят заставить величать даже по закону их лжеиерархов
и попов священнослужителями, а вот нам хотят запретить называть их так, как велит нам
наша православная совесть? Ведь уж если свобода и уважение к совести и убеждению, так
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и нам дайте сию свободу! Позвольте и нам именовать их так, как велит нам Церковь своими
канонами, а не мирская власть ея законами. Я уже не говорю о том, что наименование свя-
щеннослужителями раскольничьих лжепопов и лжеархиереев будет великим соблазном для
простецов православных. Ведь наша простота доходит до того, что в пребывание армянскаго
католикоса в Петербурге простецы подходили к нему под благословение, хотя по канонам
церковным он и есть еретик. Надо же ограждать младенчествующих в вере от соблазна, а
для сего гражданский закон должен держаться, по крайней мере, в сем отношении воззре-
ний православной Церкви и не угодничать пред расколом. Во имя терпимости к расколу не
оскорбляйте православных. Не забывайте, что и правительство наше должно быть по духу
только православное…
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№ 20

“Идите и вы в виноградник Мой!”
 

Сегодня вместо обычнаго дневника я печатаю в “Троицком Слове” свое слово к семи-
наристам, оканчивающим курс в этом году. Нет на земле более ответственнаго звания, как
звание епископское, и нет для епископа более затруднительнаго положения в наше время,
как приискание достойных кандидатов священства. И это – особенно в епархиях многолюд-
ных и разбросанных, в коих служение пастырское есть сугубый подвиг. У меня в епархии
полтора миллиона православных; они расселены на пространстве до 2000 верст в длину и
около 500 верст в ширину. Есть на Руси епархии в несколько раз больше моей, особенно
в Сибири. Есть приходы в моей епархии, в коих деревни отстоят от приходской церкви на
полтораста, на двести верст. В Сибири версты считаются сотнями. Служение в таких прихо-
дах уже по одному этому, по огромным расстояниям, есть подвиг. Но не всякий способен на
подвиг. А нынешния семинарии, – этого не следует скрывать, – не воспитывают подвижни-
ков. И вот по несколько месяцев, по целым годам не находится кандидата во священника в
такие приходы. Что делать архиерею? Помнить надо, что священник – не наемник, не чинов-
ник. Найти подходящаго чиновника не так трудно: дайте ему побольше жалованья, и к вам
пойдет с менее обезпеченной должности надежный человек. Но… во-первых: у нас вообще-
то положение священника не обезпечено материально, да если бы и было обезпечено оно
– это еще не ручательство, что вы найдете такого, какой нужен. Бывает напротив: на место
более обезпеченное польстится и такой, который пойдет только ради сквернаго прибытка,
а потому о деле Христовом ему не будет никакого дела, никакой заботы. Для пастырства
нужно нечто большее образования, нужна готовность всего себя отдать своему служению.
Хорошо там, где небольшая епархия, где епископ может каждый год видеть лично всех своих
священников, где он может лично руководить ими. Но много ли у нас на Руси таких епар-
хий, да и есть ли еще? С течением времени требования, предъявляемые к священнику, все
повышаются: от него требуют и более образованности, и большей строгости к себе самому
в поведении, и полнаго безкорыстия, и чуть ли не евангельскаго совершенства. А на деле
является все наоборот: все эти качества в кандидатах священства идут на убыль. С болью
сердца приходится отмечать это явление, тем более прискорбное, что на него как-то мало
обращается внимания… как будто это явление совершенно естественное. А между тем ведь
оно в высшей степени тревожное. Кому дороги интересы Церкви, интересы Русскаго народа,
тот не может не болеть душою, размышляя об этом. В след. № нашего издания я поговорю
подробнее по сему поводу. А теперь привожу здесь свое приветственное слово семинари-
стам в желании, чтобы оно дошло до их сердца, чтобы хоть некоторых из них повлекло на
путь служения родной Церкви.

Приветствую вас, добрые юноши – любимые питомцы Церкви Божией, с оконча-
нием курса учения в духовной семинарии и призываю Божие благословение на ваш
жизненный путь! Сожалею, что удерживаемый вдали от града Вологды долгом слу-
жения Церкви и отечеству, не могу лично сего сделать, но утешаю себя тем, что могу
поручить это моему доброму сотруднику во Христе – преосвященному Антонию.

И в вас, юные друзья мои, я хотел бы видеть будущих наших сотрудников – сослу-
жителей Церкви Вологодской; и вас ждет к себе на служение наша матерь-Церковь
Православная; и вас с ранняго утра жизни зовет к Себе на святой труд Небесный Домо-
владыка: “идите и вы в виноградник Мой, и что будет следовать, дам вам” (Мф. 20, 4).
Возведите очи ваши, глашает Он, и посмотрите на нивы, как оне побелели и поспели к
жатве (Ин. 4, 35). Жатвы много, а делателей мало… (Лк. 4, 2). Эти словеса Господни
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особенно властно должны звучать в сердцах ваших сегодня, в знаменательный для вас
день, когда открываются пред вами двери из школы в жизнь. Зовет Христос, зовем и
мы: выходите на ниву Божию, вступайте во двор овчий, становитесь на стражбу Гос-
подню, чтобы спасти словесных овец Христовых на пажитях словес Божиих! Церковь
Божия переживает дни великих испытаний. С одной стороны, просыпается совесть
народная, измученная позорными явлениями последняго времени в общественной и
государственной жизни: народ жаждет слышания слова Божия, он ищет Бога, толпами
стремится туда, где чает утолить эту жажду; с другой стороны, в народную душу ото-
всюду грязными потоками врываются разныя отравленныя ядом сатанинской гор-
дыни лжеучения. Народ ищет Божией правды, а современные книжники и фарисеи
проходят море и сушу, чтобы обратить хотя одного простеца, а когда это случится,
делают его сыном геенны, худшим, чем они сами (Мф. 23,15). Против святой нашей
веры, против Церкви православной восстали все силы адовы: нет ереси, нет раскола,
которые не ополчались бы на Церковь Божию, которые не пытались бы расхищать
Божие стадо. И все они стремятся подменить основу нашего святаго православия: хри-
стоподражательное смирение – сатанинскою гордынею, любовь в простоте сердца –
лицемерием и ненавистию, послушание сыновнее – самочинием, апостольское и свя-
тоотеческое предание – собственным смышлением и мудрованием. Для нас, пастырей,
очевидно, что кому-то – а кому, как не сатане и слугам его? – нужно подменить самое
миросозерцание народное, исказить народную душу, похитить ея заветныя сокровища.
Уже появляются лжехристы и лжепророки, и хотя еще не творят знамений и чудес,
но уже прельщают многих, дерзая говорить: “я – христос!” (Мф. 24, 23. 24). И нахо-
дятся невежды – увы! – таковых невежд немало и среди так называемых образован-
ных, которые верят им… Да, как это ни странно, как ни прискорбно, друзья мои, но
приходится признать, что в духовном отношении наши “интеллигенты” иногда стоят
несравненно ниже простых безграмотных женщин: в гордыне своей они не видят своей
духовной слепоты и, подобно древним фарисеям, всегда готовы говорить о себе: “ужели
и мы слепы?” (Ин. 9, 40), тогда как простая женщина всегда готова сознаться, что она
– темный человек.

Вот скорби, какия ныне переживает Христова невеста – Церковь. Но с нею – Хри-
стос! Он обетовал, что врата адовы не одолеют ея (Мф. 16, 18). Он изрек Своим Апосто-
лам, се Аз с вами есмь до скончания века (Мф. 28, 20). И верно слово Его! Все еретики и
раскольники являлись и исчезали, а Церковь Божия пребывает вовеки. Выходите же
бодро на служение ей! Исходите в сретение Небесному Пастыреначальнику с горящими
сердцами, как мудрыя девы исходили с горящими светильниками! Он ждет вас. Он
говорит: “идите и вы в виноградник Мой и что будет следовать – получите!” Он стоит у
дверей сердца вашего: “се стою, глаголет, у двери и стучу”… (Откр. 3, 20). Он Сам будет
в вас и чрез вас делать в винограде Своем: только отдайте Ему свое юное сердце, свою
волю! Воистину иго Его благо и бремя Его легко (Мф.11, 30). Воистинну блаженны все
входящие в труд Его!

Господь вас да благословит. Аминь.

Это обращение было прочитано преосвященным Викарием после благодарственнаго
молебна в день выпуска окончивших курс 9 июня и роздано им в виде отдельнаго листка.
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№ 21

Питомцы Церкви бегут от Церкви!
 

У кого что болит, тот о том и говорит. В России имеется 56 духовных семинарий для
приготовления пастырей, а епископы озабочены недостатком кандидатов священства. Семи-
нарии выпускают студентов для высших учебных заведений, акцизных чиновников, даже
ветеринаров, а во священники в некоторых епархиях из их питомцев едва ли идет один из
десяти. Приходится архиереям подбирать старичков диаконов, не кончивших курса, псалом-
щиков, едва дотянувших до 2-го класса семинарии, а в приходы с единоверческим населе-
нием и начетчиков (богословы у старообрядцев. – Ред.), и ими замещать места священников
по селам. Межу тем, семинарии выпускают в каждой епархии столько “кончалых”, что ими
можно бы замещать сполна вакансии не только в своей, но и в других, еще не имеющих
семинарий, епархиях. Что же это значит? Можно ли мириться с таким явлением?

Благовременно подумать об этом. В синодальных канцеляриях работает 16 комиссий,
составляющих программы для будущаго устава духовных семинарий; работают спешно, а
главное – как бы тайно: по крайней мере в печати ничего не встречаем мы о сих работах.
Не я один опасаюсь, – от многих епископов слышал я тревожное опасение, как бы не опу-
стили из виду самаго главнаго – чтобы семинарии прежде всего давали нам достойных кан-
дидатов священства. Не тревожное ли, в самом деле, явление: на Церковь Божию надви-
гаются со всех сторон полчища врагов-еретиков, а ея духовныя силы падают, ея пастыри
понижаются в своем образовательном цензе, и, что особенно тревожно, в них постепенно
гаснет та благодатная искорка ревности о служении спасению ближняго, которой одной и
жива Церковь Божия. Идеализм духовных юношей куда-то улетает. Помню, лет пятьдесят
назад, мои братья-семинаристы привозили с собою из семинарии пачки тетрадей – запас
проповедей, на случай, когда будут они священниками; помню, сам я, учась еще в духов-
ном училище, списывал себе целые томы лучших слов и поучений, которые мне особенно
ложились на сердце. У каждаго из нас была тайная мечта: “буду священником – пригодятся”.
Конечно, мечта – ребяческая: нельзя же век жить списанными проповедями священнику,
надо же и самому – и это главное – уметь сказать слово. Но тут важен не практический
результат, а то настроение, какое выливалось в этом стремлении запасаться проповедями. В
душе питомца духовной школы жила мечта быть пастырем, в его внутреннем человеке уже
слагался идеал служения Церкви. Да в юноше ли только? Не носили ли мы эту заветную
мечту еще в раннем детстве, еще безсознателыю? Не отражалась ли она еще в наших дет-
ских играх? Да простит нам святая матерь наша Церковь наши детския крестныя хождения
с досками и лопатами вместо икон и с пением “Христос воскресе”: то не было кощунство,
то было невинное в сущности стремление скорее быть тем, чем были отцы наши… О том ли
теперь мечтает духовный юноша? То т ли идеал носит в себе его душа? Увы, для семинариста
стала более привлекательною мечта быть “лошадиным доктором”, ветеринаром, чем пасты-
рем и врачем душ! Духовенство отдает своих детей в духовные семинарии теперь больше
потому, что это – даровая средняя школа, подготовляющая на все пути жизни, а не потому,
что оно желает повести детей по своему пути служения Церкви. Забывают отцы, что сами
питаются от Церкви, у Церкви же хотят взять средства и для образования своих детей, но
отдать их на служение ей – у них и мысли нет… Разве неудачник выйдет – деваться будет
некуда. Я знал немало почтеннейших протоиереев столичных, которые отдавали детей своих
в гимназии, оттуда вели их в университеты, но не пускали их по своей дороге. Как будто
духовная школа – это что-то низшее против светской, нечто плебейское… А от столичных
батюшек заражались таким взглядом как-то безсознательно и сельские, но, не имея средств
воспитывать детей в гимназиях, скрепя сердце посылали их в семинарии, внушая все же, что
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будет время, когда они покинут путь сей и поступят в университет, в какой-нибудь инсти-
тут. Не буду теперь говорить, под влиянием каких причин слагались такие взгляды, такия
стремления: обычно говорили и говорят, что материальная необезпеченность духовенства
ставила его в унизительное положение пред прихожанами: всю жизнь смотри в руки мужика,
а в городах – купца, барина, – об этом скажу свое мнение когда-нибудь после, – теперь же
отмечу, что как будто и высшая духовная власть шла навстречу таким стремлениям духо-
венства: наши семинарии на нашей памяти уже не раз преобразовывались, и все в сторону
таких пожеланий. Вот и теперь назревает, уже вырабатывается реформа, но что она готовит
нам? С тревогой думаем мы, архиереи: дадут ли нам новыя семинарии добрых кандидатов
пастырства? Зажгут ли в сердцах семинаристов тот огонек, без котораго пастырь есть наем-
ник, который видит волка грядуща и бегает? Обучат ли будущих пастырей “глаголом жечь
сердца” или – если уж это не по силам современной школе, – то по крайней мере, живым
словом, правильным, доступным народу языком, тепло и сердечно излагать истины веры в
противовес лжеучениям, имже ныне несть числа? Или по-прежнему будущий пастырь без
тетрадки не сделает ни шагу? Познакомят ли, заставят ли полюбить писания духоносных
отцев и учителей Церкви? Сумеют ли воспитать в юношах – кандидатах пастырства вкус к
той священной литературе, которая служит украшением именно Православной Церкви – к
аскетическим творениям отцов? Или, как было от дней ложнаго классицизма, заставят их
долбить латынь и греческих языческих писателей? И латынь нам нужна, и особенно грече-
ский язык, но не стыдно ли школе нашей, что, обучив нас (с грехом пополам) языку Гомера,
Ксенофонта, Горация и Цицерона, она забыла обучить нас тому, что нам нужнее во сто раз
всех этих язычников – языку родной нашей церковной поэзии, языку наших песнопений и
молитв, и мы, воспевая эти песни, читая эти молитвы, в темном иногда переводе, не всегда
уразумеваем даже их смысл, не говоря уже о дивных красотах нашей церковной поэзии, о
глубоком значении наших обрядов, способных не только раскрыть глубину наших догматов,
но и воспитать в душе нашей высшую степень эстетическаго чувства? Церковность… Да это
ведь такая неистощимая сокровищница красоты, глубокаго богословствования, дивной гар-
монии всего, что способно воспитать душу для неба и дать сердцу счастье еще на земле, что
некто из духоносных мужей не напрасно сказал: прекраснее нашей литургии (а мы прибавим
– и вообще нашего богослужения в его идеале) мы, может быть, увидим что-нибудь разве
только на небе… И вот питомцы наших духовных школ, будущие пастыри Церкви, всего
этого лишаются… Да, лишаются, ибо то, что им дается взамен сего в учебниках гомилетики,
литургики и сродных наук, способно только оттолкнуть их своею сушью… А ведь это –
будущие воспитатели русскаго церковнаго духа в массах народных! Это – будущие носители
для грядущих поколений идеалов церковных! Куда мы идем? Вперед ли? Не назад ли?.. И не
потому ли множатся ереси и расколы, что сии идеалы затмились в сознании тех, кто должен
быть их носителем, что свет гаснет в том, кто светить должен, что вожди сами не видят тех
путей, по коим должны вести народ? Народ инстинктивно ищет света, но вместо ярко горя-
щих светильников во тьме своего невежества встречает болотные огоньки – разных лжеучи-
телей и идет за ними… А где же те, кто светить должен, кто должен показывать ему путь?
Увы, часто они сами являются настолько неподготовленными к своему святому служению,
что боятся встретиться с каким-нибудь баптистом или штундистом… Жалкие пастыри! Ведь
если бы не так, то зачем бы нам заботиться о миссионерах? Да каждый пастырь в своем
приходе и должен быть миссионером! Казалось бы, ему должно быть стыдно пред прихо-
жанами искать помощи миссионера! Миссионеру место бы только в среде неверующих, а
не в среде православных. И вот мы с заботою спрашиваем: принято ли это во внимание при
составлении программ? И вообще: что будет положено во главу угла при преобразовании
наших семинарий? Дождемся ли мы, архиереи, когда будем уверены, что вот, наконец-то, у
нас есть школы, в строгом смысле пастырския школы, из коих будут выходить закаленные
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бойцы-пастыри, не боящиеся волков, готовые душу свою положить за овец стада Христова?
Когда мы будем иметь утешение чувствовать, что мы не одиноки, что в наших епархиях
не десяток, а сотни таких бойцов, готовых пойти всюду, куда мы их пошлем… А ведь для
этого недостаточно перекроить старый устав; для этого надо смело, решительно и громко
заявить: семинарии – для Церкви, для приготовления пастырей и других целей, посторон-
них, – отнюдь не имеют. Годны ли будут семинаристы для университетов или не годны – до
этого нам дела нет. Хочет ли духовенство пускать детей по своей дороге или не хочет – это
его дело. Если не хочет, то пусть ищет себе другия школы, пусть открывает – только не на
средства Церкви, ибо она бедна, у ней на то нет средств – гимназии свои… Нет средств –
Церковь не виновата. Ведь на нет и суда нет. А нам думается, что если в семинариях будет
веять дух любви к труду, если семинарист будет любить пастырскую науку, то полюбит и
свое звание. Питомец строго выдержанной нравственной школы будет годен и на всех дру-
гих поприщах жизни, если бы почему-либо не вступил он на тот путь, на какой готовила его
школа. Не захочет он пойти во священники, пусть год-два поготовится и идет в университет.
Но пусть же наперед знает, что ради своей мечты изменить своему званию и призванию он
должен будет потерять эти два-три года. Нужды и пользы Церкви важнее интересов отдель-
ных личностей, важнее мечтаний, хотя и духовных, но не церковнаго духа, отцов и их сыно-
вей. Мы переживаем время, когда решается вопрос: быть или не быть нашему народу пра-
вославным? Стоять или не стоять православию на Руси? Идти ли этой Руси своим, Богом ей
указанным историческим путем, или же сбиться на пути развращенныя и изменить заветам
наших отцов? И решение этого вопроса главным образом зависит теперь от того, будут у нас
добрые пастыри или наемники? Будут ли наши семинарии служить своей Церкви, которая
их питает и греет материально, или же станут склонять колена направо и налево?

Всякое двусмыслие, всякое колебание, всякая сделка с совестью, уступка и соглашение
с духом времени – для Церкви опасно, а для народа Русскаго – прямо скажем – гибельно…
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№ 22–23

Памятники-статуи святым угодникам
 

Московское Археологическое Общество хочет поставить памятник смиренным служи-
телям Церкви Русской, святителю Гермогену, Патриарху Всероссийскому, и преподобному
Дионисию, Радонежскому чудотворцу. Местом памятника избрана историческая Красная
площадь в Москве, где уже красуется памятник Косме Минину и князю Пожарскому. Архео-
логическое Общество желает сим памятником ознаменовать наступающее в 1912 году трех-
сотлетие окончания великой смуты, до основания потрясшей нашу матушку Русь в начале
XVII столетия. Памятник, очевидно, должен говорить русским людям: “Любите Русь, как
мы любили, целым сердцем; будьте готовы положить за нее свои души, отдать ей беззаветно
все: и ум, и сердце, не говоря уже об имуществе, отдать самую жизнь свою за ея благо.
Смотрите на нас и вспоминайте наше время, наши подвиги”.

Святейший Синод предоставил Археологическому Обществу произвести в текущем
году во всех церквах Российской империи тарелочный сбор за всенощными бдениями и
литургиями в праздники Апостолов Петра и Павла и Успения Богоматери. Та к откликнулась
церковная власть на начинание Археологическаго Общества.

В последнее время сборы по церквам в великие и не в великие только праздники –
обычное дело. Собирают ежегодно в известные дни разныя общества: Миссионерское, Пале-
стинское, попечения о слепых, Краснаго и других крестов, – всех таких не перечтешь; соби-
рают и не ежегодно, а только раз или два в определенный день на то или другое доброе дело.
Не могу не заметить, что святое дело христианскаго благотворения, всецело некогда принад-
лежавшее Церкви, ныне, большею частию, ушло из Церкви и является в нее только с круж-
кой или тарелкой для сборов, а все распоряжение сими сборами идет уже мимо Церкви… Не
буду теперь останавливаться на этом вопросе: можно ли сие признать нормальным явлением
в церковной жизни по самому существу, тем более что к настоящему случаю это едва ли
может иметь и отношение. Церковь строила и строит храмы как памятники, но еще никогда
не строила памятники в мирском смысле этого слова. Я хотел бы только отметить, что это
даже едва ли не первый случай сбора на памятник во время богослужения в церквах наших.
Собирали на построение храмов, на школы, на богадельни, на миссии, словом – на дела
добрыя, но не на постройку мирского памятника. Не хочу восставать против такого сбора и
теперь, ибо распоряжение церковной власти уже состоялось, никакой ереси в нем не усмат-
ривается, а потому и протестовать против него нет повода. Но при исполнении сего дела,
при построении памятника, может произойти нечто такое, от чего хотелось бы предостеречь
теперь же и Археологическое Общество, и тех, кто должен отвечать пред Богом и историей
за возможный соблазн…

Прежде всего вспомним: когда Москва решила поставить памятник Царю-Освободи-
телю, то покойный Государь, мудрый носитель народных идеалов, особенно был озабочен
тем, чтобы этот памятник, поставленный в Кремле, этом, по его выражению, “алтаре” Руси
православной, не нарушал своим мирским характером духовной гармонии святынь кремлев-
ских. Он был прав: до сего времени Кремль не имел в себе ни одного памятника в западно-
европейском смысле, для него ясно было, что такие памятники не вполне отвечают народ-
ному миросозерцанию. Народ знает памятники-храмы, но не памятники-статуи, и очень
мудро было избрано место для памятников самому ему, великому Царю-Миротворцу, – вне
всероссийскаго “алтаря” – Кремля: как-будто он смиренно вышел отсюда, чтобы в благогове-
нии созерцать издали святыни Руси Православной с своего величественнго трона, от храма-
памятника великих событий 1812 года. А памятник своему великому отцу он закрыл див-
ною сенью, поучающею своими мозаиками русских людей любви к своим Царям… Пусть
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Императорское Археологическое Общество и те художники, которые будут обдумывать про-
ект памятника патриарху Гермогену и преподобному Дионисию, глубоко задумаются над
этим… Во всяком случае в обсуждении сего вопроса необходимо участие представителя
Святейшаго Синода и окончательное его решение, прежде чем восходить на Высочайшее
воззрение, должно быть предоставлено Святейшему Синоду.

Я сказал, что памятники-статуи не отвечают нашему русскому народному миросозер-
цанию, нашим народным идеалам. Православная Церковь не приняла ваяние в качестве цер-
ковнаго искусства: она только терпит его как исключение из общаго правила. Ваяние слиш-
ком напоминало христианину первых времен культ языческий, языческих идолов, которых
так ненавидели христиане; оно, воплощая идею, недостаточно способно было одухотворить
ее, слишком, так сказать, оплотеняло ее… Вот почему оно несродно духу чистаго право-
славия. Западная Церковь постепенно ввела в свой культ ваяние потому, что сама, хотя и
безсознательно, постоянно находилась под влиянием воспринятых от язычества идей. Все
римское богословие со времени разделения Церквей построено на человеческом, юридиче-
ском начале. Вся культура, искусство, наука – все имело корни в язычестве. Римская цер-
ковь не задумывалась и языческаго Зевса переделывать в Апостола Петра, вручая ему ключи
Царства небеснаго. Православие взяло из языческой культуры только то, что было чисто
по природе своей, что не отвлекало мысль верующаго в сторону язычества. Церковь взяла
для своих храмов, например, план театра, но самый театр отвергла. Для удовлетворения
потребности эстетическаго чувства она создала нечто, отдаленно напоминающее первобыт-
ный театр времен Софокла, Еврипида и др. великих трагиков (ибо театр того времени был
для язычника почти богослужением), но и то очистила, возвысила, одухотворила до того,
что всякое напоминание о театре исчезло. Я говорю об обрядах богослужебных, о пении и т.
п. Ваяние же отвергла, заменив его живописью, вернее – иконописью. Наш народ всю свою
культуру воспринял от Православной Церкви: понятно, что и на всякия статуи он смотрит с
церковной точки зрения. Мне приходилось, например, слышать от простых поселян наиме-
нование памятника Пушкина “идолом”. И думается мне, что уже по одному этому не следует
ставить памятника святым печальникам родной земли в виде статуй: зачем насильственно
навязывать народу доселе чуждое ему воззрение на памятники святым людям? Зачем вво-
дить его в искушение мыслию о том: место ли угодникам Божиим стоять среди площади? Не
будет ли это профанацией, особенно при нашей русской неряшливости, когда нередкость,
например, видеть голубиный помет на памятнике Пожарскому и Минину, когда слышится
не редко непечатная брань извозчиков около заветных святынь наших храмов, когда подно-
жия памятников не защищены от возмутительных надписей?.. Пусть так, пусть ставят у нас
памятники великим людям, прославившим нашу родную Русь, пусть эти памятники, как
памятник Минину и Пожарскому, и говорят, и даже перстом показуют русским людям на
те святыни, за которыя они грудью стояли: “не на нас смотрите – смотрите вот на эти свя-
тыни, любите их, умирайте за них: в почитании их – залог для вас Божия благословения”…
Пусть даже красуется памятник славному нашему святому князю-просветителю Владимиру,
высоко поднимающему св. крест над купелию Руси святой – старым Днепром: все это тени
нашего славнаго прошлаго, все это – поучение современных поколений “в лицах”, но все это
так отзывается земным, что не следовало бы прилагать к угодникам Божиим, прославлен-
ным от Бога славою нетленною. Правда, и Владимир – Божий угодник, но он не монах, не
святитель, а святителям и монахам мы еще не ставили памятников. Правда, в разных укра-
шениях памятников, в виде деталей, как на памятнике тысячелетия Руси в Новгороде, и они
есть, но ведь это – детали, а не главное, это подробности, а не целое… Во всех мирских
памятниках сказывается как бы опасение: а ну – забудут люди этого человека?.. Отольем
же ему возможно вечный памятник из металла: это надежнее будет… Но сердце русскаго
человека не может и мысли допустить, чтобы оно забыло своих родных молитвенников пред
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Богом, угодников Божиих. Русский человек пойдет к их святым мощам, поклонится им в их
нетленных останках, приобретет себе в дом их святую икону и станет с ними молитвенно
беседовать. А есть возможность, – и храм в честь их построит, имя сыну или дочери даст.
Видеть же их статуи среди площади, хотя бы и той площади, которая видела их подвиги на
пользу земли родной, едва ли он пожелает…

Скажут: тогда вы совсем не желаете памятников святым людям? Да, кстати: патриарх
Гермоген еще и не прославлен…

Во-первых, не пора ли прославить нетленно и открыто почивающаго в московском
Успенском соборе святителя – священномученика за отечество Гермогена? Ведь в некоторых
святцах XVIII века он называется уже святым. Во-вторых, я желал бы видеть памятник-храм,
по меньшей мере – памятник-часовню в честь сих угодников Божиих. И представляется мне
она в стиле древнерусских церквей, по внутренним стенам вся украшенная мозаиками из
жизни и подвигов святителя Гермогена, преп. Дионисия Радонежскаго и – почему к ним не
присоединить и подвиги Авраамия келаря Троицкаго? Против входа – икона Гермогена и
Дионисия с горящею пред нею лампадою. Наружные стены можно украсить также мозаикой,
если русскому стилю претят барельефы. Все должно говорить сердцу русскому о подвигах
их. Какая благодарная задача для наших родных художников, каковы В. М. Васнецов и А.
Н. Померанцев! Если епархиальная власть найдет полезным в часовне поставить свечной
ящик, то доход от свеч должен идти на распространение изданий строго православнаго и
патриотическаго содержания, дабы самый памятник великих патриотов продолжал их свя-
тую деятельность среди народа Русскаго. В известные дни, в дни памяти угодников Божиих,
из ближайшаго Покровскаго собора должен быть к памятнику крестный ход для служения
молебнов печальникам родной земли. Следует установить и панихиды о всех, за Веру Пра-
вославную, за Царя и Отечество душу свою положивших во дни смут, как XVII, так и нашего
века, за всех, подвигом добрым подвизавшихся в то время. Такой памятник будет по сердцу
народу православному. К нему будут приходить не любоваться только, не ради празднаго
любопытства, но и молиться, входить в общение с теми, о ком памятник сей говорит нашему
сердцу. Пора нам перестать идти в хвосте за западными народами, пора быть самобытными
хотя бы в том, что завещала нам родная старина. Тем, западным, позволительно ставить ста-
туи и святым, и не святым людям: для них старый, отживший языческий греко-римский мир
был не чужой; о нас, русских, сказать этого нельзя. Мы не знали греко-римской цивилизации:
мы, можно сказать, как только появились на свет во всемирной истории, так и окрещены в
святую нашу веру православную. Западные народы приняли христианство уже взрослыми,
мы – младенцами… Взрослый уже становится неспособен так глубоко воспринимать новые
идеалы духовных воззрений, как тот, кто воспринимает их с молоком матери. Я не говорю об
избранниках Божиих, о тех гигантах духа, которые прославили историю Церкви от первых
времен христианства: я разумею народныя массы, народы Запада, как историческия лично-
сти. В отношении к памятникам именно так и было. Укажите хотя один пример во всей исто-
рии Церкви, когда бы Церковь в лице своих святых мужей благословила, одобрила, признала
благоприятным постановку мирских памятников, кому бы то ни было из исторических дея-
телей? Римская Церковь, уклонившись в сторону мира, многое и усвоила заимствованное
от мира.

Не лишним считаю кратко повторить здесь то, что писал я в “Душепоследнем Чтении”
14 лет тому назад.

Великий знаток нашей русской народной жизни и ея идеалов, Ф. М. Достоевский, гово-
рит, что “наш народ живет идеей православия в полноте, хотя и не разумеет ее отчетливо
и научно. В сущности, в народе нашем все из нея одной, из этой идеи и исходит, по край-
ней мере, народ наш так хочет, всем сердцем хочет, чтобы все, что есть у него и что дают
ему, из этой одной лишь идеи и исходило”… К сожалению, когда мы, в течение последних
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двух веков, из своего “окна” любовались на Европу и жадно учились у ней “цивилизации”,
мы задом стояли к родной России и ея святому православию. Оттого и набрались оттуда
привозных, часто самых дешевых понятий и воззрений без всякой их оценки, и спешили,
как можно скорее, применить их к своей жизни, чтобы похвалиться пред “ученою” Евро-
пою: вот-де мы какие умники!.. Но удивительное дело: старыя, древнерусския воззрения,
несмотря нa все усилия их забыть, затереть, несмотря на старания наших “интеллигентов”
подменить их привозными, крепко живут в нашей народной массе; при всей своей духовной
красоте и возвышенности, по-видимому, для этой темной массы недоступных, они каким-
то инстинктом передаются из рода в род, из поколения в поколение, и когда “интеллигент”,
уверенный в высоте и истинности своих понятий, принятых им с Запада от “просвещенных”
европейцев, развязно предлагает их русскому исконно православному простецу, то этот рус-
ский простец спокойно отвечает ему: “поди ты к Богу с своими затеями! Совсем не по душе
оне нам русским людям”. Пусть наши “интеллигенты” говорят, что русское невежество не
додумалось до таких прекрасных вещей, как художественные памятники великим людям:
мы думаем совершенно напротив. Русский народ как великая историческая личность внут-
ренним духовным своим инстинктом понимает вещи гораздо глубже, чем ученики Европы,
от него отщепнувшиеся. Русский мужичок говорит: “Памятник ставят для того, чтобы не
забыли, что жил на свете такой-то”. В самом деле: в слове “памятник”, как я сказал, уже
не звучит ли опасение этого забвения?.. Угодникам Божиим, например, Преподобному Сер-
гию, не ставили памятника-статуи, а попробуйте поставьте ему такой памятник, знаете ли,
что скажет народ? Он скажет, что это – кощунство, профанация… Если он, по скромности
своей, не говорит этого о памятнике князю Владимиру, то лишь потому, что в руках у князя
крест, а поверьте: на памятник его никто не станет молиться, его удел – праздное, холодное
любопытство толпы. Хорошо знал это русским православным сердцем святитель Киевский
Филарет и потому в свое время протестовал против постановки памятника-статуи князю
Владимиру и не постеснялся даже назвать этот памятник “идолом”.

В чем же дело? Почему Русский народ так холодно-безучастно смотрит на памят-
ники-статуи? Ответ на это находим в книге Премудрости Соломоновой, гл. 14, ст. 14, – там
сказано, что “памятники вошли в мир по человеческому тщеславию”. А это чувство – нехо-
рошее, не христианское, нехорошо оно, когда живет в сердце человека, нехорошо, когда и
другие питают его чем бы то ни было. Когда достоинства, заслуги, подвиги признаются дру-
гими как проявление в человеке даров Божиих, когда все это обращается во славу Божию,
когда в человеке гениальном признается величие дара Божия, тогда тщеславию нет места, и
прославляемый приемлет похвалы с глубоким смирением, относя их всецело к Божией бла-
годати. А когда о Боге забывают, когда все приписывают человеку, по крайней мере молчат о
Боге, хвалят только человека и его “гений” и этому гению, как природному свойству лично-
сти человеческой, ставят памятник, тогда уже является служение страсти человеческой, слу-
жение тщеславию, а это, по народному воззрению, да и по правде Божией, есть уже тонкое
идолопоклонство… Мы, православные, в отношении к нашим ближним, как живым, так и
почившим, должны неизменно руководиться златым правилом нашего Спасителя: еже аще
хощете, да творят вам человецы, и вы творите им такожде. Примените это правило к
памятникам, и ваша совесть скажет вам, что мирские памятники усопшим вовсе не нужны.
Мы себе таких памятников по совести не пожелали бы, и усопшие, если бы их спросить, то
же нам сказали бы. Но, может быть, памятники нам нужны? Да, нужны, но не памятники-ста-
туи. И благочестие народное создает такие, в духе народном, и памятники. Это – памятники,
дающие возможность входить с усопшими в непосредственное, живое общение в молитве,
это – храмы Божии, часовни, обители… Понятно, почему покойный Государь-Праведник
Александр III не пожелал на месте убиения своего родителя поставить простую часовню, а
непременно – храм Божий: его добрая православная душа понимала все значение молитвы
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церковной и молитвы народной за душу Царя-Мученика в храме Божием. Пусть будут сози-
даемы памятники не столько лиц, сколько событий: это то же, что книги или повести о
минувших судьбах родной земли. Волей-неволею приходится сделать уступку: пусть если
уж завелись они на Руси, будут памятники и лицам историческим, не – святым людям, и
пусть они говорят не столько о лицах, сколько о тех великих идеях, носителями коих они
были. Таков, например, и есть памятник Пожарскаго и Минина: как я уже сказал выше, он
отводит мысль зрителя на заветныя святыни Кремля, на которыя и указывает нам Минин с
своего пьедестала. А святым Божиим, каковы суть патриарх Гермоген и преподобный Радо-
нежский чудотворец Дионисий, ставить статуи не подобает. И без таких памятников память
их в род и род, потому что в память, вечную будет праведник…
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№ 24–29

Христиане ли мы?
 

Вместо очередных дневников на темы по вопросам о текущих явлениях церков-
ной, общественной и государственной жизни, хочу побеседовать с читателями “Троицкаго
Слова” на более тревожную тему: христиане ли мы? Ряд бесед на эту тему был предложен
мною в доме одной почтенной ревнительницы Православной Церкви в Петербурге (слава
Богу, еще есть такия и в маловерном Петербурге); сущность их и предлагаю здесь, хотя эти
размышления уже и изданы мною в виде книжки под названием: “Гд е же наше христиан-
ство? “.

 
I
 

Боюсь судить других, потому что боюсь суда для себя самого. Но не для того, чтобы
судить, не для того, чтобы искать и карать виновных, а для того, чтобы все могли видеть
воочию причину тех бедствий, какия обуревают нашу несчастную Русь, для того, чтоб услы-
шали, наконец, те, кто еще имеет уши слышать, вот для чего наш пастырский долг властно
повелевает нам, пастырям, безпощадно обличать зло, говорить Божию правду не только
малым сим, но и сильным земли… Я уже слышу голос современных книжников и фарисеев:
“Вот еще явился пророк-обличитель! Кто дал тебе на это право?” Слышу, но не смущаюсь:
если мы, епископы, будем молчать, то от кого услышат истину люди Божии? Нам запове-
дано: настой, запрети, умоли, и мы должны это делать, как бы ни было слово наше горько,
а вот те книжники и фарисеи, о коих я упомянул, те представители печати, которые само-
чинно, не будучи призваны, пишут обличения по адресу власть имущих – вот они-то и суть
настоящие самозванцы…

Итак, смотрю я вокруг, и сердце сжимается болью. Страна наша величается православ-
ною, следовательно – в самом чистом значении слова – христианскою, а где оно – наше
христианство? Куда ни посмотришь – самое настоящее язычество! Какому богу не служит
теперь русский человек? Один – золотому тельцу, другой – чреву, третий – своему ненасыт-
ному “я”. Простой народ пьянствует, полуобразованный – безбожничает, якобы “интелли-
гент” мудрит без конца… Вси уклонишася, вси непотребни быша! Ложь въелась до мозга
костей в людей, которых хотели бы видеть “лучшими”. В нашей “Государственной Думе” с
пафосом рассуждают об отмене смертной казни для тех извергов рода человеческаго, кото-
рые безпощадно убивают невинных детей, издеваются, безчестят даже трупы несчастных
девушек и всем этим похваляются, потеряв не только образ человеческий, но и скотский:.
Вот об этих адских выходцах у наших “законников” нежная забота, для них, видите ли, надо
отменить смертную казнь: пусть себе сидят в теплом казенном помещении и едят народный
хлеб, пока не убегут, чтоб дорезывать других. Ну а вот если один член сей человеколюби-
вой Думы оскорбит словом, только одним, невежливым словом другого – на казнь его, на
смертную казнь!!! Ведь что такое поединок, как не смертная казнь одного из участников
поединка? Что это, как не дикая расправа? Гд е же законы? Гд е человеколюбие? Где, нако-
нец, то христианство, во имя коего эти лицемеры хотят отменить смертную казнь для зло-
деев? Кто решится назвать таких господ христианами? Не позор ли для Церкви считать их
своими членами?

Вот – члены высшаго государственнаго учреждения. Идет речь: когда на значить засе-
дание? И назначают в самый канун Сретения Господня в 8 с половиной часов вечера. Духо-
венство протестует. “А почему же нельзя? Ах, мы забыли…” Скажите: что это – христиане?
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Это – православные? Они и великих праздников Господних не помнят: до того ли им, чтоб
помнить средние или в честь святых Божиих?

Впрочем— помнят: Новый год, это – величайший у них праздник. Почему? Конечно,
потому, что в полночь на этот день они совершают возлияние тому богу, коему служат с
особым усердием всю свою жизнь. Скажите: христиане это?

 
II
 

Под праздник идет в театре кощунственная пьеса. Со страхом верующий помышляет:
сохрани Бог – за такое кощунство обрушится театр и похоронит несчастных зрителей, кото-
рые привели сюда – увы! – даже деток своих… А зрители благодушествуют, участвуют в
кощунстве. Опять скажите: да неужели можно назвать их христианами?

Скажут: зачем же разрешают?
Нет, скажи мне ты, именующий себя православным: зачем ты-то идешь в театр? Не

столь виновен тот, кто соблазняет тебя: он делает свое дело – потеряв совесть, он наживает
себе деньги; начальство не препятствует ему в том, ибо полагает, что ты – не дитя и тебя ведь
никто не тащит в театр насильно, чего добраго, пожалуй, ты еще будешь роптать, если запре-
тить театр, хотя и следовало бы запретить. Но я спрашиваю тебя: где твоя-то совесть, если ты
христианин? Да разве христиане не могут, если только захотят, сделать все театры пустыми?
Стоит им только твердо сказать: “не пойдем!”, и театры опустеют. Но театры полны: где же
христианство?

То же – с печатью. Жалуемся, что задушила нас грязная, порнографическая литера-
тура, что отравляет нас иудейско-масонская печать. Кто же виноват? Иудеи и масоны, опять
скажу, делают свое дело – отравляют нас, подрываются под самыя основы нашего государ-
ства, нашей Церкви. Но, господа, ведь, они не могут же навязывать нам своих книжек, своих
газет насильно; ведь можем же мы с негодованием отвращаться от этой отравы: кто же вино-
ват, что мы отравляемся? Кто же мешает православным русским людям согласиться в руки
не брать ни одного иудейскаго листка, не подписываться ни на одну вредную газету? Ведь
если бы мы в самом деле дорожили святынями православия, если бы ревновали о славе
имени Христова, то не посмел бы ни один враг христианства проникнуть в нашу среду, ни
один листок, ни одна газета не нашла бы себе читателя среди нас. Но этого нет; безбожная
литература свободно гуляет не только среди легкомысленной молодежи, но и среди людей
степенных, пожилых, которым, казалось бы, если они христиане, было и грешно, и стыдно
брать в руки такую дрянь. Иудейския газеты распространяются сотнями тысяч экземпляров,
безбожныя книжонки выдерживают по нескольку изданий, их читают, создают около себя
губительную атмосферу мысли, задыхаются в ней и жалуются еще: жить тяжело! Дышать
нечем!.. Да и поделом: оставили источник воды живой – благодатной, учение Христа Спаси-
теля и Его Церкви, отравляетесь мутью всяческих лжеучений, становитесь безсознательно
язычниками в своем миросозерцании: кто же виноват? Гд е ваше христианство? Пойдем
дальше.

 
III
 

Кому неизвестно, чем отличились наши учебныя заведения – средния и высшия – в
последние годы? Кто там учит? Много ли там оказалось педагогов-христиан, твердых, креп-
ких в вере, готовых на все ради Христа? Увы, если и были немногие, то им пришлось пере-
нести чуть ли не мученичество от сведенной с ума молодежи. А где ж были родители уча-
щихся? Почему они не заступились? Да странно было и говорить о таком заступничестве:
вот именно родители-то, в огромном большинстве, и оказались на стороне развратителей
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их детей, они-то и травили немногих наставников, не преклонивших колена пред современ-
ным Ваалом безбожия и безначалия. Что ж, ужели можно назвать таких отцов и матерей –
увы! – были и матери в числе сих травителей! Неужели, говорю, можно, не оскорбляя хри-
стианства, назвать их христианами?! До чего мы дошли! До какого позора пред всем миром
христианским!..

Но и этого мало: мало было развращения средней и высшей школы. Оно спустилось и
в низшую – народную. И сюда направились толпы ни во что не верующих, никаких автори-
тетов не признающих учителей и учительниц, чтоб развращать души малых сих, младенцев
в вере – детей народа. С изумлением смотрел народ на то, что творится в его школах. Ко мне
лично приходили простые мужички и плакали, рассказывая о том, что возмущало их душу.
Наши протесты, протесты даже повыше нас стоящих иерархов Церкви Христовой, остава-
лись без последствий. Приходилось одно: учить добрых крестьян забастовкам против таких
учителей и учительниц, которые губили их детей. Это средство иногда действовало: учите-
лей переводили, только переводили, а не удаляли совсем из народной школы. Зараза перено-
силась в другое место. А если не удаляли, то крестьяне, выведенные из терпения открытою
пропагандою учителей, (бывали случаи) сами расправлялись – секли негодных учителей.
Знаю два случая с учительницами и могу сказать, что это средство оказывалось действи-
тельнее забастовки, ибо учительницы те улетучились в другую губернию. Та к вот что тво-
рилось – а кто поручится, что и теперь не творится? – в нашей народной школе. Немного
переменилось с того времени и теперь. Еще в январе месяце пришлось читать официальное
донесение священника, законоучителя земской школы, о том, что учитель дал ему пощечину
– ни за что, ни про что. Еще писал мне один уездный отец наблюдатель, как один почтенный
г. становой пристав на именинном обеде поднял земскаго учителя за густую его шевелюру
во время тоста за Государя Императора и продержал в стоячем положении, пока пели “мно-
гая лета”, потому что сей земский учитель не изволил добровольно встать во время тоста,
показавшагося ему “несимпатичным”… Да, еще много и теперь – о, как много таких педа-
гогов по селам и деревням Русской земли!

Вот в Москве в конце лета нынешняго 1910 года собирается большой съезд деятелей по
народному образованию. Что-то не слышно, пригласят ли на него деятелей наших церковных
школ. А таких школ на Руси побольше 4000, с 2 миллионами учащихся: казалось бы, стоило
оказать внимание нашим деятелям, следовало бы выслушать их авторитетный голос… Но
церковной школы для этого съезда будто не существует вовсе…

Та к вот и судите, и решите: в христианской ли земле мы живем? А ведь если бы мы
были христиане, то просто не допустили бы у себя ничего подобнаго. Раз учитель (где бы
то ни было – в средней или низшей школе) безбожник и мы это знаем, то ни одно дитя
не пойдет в такую школу! Пусть г. учитель сидит без учеников! А учебному начальству –
требование, именно требование, а не просьба – сменить безбожника-анархиста! Но, увы, я
уже выше сказал: такому-то учителю везде и поддержка… Та к как же смеем мы называть
себя христианами?!.

 
IV
 

В нашем законодательстве тоже не все здорово, не все строится по началам христи-
анства. Возьмем хотя бы ту же народную школу. В последнее время много говорят о реше-
нии думской комиссии по народному образованию передать все церковныя школы в ведение
Министерства Народнаго Просвещения. Во имя и ради чего? Говорят: надобно объединить
все школы в одном специальном ведомстве. Так, но почему же начинают не с того конца?
Почему ни слова не говорят об изъятии школ из всех других ведомств, ни малейшаго при-
косновения к воспитанию души народной не имеющих, – ну, хотя бы железнодорожнаго?
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Почему хотят отнять народныя школы именно у Церкви-матери? Почему именно эти школы
хотят извести измором – не давая на их строительныя нужды ни гроша, всячески сокращая
на них кредиты, а главное – клевеща на них без зазрения совести? Ведь, чего-чего не гово-
рят, чего не печатают о них! И слабы-то оне, и “духовно-сословны”, и народ-то к ним “без-
участлив”, и духовенство-то ничего не делает, и прочие безумные глаголы… Но ведь все
это – самая безсовестная ложь! Ведь этого доказать никто не может! Но нашим “законода-
телям” дела нет до правды: им нужно во что бы то ни стало вырвать из рук духовенства
это могучее средство воздействия на народ, лишить духовенство возможности воспитывать
народ в духе Церкви, в заветах родной старины, поставить их “под педагогический надзор”
и земства, и якобы Министерства, на самом же деле – гг. Родичевых, Милюковых и кого-
то еще похуже… Эти господа уже позаботятся наполнить школы родными им по духу учи-
телями, в роде тех, о коих я только что говорил. Ведь они всею душою ненавидят Церковь
Христову, они стремятся к ея разрушению, к вытравлению заветов Христовых из народной
души: Министерство тут – только ширма одна, а в земстве у них всюду есть свои люди, кото-
рые сумеют свое дело сделать незаметно, постепенно, вливая яд каплю по капле, захваты-
вая душу народную во исполнение завета гг. Писарева, Чернышевскаго и комп., заповедав-
ших еще полсотни лет тому назад: “поймать таракана…” И особенно возмутительно то, что
ведь эти радетели народнаго образования, ставящие “конфессиональность после интенсив-
ной грамотности, арифметики, маленькой географии и маленькой истории родной страны”
– последнее, конечно, с устранением всякаго упоминания о том, что составляет душу нашей
истории, ея жизненный нерв, – все эти господа ведь именуют себя христианами, да еще
– поди – едва ли не самыми идеальными христианами! Один из них ухитрился недавно с
кафедры Государственнаго Совета бросить мне обвинение в атеизме за то, что по вопросу о
свободе совести я в своей записке высказался в смысле недопущения полной свободы про-
поведи для сектантов и раскольников и вообще для иноверцев, ибо совесть раскольника ино-
гда требует Царя называть антихристом, а Церковь вавилонскою блудницею… Вот каковы
эти гг. “христиане”! Вот каковы наши “лучшие люди”, избранники якобы народа, наши зако-
нодатели! Они смеют прикрываться именем христиан, будучи на деле толстовцами! Тол-
стовщина так глубоко пустила корни в нашу Государственную Думу, что кажется уже полу-
чила право гражданства во многих законах. Самое главное зло – это новый принцип: быть
милосердее Самого Господа Бога к нераскаянным преступникам. Разве не из этого принципа
вырос законопроект, например, об “условном” осуждении? Человек сделал преступление, и
не думает раскаиваться в нем, а его уже прощают. Не говорите мне, что это не прощение,
а условное осуждение: останется безнаказанным лишь тогда, если-де не повторит преступ-
ления, – он проще поймет, что “первая вина прощается”. Благо, такая пословица есть. Но
пословица имеет не юридический, а нравственный смысл, она подразумевает раскаяние. Но
и этого мало нашим толстовцам: они поднимают вопрос об отмене смертной казни. Господа!
Да примите же во внимание, что нынешние преступники нередко сами себя казнят, но не
каются – кончают самоубийством, но не открывают тайных пружин своего злодеяния. Хотя
бы поставили вы условием, если приносит искреннее раскаяние, смертная казнь-де заменя-
ется гражданской смертью так или иначе. Если вы веруете в вечную правду Божию, то не
идите же ей наперекор! Господь простил разбойника на кресте только одного – покаявша-
гося. Да и то – простил, рай обещал, а от креста не освободил. И сам покаявшийся разбойник
о снятии со креста не просил, он покорно умер на кресте. Господь пошлет грешников на
страшном суде Своем в муки вечныя, правда, не им, а диаволу и аггелам его уготованныя, а
все же внимайте, как грозен будет суд Его на грешников. Та к ужели вы хотите быть мило-
сердее Его – воплощеннаго милосердия? Но с сими господами говорить безполезно: разве
они говорят искренно? Они ведь только закрываются лоскутками, вырванными из Еванге-
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лия, а в целом его не хотят читать, что им до Христова учения? Им бы только смутить совесть
в простых верующих: разве это – христиане?..

 
V
 

В так называемом “большом свете” у людей, считающих себя образованными, просве-
щенными, теперь завелся обычай устраивать балы и вечера под праздники. В церквах идет
всенощное, а у них съезжаются гости на бал. Молодежь танцует, проще говоря – пляшет
в те святые часы, в которые православные хвалят имя Господне. И идет бал до 5–6 часов
утра, вот так всенощная! И спят во время литургии, проплясав всенощную… С болью сердца
пишу эти строки: знаю лично таких, даже православных, даже – хотелось бы сказать – бла-
гочестивых, но вот подите же, и у этих верующих душ недостает мужества восстать против
такого богохульнаго обычая! Знаю таких, которые стараются, для очищения совести, отсто-
ять пред своим балом коротенькую всенощную, понуждают себя, легши в постель в 5 час.
утра, встать в 9, чтобы по требованию православной совести быть и у обедни: воистину
подвиг, но – разумный ли? Нужен ли он? Ведь это пусть мне простят эти добрые христиане,
это – служение двум господам, а не подвиг… Это мученичество не ради Христа, а ради мира
и князя его (Ин. 16, 11). И тем оно грешнее, что детки-то таких подвижников уже не в силах
нести подобный подвиг: они после бала спокойно спят до полудня, и в храме Божием их не
видно, и святых впечатлений их души не переживают, и растут они, бедныя, вне церковных
благодатных веяний… О, хоть бы их-то пожалели!..

Но мир безпощадно суров в своих требованиях. Еще борются в своей совести люди
старые, воспитанные под благотворными веяниями добраго стараго времени; а помоложе, а
полиберальнее – уже со спокойной совестью меняют богослужение на бал, Христа на Вели-
ара.

Зараза идет глубже и дальше. Сатана в лице своих слуг становится все наглее; и не
удивительно: ни откуда ему отпора нет, даже верующие стыдятся открыто стать на сторону
Христа, отчего же ему не командовать над неверующими? Ведь это – его союзники, они
сами рады идти ему на службу. И вот он командует (беру прямо факт) в прошлом году, в
самый праздник Входа Господня во Иерусалим, или Вербное воскресенье, в некоторых выс-
ших учебных заведениях в Петербурге были экзамены… Не чернилами, горькими слезами
писала мне одна благочестивая мать, что ея детей заставили профессора пойти в этот день
на экзамен, но идти надо, иначе в другой класс не переведут… Вот к чему ведет наше рав-
нодушие, наша теплопрохладность в вопросах веры! Я уже не говорю об открытых врагах
веры, об этих безбожниках-профессорах: христиане ли они? Вероятно, они сочли бы подоб-
ный вопрос оскорблением: “отстань-де ты с своим христианством-то”, – нет, я спрашиваю
вот этих родителей, которые сами идут и детей ведут на бал в вечер субботний, свитающие
во едину от суббот (часы священные! часы всемирной радости!): станьте в совести своей
пред лицем Божиим, воззрите в благоговении на святое Христово Евангелие, на тот крест,
который орошен Его пречистою кровию за грехи наши, вы, именующие себя христианами,
вы, не желающие отрекаться от сего святейшаго звания, скажите мне: христиане ли вы? Не
бойтесь сознаться в том, в чем обличит вас совесть ваша, не оправдывайте себя, не допус-
кайте и мысли оправдания: суд Божий – не суд человеческий, а вы стоите на суде Божием!
Верьте, что как только вы изречете над собою приговор, вы почувствует в себе прилив муже-
ства: вы тут же дадите себе слово никогда больше не посещать ни театра, ни бала накануне
праздников; вы почувствуете в себе силы не только сдержать свое слово, но и привить себе
благодатную привычку бывать в эти часы в храме Божием, а затем (таково свойство духов-
ной жизни) – затем вы ощутите в себе потребность и непреодолимое влечение слушаться
совести, в которой будет говорить ваш Ангел-Хранитель, слушаться Христа, поручившего



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

80

дело вашего спасения Церкви, а следовательно, слушаться матери-Церкви… А раз вы обра-
титесь к сей благодатной матери – она укажет вам путь духовнаго обновления, откроет пред
вашими очами иной мир, мир, дотоле, может быть, вам еще неведомый, и начнется иная,
не только разумная, но и достойная богоподобнаго существа жизнь… Так, – кто знает? –
может быть, совершится Божией благодатью переворот, начавшись с отречения от мирскаго
обычая, и из этого отречения, этого малого некоего подвига во имя Христово и силою Хри-
стовою (опытом теперь видите, что и сего малого дела без Его помощи вы не в силах сде-
лать), произрастет велие древо – ваш внутренний человек в вас воскреснет, станет расти,
над вами откроется духовное небо, и вы ощутите в себе зачатки того царствия, которое, по
слову Христову, внутрь нас есть…

 
VI
 

Есть порок, о котором мы, пастыри, как-то стесняемся много говорить: думается, что
у всякаго совесть есть, что она, совесть, не молчит же, обличает этот порок, что есть у
людей стыд, который, естественно, побуждает людей укрывать его от посторонних глаз: не
довольно ли этого? Но, может быть, именно в силу такого нашего излишне снисходитель-
наго суждения, порок этот растет, постепенно заглушает чувство стыда, а затем заставляет
молчать и совесть… Порок становится обычным явлением жизни, на него привыкают смот-
реть как на что-то простительное, как на слабость: ведь “все”, – ну, не все, но почти все – им
заражены, ведь это – личное дело каждаго, за кем греха не водится?.. И мы закрываем глаза,
боимся делать даже намек согрешающему брату. Даже мы, пастыри, знаем этот порок, но
будто не замечаем его… Вы знаете, о чем я говорю: это – похоть плоти во всех ея проявле-
ниях! Высшие сановники, руководители юношества, гг. ученые профессора, представители
искусства и литературы, промышленности и торговли, простые ремесленники, прислуга,
солдаты, извозчики – да кто не повинен, в той или иной степени, в этом грехе? Простой
деревенский люд грешит естественно: блудит, прелюбодействует, грех грехом еще называет,
а городской обыватель греха уже не хочет знать: чем выше стоит он на лестнице обще-
ственнаго положения, тем меньше тревожит его совесть: одни меняют себе жен и налож-
ниц чуть не каждый год, другие отбивают их друг у друга, богачи не стыдятся иметь по
нескольку “содержанок”, даже богатыя дамы “содержат” молодых людей для разврата. Спро-
сите духовников: – они обязаны строго хранить тайну исповеди, отнюдь не называть имена
кающихся, не указывать мест, где творился грех, но свои общия наблюдения за нравами
могут высказать; спросите их, и вы услышите такия жалобы, такие стоны души, и именно
по поводу вот этих тяжких плотских грехов, что страшно становится за человечество, и
невольно приходит на намять страшный приговор неумолимаго суда Божия на допотопных
грешников: и воззрел Господь на род человеческий, и увидел, что люди стали плотью… Все
погрязли в грехе плоти, все стремятся служить плоти, только плоти… И в наше время много
ли избранников благодати, не осквернивших себя похотию плоти хотя бы только в мыс-
лях, в пожеланиях?.. Гд е они, эти во плоти ангелы? Один почтенный старец-духовник гово-
рил мне, что он каждый раз после исповеди целыя сутки не может себя успокоить душою,
страшно страдая за исповедников… Приходится слышать о таких грехах, о таких мерзо-
стях, каких и не могло себе представить его воображение. Человек не только уподобляется
скотам несмысленным, но и превосходит их. И что особенно страшно: зараза идет с моло-
дежи, которую мы привыкли называть нашею надеждой. Молодежь до того распустилась,
что большинство ея физически истощено, заражено омерзительными болезнями, открыто
ходят в дома свиданий, устраивают тайныя общества “огарков”; распутство растет, печатный
станок дает ему обильную пищу… Полюбуйтесь вот, какия выходят теперь книжки, – вот,
например, объявленьице из большой петербургской газеты, считающейся едва ли не самою
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порядочною газетой и читаемой всеми высоко поставленными лицами: “!! В вихре насла-
ждений!!! Записки массажистки… Пикантные рассказы из интимной жизни современнаго
Парижа. Книга рисует в ярких красках картину половаго извращения во всех видах…” Вы
скажете: да ведь это – учебник разврата, распутства, это – Бог знает, какая мерзость!!. Да, все
это правда. И все это разрешается… во имя свободы печати!! Ужас берет, когда подумаешь:
если это возможно и допустимо, то что же не допустимо?.. Разве одно только: нельзя без-
наказанно бранить премьер-министра? Но, кажется, и это иногда допускается… А уж бого-
хульство-то является самым заурядным явлением. Та к скажите же ради Бога: ужели можно
нашу страну назвать христианскою, а нас – христианами? Воистину, имя Божие хулится чрез
нас у каких-нибудь язычников – детей природы, и они, указывая на нас, говорят: “Где же
светлый Бог вот у этих православных?”.

 
VII
 

Смотрю я на мир промышленный… Купцы, ремесленники, фабричные… Как в котле,
кипит их жизнь. У каждаго своя забота, своя работа. Одних гонит нужда, потребность насущ-
наго хлеба, других – корысть, жажда богатства… Но у всех – одно на уме: деньги… И те и
другие в своих заботах, в своей суете не знают меры и границ. Богатому хочется быть еще
богаче, и не удовлетворится он, аще и весь мир приобрящет; бедному труженнику хочется,
чтоб сыта была его семья, чтобы была она всем довольна, чтоб дети не нуждались так, как
нуждается отец; а затем – отец мечтает отложить копеечку на черный день, а там – доста-
вить себе удовольствие… И все, говорю, сводится к тому же знаменателю – деньгам. Многие
ли помнят, зачем они живут на свете? А превратившись в духовном отношении в какия-то
машины, и те и другие забыли, что они не животныя, не машины, что есть вечная жизнь,
для которой эта временная есть только некая школа, преддверье, один миг. Все это возвестил
нам наш Спаситель и не только возвестил, но и трогательно зовет туда, в эту блаженную
вечность, зовет, и руку простирает, и помощь обещает, да и все препятствия устраняет с
пути. Знает Он, Всеведущий и Милосердый, что и хлеб нам насущный нужен, и говорит:
просите, и дастся вам; молитесь: Отче наш, хлеб наш насущный даждь нам днесь… и будете
услышаны… Но ищите прежде всего царствия Божия и правды его и сия вся – все, что вам
потребно, без чего жить не можете на земле, – все будет вам дано в придачу к тому еди-
ному на потребу – царствию Божию… Казалось бы, что еще нужно христианину? Чего ему
недостает? Опыт показывает, что Христос Спаситель верен слову Своему: чудо умножения
хлебов совершается Им на наших глазах постоянно. Посморите на бедняка, трудящагося не
ради прибытка, а ради исполнения заповеди Божией, трудящагося и от своих трудов пра-
ведных ради Бога с ближним делящагося: нет у него ни капиталов, ни богатств, но зато с
ним всегда милость Божия, он всегда сыт и доволен, и семья его видимо Богом благослов-
ляется: дети его радуют ученьем и поведением, выходят в люди и готовят ему спокойную
старость… Казалось бы, для тех, кто считает себя христианином, в ком не погас еще луч
веры, такой пример – лучшее побуждение к подражанию, к ободрению унывающего духа,
а для тех, кого Бог наделил излишком, – какой простор жить для Бога и ближняго! Сколько
можно сделать добра! Как можно украсить, сделать поистине счастливою счастьем ближ-
няго свою жизнь! Ведь нет легче заповеди о милосердии, и нет добродетели, которая так
скоро и так могущественно могла бы преображать наше сердце, делая его милующим, как
добродетель милосердия. Господь и на страшном суде Своем будет судить именно по этой
добродетели, и потому-то и будет сей суд столь строг, а грешник на нем столь безответен,
что добродетель милосердия так свойственна сердцу человеческому, так сродна ему, мила,
любезна и доступна, как никакая другая… Вы, еще не отрекшиеся Христа, еще именую-
щие себя Его святым именем, вы, христиане! Останьтесь хоть на минуту наедине с самими
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собою, загляните, при свете Христова учения, в свою совесть… не бойтесь, люди не увидят
вас, ради Бога не лицемерьте: ведь Бога не обманешь; если верите еще в Бога, то вот и ска-
жите себе перед Богом всю правду о самих себе: христиане ли вы? Не на словах, а по сове-
сти, на деле скажите, не обманывая самих себя…Христианин ли ты, поденный труженик, не
знающий для себя отдыха в безпрерывной почти работе! Подумай: отчего так унывает твой
дух? Откуда эта по временам такая безысходная тоска? Отчего не спорится у тебя и работа?
Не покладаешь ты, кажется, рук, а дело у тебя будто уходит из-под рук. Я не говорю о тех
несчастных, которые заливают свое горе вином; я к тебе обращаюсь, честный труженик:
чего недостает тебе для полнаго счастья? Знаю, ты скажешь: средств к жизни мало, недо-
статок одолел. Так, но в том-то и дело, что ты сам не видишь, почему как будто нет Божия
благословения на твоем труде. Я помогу тебе решить этот вопрос, если ты только в Бога
веруешь, если в совести своей лукавить не будешь. Прежде всего, спроси самого себя: так
ли ты трудишься, как Бог заповедал? Не для того ли только, чтоб побольше денег достать да
семью прокормить? Ты скажешь мне: а то для чего ж? Друг мой, если хочешь, чтоб на твоем
труде почивало Божие благословение, то надо трудиться во исполнение Божией заповеди,
а не ради корысти: заповедано нам: в поте лица твоего снеси хлеб твой – это первое. Если
ты это постоянно себе повторяешь, если говоришь себе: “Бог велел мне трудиться, потому
и тружусь”, то ты – Божий послушник и в своем труде Божие дело творишь, а не житейское
только, для Божия царствия трудишься, а не для хлеба только насущнаго. Второе: надобно
помнить всегда, что без Божией помощи мы ничего не сможем сделать: Без Мене, говорит
Христос, не можете творити ничесоже. А чтоб помощь сия пришла к тебе, надо и присту-
пая к труду, и продолжая его, и кончая, Богу молиться. Скажи мне: вот стоишь ты за станком,
руки твои работают, а ум твой чем занят? Кто мешает тебе, хоть от времени до времени,
ум свой к Богу с молитвою обращать, краткую молитовку творить? Пусть никто не видит
этой внутренней сердечной твоей молитвы, а Бог-то все видит, все слышит и невидимо бла-
гословит твой труд. И будет твой труд Богу угодным деланием во славу святаго имени Его,
и почиет на нем Божие благословение, и легко будет тебе трудиться, и во всем будет тебе
добрый успех. Есть еще и третье средство привлекать себе Божие благословение: это – надо
с Богом делиться от трудов своих праведных. Положи себе за правило: отлагать с каждаго
рубля на первое время по копеечке на добрыя дела: Богу на свечечку, нищему или бедняку
на помощь, сироткам на хлеб, на рубашечку… Не нуждается Бог в нашем содействии Ему:
силен Он и без нас голодных напитать, сироток пристроить, одеть и обуть; но Он хочет и
нас делать участниками Своих благодеяний людям; Он хочет являть Свои милости – чрез
нас, дабы сделать нас Своими верными слугами, Своими поверенными здесь на земле: не
великое ли это счастие? Поделись же с Богом своею трудовою копеечкой. Беден ты, много
дать не можешь, а вот эту-то Божью копеечку непременно Богу отдай: поверь, она вернется
к тебе целым рублем! У Бога уж такой закон: Он ни у кого в долгу никогда не остается. Не
велика сумма копейка, а смотришь, Ангел Божий счет подведет, и щедро Господь тебе за все
отплатит. Надо же, надо, брат мой возлюбленный, понуждать себя к исполнению хотя бы вот
таких не трудных заповедей, как заповедь о милосердии. Ведь без этого душа наша мертва
– не живет тою жизнию, к какой призвал нас Господь. Что же в том удивительнаго, что мы и
не знаем этой жизни, не знает наше сердце этой радости во Христе Спасителе нашем, и тос-
кует наша бедная, голодная душа?! Ведь она по природе своей христианка; ведь она сотво-
рена не для этой краткой земной, суетной жизни: она создана для вечной радости у Бога;
как же ей не тосковать, не стремиться к чему-то такому, чего не найдешь на земле? Начни
жить пo-Божьи, храни свою совесть, трудись для Бога, делись с Богом от трудов, очищай
свою совесть святыми таинствами Церкви, не пропускай ни одного праздника, не посетив
храма Божия, и ты ощутишь в себе новыя силы, почувствуешь, что началась другая жизнь,
дотоле тебе незнакомая, и ты поймешь, что ты только теперь стал христианином, а доселе
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только именовался им, а на деле еще не знал, что такое христианин… Счастья тебе желаю,
дорогой собрат, не от себя говорю тебе, а от имени Церкви-матери нашей благодатной, от
имени Самого Христа – вот от имени Кого путь к счастью тебе показую!

 
VIII

 
Теперь обращаюсь к тебе, состоятельный русский человек, – купец, фабрикант, про-

мышленник, тебя спрашиваю: христианин ли ты? Не к тем богачам я слово мое обращаю, о
коих говорит псалмопевец: увы, утолсте, расшире, забы Бога, спасающаго его – хотя, о, как
рад я был бы, если бы кто-либо и из них преклонил ухо свое к моему смиренному пастыр-
скому слову, – но теперь я говорю тому, кто считает себя православным христианином… Брат
возлюбленный! Проверь и ты свою совесть! Лучше самому, став пред Богом, обнажить язвы
души своей, чем стать пред лицем всех ангелов, всех святых Божиих и всего рода человече-
скаго, и быть обнажену пред грозным Судиею мира… Ради Бога – не обманывай себя – пожа-
лей себя! Вспомни, что ничего с собою в могилу не возьмешь, вспомни, что ты, в сущности,
не хозяин, а только приставник на земле Божия достояния. И должен отдать отчет о при-
ставлении домовнем. Твой Домовладыка есть Христос, искупивший тебя кровию Своею. Он
поручил тебе все, что имеешь, что Он посылает тебе. Своего у тебя ничего нет. Если ты счи-
таешь себя христианином, то ты должен согласиться со мною в этом. Вспомни того богача,
которому Бог сказал: безумне, в сию нощь душу твою истяжут от тебе, а яже уготовал
eси – кому будут?! Прислушайся в тиши уединения, не говорит ли и тебе твоя совесть: вот
и ты копишь злато на злато, капитал на капитал: что же, будет ли когда-нибудь конец этому
скоплению? Знаю, что душа человеческая меры не знает в своих стремлениях: но ведь вот
эта-то ненасытимость и доказывает, что не тем ты ее насыщаешь, чем должно… Она жаждет
вечнаго, а ты питаешь ее временным, она ищет нетленнаго, а ты подносишь ей тленное, она
ищет Бога, а ты влечешь ее к твари гибнущей… Нет, ничем тебе ея не насытить из земных
благ, хотя бы всем миром ты овладел! И чем больше ты будешь приобретать, тем сильнее
будет эта жажда. Как соленой водой жажды не утолить, так земными благами души не насы-
тить. Вот настанет час твоей смерти: тоскующая, неудовлетворенная душа будет искать себе
отрады, утешения в прошлой жизни, но увы! ничего не увидит позади себя, кроме груды
холоднаго металла, который будет для нея то же, что прах земной… А сколько можно бы
сделать добра при помощи этого металла! Какою светлою радостью сияла бы душа, если
бы вместо этого праха-металла она увидела вдов и сирот, тобою утешенных и облагодетель-
ствованных, увидела храмы Божии, тобою украшенные, увидела все то добро, какое по вну-
шению твоей совести сделал ты в продолжение своей жизни, употребив Богом тебе ниспо-
сланное достояние на это добро! И возрадовались бы сему ангелы Божии и отнесли бы твою
душу туда же, куда отнесли они душу беднаго Лазаря – на лоно праотца Авраама! И услы-
шал бы ты глас Небеснаго Домовладыки: вниди, рабе благий и верный, в радость Господа
твоего: о мяле был ecи верен, в ничтожном и земном ты оказался верным – над многим тя
поставлю, соделаю тебя участником Моего царства небеснаго!

Брат мой возлюбленный! Оторвись хоть на минуту от суеты, тебя порабощающей,
войди в храмину души твоей, останься там один, сам с собою наедине, представь себе, что
наступает, что вот уже наступил последний день и приближается последний час твоего зем-
наго странствования… Что бы ты сделал в этот страшный последний час? Жизнь кончена,
зовут туда, откуда нет возврата, а там потребуют строгаго нелицеприятнаго отчета. Нагим ты
пришел сюда на землю, почти нагим – лишь в погребальных пеленах, хочешь ли, не хочешь
ли, а должен отойти туда. Ничего-ничего с собою не возьмешь. Все здесь же останется… Что
бы ты сделал тогда?.. Конечно, ты готов бы был все отдать до последней копейки первому
встречному бедняку, только бы не связывало тебя твое богатство здесь в совести твоей, не
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тянуло бы оно тебя к земле. Та к вот и подумай теперь: не лучше ли, пока еще есть время,
пока ты живешь на свете, благоразумно употреблять избытки своего достояния по Божию
указанию, как заповедует Господь в Евангелии и в святом Слове Своем? Понудь же себя
хоть немного, начни исполнение заповеди Божией, сделай первый шаг и ты почувствуешь,
что в тебе, в твоем дотоле холодном сердце как будто вспыхнула светлая искорка Божия,
душа твоя увидела просвет, и ты начинаешь понимать, что такое добро, как оно животворно,
как близко к тебе счастие, о коем и говорит Господь: царствие небесное внутрь вас есть…
Ты тут только познаешь, что такое истинный православный христианин, увидишь, что ты
доселе был только по имени христианин, а теперь, только теперь ты сделал для себя самого
великое открытие…

 
IX
 

Есть еще великая скорбь сердцу пастырскому, есть позорный порок и у богатых и у
бедных людей, порок, лишающий и тех и других Божия благословения. Это – недостаток
честности, совестливости или проще – добросовестности. Ложь, обман у нас редко считают
за грех. Правда, на словах в этом сознаются, но на деле этот порок обычное явление. Спаси-
тель сказал, что отец лжи – диавол; а вот какой-то сын диавола, может быть, один из тех, о
коих говорит Господь в Евангелии от Иоанна, выдумал пословицу: “Не обманешь – не про-
дашь”, и гуляет она по Русской земле среди людей торговаго мира. Другой придумал дру-
гую пословицу: “От трудов праведных не наживешь палат каменных”, и повторяют ее те,
которые трудами рук своих приобретают себе хлеб насущный. Третий кощунник взял слова
пророка Давида: “ложь конь во спасение” – не надежен конь для спасения, – и переделал их
по-своему: “ложь во спасение”… И вот купец торгует и обманывает, рабочий и ремеслен-
ник делают чужое дело и не думают о его прочности, чистоте, добросовестности; чиновник
служит и хитрит, торгует своею совестью… И все они только и думают, как бы провести
день до вечера. И до того въелась эта нечестность в нашу среду, что сложилось даже как бы
присловие: “А кто ныне не подлец”? Как же после этого не спрашивать с болью в душе: да
где ныне христиане у нас, в православном Русском государстве?..

Что же? Ужели так тому и впредь быть? Ужели ложь, обман, подлость, хитрость – все
эти мерзости и впредь будут сквернить нашу родную землю, лишать ее Божия благослове-
ния? Та к уж не честнее ли будет совсем отречься от Христа? Ведь есть же теперь где-то на
Урале секта сатанистов; вот и запишитесь, русские люди, в эту секту: это вам будет более к
лицу! Слышите, что глаголет Христос: “что Мя глашаете: Господи, Господи, и не творите,
яже глаголю?! Идите от Мене, не вем вас!”…

Больно писать эти строки. Но всмотритесь в жизнь. Вот ищут в городе “честнаго” двор-
ника, прислугу, рабочаго и берут татарина. Почему? Да русские “очень пьют”… Не больно
ли это? Не позорно ли? Нужен мастер, артельщик, приказчик – смотришь, взяли немца,
чухонца, – они, видите ли, толковее русских. Русские на руку нечисты, неисполнительны,
ленивы… Да неужели все таковы? О, конечно, нет, но трудно найти, но большинство нена-
дежно, и рад бы русскому кусок хлеба дать, как своему родному, а возьмешь, говорят, и не рад
будешь, раскаиваться придется. Рассказывал мне покойный протоиерей Иоанн Григорьевич
Наумович, известный миссионер и издатель народных книжек: “Если наймется немец-рабо-
чий – ему можно смело поручить всякое дело: честно выполнит и не нужно за ним смотреть.
Если вы увидите немца-работника на хозяйском поле и спросите его о чем-нибудь, то он
ответит вам на вопрос коротко, не прерывая работы; а если вздумаете отвлечь его от дела
разговором, он вам скажет: “Я нанимался работать, а не разговаривать”. Та к ли поступают
наши русские работники? Заговорите с таким в отсутствие хозяина, и он будет рад с вами
беседовать хоть целый час. А работа будет стоять… Скажите по-совести: честно ли это? По
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духу ли истиннаго христианства?.. И это, к несчастью, повсюду: недаром же хозяева фабрик
и заводов предпочитают всяких инородцев, не исключая даже иудеев, своим русским рабо-
чим, особенно на окраинах России…

Та же нечестность, то же “несовестливое” отношение к делу, к чужому достоянию,
замечается у нас и в торговле: “не обманешь – не продашь”, а если продашь, то барыша не
получишь – это повсюду. Извозчик запрашивает с вас 70 копеек и везет, после переговоров,
за 40 копеек; скажите – честно ли он поступает? Ведь он покушается обмануть вас, взять с
вас вдвое против того, что может взять, и нисколько ему не стыдно: таков обычай. Но ведь
этот обычай – скажем прямо – безсовестный! Торговец запрашивает с вас рубль и отдает
за полтину, а иногда и дешевле: честно ли это? По-христиански ли? Мужичок продает на
базаре сено: и в сено, для веса, подсыпает песок; а если продает сено не на вес, а возом,
то делает воз пустой; баба вливает в молоко воду, подмешивает мел, в масло иногда кладет
камень… да всего и не перечтешь: так многообразно проявляется безсовестность наша, с
которою сравнится разве только безсовестность иудеев. Не позорно ли это? Не обидно ли
для нас, пастырей православной Церкви? Что мы скажем, в оправдание своих чад духовных,
иноверцам, сектантам, тем же иудеям, бросающим в глаза упреки: “Вот ваши православные
что делают! Им-де нельзя ничего доверить: все испортят, подменят, сделают кое-как!.. Как
будто Церковь православная учит такой безсовестности! Как будто она одобряет или хотя
снисходит ей! Ведь воистину имя Церкви Божией хулится за нечестность и безсовестность
нашу! И вот что горько: наши же православные нередко смущаются такими упреками и,
уходя в ереси, оправдывают себя тем, что там живут и честнее, и трезвее… Вот до чего мы
дожили в нерадении нашем! Вот – наше христианство!

 
X
 

Теперь посмотрим поближе на наши добрыя дела: все ли их можно назвать христиан-
скими?

Вот богатый человек строит колокольню, отливает колокол, золотит главы… Кто смеет
сказать, что он делает не доброе дело?

Однако же, по долгу пастыря Церкви, я должен предостеречь такого благотворителя от
искушения. Ведь может случиться что он-то будет уверен в себе, что за такое доброе дело
ему уготована награда на небесах, а между тем, на суде Божием он услышит: “восприял еси
благая твоя в животе твоем”… И прежде всего я спросил бы такого добраго человека: с кем
он посоветовался, когда решался на свое “доброе” дело? Не своеволие ли это было? А может
быть духовный отец, если только он знал о начинании своего духовнаго сына, и не давал ему
совета непременно делать то, что задумал он? Вот и первое сомнение в чистоте этого добраго
дела. Сын православной Церкви твердо должен помнить, что всякое доброе дело может быть
и медницей, и сребром, и чистым златом в очах Божиих. Если ты делаешь доброе дело без
совета и благословения, если делаешь ради расчетов земных, ради тщеславия, ради наград,
орденов и медалей, ради похвалы людской, то твое дело – медница, которою не стяжешь ты
себе царствия Божия. Тебя хвалят, тебя прославляют люди: и довольно с тебя этих похвал,
этой славы человеческой – не жди себе славы Божией! Нельзя служить и Богу и мамоне,
своему грешному “я”. И все твое славное, по суду человеческому, дело много-много стоит
медницы в очах Божиих, а, может быть, равняется и круглому нулю. Не и язычницы9 ли
такожде творят, говорит Господь о таких добрых делах. А если так, то он теряет уже цену
и христианской добродетели, и напрасно себя будет льстить человек, указывая другим на
такия добрыя дела…

9 Язычники. – (Ред.).
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Вот другой любитель благолепия храмов Божиих жертвует на позолоту крашенаго ико-
ностаса, делает серебряныя ризы на святыя иконы, жертвует на поминовение родных, и все
это, согласно заповеди Спасителя, – от имени неизвестнаго благотворителя. Это уже поис-
тине доброе дело, исполняемое притом во смирении, как сказано: да не увесть шуйца твоя,
что творит десница твоя. Но еще единаго не докончил сей благотворитель: не отсек он
воли своей, не положил ее вместе с даром своим к подножию креста Господня. Сего ради и
его дело – еще только сребро, но не чистое злато в очах Божиих. Хочешь ли, о христианин,
да будет оно чистым златом пред Господом? Сице сотвори: вместе с твоим добрым намере-
нием повергни к стопам распятаго Господа и твое произволение; нет дара более приятнаго
Господу, нас ради смирившемуся и Отцу Своему послушливу бывшему, даже до смерти,
смерти же крестныя, как наша воля, – это дражайший дар Творца Своему богоподобному
созданию, эта наилучшая черта богоподобия Божия в нашей душе… Отдай же ее, как чистую
жертву Господу, скажи в твоем сердце: “Господи! вот я хочу сделать такое-то доброе дело,
но не знаю, угодно ли оно Тебе? Не хочу я, чтоб непременно мое желание исполнилось,
хочу, чтоб Твоя святая воля сказалась, а я готов отречься от своей воли и исполнить то, что
повелишь Ты… Скажи мне святую волю Твою чрез моего духовнаго отца, моего духовнаго
друга, руководителя, к коему расположена душа моя. Если он одобрит мое начинание – слава
Тебе: я приму его слово, как ответ на запрос души моей; если же подскажет мне другое доб-
рое дело, паки – слава Тебе: готов исполнить сие, хотя бы оно и не по сердцу было моему
ветхому человеку…” Та к молись, так ищи воли Божией, и верь: никогда Господь не отка-
жет рабу Своему, вопрошающему Его о деле, Ему благоугодном! Ты увидишь, как станут
располагаться самые обстоятельства, чтоб не твоя, а Божия воля исполнилась, увидишь, как
и сердце твое какая-то дивная сила повлечет к исполнению Божией воли… И будет тогда,
только тогда твое дело доброе – чистым златом в очах Божиих.

Аще же не тако – то можно еще сомневаться: действительно ли ты поступаешь, как
истинный Христов ученик, как истинный христианин?

 
XI
 

Из городов пойдем в самую глушь деревенскую. Посмотрим, что там творится у право-
славных христиан в праздники, например, или когда справляются свадьбы, похороны, кре-
стины… Нужно ли много говорить о том пьянстве, которое разливается рекою, о том распут-
стве и драках, какими сопровождается это пьянство? У кого из людей, ревнующих о Церкви,
о родине, о славе Божией, не сжималось сердце болью, не выступали слезы горькой обиды,
стыда, унижения за родной народ при виде всех этих безобразий? Какой-то пьяница приду-
мал складное слово: “кто празднику рад, тот до свету пьян”, а наша деревня приняла это
глупое, богохульное слово как бы за заповедь, и вот храмы Божии в праздники пусты, в них
только дети, старики да женщины, а мужички, домохозяева, эти “труженики”, как они себя
любят называть, они, с ранняго утра, минуя храм Божий, пошли верст за пять и дальше – туда,
где можно водки достать, где есть винная лавка, трактир, харчевня: там они будут справ-
лять праздник… А к вечеру вернутся домой, принесут с собою живительной влаги, будут
насильно поить детишек своих, несчастных жен, отцов стариков, матерей… Ведь все это –
столь знакомыя картины, что говорить о них, право же, не хочется! Но как и молчать? Ведь
эти несчастные полагают, что они тоже “христиане”, что они в Бога веруют и вот – праздники
помнят… Помнят!.. О, если бы они знали и помнили грозное слово Господа против такого
празднования, возгремевшее устами великаго пророка Божия Исаии почти три тысячи лет
назад: “Слушайте слово Господне: праздничных собраний ваших не могу терпеть: беззако-
ние – и празднование! Праздники ваши ненавидит душа Моя… ваши руки полны крови:
омойтесь, очиститесь, удалите злыя деяния ваши от очей Моих, перестаньте делать зло,
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научитесь делать добро, ищите правды, спасайте угнетеннаго, защищайте сироту, вступай-
тесь за вдову… Если захотите и послушаетесь, то будете вкушать блага земли. Если же отре-
четесь и будете упорствовать, то меч пожрет вас, ибо уста Господни сие говорят!..” (Ис.
гл. I). О, если бы эти словеса Господни постоянно звучали в ушах современных христиан!
Если бы пастыри повторяли их непрестанно и в храме, и в домах верующих, и на площадях
при молебствиях, и в вагонах, и на пароходах, в пути! Но – увы! Редко слышится об этом
голос пастырей наших: они, видно, уже отчаялись в возможности что-либо сделать для пре-
кращения пьянства народнаго в праздники, не говорю уже о тех несчастных, которые сами
не отказываются принимать участие в таком богопротивном праздновании… И вот, смот-
рите, что творится на Руси: давно видели весь ужас такого празднования народом дней свя-
тых люди умные, задумались и пришли к заключению: во всем повинны праздники, надо
их уничтожить! И составили законопроект, и внесли в законосоставительное учреждение –
Государственный Совет – сократить число праздников так, чтобы, с воскресными днями, их
было не больше 66 или 67 в году. Не подумали эти люди умные, что ведь праздники-то сами
по себе тут не при чем, что виноваты люди, извращающие смысл праздников, искажающие
порядок их празднования; что если бы православные люди праздновали святые дни свято,
так как учит Церковь, то ни пьянства бы не было, ни безпутства, напротив: праздники вно-
сили бы благодатную, оживляющую духовную струю в народную жизнь, облагораживали
бы народ, умножали бы добро на родной земле, ибо в праздники делать добро Сам Бог пове-
левает! Праздник – день Божий, и требует Господь, чтоб он посвящался на дела Божии, на
молитву, благотворения, дела милосердия. Уж если писать законы, то надо бы такие законы
писать, чтоб они полагали пределы пьянству в дни праздничные, а не уничтожали бы самой
идеи праздников… Но, увы! Наши законосоставители посмотрели на дело глазами сынов
века сего, с точки зрения экономии, и смелою рукою хотят зачеркнуть 25 праздников из тех,
которые отмечены в законе. Я спрашиваю: христиане ли это? Дерзнут ли истинные сыны
Церкви вторгаться в ея порядки и законоположения? Позволят ли себе умничать в явное
нарушение повелений своей матери-Церкви? И не выше ли их стоят вот эти простецы-пья-
ницы, которые все же не противоречат Церкви в том, что праздник – день Божий, что отда-
вать его на дела житейския грешно, – словом: не зачеркивают праздников, не равняют их с
будними днями в идее. Да, они оскорбляют их, оскорбляют Бога недостойным их праздно-
ванием; но ведь и это – грех невежества, грех, который они все же добродетелью не назовут
по совести. А эти люди умные, просвещенные, ставшие на высотах законодательных, они-
то что делают? И ведь не безсознательно: вопрошали власть церковную, получили ея мне-
ние о своей затее, значит, нельзя сказать, что не ведают, что творят. Нет, они отлично знают,
что нарушают уставы и каноны церковные, нарушают “сквернаго ради прибытка”, а не ради
духовной пользы народа, они с пренебрежением относятся к Церкви Христовой, скажите же:
кто это – христиане? И кто лучше, ближе к понятию христианина: те ли пьяницы, оскорби-
тели праздников Господних, или сии современные – пусть они простят нас за резкое слово, –
оно из Евангелия, – современные фарисеи?.. Пусть судит сие совесть православная христи-
анская! А нам, пастырям, невольно приходит скорбная мысль: ужели у людей просвещен-
ных, считающих себя христианами, до такой степени вытравлено понимание сути христи-
анских понятий о праздниках, что они готовы даже в некоторые двунадесятые праздники,
например, в Сретение Господне и Введение во храм Матери Божией, идти с спокойной сове-
стью в канцелярии, лишь предварительно вычеркнув из табели эти дни? Они говорят, что
работа будет производиться не утром, а с 12 часов дня, следовательно, кому угодно, может и
в церковь сходить… Но разве можно говорить это серьезно? Кто же не знает немощей чело-
веческих? И – скажем откровенно: такой законопроект мог появиться только под влиянием
людей, чуждых Церкви и ея благодатных веяний, по мысли или тайному подсказу врагов
Церкви, масонов, коих безсознательными слугами и явились начинатели такого законопро-
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екта… А для нас, служителей Церкви, несомненно, что масонами руководит сам князь тьмы
чрез своих верных слуг – врагов Христовых…

 
XII
 

Так, вся наша жизнь полна лицемерия; самыя добродетели наши часто под большим
сомнением; невольно думается: а что если бы враги Христа стали нас подвергать пыткам,
устояли бы мы или нет? Увы, на этот вопрос страшно даже отвечать… Судите сами: многие
из нас боятся оградить себя крестным знамением в общественном месте: ну какие же мы
христиане? Многие боятся сказать открыто, что не могут пойти на бал в субботу вечером,
ибо это – святое время: какие же это христиане? Их еще не подвергают пыткам, им грозит
много-много шутливое прозвище “святоши” или “ханжи” – гораздо меньшая опасность, чем
та, пред которою устрашился Апостол Петр, когда отроковица некая осторожно спросила
его: и ты был с Иисусом Галилеянином?.. Мы боимся иудейской газеты больше, чем суда
Божия! Это ли – ученики Христа?!

А что если бы среди нас вдруг явился пророк Божий Илия, этот безпощадный обличи-
тель зла: что сказал бы он нам? Каким громом небесным прозвучало бы его грозное слово:
доколе хромать вам на оба колена?! Если Ваал – мир – есть бог, то идите за ним; если же
Христос, имя Котораго вы носите еще на себе, то за Ним и следуйте! Нельзя, никак нельзя
служить и Богу и своей мамоне! Не обманывайте Господа Бога, а так как Бога не обманешь,
то не обманывайте самих себя. Грядет Судия вселенной, и неумолим будет суд Его на лице-
меров, прикрывавшихся Его святым именем. Опомнитесь, покайтесь!

А время пришествия сего грознаго пророка близится. Слово Божие непреложно гово-
рит, что он явится пред вторым пришествием Господа нашего Иисуса Христа, а время сие
приближается. Мы не знаем ни дня, ни часа сего страшнаго, но своими грехами приближаем
сей час. Ведь если грех покроет всю землю, как водный потоп, если благодати Божией не
будет места среди людей, то чего ради Господь будет отлагать суд Свой праведный? Для
чего существовать еще миру грешному, если среди него не останется людей, способных к
восприятию спасающей благодати?..

Со страхом и трепетом повторим словеса Господа, Судии живых и мертвых: “так гово-
рит Аминь, свидетель верный и истинный: знаю твои дела; ты ни холоден, не горяч; о, если
бы ты был холоден или горяч! Но, как ты тепл, а не горяч и не холоден, то извергну тебя из
уст Моих”! (Откр. 3, 14–16).
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№ 30

Можно ли мечтать о плодах,
не заботясь о семенах?

 
Еще в мае в газетах промелькнуло известие, что известный патриот о. протоиерей Вос-

торгов поехал в Сибирь, между прочим, с целью наметить там места для будущих мона-
стырей как центров духовно-просветительнаго и культурнаго воздействия на новоселов. От
времени до времени телеграммы самого о. Восторгова извещали, что там-то он наметил три
монастыря, в другом месте пять и так далее…

Следовательно, газетное известие имело для себя основание. Газеты говорили далее,
что предположено основать до 14-ти монастырей, а иныя это число доводили до 45-ти. Гово-
рили и то, что поручение это идет от главы правительства – г. министра внутренних дел…

Русская история – свидетельница того, какое благотворное значение в деле народнаго
просвещения, в распространении культуры, в деле благотворения государственнаго имели
и имеют доселе наши монастыри. Монахи-подвижники шли впереди в глухие непроходи-
мые леса и дебри, строили там святыя обители, а за ними тянулись поселяне, искавшие
новых мест, и таким образом появлялись селения, посады, насаждались начатки культурной
жизни… Поэтому нельзя не приветствовать мысль – иметь побольше монастырей в нашей
отдаленной Сибири именно теперь, когда в эту доселе малонаселенную область устреми-
лись волны переселенцев русских православных людей, которые не могут жить без святых
обителей, где они привыкли черпать благодатныя силы для духовной жизни. Русская душа
тоскует, когда не видит вблизи себя храма Божия, когда не знает, что вот там, хотя бы за 200–
300 верст, есть святая обитель, где она, православная душа, может отдохнуть, сложить бремя
своих забот у родных святынь, получить совет в затруднении, утешение в скорби, войти
в общение с небом… Удовлетворить этой насущной духовной потребности православнаго
русскаго человека – есть прямой, неотложный долг тех, кто может, а потому и обязан это
сделать.

Но приветствуя эту мысль, я, да и не я один, а со мною и многие сыны Православной
Церкви, и особенно монашествующие, мы не можем не высказать своих недоумений и даже
опасений по поводу того, что говорят газеты о способах осуществления сей мысли. И прежде
всего, как-то поражает нас эта в некотором роде таинственность, какою окружено все это
дело с внешней стороны. Кто обсуждал это дело? По-видимому, один его инициатор. По
крайней мере, судя по слухам, высшая церковная власть, Св. Синод, по существу сего дела
не обсуждал, ограничившись, кажется, во исполнение желания министра, командировкою о.
протоиерея в Сибирь. Странным кажется, что мирская власть берет на себя инициативу дела
чисто церковнаго. Не проще ли было бы, имея в виду тысячелетний союз Церкви с государ-
ством, представителям государственной власти просить Церковь взять все это дело в свои
руки, обещая ей всевозможное содействие. Ведь мирская власть смотрит на монастыри со
своей, государственной, так сказать, – земной, утилитарной точки зрения, а церковная власть
должна смотреть первее всего, – с духовной, церковной, так сказать, небесной, идеальной.
Церковь не отрицает и государственной точки зрения, но подчиняет ее всецело духовной
– идеальной. Самая польза монастырей, с государственной точки зрения, всецело зависит
от того, насколько будет достигнута монастырями их прямая, идеальная задача: воспитание
монахов для царствия Божия. Во-первых, – сие, а потом, и уже как прямое последствие сего –
оное. Без достижения сего не будет и онаго. Без семени не вырастет дерево и не будет плода.

И вот нам представляется, что государственная власть, предрешая вопрос без совета и
руководственных указаний Церкви, в сущности, мечтает о плодах, не заботясь о семенах…
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О главной задаче монастырей как будто и не думают, как будто это дело не важное, а если
и важное, то ведь это забота Церкви, забота самих будущих монахов, до которой и дела нет
мирской власти, но за то эта власть учитывает в свою пользу то, что должно явиться лишь
последствием выполнения первой и главной цели монастырей. А между тем, это выполнение
обставлено такими условиями, о которых мирские люди часто и понятия не имеют. Наде-
емся, почтенный о. протоиерей Восторгов сам сознается, что он не может указать всех усло-
вий, благоприятствующих развитию строгоподвижнической жизни в той или иной местно-
сти, а потому и его предварительные разведки могут иметь лишь относительное значение и
подлежат пересмотру самих иноков, коим Бог благословит подвизаться в новых обителях.

Уже из сказаннаго видно, что раз возникла мысль о новых монастырях в Сибири, следо-
вало бы подробное ея обсуждение поручить инокам как людям, более сведущим в этом деле.
И очень жаль, что вопрос этот возник только теперь: всего естественнее было бы обсудить
его на бывшем в прошлом году в Троицкой Сергиевой Лавре монашеском съезде. В общем
собрании представителей русскаго монашества тогда было бы можно выслушать мнения по
сему вопросу и старцев, носителей монашескаго духа и заветов отеческих.

Но, как видно будет дальше, не поздно сделать это и теперь.
Мы переживаем странное время. Иное лет десять назад показалось бы кошмаром, от

котораго хочется проснуться поскорее. А ныне нельзя поручиться, что этот кошмар не ока-
жется самою реальною действительностью. Вот почему, несмотря на постоянное газетное
лганье, иногда с тревогою прислушиваешься к нему: а что если в этом лганье есть доля
правды?.. Та к газеты говорят, что будто о. Восторгов, наметив пункты, где будут строиться
новые монастыри, отправится по старым русским обителям набирать иноков по своему
усмотрению… Ужели возможно это? Не говорю уже о том, как мог бы о. протоиерей распо-
знать, кто пригоден, кто негоден для новых монастырей: ведь и в монастырях не все ангелы
живут, хотя и носят ангельский образ. Есть люди, способные на всякий труд, хотя бы даже
и умственный, но часто бывает, что вот именно эти-то люди и не пригодны для того, чтобы
строить новые монастыри… Известно, что умственныя качества и житейския способности
далеко не всегда сочетаваются с духовными качествами, столь необходимыми для жизни
монашеской. Бывает и наоборот: духовно настроенный, опытный в духовной жизни инок
является младенцем в житейском отношении. Такия сочетания свойств, какия мы видим в о.
Иероне, настоятеле Новаго Афона, бывают чрезвычайно редки. И распознать таких иноков
при их скромности и смирении постороннему человеку крайне трудно. Настоятели же оби-
телей если и знают их, то берегут их, как зеницу ока, для своих обителей. Но, кроме сего,
какой добрый инок признает себя пригодным и способным к великому подвигу, – а таким
подвигом в глазах таковых иноков, без сомнения, и будет казаться устроение новых обите-
лей. Инок, в силу самых обетов своих, не смеет и помыслить распоряжаться собою: он –
чадо послушания и смирения. А слушаться он должен только Богом поставленной над ним
власти. Власть же не обязана исполнять то, в духовной пользе чего она сомневается. Не ста-
нет же о. Восторгов предписывать епископам высылать намеченных им монахов в Сибирь
за “послушание”. Не возьмет на себя такой миссии и сам Св. Синод. Ведь святыя обители
не приказами, а молитвами и подвигом созидались… Как относятся добрые иноки к таким
назначениям против их воли, можно видеть из следующаго рассказа покойнаго наместника
Сергиевой Лавры о. архимандрита Леонида, слышаннаго мною от него самого.

“Я был еще офицером, когда посетил Валаам. Там, во время литургии, запричастный
стих вышел говорить проповедь молодой красавец монах. Он говорил живо, плавно, красно-
речиво, так что я подумал про себя: вот еще какие иноки есть здесь!.. После обедни я пошел
полюбоваться красотами острова и вышел на берег. Смотрю – на высокой скале сидит, заду-
мавшись, о. проповедник. Я пробрался к нему, подхожу и говорю: “Здравствуйте, батюшка!
Красота ми природы наслаждаетесь?” Он отвечает: “Сижу и думаю: впереди – море, позади
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– горе, справа – ох, слева – мох… не утопиться ли?..” – “Господь с вами”, – говорю ему и,
с его позволения, сажусь около него. Разговорились. Оказалось – это ученый монах, акаде-
мист, был инспектором семинарии, за слабости сослан сюда на смирение… И вот он с тоски
доходит до отчаяния и бранит начальство, которое его сослало сюда. Возвращаюсь в обитель
и вижу другую картину. Горько-прегорько плачет старец-иеромонах, а два брата с друже-
ским участием его утешают. Спрашиваю: что случилось? Отвечают: “Да вот о. N назначили
настоятелем такого-то монастыря а он прожил здесь 30 лет: как же ему не плакать, когда
надо за послушание покинуть родную обитель”.

Я спрашиваю читателя: кто надежнее, кому Бог поможет устроить обитель: красноре-
чивому ли оратору, ученому академисту, с отчаяния помышляющему броситься в море, или
вот этому простецу-старцу, горько плачущему в разлуке с своею матерью-обителью? А ведь
сего последняго можно было послать только за послушание. Но много ли найдется таковых
в наших обителях?

Откровенно говорю: мы, монахи, боимся, как бы вместо пользы мысль г. Министра
внутренних дел не принесла бы вреда, как делу культуры в Сибири, так и нашим старым
монастырям, если эта мысль будет проведена в жизнь без опытнаго руководства лучших
представителей монашества. Ведь для того, чтобы она осуществилась, нужно, чтобы и в
среде нашей интеллигенции, и в самой толще православнаго народа было много душ, жаж-
дущих подвига и подвига именно монашескаго. Стремление к подвигу внешняго делания
может дать нам ревностных миссионеров, самоотверженных братьев милосердия, талант-
ливых проповедников, но еще не даст нам добрых иноков. А для монастырей нужны именно
добрые иноки. Иноков и будет искать в монастырях наш верующий народ. Наше монаше-
ство ослабело, оно тает, приходится мужские монастыри обращать в женские от недостатка
иноков. Наши интеллигенты почти не идут в монастыри. За 30 лет моего пребывания в Лавре
преп. Сергия пришел в монастырь только один окончивший полный курс семинарии, если не
считать трех-четырех вдовых иереев. Постригать, даже производить в сан иеромонаха при-
ходится полуграмотных, едва умеющих читать… Иначе служить некому. Мир бранит мона-
хов, что монастыри начинают пустеть, а того не хотят принять во внимание, что ведь мона-
стыри поневоле довольствуются тем составом братии, какой дает им тот же мир… При таком
печальном положении монашества, при стремлении еще утилизировать его для целей благо-
творительных и просветительных, при недостаточном понимании истинных его идеалов не
только мирскими людьми, но даже и некоторыми иерархами, есть ли надежда вдруг создать
45 монастырей в далекой Сибири – таких, которые вполне оправдывали бы свое назначение?

Можно ли, разумно ли “по заказу”, искусственно создавать монастыри с такою быстро-
тою, как это, по-видимому, предполагается в данном случае? Даже если бы для их основания
и нашлось достаточное количество добрых иноков в старых монастырях; если бы и послать
сих иноков за послушание высшей церковной власти, то несомненным последствием сего
было бы ослабление и без того слабых в составе своих иноков старых монастырей. Но я
очень сомневаюсь, чтобы и это оказалось возможным. Я боюсь, что скорее может произойти
нечто худшее. В состав братии новооткрываемых монастырей войдет немало искателей при-
ключений, которые, прожив год-два в трудных условиях новой жизни, устремятся назад или,
опустившись нравственно, вместо духовной пользы, будут вносить соблазн… Надо пом-
нить, что по закону и приказу, казенным порядком такия святыя дела не делаются. И если уже
сознана необходимость открытия монастырей среди новоселов, то и следует обратиться по
сему вопросу к монахам же как людям опыта духовнаго и их просить (а не приказывать рас-
поряжениями светской власти) взять на себя это святое дело. Ожидать, чтобы можно было
открыть сразу большое количество монастырей, не следует, а постепенное открытие их и
возможно и – для правительства – не особенно трудно. Весь труд, все заботы возьмут на себя
те святыя обители, которыя будут созидать в отдаленных краях свои отделения, наподобие
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того, как старый Афон создал на Кавказе – Новый Афон, как Соловецкий монастырь выделил
из своей братии основателей Ульянова монастыря в Вологодской епархии, как Валаам дал
о. игумена Сергия с частью братии для Троицкаго Никольскаго Уссурийскаго монастыря…

Пусть церковная, а отнюдь не светская власть, обратится к благоустроенным в духов-
ном отношении обителям, начиная, пожалуй, даже со стараго Афона, где имеются три осо-
бенно благоустроенныя и обильныя братией русския обители: Пантелеймонов монастырь,
Ильинский и Андреевский скиты, – а затем и к русским общежительным (отнюдь не штат-
ным и не к лаврам), с предложением послать лучших иноков в отдаленный край для основа-
ния там св. обителей. А светская власть пусть щедрою рукою только поддержит эти начина-
ния в материальном отношении: пусть отведет достаточное количество земли и угодий там,
где укажут сами иноки, отпустит необходимыя средства для обзаведения хозяйством, для
строек и т. п. Десяток монастырей таким образом возникнет в течение пяти-шести лет, – и
за то слава Богу, – скромно, без шума иноки сделают свое дело. Как пчелки, они “зашумят”
разве только в своих ульях, ибо у них будут надежныя “матки” – руководители. А власти,
как светския, так и церковныя, пусть дадут им ту “свободу”, без которой не мыслимо духов-
ное строение душ. (Благо, теперь в моде всякия свободы.) Пусть не ждут от них сейчас же
тех плодов, которые являются только сами собою, или лучше сказать, как дело промысла
Божия, незримо и неуловимо для нашего разума руководящего путями человеческой жизни
и деятельности. Подождите мечтать о “культуре”, о “просветительной и благотворительной
деятельности” новых обителей, тем паче не толкайте их искусственно на этот путь. Дайте им
набраться духовными силами и не спешите использовать эти силы раньше того, как оне, эти
силы, сами проявят себя, побуждаемыя к тому промыслом Божиим. Если бы даже и вовсе
не было заметно этого проявления – не смущайтесь, ибо сказал Господь: не приидет цар-
ствие Божие с соблюдением (Лк. 17, 20). Этот закон одинаково действует как в отдельных
личностях, так и в церковных учреждениях, ибо основным правилом христианской жизне-
деятельности в нашем святом православии служит: помни, что ничего истинно добраго и
спасительнаго не можешь сделать сам собою, без благодатной помощи Спасителя, рекшего:
без Мене не можете творити ничесоже (Ин. 15, 5). А посему – будь нулем в оценке своего
доброделания, и тогда Тот, Кто из нуля весь мир сотворил, сделает и тебя живым членом
Своего таинственнаю тела – Церкви – и органом Своей жизнедеятельности в мире…
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№ 31

Подмена миросозерцания
 

Не воструби пред собою! (Мф. 6, 2).

Читатели, конечно, обратили внимание (в прошлом № 30 “Тр. Слова”) на голос оптин-
скаго инока об опасности, грозящей святой Руси от того вольнодумства, какое разливается
ныне по лицу родной земли широкою мутною волною и захватывает все области русской
жизни, не исключая, увы, и церковной… Горькое, вдохновенное слово старца, сказанное
почти шестьдесят лет назад, можно бы назвать пророчеством, если бы простой здравый
смысл, при вдумчивом, безпристрастном суждении, не говорил и теперь того же. Инок Евфи-
мий, с точки зрения того времени, времени еще крепостнаго права, времени безграничнаго
своеволия помещиков, всю вину возлагает на дворянское сословие: в то время, действи-
тельно, это сословие было руководящим в общественной и государственной жизни, но за
60 лет многое изменилось к худшему. Если и теперь, к несчастию, немало среди дворян
гг. Долгоруковых, Петрункевичей и им подобных, оскорбляющих свое звание, зато теперь
развелось видимо-невидимо безсословных “интеллигентов”, каких 60 лет назад почти не
было. Это люди без веры, а потому и без совести, без чести, это духовные кастраты, у кото-
рых все, чем человек отличается от скота, вытравлено, которые, нося образ человеческий,
опаснее всякаго зверя и способны на всякую мерзость, на всякое преступление, лишь бы не
попасть на виселицу. Вот единственное нечто, их сдерживающее, и они знают, что делают,
когда кричат о необходимости законопроекта об уничтожении смертной казни для подоб-
ных себе, а, главным образом, именно – для себя самих. Да и все “свободы”, о коих они так
горячо толкуют, в сущности, клонятся к свободе зла, к непротивлению злу, проповедуемому
безбожником Толстым. И чем дальше мы живем, тем больше, частью якобы на законном
основании, частью же просто захватным правом разливается это зло, а те, кто Богом постав-
лен преграждать ему путь, будто не видят этой духовной отравы: “нелиберально: противно
свободе совести…” О. Евфимий жалуется на продажность тогдашних дворян: но тогда, по
крайней мере, грех грехом называли, брали всякия взятки, но в совести своей все же это не
оправдывали, а ныне – все вытравлено, искажено, ныне хотят жить без совести и это счи-
тают нормою жизни, “свободою от предрассудков”, ныне стыдятся упомянуть имя Божие…
Вдумайтесь в это, православные русские люди! Ведь ужас сжимает сердце! А нас насильно
хотят приучить не видеть в этом ничего ненормальнаго, как будто все это – самыя неважныя,
пожалуй, даже невинныя вещи! Сложилось как-то так: нас, верующих, поражает какое либо
явление, крайне, по нашему убеждению, ненормальное, прямо недопустимое; оно остается
ненаказанным или же наказывается выговором, замечанием, ничтожным штрафом – словом
так, что ценность самаго зла при этом низводится до минимума. Само собою понятно, что
такое отношение представителей закона ведет к переоценке нравственных понятий: если
то, что мы привыкли с детства считать недопустимым, возмутительным, считали тяжким
грехом, преступлением, теперь расценено как неважный дисциплинарный проступок, то,
стало быть, нам приходится волею-неволею мириться с такою расценкою: не в наших ведь
силах потребовать иной расценки… И слабые люди первые поддаются искушению считать
неважным то, что прежде считали очень важным, и начинают мало-помалу дозволять себе
это… А за ними, точно под влиянием какого-то гипноза, мало-помалу и все мы привыкаем
почти так же смотреть на дело. Та к перевоспитывается наше поколение в новых понятиях о
зле. О молодых людях уж и говорить не приходится: они сразу как-то усвоивают эти новыя
расценки нравственных деяний: даже мы, старики, невольно чувствуем, как притупляется
постепенно наше нравственное чувство, как сначала тоскует сердце, что творится что-то не
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так, как подобает по закону Божию и совести христианской а потом, под влиянием повторе-
ния подобных фактов, при сознании своей безпомощности, безполезности протеста, невоз-
можности поправить дело, вернуть власть имущих к прежним понятиям, невольно сжива-
ешься с новыми воззрениями и, хотя в своей совести не миришься с ними, хотя видишь,
что это ведет к гибели, но по необходимости терпишь: чувство, говорю, нравственное при-
тупляется, и ты плывешь по течению – прямо к пропасти… Нужны ли к сему иллюстра-
ции? Жизнь и печать дают их на каждом шагу. Самыя возмутительныя кощунства, боль-
шею частью, остаются безнаказанными, богохульство, поругание заветных святынь – чуть
не ежедневно и в газетах, и в жизни. Мало того: вы лишены возможности, например, в
дороге найти порядочную патриотическую газету: непременно извольте читать жидовские
листы, вы задыхаетесь от этой удушливой атмосферы лжи, кощунства, безбожия, и ныне,
и завтра – все одно и то же… Но и этого мало. Для людей, которые хотели бы поучиться
не из газетных простынь, а из более или менее серьезных книг, теперь издаются и толстыя,
якобы научныя книги – отвратительно враждебнаго в отношении к вере и Церкви направ-
ления… Если попадет такая книга вам в руки, вся душа ваша возмутится от негодования,
а те, кому ведать надлежит, спокойно рассуждают: “пусть издают – нельзя же стеснять сво-
боды якобы научных мнений”… Недавно вышел перевод одной такой безбожной, глубоко
возмутительной книги Велльгаузена, и книга пропущена, гуляет и отравляет молодежь…
Да и издал-то ее некий “профессор”, очевидно, специалист по части безбожия. И ничего:
сей профессор сидит на своей кафедре и продолжает “просвещать” наше юношество, и ему
все разрешается… Да что говорить о профессорах университетских? Даже духовныя акаде-
мии, да, православные духовныя академии, несмотря на недавнюю их ревизию, еще не сво-
бодны от таких профессоров. И вместо того, чтобы предложить таковым оставить церков-
ную школу, вместо того, чтобы потребовать от них, если они каются, публичного отречения
от своих либеральных бредней, им предлагают, как слышно, только “воздержаться от рас-
пространения перваго издания” своих сочинений и “исправить” их для втораго издания…
Ну а что они проповедуют и будут проповедывать с кафедр духовному юношеству, будущим
пастырям и учителям пастырских православных школ? Об этом кто позаботится? Кто пору-
чится за чистоту их учения? Пусть простят нам те, от кого сие зависит: душа болит, сердце
наше исстрадалось от такого слишком снисходительнаго отношения к ересям, если не ска-
зать больше!.. Если уж государство не хочет противиться этому злу, если оно закрывает глаза
на пропаганду всякаго безбожия и антихристовых учений, то может ли терпеть это Церковь в
своих недрах? Не должна ли она всею силою своего – увы, ныне столько уже поколебленнаго
– авторитета возстать против зла, пускающаго корни у самых источников ея православнаго
вероучения? Если мирская власть, под гипнозом либеральных масонских веяний, “играет с
огнем”, то позволительно ли это для самой Церкви? Знаю, что горькое слово пишу я, знаю,
что это не по духу нашего излукавившагося времени, но сил нет молчать, когда чувствуешь,
как и тебя начинает затягивать это болото, когда сознаешь, что и ты начинаешь привыкать
к безразличию, когда видишь пред собою пропасть, куда влечет Россию этот поток, и несть
удерживающаго от нея…

Утверждение на Тя надеющихся! Утверди, Господи, Церковь, юже стяжал ecи честною
Твоею кровию!..
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№ 32

Соблазн идет от интеллигенции
 

Как тяжко будут отвечать Богу люди, соблазняющие ближняго! Вспомните грозное
слово Спасителя: аще кто соблазнит единаго от малых сих, верующих в Мя, уне (лучше)
есть, ему, да обесится жернов осельский на вы его, и потонет в пучине морстей…

Для неверующаго эти слова – пустой звук, а для верующаго – гром небесный. Кто –
малые сии? Кто – соблазнители их?

Малые – это не дети только. Это все меньшие братия наши, это – все те, кто около нас,
кто меньше нас развит умственно, менее чуток нравственно, кто слабее нас и физически, и
духовно, а следовательно, легко может быть увлечен нашим словом, нашим примером. И вот
наша интеллигенция, именующая себя передовыми людьми, то есть, мнящая о себе, будто
она идет впереди народа (куда? – увы! – назад, к духовному одичанию!), страшно ответит
Богу за тот соблазн, какой она вносит в народ, – как в массы народныя, так и в каждую
отдельную душу. Если вы не соблюдаете постов, то вы не вправе требовать и от своей при-
слуги, чтобы она исполняла устав церковный. Вы не считаете нужным в праздники неопу-
стительно ходить в церковь? Вы не можете посылать туда и свою прислугу. Вы не хотите, вы
как будто стыдитесь перекреститься, садясь за стол? Знайте, что прислуга видит это, сначала
осуждает вас за это (а ведь и это – уже соблазн), а потом сама перестанет молиться пред
обедом и ужином. Но соблазн идет дальше. Недаром народ, то есть, простых людей, сравни-
вают с детьми. Простецы зорко присматриваются к интеллигентам, как дети – к взрослым.
Простецы так же прямолинейны в своих суждениях, как и дети. О детской наивности, пря-
молинейности, существует не мало рассказов. Но и простые люди нередко бывают так же
прямолинейны и откровенны, как дети.

“Я нанял прислугу, простую крестьянскую девушку, – рассказывал недавно один
почтенный сановник. – Раз, по какому-то поводу, говорю ей: Побойся Бога, Анна – так
грешно делать.

– Э, барин, – отвечает она – кто же из ученых людей ныне в Бога-то верует?
Прошло несколько времени. Приходит ко мне приятель. К слову, в присутствии при-

слуги, я говорю ему: “Вон и моя Анна не верит в Бога”.
Но что же слышу от Анны? “Неправда, барин, я в Бога верую. Вот вы “интеллигентный

тип” (ея выражение), а я вижу, что и утром, и вечером вы Богу молитесь. Значит, Бог есть…”
Не то же ли мы видим и в массах рабочаго люда, который чаще, чем деревенские обы-

ватели, соприкасается с интеллигенцией? Гд е простые люди заражаются неверием и всяким
вольнодумством? В городах, особенно на фабриках и заводах. Два года тому назад, осенью,
из Архангельска вернулись молодые парни в родную Сольвычегодскую глушь. Накануне
местнаго праздника Покрова Пресвятой Богородицы они учинили пляску с гармониками
вокруг храма, а когда, в самый праздник, священник обличил их кощунственный поступок,
они собрались вокруг его дома, выбили все стекла, грозили убить и зажгли самый дом… Мне
пришлось перевести священника в другое село. И около года не находилось кандидата на его
место. Да, таких случаев, и даже более возмутительных – не перечтешь: история последних
пяти – несчастных для России – лет переполнена ими. И везде зараза, соблазн идет от тех,
кто считает себя интеллигентом. А считают себя таковыми и сельские учителя и учитель-
ницы, и фабричная администрация, и фельдшера, и волостные писари… Даже обидно за
достоинство человека, когда представишь себе всю нищету миросозерцания этих “интелли-
гентов”. Весь запас их “знаний” ограничивается газетной и брошюрной трухой, да много-
много каким-нибудь справочником из множества уличных изданий… А каковы бывают эти
справочники – я скажу в другое время. И вот эти-то убогенькие, у которых сердце совер-
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шенно опустошено даже от тех крох религиознаго знания, какия запали, может быть, в дет-
стве, эти-то уродцы духовные и мнят себя быть руководителями жизни умственной, жизни
народной, величают себя “передовыми” людьми, судят и рядят обо всем, будто нет тайны,
которой они не знали бы, нет мировой загадки, которую не могли бы они решить… Жаль наш
бедный, несчастный народ! Сколько зла и соблазна сеется этими непрошенными его руково-
дителями! А число их все растет и растет: если статистика нам показала, что только за время
пресловутаго “освободительнаго” движения сослано в Сибирь до 25 000 народных учителей
– только одних учителей из таковых, уже отмеченных, так сказать, с поличным пойманных,
сколько же их остается на местах и продолжает отравлять народ своими бреднями! Недаром
же враги Церкви и отечества так рассчитывают на народную школу в деле совращения и
развращения народа; недаром так усиленно добиваются вырвать из рук Церкви народную
школу: расчет очевидный – не пройдет десятка лет, как все молодое поколение будет отрав-
лено ими, забудет Бога, и тогда настанет их темное царство… Куда захотят, туда и направят
они эту озлобленную, обезумевшую, голодную (ибо все будет пропито) толпу… Ужас берет,
как подумаешь об этом! А наши “верхи” так спокойно беседуют о “передаче церковных школ
в министерство”… не в министерство, господа, а в руки этих пропагандистов неверия и
разрушения. В руки вот этих соблазнителей и губителей несчастнаго народа. Не обманы-
вайте себя, грешно притворяться слепым, когда дело столь очевидно… Кто любит родину,
кто любит родной народ, кто не хочет ему гибели, тот должен просить, умолять правитель-
ство – стать на страже народной души, не подпускать соблазнителей близко к святому делу
народнаго воспитания, ограничить свободу развратителей – прелюбодеев печатнаго слова,
всяких пропагандистов-лжеучителей: самому народу не справиться с ними… Иначе мы –
на краю гибели!
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№ 33

Язычествующая благотворительность
 

Со скорбию помышляю я о современной общественной благотворительности. В госу-
дарстве христианском, в обществе, еще не отрекшемся от Христа, вся она, по самой сущ-
ности христианское, должна бы быть сосредоточена в недрах самой Церкви: ведь только
то добро есть настоящее христианское доброделание, которое совершается во имя Христа,
из любви ко Христу, во исполнение его святой заповеди. Всякое другое добро, во имя гума-
низма – не говорю уже – во имя тщеславия – не есть настоящее христианское благотворение:
ведь, и язычники тоже творят, как говорит Господь. Христианин ни на минуту не должен
забывать, что сам он, личными своими силами, никакого истинно добраго и спасительнаго
дела не может сделать без помощи небесной, по реченному Господом: без Мене не можете
творити нечесоже. А Господь совершает наше спасение только в Церкви и чрез Церковь.
Чрез нее же Он и благодатную помощь Свою подает. Есть чудная книга, в которую миряне
никогда не заглядывают, но которую следовало бы им знать: это Требник, в коем собраны
молитвы и чинопоследования на всякую потребу для христианина, начиная с совершения
Св. Таинств и кончая молитвами на сеяние, благословение плодов, копание кладезя, основа-
ние дому и т. п. Все житейския занятия благословляет для христианина его любящая мать-
Церковь молитвою и словом Божиим. Есть даже сборник трогательных бесед знаменитаго
в свое время проповедника, профессора Киевской духовной академии Я. К. Амфитеатрова:
“Об отношении Церкви к христианам”, в коих превосходно раскрыта любовь Церкви-матери
и ея попечение о всех наших не только духовных, но и земных нуждах. Увы, о таких книгах
нынешние образованные христиане и не слыхивали. Знают такия книги скорее простецы,
учившиеся еще по Часослову и Псалтири. Та к улетает дух церковности из среды нашего
“интеллигентнаго” общества. О самом христианстве оно сочиняет – именно сочиняет свои
понятия или же заимствует готовыя у инославных… Оно и не подозревает о том духовном
сокровище, какое содержит родная православная Церковь. Церковь в их понятии это – архи-
ереи и “попы”. О том, что и сами они должны быть живыми членами этой Церкви, что в
состав этой живой Церкви входят и все спасаемые и все от века Богу угодившие – они и
не подозревают. Сами того не сознавая, они обрывают последния нити, соединяюшия их с
Церковью, и оказываются вне ея, воображая, что они – добрые христиане. По своему смыш-
лению они строят и свою жизнь – не только в обычных делах житейских, но и в добрых
делах своих, в так называемой “благотворительности”. Особенно это наглядно проявляется
в благотворительности общественной. Спектакли, балы, танцы, лотереи, гулянья в пользу
раненых, в пользу пострадавших от пожара или землетрясения, в пользу вдов и сирот, –
кто осмелится назвать все это “христианскою” благотворительностью? Это было бы страш-
ным кощунством… А между тем, это устраивается у нас даже в пользу таких учреждений,
которые прикрыты знамением креста Христова в самом своем названии. Затем: кто является
распорядителем жертв, поступающих на подобныя учреждения? Есть ли, по крайней мере,
в составе сих распорядителей служитель Церкви, который мог бы указать добрым христиа-
нам то направление в их деятельности, какого требует дух Евангелия Христова? Обо всем
этом было бы странно и заговаривать в наше время: закричат: “Клерикализм, подчинение
Церкви, вмешательство попов!..” Да, господа, если не хотите себя обманывать, называя себя
христианами, то это “вмешательство” необходимо; без него вот вы и дошли до плясок во имя
христианской добродетели… Впрочем, сии господа, кажется, и не нуждаются в том, чтобы
их благотворительность была освящена именем Христовым. Разве вот одно: без Церкви, без
ея помощи грошей не соберешь. Ведь сами-то они не охотники много жертвовать, а народ
православный не особенно доверяет им… Что же тут делать?.. В последние годы отчасти
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и найден исход; ходатайствовать о разрешении церковнаго сбора по всей России в какой-
нибудь праздник. Церковная власть, обременяемая множеством подобных ходатайств от раз-
ных обществ, поставила условием: разрешать сборы только тем обществам, которыя не при-
бегают к увеселениям для успеха сбора. Но и при этом условии почти все праздники в году
оказались занятыми. В разрешении таких сборов следовало бы быть как можно осторож-
нее. Ведь тут весь расчет основан не столько на сознательности жертвующих, сколько на
массе жертвователей. Сбор образуется по пословице: “С миру по нитке – голому рубаха”.
Большинство богомольцев опускает свою лепту в кружку, не обращая внимания на то, куда
идет его копейка. “Все – Богу”, – говорит простой человек. А между тем, этот же простой
человек редко может израсходовать лишнюю копейку: взял он, положим, 5 к. с собою в цер-
ковь, эти 5 к. он и делит по всем кружкам и тарелкам, какия мимо него проносят. Если несут
две кружки – он делит на 2 и 3 к., если же 5 кружек – поневоле меняет по копейке, чтобы
на все кружки или тарелки достало. Совершенно естественно, что от этих сборов церков-
ные доходы падают, и старосты, обложенные на епархиальных съездах разными налогами,
ропщут, что на содержание и ремонт храма не остается ничего. Ведь храмы Божии имеют
свои нужды. Но пусть так: раз церковная власть разрешает тот или другой сбор, пусть он и
производится в указанный день. Но сим общества не довольствуются: они хотят, чтоб сбор
производился не тем лицом, кого укажет настоятель храма, а непременно тем, кого пришлет
само общество или его уполномоченный… Почему? Очевидно, потому, что ни старосте, ни
священнику доверия нет: они, видите ли или не все покажут, что соберут, или иным образом
повредят сбору… Скажут: им же труд облегчается, не все ли им равно, кто с кружкой пой-
дет? Но в таком случае предложите им свои услуги, а не предписывайте им бумагами допу-
стить то или другое вами избранное лицо. Но и это не все. Некто М. X. в “Русском Знамени”
возмущается, что “вместо церковнаго старосты, вместо лица, известнаго своим усердием к
храму, избраннаго приходом и утвержденнаго архиереем, шествует за божественной служ-
бой с тарелкою в руках лицо, известное своему начальству разве лишь усердною продажей
водки, не имеющее особеннаго уважения от прихожан, не уполномоченное архиереем и…
по неотразимой логической ассоциации в представлении прихожан пробуждается кабак и
его соблазнительная торговля: “Господи! – думают они, – и здесь, в Твоем храме не дадут
оторваться мыслями от кабака! Экое навождение!” – Но и этого мало. Нередко для сбора
присылают женщину или девицу; нередко эта девица, нарядившись так, чтоб обращать на
себя внимание молящихся, идет по церкви, как по бальному залу: получается впечатление
вовсе уж не церковное… Ведь храм Божий – не базар, хотя бы и благотворительный; играть
в нем на низменных чувствах пришедших сюда помолиться Богу – значит тяжко оскорб-
лять святыню дома Божия, и если Господь вервием изгнал отсюда продающих и купуюших
(покупающих. – Ред.), то какому же осуждению подвергают себя эти барыни и барышни
сборщицы, улыбающиеся богомольцам и иногда видимо стремящиеся обратить на себя осо-
бенное внимание?.. Простите мне, люди добрые, но не могу же я не сказать, что так творити
не добре есть…

Та к вот до чего дошла наша общественная благотворительность. Можно ли назвать ее
христианскою? Не пора ли Церкви разобраться построже: кого пускать в Божий храм с круж-
кою, а пред кем следует двери закрыть? Благотворительность ушла из Церкви и является
теперь сюда только с кружкою для сбора. По своему духу она все дальше и дальше уходит
от духа Христова. Не пора ли Церкви самой в своих недрах усилить истинно христианскую
благотворительность в духе Апостольском и закрывать свои двери для всех этих сборов,
о коих Церковь даже не знает: куда и как они расходуются? Уж слишком стали далеки от
Церкви иныя общества, чтобы давать им права, принадлежащие по самому существу своему
исключительно церковным организациям.
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№ 34

Восстановление идолопоклонства в нашей столице
 

О, свобода, свобода! Свобода для всех иноверцев и инородцев на каждом шагу оскорб-
лять заветныя святыни нашего православнаго русскаго сердца, издеваться над нашею свя-
тою верою, бить нас по самым нежным струнам нашего измученнаго сердца!.. Пусть простят
нам власть имущие, сию свободу дающие: мы не понимаем их веротерпимости, не можем
постигнуть: как они успокоивают свою совесть, когда допускают эту свободу? Ведь вот уже
пять лет длится эта пытка для верующаго сердца русскаго, и конца ей не видно! И думается
иногда: лучше открытое гонение, чем такое попустительство!

Не буду повторять того, что так прекрасно, так горячо сказал “Свет” и другия патри-
отическия газеты по поводу того безсовестнаго обмана, который обнаружился в постройке
буддийскаго капища в нашем граде святаго Апостола Петра; не буду разбирать, кто кого тут
обманул; предположу, что буддийцы и главное – наши изменники вере обманули нашего
премьер-министра, ибо не могу же и мысли допустить, чтобы сей министр, верный слуга
Помазанника Божия и Его избранник, сознательно обманывал тех, кому говорил, что капище
идольское ничем не будет отличаться от простаго дома с внешней стороны и потому-де не
будет оскорблять православнаго религиознаго чувства… Хотелось бы думать и верить, что
этот – повторяю – безсовестный обман высшаго сановника либеральными прислужниками
современнаго язычества достойным образом получит свое возмездие. Хотелось бы мечтать,
что здание, обманом построенное, будет обращено… ну, хотя бы, в какой-нибудь азиатский
музей, что ли, или просто в пассаж для торговли китайскими чаями и даже ласточкиными
гнездами для наших вероотступников новой формации… Поделюсь теми откликами, какия
несутся ко мне из глубин наболевших русских сердец. Вот что пишет мне одна русская пра-
вославная душа:

“Владыко святый! Что же это такое? Восстановление на Руси идолопоклонства? Пово-
рот в обратную сторону всей Русской истории – от времен Владимира снова к язычеству?..

“Новое Время” называет дворец, стоивший, как слышно, до трех миллионов рублей,
“скромным” зданием, а оффициозная “Россия” описывает его как некое чудо искусства в
азиатском стиле. Но ведь в этом “скромном” здании, конечно будут собираться не одни языч-
ники-буддисты, которых едва ли может быть много в Петербурге, а главным образом наши
сумасшедшия великосветския барыни, готовыя бегать за всякой новинкой и исповедывать
какую угодно веру. И это безбожное дело совершается на глазах у властей светских и при
равнодушном молчании властей духовных! Кто же прогремит в обличение этого нечестия?
Ужели нет у нас святителей, которые не пойдут на компромисс с духом века сего лукаваго и
прелюбодейнаго?! Ужели никто не возвысит настойчиваго голоса от имени самой Церкви о
недопустимости такого поругания имени Божия на святой Руси? Ведь уж везут проклятаго
идола из далекой Азии, чтобы опоганить нашу столицу. Ведь если это будет допущено, то
наша матушка-Русь потеряет право именоваться православною… Как овцы стада Христова,
умоляем вас, защитите стадо от вторгающихся в него волков…”

Вот выписка из другаго подобнаго письма:
“Мне, как слепому старику, не видевшему многих изобретений и нововведений послед-

них лет, и построение капища в Петербурге кажется какою-то сказкою, да и почему, соб-
ственно, Будда в Петербурге, а не знакомый нам Перун в Киеве? Не все ли равно: уж если
“свобода совести”, так, по крайней мере, во всю… Ведь Перун мог бы олицетворить собою
негодующую народную душу, требующую выхода из-под опеки Церкви, Царя и т. д., мало
ли можно наговорить! Право, дело доходит до пределов безсмыслицы и, действительно,
получаются явления маловероятные. Вы правы, удивляясь тому, что маловерный Меньши-
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ков начинает говорить так, как бы следовало говорить и всем, пламенно верующим сынам
Церкви. Ведь это уже камни вопиют!.. Чувствуется, ох, как чувствуется напряжение всех
душевных струн, достигающее высшей степени и обещающее разразиться в скором буду-
щем чем-нибудь неслыханным, небывалым. Быть может, оно и лучше. Жить так, предавая
Христа Пилатовым способом, невыносимо. Сколько ни умывайте рук, они чище от этого не
будут, и впереди неизбежно стоит собор, который казался еще преждевременным год тому
назад, но представляется неизбежным и необходимым сегодня. Надо, наконец, установить
нормы принадлежности к Церкви, обязательныя для современнаго человека. Ведь нельзя же
в одной ограде, прикрывая всех единым именем христиан, держать верующих, и полуверу-
ющих, и неверующих…”

Да, пора Церкви очистить себя от открытых изменников. Пора сказать им: вы – не
наши. Идите прочь – анафема! Левыя газеты, не стесняясь, напротив, с каким-то злорад-
ством по адресу Церкви и с ободрительными кивками называют имена этих изменников, в
числе коих выдаются имена представителей высшей науки, академики (конечно, не духов-
ных академий: слава Богу, до этого еще не дошло), профессора, художники, писатели, кня-
зья… Есть даже имя одного избранника дворянства… Что ж? Ужели и после этого Церковь
будет считать их своими чадами? Ужели церковная власть будет безразлично относиться к
этому богоотступничеству?..

И подобных писем получаю немало. Душа болит, когда читаешь их, и в то же время
сознаешь полное безсилие что-либо сделать против этого поругания нашей веры, чем-либо
утешить плачущих православных людей…

Да, плачущих. Сейчас у моего крыльца подвели ко мне слепую старицу на благосло-
вение. Заливаясь слезами, она сказала мне: “Владыко святый! Да что же это такое! В Питер
идола везут, ему там капище построено. Как это можно?! Ведь Господь за это накажет нас!
Молиться надо, чтобы Господь не попустил такого поругания нашей вере святой”.

Что мог сказать я в утешение этой простой верующей душе? Напротив, она сама меня
утешила, сама подсказала, где искать нам исхода в этой тоске, в этой удушающей нас атмо-
сфере всяких непротивлений злу, всяких лжесвобод, которыя гнетут наше верующее сердце
хуже всякаго рабства татарскаго или японскаго. Да, конечно, молиться надо. Царь небесный
все видит, все слышит, все ведает. Ведает Он и томление нашего болящаго сердца, ведает
скорби верующей русской души. Слышит Он стоны и воздыхания тех, кто не может спокойно
и равнодушно видеть поругание наших заветных святынь, кто хочет, чтоб Русь навеки оста-
валась православною и хранила сокровище православия с тою святою ревностью, с какою
оберегала она его в продолжении почти тысячи лет своего историческаго бытия. Молиться
надо, православные русские люди, чтоб Господь не наказал всю землю нашу за грехи тех, кто
попускает поругание наших святынь, чтобы Он вразумил власть имущих положить конец
этим поруганиям… Молиться надо, чтобы поганый идол нашел себе место в волнах Невы
так же, как древний Перун в волнах Днепра, и не нашлось бы во граде святаго Петра ни
одного его почитателя, который крикнул бы ему на прощанье: “выдыбай, боже!” Молиться
надо, чтобы его почитатели, коих и немного в Петербурге, просветились светом Христовым
и своими руками проводили своего божка в волны прославленной именами святых русских
князей – Александра, Бориса и Глеба – реки. Молиться, крепко молиться надобно, что бы
скорее рассеял Господь тот ядовитый туман, которым окутаны умы наших законосочини-
телей вот уже пять лет, чтоб возобладал в них здравый исторический русский разум, чтоб
поняли они, наконец, куда ведут Россию все эти либеральныя затеи, все эти лживыя свободы,
все эти попустительства, благодаря которым наша Русь стала притчею во языцех, так что
турчата и татарчата в старом Иерусалиме ругаются именем русскаго как позорным прозви-
щем.
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Вот до чего довела нас эта политика либерализма, а если не образумимся, то доведет
и до конечной гибели.

Да, паки и паки реку: молиться надо. Хоть раз в день по поклончику надо полагать
за Русскую страдалицу-землю. Но этого еще мало. Бог услышит нас только тогда, когда и
мы будем слушаться Его. О, как мы все повинны в преслушании Его святым велениям! Мы
забываем Его заповеди в нашей ежедневной практической жизни, и Он отступает от нас
Своею всемощною благодатью. Мы живем больше языческой жизнью, чем христианской, и
вот приходят язычники в достояние наше, в царственный град наш, и ставят свое капище, и
привозят своего пузатаго идола, и будут кадить ему на наших глазах… Что ж? А мы разве не
кадим своим идолам – нашим страстям и страстишкам? Разве не служим им целым сердцем?
Пусть каждый прислушается к голосу своей совести, пусть каждый взглянет на себя самого
пред светлым зерцалом святаго Евангелия: похож ли он на христианина? И тогда, может
быть, совесть скажет ему: “Язычник, кланяясь своему идолу, мнится службу приносит Богу,
а ты, исполняя похоти своего сердца грешнаго, – кому думаешь служить? Того ли требует от
тебя святая вера твоя?” Тогда услышит его сердце и обличающий его голос Самого Христа
из святаго Евангелия: Не всяк глаголяй Ми: Господи, Господи, внидет в царствие небесное,
но творяй волю Отца Моего, Иже есть на небесех. Мнози рекут Мне во он день – в послед-
ний день мира – Господи, Господи, не в Твое ли имя пророчествовахом, и Твоим именем бесы
изгонихом, и Твоим именем силы многи сотворихом? И тогда исповем им, даже сим чудо-
творцам, – яко николиже знах вас: отыдите от Мене делающии беззакония (Мф. 7, 21–23).

Слышите слово Господне, православные русские люди! Слышите, пастыри и архипас-
тыри, пасомые и правители Русской земли! Испытуйте же совесть свою: творите ли вы волю
Отца небеснаго? Если бы вы были даже чудотворцы, но не жили по заповедям Его, и тогда
грозит вам страшный приговор Судии нелицеприятнаго: не знаю вас – отыдите от Мене!..

Тако глаголет Господь, и непреложно святое слово Его!
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№ 35

Светильники угасают!
 

Светильницы наши угасают! (Мф. 25, 8). Та к жалуются в Христовой притче нера-
зумныя девы, не взявшия с собою елея в сосуды. Невольно припоминаются эти слова при
размышлении о том, что и у нас – гаснут светильники у алтаря Господня! Гаснет дух хри-
стианскаго благочестия в народе, гаснет дух ревности о спасении в монашестве, гаснет бла-
годатный огонек пастырства в пастырях Церкви, гаснет, наконец, дух деятельной любви к
родной Церкви и в духовной нашей школе, приготовляющей пастырей! Горько говорить это,
хотелось бы слышать решительное опровержение этих скорбных дум, но не опровержение,
а подтверждение и видишь, и слышишь, и читаешь каждый день!

Говорить ли о народе? В последние годы у него будто голова пошла кругом: не о труде
у него мечта, не о благочестии дума; даже лучшие, трезвые мужички мечтают о прибавке
земли, хотя и земли у них достаточно, мечтают о городе, о добыче легкой, а у большинства
– праздность, пьянство, разгул и др. грубые пороки становятся стихию их жизни… Ска-
жите: много ли мужичков приходит теперь в храм Божий в день Божий? Не большинство
ли богомольцев – женщины и дети? Но и детей становится все меньше и меньше: мирские
учителя и учительницы сами не ходят и детей не приучают к храму Божию. Число школ
растет, а народ нравственно дичает. И за последние пятьдесят лет это одичание ушло очень
и очень далеко. Знаете ли, что в двух-трех волостях одного Грязовецкаго уезда существует
обычай, в силу коего молодежь считает чем-то для себя обязательным в каждый годовой
праздник вступать в драку, которая почти всегда кончается убийством? Да иначе и не может
кончиться: ведь все парни выходят драться не просто с кулаками, а с финскими ножами, с
револьверами, с кинжалами. В трех волостях этого буйнаго уезда насчитываются в год не
меньше ста таких убийств. Говорят, что отца роднаго не пощадят в этой страшной драке. А
дело кончается обыкновенно так, как рассказано в книге Родионова “Наше преступление” –
тюрьмою от 4 до 6 месяцев, ибо это-де убийство “нечаянно”, в драке. Парни даже смеются
над таким названием говорят. “Важное дело – посидеть в теплом углу, поесть казенных щей
с мясом; да это – не житье, а масленица! Ведь мы не видим мяса-то по целому году, от Пасхи
до Пасхи”… Да, дичает народ. Все реже и реже встречаются старики, старушки, Богу пре-
данные, и любуешься на них, как на уцелевшие остатки родной прекрасной старины среди
безобразных развалин. Вглядитесь в лица: много ли найдете теперь тех прекрасных типов,
с коих наш гениальный Васнецов мог бы писать своих богатырей? Народ начинает вырож-
даться не только духовно, но и физически…

Говорить ли о нашей интеллигенции?.. Много ли осталось среди нея истинно верую-
щих, с истинно православными взглядами и убеждениями? “Интеллигенция”! Люди якобы
живущие умственною жизнию, “понимающие”! Но много ли среди них знающих свою веру
побольше того, что знает гимназист 4–5 класса? Да и то улетучилось из головы, а послу-
шайте, как свысока они рассуждают о Православии, о Церкви, о духовной жизни! Подума-
ешь – всю мудрость богословскую исчерпали до дна… Между тем – о жизни христианской в
собственном смысле у них и не спрашивай. Они столько же понимают в ней, сколько слепой
в красоте цветов, сколько глухонемой в гармонии звуков. О всем у них свои понятия, и когда
говоришь им, что если они хотят быть православными, то должны руководиться поняти-
ями Церкви, то они удивляются, будто слышат нечто неудоборазумеваемое. Что ж: ужели их
можно считать истинными христианами? Ужели это тоже православные? Увы, давно погас
в них светильник веры истинной – во тьме ходят они!

А иночество наше, этот цвет христианства! Много, слишком много у нас монастырей,
а иноков-то, настоящих иноков – много ли в них? О, если бы в каждом монастыре найти
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хотя по два, по три таких, на которых можно бы было указать с любовью: се – иноки! Се
– носители заветов святоотеческих! Правда, есть они, но их надо искать с фонарем Дио-
гена! Монастырей много, а постригать некого, рукополагать в саны священнослужителей
некого, ставить в настоятели некого… У меня 18 монастырей, а настоятелей приходится
просить в других епархиях. Жизнь монастырская едва теплится, о духовной жизни в соб-
ственном смысле мало имеют понятия. Идут в обители не ради Иисуса, а ради хлеба куска.
Даже те, которые, по-видимому, искренно ищут спасения, полагают его найти в самочинных
внешних подвигах и уродуют себя так, что с ними не сладишь, не сговоришь: ими овладе-
вает погибельная гордыня. Вериги носят, а слова обличения не терпят – это ли смиренные
рабы Божии – иноки, это ли спасаемые во Христе? Но и таких немного, ибо и такой подвиг
не под силу нынешним насельникам обителей (скажу: и слава Богу, хоть немощь-то свою
видеть еще могут, а то совсем духовно ослепли бы), а большинство едва ползут по пути
иноческому, а бывают и такие, которые только позорят иночество. Много об этом говорено
было на нашем монашеском съезде, много писано и печатано, да толку не выходит из сего:
огонек гаснет, светильники угасают в нас… Горько сознавать это, но что же делать? Мир
гасит в душах искорку благодатную прежде, чем она возгорится: в интеллигентных семьях
дети уже занимаются политикой, читают газеты, тогда как не знают, что такое Минея Четья;
современная школа питает их с азбуки побасенками и прячет от них то, что может питать в
душе “божественное желание”. Чему же удивляться, что в монастыри не идут не только из
интеллигентов, но и из простого народа? Знаю, есть тихия пристани духовной жизни, но –
ах, как их мало – все на перечет! И сияют они тихим светом, будто звездочки одинокия во
мраке ночном… Отцы и братия, иноки честные! Зажигайте свои огоньки от этих, пока еще
не погасших источников света, спешите, пока не погасли они… Несите эти огоньки в свои
келлии, согревайте ими свои души! Мрак сгущается над Русью: ах, как нужны ей, нашей
многоскорбной матери эти огоньки! Их ждет и далекая Сибирь, их просит и языческая Япо-
ния. Ведь вся сущность-то христианства, насколько оно проявляет себя в его жизнедеятель-
ности, именно в этом горении духа любовью ко Христу и во Христе к ближним нашим, а воз-
гораются сии огоньки благодатию Божией только при условии делания заповедей Божиих.
И все благоприятныя условия к тому есть в наших обителях, да ревности о спасении нет,
осуетились мы, как и миряне: вот и гаснут, гаснут наши светильники!..

Моя скорбная мысль обращается к пастырям Церкви. Тяжело их положение в наше
время. Мир, в лице иудействующей интеллигенции, поставил себе задачею мешать их с гря-
зью. Ненавистна ему Церковь Божия: может ли он иначе относиться к ея служителям вер-
ным? Говорю: верным, ибо – увы! – и в среде ея служителей изредка встречаются Иуды-
предатели, вроде Гапонов, Григориев и Михаилов… Не идет и никогда не пойдет наше духо-
венство, разве исключая немногих вот таких Гапонов, за врагами Христа: простят ли ему
это враги Христа? Давно сказал Господь всеведущий, и доселе звучит слово Его жизненною
правдою: аще Мене изгнаша, и вас ижденут. Аще мир вас ненавидит, ведите, яко Мене
прежде вас возненавиде. Аще бы от мира бысте были, мир убо свое любил бы; яко же от
мира несте, но Аз избрах вы от мира, сего ради ненавидит вас мир. Несть раб болий Господа
своего (Ин. 15, 18–20). Итак, скорби духовенства, его тяжелое положение, это начинающе-
еся на него гонение – все это с христианской точки зрения, так сказать, естественно; всего
этого мы, пастыри, должны ожидать; ко всему этому должны быть готовы. Жизнь стано-
вится год от году дороже, а так называемых доходов все меньше и меньше. Покинув Церковь,
большинство интеллигенции не дает уже ни копейки на содержание духовенства, а простой
народ, изленившись, больше думает о кабаке, чем о Церкви и ея служителях. Гаснет и в нем
искра Божия! Две тысячи лет почти служащие алтарю и питались от алтаря. Теперь верую-
щие не приходят или редко приходят к алтарю и оскудевают их доброхотныя лепты на про-
питание служителей алтаря. Все это правда и нельзя не поблагодарить Святейший Синод,
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что наконец-то он учредил комиссию под председательством Киевскаго первосвятителя для
обсуждения вопроса об обезпечении духовенства. Едва ли можно ожидать, чтоб эта комис-
сия скоро закончила свою задачу: слишком трудна она и без государственных учреждений
ея не решить. А каковы эти учреждения, какова у нас Государственная Дума – духовенство
уже знает. От нея скорее можно ожидать жалованья татарским муллам и буддийским ламам,
чем нашим пастырям. На жалованье, например, законоучителям церковных школ у нея нет
ни гроша, ну а вот татарскому “законоучителю” в русской учительской семинарии в Уф е
нашлось 600 р. Но об этом к слову. Слава Богу и за то, что вопрос поднят, поставлен, и будем
надеяться, что когда-нибудь и решен будет. А вот, что должно сказать по совести, вот что
должно страшить нас, пастырей: положим, что жалованье духовенству дадут; положим, что
его обезпечат в достаточной степени, а кто поручится, что наше пастырство будет ревност-
нее исполнять свой долг, чем как оно исполняет его теперь? Не о всем духовенстве говорю,
а вот о тех батюшках, которые так жалуются на свое необезпечение. Будут ли они усерднее
проповедывать и в храме Божием, и по домам своих пасомых, будут ли лучше готовиться
к урокам в народной школе, будут ли они духом гореть в работе Господу? Боюсь, страшно
боюсь, что они останутся теми же, какими были и без жалованья. Да не стали бы еще хуже.
Знаю я многих батюшек, вполне обезпеченных, но потому-то и нерадящих о пастырском
долге своем. Хотите примеры? Не далеко за ними ходить. Спросите монахов, живущих на
подворьях в наших обеих столицах; они расскажут вам такие примеры: приходит человек,
просит причастить больного. “Идите к своему батюшке приходскому”, говорит монах. – “Да
я был у него, но он спрашивает: на каком этаже живем? Говорю ему: на пятом. – А подъемная
машина, говорит, есть? – Говорю: нет. – Идите, говорит, к монахам”. Та к говорит “обезпе-
ченный” священник в столице (понятно, не каждый, но есть такие, и их немало!). Но и в
деревне немало таких. И именно там, где батюшки получают хорошее жалованье. “Нашего
батюшку не допросишься приехать зимою окрестить младенца; требует, чтобы везли его
непременно в церковь. А младенец слаб”… “Обезпеченные” батюшки имеют в некоторых
местностях и тройку лошадок, у них матушка и на рояли, на пианино играет, бывают нередко
и гости, грешным делом и в картишки перекидываются… Не в осуждение говорю это: пусть
бы все это имели, да дело пастырское не опускали, а то ведь именно это-то дело и страдает
у них. Проповеди их пасомые почти никогда не слышат, батюшки держат себя “барами” и
с барами только знаются, мужичка держат на кухне по целым часам. Та к вот я и боюсь,
чтоб казенное жалованье не привлекло на пастырское служение вот таких кандидатов – без
огонька, а с холодною душою, пастырей-ремесленников, ищущих только именно вот этого
“обезпечения”. Я вполне убежден, что в наше время жалованье нужно, давно необходимо
положить духовенству, что от семейных людей не мыслимо требовать монашескаго самоот-
вержения; но еще более убежден, что жалованьем не зажжешь светильника, если не горит
он в душе кандидата пастырства, если этот кандидат ищет только теплаго местечка, если
он заранее, может быть, решил быть наемником, а не пастырем… А как много таких! Как
мало теперь ищущих священства, в собственном смысле – по призванию! Молодой человек,
прямо со скамьи, сам-друг с женою: почему бы не пойти в приходец небольшой, небогатый,
почему бы там не испробовать свои силы, пока молод, пока семья – сам-друг, пока юноше-
ские идеалы, – если только они были в душе – не потускнели? Та к нет! Предложишь такому
юноше, а он повесит голову, откажется, и невольно вспоминается тот юноша, который отыде
от Христа скорбя… Дайте ему место получше, – он с радостью пойдет. Гд е же хотя бы
только начатки того самоотвержения, какого требует, как непременнаго условия, пастырское
служение? Чего ждать от такого батюшки и впереди? Да, понятно чего: чрез года два-три он
снова предстанет пред очи архиерея, чтоб просить себе место получше. И нередко бывает,
что, получив таковое и обманувшись в расчетах, он не стыдится снова просить архиерея
вернуть его на прежнее место. Это ли пастырство? Это ли служение пастырскому идеалу?
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С утра до вечера архиерею приходится принимать вот таких “идеалистов”; бедныя места по
целому году пустуют, а на порядочныя, особенно на городския, десятки просителей, и все
основания одни и те же: жить тяжело, нет средств детей воспитывать, а нередко и просто:
жена больна… Редкоредко – и такой день считаешь для себя праздником, – когда услышишь
от священника, что пришел он не о житейских делах говорить, не места лучшаго просить не
жаловаться на свои нужды, а посоветоваться о том, как с пьянством или расколом бороться,
как лучше дело школьное вести при трех-четырех школах в его приходе, как лучше устро-
ить собеседования с народом по деревням… Но, ах, как редки такие желанные посетители!..
Просматриваешь послужные списки или так называемыя “клировыя ведомости”; там отцы
благочинные – верно или не верно – дело их совести – отмечают, кто из священников сколько
произнес своего сочинения проповедей: увы! Все больше отметка: своих две-три, а прочи-
тано готовых, печатных 20–30. Вот вам и живое слово пастыря к пасомым! Да и то еще под
вопросом: правда ли, что пастырь две-три проповедки в год “своего сочинения” сказал? И
горько становится на душе: где же исполнение заповеди: проповедуй, настой, запрети, умоли
– благовременне и безвременне? Да не мы ли, пастыри, виновны более всех в том, что всюду
распространяются секты и расколы? Не наша ли обязанность и в школе, и в храме, и на дому
знакомить своих пасомых с теми истинами веры, которыя наипаче пререкаются сектантами
и раскольниками? Не наше ли дело – прямое, неотменное, готовить их к встрече этих хищ-
ных волков? Да сами-то мы достаточно ли готовы к сему? Невольно припоминается один
случай (слава Богу – знаю пока один), когда пастыря вызывал на беседу сектант, а пастырь
сказался, что уехал с требой, сам же спрятался в сарай. С болью сердца приходится говорить
о таких печальных явлениях. Ведь все это свидетельствует лишь о том, что в нашем пас-
тырстве гаснет огонек ревности к своему святому, высокому служению, выше коего нет на
земле, тому служению, которое Апостол называет сотрудничеством Христу, о коем в чувстве
благоговения взывает: к сим кто доволен? Кто может считать себя сего достойным? Горько
видеть воочию, как постепенно понижается понятие о пастырстве в самих пастырях, как
улетает от них, от их сознания, от их сердца идеал, как они закапываются в землю, с головою
погружаются в суету сует, как никнет их душа и гаснет их светильник. Простите мне, отцы
и братия, в безвестности труждающиеся, – хочется верить, что таковые еще есть на Руси, –
простите мне эти горькия строки о собратиях ваших: ныне времена настали грозныя, ныне от
нас, пастырей, требуется произволение мученическое: Буди верен до смерти, и дам ти венец
живота, глаголет Господь. Велико, высоко, досточестно служение пастырское, но если и
всегда оно было подвигом, тем паче ныне. Покажите пример малодушным, поддержите их
опытным советом, дайте им понять и сердцем восчувствовать, как близко Господь всем при-
зывающим Его, как отрадно сердцу предать себя всецело в Его святую волю, Ему поручить
свое дело и себя самого. Ведь, это Его слово: ищите прежде всего царствия Божия и правды
его, делайте Мое дело, и Я Сам позабочусь о вас: сия вся, все, что потребно вам, прило-
жатся вам! Это уж Мое дело, Моя забота: достоин есть делатель мзды своея. Небесный
Домовладыка не забудет напитать Своих соработников. Слышите: не просто работников, но
– соработников! Та к пастырей Церкви называет великий Христов соработник – Апостол
Павел. Если мы веруем слову своего Господа, то должны верить и Его обетованиям, должны
воспитывать свою веру все-усердным исполнением Его заповедей. Дивную силу имеют эти
заповеди! Не напрасно же св. отцы называют их животворящими. Что таинства Церкви со
стороны Божией благодати, то исполнение заповедей Господних, при помощи той же все-
мощной благодати, – со стороны нашего произволения. В сем взаимодействии благодати и
произволения нашего совершается наше спасение. Бог сотворил нас без нас но спасти нас
без нас Он – всемогущий – не хощет! Таков закон Его промышления о нас. И этот закон
мы, пастыри, должны опытом изведать на самих себе: только тогда мы сможем деятельно
и других научить сей истине, только тогда и других, изнемогающих в вере, можем поддер-
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жать, яко сильнии, немощи немощных носити обязанные. Христианство есть жизнь, а не тео-
рия: только опытом жизни можно научиться сей великой истине, сей великой науке из наук,
искусству из искусств. И вот, чтобы мы имели сей опыт, Господь и попускает нам и скорби,
и недостатки, а мы малодушествуем, мы бежим от скорбей и недостатков!.. Всегда ли это
дозволительно? Вопрошайте свою совесть более внимательно, прежде чем идти к архиерею
с миром и без роптания. Вспомните, что есть много людей беднее вас, но терпят, несут свой
крест, яко от Бога на них возложенный, с покорностью воле Божией. Как отрадно бывает,
когда проситель, уходя, говорит: “Не смею настаивать на своей просьбе: в воле вашей хочу
видеть волю Божию”. По крайней мере, хоть не пытается воздействовать на архиерея своею
просьбою, не прибегает к ходатайствам, к посредству сильных и славных мира сего, которые
любят во все вмешиваться, просить даже о тех, кого вовсе не знают, чтоб только прослыть
людьми добрыми. Я уже не говорю о ходатайствах прихожан, которым, увы, меньше всего в
наше лукавое время приходится верить. И все – ради выгод, ради того, что Апостол называет
“скверным прибытком”! Невольно скажешь: гаснет светильник, гаснет идеализм в душах
пастырей… Вы скажете, что я требую подвига? Великий подвиг жить на одном месте, срод-
нившись духом с прихожанами: живут же некоторые почтенные старцы лет по 50 и больше
на одном и том же самом скромном приходе, и ничем их не заманишь на другое, ибо они
духом срослись с своим местом, одною душою живут с своею паствою, и Бог видимо бла-
гословляет их, – пожалуй, – назову и “подвиг”, но подвиг, ими самими невидимый и неоце-
нимый. А это-то и драгоценно в очах кроткаго и смиреннаго сердцем Господа Иисуса. А во
вторых: ну, – да, подвиг… Ибо, повторяю: пастырское служение есть, воистину, подвиг, но
такой, который несет в себе великое, ничем незаменимое утешение подвижнику в сознании
исполненнаго долга. И ни на что не променяет подвижник-пастырь сего утешения, ни на
какия блага мира сего. Кто верует в Господа, тот с любовью отдает Ему свое сердце, свою
жизнь, всего себя самого. И Господь держит его за руку, ведет неисповедимыми путями Сво-
ими, утешает дух его и благословляет все его начинания добрым успехом. И исполняется над
таковым обетование Господне: и сия вся приложатся вам. Тако глаголет Аминь, Свидетель
верный и истинный! (Откр. 3, 14).

Гаснут светильники, сгущается мрак в душе роднаго нашего народа! Кто возжет уга-
сающия лампады? Гд е источник света, просвещающаго всякаго человека? О, конечно, – в
Церкви, в Православной Церкви! Только в ней единой еще не погас свет истинный, только в
ней единой благодать Божия не престает согревать сердца верных чад ея благодатию таинств
и возжигать в них тот благодатный огнь, о коем некогда в божественном восторге сказал
Спаситель мира: огонь пришел Я низвесть на землю, и как желал бы, чтобы он уже возго-
релся! (Лк. 12, 49). И ниспослал Он сей благодатный огнь в виде огненных языков на Своих
учеников и Апостолов в день Пятидесятницы; и не престает сей огонь гореть и тихим светом
светить во святой Церкви Православной, несмотря на то, что мы, хранители и раздаятели
сего огня, не радим о нем, гасим его, недостойны стоять у святаго жертвенника, на котором
горит он…

Господь зажигает светильник, а поддерживать его, вливать в него елей поручил нам.
Господь возрождает верующих в новую благодатную жизнь в таинствах, подает им силы
для борьбы с живущим в нас грехом, но и сам человек должен идти навстречу Божией бла-
годати, должен беречь в себе дар Божий, не допуская в свою душу ничего, что оскорбляет
Духа Божия, что удаляет из души благодать Божию. В Церкви Божией есть два учрежде-
ния, которыя наипаче должны пещись о поддержании духовной жизни в среде верующих:
это – монастыри и духовныя школы, приготовляющия пастырей Церкви. В монастырях все
основано на свободном произволении тех, которые идут туда, но которые, раз предавшись
воле Божией, уже не должны уклоняться от тех правил, какия богомудрыми наставниками
иночества выработаны для руководства ко спасению. Иначе в иноке погаснет тот светиль-
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ник, который так ярко возжигается в его сердце благодатию Божией в день его пострижения.
Оттого и гаснет дух иночества в наших обителях, что иноки, предаваясь суете земной, забы-
вают самое главное – то, зачем они пришли в монастырь. В духовных школах стоит дело
несколько иначе: поступающий туда мальчик еще не может сознательно избирать себе путь
жизни, как это делает человек, поступающий в монастырь; этот путь намечают ему роди-
тели, или те, кто ведет его в школу. Уже школа должна воспитывать в нем то, что называ-
ется призванием, довести до его сознания и до его сердца тот великий и святой идеал, какой
светится, как путеводная звезда, в жизненном подвиге пастыря. Питомец духовной школы
с первых дней своего в ней пребывания должен помнить, что его готовят к служению род-
ной Церкви, что уклоняться от сего служения значит грешить против матери-Церкви, кото-
рая дает и материальныя, и духовныя средства к его воспитанию, которая именно для этой
цели имеет и свои школы. Общее образование, как и всякое другое – специальное для зем-
ной жизни, можно получить в мирской школе, а церковная школа имеет строго определен-
ную задачу – готовить пастырей и учителей Церкви. Я не говорю, что общаго образования и
не нужно пастырю Церкви: оно и ему необходимо, этого требует современность. Я говорю
лишь, что вся постановка образования умственнаго должна содействовать главной задаче
духовной школы – воспитанию ревностных служителей Церкви. Я учился в семинарии как
раз после ея реформы графом Толстым с 1868 по 1874 гг. Это было время расцвета материа-
листических теорий в светской школе, которыя проникали и за стены семинарския, а все же у
нас были наставники – Царство им небесное – которые умели именно воспитывать в нас хри-
стианское настроение. С глубокой сердечной благодарностью и любовью вспоминаем мы
о. ректора, впоследствии протопресвитера И. В. Благоразумова. Бывало, заслушаешься его
лекции и станет досадно, когда прервет ее звонок. А он читал догматику, отдел о таинствах:
кажется – не из поэтических предметов. Никогда не забуду я дорогаго нашего наставника по
Священному Писанию, в первом еще классе, протоиерея С. С. Владимирскаго: его изъясне-
ния с кафедры напоминали вдохновенную проповедь. Таков же был покойный Д. П. Бого-
лепов, читавший нам Евангелие в богословских классах. Бывало, слушаешь его и проника-
ешься сам тем благоговением, с каким он относился к священному тексту словес Господних.
Казалось, что он сам учится у Христа: таково было впечатление от его толкований. Не забу-
дем, что мы не имели права брать русскаго текста Евангелия с собою; читался греческий
подлинник. Умел заставить нас полюбить и греческий язык незабвенный наш преподаватель,
священник Н. Г. Малиновский: мы любили наставника, полюбили и его предмет так, что еще
в 1 классе, без всяких приказаний, мы, лучшие ученики, выучили наизусть половину первой
песни “Илиады” к экзамену; каждый год в день ангела подносили своему любимцу какой-
либо подарок, а в 6-ом классе, при расставаньи, поднесли ему фотографическую группу и
украсили кафедру цветами… И это был учитель греческаго языка, столь нелюбимаго обык-
новенно учениками! Из членов инспекции мы с особенной любовью вспоминаем помощ-
ника инспектора С. А. Скворцова; около сорока лет он исполнял свою скромную должность,
ко всем нам относился с отеческой любовью, всем говорил родное “ты”, вместо официаль-
наго холоднаго “вы”, и заслужил среди учащихся такое уважение, что, бывало, в его дежур-
ство, в спальнях, стоило кому-нибудь напомнить: “Господа, ныне дежурный Степан Алексе-
евич”, – как все приходило в порядок, шум смолкал, шалости прекращались: мы не хотели
огорчать своего любимаго воспитателя. Приходил он к нам и на наши литературные вечера,
на которых мы читали свои сочинения, давали товарищам концерты из своих же стихотворе-
ний, положенных своими же композиторами на ноты. Посидит, бывало, наш добрый Степан
Алексеевич, похвалит нас, скажет шутливое словечко, и мы довольны и провожаем его из
класса, как почетнаго своего гостя. Вспоминая таких наставников и воспитателей, невольно
скажешь: дайте нам вот таких, и не нужно будет преобразовывать семинарии, по крайней
мере, не будет нужды делать опытов, которые, разрушив старое, не дадут лучшаго новаго.
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Мне кажется, весь центр тяжести вопроса о реформе именно в том и заключается, но на это
слышу возражение: а где таких найдешь? Ищите и обрящете. Преобразовывайте академии не
для вида, не напоказ: туда ищите искренно преданных Церкви профессоров, туда назначайте
самоотверженных и убежденных ректоров. Во всех академиях еще уцелели, слава Богу, ста-
рые профессора, искренно преданные науке, только науке, без всякой политики, без вся-
каго зуда к оригинальности, к разрушению старых понятий: берегите этих мужей истинной
науки, как сокровище; к ним подбирайте и молодых труженников, а тех, кто готов продать
Церковь Божию за чечевичную похлебку похвал иудействующих интеллигентов, тех, кто
смущает юный ум модными теориями отрицательнаго направления, тех гоните из духовных
академий без всякой пощады. Довольно полумер, довольно лжегуманнаго снисхождения к
личностям: пора позаботиться о св. Церкви Божией, толико бедствующей от всяких веяний
духа лукаваго, от всяких лжемудрствований ея врагов. Настали для Церкви времена боевыя:
надо и пастырей готовить для такого времени, не холодных формалистов, не чиновников, не
требоисправителей, а крепких бойцов, готовых душу свою положить за паству свою.

Нам говорят, что древние отцы и учители Церкви, краса ея, великие святители, изучали
науки даже в школах языческих, “хвалились (неудачное выражение) не простотою своею, но
многоученостью”. Не спорим против “многоучености”, но как бы за нею не потерять из виду
того “единаго на потребу”, что составляет душу служения пастырскаго и что так ревниво
сохранили в себе древние ученые пастыри. Давно сказано, что нельзя “объять необъятное”,
а потому и должно поставить дело так, чтобы, гоняясь за “необъятным”, не упустить неот-
ложно необходимаго, не допустить духовнаго юношу увлечься тем, что для пастыря должно
стоять на втором плане, что питомца духовной школы увлечет на иной путь и он будет поте-
рян для служения Церкви. Примет ли во внимание грядущая реформа семинарий насущныя
потребности Церкви? Богослужение у нас совершается на славянском языке: и прежде наша
интеллигенция да и народ плохо его понимали, но все же в гимназиях еще обучали юно-
шей этому священному языку. Теперь же его выбросили из курсов гимназий; народ прежде
учился еще по Часослову и Псалтири, теперь и этого не стало. Старые семинаристы, также
учившиеся по славянскому букварю и читавшие в детстве Четьи-Минеи и др. церковносла-
вянския книги, лучше знали священный язык Церкви и больше понимали богослужебныя
песнопения и каноны, чем нынешние. Ныне далеко не всякий студент семинарии переведет
вам на русский язык Любите убо нам или Странствия Владычня, немногие могут перевести
даже пасхальный канон: это ли не насущная нужда современнаго пастырства? Ведь, и сек-
танты соблазняют православных, чаще всего указывая на неудобовразумительность бого-
служения. Церковь нуждается в том, чтобы каждый пастырь был миссионером, чтобы он не
нуждался в особом епархиальном или ином каком миссионере при встрече с еретиком, чтобы
с достоинством мог отвечать каждому вопрошающему об уповании. Нынешние семинари-
сты далеко не все отвечают такому идеалу: лучше ли будут выходить из преобразованных
семинарий пастыри? Нам говорят, что вот именно с сею-то целию и вводится в семинариях
обязательное преподавание одного из новых языков, “питомцам духовных школ, говорят,
нужно изучать и вавилонскую, и персидскую, и индийскую премудрость, а для этого читать
немецкия, английския и французския книги; точно так же и для многих других апологети-
ческих и богословских исследований, вообще, в широком смысле слова, требуется знание
новых языков”. Нас уверяют, что “часто местному священнику даже захолустнаго прихода
в борьбе с сектантством положительно необходимо непосредственное знакомство с немец-
кою сектантскою литературой”. Мы понимаем, когда речь идет о высшей духовной школе,
об академиях, но, простите, решительно недоумеваем: как батюшка, живущий в захолуст-
ном приходе, будет углубляться в немецкия книги и оттуда почерпать то, что ему нужно для
борьбы с сектантством? Не спорим, было бы хорошо, если бы все наши батюшки сельские
обладали даром ведения всех языков мира и оттуда, даже с санскрита, черпали мудрость.
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Да мыслимо ли это? До того ли сельскому батюшке, да еще “захолустному”, чтобы читать
немецкия книги, когда ему нужно и служить, и требы справлять, и проповеди готовить, и
писать разныя таблицы для консистории, для земскаго статистическаго комитета, и каждый
день работать в школе, да еще не в одной. Не говорю уже о домашнем хозяйстве: ведь при 300
руб. годоваго содержания не лишне и землю-матушку обработать, чтобы хоть свой кусок-то
хлеба иметь… А тут ему говорят: изучайте ереси по первоисточникам, читайте немецкую
литературу! Да он, живя в селе, разучивается читать по-гречески и по-латыни, несмотря на
то, что в училище и семинарии изучал эти языки чуть ли не в продолжении десятка лет. Он
едва ли будет в состоянии, не говорю уже обстоятельно, истолковать, а хотя бы только пере-
дать в связном толковом изложении порядок мыслей в посланиях Апостола Павла. Он не
читал святых отцов Церкви, необходимых ему руководителей в деле учительства и пастыр-
ства. Он даже не слыхал в семинарии о писаниях святых подвижников, вроде аввы Дорофея,
Нила Сорскаго, Иоанна Лествичника, а между тем, если он хочет учить своих пасомых, да и
самого себя, духовной жизни, то без них ему трудно обойтись. Он мало знает или вовсе не
знаком с писаниями даже епископа Феофана Затворника, не вчитывался в творения родных
отцов – Тихона Задонскаго, Димитрия Ростовскаго… Ведь если он хочет быть добрым пас-
тырем, то он должен все это изучить: да, изучить, чтобы там черпать опыт духовной жизни,
чтобы учение Церкви о спасении с его положительной стороны выяснять не на основании
полузабытых семинарских учебников, а по первоисточникам, хотя бы в переводе на русский.
Ведь если он не будет основательно знать положительное учение, то как он будет его защи-
щать против еретиков? Уж не при помощи ли немецких сочинений на немецком языке? Ведь
додуматься до этою можно только в петербургском кабинете… Я не спорю против пользы
знания новых языков для сельскаго священника. Я утверждаю только, что из тысячи таких
священников едва ли найдется один, живущий где-нибудь по соседству с немецкими коло-
нистами, который использовал бы это знание. Знаю, что нужны языки для поступающих
в духовную академию, но ведь таких в каждом курсе один-два много три; и вот ради этих
двух-трех счастливцев должны учиться обязательно новым языкам все их товарищи. Не
лучше ли, не полезнее ли использовать часы уроков новых языков на апологетику, на прак-
тические занятия проповедничеством, на изучение души человеческой не по “произведе-
ниям светской литературы”, а по учению св. отцов Церкви, этих великих знатоков души,
всю свою жизнь отдавших именно на ея изучение… Как жаль, что наша церковная власть в
свое время не поручила святителю Феофану Затворнику составить учебник психологии по
творениям святых отцов и учителей Церкви! Никто не мог бы выполнить этой задачи лучше
этого святителя-подвижника. А то ведь – что грех таить? – в наших духовных семинариях
вместо психологии преподается в сущности патология души человеческой. Учебники пси-
хологии составлены на основании западных писателей, коих миросозерцание далеко от уче-
ния святоотеческаго. И за что такое, можно сказать, пренебрежительное отношение наших
ученых профессоров к святым отцам? Наши философы, наши психологи в их писания не
заглядывают. Недаром еще в половине прошлаго столетия известный ученый И. В. Киреев-
ский говорил, что пора нам обратиться к святоотеческой литературе и там искать новых,
лучше сказать – старых забытых путей для православной философствующей мысли, кото-
рая, совершив круг, стоит ныне на том же месте, где была в V веке. Ужели и в области бого-
словской и философской мысли мы обречены идти в хвосте западных ученых, рабски вос-
производя все – и доброе и худое – в их научных работах? Но об этом я сказал лишь к слову
и кстати. Известно ведь, что лучшие руководители в духовной жизни обретаются в мона-
стырях, а там они воспитываются на святоотеческих писаниях. Ясно, что в этих писаниях
следует искать и лучшаго руководства при изучении души для пастырей душ верующих.
Та м – лучший источник и для нравственнаго, и для пастырскаго богословия, и для гомиле-
тики, и для психологии, и для герменевтики, и для всех прочих богословских наук. К сожа-
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лению, в последнее время изучение греческаго языка, как языка Новаго Завета, значительно
ослабело даже против того времени, когда учились мы, семинаристы 70-х годов. И в этом
повинно само духовно учебное ведомство. В объяснительной записке к программе по Св.
Писанию прямо указывается, что к греческому тексту следует обращаться только в более
затруднительных местах. А ведь не так было прежде! Я боюсь, что за множеством предме-
тов мысль учащихся не будет иметь возможности углубляться в более важные для будущаго
пастыря предметы: образование будет поверхностное, неглубокое, “всего понемножку”: тут
и медицина, и химия, и гигиена, и новые языки, не говорю уже о предметах, входивших в
круг семинарскаго курса и прежде. Я, например, решительно не понимаю: на что пастырю
Церкви тригонометрия? Я учился этой науке, имею по ней балл “5”, но откровенно говорю,
что в памяти моей остались синусы и косинусы без всякаго применения. Больше имело бы
применения художественное образование: рисование, например, или познания в иконописи
мне и теперь оказывают услугу. В наше время хорошо бы семинариста заставить полюбить
родную старину: сколько дорогих древностей в сельских церквах продается скупщикам за
безценнок или в обмен на рыночныя паникадила, подсвечники и подобное, и уходит даже за
границу! А батюшки наши даже и не подозревают их ценности. Недавно мне один священ-
ник рассказывал, что староста хотел обменять древнее облачение на два новых, а облачение
это, по местному преданию, дар царя Алексея Михайловича… Сам же старьевщик оценил
его в 1500 руб. Что же получил бы он за границей?! А одно такое облачение пошло в могилу:
в него облачили старичка-священника, и новых риз пожалели, а вот старое на него надели…

Пора, наконец, поставить дело так, чтобы духовныя семинарии давали нам добрых
и ревностных пастырей и учителей, а не кандидатов в ветеринары или адвокаты и врачи.
Нельзя злоупотреблять Божьей свечечкой. Половина ея горит пред ликом Божиим, а другую
подобает употреблять на возжение света духовнаго, на приготовление пастырей Церкви. И
довольно сего назначения. А то ведь дело дошло до того, что епархиальныя церкви содер-
жат несколько духовных училищ, да семинарию в 500 человек, а посвящать во иереи прихо-
дится едва окончивших духовное училище… Церкви остаются без священников иногда по
целому году. Допустимо ли это? Ведь и народ начинает говорить: “Что же это? С церквей
берут на семинарию, а попов нам не дают…” Следует помнить, что и времена для Церкви
настали тяжелыя. Со всех сторон ей грозят враги. Ограда закона гражданскаго снята. Цер-
ковь представлена самой себе. И чем дальше, тем больше опасностей для Церкви. Можно ли
думать, следует ли заботиться о том, чтобы семинаристам открыта была возможность идти
в светския учебныя заведения? Следует, наоборот, твердо сказать и им, и отцам их: “Можете
идти куда угодно из любого класса, но готовить вас для светских школ семинария не будет.
Сами, как знаете, готовьтесь. Семинария – для Церкви и только для Церкви. Не хотите слу-
жить Церкви – идите с Богом на все четыре стороны”. Этим достигнуто было бы увеличение
кандидатов священства и, в то же время, семинарии освободились бы от массы учеников,
ищущих только прав на среднее образование, а чрез это сократились бы непосильныя обло-
жения церквей на духовно-учебныя заведения. Вопреки газетным сообщениям по поводу
предстоящей семинарской реформы, с надеждою на лучшее будущее в наших семинариях
мы можем отметить, что Св. Синод указал Учебному Комитету при реформе семинарий рас-
пределить предметы семинарскаго курса так, чтобы воспитанник в каждом классе чувство-
вал себя питомцем именно духовной школы, чтобы главное внимание деятелей реформы
было устремлено на достижение основной цели подготовления к пастырскому служению,
чтобы программы по общеобразовательным предметам никаким образом не подрывали и не
сменяли значения богословскоцерковных дисциплин, преподавание которых должно быть
распространено и расширено существенно… Дай Бог, чтоб эти руководящия начала и легли
в основу реформы. Дай Бог, чтобы разныя, враждебныя Церкви влияния, тонко-иезуитски в
наше время всюду проникающия, не исказили намерений нашей высшей церковной власти



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

111

и не воспрепятствовали ей выполнить святое желание Царственнаго Защитника и Покро-
вителя Церкви, Самодержца Всероссийскаго: “зародить в духовных семинариях на вечныя
времена источник вдохновения будущих служителей и предстоятелей алтаря Христова на
святые подвиги многотруднаго пастырскаго (а не инаго какого) делания”. А это и значит
зажечь в сердцах будущих пастырей святую ревность к святому служению, сделать их све-
тильниками, от которых и свет, и тепло преизобильно разливалось бы не только в недрах
самой Церкви, но и вне ея – среди блуждающих во тьме ересей и лжеучений, и даже среди
не ведующих истиннаго Бога идолопоклонников… Помоги, Боже!
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№ 39

Скорбное письмо
 

Скорбныя думы, скорбныя письма… Русь, да неужели ты перестала быть православ-
ною? Ужели все, что так дорого было сердцу русских людей, за что они душу свою пола-
гали, теперь дозволено попирать, осмеивать, топтать в грязь всякому безбожнику, считаю-
щему себя “интеллигентом”? Не диво, что озверелый рабочий издевается над святыней: он
ведь следует примеру того, кого считает человеком “образованным”; не диво, что эти, якобы
“образованные”, хотят “образовать” по образу и подобию своему массы народныя: раз сами
потеряли Бога в душе, они того же желают и для всех; то достойно удивления, то возбуждает
страх за самое бытие государственное, что как будто никому до этого дела нет, как будто все
это дозволено, как будто на наших глазах сбывается страшное пророчество апостола Павла
об удерживающем (2 Сол. 2, 7)… По поводу моих дневников я получаю много откликов,
и вот послушайте, что пишет, например, один священник – не из центра какого-нибудь, не
из города, а из самой глуши, и притом – не из окраинной губернии, где много инородцев,
а из одной из самых центральных губерний… И то, что пишет он, теперь творится почти
повсюду…

“Тяжело положение сельскаго священника среди деревенской “интеллигенции”, да
еще вышедшей из недр самого же духовнаго сословия. В селе, где я уже 24 года священ-
ствую, “интеллигенцию” составляют врач, у котораго вместо св. икон портрет безбожника
Толстаго, фельдшера, учителя, акушерки и др., а летом местные и наезжие “студенты”, кото-
рые и “работают” по уезду статистиками, оспопрививателями, агрономами. Для всех этих
господ сельский священник есть представитель “реакции”, “гасильник просвещения” и т. д.,
а дело пастыря – уже “служение отжившим предрассудкам”… “Вы бы лучше свою обедню-
то поубавили”, сказал мне врач публично, когда я в пяток первой седмицы Великого Поста
попросил его отложить медицинский осмотр детей в школе, потому что они устали, да и
опять скоро пойдут на исповедь. В воскресный день у него нарочито прием в 9 часов, не
исключая даже Пасхи, и все служащие обязаны быть во время обедни в больнице; а в пят-
ницу день неприемный “для отдыха врача и медицинскаго персонала”. Можно подумать, что
у нас большинство поклонников Магомета, тогда как сих последних нет ни единаго…”

Не удивляйтесь, почтенный батюшка: в столице и не то делается, и делается на глазах
самого правительства: там иудеи-профессора назначают экзамены в двунадесятые празд-
ники для юношей-христиан, и если эти юноши не пойдут на экзамен в святые дни, то их
считают не выдержавшими экзамена… Плачут матери-христианки о таком поругании над
нашею верою святой, о таком развращении их детей, но что поделаешь? Ведь теперь в госу-
дарственных якобы “законодательных” учреждениях хлопочут о совершенной отмене празд-
ников Господних (сначала некоторых, ну а потом доберутся и до остальных). Та к чему же
удивляться, что в глухой провинции нахал-иудей издевается над нашими святыми днями?..

“За таким интеллигентом-врачом, продолжает священник, тянутся и низшие служа-
щие. Ранее до врача у нас и после литургии успевали принять больных, фельдшер успевал и
в церкви помолиться, и к приему поспеть. Теперь же, в воскресенье, именно во время обедни
– прием, а в пятницу – праздник. Накануне Новаго года в церкви всенощная, а в чайной
комитета трезвости – в полночь танцы со встречей Новаго года. А простецы-крестьяне гово-
рят: “Мы помолились Богу, а они и беса не забыли”. Закладывают здание больницы, кре-
стьяне просят Богу помолиться, а врач изрекает: “У вас и двор закладывают – так четверть
пьют, – вот когда выстроют больницу – освятят”. Выстроили и постарались сделать освяще-
ние так, что никто из народа и не знал. – Летом, когда наезжают “студенты”, священнику, не
сочувствующему их прогрессивным начинаниям, даже на улице показаться рискованно. О
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посещении “студентами” храма Божия и говорить не приходится. Мать-вдова собирает по
приходу именем Христовым сыр и яйца, а детки, во главе с студентом, бывшим семинари-
стом, публично, напоказ, едят в Успенский пост мясо. Имел я неосторожность посоветовать
мальчику оборониться палкой от собаки, принадлежащей студенту, а сей студент уже кричит
на меня: “Отец, вы – пастырь Церкви, а проповедуете кровопролитие, вам бы нагайку, а не
меч духовный, в физиономию вам плевать!” И это говорит юноша священнику, который его
же учил грамоте! Но и этого мало: пишет жалобы и земскому начальнику, и архиерею, атте-
стует меня, как “презираемаго всеми”, как “угнетателя всех лучших сил и лиц в приходе”,
грязнит всю жизнь священника. И этого мало: собирает всю компанию товарищей, и объ-
являют они священнику, “оскорбившему студенчество” (читай: студенческую собаку) бой-
кот. Не забудьте, что все это – дети духовенства же, питомцы наших духовных семинарий…
Ведайте, что по жалобам сего студента мне пришлось перенести и “дознание”… Горько все
это, но еще более горько, еще более страшно, что простые мужички все это видят и говорят:
“Учите вы в своих семинариях на церковныя деньги своих детей, а они не только в пастыри,
но и в пастухи не годятся (ну, это, пожалуй, неправда: видите, как они заступаются за своих
собак, годились бы и в пастухи!). Лба не перекрестят”.

Ясно, что народ начинает терять доверие к нашим семинариям, а следовательно, и к
молодым священникам. А отсюда – один шаг до сектантства”.

Читаешь вот такое письмо, – а их немало получается – и думаешь: да где мы живем?
Ужели на святой Руси? Гд е ты, мать наша Русь православная?.. Ведь в языческой Японии
того не приходится видеть, что творится у нас. И там не станут издеваться над своим бон-
зою, там, сколько мы знаем, умеют уважать даже чужия святыни. Идолопоклонники знают
правила приличий, а наши мнимые христиане, нередко питомцы – увы! – наших духовных
семинарий, поступив в число каких-то “студентов”, становятся фанатиками неверия, закля-
тыми врагами родной Церкви и ея служителей, не щадят ничего священнаго, не хотят просто
пожалеть старика-священника, у котораго когда-то учились грамоте… Ужели нет способов
защитить сельских батюшек от этих хулиганов интеллигенции? Ужели священник должен
идти в наши суды, где нередко, ах, как нередко, сидят друзья-приятели вот этих же хули-
ганов, которые уж постараются выручить их из беды, а бедному священнику еще подлить
горечи в его и без того горькую чашу? Нет, не подобает преемнику апостольскаго служения
идти в мирской суд, когда его лично оскорбляют, поносят, издеваются над ним. Если всякий
христианин должен помнить заповедь Господню: блажени есте, егда поносят вам и ижде-
нут, и рекут всяк зол глагол на вы лжуще имене Моего ради, – тем паче сию заповедь дол-
жен носить в своем сердце тот, кому Господь поручил и других учить ей. Как он научит дру-
гих, если сам не исполняет ее? Сказано ведь: иже сотворит и научит, сей велий наречется
в царствии небеснем. В деле проповеди только то слово и сильно, которое идет от опыта
духовнаго. Св. Исаак Сирин говорит, что слово опыта есть живая вода, утоляющая жажду
души, а слово без опыта – что вода, писанная на стенах.

Отцы и братия! Архипастыри и сопастыри словеснаго стада Христова! Настают для
нас времена исповедничества, а может быть, и мученичества. Язычество грязною волною
врывается в среду христианства. Кажется, будто сатана вышел из бездны, чтобы обольщать
народы на четырех концах земли… Вера гаснет в сердцах тех, которые считали себя верую-
щими, а на место ея входит сатана в эти опустошенныя от всего добраго сердца и властвует
над ними. Ужас объемлет сердце, когда читаешь, что творится в Португалии, что еще так
недавно творилось в Испании, что грозит нашим единоверным братиям-христианам в Тур-
ции… С какою безпощадною злобою враги Христа издеваются над теми, кто не вотще носит
имя Христово! И особенно эта злоба услаждается в издевательствах и истязаниях над теми,
кто стоит ближе к Церкви: над служителями алтаря и иночествующими. Их прямо истреб-
ляют, как вредных животных. Да сохранит Господь нашу бедную Русь от такого несчастия!
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Ведайте, отцы и братия, что то, о чем пишет мне священник, что мы все видим воочию,
о чем пишут ежедневно патриотическия газеты – все это только начало болезням или, по
народному присловию – лишь цветочки. Будут и ягодки, если попустит Господь по грехам
нашим. Тайна беззакония уже назревает на земле. Заклятые враги христианства ведут свое
дело искусно и неутомимо. Готовьтесь к исповедничеству, готовьтесь к мученичеству. И тем
горше будет чаша наших испытаний, что нам поднесут ее не язычники, не римские воины, а
изменники Христу. О, они злее всех язычников, ибо они суть “сборище сатаны”, о котором
говорит Тайновидец. Что все нынешния поношения, кои нам приходится терпеть, пред теми,
какия ждут нас впереди, если попустит Господь! Грозы Божьи ходят вокруг нас. Господь
зовет всех нас к покаянию. Не у гражданскаго закона ныне искать нам защиты: не тот дух
веет ныне в тех сферах, откуда мы могли бы ждать этой защиты – не внесут ныне законопро-
екта, который защитил бы нас без наших жалоб от поруганий, из уважения только к нашему
сану и званию… Нет! Возьмем свой крест и бодро пойдем за Тем, Кто Сам впереди нас
вошел чрез крест на небо, крестом отверз врата небесныя, Кто и нам заповедь дал о кресто-
ношении, Кто силен и нас укрепить в сем подвиге благодатию Своею! Будем себе постоянно
напоминать слово великаго труженика и страдальца за проповедь Христова Евангелия Апо-
стола Павла: кратковременное легкое страдание наше производит в безмерном преизбытке
вечную славу, когда мы смотрим не на видимое, а на невидимое: ибо видимое временно, а
невидимое вечно (2 Кор. 4, 17). Это знал еще Царь Давид: при умножении скорбей моих в
сердце моем, говорит он, утешения Твои услаждают душу мою (Пс. 93, 19). А Господь –
слышите, что обещает? Радуйтеся и веселитеся, яко мзда ваша многа на небесех! (Мф. 5,12).
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№ 40

Монастырские «миллионы»
 

Во дни оны недавние, во дни всероссийской смуты и нашествия иудейскаго, враж-
дебные Церкви органы печати самым беззастенчивым образом лгали о несметных якобы
богатствах наших монастырей и огромных якобы доходах, получаемых нашими архиереями.
Помню, как я, бывший казначей Троицкой Сергиевой Лавры и, следовательно, знающий все
ея “богатства”, от души смеялся, когда в одной иудействующей газете прочитал провока-
торскую заметку, будто в Лавре преп. Сергия имеется капиталов на 75 миллиардов! Судите
сами, какое впечатление должны были от такого известия получить люди, завистливым оком
взирающие на монастыри! И это было в то время, когда Лавра, потратив сполна свои капи-
талы на постройку больницы-богадельни, призаняла еще несколько десятков тысяч у Геф-
симанскаго скита.

Но иудейская ложь не осталась без последствий. Государственная Дума, вероятно,
полагая, что в сих сообщениях иудеев есть хоть малая частица правды, высказала Свя-
тейшему Синоду пожелание об “уравнении” получаемаго архиереями содержания. И вот
собраны точныя сведения, какой архиерей сколько получает. Увы, оказалось, что есть епи-
скопы епархиальные, получающие не более 3 000 руб. и для “уравнения” им содержания,
примерно до 6 000 р., потребовалось “изыскать” до 33 000 р. из каких-нибудь источников,
а от архиереев затребовано мнение по сему вопросу. Скажу откровенно: нам, монахам, пре-
емникам апостольскаго служения, официально назначать себе ту или другую норму “содер-
жания” воспрещает совесть… Архиерей, в силу данной им присяги и уже по сущности сво-
его служения, нравственно обязан строго следовать примеру святых Апостолов, насколько
видит к тому возможность. А св. Апостолы в сем отношении строго держались правила,
которое один из них выразил так: имуще пищу и одеяние, то есть все необходимое, сими
довольни будем. Возглавляя поместную Церковь, как светильник на свещнике, епископ дол-
жен во всем быть образцом для своей паствы: самым делом, самым отношением к своему
материальному обезпечению он должен всем как бы говорить: смотрите на меня, будите
якоже аз: вем и алкати, вем и избыточествовати вем и лишатися… Как епископ, уже на осно-
вании Священнаго Писания и в силу Апостольских Правил, он имеет право пользоваться от
своей епархии всем, лично ему потребным: епархия должна ему дать приличное его сану
жилище, с храмом Божиим, потребное число священнослужителей при сем храме, певцов и
чтецов и всех их также обезпечить в необходимом; затем дать ему возможность совершать
поездки по епархии, дать стол, отопление, освещение, прислугу, канцелярию, лошадей и пр.
Все это он и может получить, и в большинстве случаев получает, хотя и не всегда от епар-
хии, так сказать – натурою. А на одежду и обувь, равно на так называемые карманные рас-
ходы, было бы довольно для него и ста рублей в месяц. Но совсем иначе стоит дело, если
принять во внимание необходимость для каждаго епископа стоять во главе всякаго рода бла-
готворительности во имя Христово. Еще св. Златоуст сказал: “широка заповедь сия”, и, сле-
довательно, как бы ни велики были суммы, отпускаемыя в распоряжение епископа на сие
дело, они все и всегда будут израсходованы им без остатка. Самым естественным источни-
ком для таких расходов, в силу Апостольскаго Правила 41-го, должны бы быть для епископа
доходы всех церквей его епархии, но, к глубокому сожалению, епископ, будучи по канонам
полным распорядителем церковнаго достояния своей поместной Церкви, на деле в насто-
ящее время лишен возможности быть таковым. Церкви несут часто непосильные налоги
на содержание духовно-учебных заведений и на другия епархиальныя и общецерковныя
нужды, причем сии налоги и распределяются, в силу необходимости, самими иереями на
их съездах. И архиерею представляется только право утверждать или не утверждать тако-
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вую раскладку, облагать же церкви новыми налогами нет возможности. Таким образом, сей
первый и законнейший источник для дел благотворения по личному усмотрению епископа
для него закрыт. Между тем, сим исчерпываются общие источники средств для благотворе-
ния, если не считать доходов собственно архиерейскаго дома, каковых во многих епархиях
вовсе не имеется, и архиерейский дом содержится, как например, в Вологде, при пособии
епархиальнаго свечнаго завода. Правда, есть еще источник для благотворительных расходов
по усмотрению епископа, но этот источник может быть и не быть, может быть очень значи-
телен и сокращаться до минимума и даже вовсе прекращаться. Рассчитывать на него никто
не смеет. Я разумею частныя жертвы православных мирян на дела благотворения, приноси-
мыя в личное распоряжение епископа благочестивыми людьми, желающими исполнить в
совершенстве заповедь Спасителя: да не увесть шуйца твоя, что творит десница твоя. Слава
Богу еще есть такия добрыя души. Они в своем смирении рассуждают: “Епископ есть Богом
поставленный пастырь и архипастырь, ему виднее нужды как Церкви Божией, так и бед-
ных сиротствующих; к нему вся эта беднота стремится за помощью; он имеет возможность
чрез священников узнать и степень нужды, и положение нуждающихся; да и Богу приятнее,
когда я делаю добро не по своему смышлению, а отсекая свою волю так, чтобы мне и не
знать: куда пойдет моя копейка, да не увесть о том моя шуйца! Та к делали и древние хри-
стиане. Итак, вручу мою лепту Богу чрез руки архиерея Божия”. Повторяю: такия души еще
есть в Церкви православной; расположить их к такому доброделанию может только благо-
дать Божия. Но много значит в сем деле и личность самого архиерея. Если он подвигом
личной своей жизни, благоговейным совершением богослужения, отеческим обращением
со всеми, особенно с детьми властным, сильным словом духовнаго опыта в проповедании
слова Божия как в Церкви, так и в частных беседах с пасомыми всех званий и состояний,
неусыпными заботами о сирых и вдовицах, о больных и несчастных, – словом: исполнением
завета апостольскаго: всем бых вся, да всяко некия спасу, – привлечет к себе сердца пасомых:
то можно сказать с уверенностию, что пасомые с любовию понесут ему свои лепты на дела
благотворения во имя Христово, как христиане времен апостольских слагали к ногам Апо-
столов целыя состояния. Но если епископ не входит в близкое общение с паствою, если его
слово не доходит до сердца пасомых, если он безучастно относится к безпомощной бедноте,
то никто не принесет ему и жертвы на благотворительность. Мы, епископы, должны с чув-
ством самоукорения взирать на светлый образ добраго пастыря, еще так недавно прошедший
пред нашими очами в лице незабвеннаго отца протоиерея Иоанна Кронштадтскаго. Если он,
иерей, облеченный силою свыше, имел возможность творить так много добра, то не пока-
зывает ли сие, что и в наше скудное верою, погруженное в эгоизм, житейский материализм,
время упадка нравов есть еще немало живых душ, ищущих света Божия, жаждущих благо-
дати, готовых нести к стопам добраго пастыря нескудныя лепты, лишь бы найти таковаго
пастыря, лишь бы удовлетворил он их духовную жажду, утешил скорбящее сердце, прими-
рил с Богом смущенную совесть… Ищите, пастыри и архипастыри, прежде всего царствия
Божия и правды его, водворяйте хотя начатки сего царствия Божия прежде всего – в сердцах
собственных, а затем и в сердцах пасомых ваших, и вы с благоговением, в умилении сердца,
сами воочию увидите, как верно обетование, что и материальныя средства для добродела-
ния вашего приложатся вам, ибо ведь еще в Ветхом Завете сказано, что рука дающаго не
оскудеет. Силен Пастыреначальник наш, Господь Иисус Христос, и в нашей немощи прояв-
лять силу Свою, лишь бы мы сознали и Ему постоянно показывали эту немощь нашу, лишь
бы в глубине сердца взывали к Нему: Господи, помози нашему маловерию! Грядет час, и
восстанут на суд Христов с нами пастыри, подобные отцу Иоанну, и осудят нас, если мы, в
пределах наших епархий и приходов, не будем но мере сил наших следовать стопами их.

Позволю себе сказать два слова по поводу предположений особой Комиссии при Свя-
тейшем Синоде об установлении равномерности в получаемых Преосвященными по епар-
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хиям доходов привлечь, для покрытия расходов по увеличению содержания некоторым
епископам, архиерейские дома и монастыри. Таковое привлечение архиерейских домов наи-
более обезпеченных кафедр я признаю совершенно справедливым, ибо полагаю, что никто
из святителей, более обезпеченных, не откажется поделиться, по долгу братской любви, с
своими собратиями, менее обезпеченными, да будет, по выражению св. Апостола Павла,
равенство. Что же касается Лавр и поименованных в указе монастырей, то, не входя в суж-
дение о том, тяжел или не тяжел будет сей новый налог на монастыри, я полагал бы более
справедливым обложить сим налогом все церкви и монастыри империи в самом малом раз-
мере, например, хотя бы 0,1 %, дабы каждая церковь, каждый приход принимали участие,
хотя в размере нескольких копеек, в расходах на содержание епископов. Это представляется
тем более справедливым, что подобный налог по 1 руб. с каждой церкви и монастыря, уже
установлен в виде увеличения платы за “Церковные Ведомости”, для повышения содержа-
ния чиновников центральнаго управления.

Епископы обслуживают нужды церковныя несравненно более, чем сии чиновники, и
их попечения и труды для приходских церквей несравненно сложнее, чем для монастырей. В
сем случае важно было бы установить самый принцип такого налога, ибо белое духовенство
облагает церкви в размерах до 35 и более процентов на свои сословныя нужды, (особенно
если считать прибыли от свечных операций), а епископ, будучи по канонам полным распо-
рядителем всего церковнаго достояния в пределах своей епархии, не пользуется и малым
процентом на дела благотворения по своему личному усмотрению. Справедливо ли это?..
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№ 41

Церковный школы и церкви
 

Церкви Божией дано великое обетование, что врата адовы не одолеют ея. Князь (диа-
вол. – Ред.) да хорошо знает это обетование, знает, что все его козни, все усилия будут безп-
лодны: Церковь пребудет до скончания века непоколебимою. И, однако же, в безумной злобе
своей пылая ненавистью к Главе Церкви Господу Иисусу, сокрушившему его главу, он выме-
щает свое поражение на вечной вражде к верным чадам Церкви и, не имея силы и возмож-
ности стереть с лица земли всю Церковь Божию, строит козни против тех народов, где наи-
более хранятся заветы Христа. Таков милостию Божией наш Русский православный народ.
Вот уже около тысячи лет, как наша Русь просветилась святым крещением и освятилась
верою православною. Но за то, что она восприняла святое учение Христово в самом чистом
его виде, как оно вышло от святых Апостолов, как изложено святыми отцами на Вселен-
ских Соборах, как выражено в творениях духоносных мужей – светильников Церкви вселен-
ской, – за это враг ненавидит Русский народ всею ненавистию и сею ненавистию по отноше-
нию к нам отравил всех западных христиан. Не зная, не понимая, да и будучи не в состоянии
понять, по гордости своей, глубину смиреннаго Православия, западные народы считают нас
“отсталыми”, непросвещенными, суеверными, чуть не варварами. Чужды мы им по духу,
чужды и они нам по всему их миросозерцанию. И вот чрез них-то, чрез их последователей
– наших интеллигентов, оторвавшихся от роднаго народа, враг и пытается с корнем вырвать
святое Православие из русской души. И никогда еще в истории Русскаго народа не было
для него столь благоприятнаго времени, как переживаемое нами. Никогда так мы, русские
люди, не были призываемы долгом совести и – скажу – чувством самосохранения стоять на
страже заветной святыни Православия, как ныне, – стойте же бодро, православные русские
люди: враг у дверей! Он захватил в свои цепкие руки нашу печать: среди гула и гама предан-
ных ему, якобы, “либеральных” газет едва слышится слабый голос патриотической печати. В
среду самой этой патриотической печати он вносит раздор и кружковщину: вместо братскаго
взаимнаго вразумления наши патриоты позволяют себе против своих собратий, патриотов
же, речи немирныя; а известно, что где немирство, там и вражда, там и самолюбие, там и
сам поджигатель всякой вражды – князь тьмы. Нашел он, враг Божий, и в высших сферах,
в среде наших законосоставительных учреждений усердных и верных себе слуг, которые не
зная Православия, не умея ценить этого сокровища, будучи ослеплены ненавистию ко вся-
кой вере, восстают наипаче против святой веры православной и воображают, несчастные,
будто стоят за прогресс, за просвещение, за благо человечества! Один Бог может вразумить
этих слепцов. Но их усилия не проходят без вреда для Церкви Божией, сущей в пределах
Русской земли. Кто из русских людей не знает, какой чудовищный, разрушительный для
Церкви законопроект выработали эти слепцы в Государственной Думе касательно вероис-
поведаний неправославных? Теперь подбираются к народной школе. Та к как открыто идти
против церковных школ еще неудобно, а школы эти являются у наших лжелибералов бель-
мом на глазу, ибо имеют своею задачею главным образом воспитание народа в духе Церкви,
то придумали предлог: надо-де объединить все школы в одном ведомстве. Несмотря на всю
очевидную ложь самаго принципа такого объединения, несмотря на то, что он и не может,
и не будет проведен в жизнь, да и сами проповедники его в него не верят, – несмотря на все
это он выдвинут, и в настоящее время вопрос о судьбе церковной школы уже обсуждается
в Государственной Думе. А пока что подготовляется почва к его решению в желательном
для врагов Церкви смысле. Церковную школу всячески поносят, клевещут на нее и в печати,
и в разных собраниях, лишают ее средств к существованию, хотят ее измором довести до
закрытия. Министерския, земския и всякия другия школы – родныя детки нашей Государ-
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ственной Думы, а церковныя – пасынки или падчерицы. Для тех просят 10, дают 12 милли-
онов, а для церковных жаль и одного. Но и этого всего мало. Дан знак, и началась агитация
против церковных школ на местах. Казалось бы: раз составлены “сети” школ, разграничены
пределы земских и церковных, как это ни странно, но пусть так: пусть каждая школа и живет,
и действует в своих, ей указанных, пределах. Та к нет же, пускаются в ход даже такия меры,
как явный обман духовенства… У меня, в епархии, был такой случай: существовала школа
церковная лет 12; помещалась в доме одного “благодетеля”, торгующаго в Петербурге чем-
то; этот благодетель решил перестроить здание школы, дал средства, поручил дело заведу-
ющему – священнику. То т и трудился, уверенный, что трудится для церковной школы, но
когда здание было окончено, в нем поселилась земская школа… Ни указание на сеть, ни
право давности существования тут школы – ничто не помогло. Один богач от себя внес 500
руб. на содержание этой, можно сказать – украденной у Церкви школы, пока земство ассиг-
нует на ея содержание средства. Тоже благодетель! А земства наши, известно, не всегда так
расположены к церковным школам, как наше Сольвычегодское, ассигновавшее на церков-
ныя школы ежегодное пособие по 10 500 руб., и Яренское, в прошлом году ассигновавшее
13 000 руб., а ныне 22 015 руб. Большею частию земства не брезгуют не только тем, что
плохо лежит, но и прямо краденым. Как иначе назвать в самом деле хотя бы вышеупомя-
нутую школу, как не украденною у Церкви? Строителю-благодетелю надо было иметь на
месте священника в качестве наблюдателя за постройкой: он и повел дело так, что недогад-
ливый батюшка воображал, что трудится для церковной школы. Но и этого мало. Врагам
Церкви надобно создать иллюзию, будто сам народ не хочет церковной школы. И вот явля-
ются приговоры крестьян о передаче церковной школы в земство. Составить такой приговор
нетрудно: стоит только внушить крестьянам, что на церковную школу они-де обязаны давать
и сторожа, и отопление, обязаны ремонтировать, а земская школа – самое милое дело: ничего
не надо, ни о чем не заботьтесь, все будет дано от земства. Крестьянин не рассуждает, что
земство-то с него же берет на школы. И пишут приговоры… А чтобы приговор имел больше
силы, чтобы производил там, где им, врагам Церкви, нужно, большее впечатление, делают
так, что агитация ведется тайно от священника. Агитаторы действуют прежде других на цер-
ковнаго старосту, прельщают его разными обещаниями. И вот батюшка и во сне не видел, а
дело уже совершилось наяву: приговор составлен… Пока еще немного таких приговоров, но
в таких делах важно начало. Важно то, как отнесутся к таким, несомненно подстроенным,
приговорам власти церковныя и гражданския. Простой народ не всегда может по достоин-
ству оценить церковную школу и легко поддается влиянию агитаторов, обещающих великия
и богатыя милости от светскаго ведомства. Ведь ему дорог каждый грош, хотя он и рублей
не жалеет на водку. Но церковные старосты суть лучшие люди прихода, по крайней мере, это
– избранники прихода. Вот почему я счел благопотребным обратиться к ним с своим архи-
пастырским словом, объясняя им преимущества церковных школ и призывая к помощи свя-
щеннику в заботах о школе. Напечатав свое обращение в “Епископ. Вед.”, я распорядился,
чтобы каждому церковному старосте был вручен и отдельный оттиск моего послания.

Церковным старостам Вологодской епархии
От Никона, Епископа Вологодскаго и Тотемскаго
Призываю, братие, на всех вас, труждающихся для Церкви Божией, благословение

Божие.
Святейшему Синоду благоугодно было в последнее время обратить особенное внима-

ние на благоустройство церковноприходских школ. Указом от 31 июля сего года он пред-
писал: установить ежегодные обязательные взносы со всех церквей и монастырей Импе-
рии на эти школы и каждый год производить тарелочный сбор также во всех церквах и
монастырях в продолжении святок: с 25 декабря но 6 января. Церковныя школы имеют
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свое начало в глубокой древности. 900 с лишком лет тому назад наш равноапостольный
князь Владимир, просветитель Руси, крестив киевлян, повелел обучать детей в школах под
руководством священников; в древней Руси, до Императора Петра Великаго, все школьное
учение находилось под руководством Церкви. Вот почему вечно блаженной памяти в Бозе
почивший Самодержавный Миротворец Император Александр III, в Своих царственных
заботах о просвещении народа воскресил замиравшую церковную школу и, по Его держав-
ному мановению, в течение последних 26 лет стали быстро возникать по лицу родной земли
церковноприходския школы, и число их теперь достигает до 46 000. И ныне благополучно
царствующий Самодержец Всероссийский, верный заветам Своего Отца, благочестивей-
ший Император Николай Александрович много раз высказывал Свое Царское благоволение
к церковноприходским школам. Кто же должен более всех заботиться о сих школах, как не
духовенство и те православные русские люди, которые ближе всех стоят к духовенству –
вы, церковные старосты? И мы, архиереи, с благодарным чувством свидетельствуем, что
церковные старосты почти везде являются самыми усердными помощниками священникам
в их заботах о церковных школах. Спасибо им, добрым ктиторам святых Божиих церквей,
что они своим русским сердцем понимают, как эти школы дороги и полезны народу нашему,
потому что ведут детей народа под благодатную сень храма Божия и воспитывают их в
страхе Божием. К глубокому прискорбию, находятся среди старост, правда, очень немно-
гие, такие, которые не только не сочувствуют церковным школам, но и восстают против
них, говорят, что их надо передать земству или министерству, указывают на то, что они
тягостны для церквей по расходам на них. Забывают они, эти старосты, что они должны
защищать все, что носит на себе имя Церкви, что принадлежит Церкви, забывают, что их
обязанность всеми мерами помогать пастырям Церкви в их святых заботах о просвещении
народа, помогать и мне как архипастырю Церкви Вологодской в благоустроении церковных
школ. Не хотят такие старосты подумать, что, восставая против церковной школы, они
возстают против власти церковной, против меня недостойнаго, но Богом поставленнаго
их архипастыря. Признаюсь: я этого не ожидал от старост церковных в нашей, всегда
мирной, послушной своим архипастырям епархии. Сам я вырос в селе, с детства привык
уважать церковных старост, как лучших православных людей в приходе, как избранников
всего прихода, и всегда видел, с какою любовию, с каким сыновним доверием относятся они
не только к распоряжениям церковной власти, но и к распоряжению своего приходскаго
священника. Мы живем, братие, в скорбныя для Церкви Божией времена. Ныне не редкость
встретить даже среди именующих себя православными людей, критикующих церковную
власть, не желающих ей подчиняться. Скорбно все это видеть. Не так заповедал нам Хри-
стос Спаситель наш. Он сказал св. Апостолам: слушающий вас, Меня слушает, и отмета-
ющийся вас, Меня отметается. Слова эти относятся и ко всем нам, пастырям Церкви,
яко преемникам апостольскаго служения в Церкви, облеченным благодатию священства
и архиерейства. И терпим мы, пастыри, всякия поношения и непослушание от своих же
словесных овец. И вот что особенно скорбно. Христос сказал: овцы слушают гласа сво-
его пастыря, а наши овцы нередко требуют, чтобы мы их слушали. Терпим мы от нера-
зумных мирян такое непослушание, молимся, чтобы вразумил их Господь; но вы-то, кти-
торы храмов Божиих, вы – избранники приходов! Возможно ли допустить, чтобы среди
вас находились противники воли своего архипастыря? Если о мирской, гражданской власти,
сказано: проявляющийся власти противится Божию повелению, то судите сами: как же
можно противиться власти Богом поставленных пастырей и архипастырей? Повторяю:
в моей епархии немного таких противников среди церковных старост, и я отечески призы-
ваю таковых к послушанию, я прошу их помогать мне в благоустроении церковных школ, я
объявляю им, что Святейший Синод разрешил каждый год расходовать из церковных сумм
на церковноприходския школы даже без всякаго разрешения от архиерея до 50 рублей, а
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теперь призывает всех нас и еще больше уделять на это святое дело народнаго просве-
щения в духе матери нашей св. Церкви православной. Я вынуждаюсь с болью сердца объ-
явить и то, что те старосты, которые будут отказывать церковным школам в посильной
помощи, которые будут вредить им, подговаривать прихожан к передаче сих школ в веде-
ние земств или министерства, такие старосты будут мною увольняемы от должностей
как ослушники воли епископа, как не радеющие о благе детей своего прихода. Ведь всякая
копейка, всякая охапка дров, все то, что даст храм Божий на родную ему церковную школу,
все это – Богу приятная жертва на просвещение светом Христовым детей приходских.
Пусть от трудовой свечечки, которая горит в храме Божием пред ликом Божиим, заго-
рится огонек и в детской душе, тот огонек света Христова, который согреет душу ребенка
познанием заповедей Господних. Знаю, что и храмы Божии имеют свои нужды, но ведь
и священник, и архиерей знают эти нужды не хуже, чем старосты: они, конечно, рассу-
дят, сколько какой храм может дать на школу, не обременяя себя. Хорошее дело украшать
храмы золочеными иконостасами, но еще лучшее дело украшать душу детскую Христовым
учением. Хорошее дело повесить большой колокол, но еще лучше и Богу приятнее научить
деток хвалить Бога в храме святом своими нежными детскими голосками. Не худо стро-
ить высокую колокольню, но несравненно лучше возвышать детския сердца к Богу науче-
нием их молитвам и песнопениям церковным. А всему этому учит наша церковная школа,
всего этого требуйте от нея вы, церковные старосты, и вы будете вправе этого требо-
вать, если не будете скупиться уделять, конечно, с согласия священника, некоторыя лепты
из церковных сумм на церковныя школы.

Братия! Я еще раз повторяю: враг Церкви Божией, враг Самого Христа незаметно
подкрадывается к нам. Берегите детей прихода от его козней! Этот враг – тот, кто учит
детей, будто в Церковь Божию незачем ходить, будто Царя не следует почитать, будто
и Бога нет… Если, помилуй Боже, есть где такие учителя или учительницы, то ни гроша
не давайте на них, пишите о них мне: я не потерплю таких учителей и учительниц…

Милость Божия буди с вами.
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№ 42

Два русских князя – защитники идолопоклонства
 

В одном из моих дневников я отметил, как постепенно подмениваются наши поня-
тия, как хочется кому-то подменить все наше православное миросозерцание, перевоспитать
народную православную душу на новый лад… Для этой цели не жалеют никаких средств,
все пущено в ход, особенно печать и школа. И дело идет быстрым темпом: даже старики,
даже люди, когда-то отстаивавшие наши заветные идеалы, как будто под влиянием какой-то
духовной эпидемии, постепенно заражаются новыми понятиями и притом хотят выдавать
их за заветы Христа… Не хотелось бы думать, что это – подслуживанье кому-то из власть
имущих; ведь и самые благонамеренные “власть имущие” не безгрешны, могут ошибаться,
а следовательно, уже в силу самой благонамеренности своей и честнаго отношения к долгу
своему, охотно признают свои ошибки. Не нуждаются они в льстецах, готовых защищать их
ошибки: напротив, таких льстецов они гонят от себя прочь… Да тут, повторяю, даже и не
лесть: тут просто признаки духовной заразы новыми понятиями, в основе коих лежит тол-
стовское непротивление, самый расплывчатый либерализм, коим хочется кому-то подменить
Христово учение о любви.

На эти мысли наводят меня многия явления в нашей журналистике. Вот, например,
в своем “Гражданине” известный когда-то патриот князь Мещерский, отвечая “Колоколу”,
печатает “Открытое письмо храброму борцу за православие, спрятавшемуся под буквами П.
К.”. Князь не стыдится открыто стать на защиту постройки в Петербурге идольскаго капища,
причем слова “языческия капища” ставит в знаки вносные и подчеркивает, очевидно, находя
такое название несоответствующим в отношении буддийской молельни. Очевидно, также,
что для него, как и для другого князя-редактора (Ухтомскаго), собиравшаго, как писали,
пожертвования на это капище, буддийская вера не есть языческая. У сих господ, кажется,
понятия о язычестве совершенно своеобразныя, и спорить с ними безполезно. Для нас же,
православных, языческие идолы такая же скверна, как и древний оный Перун. Мы помним
сказанное в слове Божием, что “идоли язык – бесове суть”. А где бесы, там и мерзость, там
и великое оскорбление нашего православно верующаго сердца. Князья придут в ужас, что
я, православный архиерей, говорю это? Не взыщите, ваши сиятельства: в сделку с совестью
входить не умею и как учит меня святая Церковь, тако верую и исповедую. Называйте меня,
как угодно – верую, что вся православная Русь будет не на вашей, а на моей стороне; ибо
она еще не отреклась от учения церковнаго. И уж, конечно, не вам учить Церковь Божию, и
ваша брань не страшна нам, верным ея чадам и служителям.

А крепко бранится князь Мещерский. Он величает всех нас, православных русских
людей, начиная с высокопреосвященнаго Томскаго Макария, этого глубокочтимаго всею
Русью святителя-миссионера, меня и г. Трубникова, горячо протестовавших против капища
языческаго в столице, и кончая союзниками, величает “лицемерами-фанатиками”, “узко-
мозглыми лжесынами Православной Церкви”, “круглыми невеждами”, “донкихотами”,
даже “преступниками”, обвиняет нас “в безумной, гнусной по притворству трусости” за
нашу мать-Церковь, в “бешеном фанатизме”, в “жажде избиения людей и потоков крови во
славу Церкви”, говорит, что мы “требуем небывалаго акта насилия у Государя”… Он дерзает
обращать к П. К., а следовательно, и ко всем нам, держащимся строго церковнаго воззре-
ния, грозныя слова Господа нашего Иисуса Христа, обращенныя Им некогда к книжникам и
фарисеям: “горе вам, книжники и фарисеи лицемеры, яко внеуду являетесь человеком пра-
ведни, внутрьуду же есте полни лицемерия и беззакония!” И эти слова в своем дневнике он
повторяет трижды… Мы не будем отвечать ему бранью на брань, мы только напомним ему,
что Христос Спаситель был сердцеведец, а он, князь, еще не имеет сего дара. Христос видел
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и читал в сердцах книжников и фарисеев их лицемерие и беззаконие, а князю еще не дано
этого. Почему он думает и на всю Россию кричит, что мы лицемерим и фарисействуем, когда
протестуем против осквернения идольским капищем нашего царствующаго града, носящаго
имя апостола Петра и стоящаго на местах, некогда освященных стопами благовернаго князя,
святаго Александра Невскаго, коего и мощи здесь почивают? Кто дал ему право говорить о
нас, будто мы “полны беззакония и лицемерия”? Вы были, князь, в нашем болящем, изму-
ченном сердце? Вы видели там наши беззакония? Стыдитесь, ваше сиятельство! Правда, и
мы, как и вы, не без греха, но не вам обличать нас в грехах наших. Мы плачем от душевной
боли за все то, что творится на несчастной Руси, а вы изволите говорить, будто мы лицеме-
рим, будто мы находимся “в припадке бешенаго фанатизма”… Вы даже клевещете на нас,
будто мы “требуем насилия и даже пролития крови над группою буддистов и над строюще-
юся их молельнею” – да ведь это уж совершенная клевета, клевета непростительная в устах –
не иудея какого-нибудь, а благороднаго “потомка великаго Карамзина”, как вы часто любите
себя величать! Вы даже не хотите нас признать христианами, вы так и говорите: “вы даже
не христиане”, и ссылаетесь на слова Христа Спасителя, не имеющия ни малейшаго отно-
шения к религии: “воздадите кесарево кесареви”… Будда – не кесарь, и мы – не покоренные
кесарем иудеи.

Что касается невежества, то позвольте, князь, вернуть это обвинение с большим пра-
вом по вашему адресу. Вы изволите уверять нас, что “буддисты не язычники, а чтущие сто-
летиями единаго Бога”, а того и не подозреваете, что сии буддисты никакого единаго личнаго
Бога и не признают. Вы уверяете нас, будто они “от своего Будды воспринимают для жизни
заветы веры, нравственности и любви к ближнему, совершенно одинаковые с теми, какие
проповедует Христова Церковь”. Ах, князь, позвольте вам доложить, что просто стыдно за
вас: вы-то и есть “круглый невежда”, не умеющий отличить божественнаго откровения Хри-
стова от бредней индийскаго царевича, вы-то и не подозреваете, что чрез это становитесь
рядом с некиим лжецом Нотовичем, измыслившим целую книгу с целию доказать, что Хри-
стос Спаситель все позаимствовал у буддистов в Своей молодости, но ведь это уж – простите
– даже и не невежество, а хула на Духа Святаго… Ведь если учение Будды “совершенно оди-
наково” с учением Христа, то зачем и приходил на землю Христос? Зачем и умер, и воскрес?
Ведь вот до чего можно договориться, князь, – до полнаго отречения от Христа… Советуем
вам почитать о том, что такое буддизм в сочинениях покойнаго Никанора, архиепископа
Одесскаго, архиепископа Нила Ярославскаго, архиепископа Вениамина Иркутскаго, прото-
пресвитера Аквилонова и профессора Ал. Ив. Введенскаго в его докторской диссертации.
Если же эти сочинения покажутся вам слишком тенденциозными, как писанные служите-
лями Церкви, то загляните хоть в книгу И. А. Подгурскаго о буддизме и проф. Рис Девиса…
Очевидно, ничего вы из сей литературы не изволили читать, а судите о буддизме с видом
знатока предмета и учите нас, что учение Будды “одинаково” да еще “совершенно одина-
ково” с учением Христа… Ах, князь! Как жаль вас, как стыдно за ваше поистине “круглое”
невежество в сем деле!..

Вы становитесь настоящим адвокатом буддистов: вы называете их “безвредными и
кроткими”, вы ссылаетесь на их якобы “уважение” к православной Церкви, как на отличи-
тельную будто бы черту буддизма, вы уверяете, что никакой опасности от пропаганды буд-
дизма не может быть. Но и мы не говорим о такой опасности: мы говорим лишь о соблазне.
Нет сомнения, что найдутся в среде нашей интеллигенции и такие, которые пойдут в идоль-
ское капище, правда, из празднаго любопытства, но если бонзы какие там будут жрецы,
предложат им, особенно дамам, кинуть на горящие уголья горстку благоуханных трав, то
не задумаются исполнить такой обряд: “что ж-де тут преступнаго? Надо уважать и чужую
религию, хотя бы она была и заблуждением”… А того не вспомнят сии новые идолопоклон-
ники, что во времена оны древния именно вот этого приличия и требовали от христиан но
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крепкие духом святые мученики отдавали свои руки на сожжение, а желания язычников не
исполняли. Таков был св. Варлаам, котораго прославил в своем слове св. Василий Великий
за то, что тот не сбросил со своей руки фимиам, когда язычники держали его руку над горя-
щими углями, пока все персты руки не отпали… А мы знаем примеры из нашего времени,
что такое “уважение” чужой вере оказывалось нашими православными… Бог им судия!

Но, повторяю: дело не в опасности “пропаганды”. Дело в глубоком оскорблении рели-
гиознаго чувства православно верующих. Видеть идолов в родной столице, идолов, коих
отцы наши низвергали и влачили по земле, видеть идольское капище, за разорение каковых
Церковь прославляет многих святителей, видеть всю эту мерзость на стогнах царственнаго
града, – вот что обидно для нас. Мы не препятствуем идолопоклонникам кланяться своим
идолам в их жилищах, но публичное оказательство такой, по нашим убеждениям, нечести-
вой веры, такого служения, идолам или бесам – для нас это одно и то же, – видеть капище,
возвышающееся превыше наших храмов православных, – вот что невыносимо для нас! И
ужели протест, простой протест против сей, повторяю, мерзости языческой, ужели заслу-
живает того, чтоб нас обозвали “фарисеями, полными беззакония и лицемерия”?.. Пожа-
лейте, князь, русских православных людей! Ужели вам какие-то идолопоклонники дороже
нас, миллионов православных?

Вы обвиняете нас, князь, в “ненависти к безвредным и кротким буддистам” и в том,
что мы “не предпринимаем подвигов отстаивания православия в народе проповедью”.

Вы говорите: “Ужели между вами, уверяющими, что вы стоите за православие, и исте-
рически плачущими над буддийскою молельнею, не найдется даже одного, чтобы пропове-
дывать любовь к православной Церкви в той народной среде, откуда уходят тысячи в штунду
и баптизм? На это вы нейдете: это – подвиг, это – самопожертвование, это нарушает комфорт
шталмейстеров Трубниковых и Ко, а идете на то, что легко и ничего не требует, кроме беше-
ной слюны – на донкихотизм…” Благодарим, князь, за наставление, хотя “бешеной слюне”
место бы в жидовской газете, а не в дневниках вашего сиятельства. Но в том-то и горе, что
живете вы где-то на луне и не видите, не знаете, как мы глубоко болеем душою не только
по поводу осквернения царственнаго града капищем, но и о всем том, что творится в недрах
самой Церкви, благодаря тому, что в последние годы как будто кто-то отдал ее, мать нашу,
на поругание и расхищение… Церковь Божия – вечное учреждение: она пребудет до скон-
чания века, но измена ей гибельная для изменников, и ужели наши люди, мнящиеся быть
государственниками, перестали быть христианами, ужели их христианская совесть молчит,
когда они требуют не полагать преград всякаго рода соблазнам в виде лжеучений, имже
числа несть, вторгающимся в недра Церкви? Ужели они не ответят Богу, когда видят, что мы,
пастыри Церкви, изнемогаем в борьбе с сими соблазнами, что недостаточно “проповеди”,
чтоб оградить от них народныя массы, ибо соблазнители пускают в дело и ложь, и обман,
а нередко и насилие? Ужели не боятся они суда Божия и страшной ответственности пред
историей? Ужели и вы, князь, не боитесь всего этого, приравнивая учение Христово к уче-
нию Будды и соблазняя своих читателей? Надо пожалеть терзаемую Россию…

Не пророки мы, но мы крепко уверены, что с той минуты, как народ Русский отречется
от Православной Веры – он исторически перестанет существовать. Вот почему и тщатся все
враги наши отравлять наш народ всякими лжеучениями, вот почему стремятся оскорблять
наше религиозное чувство всякими поблажками врагам нашей святой веры… Ужели и вы
туда же?..

Говорят, что таможенное ведомство, в котором идут хлопоты о снятии пошлин с идо-
лов, запросило министерство финансов: смотреть ли на идолов, как на товар, или же при-
знать их священными предметами (предметами религиознаго почитания)? И оттуда пришел
якобы ответ: министерство финансов считает идолов простым товаром… А, впрочем-де,
спросите мин. внутрен. дел… Любопытно, как ответит на сей вопрос последнее министер-
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ство. Ужели оно уступит, согласится принципиально признать сих идолов “святынею”, с
которой брать пошлину есть кощунство?..

Впрочем, мы живем в такое время, когда ничему не приходится удивляться. Ведь
можно подумать, что государство, в лице авторов вероисповедных законопроектов и их еди-
номышленников, давно решило, что для него все веры равны, ибо все они – одно заблужде-
ние, пережиток давно минувших дней, и нужны лишь для обуздания некультурных масс…
Ведь кто близко вчитывался в разные вероисповедные законопроекты, тот не может не заме-
тить этого духа, веющаго во всех их… Еще слава Богу, что и в среде тех, кому Государь вве-
рил рассмотрение сих законопроектов, есть люди верующие, есть люди, понимающие всю
гибельность их для родной земли. Вот почему мы не теряем надежды, что сии русские люди
не допустят в законах о вероисповеданиях таких оскорблений православного религиознаго
чувства, каким является постройка языческаго капища в столице, в недалеком расстоянии
от православнаго храма. Если закон воспрещает строить театры близ храмов, тем паче он
должен воспретить постройку капищ в столице православнаго русскаго царства.

Этот дневник был напечатан в “Колоколе” 22 октября. А 24 октября два князя-редак-
тора ответили мне, каждый в своей газете. Ответы очень характерные не только для их авто-
ров, но и для того общества, коего они являются представителями: настоящие римляне вре-
мен кесаря Августа или Тиверия! Не достает разве только римскаго патриотизма, а пантеон
уже имеется…

Князь Мещерский в своем “Гражданине” уделил мне ровно 12 строк, из коих в 6-ти
поучает меня “пещись об удовлетворении жгучих нужд Вологодской епархии и о врачева-
нии многих ея ран и недугов, а не писать в уличных газетах (поздравляю почтенную редак-
цию “Колокола” с новым чином, пожалованным ей князем Мещерским!) и не давать места
в сердце, чтоб ненавидеть и ругаться”, в остальных 6-ми строках уверяет читателей своего
“Гражданина”, – благо они не читают “уличной газетки” “Колокол”, – будто мое обращение
к нему “преисполнено злостью, ненавистью и ругательствами, вряд ли устам епископа при-
личествующими”. Таков мне княжеский ответ. На первое скажу, как ни трудно мне управ-
лять моей обширной епархией, но моя же архиерейская совесть настойчиво требует ограж-
дать моих пасомых, читающих издание князя – защитника капищ идольских, от соблазна, а
потому я должен находить и на это время. На вторую выходку следовало бы почтительнейше
просить его сиятельство перепечатать мою “отповедь” в “Гражданине”, чтобы его читатели
могли воочию видеть: есть ли там “злость, ненависть и ругательства, устам епископа непри-
личествующия”? Но ведь это безполезно: для князя выгоднее скрыть от своих читателей
то, что я писал в обличение ему, пусть-де они останутся в уверенности, что епископ Никон
носит “в своем сердце злость, ненависть и ругательства”, что он “не уважает свой сан и
его, князя, старость”… Мне остается просить моих читателей еще раз перечитать мою ему
“отповедь” и помочь мне найти в ней “злость, ненависть и ругательства”. Я думал, что имею
дело с мужем мудрым, а оказывается – нарушил правило премудраго Соломона (Притч. 9, 8).

Другой князь, редактор “С.-Петербургских Ведомостей”, уделяет мне 120 строк, на
которыя позволю себе ответить также открытым письмом.

Ваше Сиятельство, милостивый государь!
Вам угодно было причислить меня к последователям Торквемады за то, что я горячо

протестую от лица миллионов православных русских людей против постройки в царствен-
ном граде св. Петра идольскаго капища. Но ведь Торквемада проповедывал костры для ина-
комыслящих, а я еще не присуждал вас на костер: за что же такой строгий суд надо мною?
Читая ваше открытое письмо, я сначала порадовался и хотел уже печатно просить у вас изви-
нения в том, что с голоса многих газет обвинял вас в сборе пожертвований на капище: ока-
зывается, вы считаете роль такого сборщика “дикою и невероятной”. Но то, в чем вы изво-
лите сознаваться, что вы приглашены и, конечно, не отреклись быть членом комиссии по
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постройке идольскаго капища, с нашей православной точки зрения, еще более дико, неверо-
ятно – грешно. Ведь это с вашей стороны вклад в дело идолослужения, жертва уж и не день-
гами, а своим трудом, своими, Богом вам данными способностями и силами… Простите,
как архиерей, вопрошаю вас: какой же вы “верный сын нашей матери-Церкви”? Мне больно
писать эти строки, ибо не вы один находите возможным в наше время совмещать служение
Христу с служением идолопоклонству!.. Нет, князь, лучше бы, если бы ваши руки не каса-
лись этого нечистаго дела!

Прошу извинения, что я не назвал по имени того царевича, о коем упомянул в своей
статье, полагая, что вам хорошо известно это имя, как изучавшему буддизм. Я разумел Будду,
а не угодника Божия царевича Иоасафа, который жил спустя тысячу лет после Будды. Веро-
ятно, вам пришла на память известная легенда из “отреченной”, непринятой Церковию лите-
ратуры, в коей, действительно, представлена попытка переделать буддийския бредни на хри-
стианский лад. Но ведь преподобный Иоасаф ни малейшаго отношения к той легенде не
имеет. Знаю, что у немцев существует стремление все жития святых Божиих обращать в
легенды и сближать с языческими мифами, чтобы подорвать наше к ним уважение, но ведь
мы – православные христиане и понимаем, но каким побуждениям это делается. Судите
сами: ведь если Будда и царевич Иоасаф, угодник Божий, одно и то же лицо, то выходит,
что наша Церковь празднует память Будды 19 ноября… Да не будет такой хулы на Церковь,
Христову невесту непорочную!

Вот, князь, что хотелось мне сказать по поводу вашего открытаго ко мне письма. Уж
слишком наболела на душе эта переоценка ценностей, эта постепенная подмена нашего
искони православнаго миросозерцания разными суррогатами религиозных и нравственных
понятий в духе религиознаго безразличия! И грешно нам, архипастырям, молчать в такое
время, относиться ко всему этому безразлично, равнодушно. Может быть, по немощи нашей,
иногда сорвется с пера и горькое, слишком горькое слово, но простите: в нашей совести
грозно звучит слово Свидетеля вернаго и истиннаго, имеющаго очи, как пламень огненный,
и в устах Своих обоюдуострый меч: “о, если бы ты был холоден или горяч! Но как ты тепл,
а не горяч и не холоден, то низвергну тебя из уст Моих!” (Откр. 3, 15–16)…

Желаю вам милости Божией, ваш искренний доброхот,
Никон, епископ Вологодский и Тотемский.
25 октября 1910 г.
Примите, князь, мою благодарность за вашу деликатность: вы прислали мне № своей

газеты, где напечатали мне ответ, чего, к сожалению, князь Мещерский не счел нужным
сделать…
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№ 43

Горе от пьянства и – о тщеславии
 

Недавно я писал в своем дневнике о великих скорбях пастырскаго служения в наше
грешное время, говорил о том, что ныне добрый пастырь есть истинный крестоносец, не
потому только, что носит крест на персях своих, но главным образом потому, что, подобясь
великому Крестоносцу всемирному Господу Иисусу, состраждет Ему скорбями своего слу-
жения, сораспинается с Ним на своем кресте, терпя поношение от врагов Его Церкви святой.
Не падайте духом, добрые пастыри! Мужайтесь! С вами Христос! Он не покинет верных
Ему соработников Своих. Он и силы подаст, и дух укрепит, и сердце в скорбях ваших утешит
тою несказанною радостию, которой не ведает мир, которою радуются небожители, которой
никто-никто не отнимет у вас!

Но что сказать тем пастырям, которые забывают свой долг, которые блазнят верующих
своих же пасомых, которые предаются тем же порокам, коими заражены их пасомые? А
немало и таких пастырей, и какую же великую скорбь причиняют они своим архипастырям!
Думаю ли они об этом? Знают ли?..

Освящал я недавно храм в такой местности, где пьяное буйство доходит до тех ужасных
проявлений – даже больше, – чем какия описаны в книге Родионова “Наше Преступление”.
У г. Родионова пьяные парни мстят своему односельчанину за то, что он богаче их живет,
что не разделяет с ними компаний, за то, что он лучше их… А здесь убивают людей ни за
что, ни про что, так себе, из молодечества, из-за какого-то безумнаго рыцарства, из желания
показать, что “любуйтесь-де на меня: вот я каков – ничего не боюсь, на все-де готов!.. Отца
родного не пожалею, коли встретится!” И не жалеют: побьется пьяный парень “о заклад”
с буйными товарищами, что перваго встречнаго убьет, и выходит с финским ножом, и если
встретит отца родного, то и его не щадит: “смотрите-де, я не трус!”… Бывали случаи.

Понятно, что в таких местностях и пастырям нужно быть постоянно на страже: редкий
праздник проходит без убийств. Исправник говорил мне, что за полгода в этом краю, в трех-
четырех волостях, было до 56 убийств! В том селе, где я служил на сей раз, лет 30 назад убит
был даже священник за то, что боролся с пьянством. И надо сказать правду: духовенство в
этих местах старается быть на высоте своего положения. Но, к сожалению, не все священ-
ники таковы. И вот эти-то исключения и служат великим соблазном для народа.

Накануне освящения храма я хотел посетить местную больницу. Но мне сказали, что
там больных нет, а только раненые. – Какие же раненые? – спросил я. Отвечают: недавно был
праздник, была обычная здесь поножовщина, и в больницу привезли несколько молодцов
израненных. Больно мне стало, и я решил за всенощной сказать слово сильнаго обличения
этому дикому обычаю. Говорил я горячо, обращался к совести христианской, грозил судом
Божиим, стыдил, указывал на вред пьянства, на безчеловечие буйнаго обычая, просил, умо-
лял бороться с этим злом всеми мерами, советовал образовать общество трезвости и винов-
ным грозил строгими епитимиями. Женщины плакали, мужчины стояли, повесив головы,
а иные вздыхали. Видно было, что народ сознает свою вину. Я указывал им на благодать
Божию, которая всегда готова на помощь грешникам, когда они каются, указывал средства
укрепить свою слабую волю в борьбе с пьянством и буйством. Когда я кончил, послышались
слова благодарности: “Спасибо тебе, владыко, спасибо, родной!” В праздник, имея в виду,
что не все были за всенощной, не все меня слышали, я в своем слове снова повторил главныя
мысли вчерашней беседы, а потом просил почтеннаго волостнаго старшину посодейство-
вать духовенству в борьбе со злом. Надо было действовать быстро, чтобы не прошло доб-
рое впечатление моих увещаний. Народ, слава Богу, еще чтит своих архипастырей, и наше
слово, хотя оно и не всегда жжет сердце, ложится на душу простаго человека добрым семе-
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нем. И я имел утешение потом получить от одного из священников извещение, что как в дни
освящения храма, так и следующий за ними храмовой праздник не было прежних буйств,
не было ни одного убийства, а скоро затем узнал, что и возникло и общество трезвости.
Оставалось радоваться и благодарить Бога. Но, видно, и сатана не дремлет в таких случаях.
И он причинил мне тяжкую скорбь, какой я не ожидал. Прошел месяц после моего посеще-
ния, и я получаю от общества трезвости донос, что один из священников, дав обет воздер-
жания, успел уже трижды нарушить его в приходе и притом публично… Даже у постели
больнаго, при напутствовании его, не воздержался… Глубоко огорчило меня это известие:
соблазнителя и нарушителя своего обета я тотчас же запретил в свяшеннослужении и назна-
чил следствие, дабы дать пример строгаго отношения к таким слабым иереям. А трезвенни-
кам послал нижеследующее архипастырское наставление:

“Членам Исидоровскаго общества трезвости – Божие благословение!
Порадовало меня доброе послушание ваше, когда я узнал, что по моему совету, нимало

не отлагая, вы открыли у себя в приходе общество трезвости, дав обет воздержания, но глу-
боко огорчен я был, когда из вашего сообщения узнал, что один из вас уже трижды нарушил
этот обет, и кто же? Пастырь, священник Бога Вышняго! Я запретил ему, яко соблазнителю,
священнослужение, и он будет держать ответ за свое невоздержание яко священник пред
судом архиерейским, но к вам я долгом почитаю обратиться с словом пастырскаго настав-
ления. Верю, что любовь ваша приклонит сердце ваше к слову моему.

Пишите вы, что теперь, после нарушения обета воздержания самим священником, каж-
дый мужичок подсмеивается над вами и называет общество ваше пустой затеей. Ведайте,
братия, что ваше доброе начинание ненавистно для врага рода человеческаго – диавола: вот
он, устами неразумных людей, и издевается над вами. Очевидно, он злорадствует над пасты-
рем, нарушившим свой обет. Вы пишете: Бог поругаем не бывает. Сей пастырь, говорите вы,
не человекам солгал, но Богу. Правда. Но бойтесь строго судить его. Силен Господь падшаго
восстановить, слабаго укрепить так, что он может стать во главе многих борцов против пьян-
ства и не раз победит врага, вырывая у него из пасти несчастных пьяниц. Не порицаю вас за
то, что вы сообщили мне о соблазне, какой произошел от слабаго священника. Но предосте-
регаю вас от греха осуждения ближняго. Не судите, глаголет Господь, да не судимы будете…
Вы должны по-братски, по-родному вразумлять падающих, должны молиться за них такою
молитвою: “Господи! Помоги несчастному (такому-то) победить искусителя врага; Господи!
Покрой всех нас от сего искушения. Ведаем, Господи, что диавол, яко лев рыкая, ходит, ища
кого поглотить. Сегодня он искусил брата нашего, а завтра, может быть, станет нас иску-
шать. Прогони его и от искушеннаго, и от нас в час искушения!” Молитесь и о тех неразум-
ных, которые смеются над вами. Не осуждайте их: и их искушает все тот же сатана. Знайте,
братие мои, что в деле борьбы с искушениями потребнее всего смирение. Не та трезвость
Богу приятна, которая хвалится, как фарисей: вот я не такой, как тот пьяница, а та Богу при-
ятна, которая и в пьянице видит, правда, помраченный грехом, а все же образ Божий, которая
жалеет пьяниц и молится за них и всячески тщится вывести их на путь трезвости. Только
раскольники да сектанты хвалятся своею трезвостью, за то враг им и помогает в самой трез-
вости. Для него ведь гордость приятнее пьянства. Пьяница может ведь увидеть свои немощи,
покаяться, к Богу обратиться, а гордаго только Бог может вразумить. Вот почему и предо-
стерегаю вас: не хвалитесь, не гордитесь своею трезвостью. Только смиренным дается от
Бога благодать. Вместо того, каждый из вас старайся словом любви увещавать пьющих – не
пить и присоединиться к вашему обществу трезвости. Господь увидит ваше тщание, вашу
любовь и поможет вам в этом. Помните только, что всякое доброе дело трудом, терпением
да молитвою совершается. И силен Бог обратить сердце к вам даже тех, которые ныне сме-
ются над вами.
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Да поможет вам Господь Бог Своею благодатию не ослабевать в начатом добром деле,
да укрепит вас в борьбе с величайшим злом, которое губит Русскую землю, которое ведет вас
к нищете, которое губит здоровье ваше и прежде времени сводит многих в могилу. Ведайте:
не столько умирает на Руси людей от холеры и других повальных болезней, сколько от водки.

Милость Божия буди с вами!
Ваш смиренный архипастырь
Никон, епископ Вологодский и Тотемский
1910. Окт. 5 дня.
Епархиальный град Вологда.

Это наставление будет роздано всем членам общества трезвости, подписавшим упо-
мянутое сообщение.

Нам, пастырям Церкви, особенно благопотребно ныне предостерегать пасомых от сек-
тантскаго отношения к добродетели – от того фарисейскаго духа, коим пропитана вся так
называемая “христианская” деятельность сектантов. К сожалению, не говорю уже о простом
народе – даже многие из интеллигенции не знают, что есть добродетель ложная, которая
растет на почве, удобренной тщеславием. Такой добродетели охотно помогает сам сатана.
Святые отцы говорят: довольно орлу запутаться одним ноготком в сетях ловца, как он уже
во власти ловца. Та к и диаволу достаточно заразить человека тщеславием, чтобы погубить
его. Тогда ведь всякое добро, какое будет он делать, будет только питать его тщеславие: из
тщеславия он будет молиться, поститься, трезвиться, подавать милостыню, носить вериги,
творить поклоны, даже терпеть всякия скорби. Тщеславие у него выражается в презрении
к ближнему. Покойный старец мой, о. архимандрит Леонид, рассказывал, что, путешествуя
по Афону, он в одном монастыре нашел монаха, который удивительно терпеливо переносил
всякия оскорбления от братии. Отозвав его в сторону, о. Леонид просил его: “Скажи, ради
Бога, как ты переносишь все это? Чем укрепляешь себя в своем помысле?” – То т отвечал:
“Да стоит ли обращать внимание на их оскорбления? Ведь это не люди, а собаки…” Точно
такой же случай рассказывается в “Лествице”. С чувством какого-то страха отошел я, гово-
рил старец, от этого монаха: да избавит Господь всех нас от такого поистине “бесовскаго
терпения”. В другой греческой обители он встретил такого же терпеливца болгарина и тоже
спросил его сказать, ради пользы души: как он терпит? И получил в ответ: “Як мул”! – Что
это значит? – “То, брате, что я не стою называться по грехам моим человеком: вот я и терплю
все, как мул: что на меня положат, то и несу”. “Воистину, ты обрел спасение,” – сказал ему
старец.

Вот два противоположныя настроения при одной и той же добродетели: в одном она
приносится в жертву тщеславию, в другом и зиждется на смирении, и приносит плод сми-
рения. Эту тайну духовной жизни следует как можно чаще раскрывать православным хри-
стианам всех званий и состояний. Кто ее знает, тот не соблазнится ни трезвостью, ни чест-
ностью сектантов, тот только пожалеет сих заблудших, мнящих свое спасение устроить вне
спасительнаго ковчега Церкви Христовой. Он поймет и то, почему так легко, без всякой
борьбы, дается и трезвость, и другия мнимыя добродетели отщепенцам Церкви. Всякаго
рода скорби, гонения или же борьба внутренняго нашего человека, словом, все то, что назы-
вается крестом, есть признак истиннаго пути ко спасению. Аще кто хощет идти по Мне,
глаголет Господь, да отвержется себе и возмет крест свой, и да последует Мне. Правда, для
великих святых Божиих, после очищения их сердца подвигами и благодатию Господней, их
крест обращается не только в лествицу, но и в крылья, несущия их на небо; но ведь то –
святые Божий, а мы – грешники: довлеет нам с благодарением Господу, нас ради распятому,
нести свои кресты и с любовию лобызать руку Христову, не только возлагающую на нас эти
кресты, но и помогающую нам нести их…
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№ 44

О рассуждении
 

Святые отцы-подвижники выше всего в духовной жизни ставят “рассуждение”. Что
такое рассуждение? Это – особый дар Божий, дающий исполнителю заповедей Божиих спо-
собность познавать: как лучше и душеспасительнее делом совершить ту или другую добро-
детель, совершить дело доброе возможно согласнее с волею Божией. Сей дар дается Богом
после великих подвигов в духовной жизни, а пока человек не удостоится получить его, он
должен отсекать свою волю, даже свое смышление во имя послушания воле Божией, пред
старцем или пред тем, к кому он находится в отношениях духовнаго подчинения, причем оба
они руководятся опытом святых людей, имевших несомненно дар рассуждения. Вот почему
св. отцы и говорят, что послушание есть матерь смирения и рассуждения.

Знают ли миряне-христиане эту мудрость духовную? Не впервые ли многие из них
сейчас читают о ней? А между тем для православных это должно бы быть азбучкой их духов-
ной жизнедеятельности. Без рассуждения, говорю, ни одна добродетель не имеет настоящей
цены в очах Божиих. Будет ли то молитва, или пост, или милостыня – без рассуждения все
это может обратиться даже во вред делателю сих добродетелей, ибо подо все это, без рас-
суждения, может быть незаметно подложено, как почва, как тайное побуждение, например,
тщеславие или иная какая-либо другая страсть, и тогда вся ценность доброделания будет
похищена врагом нашего спасения. Ведь сказано в Писании и о молитве: молитва его обра-
тится в грех, а о посте и бдении сказал некогда бес одному подвижнику: “ Ты постишься, а
я никогда не ем, ты бодрствуешь, а я никогда не сплю”. Без рассуждения самая любовь, сей
верх нравственнаго совершенства, может обратиться или в буддийское непротивление злу,
или же в туманный, расплывчатый, беспочвенный, холодный гуманизм… Самое смирение,
сей воздух, коим дышат добродетели, может выродиться в смиреннолукавство. Та к высоко
ценится дар рассуждения, как основа христианской деятельности. Вот почему добродетель
послушания, как одно из главных средств к приобретению рассуждения, так высоко ценится
в духовной жизни святыми отцами и учителями Церкви.

Будучи по своей природе даром благодати Божией, стяжаемым, однако же личным
подвигом человека, разсуждение делает человека, обладающаго им, причастником обще-
церковной жизни. Церковь есть единый живой организм, имеющий своею главою Самого
Господа нашего Иисуса Христа и объединяющий в себе всех во Христе спасаемых, от пер-
возданнаго Адама до последняго его потомка, имеющаго восприять святое крещение пред
пришествием Господа на Суд Всемирный – словом, все спасаемое во Христе человечество.
Глава Церкви – Христос благодатию Духа Святаго руководит духовною жизнию верующих в
Него, а верующие, личным подвигом накопляя духовные опыты благодатной жизни, делятся
ими с своими собратиями во Христе и, таким образом, не только единым сердцем и едиными
усты, но и единомыслием дел в жизни во Христе исповедуют Его яко Главу свою и прослав-
ляют всемощную спасающую силу Его. Да иначе и быть не может в Церкви Христовой. Ведь
все, что мы делаем добраго, исполняя святую волю нашего Господа, делаем не мы: Он в нас
и чрез нас исполняет Свои же заповеди. Ведь это – Его слово: без Мене не можете творити
ничесоже. Таким образом, жизнедеятельность Церкви, каждаго отдельная ея члена и всех
вместе, в сущност, есть жизнедеятельность Главы Церкви – Самого Господа Иисуса Хри-
ста. Из сего видно, как для каждаго члена Церкви должно быть обязательно сообразовать
всю свою личную жизнедеятельность с волею Главы Церкви – Христа и с жизнедеятельно-
стию всей Церкви – Его тела. Только то добро спасительно, которое вполне согласовано с
сею Божественною волею, о котором и совесть наша свидетельствует, что оно не нами, не
нашими личными силами, а благодатию Христовою соделано. Такое добро делает нас самих
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живыми членами единаго тела Христова – Его св. Церкви, нашей матери, органами Христа
в Его жизнедеятельности на земле. И в этом – наше счастие, в этом залог и начаток нашего
вечнаго блаженства еще здесь на земле. И кто живо сознает это, кто живо в самом себе ощу-
щает эту жизнедеятельность Христа, кто чувствует свое полное безсилие на доброделание
без Его благодатной помощи, тот всегда с глубоким смирением будет благоговейно испове-
дывать силу Христову и все будет приписывать Ему единому, яко действующему вся во всех
членах тела Его – Церкви. Живу не ктому аз, восклицал некогда в благодатном восторге
великий Апостол Христов, но живет во мне Христос. Вся могу о укрепляющем мя Господе
Иисусе! Отсюда – глубокое, для мира сего непостижимое смирение святых Божиих и всех
вообще подвижников благочестия. В чувстве сердца все они ничего не видят в себе истинно
добраго, что принадлежало бы лично им: наше – это грехи, а если что и делаем добраго, то –
уже не наше, а Божие. Ведь сказано: аще вся повеленная вам сотворите, глаголите, яко раби
неключими есмы: еже должна бехом сотворити – сотворихом. Для таковых становится уже
безопасен и дар чудотворений с даром пророчества или прозорливости: чувствуя и сознавая
себя орудиями, органами жизнедеятельности Самого Христа, они не смеют и помыслить
что-либо о себе высокое, напротив, с благоговейным смирением все относят ко Христу и
прославляют Его всемощную благодать.

Мы, православные русские люди, имели великое счастие видеть своими очами высокое
воплощение такого идеала смирения и вследствие смирения – чудо действующей благодати
Божией в лице досточтимаго и присноблаженнаго старца Божия о. Иоанна Кронштадтскаго.
Всем, кто имел счастие знать его, памятно, как он – так сказать, пугался всякой похвалы люд-
ской, с каким негодованием или лучше сказать – святою ревностию о славе Божией отвергал
он всякую благодарность людскую, когда по его святым молитвам Господь совершал исце-
ление недугующих или проявлял иную какую-либо милость Свою… “Бога благодарите, а
не меня грешнаго: я – ничто, по вере вашей Бог услышал нашу молитву!..” Вот что неиз-
менно говорил он, когда его слезно благодарили за его молитвы. Читайте его дневники и
вы поразитесь его глубоким смиренномудрием, его всецелою преданностию Христу. Вот
почему он и дневники сии дерзнул назвать своею “Жизнию во Христе”. Это была воистину
жизнь во Христе, потому что была жизнью в Церкви Христовой, потому что сам он созна-
вал себя живым членом этой Церкви, учил всех и исповедовал, что только чрез Церковь воз-
можно соединиться со Христом, что кто вне Церкви, тот чужд и Христа. Живя в Церкви,
а чрез Церковь и во Христе, он обладал и высшим даром “рассуждения духовом”, как этот
дар называет св. Апостол Павел. Но он же и свидетельствует, что все дары Божии стяжа-
ются усердным исполнением заповедей Божиих во смирении и послушании Церкви, в духе
учения слова Божия и отеческих писаний, а также, само собою разумеется, и смиренным
восприятием благодати Божией в таинствах Церкви. В сих таинствах Господь простирает
Свою спасающую десницу к людям, а в исполнении заповедей Божиих люди простирают
свою руку навстречу деснице Божией, укрепляющей их руку. Та к наша жизнедеятельность
объединяется с жизнедеятельностью Божией в нас и чрез нас, и таким образом совершается
наше спасение во Христе.

Из всего сказаннаго видно, как для всех нас, верных чад Церкви, важно быть в еди-
нении духа с Церковию веков минувших, на небесах уже торжествующей, в единении не
только учения веры, но и самых принципов нашей христианской жизни. А искание этого
единения есть то, что мы называем “рассуждением”. Со стороны Главы Церкви это есть –
Его дар, а со стороны нашей – всецелое стремление во всем и всегда согласовать волю свою
с волею Его, внимая учению Церкви и ея благодатных, духовным опытом богатых пастырей
и учителей духовной жизни. Господь не оставляет Свою Церковь и в наше скудное верою и
духовною жизнию время без живых руководителей в духовной жизни. Гд е они? Кто они?
Ищите и обрящете, глаголет Господь: толцыте и отверзется вам. Молитесь, просите и



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

132

дастся вам. Та к молился св. царь и пророк Давид: научи мя творити волю Твою, яко Ты
еси Бог мой (Пс. 142, 10). Настави мя на истину Твою, скажи ми, Господи, путь, в оньже
пойду, яко к Тебе от всякаго житейскаго попечения и пристрастия взях душу мою (Пс. 24,
5). Должно только помнить, что, по слову св. Иоанна Лествичника, тому, кто хочет познать
волю Божию, прежде всего следует умертвить в себе всякое собственное желание, отречься
от всякаго своего смышления и только тогда вопрошать старцев или пастырей Церкви о том,
в чем имеет он нужду. При этом он обязан принимать от них советы, яко от уст Самого
Бога, хотя бы то и казалось противоречащим его желаниям и намерениям и хотя бы тот,
кого он вопрошает, сам и не был строгим подвижником. “Несть бо неправеден Бог, говорит
великий учитель духовной жизни св. Иоанн Лествичник, и не попустит, чтобы души, совету
и суду ближняго с верою и незлобием (в простоте сердца) покоршияся, были обмануты, и
хотя вопрошаемые были и неразумны (недостаточно опытны), однако есть в них Дух Божий
безтелесный и невидимый”. На сем основывается так называемое старчество. Не для ино-
ков только, но и для всех, внимающих делу своего спасения, оно необходимо. Сами старцы
всячески отсекают свою волю и пред духовными своими друзьями, и пред лицем Божиим,
молясь слезно, да скажет им Господь волю Свою, да подаст им слово благопотребное ко
спасению вопрошающих. И как бы ни было иногда горько это слово, они говорят его небо-
язненно, невзирая на лица, единственно внимая голосу своей совести. И верующие миряне с
любовию внимают слову их и иногда издалека идут к ним или же ведут с ними постоянную
переписку. Известно, сколько томов писем уже издано разными лицами и особенно Оптиной
пустынью, писем, заключающих в себе сокровища духовных советов, преподанных стар-
цами по разным случаям духовной жизни. И строго следят старцы Божии, чтобы их ответы,
их письма соответствовали учению св. отцов-подвижников, наипаче же слову Божию. Если
их совесть колеблется, то они не дают никакого ответа, дабы не погрешить пред Богом и не
подать вреднаго совета. И по мере их отречения от своей воли и смышления, Господь дает
им дар рассуждения на пользу ищущих их “окормления”. И нередко вся судьба мудраго и
ученаго человека решается словом простеца старца, Богом умудреннаго. И в этом порядке
водительства Божия совершается та тайна, о коей некогда изрек Господь в молитве Отцу
Своему Небесному: благодарю Тя, яко утаил еси сия от премудрых и разумных, и открыл
ecи та младенцем – младенчествующим в простоте верующаго сердца.

Наше время тем и опасно, что самое нужное для христианина и забывается. Толкуют
и спорят о самых превыспренних предметах, а духовной азбучки и не вспомнят. Оттого и
происходит та безплодность даже в добрых начинаниях, какая иногда приводит нас в недо-
умение: отчего это? – от недостатка духовнаго рассуждения, от излишней самонадеянности,
от самочиния. Рассказывал мне покойный о. архимандрит Леонид об одном афонском моло-
дом иноке, который возмечтал быть мучеником за Христа. Обратился он за советом к своему
старцу. – “Доброе дело, чадо, ответил ему авва: – но нельзя на это самочинно вызываться –
это уже дело гордости духовной. Господь учил, аще гонят вы во граде, бегайте в другий.
Но юный инок не убеждался сим советом аввы: “Сердце мое горит любовию ко Господу,
хочу умереть за Нею. Благослови, отче: я пойду к туркам, прокляну их Магомета и испо-
ведаю Христа”. Тогда мудрый старец говорит ему: “Нужно, чадо, прежде себя испытать:
вынесешь ли страдания? Лучше сделать опыт”. – “Готов, говорит ученик, на все. – “Вот тебе
заповедь: если укусит тебя блоха или клоп – не смей чесаться”. – Ученик принял заповедь,
но не прошло двух-трех дней, как прибежал к старцу с жалобой на самого себя: “Не могу,
отче, вынести искушения, сними с меня заповедь!” Тогда старец сказал ему: “Видишь, как
ты немощен: где же тебе вынести муки за Христа? Видишь, что твое неразумное желание
мук сих есть искушение от врага”. И смирился инок, и просил у старца прощения. Такого
рода искушение, влекущее на подвиг выше меры, называется поруганием от врага и проис-
ходит от гордости. Св. Иоанн Лествичник говорит: “Часто у врагов наших сей бывает умы-
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сел, да нам представят к деланию то, что силы наши превосходит, чтобы мы чрез то, презрев
и потеряв и возможное, подвергнули себя величайшему у них посмеянию. Видел я, говорит
он, некоторых и слабосильных людей, которые, по причине множества грехопадений своих,
принимались за подвиги, силу их превышающие, но поелику понести их не могли, то я им
сказал, что покаяние у Бога судится по количеству не трудов, а смирения”.

Когда нет духовнаго рассуждения, то всякое доброделанне подвергается опасности
быть безплодным для нашего спасения. Или человек берется за подвиг выше меры своих
духовных сил; или берется за дело, которое не нужно, и не делает того, что нужнее и полез-
нее; или делает нужное не так, как бы подобало; или вовсе не замечает, как под его доброе
дело подкрадывается враг и окладывает его тщеславием, корыстолюбием, самомнением…
И сколько таким образом тратится сил и средств людьми добрыми если не напрасно, то с
потерею духовнаго плода в жизнь вечную! А иногда от мнимых добрых дел, даже от таких,
как пост и молитва, получается великий вред для души, и все это от недостатка духовнаго
рассуждения, от самонадеянности, от нежелания смиренно проверить себя: разумно ли, по
духу ли Христова учения подвизается он? Видал я прельщенных, носивших тяжелыя вериги,
изнурявших себя постом, полагавших не одну тысячу поклонов в сутки, читавших греш-
ные помыслы в чужой душе и обличавших их и, наконец, – на воздух поднимавшихся во
время молитвы… И – увы! Все таковые находились в прелести бесовской, в самом поги-
бельном состоянии, все они были заражены духовною гордостью и находились во власти
сатаны, все забывали, что в очах Божиих смиренный грешник, окаевающий свои грехи, неиз-
меримо выше всякаго гордаго праведника, любующагося на свои добродетели. Еще не поте-
ряна надежда на спасение того, кто искренно заблуждается, кто самочинничает в духовной
жизни по неведению: Господь вразумит его и изведет на путь смирения, имиже Сам весть
путями; но горе тому, кто знает этот Христов путь, но не хочет вступить на него. За то, что
он в гордыне своей как бы презирает голос матери-Церкви, за то, что он в самомнении своем
сам отделяет себя от жизни Церкви, которая дышит смирением, благодать Божия оставляет
его и предоставляет его своей гибельной участи, но реченному: накажет тя отступление
твое… Вне Церкви Христовой – нет благодати, нет и спасения! Мы знаем ведь, что и маго-
метанские факиры, и индусские йоги совершают такие подвиги, коим нельзя не изумляться:
и постятся по нескольку недель, и истязуют свое тело всякими способами, но все это совер-
шается вне благодати, скажу больше: все они, находясь в отчуждении от благодати, живу-
щей только в Церкви Божией, находятся под влиянием врага рода человеческаго, который не
только помогает им в их лжеподвигах, но и других чрез то влечет к погибели… Но не столько
виновны будут на страшном суде Божием все сии, вне Церкви и в прелести находящиеся,
сколько христиане, знающие путь Христов и идущие путем гордыни сатанинской.

Что я сказал сейчас о подвигах духовных, то применимо и к подвигам всякаго добро-
делания. Путь смирения один и тот же: и для монаха, и для мирянина. Будет ли то подвиг
молитвы и поста, или же подвиг милостыни, храмоздательства, или же всякаго служения
ближнему – все будет ценно в очах Божиих только тогда, когда будет совершаться в смире-
нии, в отсечении своего смышления, при проверке своего доброделания церковным о нем
учением, дабы действовать так, как подобает члену Церкви – в единении с Церковию и
Самим ея Главою – Господом Иисусом Христом. В этой проверке себя, в этом искании еди-
нения, как я выше уже сказал, и заключается добродетель “рассуждения”, которая должна
руководить всяким начинанием нашим, всяким нашим доброделанием.

Скажи же нам, Господи, путь, в оньже пойдем, и научи нас непогрешительно творити
волю Твою!..
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№ 45–49

Смерть графа Л. Н. Толстого
 

Размышляя о судьбах Церкви Божией, сущей в поднебесной, невольно в благоговей-
ном помысле останавливаешься над великим обетованием ея Божественной Главы – Господа
Иисуса, что врата адовы не одолеют ея даже до скончания века. И только это Божественное
обетование сильн о поддержать по временам готовую погаснуть надежду на победу добра
над злом, Христа над велиаром, тайнаго домостроительства спасения нашего над тайной
беззакония сатаны. Взглянешь на историю Церкви, видишь, как иногда казалось, что вот-
вот еще одно – последнее усилие князя тьмы, и Церковь будет побеждена, но сила Божия в
немощи совершается, и Церковь является победительницей и, увенчанная победою, озаряет
мир тихими лучами славы небесной. Только, говорю, сии вечные уроки истории да крепкая
вера в силу Всесильнаго, которую, по выражению Митрополита Филарета, силится осилить
сила безсильнаго, ободряют дух и не допускают верующий помысл до отчаяния.

Одну из таких исторически-критических эпох переживаем мы, верныя чада Церкви,
в наши лукавые дни. Сатана ополчился на Церковь Божию так, как никогда. Были времена
открытых гонений, но тогда верующие знали, кто их враг; были времена ересей всяческих,
но и тогда Церковь открыто предупреждала чад своих о том, кто ересеначальник, кого сле-
дует остерегаться, и, отсекая еретиков от общения с собою, тем самым пресекала соблазн в
недрах Церкви самой. Ныне слишком редко слышится голос ея, грозно поражающий отступ-
ников и соблазнителей, и сии отступники все еще числятся по паспортам православными,
хотя многие из них давно перестали быть даже и христианами. Та к называемое “интелли-
гентное” общество, все эти поучившиеся где-нибудь и как-нибудь, да немного почитавшие
из газет о “последних словах науки”, возомнили о себе, будто они уже все знают и не нуж-
даются в руководстве Церкви в делах веры. А сатане только это и нужно, чтоб уловить их в
свои сети, в сети лжи и всяческих лжеучений. И вот на наших глазах совершается великое
отступление от веры, может быть, то, о коем пророчествовал великий Апостол языков Павел
в своем 2-м послании к Солунянам. Говорят, мы живем в христианском государстве, но так
ли? Правда ли? Ведь кругом нас открытое, хотя и тонкое (пока) язычество… Церковь-мать
обходят молчанием – и это в лучшем случае, а не то – требуют от нея поклонения своим
идолам. Не учиться у Церкви хотят они, а учить самую Церковь. Формальнаго разрыва с
Церковию пока нет, потому, может быть, что это пока им невыгодно: верующих простецов
можно ведь отпугнуть от себя таким открытым разрывом с Церковию. Вот и молчат, но это
молчание нередко красноречивее всяких речей: в нем чувствуется не просто холодное невни-
мание к голосу Церкви, а прямо какое-то презорство: (высокомерие. – Ред.) “мало ли-де
что попы да архиереи пишут и говорят?! Стоит ли нам, людям образованным, слушать этих
фанатиков-невежд?”… И в таком отношении к Церкви воспитывается современное молодое
поколение. Это пренебрежение, этот дух презорства или, в лучшем случае, какое-то снис-
хождение к “отсталости” Церкви в культурном отношении царит и в печати, и в обществе.
Его чувствуешь невольно и под видом холодной почтительности и изысканной вежливости
сановных людей, и в передовицах якобы консервативных газет (о либеральных нечего и упо-
минать: там открытое издевательство над Церковью!), и в беседах с культурными людьми
из общества. И жаль становится всех этих людей: ведь, в сущности-то, они и понятия над-
лежащаго о Церкви не имеют, и жизнью ея не жили, и веяний благодати от нея не восприни-
мали! И, в свою очередь, “снисходишь” к ним, яко младенцам в вопросах веры, лишь бы не
ввести их в грех осуждения Церкви-матери, от котораго они недалеко всегда, ибо Церковь
отожествляют с попами и архиереями…
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Но бывают историческия минуты, когда и молчать нам, пастырям, грешно. Такова
настоящая минута.

Умер Толстой. Мы знаем двух Толстых: один – художник слова, поэт в душе, преемник
Пушкина в творчестве языка роднаго. Но этот Толстой уже лет 25 назад умер для родной ему
Руси. Умер и никто будто не заметил, как на его месте явился другой Толстой, совершенно
ему противоположный. Он восстал против Личнаго Бога; Он исказил Евангелие Господа
нашего Иисуса Христа; он – страшно сказать – называл воплотившагося Бога “бродягою”,
“повешенным Иудеем”… Нельзя повторять, нельзя, совесть, чувство стыда и благоговения
пред Честнейшею Херувимов воспрещает делать даже намек на те хулы, какия он высказы-
вал о Матери Божией, о святейшем таинстве Тела и Крови Господней… Сего, казалось бы,
слишком довольно, чтобы отвернуться с негодованием, с омерзением от такого богохульника
тем русским людям, которые считаются православными. Церковь, наша снисходительней-
шая Церковь, не понесла такого богохульства и отлучила Толстого от общения с собою. Что
же наша мнящаяся интеллигенция? Да она будто не заметила совершившагося суда Церкви
над богохульником; впрочем, некоторая часть заметила, но вместо внимания к голосу Церкви
– Церковь же и осудили якобы за нетерпимость. Вообще же именно со дня отлучения от
Церкви Толстой и стал излюбленным идолом нашей интеллигенции в той ея части, кото-
рая любит себя величать сим именем. Враги Церкви принялись восхвалять богоотступника
вовсю: каждое его слово, каждое движение превозносили как гениальное нечто, его возве-
личили не только великим писателем Русской земли, но всемирным гением, украли для него
из священнаго языка Церкви дорогое сердцу верующаго, по применению к подвижникам,
имя “старец”, да еще приложили к нему словечко “великий”, и пошел гулять по всему миру
этот титул богоотступника… Едва ли бы, впрочем, изобретатели сего именования решились
пустить в оборот это словечко, если бы знали, что в подвижнической литературе есть уже
подобный термин: “семитысячелетний старец”… Ведь по нашему христианскому убежде-
нию, сей-то последний и руководил “великим старцем” Толстым. Та к откликнулась интел-
лигенция на голос Церкви. Теперь спрашивают: ужели имеет право эта интеллигенция назы-
ваться после сего “христианскою”? Уже ли не ясно, что мы живем в среде совсем языческой?
И ведь хотя бы была некая доля правды в том, что Толстой есть “великий” философ. Спро-
сите людей безпристрастных, даже не из христиан православных: да они только посмеются
над такою оценкой мнимой философии яснополянскаго богоотступника! Понадергал кло-
чьев и из буддизма, и из западных философий, прибавил кое-что от себя и поднес миру все
это, если не как новое откровение, то как новое слово… А послушайте вот, какия песни
воспевают ему. По словам “Новаго Времени” (из левых газет не буду приводить похваль-
ных словес: известно, кто ими руководит), Толстой – это “величайшая моральная ценность,
какою гордилась Россия”, “целый-де мир сознавал, что у него нет другой равной ему (вот
ведь как!) духовной драгоценности”, это-де “великая душа, которая нас согревала тепло-
тою своею, изъясняла (нас?) художеством, улучшала высокою требовательностию к досто-
инству человека. Как много есть людей, которым он дал все их умственное и нравственное
богатство, для которых он был учителем и руководителем”… О ком говорит газета? О тол-
стовцах вроде Черткова? Им сочувствует? “Он был огромным метеором, к которому точно
прилипли светоносныя частицы русской души и русской жизни… Страшно после него, его
великой образцовости, которая всех сдерживала, усовещевала”, “После отлучения Толстого
от Церкви Ясная Поляна явилась Меккой для ищущих истины”…

Бог ведает, до чего могут договориться люди, желающие подслужиться духу века сего
лукаваго и прелюбодейнаго! Не говорим уже о языке: писал, очевидно, тот сотрудник, кото-
рый не стесняется в изобретении невозможных слов и оборотов, несмотря на отсутствие в
них грамматики и логики: одна эта “Мекка” чего стоит в устах, вероятно, не татарина же,
а “христианина”?!
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А вот другая газета, уже “правая”, – “Свет” читает Святейшему Синоду наставление
о любви всепрощающей, уверяет, что “молитвы всепрощающей Церкви православной о
душе великаго писателя русскаго необыкновенно дороги для всего Русскаго народа, для
всего мира, чтущаго его память”… Удивительна эта развязность, с какою наши газеты любят
говорить от лица Русскаго народа в таких случаях. Хочется думать, что они Русский народ
меряют на свой аршин. А вот более осмотрительная газета “Земщина” отметила совсем
другое явление. Она говорит, что “поражает отношение правых крестьян Государственной
Думы к вопросу о чествовании Толстого. Обыкновенно молчаливые и уклоняющиеся от
определеннаго выражения своих мнений, они резко и сильно высказались против допусти-
мости чествований в Думе памяти графа”. Видно, за живое задел их граф своими бреднями!
“Сколько людей от него пострадало, уклоняясь от военной службы, говорил член Думы кре-
стьянин Данильчук, сколько дурней повыносили из-за его проповеди иконы из изб, и вдруг
– его чествовать! Совершенно недопустимая вещь!..” Напрасно же “Свет” взывает, будто
верующая совесть православных русских людей просит молитв за умершаго без покаяния
еретика-богохульника: это уж, простите, клевета на Русский простой верующий и послуш-
ный Церкви народ!

А как вам покажется рассуждение г. Меньшикова о невозможности возвращения Тол-
стого к Церкви (писано еще до его смерти) “в банальном смысле этого слова”? Какой прене-
брежительный тон слышится в этом слове: “банальный смысл”! “Если, говорит он, в Церкви
святыня – Бог, то Толстой никогда не уходил-де от этой святыни, а всю жизнь и всем серд-
цем искал путей к Нему. Если другая святыня Церкви есть добродетель, то Толстой никогда
не уходил из Церкви, всю жизнь непоколебимо веруя в добродетель”… и т. д. Пусть про-
стит мне г. публицист, если я скажу, что не за свое дело он берется, рассуждая о “святынях
Церкви”. Ни о Церкви, ни о ея святынях, видимо, он не имеет надлежащего понятия, и вме-
сто того, что есть на деле, что сложилось от времен Самого Господа Иисуса Христа, от Его
св. Апостолов, что, как животворящая истина, вросло в сознание и сердце православно веру-
ющих миллионов, от первых веков христианства даже доныне в Церкви спасаемых, вместо
всего этого он, г. Меньшиков, хочет навязать сочиненные им или же взятае у Толстого новые
понятия… Пусть Толстой в своей гордыне и выдумал какой-то свой язык для беседы с Богом
(да и возможна ли беседа с безличным началом, как с личным Существом!), но миллионы
православно верующих только пожалеют об этом гордеце и останутся при своих понятиях
о Церкви, о Боге, о добродетели и о всем, что утаил Господь от премудрых и разумных, но
гордых сердцем Толстых и их последователей, и открыл в простоте верующим младенцам,
открыл их духовному опыту, а не холодному уму, а без сего опыта – все рассуждения о таких
предметах являются суждениями слепцов о цветах или глухих о музыке… Вот почему и
спорить с ними безполезно. Гордыня – вот то, чем заражена была несчастная душа Толстого
и что сгубило его навеки. Он не хотел признавать никакого авторитета. Он даже не хотел
проверять опытом своим то, что ему советовали люди, более его опытные в духовной жизни.
Помню, лет 30 назад, когда он еще ходил по монастырям, пришел он со всей семьей своей
в Троицкую Лавру. Мне было поручено показать ему достопамятности Лавры и ризницу.
Покойный о. наместник Лавры Архимандрит Леонид приглашал его откушать хлеба-соли в
своих кельях. Но граф пожелал отобедать вместе с народом, в странноприимной палате. Эта
палата тогда помещалась под трапезой, где семья Толстого и обедала. При осмотре ризницы,
рассматривая вериги, какия носили древние подвижники, Толстой спросил меня: а ныне есть
ли такие подвижники? Я отвечал, что в наше время небезопасно носить вериги: лучше тер-
петь те скорби, какия Бог кому попустит. Он, однако же, не удовольствовался сим ответом и
как будто с иронией настаивал на вопросе: знал ли я хоть одного такого веригоносца? Тогда
я указал на покойнаго уже тогда киновийскаго подвижника-простеца схимонаха Филиппа (в
монашестве Филарета). С большим любопытством граф меня расспрашивал о нем и, когда
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узнал, что я составил биографию его, просил меня прислать ему, что потом я и исполнил.
После осмотра достопримечательностей граф пожелал наедине поговорить с о. Архиманд-
ритом. Довольно долго длилась эта беседа. Когда он ушел, покойный старец со вздохом сожа-
ления сказал мне: “Заражен такою гордыней, какую я редко встречал. Боюсь – кончит нехо-
рошо”…

Известно, что и покойный Оптинский старец отец Амвросий вынес тоже впечатление
от графа: “очень он горд”, сказал старец после беседы с ним. И чем дальше, чем больше
граф пускался в свои мудрования, тем гордыня эта росла в нем больше и больше. Очевидно,
он считал себя непогрешимым в решении вопросов веры. Люди опыта духовнаго знают,
как хитро сплетает свои сети враг рода человеческаго, чтобы опутать ими людей, только
себе доверяющих. Он дает их сердцу тоже “опыт” духовный, смотря потому, куда больше
склоняется их сердце: в сторону ли заблуждений в области мысли или же в сторону жизни
сердца. То и другое у св. отцев называется прелестью. Пытаться переубедить такого человека
спорами, умственными доказательствами – бесполезно. В своей душе они основывают свои
убеждения на “опыте”. Без сомнения, и Толстой имел такой “опыт” и даже не раз говорил о
нем. Это – не пустыя фразы, когда он говорил о внутреннем спокойствии совести, например,
о душевном счастье… Он нечто переживал, чего другие не испытывали. Жившие в обителях
иноческих “под старцами” знают такия переживания, от коих старцы нарочито предостере-
гают неопытных. Но нашего писателя никто не мог предостеречь, и он все глубже и глубже
уходил сам в себя, в свою прелесть. А до чего может дойти такое самообольщение, показы-
вает пример, приводимый Аввою Дорофеем в его поучениях. “Поистине, говорит преподоб-
ный Дорофей, знаю я одного, пришедшаго некогда в сие жалкое состояние. Сначала, если
кто из братии говорил ему что-либо, он уничижал каждаго и возражал: “Что значит такой-
то? Нет никого (достойнаго), кроме Зосимы и подобнаго ему”. Потом начал и сих осуж-
дать и говорить: “Нет никого (достойнаго), кроме Макария”. Спустя немного начал говорить:
“Что такое Макарий? Нет никого (достойнаго), кроме Василия и Григория”. Но скоро начал
осуждать и сих, говоря: “Что такое Василий и что такое Григорий? Нет никого (достойнаго)
кроме Петра и Павла”. Я говорю ему: “Поистине, брат, ты скоро и их станешь уничижать”.
И поверьте мне, чрез несколько времени он начал говорить: “что такое Петр и что такое
Павел? Никто ничего не значит, кроме Святой Троицы”. Наконец возгордился он и против
Самого Бога и таким образом лишился ума”. Не правда ли: все это повторилось с Толстым
– начав с отрицания авторитета Церкви, он дошел до того, что стал считать Апостола Павла
исказителем Христова учения, а потом и сам исказил до неузнаваемости учение Христово
и Самого Господа Иисуса Христа – страшно повторить – называл “повешенным Иудеем!”
Мало того: в области своих блужданий он позволял себе иногда к себе прилагать словеса
Господа Богочеловека, выражаясь словами Господа из Евангелия от Иоанна – о своей особе!
Разве это не сумасшествие? Но я скажу больше: он питал к нашему Спасителю Богочеловеку
Господу Иисусу Христу личную ненависть… Как ни страшно такое обвинение богоотступ-
ника, но оно подтверждено мне другим великим философом нашим Вл. Серг. Соловьевым.
На мой вопрос: давно ли он видел графа Толстого, покойный философ-христианин ответил
мне: “С тех пор, как я увидел, что граф питает личную ненависть к Господу Иисусу Христу,
я все порвал с ним и больше не имею с ним никаких сношений”. – “Но питать личную нена-
висть можно только к тому, с кем имеешь личныя отношения? – сказал я, – а граф…” – “Вы
слишком наивны, – сказал Владимир Сергеевич – может ли сей гордец простить какому-
то “Назаретскому Плотнику”, что То т раньше его, Толстого, дал миру такое учение, кото-
рое преобразило мир, а он, Толстой, при всех своих усилиях успел обратить в свою секту
несколько десятков неумных людей, и знает хорошо, что его секта рассыплется после его
смерти и учение будет сдано в архив, как нелепость…”
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Таков суд над Толстым его бывшаго друга и собеседника, который великолепно разо-
брал его учение о непротивлении злу в своих “Трех разговорах”. Таков будет и суд истории,
когда пройдет эта эпидемия вражды к Церкви в среде нашей интеллигенции, если только она
совсем не уйдет из Церкви. И не знаешь, чего пожелать в скорейшем будущем, чтобы эта
интеллигенция сама отреклась от Церкви или же Церковь извергла бы ее, пока она не раз-
вратила их своею гнилью? Судите сами: эта прогнившая интеллигенция требует от Церкви
якобы молитв (?!) за богоотступника, молитв, которыя ей нужны лишь для поругания самой
Церкви, молитв за того, кто не верил в будущую личную жизнь, и от лица тех, которые в сущ-
ности издеваются над такою верою верующих… Толпами ходят по улицам столицы разные
“студенты” – жиды и продавшие свою душу жидам изменники Христу и поют, издеваясь,
конечно, над Церковью, “вечную память” богохульнику. И это – в христианском государстве!
А упомянутый выше публицист Меньшиков, две недели назад уверявший нас, что он “вер-
ный сын Церкви православной”, он теперь похищает из языка Церкви самыя дорогия слова,
чтобы воспеть ими все того же богоотступника… Он, Толстой, видите ли, “праведник, живой
пророк, (может быть, только, конечно, не Божий пророк), душа, ищущая Бога и Ему верная
(?), он, видите ли, поистине не забывал Бога, в каждый момент стоял как бы с непокрытой
головой, он неодолимым тяготением тянулся к Богу, он по существу был одной праведно-
сти с о. Иоанном Кронштадтским, одного великаго богоискательства, одной до жгучих слез
искренности в вере, но разнаго понимания”… Меньшиков ставит Толстаго как будто выше о.
Иоанна, потому что о. Иоанн верил наивною детскою, народной верой, верой почти двухты-
сячелетней Церкви, “Апостольской и Соборной”, а Толстой, “как все пророки на переломе
цивилизации(?), не мог довериться вере предков и принужден был составлять свою”. По
Меньшикову о. Иоанн – “чуть ли не последний святой древней Церкви, а Толстой – первый
святой еще не существующей, еще не проповеданной церкви: это – новый человек, человек
воскресения, жизни будущаго века. Одинокий, он имел-де мужество начать строить свою
какую-то церковь”… Он-де принадлежал “к породе праведников (порода праведников!!

Будто – домашних животных!), людей, перерождающих себя, преображающих свою
природу. Такие-де люди в самом деле совлекают ветхаго Адама и облекаются в идеал свой
– в Христа, в Будду, в Зороастра – смотря по религии. Толстой-де непрестанным устремле-
нием к Богу и к нравственному благу ближних в самом деле пересоздал себя. Он – подвиж-
ник такой же, как монахи: его идеал – смирение(!), нищета, труд, молитва(!?). Ради несо-
мненнаго присутствия Духа Божия в нравственной проповеди Толстого (какая хула на Духа
Святаго!) пусть отечество поклонится могиле праведника земным поклоном!” – патетически
кончает свой фельетон Меньшиков. В своем восторге пред Толстым зарвавшийся и заврав-
шийся фельетонист и сам не замечает, что сознается в безсмыслице всего учения Толстого:
“все несообразности учения Толстого, говорит он, были бы совершенно для нас непости-
жимы, если бы не предположить за ними глубокаго смысла, который (котораго?) сам Толстой
не мог объяснить… Не будем и мы, говорит Меньшиков, разъяснять то, что великие люди
уносят с собой, как недоговоренную тайну”. Итак, сам Толстой, по словам его же панегери-
ста, не понимал, чему учил, унес в могилу смысл своего учения, и за эту безсмыслицу –
поклонись ему, родная земля! Падайте в прах пред его прахом, люди русские! Та к предла-
гает г. Меньшиков!..

Во сне это или наяву? Ведь это какой-то нестерпимый кошмар, давящий душу, ум,
совесть… Страшно становится за родную мать Русскую землю… за Церковь православную,
которая имеет в своих недрах таких христиан, дерзающих еще величать себя ея “верными
чадами”… Поистине, Толстой во сто раз честнее был, когда всенародно отрекся от Христа,
от Церкви, от православия, честнее всех подобных писателей, которые, пожалуй, обидятся,
если им сказать, что они – еретики, язычники, безбожники! Не пора ли нашей матери-Церкви
в самом деле очиститься от таковых? Не пора ли вспомнить грозныя слова великаго Апо-
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стола Павла: аще мы или Ангел с небесе благовестит вам паче, еже благовестихом вам, ана-
фема да будет!.. И ныне паки вам глаголю: аще кто вам благовестит паче, еже приясте,
анафема да будет! (Гал. 1, 8–9). Измите злаго от вас смех! (1 Кор. 5, 13) Ведь в сих рассуж-
дениях Меньшикова и ему подобных интеллигентов уже не остается ни следа православнаго
христианскаго учения; самыя слова, употребленныя им, будучи похищены у языка Церкви,
получили совсем другой – антихристианский смысл. И в совести христианина громко разда-
ется предостережение другаго великаго Апостола – Апостола Иоанна Богослова: всяк пре-
ступаяй и не пребываяй во учении Христове, Бога не имать (а следовательно, и Толстой,
исказивший учение Христово до неузнаваемости, чужд Бога); аще кто приходит к вам и
сего учения (чистаго учения Христова) не приносит вам, не приемлите его в доме и радо-
ватися ему не глаголите (не приветствуйте его, не подавайте ему руки, не говорите ему:
здравствуй!). Глаголяй бо ему радоватися сообщается делом его злым.

Настало время, когда более нельзя Церкви терпеть в своих недрах таких духовных раз-
вратителей, и она должна сказать им: или покайтесь в своем словоблудии, или же идите
вон из Церкви… Довольно соблазна, довольно оскорблений для верующей совести истинно
преданных сынов Церкви!

Нужно ли добавлять, что все сие и может, и должен сделать только Всероссийский
Церковный Собор? Утверждение на Тя надеющихся, Господи! Утверди Церковь Твою, юже
стяжал еси честною Твоею кровию!..

О Толстом еще долго будут говорить и в печати, и в обществе. Только простые серд-
цем верующие люди предадут его, следуя слову Божия Помазанника, суду Божию: “Бог ему
Судья!” Не нам его судить. Мы веруем, что Бог есть Судия сколько праведный, столько же
и милосердый. Мы веруем, что если Церковь не находит возможным приносить за него без-
кровную Жертву, то значит – тако и подобает, ибо Господь повелел слушаться Церкви без-
прекословно: аще же и Церковь преслущает брат твой, буди тебе яко язычник и мытарь. И
голос Церкви не есть произвол ея пастырей: сами они суть только исполнители ея воли, уже
давно изреченной устами св. Апостолов и определениями св. Отцев вселенских и местных
соборов. Еще св. Апостол Иоанн Богослов, сей великий Апостол любви, что в данном слу-
чае для нас особенно важно, сказал: есть грех к смерти, не о том говорю, чтобы молился (1
Иоан. 5, 16). Господь Иисус Христос говорит, что сей грех, который не может быть прощен
ни в сей век, ни в будущий, есть хула на Духа Святаго (Мф. 12, 32). Св. Отцы объясняют,
что такая хула есть упорное сопротивление истине Христова учения, чем заражены были
книжники и фарисеи, все еретики и богохульники. Сим тяжким грехом нераскаянным и был
заражен Толстой, в сем грехе и умер, не принеся покаяния. А поелику в последние дни его
жизни он находился в плену у своих же безсовестных последователей, которые не допус-
кали к нему не только духовных лиц, но и жену, и детей; поелику в его загадочном бегстве
в Оптину можно было угадывать, предполагать некоторый робкий шаг к раскаянию, то, не
повторяя над ним церковной анафемы, можно только сказать о нем: “Бог ему Судия!”

Но в среде нашей интеллигенции немало мятежных душ, которые требуют от нас,
служителей Церкви, молитв за сего покойника таких же, какия приносит Церковь о иже в
вере и в надежде воскресения почивших. Многие из таковых, никогда не бывая в церкви,
пренебрегая всеми ея уставами и повелениями, теперь настойчиво вызывают служителей
Церкви на панихиды, и хорошо еще, что Святейший Синод благовременно оповестил всех
иерархов, что никакое поминовение Толстого не разрешается, и, следовательно, смирен-
ные служители Церкви имеют возможность закрыться сим распоряжением от назойливых
требований иудействующей интеллигенции. Но об этой части “богомольцев”, в сущности,
желающих обратить церковный обряд молитвы в так называемую демонстрацию против
самой же Церкви, – не стоит говорить. И о них приходится сказать: “Бог им Судия!” Разве
можно прибавить еще: “вразуми их, Господи, имиже веси путями”. Но есть другой род мяту-
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щихся, не желающих смиренно покорить свой ум в безпрекословное послушание Церкви,
смущаемых самосмышлением своим, но все же, может быть, и искренно ищущих решения
своих недоразумений. И как далеки эти недоумевающие от яснаго понимая учения Церкви!
Сколько детской путаницы в самых простых, элементарных понятиях в области не только
уж церковной, но и вообще религиозной мысли!

Разберемся в этой путанице, насколько она проявляет себя в частной беседе и в печати.
Говорят: “Лев Николаевич есть собственность нации, он – собственность Церкви пра-

вославной, в которую ввела Толстого его христианская смерть…”
С недоумением читаю эти строки… Во-первых: по какому признаку мы имели бы

право называть смерть Толстого “христианскою?” Христианин умирает в мире со Христом,
ищет пред смертью соединения с Господом в святейшем таинстве Причащения пречистаго
Его Тела и Крови, с молитвою на устах, а несчастный ересиарх Толстой умер, ни разу
не вспомнив о Христе Спасителе, хотя и имел время вспомнить… Это ли “христианская”
смерть? Церковь стучалась сама у дверей его сердца, правда, к нему не допустили ея служи-
телей, но ведь это уж не ея вина: видно – Божие попущение таково было… Во всяком слу-
чае, мы не имеем ни малейшаго права назвать смерть Толстого “христианскою”. И пусть не
посетуют на нас те, которые вводят сие слово в отношении к смерти нераскаяннаго ереси-
арха, если мы скажем, что делают они сие нарочито, чтобы затем присовокупить дальнейшие
слова: Толстого, видите ли, ввела в Церковь его эта “христианская” смерть… Новый способ
воссоединения с Церковью! И все это говорится только для того, чтобы смутить совесть
иерархов наших, которые Богу отвечают за исполнение канонов церковных, чтобы вынудить
их нарушить эти каноны! Зачем говорить о том, чего нет? Зачем уверять нас, будто “вся Рос-
сия, и левая, и правая, просит у Церкви молитвы за Толстого?” Знаем мы, что такое “левая”
Россия: ведь она и в Бога-то не верует, – верует ли она в вечную жизнь, в Царство небесное
и муки вечныя? Ведь все мы отлично знаем, что все эти армянския панихиды, все эти пения
“вечной памяти” на улицах и даже у гроба Толстого – одно кощунство! Кинематограф уве-
ковечил дым курящихся папирос около гроба сего покойника: хороша же молитва, хорошо
пение “вечной памяти” с папиросами в зубах!.. А “правая” – в громадном большинстве своем
послушна Церкви и благодарна ей за то, что власть церковная закрыла двери храмов Божиих
для таких богомольцев; за то, что проявила в отношении к нераскаянному богохульнику
нелицеприятие свое, охранила святыню дома Божия от соблазна. Разве это не великий был
бы соблазн, когда под сводами храмов Божиих, по желанию “левой России” и как бы в пору-
гание религиозных чувств “правой православной России”, раздалось бы пение “Со святыми
упокой, Христе…” о той душе, которая, по выражению великаго святителя Божия Затвор-
ника Феофана, “трижды проклята апостольским проклятием”, о которой другой великий
праведник нашего времени о. Иоанн Кронштадтский говорил, что она отдала себя сатане
на служение?.. И к чему эти, простите, приторно сладкия речи: “вся Россия просит Церковь
открыть двери храмов… какою бы волною хлынул народ, сколько горячих слез было бы
пролито!”… “Нация, русская нация хочет просить у Бога милости великому писателю земли
Русской, милости за то, что он любил русский народ, любил и жил для народа… но этого
не хочет кучка фанатиков (слышите, православные?), и Церковь, православная Церковь, как
будто послушная этим фанатикам, лишает молитвы всю нацию за добраго и честнаго чело-
века…” (а по-нашему – великаго богохульника и кощунника).

Как все это чувствительно, но как несправедливо в отношении к матери-Церкви!
Напиши эти строки какой-нибудь “левый” в “Речи” или другой иудейской газете – не сто-
ило бы отвечать, но ведь пишет человек, искренно считающий себя сыном Церкви Право-
славной, сыном Руси святой! С болью сердца приходится засвидетельствовать, что и в среде
таких “правых” людей у нас немало склоняющих колена – спешу оговориться – безсозна-
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тельно пред ваалом современности, судящих своих пастырей и саму Церковь, самочинно
мыслящих не по разуму Церкви и следовательно… не договариваю: чтый да разумеет!

Удивительная смелость говорить от имени Русскаго народа (автору почему-то больше
нравится слово “нация”). Да позвольте, наконец, сказать уж прямо, массы народные, милли-
оны простого народа православнаго вовсе не имеют понятия о Толстом как художнике-писа-
теле. А те, которые знают его за такового, очень невысоко ценят и вообще-то художествен-
ные произведения (скажете: не доросли – если угодно, сделаем в этом вам уступку, хотя
сами мы, иерархи, остаемся пока и на этот счет при особом мнении). А кто из православ-
наго, не сбитаго с толку современными бреднями, народа слыхал о Толстом как “учителе”,
т. е. мыслителе, философе, те только открещиваются от него, как от богохульника… Может
быть, у наших гуманно настроенных верующих интеллигентов и являлось желание пойти в
храм помолиться за “великаго писателя”, забывая долг послушания матери-Церкви и как бы
осуждая ее в жестокости, но говорить, будто “то же чувствовал каждый русский” – значило
бы брать грех на душу, грех клеветы на всех русских. По крайней мере, я, и как частное
лицо, и как архиерей, никогда не дерзну судить церковную власть за то, что она не разрешила
молиться за того, кто оплевал моего Спасителя, кто издевался над Его Пречистою Материю,
кто подверг поруганию и осмеянию все, чего нет для меня святее и дороже ни на небе, ни на
земле! – за того, кто все это сделал и – не захотел покаяться!.. На что же тогда и суд Церкви?..

Говорят: “Чем больше грех, тем больше надо молитв, чтобы его замолить, и, значит,
надо усугубить молитвы, а не запрещать”. К этому мы добавим то, чего, может быть, не
знают сии ревнители спасения нераскаянных грешников: “Нет греха побеждающего Божие
милосердие”. Так, все это правда. Но ведь следуя такой логике и принимая безусловно эти
положения, можно придти к заключению, что мы должны молиться за всех грешников без-
различно: умерли ли они в нераскаянности, или же стали на путь покаяния, были ли в обще-
нии с Церковью, или умерли вне ея ограды. Вспомните Иуду-предателя: как велик его грех!
Но он ведь кажется, и на путь покаяния стал: прочтите еще раз со вниманием сказание Еван-
гелиста Матфея о том, как этот изменник-ученик, мучимый совестью, бежит к членам синед-
риона, кается пред ними, бросает им в лицо 30 сребреников и, услышав от них холодное, без-
сердечное: “Что нам за дело? Смотри сам!” – в отчаянии решается на самоубийство… Разве
не звучит в ваших сердцах этот крик терзаемой души: “Согрешил, предав кровь неповин-
ную!” Это ли, казалось бы, не раскаяние? За такого ли не помолиться? Ведь в очах Божиих
и сей Искариот, и граф Толстой, – их души одинаково ценны… Простите, я позволю себе
сказать больше: из Евангелия не видно, чтобы Иуда загубил своим лжеучением столько душ,
сколько увлек в бездну погибели граф Толстой, напротив: Иуда был Апостолом, ходил на
проповедь о Христе, во всяком случае не отвлекал от Христа, не издевался над Ним так,
как наш граф… И однако же, св. Апостолы после его смерти не молятся за него, спокойно
говорят о нем, что сын погибели отпал, чтобы идти в место свое (Деян. 1, 25). Умер – все
кончено. Не покаялся – нет даже слова сожаления о нем! Предан суду Божию и отсечен от
Церкви, как мертвый член, навсегда!

Знаю, как больно нашим даже верующим интеллигентам, это сопоставление Толстого
с родоначальником всех предателей Христа. Но оно вызывается невольно этим особенным
усердием сих интеллигентов к молитве за Толстого. Иуда был в обществе Апостолов не
больше трех лет, а Толстой был в мире с Церковью до 50 лет; Иуда, как я уже сказал, никого
не отвлекал от Христа, а Толстой увлек тысячи на путь погибели; Иуда не позволял себе
ругаться открыто над Христом, а только лобзанием предал Его, а Толстой 25 лет своей жизни
посвятил издевательству над учением Христа и над Его Божественною Личностью и Пре-
чистою Его Материю; Иуда и суток не выдержал после того, как приняв хлеб из рук Боже-
ственнаго Учителя, вышел с Тайной вечери, ибо по хлебе том вниде в онь сатана по слову
Евангелиста; а над графом совершилось это осатанение 25 лет тому назад, когда он, как
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сам говорит в своей исповеди, вдруг, после Божественнаго причащения почувствовал в себе
богохульныя мысли и некое отвращение от Церкви… Разве это не то же, что – “по хлебе
том вниде в онь сатана”? И вот долготерпение Божие истощилось: приближался час смерт-
ный, проснулась, может быть, на минуту грешная совесть, но – увы! – благодать Божия уже
отступила от души отступника… Он метнулся в сторону Церкви, но гордость удержала его
толкнуться в двери келлии старца, мимо которых он не раз, может быть, прошел, “прогули-
ваясь” около стен Оптиной пустыни… Нужен был подвиг – победить себя, сломить свою
гордыню, войти к старцу, а сатана удержал: “Что тебе у него делать? Да как он тебя встретит?
Ты ведь отверженный…” Ведь на эту мысль он ясно намекнул и о. Михаилу. Кто знает тайну
души человека, который 30 лет не открывал своей совести никому, кроме себя самого, а себя
самого постоянно обманывал? По учению св. отцев, в таких случаях страшно овладевает
душею человека ложный стыд; враг преувеличивает строгость предстоящего обличения со
стороны старца, а у Толстого могло быть еще и то искушение: “что о тебе скажут, что поду-
мают – там, в твоей семье, среди твоих последователей и почитателей”? И решает он: “Нет,
не могу! Поеду к сестре! Может быть, она поможет мне…” И едет. И бросается в объятия
той, которая без слов могла понять состояние его мятущейся души, и плачет, горько плачет
он… Да, мятущейся души! Вникните в глубокий смысл этих слов его, сказанных сестре: “С
какою радостью я жил бы (разумеется – в Оптиной пустыни), исполняя самыя низкия и труд-
ныя дела, но поставил бы условием не принуждать меня ходить в церковь: этого я не могу!”
О, если бы никто не стал ему тогда на пути! Если бы эти Чертковы, Сергеенки, если бы его
же любимая дочь не оторвали бы его от доброй старицы-сестры! Вот когда нужны были ему
молитвы, чтоб отогнать неотступно преследовавшаго его духа гордыни, который не терпит
молитвы смиренно кающагося грешника: известно ведь, что князь тьмы не легко расстается
с своими жертвами, а теперь в его руках была жертва куда подороже многих тысяч подоб-
ных! Известно, что дух тьмы рабски подчиняет себе душу грешника, и только смирение,
одно смирение сильно отгнать его, дабы дать доступ Божией благодати в мятущееся сердце.
Сестра-старица своим смирением, своею молитвою, своею любовью способна была сделать
это чудо. Но враг не дремлет и посылает своих слуг и в числе их, больно сказать, его же
собственную дочь, которые, уже одною своею погонею за ним, своим навязчивым присут-
ствием в этом уединении гонят старика из тихой кельи инокини и в сырое, холодное, раннее
утро тащут его на поезд: скорее, скорее от тех мест, где может совершиться благодатный
переворот в душе гибнущаго писателя. Та к хочет тот, кто овладел сею несчастною душею, –
и он уже не противится, не противоречит: он потерял надежду на возможность примирения
с Богом, в него снова “входит сатана”, хотя уже в виде отчаяния: “Будь что будет!

На Кавказ – так на Кавказ!” Под влиянием зараженной им же души Черткова в его
сознании снова стали бродить помыслы хульные против Христа и Его Церкви; явилось где-
то, в глубине грешнаго сердца, сначала – некоторое колебание: “И в самом деле, не прав
ли Чертков? Не сделал ли я глупости, бросившись в Оптину?” А затем в душе явилось уже
желание – кончить жизнь тем, чем был, не изменять себе до конца… Не этим ли объясняется
это удивительное явление: больше недели лежит он где-то на станции жел. дороги; лежит в
полном сознании, по крайней мере, не всегда в забытье; не может же быть, чтоб он не пони-
мал, не сознавал, что ведь его местопребывание, конечно, уже известно его семье, которая,
несомненно, не утерпела: где-нибудь тут же, около него, но – ни слова о том не срывается
с его уст. Ведь мог бы он потребовать, чтобы пригласили к нему если уж не жену (по старо-
сти-де едва ли могла сюда ехать), то детей своих… А если бы еще не погасла в нем искра
покаяния, то – почему бы не позвать и священника?.. Но на все это ни намека! “Будь что
будет! Все кончено – не хочу Церкви, не хочу Христа!” И затворени быша двери… “Хотя
и Лев был, как выразился о нем старец о. Варсонофий, но ни разорвать кольца, ни выйти
из него уже не мог…” И он весь уходил в созерцание смерти, как он сам ее представлял
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себе по-буддийски, как переход в нирвану, в конец личнаго бытия, и когда случился первый
сердечный припадок, то из его уст вырывается слово: “Вот – оно! Вот и все!”… Напрасны
усилия Церкви, напрасны заботы о. Варсонофия, благодать Божия покинула гордаго отступ-
ника, и он, отверженный Богом, кончает жизнь… в отчуждении от Церкви, не желающий
с нею примириться, смириться, вздохнуть в чувстве покаяния пред Богом. Не восхотел он
благословения, и оно удалилось от него. Бог никого насильно не спасает.

Нам говорят: “В храме, на литургии, во время одной из самых возвышенных, страш-
ных минут ея, священник, стоя пред алтарем (автор, кажется, не православный, а католик,
ибо православные знают, что алтарем называют у нас отделение храма, а священник стоит
пред престолом) и вознося св. Дары, возглашает: “Тебе о Твоих” (опять доказательство, что
пишет неправославный, ибо искажает слова “Твоя от Твоих”) и кончает: “за всех и за вся”.
Вы только вдумайтесь в слова: за всех и за вся. Никого не исключают. Всех и вся. Весь мир,
грешный и многогрешный. Всеобъемлюще! Написали эти слова и преподали, повелели про-
износить люди призванные, умудренные, посвященные. Да и какие! Отмеченные перстом
Божиим святители Василий Великий и Иоанн Златоуст, творцы литургий, столпы Церкви!”

Да, сии столпы Церкви велят молиться о всем мире, о мире всего мира, но перечиты-
вайте со вниманием все их литургическия молитвы и вы не найдете и намека в них на то,
чтобы они молились об умерших еретиках и отлученных от Церкви грешниках: она молится
только о иже в вере скончавшихся. Но допустим на минуту, что они разумеют “всеобъем-
люще” весь мир, “никого не исключают”. Такая молитва была бы просто безполезна для ере-
тиков. Надо знать, что молитва, по выражению Хомякова, есть кровь Церкви, а кровь течет и
оживотворяет только те части тела, которыя живут в теле, в единении с телом. Сколько крови
ни лейте на отсеченный член – он не оживет. Церковь есть живое тело Христа, своей Главы.
Им она живет, и только тот имеет жизнь в себе, кто едино со Христом в Церкви чрез таинство
животворящаго Тела и животворящей Крови Его. Аще не снесте плоти Сына Человеческаго,
ни пиете крове Его, говорит Сам Господь, живота не имате в себе. И когда молится Цер-
ковь, с нею молится Сам Христос, яко единый Ходатай Бога и человеков. Молитва Церкви
есть Христова молитва. А Он молился токмо о верующих во имя Его (Ин. 17, 20), о неверу-
ющих же Его первосвященническая молитва не глаголет. Всему миру принес Он спасение,
но не весь мир спасается. Его Божественной любви достало бы даже и для спасения пад-
ших духов, как это было открыто одному великому подвижнику, но не все захотят восполь-
зоваться сим спасением, а Христос не стесняет свободы человеческой и бесовской. Везде
в Евангелии мы читаем: аще хощеши… Свобода есть лучший дар Божий, есть первейшая
черта Божия богоподобия, которую никогда не восхощет Бог отнять у человека. Человек сам
может отдать ее Богу в исполнении святой воли Его, Его св. заповедей, или же – врагу Божию
диаволу в исполнении его злой воли – грехопадениях, но все это совершается добровольно…
без всякаго насилия. Поразительный пример ожесточения во зле представляют нам совре-
менные Господу книжники и фарисеи. На их глазах совершаются величайшия чудеса: не
говорю уже об исцелениях неизлечимых болезней, но – даже воскрешения мертвых, и что
же? Вот встает из гроба четверодневный Лазарь, чудо не подлежит оспариванию, да враги
Христа и не спорят, не отрицают его, они признают факт, но слышите, что решают? Убить не
только Чудотворца, но и Лазаря, как живаго, непререкаемаго свидетеля силы Божией, обита-
ющей в Чудотворце… Это ли не упорство? Вот и скажите: что же делать с таким упорством
Церкви? А именно в таком упорстве и пребывал Толстой. Никто и ничто не могло поколе-
бать его в упорном сопротивлении истине Христовой. Если, как выше я говорил, и можно
предполагать, что дрогнула душа его пред смертью, – может быть, под влиянием известнаго
сна, – то смотрите, как скоро он снова поддался привычному для него духовному усыпле-
нию в своей прелести. Что можно сделать с душою, которая в таком упорстве перешла в
вечную жизнь? Надо помнить и то, что не только учение Церкви, но и здравое учение о душе
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человеческой говорят нам, что после смерти невозможна перемена настроения души. Слово
Божие говорит: в чем застану, в том и сужу. И раз дано в сей жизни направление духовной
жизнедеятельности, ему не дан толчок в сей же жизни, хотя бы пред самою смертью, в дру-
гую сторону, – то это направление уже не может быть изменено, ибо в той жизни нет воз-
можности для проявления своей свободы так, как здесь: там человек живет лишь половиною
своего существа – без тела. Как шар, пущенный в безпредельное, безвоздушное, абсолютно
пустое пространство, уже не может изменить своего направления: так и жизнь души за пре-
делами гроба. Церковь молится за грешников, умерших в ея недрах, но лишь за тех, которые
умерли все же в надежде воскресения и жизни вечной, которую не отрицали, к которой хотя
бы своим умом, хотя бы в некоей мере и сердцем – все же стремились. Есть, следовательно,
точка приложения для молитв в Церкви, лучше же сказать – для спасающей Божией благо-
дати и в этих душах. И безкровная жертва, приносимая за таковых, даже, по выражению
Василия Великаго, и во аде держимых, творит над сими душами чудо благости и всемогу-
щества Божия, находя, так сказать, точку опоры в их вере, в их некоем желании спасения,
за молитвы Церкви. А что делать Церкви с душою, которая умерла вне ея спасительнаго
организма, вне общения со Христом? Что делать с тем, кто, по словам его друзей, умирал,
ясно сознавая происходящее с ним, и не хотел обратиться ко Христу Спасителю и покаяться?
Остается предать такую душу суду Божию, как мертвый, отсеченный член отбрасывается
прочь.

Остается сказать два слова о том, что и сами несчастные, отлученные от Христа, впав-
шие в руки врага Его – сатаны, в загробном мире проникаются духом сатанинскаго отчая-
ния настолько, что уже делаются неспособными для восприятия благодати спасающей. Ведь
они пропитаны духом гордыни и не могут от него освободиться: как же приблизится к ним
Божия благодать? Ведь она подается только смиренным. Как Церковь, непорочная невеста
Христова, дерзнет молиться о тех, которые отпали от нея, лишились общения со Христом,
обретаются вне того благодатнаго организма, какой она составляет, коего глава есть Хри-
стос, а члены – все верою в Него спасаемые как на небе, так и на земле? Организм любви
не может воздействовать на тех, которые пребывают во власти духа ненависти ко Христу и
в состоянии отчаяния…

В заключение мне хотелось бы сказать еще нечто о загробных отношениях праведных
и грешных, насколько это можно на основании святоотеческих писаний. Боюсь только, что
говорить о таком предмете обыкновенным нашим человеческим языком не безопасно: при-
ходится брать слова из нашего земнаго языка, а понятия в них влагать уже неземныя… Чтобы
не соблазнить моих читателей, я напомню им, что в слове Божием Богу также приписыва-
ются человекообразныя свойства, например, гнев, раскаяние, как бы неведение и подобное.
Само собою разумеется, сии места должно объяснять как уподобления, перенося мысль в
область небесных, высших понятий.

Около 25-ти лет тому назад, после кончины известнаго нашего патриота писателя И. С.
Аксакова, его покойная супруга, А. Ф-вна, поселившись в Сергиевом Посаде близ могилы
мужа, нередко посещала мою келью, чтобы побеседовать о предметах духовных. Понятно,
что ея мысль часто обращалась к загробной участи ея мужа. Следует сказать, что это была
женщина глубоко образованная, любившая философию, искренно преданная православной
Церкви. На одно она жаловалась: воспитанная за границей, где ея отец, известный наш
поэт Ф. И. Тютчев, провел большую часть своей жизни, она привыкла мыслить по-немецки,
причем ея мысль часто подчинялась влиянию немецких мыслителей-философов. Измеряя
область духа мерою земнаго мышления и земных отношений, раз покойная детски-наивно
сказала мне: “Ведь если мой Ваня окажется в муках вечных, а я удостоюсь Царства Небес-
наго, тогда и Царство Небесное будет для меня адом: я готова буду уйти сама в ад, чтоб
разделять муки моего любимаго человека!” На это я безмолвно подал ей книгу Иоанна Зла-
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тоуста и попросил ее прочитать в его беседах то место, где он говорит, что праведники “в
будущей жизни, после страшнаго суда Божия, возненавидят грешников божественною нена-
вистию”, что, следовательно, пояснил я, в их сердцах произойдет некая перемена, почему
они и мыслить станут мыслию божественной, и сердцем жить единою жизнию в Боге, по
реченному: и будет Бог всяческая во всех…

Понятно, что слово “ненависть” здесь не следует понимать в смысле земном и челове-
ческом. Праведники, очевидно, проникнутся сознанием Божией правды, а вместе и Божия
милосердия в отношении к грешникам, и в самом наказании адском увидят не только правду
Божию, но и Божие милосердие… Трудно понять это плотскому человеку, но придет время,
когда мы перейдем в ту область, где все эти понятия станут для нас ясны, неоспоримы, где
мы, аще того будем достойны станем и мыслить согласнее с Божественною мыслию, чем
теперь, и смолкнут тогда все наши сомнения и недоумения…

А Церковь, невеста Христова, не является ли причастницей сего премирнаго ведения
и небесной логики еще и здесь, на земле? И не должны ли мы, ея чада, уже в силу сего
соображения больше доверять ей, чем своему смышлению?

В наше время не приходится ничему удивляться. В глубокой христианской древности
– не брось горсть благовонных трав на языческий алтарь – тебе грозила смерть, и потому
твердость в вере считалась и именовалась исповедничеством. В наше дряблое время – “не
почти” современнаго идола, какого-нибудь безбожника Толстого, “вставанием”, и тебя уже
прославляют как борца за идею. Правда, от иудейских газет за это достанется: но ведь это
уж вовсе не так страшно: хулы врагов Христовых – наша честь, и однако же нас чтут за
это, как за подвиг. Что же это значит? Почему люди добрые видят в этом чуть не подвиг?
Понятие ли о подвиге так подешевело, или же на Руси так оскудело число людей, открыто
исповедующих свои верования, что приходится приветствовать их издалеча? Та к или иначе,
а высокочтимый святитель Варшавский и я – мы почтены с разных сторон приветствиями
и в телеграммах, и в письмах, за то, что в заседании Государственного Совета “не почтили
вставанием” память Толстого, этого величайшаго богоотступника нашего времени.10 Из сих
приветствий особенно выделилась телеграмма Московскаго Монархическаго Собрания и
Русскаго Монархическаго Союза: “соединившись в чрезвычайно многочисленное собрание,
вместе со многими православными русскими людьми” они “постановили почтительно и бла-
годарно приветствовать” нас “за прямой, твердый и достойный образ действий при сужде-
нии в Государственном Совете о графе Толстом”.

На это приветствие Архиепископ Николай послал телеграмму:
“Сердечно благодарю всех членов Монархическаго Союза и Русскаго Собрания за

сочувствие. Настало время, думается мне, когда архипастырям и пастырям следует
постоять за православную веру и за все исконные русские устои “даже до смерти”. Нельзя
быть равнодушным зрителем того, что делает крамола в нашем отечестве. С нами Бог!

Архиепископ Николай.
Я счел нужным откликнуться письмом:
“Глубоко тронула меня телеграмма соединеннаго собрания монархических организа-

ций родной мне Москвы: прошу извинить меня, что не ответил тотчас же на оную.
Не знаю, за что благодарят меня. Ужели можно считать заслуживающим такого вни-

мания то, что архиерей не встал в честь безбожника – скажу больше – богоотступника? Да
не был ли бы я в собственных глазах презренным, если бы встал в честь того, кто оплевал
моего Спасителя?

10 В Государственном Совете не одни мы отказались почтить Толстого вставанием: почти вся правая группа удалилась
из зала, чтобы не участвовать в этом “почитании”…
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Увы! Мы быстро идем по пути отступничества! Два года назад еще не считали удобным
допускать школы и другия учреждения имени Толстого, имели мужество отказываться от
его чествования по случаю его 80-летия: еще слышался голос совести христианской, а ныне
отовсюду несутся вести, что ему будут “посвящать” и школы, и благотворительныя заведе-
ния, его портреты будут ставить и в школах, и даже в думах и подобных учреждениях…
Ужели русские люди оставят все это без протестов – самых решительных? Ведь тогда нам,
архиереям, останется одно: приказать законоучителям, чтобы на час урока по Закону Божию
выносили портрет Толстого из класса или оборачивали его к стене, и пусть враги Христовы
беснуются: мы не можем этого терпеть! Наши монархическия организации должны теперь
же положить начало этой борьбе!

Идти прямо, твердо, непоступно к цели – до конца! Не уступать – ни на йоту! Хотя бы
пришлось грозить бойкотом таким школам, уничтожением в них портретов безбожника, – в
этом должно не только объединять православных родителей, но и требовать, во имя поруган-
наго Толстым Господа нашего, от власти соответствующих распоряжений! Почет Толстому
есть поругание нашему Господу! Лик Христа и лик Его хульника в христианской школе –
несовместимы!

Вот, мне кажется, задача для всех подобных организаций.
Настала пора открыто выступать против сатаны и его приспешников. Время сотворити

Господеви! Мужественно выступайте, православные русские люди!
Призываю на вас, отец протоиерей,11 и всех почтивших меня, недостойнаго, телеграм-

мой – Божие благословение!
Ваш искренний доброхот и слуга, член Государственнаго Совета Никон, епископ Воло-

годский и Тотемский”.
Да, пора не на словах, а на деле показать, что мы любим нашего Господа и не допустим

чествования Его врага. Толстому уже собираются ставить памятник на народныя деньги:
ужели русские люди не вознегодуют целым сердцем, когда узнают об этом? Ужели допу-
стят, чтоб иудеи и их приспешники восторжествовали в посмеянии родной нашей веры пра-
вославной? Собираются строить школы, читальни, библиотеки, чуть ли не университеты
имени богохульника; ужели власть допустит все это? Ужели Церковь не будет протестовать,
крепко противиться всему этому поруганию веры святой? Ведь нас никто не обманет: мы
отлично знаем, что тут чествуют не автора патриотическаго романа и так называемых худо-
жественных произведений, носящих на себе имя графа Толстого: это бы еще не беда. Нет:
тут вся соль именно в богохульстве и отступничестве сего писателя – именно такового Тол-
стого чествуют, за богоотступничество чествуют, которым он оказал врагам Церкви, врагам
Христа великую услугу: надобно, чтобы и дети знали имя сего богохульника, любопытство-
вали узнать, что он писал. А тут уж озаботятся открыть им все “сокровищницы” его бого-
хульных писаний – и души детския уже отравлены, и смертный грех соблазна уже совершен,
дело врагов Божиих, дело сатаны сделано… Не нужно быть мудрецом, чтобы понять всю эту
нехитрую махинацию наших жидовинов: только посмотрите, какия газеты кричат о памят-
никах Толстому. “Земщина” – спасибо ей – уже указала эти газеты: еврейские “Речь”, “Совре-
менное Слово”, “Биржевые Ведомости”, жидовствующая – “Русское Слово” и масонских –
“Русския Ведомости”… Как видите – самые “русские”! Можно ждать, что к ним присоеди-
нятся и те, которыя набросились на меня с Архиепископом Варшавским за наше сиденье
в Государственном Совете в то время, когда другие сочли нужным встать (вероятно, вооб-
ражая, что его душа пронесется пред их мысленным взором в эту минуту и увидит, как ей
отдают честь). Из русских же газет пока ни одна не настаивает на этом роде “увековечения”
Толстого. “Поставить памятник Толстому, говорит “Земщина”, человеку, который отрицал

11 Телеграмма подписана протоиереем И. И. Восторговым.
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Богочеловека, который пошлейшим образом богохульствовал о Матери Божией и искажал
все Евангелие – воля ваша, в православном государстве это недопустимо! С той минуты,
как поставлен будет православным государством памятник гонителю Христа, нужно будет
закрыть все храмы. Поклонение Христу и увековечение Толстого, как гонителя Его поня-
тия несовместимыя. Одно другое исключает. Государство, не отказавшееся от своей Церкви,
никаких памятников Толстому ставить не может”.

Да, именно, никаких, хотя бы в виде школ, учреждений, хотя бы даже постановки его
портретов в школах и учреждениях. Нельзя школу имени Толстого признать школою хри-
стианскою. Школа имени врага Христова есть школа имени сатаны… Христианским детям
в ней не должно быть места. Христианин не должен заглядывать в учреждение, на коем
красуется имя врага Христова. Церковь не может давать своего благословения и освящения
таким учреждениям. Кстати. Это было летом 1908 года. В Киев собрались миссионеры на
съезд, собралось и до 35 святителей. Киевский Городской голова предложил обед почетным
гостям от имени города. А пред сим городская дума только что постановила чествовать 80-
летний юбилей Толстого постановкою портрета в зале думы и открытием нескольких школ
его имени. Святители твердо сказали, что пока не будет отменено это постановление, они
не могут принять гостеприимство от представителей города. Тогда почтенный голова отпра-
вился к губернатору и просил его не утверждать постановлений думы. И только тогда свя-
тители приняли обед. Та к было два года назад. Та к ли отнесутся святители наши теперь
к чествованию Толстого. Есть надежда, что они останутся такими же достойными предста-
вителями Церкви, как было тогда, но представители общественных учреждений, представи-
тели власти?.. Поживем – увидим…

Смерть графа Толстого обнаружила такия глубокия, скажу сильнее – смердящия раны в
нашем так называемом интеллигентном обществе, что становится страшно за целость нашей
родной Русской Церкви, от которой может отколоться все, что заразилось толстовщиной
сознательно или безсознательно. Люди, которых еще хотелось бы считаться христианами –
уже не говорю – православными, так ярко высказывают свои прямо языческия воззрения,
что не остается сомнений для нас, пастырей Церкви, что эти люди уже ушли из Церкви,
хотя и уверяют нас, будто они остаются “верными сынами” этой Церкви. Более скромные
из той же интеллигенции под впечатлением того, что читают в лжелиберальных газетах, не
имея противоядия такому влиянию, не желая, в своем предубеждении, заглядывать в наши
церковныя издания, при встрече и беседе с пастырями Церкви с удивлением вопрошают: да
почему же нельзя молиться за Толстого? Ведь он-де был христианин… Ясно, что для мно-
гих остается неведомым его богохульное учение во всей его наготе, хотя тонкий яд этого
учения, логические выводы из него в приложении к жизни уже делают свое дело в душах
этих недостаточно осведомленных в богословии христиан. Приходится пожалеть, что мир-
ская власть, может быть, и с добрым намерением, но недостаточно обсудив дело, не затре-
бовав от церковной власти надлежащего отзыва, уничтожила брошюру миссионера Айва-
зова “Кто такое граф Толстой”. Следовало бы принять во внимание, что эта брошюра в свое
время была напечатана в органе Св. Синода “Церковныя Ведомости” и уже оттуда перепе-
чатана “Колоколом”, “Русским Знаменем” и др. патриотическими изданиями. Не дело бы
мирской власти вмешиваться в то, что, касаясь учения веры, уже обсуждено властию цер-
ковною и признано, очевидно, полезным. Г. Айвазов с силою и ревностью о вере в этой бро-
шюре обличал все заблуждения Толстого, приведя из его сочинений его же собственными
словами хуления и кощунства, как опытный врач вскрывает смрадную, гниющую рану. И вот
такая-то книжка и была признана вредною и уничтожена, а теперь она была бы прекрасным
противоядием для всех, кто еще способен принимать учение веры в простоте сердца. Они
увидели бы, что за богохульник, что за кощунник был умерший теперь ересиарх Толстой.
И мы, пастыри, не слышали бы вопросов вроде приведеннаго. Самый страшный обман Тол-
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стого, ведь заключается в мистификации или, лучше сказать, в фальсификации истиннаго
христианства, а это-то и служит, по верному замечанию “Колокола”, камнем преткновения
для нашего так называемаго интеллигентнаго общества, познания котораго в области бого-
словия редко у кого идут далее знания нескольких ходячих текстов. Проповедуя религию без
Личнаго Живаго Бога и христианство без Христа, опираясь якобы на Евангелие, на самом же
деле безсовестно искажая его, как и прочие Писания, Толстой шел обольстительным путем
антихриста, почему о. Иоанн Кронштадтский не раз прямо и называл яснополянскаго учи-
теля антихристом. В предотвращение этого именно страшнаго и обольстительнаго соблазна,
губящаго души “невежд” в знании веры и “неутвержденных”, в свое время Церковь и воз-
высила свой голос, открыто засвидетельствовав миру, в чем заключается религиозное лже-
учение Толстого и как относится к нему Церковь. Десять лет прошло с того времени: посла-
ние Святейшаго Синода многими забыто, многими вовсе не читано, особенно молодежью,
которая больше всех шумит и мятется по поводу смерти еретика. Благовременно напомнить
теперь это послание в ответ на вопрос: за что отлучен Толстой от Церкви и почему нельзя
теперь Церкви молиться за него.

Кстати сказать, что внимательные к путям Божия промысла заметили, что синодальное
послание было помечено днем ангела графа-еретика. Конечно, Синод не имел в виду сего
совпадения, но оно знаменательно: его ангел, святитель Катанский, великий ревнитель пра-
вославия, как бы отрекся от него в день своей памяти. Достойно внимания и то, что Толстой
умер в тот день и почти в тот час, когда в храмах Божиих читалось: умре же и богатый, и
погребоша его… и во аде, возвед очи свои, сый в муках узре Авраама издалеча… и затем:
между нами и вами пропасть велика утвердися, яко да хотящие прейти отсюду к вам, не
возмогут, ни иже оттуду к нам преходят… Не дерзаю делать выводов из сих совпадений, –
чтый да разумеет, – но грозно глашает слово Авраама к последователям Толстого: аще Мои-
сея и пророки не послушают, и аще кто от мертвых воскреснет – не имут веры!.. (Лк. 16,
19–31).

ПОСЛАНИЕ СВ. СИНОДА
Божиею милостию, Святейший Всероссийский Синод верным чадам православ-

ныя кафолическая грекороссийския Церкви о Господе радоватися
Молим вы, братие, блюдитеся от творящих распри и раздоры, кроме учения, ему же

вы научитеся и уклонитеся от них (Римл. 16, 17).
Изначала Церковь Христова терпела хулы и нападения от многочисленных еретиков и

лжеучителей, которые стремились ниспровергнуть ее и поколебать в существенных ея осно-
ваниях, утверждающихся на вере во Христа, Сына Бога Живаго. Но все силы ада, по обето-
ванию Господню, не могли одолеть Церкви святой, которая пребудет неодоленною вовеки.
И в наши дни, Божиим попущением, явился новый лжеучитель, граф Лев Толстой. Извест-
ный миру писатель, русский по рождению, православный по крещению и воспитанию сво-
ему, граф Толстой, в прельщении гордаго ума своего, дерзко восстал на Господа и на Хри-
ста Его и на святое Его достояние, явно пред всеми отрекся от вскормившей и воспитавшей
его матери Церкви православной, и посвятил свою литературную деятельность и данный
ему от Бога талант на распространение в народе учений, противных Христу и Церкви, и на
истребление в умах и сердцах людей веры отеческой, веры православной, которая утвердила
вселенную, которою жили и спасались наши предки и которою доселе держалась и крепка
была Русь святая. В своих сочинениях и письмах, во множестве рассееваемых им и его уче-
никами по всему свету, в особенности же в пределах дорогого Отечества нашего, он пропо-
ведует, с ревностью фанатика, ниспровержение всех догматов православной Церкви и самой
сущности веры христианской: отвергает Личнаго Живаго Бога, во Святой Троице славимаго,
Создателя и Промыслителя вселенной, отрицает Господа Иисуса Христа – Богочеловека,
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Искупителя и Спасителя мира, пострадавшаго нас ради человеков и нашего ради спасения и
воскресшаго из мертвых, отрицает безсеменное зачатие по человечеству Христа Господа и
девство до Рождества и по Рождестве Пречистой Богородицы Приснодевы Марии, не при-
знает загробной жизни и мздовоздаяния, отвергает все Таинства Церкви и благодатное в них
действие Святаго Духа и, ругаясь над самыми священными предметами веры православ-
наго народа, не содрогнулся подвергнуть глумлению величайшее из Таинств, святую Евха-
ристию. Все сие проповедует граф Лев Толстой непрерывно, словом и писанием, к соблазну
и ужасу всего православнаго мира, и тем не прикровенно, но явно пред всеми, сознательно
и намеренно отторг себя сам от всякаго общения с Церковию православною. Бывшия же
к его вразумлению попытки не увенчались успехом. Посему Церковь не считает его своим
членом и не может считать, доколе он не раскается и не восстановит своего общения с нею.
Ныне о сем свидетельствуем пред всею Церковию к утверждению правостоящих и к вразум-
лению заблуждающихся, особливо же к новому вразумлению самого графа Толстого. Мно-
гие из ближних его, хранящих веру, со скорбию помышляют о том, что он, на конце дней
своих, остается без веры в Бога и Господа Спасителя нашего, отвергшись от благословений
и молитв Церкви и от всякаго общения с нею.

Посему, свидетельствуя об отпадении его от Церкви, вместе и молимся, да подаст ему
Господь покаяние в разум истины (2 Тим. 2, 25). Молимся, милосердый Господи, не хотяй
смерти грешных, услыши и помилуй и обрати его ко святой Твоей Церкви. Аминь.

Подлинное подписали: Смиренный Антоний, митрополит С.-Петербургский и Ладож-
ский. Смиренный Феогност, митрополит Киевский и Галицкий. Смиренный Владимир,
митрополит Московский и Коломенский. Смиренный Иероним, архиепископ Холмский и
Варшавский. Смиренный Иаков, епископ Кишеневскии и Хотинский. Смиренный Маркелл,
епископ. Смиренный Борис, епископ.

До какого состояния невменяемости доходят некоторыя левыя газетки, желая угодить
иудеям и их приспешникам, показывает выходка одной из них: говоря о заседании Г. Совета,
в котором я и высокопреосвященный Николай, архиепископ Варшавский, сидели, не желая
чествовать богоотступника, газетка говорит: “только Анна и Каиафа сидели”… Итак, мы,
архиереи Церкви Православной, – Анна и Каиафа, ну а граф Толстой – стало быть – есть
Христос? Та к что ли, господа болтуны из жидовскаго лагеря? Выступайте смелее, говорите
уж откровеннее: ведь в Писании сказано: скверный да сквернится еще… (Откр. 22, 11). Но –
хотите ли вы слышать, или не хотите, а грозное слово Господа, грядущего на облацех небес-
ных, гремит свыше: и се гряду скоро, и мзда Моя со Мною, воздати коемуждо по делом его
(ст. 12). И, как гром небесный раздается глас Его: вне пси и чародеи, и всяк любяй и творяй
лжу! (ст. 15). Впрочем, кажется, вы ведь не верите Евангелию Христову, вы не веруете и в
Господа нашего Иисуса Христа, вы чтите врага Его – Толстого, который откровенно называл
Господа нашего своим “личным врагом”, – об этом свидетельствует не один В. С. Соловьев,
но ваша же газета “Речь”. Значит, безполезно и напоминать вам словеса Христовы… Вы –
глухи к глаголам Жизни вечной и, как говорил Господь фарисеям: во грехе вашем умрете
нераскаянными!..

Жаль несчастных читателей таких газеток. Сами себя отравляют и еще деньги платят
за эту отраву. Кто же виноват?..

Конечно – сами!..
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№ 50

Отповедь князю, глаголющему суетная
 

Сказано в слове Божием: не обличай кощунника, чтобы он не возненавидел тебя
(Притч. 9, 8). Нарушил я это правило, и вот кощунствующий князь Мещерский зло мстит
мне за мое обличение по поводу буддийскаго капища, за обличение в невежестве и, в союзе
со всеми врагами Церкви, со всеми жидами “писателями”, брызжет слюною злобы против
меня и против Варшавскаго святителя за то, что мы, архиереи православной Церкви, не
встали в Государственном Совете, чтобы “почтить” врага Христова великаго ересиарха Тол-
стого… Счастлив, что имею своим единомышленником одного из наиболее чтимых святите-
лей наших, ревнителей славы Божией, и радуюсь, что несу поругание за имя Господа нашего
Иисуса Христа, поруганнаго, оплеваннаго графом Толстым… Шесть раз князь употребил по
нашему адресу слово “ненависть” на одном столбце своей газеты, и сам, преисполненный
к нам ненависти, позволяет себе даже привлекать к нравственной ответственности нашего
почтеннаго председателя М. М. Акимова за то, что тот не удалил нас из зала заседаний.
Князь уверяет читателей (бедные читатели, если они верят сему редактору!), что Никон “всю
жизнь посвятил ненависти ко всему, что не он”. Обманывает их, будто “состоялось общее
всех членов Г. Совета соглашение почтить вставанием память” Толстого, тогда как почти
вся правая группа, а нас до 60-ти человек, исключая трех-четырех, отказалась это сделать
и ушла из зала, подав протест председателю; клевещет на святителей, будто “они зоркими
стражами бдели вблизи умирающаго старца, чтобы не могла русская молитва раздаться ни
об его исцелении, ни об его упокоении”; повторяет сплетню, будто редактор “Колокола” был
командирован от Синода в качестве “соглядатая” и “строгаго дозорнаго, чтобы ни у одного
попа и мысль не могла родиться молиться о графе Толстом”, тогда как г. Скворцов все эти
дни был в Петербурге… Князь, считающий себя православным, дерзает говорить, что поста-
новление Св. Синода – высшей церковной власти – “исполнено ненавистью” и что “Синод
не может дерзать расправу над живым продолжать над мертвым, закрывая церковь и уста
священников для молитвы над усопшим”…

Таков сей “почтительный сын” Православной Церкви. Он не хочет знать, что Церкви
дана власть вязать и разрешать на земле так, что все, ею связанное здесь, будет связано и на
небесах: ведь это словеса Самого Господа Иисуса Христа. Он нарочито старается забыть, что
Толстой отрицал бытие Личнаго Бога, что он дерзал – страшно повторять – называть Господа
Иисуса Христа “повешенным иудеем”, святейшее таинство причащения Тела и Крови Его…
прости мне, Господи, повторение хульнаго слова его! – “похлебкою”, святое Евангелие –
“мешком грязи”, а Пречистую Матерь Божию именовал так, что решительно отказываемся
даже делать намек на его хульные глаголы… Князь все это хочет забыть, “простить” бого-
хульнику нераскаянному, простить даже то, что он своими хулами погубил стольких малых
сих… Что ему до того? Толстой, видите ли, “всею душою отдался любви к Богу”!.. К какому?
Что разумел он под именем “Бога”? Ведь, Личнаго Бога он не признавал, ведь это слово
у него не имеет нашего христианскаго значения… А любовь… да может ли иметь какое-
нибудь место любовь в сердце, преисполненном, по словам самого же органа княжескаго,
“сатанинской гордыни”! Любовь и – сатанинская – слышите: сатанинская – гордыня! “Грех
Толстого, – говорит “Гражданин”, – его почти сатанинская гордость и самомнение, но сей
грех не есть грех к смерти…” Какой же грех к смерти, господа публицисты “Гражданина”?
Ведь так рассуждая, вы заставите нас, пожалуй, молиться и за самого сатану! А вот святые
отцы Церкви говорят, что гордость, даже при всех других добродетелях, одна безвозвратно
губит человека! Кому же верить, вам ли миряне, вовсе не читающие святых отцов да и самаго
слова Божия, или сим учителям веры и благочестия?.. Эх, князь! Вы заглядываете в нашу
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душу, вы уверяете, будто жажда ненависти вторая натура наша. Оглянитесь на себя, загля-
ните в свое-то сердце: чего-чего там нет? Начиная с этой, уже явной ненависти к вашему
вологодскому обличителю, который, видимо, не дает вам спать, и кончая обвинением Синода
в той же ненависти, чуть ли не зависти к еретику Толстому, вы, конечно, уверены, что архи-
ереи не пойдут в суд на вас жаловаться, и смело разсыпаетесь в ругательствах по их адресу,
но ведь есть суд Божий… Верите ли вы в него?

Советую вам, князь, заглянуть в книгу Иисуса сына Сирахова и прочитать первый стих
главы тринадцатой. Кажется, с вами случилось то, что там сказано.

Эта “отповедь” была напечатана в “Колоколе”; князь поспешил ответить на не руга-
тельной выходкой в “Гражданине”. Пришлось снова обличать стараго публициста, и в том
же “Колоколе” я напечатал следующую заметку:

Ну – Бог ему судья!
Князю Мещерскому, конечно, не по душе мои отповеди. Не имея, что мне возразить

по существу, он продолжает унижать меня в мнении своих читателей, печатая, будто я “еже-
дневно” помещаю в какой-нибудь “уличной газете” (разумеется единственная почтенная
газета “Колокол”, да – вероятно, “Русское Знамя”, охотно перепечатывающее мои дневники
из “Троицкого Слова”) полемическую статью, подсчитывая, сколько раз употребил я слово
“сатана” (но так и не говорит, сколько же насчитал?), уверяя, будто он, князь, заметил в один
и тот же день три моих статьи (в глазах у него, видимо, стало уже троиться), и будто всюду
– только “ненависть”, “ненависть” и “ненависть”… Семь раз он снова повторил в своем
дневнике относительно меня это, очевидно, им особенно любимое словечко (а что оно ему
любо – видно из того, что не мог он не повторить его трижды даже в своем объявлении
о продолжении издания “Гражданина”). Он взводит на меня клевету, будто я и его, князя,
назвал “сатаною”, его, – “вернаго сына Церкви” и многих других… Ну, Бог ему Судья! Мои
читатели ведь читали все мои статьи и могут лучше меня судить, есть ли правда в словах
“потомка великаго Карамзина”. Спасибо ему за великую для меня честь, что он ставит мое
имя рядом с именем ревнителя Церкви Божией саратовскаго святителя Гермогена. Спасибо
за его неусыпныя заботы о моей епархии (о ней он снова говорит в последнем № “Гражда-
нина”). Спасибо и за то, что не требует от меня любви к сатане, ибо в одном дневнике про-
говаривается, что “епископ Никон произносит с ненавистью имя сатаны”. Ну, конечно, это
имя каждый верующий во Христа не будет же произносить “с любовью”!

А по существу-то вопросов – ни о буддийском капище, ни о молитве за Толстого, ни о
чествовании сего безбожника и еретика так ничего у князя и не нашлось сказать…

Впрочем, вообще-то о Толстом он нашел что сказать в следующем, вышедшем уже
после появления в “Колоколе” моей настоящей заметки, № “Гражданина”. Он проводит
параллель между искушением Христа Спасителя сатаною в пустыне и – искушением от того
же сатаны графа Толстого. Толстой, по его, князя, словам, “от невежества своего (лучше бы
сказать – от безмернаго самообольщения) восприял решимость идти на проповедь новых
заветов и взглядов на веру, на жизнь, на человека и не любовью к человеку вдохновил свою
решимость, а ненавистью (князь, как видите, умеет говорить и правду) ко всему тому ста-
рому миру, котораго он не знал и на разрушение котораго он решился идти потому, что мир,
хваля его гений беллетристики, от него независимый, осудил его ум, его философию. И тогда
сатана явился к нему, повел его на гору, показал ему мир и сказал ему: поклонись мне, и я
весь мир положу у ног твоих и дам уму твоему веселие, которое тебя поднимет над всеми
людьми. И Толстой поклонился сатане, и сатана сдержал свое слово (курсив мой)

Совершилось что-то совсем сверхъестественное, что-то непостижимое, что-то чуду
подобное. Толстой стал печатать свои лжевоззрения, свои заветы новой религии, вдохнов-
ляясь наскоро схватываемыми из книг познаниями и пользуясь своим большим умом. И
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что же? То т самый мир, который везде (?) не знал Толстого как гения беллетристики, бро-
сился на все революционные во всех областях жизни его проповеди с жаждою не только их
читать, но воспринимать их, и по всему миру пронеслась проповедь толстовскаго учения,
и во всех странах земного шара явились толпы преклоняющих, во исполнение обещания
сатаны, перед Толстым колена. Увлеченный славолюбием и волшебным успехом своей рево-
люционной проповеди, в которой он видел силу и торжество своего ума, Толстой доходит до
отрицания Церкви, власти, всех исторических преданий и всего государственнаго строя”.

Остановимся на этих мыслях князя Мещерскаго. Под ними может подписаться даже
епископ православной Церкви. Да, Толстой подпал под влияние врага рода человеческаго
– сатаны, стал его слугою, поклонился ему, конечно, не буквально, а идейно, что в сущно-
сти одно и то же… Да ведь это и я говорил, это повторяют и все верующие люди… Теперь
вопрос: Толстой распространяет враждебное Христу, следовательно, сатанинское учение.
Что же должна была сделать, как поступить Церковь? Конечно, по заповеди Спасителя (Мф.
18, 15–18) и наставлению Апостола Павла (1 Кор. 5, 13), согласно канонам церковным, после
увещаний, отлучить еретика от общения церковнаго, как могущаго заразить верующих в
простоте сердца своими злохулениями против Господа нашего и всего учения Церкви – неве-
сты Христовой. Та к и поступил Святейший Синод. Но не так судит князь Мещерский.

“И тут, – говорит он, – Святейший Синод своим отлучением Толстого от Церкви (т. е.
исполнением повеления Христова) довершает славу, обещанною сатаною Толстому (славу
от сатаны – за измену Христу!), ибо дает на весь мир (мир, ненавидящий Христа – Ин. 15,
18–19) мнениям Толстого победоносную прелесть запрещеннаго плода (уж не следовало ли
самой Церкви распространять сей запрещенный плод?!), к которому уже приобщаются не
только все неверующие и революционеры, но сотни тысяч равнодушных (к чему?) на земном
шаре. Новый Толстой достиг апогея своего торжества”.

Далее князь усматривает в жизни Толстого какой-то новый период, новую эпоху, кото-
рая была “неожиданностью для сатаны”, для преклонившагося пред Толстым мира и для
всех его последователей, когда проявился его разрыв с царством гордости и самообожания,
порыв якобы к самоунижению и “противление всем обольщениям и искушениям зла силою
смирения и богоисповедания”. “Зажегши в душе своей свет и огонь Бога (что за выражения!)
и дав им разгореться со всею силою его крупной духовной личности, Толстой мог дойти до
стремления осуществить то, что Христос предложил вопросившему Его о пути к совершен-
ству: оставить отца и мать и идти за Христом… “И он решился оставить жену, семью, дом
и идти, но за кем? Вот тут, говорит князь, начинается последняя, предсмертная драма: он
ушел из дому и пошел с богом в душе, но своим, а не христианским, ибо идти за Христом
он не мог (а выше только что сказано: мог!), потому что для исповедования Христа душа
его была слепа и глуха”…

А вывод отсюда – что “Святейший Синод напрасно отлучил от Церкви Толстого как
личность, вместо того, чтобы осудить творения его гордости и заблуждений”…

Значит: не следует отлучать от Церкви даже таких еретиков, которые в гордыне своей
изобретают “своего бога”, бога “не христианскаго”, и которые остаются слепы и глухи для
исповедывания Христа…

Та к вот какие у нас есть “верные сыны Церкви!” Они хотят быть милостивее Самого
Господа Бога, любвеобильнее матери-Церкви, хотят насильно спасать души еретиков и вво-
дить их в Царство небесное… Едва ли с такими богословами можно вести какия-либо рас-
суждения: пожалуй, еще введешь их в еще больший грех противления Церкви самосмыш-
лением…

И грустно, и больно за родную нашу Церковь, за нашу многострадальную Русь…

Послесловие к моему дневнику за минувший год
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Первый год издания “Троицкаго Слова” можно считать законченным: выходит – 50-
й. Слава Богу за все! Апостол Христов заповедует: задняя забывая в предняя простираться.
Если позволительно оглянуться назад, то разве только для того, чтобы отметить свои же
недостатки, а их было немало. И по немощам моим, и по множеству дел по епархии и Г.
Совету, я не имел возможности откликнуться на ту массу писем, которыя получаю еже-
дневно со всех концов родной Руси православной, и на все те явления в церковной и
общественной жизни, которыя больно отзывались в русском сердце. Мало было отраднаго;
несравненно больше скорбнаго. Отрадно разве то, что есть еще на Руси грешной немало
скорбящих душ, и верится, что Господь, некогда утешивший пророка Илию, жаловавшегося
на то, что он остался один непреклонившим колена пред Ваалом, – Он, милосердый, уте-
шит и сих скорбящих откровением, что они не одиноки и что если тогда нашлось до семи
тысяч душ, Ему верных, то и в наше многогрешное и многоскорбное время найдется их не
меньше на Руси, и ради сих-то избранных Он сократит дни великих скорбей, которыя длятся
и, кажется, еще продлятся по грехам нашим.

Итак, слава Богу за все!
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Мои дневники

1911 год
 

 
№ 51

Бог зовет нас к покаянию
грозными явлениями в природе

 
С Новым годом, читатели мои, с новым даром Божия долготерпения к нам грешным!

Еще дается нам отсрочка для достойнаго приготовления к вечности – велика ли – не знаем:
может быть, целый год, а может, и месяц, а кто знает, может быть, иному и несколько дней
или часов… Все в руце Божией, и да будет воля Его святая над нами!

Для Новаго года душа просит побеседовать на вечно старую тему. Есть вещи, о коих
недостаточно говорить и писать: надо бы проповедовать о них на кровлях, взывать на ули-
цах и перекрестках, потому что, по слову Христову, если мы умолчим, то камни возопиют,
бездушная природа не в силах будет молчать. Мы привыкли мерить все сущее в мире
своею меркою, мерою своего маленькаго ума, и забываем, что для всесовершеннаго Ума
Божия существуют иныя меры, на наши непохожия. Так, мы делим природу на одушевлен-
ную и неодушевленную и полагаем, что неодушевленная природа неспособна действовать
разумно, повиноваться сознательно, что она повинуется только раз навсегда данным ей от
Творца физическим и химическим законам, повинуется с необходимостью, сама о том не
ведая, не сознавая. Но, думая так, мы забываем Божие всемогущество, Божию премудрость
и благость, мы как бы ограничиваем сии совершенства Божии в своем сознании, мы опус-
каем из виду, что вся неразумная тварь создана для того, чтобы разумные существа чрез нее
прославляли сии совершенства Божии. Небеса поведают славу Божию, творение же руку
Его возвещает твердь. И это – не только чрез наше созерцание тварей Божиих, Божией пре-
мудрости в их устройстве, но и в непосредственном выполнении ими воли Творца. Для Него
– Всемогущаго все возможно: и природа бездушная повинуется Ему, столь же “разумно”
исполняя Его повеления, как и разумныя существа… То й рече и быша, повеле и создашася.
И ныне Он повелит – и природа исполняет Его веления, и мы, волею или неволею, являемся
свидетелями, а иногда и участниками таких явлений в природе, в коих не можем не признать,
если только не ожесточились, не ослепли духовно, не умертвили в себе совесть, не можем,
говорю, не видеть всесильную Руку Божию, властно повелевающую природе. Да, природа
так же повинуется Творцу, как и разумныя твари, и, действуя неразумно, дает урок послу-
шания самому венцу творения – человеку!
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Мы переживаем грозныя времена. Невольно вспоминается слово псалмопевца: время
действовать Богу, ибо разорен закон Твой, Господи! (Пс. 118). И Господь действует… Чело-
век, разумное создание Божие, безумствует, бунтует против своего Творца, и неразумная
природа, мановением Божиим, вразумляет безумца. Вспомните всемирный потоп, вспом-
ните гибель Содома и Гоморры, поезжайте в Италию, посмотрите на раскопки в Помпее, и,
если у вас достанет самопонуждения, если вы не убежите оттуда, гонимые чувством стыда и
негодования, то узнаете, за что погибли Помпея и Геркуланум… Но для верующаго христи-
анина еще более поразительны те знамения, что совершались в час смерти Господа нашего
на кресте. Читайте в Евангелии от Матфея: и се завеса церковная раздрася на двое с вышняго
края до нижняго, и земля потрясеся, и камение распадеся, и гроби отверзошася… (Мф. 27,
21–22). Если бы современные христиане не забросили тех поучительных книг, что называ-
ются житиями святых, книг, в коих начертаны дивные образы сынов царствия Божия, если
бы русские люди почаще заглядывали в страницы родной истории, в наши безценныя лето-
писи, то увидели бы, как дивная десница Божия руководила судьбами народов, вразумляя
их грозными знамениями в неодушевленной природе. Разоряли люди закон Божий, и дей-
ствовал Бог, вразумляя разорителей, и по мановению Его сама природа вступалась за нару-
шенный нравственный закон. Для верующаго нет сомнений в том, что законы естественные
действуют в союзе и полном согласии с законами нравственными.

И вот сие самое мы видим и со страхом наблюдаем в наши дни. Со страхом: ибо
совесть наша свидетельствует, что грядет и наша чреда понести гнев Божий на себе за нерас-
каянность нашу. И у нас на Руси свили себе гнездо непримиримые враги Христа, враги
Церкви, враги нашего отечества – масоны, и вот разоряется всюду закон Божий, слышатся
повсюду глумления, издевательства над заветными святынями нашего русскаго православ-
наго сердца, оскорбление сих святынь, а мы остаемся равнодушны ко всему этому или же
ограничиваемся скорбными газетными статьями, телеграммами по начальству, громкими
речами и протестами… А на себя-то самих и не думаем смотреть: лучше ли мы от всего этого
становимся? А грозы Божия ходят по вселенной и все ближе и ближе подходят к нам…12

Кто не помнит, несколько лет тому назад, страшную гибель острова Мартиники?
Непроницаемой тайной покрыты и доселе все обстоятельства этой гибели.

Об этом позаботились те, кому это было нужно, чтоб оглашение сих обстоятельств не
пробудило совести христианской, не заставило задуматься верующие умы, – ведь известно,
что всемирный европейско-масонский союз захватил все главныя телеграфныя агентства,
главныя газеты всех стран, всех народов, и мы узнаем лишь то, что найдут для себя полез-
ным, или по крайней мере, безопасным наши же враги. А между тем, вот что узнаем мы част-
ным путем, уже несколько лет спустя после потрясающаго события, оповещеннаго по всему
миру на другой же день. “Дивный клочок земли, пишет газета “Колокол”, райский уголок,
не отравленный обычными бичами юга – змиями, скорпионами и прочей ядовитой тварью,
остров Мартиника давно уже перешел всецело в руки масонства, подобно Алжиру, столь
же прекрасному. В городе Сен-Пьере, стертом с лица земли разгневанным Господом, иудеи
и масоны торжествовали. Та м уже шла постройка новаго “храма Соломонова”. Мне при-
шлось встретиться с немкой, говорит автор, прожившей 15 лет на Мартинике и покинувшей
Сен-Пьер за два дня до катастрофы. Ее спас вещий сон,13 который, конечно, назовут неверу-
ющие случаем, хотя подобныя сонныя видения побудили несколько тысяч человек спешно

12 Эти строки уже были набраны, как газеты принесли известия о страшном землетрясении в г. Верном: это уже в пре-
делах нашего отечества, в Семиреченской области, убито до 40 человек, ранено больше 100. Осталось без крова несколько
сот семейств. Ходят слухи о гибели города Пржевальска, на месте котораго, говорят, образовалось озеро. Сообщают о
страшных разрушениях в городе Пишпеке. По объяснениям ученых, такого землетрясения никогда и нигде не наблюдалось.
Все грандиозныя землетрясения последних столетий ничто в сравнении с туркестанским (“Колокол” № 1427).

13 См. подобное событие при гибели Мессины в моей книжке “Чем жива наша русская душа”.
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покинуть Сен-Пьер, оставляя свои дела и имущество. Моя знакомая, например, уехала, не
успев продать своего дома. И многие поступили так же. За последние полгода существова-
ния Сен-Пьера количество уезжающих оттуда христиан было так велико, что пароходныя
компании удвоили число отходящих судов, и все эти суда уходили переполненныя пассажи-
рами. Бежали люди всех классов и состояний, от богатых землевладельцев до бедных рабо-
чих. Не все бежавшие были верующими христианами. Все они знали, уезжая, что больше не
увидят Сен-Пьера, что столица масонства, в которой открыто существовало капище сатаны,
где люциферианство, или сатанизм, признавалось в качестве разрешенной религии, – осуж-
дена на погибель. Всех уезжающих гнало вон нестерпимое чувство тоски и ужаса, мно-
гих же – видения, одинаковость которых была прямо поразительна. Моя знакомая, уехавшая
чуть ли не на последнем судне, говорила мне, что все ехавшие вместе с нею 45 пассажи-
ров постоянно видели в последние дни устрашающие сны, одинаковые при всем разнообра-
зии подробностей. И когда на третий день пути на горизонте, в стороне Мартиники, пока-
залось огненное зарево, а море заволновалось, несмотря на полное отсутствие ветра, все в
один голос вскрикнули: “Сен-Пьер горит!” Тогда же на палубе была совершена месса като-
лическим священником, уехавшим из Сен-Пьера с священными сосудами из своего храма.
Но ведь вас могут заподозрить в преступлении? “ – сказал ему кто-то. – “Нет, – спокойно
ответил священник – я повиновался воле Господней… Слишком ясно она была указана мне
грешному”. Объяснения этих загадочных слов он дать не захотел, но последние беглецы из
Сен-Пьера поняли его и без объяснений. В первом же порте, Джордтаун, они узнали страш-
ную судьбу Сен-Пьера и тут же, под открытым небом, упав на колена, возблагодарили Бога
за свое спасение. Насколько была сильна уверенность всех этих беглецов в том, что ждать
нельзя было ни минуты долее, доказывается тем, что они уехали с первым же отходящим
парусным судном буквально куда попало, только бы не оставаться на Мартинике. И они были
правы. Следующее судно, отходившее в Северную Америку три дня спустя, либо не вышло,
сожженное в порту, либо погибло у берегов Мартиники, подобно многим другим. Должно
обратить особенное внимание на то, что вся европейская печать упорно замолчала подроб-
ности даже такого чудовищнаго события, как гибель города с 43 000 населения в каких-
нибудь пять минут. Беглецов из Сен-Пьера насчитывают до 3 000. Вернувшиеся в Европу
уже не скрывают, что там происходило, но газеты усиленно молчат, благо Мартиника так
далеко от Европы, что люди, отвыкшие самостоятельно думать, легко могут объяснить это
молчание отсутствием документов, всеобщей гибелью и т. п. Можно ли поверить, что в наше
время так жадно гоняющиеся за сенсационными известиями газеты не сообщили всего, что
только было бы можно узнать о гибели Сен-Пьера? Но раз это не угодно масонам и иудеям
– оне молчат… (“Колокол” № 1417).

А вот еще ближе к нашему времени совершилась гибель Мессины, и только благо-
даря присутствию русских судов у ея берегов христианский мир узнал неопровержимые
факты самаго отвратительнаго святотатства, кощунства, административнаго преследования
и печатнаго глумления над верой Христовой, на которое громовым ответом послужило губи-
тельное землетрясение… И море, и недра земныя сотрясаются от негодования при виде бого-
противных деяний человеческих…

А эти необъяснимые даже естественными законами наводнения во Франции, Лондоне,
Австрии? Эти бури и тайфуны на море и суше, как например, в низовьях нашей кормилицы
Волги? Эти болезни-эпидемии, как холера, тиф и, особенно, эта “черная смерть”, чума, кото-
рая, в четырнадцатом, например, веке, опустошала буквально целые города на Руси и кото-
рая теперь медленно, но верно ползет к нам снова и с юга и с востока, из далекой Азии?

Люди старые удивляются, с тревогой говорят, что и природа-то стала как будто ныне не
та, что лет 60–70 назад: тогда и дожди были благорастворенные и благовременные, а ныне
или засуха безпощадная, или ненастье безпрерывное; тогда и урожаями Бог благословлял, а
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ныне – то ненастье, то засуха, то саранча, то какие-то черви губят хлеб еще на нивах… “Да за
что нас и миловать Господу Богу? – говорят старые умные люди. – От грехов людских стоном
стонет мать-сырая земля. Будто последния времена настали. Люди совсем Бога забыли. Мало
того, что забыли: еще богохульствуют!”…

Да, аще мы, пастыри, молчим, то камение – бездушная природа вопиет против безза-
коний наших, против нераскаянности нашей. И солнце, и воздух, и море, и суша, и ветры,
и все стихии уже жалуются на нас Богу, уже готовы исполнить повеление Божие, чтобы
совершить суд Божий над нечестием людским. Но еще и еще ждет всемилостивый Господь
покаяния нашего, еще и еще дает нам отсрочку: смоковницу имяше некий в винограде своем
всаждену, и прииде ища плода на ней, и не обрете. Рече же к винареви: се третие лето,
отнелиже прихожду, ища плода на смоковнице сей, и не обретаю: посецы ю убо, вскую и
землю упражняет? Он же отвещав рече ему: Господи, остави ю и се лето, дондеже окопаю
окрест ея, и осыплю гноем. И аще убо сотворит плод: аще ли же ни, во грядущее посечеши
ю (Лк. 13, 6–9).

Господи! Остави и нас на се лето, аще и не три уже лета, а все дни и лета жития нашего
ищеши плода от нас и не обретаеши… Призри на немощь естества нашего, вразуми нас
имиже Сам веси судьбами, обрати сердца наши к Тебе, Солнцу правды, и оживотвори нас
благодатию Животворящаго Духа Твоего, да принесем плоды достойные покаяния и да не
возрадуется о нас враг Твой и наш, но да прославится всесвятое имя Твое! Аминь.
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№ 52

Наше крещение и наш крест
 

Скоро исполнится тысяча лет с того благодатнаго дня, как наша Русь просвещена Свя-
тым Крещением, все мы имели счастие сподобиться сего великаго таинства еще в первые
дни своего земнаго странствования: но многие ли вдумывались в глубокий смысл самаго
слова: крещение? Гд е корень этого слова? И в греческом, и во всех европейских языках это
понятие обозначается словом погружение, омовение чрез погружение в воду. Но наши муд-
рые первоучители христианства, наши предки-славяне для обозначения благодатнаго таин-
ства, вводящаго человека в новую жизнь, избрали другое слово, корень котораго есть слово
крест. Мудрое избрание, знаменательное слово!

В самом деле: что такое крещение для христианина?
Это есть духовное возрождение в благодатную жизнь. Как оно совершается? Чрез

смерть для греха и воскресение для Христа Господа. Неужели не знаете, говорит Апостол
Павел, что все мы, крестившиеся во Христа Иисуса, в смерть Его крестились? Итак, мы
погреблись с Ним крещением в смерть, дабы, как Христос воскрес из мертвых славою Отца,
так и нам ходить в обновленной жизни…, зная то, что ветхий наш человек распят с Ним,
чтобы упразднено было тело греховное, дабы нам уже не быть рабами греху, ибо умерший
освободился от греха. Если же мы умерли со Христом, то веруем, что и жить будем с Ним
(Рим. 6, 3–8). Но Христос умер на кресте, следовательно, смерть со Христом есть крестная
смерть, а крещение и есть сораспятие Христу, спогребение Ему. Вот почему при крещении
иерей вопрошает крещаемаго: отреклся ли еси сатаны? сочетался ли еси Христу? – Если
же ты сочетался со Христом, ради тебя распятым, то и пребывай Ему верным, не отлучайся
от Него, и тогда Он воскресит тебя с Собою, и твой крест, воспринятый тобою при Святом
Крещении, обратит тебе в крылья, чтобы вознести тебя ими на небо и спосадить с Собою
одесную Отца.

Итак, крест есть неотъемлемый залог нашего спасения во Христе Иисусе. Кто не несет
креста, кто старается сбросить его с себя, убежать от него, – скажу больше: кто не распина-
ется со Христом на кресте, тот не христианин. Христианин есть живой член тела Христова,
которое есть Церковь. Если Глава сего таинственнаго тела – Христос страданиями вошел в
славу Свою, Он, Агнец невинный, взявший на Себя грехи мира, то как же членам Его тела,
верующим в Него, не сострадать Ему, не соучаствовать Ему в страданиях, хотя бы в той
ничтожной мере, какая будет по силам каждому члену Его тела? Ведь только при том усло-
вии, аще с Ним страждем, с ним и воцаримся. Что за похвала, пишет св. Апостол Петр, если
вы терпите, когда вас бьют за проступки? Но если делая добро и страдая терпите, это
угодно Богу. Ибо вы к тому призваны: потому что и Христос пострадал за нас, оставив
нам пример, дабы мы шли по следам Его (1 Петр. 2, 20–21). Как вы участвуете в Христо-
вых страданиях, радуйтесь, да и в явлении славы Его возрадуетесь и восторжествуете (4,
13). – Видите, как крест неразлучен с истинным христианином? Крест, скорби, страдания –
это радость для вернаго последователя Христова. Читайте Деяния св. Апостолов, читайте их
послания: везде они радуются скорбям, какия им приходилось нести за имя Господа Иисуса.
Да и как им было не радоваться, когда Сам Господь сказал им: радуйтесь и веселитесь, ибо
велика ваша награда на небесах (Мф. 6, 12). Они не только с радостью терпели все скорби,
но и на смерть шли, как на брачный пир. С тою же радостью несли свой крест и все свя-
тые Божии. При всей скорбности для немощной плоти, они ликовали духом, когда Божиим
попущением приходили скорби.

Мне скажут: то были скорби за имя Христово, а наши-то скорби – от нас самих, от
грехов наших.
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Так. Но вот послушайте, что пишет Апостол Павел Евреям: вы еще не до крови сража-
лись, подвизаясь против греха, и забыли утешение, которое предлагается вам как сынам:
сын мой, не пренебрегай наказания Господня и не унывай, когда Он обличает тебя. Ибо Гос-
подь кого любит, того наказывает; бьет же всякаго сына, котораго принимает (Притч.
3, 11–12). Если вы терпите наказание, то Бог поступает с вами, как с сынами. Ибо есть
ли какой сын, котораго бы не наказывал отец? Если же остаетесь без наказания, которое
всем обще, то вы незаконныя дети, а не сыны (Евр. 12, 4–8). Господь “бьет нас”, по силь-
ному выражению Апостола, значит, еще любит нас, значит, мы еще не потеряны для Цар-
ствия Божия. Он очищает нас, исправляет яко детей Своих; возблагодарим же Его благость,
наказующую нас не по мере беззаконий наших, а по мере любви Своей безконечной! По
немощам нашим и малое наказание кажется нам тяжким, но ведь и Апостол пишет: всякое
наказание в настоящее время кажется не радостию, а печалию; но после наученным чрез
него доставляет мирный плод праведности (ст. 11). Вот почему все верныя чада послуша-
ния, верные Господу Его рабы, смиренно всегда благодарили Господа за все скорби, и Гос-
подь укреплял их в терпении. Они знали по опыту, какое великое благо тот “мирный плод
праведности”, о коем говорит Апостол. Они знали и сладость креста, возлагаемаго Госпо-
дом на Своих последователей. Еще ветхозаветный праведник с умилением сердца взывал к
Господу: благо мне, яко смирил мя еси, Господи, да научуся оправданием Твоим! (Пс. 118).

Хочешь ли ты, сораспятый Христу во Святом Крещении, чтобы Он понес с тобою твой
собственный крест? Хочешь ли, чтобы сей крест обратился для тебя в лествицу, возводящую
на небо? Воздохни к Нему из глубины твоей души, скажи Ему: Господи! Ты лучше меня
знаешь, что мне полезно: твори надо мною волю Твою святую! Ты ведь знаешь и немощи
мои, я верую, что Ты не попустишь мне искушения сверх сил, но при искушении подашь
и облегчение, чтобы я мог понести (1 Кор. 10, 13). Та к молись в скорби души твоей, так
отдавай себя в руки Божии, как дитя отдает себя на руки матери, и в этом самопредании Богу
ты обретешь не только силы для несения твоего креста, но и великое утешение. Ты поймешь
всю радость сострадания крестнаго со Христом. Ты почувствуешь, что Он с тобою, Он несет
за тебя твой крест, и сей крест уже обращается для тебя в крылья, возносящие тебя над
этою землею, над ея суетными радостями, которыя покажутся тебе такими ничтожными…
И радость освобождения от сетей суеты земной будет тебе наградою за это самопредание
Господу. Говорят, что христианство есть религия радости. Да, но той радости, к которой
путь один – чрез Голгофу, радости, которая рождается в сердце от участия в страданиях
Христовых!

Господь хочет, чтобы мы, сочетавшись с Ним в крещении, были живыми членами тела
Его и, следовательно – чтобы были причастниками и страданий Его, дабы быть потом при-
частниками и славы Его. И наши скорби, наши кресты не есть юридическое наказание за
наши грехи: если и наказание, то лишь отеческое вразумление любви Божией к нам. Для
искупления наших грехов достаточно было одной капли крови Сына Божия, а ея пролиты
целые потоки, – но нужно наше личное, живое участие в жизни Главы нашей, а это и совер-
шается, с одной стороны, – доброделанием, когда Христос в нас и чрез нас исполняет Свои
заповеди, а с другой – самопреданием Ему в скорбях наших, восполнением в нас, по выраже-
нию Апостола, скорбей Христовых в плоти нашей. И начало всему этому полагается в Свя-
том Крещении, в знамение чего и возлагается на нас крест… Таков смысл слова крещение.
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№ 53

Новый закон о расстригах
 

Полтора года назад Государственная Дума, почти накануне летних каникул, вырвала из
представленных ей правительством законопроектов те статьи, которыя касались лишенных
священнаго сана или же лишаемых онаго по собственному желанию, что в сущности, есть
попрание сана ради земных расчетов, сочинила из этих статей свой законопроект и пере-
дала его в Г. Совет. Здесь этот законопроект рассматривался больше года в особой комиссии,
выработан взамен его новый, который и рассматривался в Г. Совете, во второй половине
декабря. К глубокому сожалению, несмотря на сильнейшия возражения как со стороны пра-
вых, так и со стороны докладчика и председателя комиссии, законопроект принят Г. Сове-
том, большинством, впрочем, только в 4 голоса, в редакции почти тождественной с тою,
какую предложила Г. Дума. Таким образом, расстриги получили почти все те права, каких
для них добивалась Г. Дума. Можно ожидать, что теперь их будут выбирать и в самую Думу,
о чем так заботились левые думцы, и гг. Петровы, Семеновы и им подобные явятся в каче-
стве законодателей для Русской несчастной земли.

Некоторые читатели мои просят меня сообщить, что я говорил 15 декабря в заседании
Г. Совета. Привожу свою речь по сему делу по стенографической записи.

“Я не юрист, и, конечно, не мне судить о достоинстве той или другой законодатель-
ной меры в области государственной жизни, но в настоящую минуту Г. Совет обсуждает
закон, близко касающийся монашествующаго духовенства, коего представителем являюсь
я здесь. Потому прошу позволения сказать откровенно с этой кафедры о том, какое впечат-
ление произвел на меня, думаю, что и на моих собратий, монашествующих, предложенный
законопроект. Законопроект Г. Думы так и озаглавлен: об отмене ограничений… следова-
тельно, речь идет о свободе и о правах. Согласен, что все эти несчастные – иначе мы не
можем назвать их – заслуживают сожаления, имеют право на свободу и на права. Но, ведь,
закон, прежде всего, должен иметь в виду благо всего государства, а потом уже и отдельных
лиц, а потому и должен принимать во внимание правоспособность этих лиц, определяемую
не одними бумажными документами, а – главным образом – их нравственными качествами.
А об этом-то и намека не имеется в думском законопроекте. Предполагается, само собою,
что раз они когда-то учились в школе, имеют ярлык об окончании курса, и довольно: могут
поступать на службу – государственную или общественную, когда угодно. И вот получается
впечатление, как будто законопроект для того и сочинен, чтобы дать, как говорится, теплое
местечко этим несчастненьким. Он не проявляет ни малейшей заботы о том, чтобы служеб-
ныя должности замещались непременно людьми не только по образованию правоспособ-
ными, но и нравственно крепкими, на коих бы можно положиться. А эта забота, по нашему
монашескому мнению, должна быть положена во главу угла всякаго законодательства, от
недостатка такого мерила кандидатов на должности страдает вся наша государственная и
общественная жизнь, не говорю уже о церковной. Мне скажут: к чему я об этом говорю?
Отвечаю: душа изболелась при виде чиновников – политических развратников, учителей –
безбожников, служителей Церкви – о коих слово Божие говорит: проклят всяк творяй дело
Божие с небрежением! Я 30 лет прожил в монастыре, да вот уже семь лет имею дело и с
монахами и с белым духовенством в качестве архиерея и могу сказать, что все эти лишае-
мые сана духовнаго или монашества по суду – люди потерянные для какой бы то ни было
службы, слабые волею, часто зараженные пороками, которые много забот доставляют нам,
архиереям, по их увещанию, исправлению и от которых – буду откровенен до конца: мы
рады бываем избавиться. Добровольно слагают сан большею частию те, которыя меняют
благодать священства на прелести женския. Среди таковых, конечно, бывают и способные
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к службе. Но ведь закон должен по всей справедливости озаботиться прежде дать место тем
правоспособным и нравственно крепким лицам, которые ничем себя не опорочили, которые
не проявили склонности изменять своим торжественным обетам в угоду своим страстям.
Мне невольно вспоминается мудрый поступок отца императора Великаго Константина –
Констанция, который, вступив в управление Галлией, объявил, что все состоящие на службе
христиане должны немедленно выйти в отставку, а когда слабые христиане отреклись от
Христа, чтобы остаться на службе, то решил: кто не верен своему Богу, тот не может быть
надежным слугою и земной власти, и приказал уволить всех отрекшихся от Христа, оста-
вив при себе только верных христиан. Думаю, что и наш христианский закон должен при
избрании лиц для службы государственной и общественной иметь в виду этот принцип и
не спешить допущением на службу людей, изменивших своим обетам в служении Церкви.
Вот почему мы, монашествующие, не можем не высказаться за ограничение прав лиц, как
лишенных сана по суду, так и добровольно изменивших обетам священства и монашества, в
отношении их общественной и государственной службы. Найдут они себе дело и на частной
службе, хотя бы в торговых и промышленных предприятиях, пока кончится срок их право-
ограничения.

Теперь я скажу свое скорбное слово как архиерей.
Из доклада комиссии видно, что главным побуждением к тому, чтобы оставить в

законе, хотя в меньшей мере, ограничение права жительства для священнослужителей
иереев, все равно, как священников, так и монашествующих, было опасение соблазна для
верующих, вверявших им тайны своей совести. Да, это опасение имеет гораздо большее
значение, чем обычно думают. Вспомните, что и теперь многие интеллигенты избегают
исповеди у своих приходских священников и говеют в монастырях. Ведь исповедь есть
единственный в настоящее время момент, когда человек становится лицом к лицу пред все-
ведущим Богом, когда снимает с себя маску лицемерия, коею закрывается всю свою жизнь,
когда может при помощи духовника видеть себя таким, каков он есть… А без этого – он
постепенно перестает быть христианином, я сказал бы – человеком по образу Божию. И вот
ради каких-то удобств для лишаемых сана или попирающих его ради женских прелестей,
сбрасывающих с себя крест ради земных расчетов, – во имя моднаго принципа свободы
совести подвергать верующих искушению – укрывать грехи на исповеди и тем ввергать их
в смертный грех по суду Церкви – судите сами, гг. члены Г. Совета: допустимо ли это в хри-
стианском законодательстве?! Ведь это поведет не только к искажению, но и к вытравлению
в душах той совести, о свободе которой ныне так мною говорят!

Я боюсь еще одной беды для Церкви в том случае, если закон снимет все правоогра-
ничения с белаго и монашествующаго духовенства при снятии с них сана. Я боюсь, что
в духовное сословие ворвутся нежеланные кандидаты, которым нечего будет терять. При
недостатке кандидатов священства нам, архиереям, еще труднее будет уберечь Церковь от
таких лицемеров, вроде Гапона, Михаила и им подобных. Каждый проходимец, получивший
среднее образование, легко может притвориться на время невинным агнцем, чтобы потом,
получив благодать священства, сделаться волком, а в случае изобличения снова вернуться
туда, откуда пришел. У нас есть епархии в 2–3 миллиона душ православных, с 1500–2000
церквами: возможно ли архиерею знать каждаго священника, иметь на все места достойных
кандидатов? Священническия места пустуют иногда по полугоду, почти по году. Прихожане
слезно умоляют прислать священника, а никто не подает прошения. Рад бываешь всякому
кандидату, который на первый взгляд покажется порядочным человеком и выдержит пастыр-
ский экзамен. Снятие всяких ограничений поставит священника на одну доску с чиновни-
ком. Не дает архиерей лучшаго места – не хочу оставаться в сане. Подвергли какому-нибудь
штрафу, выговору, не говорю уже о монастырском подначалии – то же. Конечно – худая трава
из поля вон, но этой худой травы будет меньше, если сан священника в глазах закона будет
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стоять выше чиновника, если измена алтарю будет и государственным христианским зако-
ном считаться делом предосудительным, укоризненным.

Вот те главныя основания, по которым я считаю нужным поддерживать заключения
нашей комиссии с теми поправками, какия вносит в них В. К. Саблер”.

Как я сказал выше, все наши соображения большинством 4-х голосов – не православ-
ных – были отвергнуты. Не скрою, что решение такого важнаго в принципиальном отноше-
нии вопроса произвело на меня, да и не на меня одного, тяжелое впечатление. В чем сущ-
ность дела? В том, что государство ни во что ставит отречение лица, облеченнаго священным
саном, от благодати священства, нарушение им иерейской присяги или монашескаго обета,
лицемерно ссылаясь на то, что раз церковная власть якобы разрешает добровольное отре-
чение, то оно, значит, не наказуемо, государство решает, что такое лицо не подлежит ника-
кому ограничению. Но ведь нашими правыми ораторами было достаточно выяснено, что
каноны церковные не допускают добровольнаго сложения сана, и то, что называется теперь
разрешением добровольнаго сложения сана, есть, в сущности, только регистрация церков-
ного властию самовольнаго попрания благодати и обетов, за что древняя Церковь подвер-
гала отлучению и нынешняя вовсе не признает делом нравственно дозволенным и лишает
таковых права оставаться в клире даже на низших степенях. Государство должно же принять
во внимание, что таковые нарушители не заслуживают уважения наравне с людьми, ничем
себя не опорочившими. В этом должно выразиться уважение государства к самой Церкви.
Но в решении Г. Совета сего не усматривается, и вот вчерашний духовный отец, как это
было недавно, ныне пускается в пляс на глазах своих бывших духовных детей, или откры-
вает винную лавочку, или творит нечто иное, зазорное, смущает верующих, а государство,
вместо того, чтобы пощадить совесть их и оградить от соблазна, дает ему право на обще-
ственную и даже царскую службу… Не приведет к добру это нежелание поддержать авто-
ритет Церкви в глазах народа. Оно есть признак, что союз Церкви с государством надрыва-
ется, что для голосующих за таковые законопроекты безразличны интересы православных
людей и дороже интересы расстриг, к которым народ относится, как к клятвонарушителям.
В святом деле законосоставления должно принимать во внимание и мнение православнаго
народа, как и мнение Церкви Православной. Будем надеяться, что впредь наши мужи госу-
дарственные будут осторожнее и не будут поддаваться обаянию речей ораторов, стоящих на
стороне врагов Церкви, – сознательно или безсознательно – это дело их совести.
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№ 54

О тонком яде, проникающем в
нашу духовную журналистику

 
Не могу я, за недостатком времени, следить за нашей периодической литературой, за

газетами и журналами так исправно, как это было бы нужно по нашему времени, но и без
того почти не проходит дня, чтобы не попадалось на глаза то или другое доказательство
постепеннаго, так сказать, перевоспитания наших православных взглядов, а затем и поня-
тий в нашем обществе – притом не том безбожном обществе, которое приходится причис-
лить к культурным язычникам, а в среде людей, считающих себя, и ненапрасно, религи-
озными и православными. Бывало, лет десять-двадцать назад, если встретишь что-либо в
духовном журнале, противоречащее православным воззрениям, то уже это “режет глаза”:
смотришь, в том же или другом подобном журнале скоро появляется и опровержение такого
уклонения от заветных преданий родной Церкви. А ныне – увы – если бы кто вздумал зани-
маться такими опровержениями, то у него не достало бы ни времени, ни сил на такой гер-
кулесовский подвиг. Поневоле молчишь, по пословице: “На всякий роток не накинешь пла-
ток”. Одним словом – “свобода”! Чего же вы еще хотите? И пишут, и печатают все, кому
только не лень, не справляясь ни с мнением Церкви, – хотя и именуют себя православными, –
ни даже с здравым разумом…

Ко всему можно привыкнуть, но вот чего душа не выносит, вот что особенно бьет по
сердцу – это когда человек, котораго привык уважать за его литературные труды, за его слу-
жение святой матери-Церкви художественным пером, когда такой человек, в унисон с иудей-
ствующими газетами начинает как бы подслуживаться духу времени и идти в разрез с пря-
мым учением Церкви в вопросах веры или церковной дисциплины… Ради чего это?

Я прошу моих читателей прочитать вот эту выдержку из “Русскаго Паломника” (№ 52,
1910 г.):

“Теперь в этом Шамордине страждет одна женская глубокая душа. Она любила брата,
инокиня Мария, в миру графиня Мария Николаевна Толстая. Она знала, как сильны были его
религиозные чувства. И как отрицать их, когда в его произведениях написано столько вдох-
новенных страниц из церковно-православной жизни русскаго сердца? Я сам слышал от нея,
как графа Толстаго и в годы его отрицания влекло к Церкви, как его можно было видеть поти-
хоньку зашедшим к богослужению в московских церквах и простаивавшим службу, прита-
ившись, до конца. И как противоречит этому богоборству это примирительное паломниче-
ство в Оптину! Но насилие над его душой окружающих не дало ему вернуться в Церковь!
Будем верить, что между душой старца, осыпанной столь великими милостями Божиими,
и его Богом, в последние часы догорающей жизни, неведомо ни для кого, произошла вели-
кая тайна, – что Бог, сторожащий душу человека и до последняго мгновения борющийся за
ея спасение, призвал к себе эту скорбную мятущуюся душу, что радостно она прильнула к
ногам Христовым и в том обрела себе покой и спасение”…

Пишет это известный в духовной литературе автор, скрывающийся под псевдонимом
Е. Поселянин. Откровенно говорю: от него-то, как стараго моего сотрудника по “Троицким
Листкам”, я всего меньше ожидал таких рассуждений… Прежде, чем печатать эти размыш-
ления, ему подобало бы показать их хотя бы тем же Оптинским старцам, и – я уверен – они
не благословили бы печатать этих строк. Довольно сказать, что в одной Вологде приходили
ко мне на одной неделе три скорбныя души, возмущенныя сими нецерковными строками.
Я начинаю уже получать письма и из разных концов святой Руси с выражением того же
недоумения: как отнестись к этим немногим, но смущающим душу строкам? Один подпис-
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чик “Р. Паломника” даже заявил мне крайнее сожаление, что подписался на этот журнал. Я
успокоил его, сказав, что нельзя же каждому печатному слову простаго смертнаго верить; не
обязательно веровать в то, во что ему хочется веровать. Я не стану касаться тайны скорбя-
щей души достопочтенной старицы, подвизающейся в Шамордине: ее, конечно, уже успоко-
или опытные старцы Оптиной пустыни, научив всецело предать судьбу несчастной погиб-
шей души ея брата Богу милосердому и правосудному. Ведь всеконечно, она любит Господа
Иисуса Христа несравненно больше, чем брата по плоти. Конечно, она помнит слова Гос-
пода: Мк. 9, 42–47. Несомненно, она с негодованием отвергает все хулы своего брата на ея
возлюбленнаго Спасителя и Искупителя. Бог готов всех спасти, но не все свободною волею
хотят принять спасение, а насильно и Всемогущий не спасает. Еще в Ветхом Завете Господь
говорит чрез пророка Иезекииля: живу Я, говорит Господь Бог: не хочу смерти грешника,
но чтобы грешник обратился от пути своего и жив был, обратитесь, обратитесь от злых
путей ваших: для чего умирать вам, дом Израилев? Но Бог сколько милосерд, постольку же
и правосуден. В чем застану, в том и сужу, говорит Он. Праведность праведника не спасет в
день преступления его, и беззаконник за беззаконие свое не падет в день обращения его от
беззакония своего… Когда Я скажу праведнику, что он будет жив, а он понадеется на свою
праведность и сделает неправду, то все праведныя дела его не помянутся, и он умрет от
неправды своей, какую сделал. – Те религиозные переживания, который отразились в преж-
них произведениях Толстаго, еще не представляют собою спасительных подвигов или доб-
родетелей, совершаемых при помощи благодати спасающей: они могут только послужить
ему же во осуждение. Нельзя же забывать его богохульство, или, как выражается сам автор,
богоборство: ведь, все это, чего мы не можем даже повторить печатно, на что приходится
указывать только намеками, ибо даже нынешняя свобода печати не допускает его мерзост-
ных выражений в отношении святейших истин нашей веры, – все это было после тех немно-
гих переживаний, которыя свойственны каждому верующему, но которыя он, как художник,
умел лучше многих из нас изображать, – а в конце-то его жизни остается неопровержимым
факт вражды к невесте Христовой Церкви и Самому Господу Иисусу Христу. В этом остался
нераскаянным несчастный писатель… В свое время я уже говорил, что он метнулся было на
минуту в сторону Церкви, в Оптину, но уже было поздно: милосердие Божие истощилось, он
стал не способен к смиренному покаянию и потому затворена быша двери. “Насилие над его
душой окружающих” не имело бы места, если бы не было на то Божия попущения по его же
неспособности к покаянию. Да, он был “осыпан великими милостями Божиими”, но во-пер-
вых, ведь Господь сказал: кому дано много, от того много и взыщется, во-вторых, он ведь
употребил сии дары не во славу Божию, особенно в последнюю половину своей жизни, а на
служение сатане, и наконец, в-третьих, слово Божие нас учит, что вне Церкви нет спасения,
а почтенный автор позволяет себе выдумывать какую-то новую теорию спасения, Церкви
неведомую и ея учению противную. Церковь, согласно с словом Божиим, объявила Толстого
еретиком, а святые отцы учат, что “быть еретиком значит быть отлученным от Бога” (слова
преп. Агафона). “Спасается только тот, – говорит блаженный Августин, кто имеет главою
Христа, а имеет главою Христа лишь тот, кто находится в Его теле, которое есть Церковь”.
Она, и только она одна есть столп и утверждение истины, и кто не хочет быть ей покорным,
тот пусть внимает грозному слову Христову: если и Церкве не послушает брат твой, то да
будет он тебе, как язычник и мытарь (Мф. 18,17). “Кто Церкви не слушает, говорит один св.
отец, тот не есть сын Церкви; кто не сын Церкви, тому Христос не пастырь; кому Христос не
пастырь, тот не Христова овца; кто не Христова овца, тот напрасно ожидает вечной жизни”.
“Кому Церковь не мать, говорит св. Киприан, тому Бог не Отец!”

Таково учение Церкви о спасении нашем. Минуя Церкви, нет пути к Богу. Та к угодно
Богу! И Бог не приемлет никого, кто презирает Церковь. Человек, умирающий в отлучении
от Церкви, не может надеяться “радостно прильнуть к ногам Христовым и в том обрести
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себе спасение”. И мы не смеем инако веровать, инако надеяться, как только в согласии с
учением Церкви, с учением Христа. И если позволим себе инако мудрствовать, то будем в
великой опасности впасть в ересь и признать возможность спасения для всех анафематство-
ванных Церковию еретиков, начиная с отлученных св. Апостолами, вселенскими соборами
и кончая еретиками наших времен. Нет! Слово Христово непреложно: истинно говорю вам:
что вы свяжете на земле, то будет связано на небе, и что разрешите на земле, то будет
разрешено на небе. Несчастный писатель связан Церковию на земле: остается связанным и
в будущей жизни; он не был разрешен, он не хотел быть разрешен на земле: нет ему уже
разрешения и в будущей жизни! Это не мое слово, а слово – грозное слово – Самого Христа!

Если будем разсуждать иначе, то не нужна будет и Церковь, не нужны и таинства ея,
не нужно и подвигов, и покаяния! Да не будет сего.14

Хочется думать, что г. Поселянин просто обмолвился, забыв, под наплывом воспоми-
нания впечатлений от художественных произведений Толстого, о его невыразимых хулах и
“личной ненависти” к Господу нашему, о которой свидетельствовал бывший когда-то его
почитатель В. С. Соловьев.

Я остановился на “обмолвке” г. Поселянина дольше, чем она того заслуживает, потому,
что в ней отразилось характерное направление нашего времени даже в духовной литературе.
“Русский Паломник”, вот уже 26-й год издающийся по моей мысли и моей программе, хотя
и не мною окрещенный сим именем, есть журнал “духовный”. Не считает себя он и сек-
тантским или, как ныне принято выражаться, избегая понятия православнаго, просто хри-
стианским. Да и самая идея “паломничества” свойственна, главным образом, православию,
а не сектантству. Журнал сам себя так и рекомендует: “для православной семьи, школы и
читальни”. Такие журналы особенно были бы полезны для нашего времени. Однако же что
преподносит этот журнал своим читателям по поводу смерти гр. Толстаго? Да ни больше,
ни меньше, как целый иудейский акафист этому богоотступнику. Правда, все это – не свое,
а заимствованное у почитателей Толстаго, но ведь православные-то читатели уж, конечно,
не ожидали такого подношения со стороны редакции… Уважая религиозное и патриотиче-
ское чувство православных, подобало бы воздержаться от этого… Полюбуйтесь вот хоть
несколькими строками из этого акафиста (а он тянется на 22 столбцах!): “смерть Толстого,
говорит редакция словами иудействующей газеты “Р. Слово”, вызвала единодушный иде-
алистический подъем духа во всем цивилизованном мире… Можно было не знать его, не
видеть его, – вторит она одному из его почитателей, А. Ф. Кони, – не читать его, можно
было не соглашаться с ним, но надо было знать, что он живет, и тогда легче было жить
нам”. (Пусть простит моему невежеству г. Кони: если не знать, не читать, не соглашаться, то
почему же легче жить? Что это – святой угодник Божий что ли?) “В мире – покойник”, берет
журнал из писаний другаго почитателя Толстаго: “Когда в доме покойник, благоговейная,
молитвенная тишина водворяется в доме. Сейчас у нас в России покойник. И не только у
нас в России, но и во всем мире, – у нас на земле, повсюду, где знали имя Толстаго, куда
проникало его вещее мировое слово”. “Осиротело человечество”. “Наша всемирная скорбь
озаряется отблеском великих упований, лучезарным светом безсмертнаго имени великаго
друга человечества”. “Новое слово”, о коем говорил Достоевский, разумея наше святое пра-
вославие, наше русское миросозерцание, видите ли, по мысли некоего профессора Адриа-
нова, принадлежит Толстому. “Трудно постигнуть Толстаго в целом, как необычайно слож-
ное явление, как трудно постигнуть сущность мира (!). Пройдет еще много времени, пока
мировоззрение Толстаго воплотится в жизнь. Но семена брошены, всечеловеческая совесть
взбудоражена Толстым во всем человеческом мире, и всходы будут. Раз Россия дала миру
такого сына, как Толстой, его бог восторжествует (над кем? уж не над нашим ли Христом

14 Рекомендуем читателям прекрасную статью в “Моск. Вед”. 1910 г. № 239 “Духовные туманы у могилы гр. Толстого “.
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Спасителем?), преображение людей совершится. Эту светлую надежду питал до последняго
вздоха сам Толстой, и она облегчила его последние минуты. Накануне кончины в минуты
просветления, он, передают газеты, диктовал свои мысли: “Я сам ухожу из жизни, но оста-
нутся люди, которые сознают истинный смысл жизни, и им суждено будет осуществить то,
к чему стремился я в течение своей жизни и что мне не удалось”.

Как видите, все эти речи, отзывы о Толстом “духовный” журнал постарался сгруппиро-
вать и поднести православной семье и школе, не считая нужным даже оговорить, как редак-
ция сама-то относится к ним. По-видимому, вполне разделяет их? Как видите, все это изло-
жено на особом эзоповском языке, но довольно прозрачно, чтобы понимать его. Конечно,
это “вещее мировое слово” не есть его идеи, проведенныя в “Войне и Мире”, – разумеется,
это его богохульное учение. “Идеалистический подъем духа во всем цивилизованном мире”
– это тот шум и гам, какой подняли враги христианства – иудеи и их союзники – масоны, а за
ними и наши недалекие “интеллигенты” во главе с поименованными “профессорами”. “Тор-
жество толстовскаго бога” – это торжество жидовскаго кагала. Вот чему сочувствует редак-
ция “духовнаго” журнала и чем угощает своих читателей – православных. За одно можно
сказать ей спасибо – за то, что она сообщила нам предсмертныя бредни Толстого. Из них
мы видим еще раз, как он остался тем, что он был в последние годы: тот же бред о “смысле
жизни”, а следовательно, говорить о его покаянии уже не приходится, и из этих записей его
слов г. Поселянин может убедиться, что веровать, будто “его душа прильнула к ногам Хри-
стовым и в том обрела себе покой и спасение”, не приходится.

Такое отношение к Толстому со стороны некоторых духовных журналов есть знаме-
ние времени. “Р. Паломник” с своими приложениями не одинок. Пусть извинит меня и дру-
гая почтенная редакция “Отдыха христианина”, если я позволю себе по долгу стоящаго на
страже Господней упрекнуть ее за помещение статьи г. Смоленскаго. Сей автор сделал свое-
образную подтасовку: он взял религиозныя мысли Толстаго из первой половины его лите-
ратурной деятельности и хочет ими как бы оправдать его богоборную деятельность второго
периода. Напрасно автор видит в Толстом “жажду веры”: вера, по самому существу своему,
есть глубочайшее смирение ума человеческаго пред всеведущим умом Божиим. А Толстой
был преисполнен гордыни сатанинской, в такой душе нет места вере, которая есть смирение.
Напрасно автор, подобно г. Поселянину, делает предположение, что в очах Господних Тол-
стой, на словах отрицавший многие христианские догматы (слишком скромно сказано. Сле-
дует сказать: совершенно отрицавший все христианство), а на деле все же любивший Хри-
ста (именовавший Его, прости Господи, “повешенным Иудеем”) и людей (на словах лишь),
окажется несравненно выше тех, кто устами своими чтили Бога, а сердцами отстояли далеко
от Него, кто назывался христианином, но жил не по-христиански”. Да, может быть, Толстой
и не был так загрязнен грубыми пороками, как мы, грешные, но хоть мы и, грешники, а
все же Божьи, а он отрекся от нашего Спасителя, он хулил Его, он не захотел прибегнуть к
Нему и в час смертный, а мы все же не теряем надежды на спасение наше и веруем, что во
смирении нашем помянет нас Господь. Гордыня, по учению св. отцев, одна способна заме-
нить все пороки и не дать ни единаго места покаянию… “В деятельности Толстого, явным
образом направленной против христианства, – говорит автор, – многое, может быть, послу-
жит во славу Христа и на благо Церкви христианской”. Да, но это уж не заслуга Толстого,
это – дело Божия Промысла, всякое зло направляющаго ко благу. А Толстой получит воздая-
ние по делам и намерениям своим. “Преклонение Толстого пред Христом окрашено самыми
яркими и трогательными чертами религиознаго восторга”. Мы только что сказали, какой это
был восторг и как он дерзал именовать нашего Господа. Его рачсуждения о безсмертии души
отзываются пантеистическим миросозерцанием. “Являясь на словах врагом христианства,
Толстой в то же время ко всем вопросам, выдвигаемым жизнью, подходил с глубокой верой
в нравственную ответственность человека перед Пославшим его в мир… Он будил челове-
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ческую совесть, ставя ее судией жизни, побуждений и деятельности человека”. Но кто это –
Пославший человека в мир по пониманию Толстого? Есть ли это – наш христианский Бог?
Нет. Слово “Пославший” Толстой украл из Евангелия (где Господь говорит о Себе, именуя
Отца Своего Пославшим), а применяет это слово в смысле пантеистическом. Отсюда вся его
нравственность – языческая, и все его “добро” спасающей цены не имеет как лишенное духа
смирения Христова. Вот почему все рассуждения г. Смоленскаго о каких-то заслугах Тол-
стого пред Церковью не имеют ни малейшей цены, и напрасно автор отнял у журнала целых
16 страниц, уделив церковной правде только полстранички… Ныне время тревожное для
Церкви: не смущать верующих в простоте сердца суждениями о каких-то заслугах, о каких-
то нравственных качествах погибшей души гордаго писателя, а внедрять в них истинно-цер-
ковный взгляд на христианскую жизнь и учение Церкви о спасении должно в наше время
духовным нашим изданиям. Иначе вместо пользы они будут приносить только один вред,
расшатывая и разрушая цельность церковнаго понимания вещей…
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№ 55

На страже Господней
 

На стражи моей стану.
Св. Григорий Богосло

Мы, пастыри, мало читаем писания великих вселенских учителей веры и потому
нередко теряем руководящее начало в нашей пастырской деятельности, теряем твердость
и мужество и, прикрываясь современными якобы “гуманными” принципами, часто подкла-
дываем, по выражению древняго пророка, мягкую подушку под всякий локоть руки… Осо-
бенно это стало часто проявляться в наше дряблое время. Является лжеучитель, пишет и
печатает, что ему вздумается, проповедует устно, не только в домашней беседе, но и в пуб-
личных собраниях. Его дерзость становится с каждым днем все нестерпимее, у него явля-
ются последователи, а мы все терпим, все снисходим, сначала будто не замечаем этого, потом
как-то робко, будто извиняясь, что его побезпокоили, начинаем чрез миссионеров вразум-
лять его. Но и при этом – не слышится властнаго слова, сильнаго не только любовью, но
и благоговением к непреложности учения Церкви, слова, крепкаго верою в правоту защи-
щаемаго нами учения Церкви, – и лжеучитель чувствует эту робость, эту как бы неуверен-
ность, как бы холодное, вернее сказать, – теплопрохладное отношение к святыне истины,
и не внимает нашим увещаниям, растворяемым гуманными фразами… В нем растет само-
уверенность, он уже не боится последствий даже отлучения от Церкви, ибо не чувствует в
нашем увещании властнаго и любящаго голоса самой матери-Церкви. Холодом, рассудоч-
ностию веет от этих официальных увещаний, обращенных к заблуждающимся. Ведь если
бы мы искренно любили святую истину, то этого не могло бы быть: мы плакали бы, болели
бы душою за того, кто вражьим действием уклонился от нея; он не мог бы не чувствовать,
не сознавать, что если мы так горячо относимся к его несчастию, то, стало быть, оно велико,
стало быть следует задуматься: “да прав ли я?”

Недавно в “Троицком Слове” было рассказано, как митрополит Петербургский Гав-
риил обращал раскольника от заблуждения его: он плакал, горячо молился, воздевая руки к
небу, и Господь вразумил упорствующаго, и смягчил его сердце, и он бросился к стопам свя-
тителя и обратился к православию. Такая ревность о святой истине, такая пламенная любовь
к заблудшему, такая горячая о нем молитва творят чудеса. А наша лжегуманная осторож-
ность, наша излишняя деликатность в отношении к лжеучителям только вредят делу, мы как
будто не сознаем своего не только права, но и долга обращать заблудших на путь правый,
обличать, запрещать, умолять со всяким долготерпением и учением. Мы забываем, что мы
не овцы, а пастыри, что на нас лежит тяжкая ответственность за гибнущия души, что мы
обязаны не только “идти в пустыню” за сими гибнущими, но и оберегать других, еще не
зараженных от их лжеучения. Да что я говорю – от лжеучения? Наш долг охранять их и от
всякой духовной заразы, от всякаго порока. Послушаем, что говорит великий вселенский
учитель св. Златоуст. “Вот еще достойное посмеяния и служащее к нашему стыду. Если у
нас кто-нибудь будет обличен в самых постыдных делах и на него захотят наложить какую-
нибудь епитимию, то все весьма безпокоятся и боятся, как бы, говорят, он не отделился от
нас (от Церкви) и не пристал к другим”. Та к во времена Златоуста “говорили”, такия опа-
сения высказывали верующие. Пастыри Церкви, по-видимому, тогда исполняли свой долг,
не смущаясь такими опасениями. А теперь приходится слышать эти опасения от пастырей
самих. Теперь есть архиереи, которые намеренно закрывают глаза на то, что в их епархиях
творится. Ссылаются на “свободу совести” и допускают явным еретикам распространять
открыто лжеучения. На их глазах происходят собрания у таких еретиков, а они все наде-
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ются своею снисходительностью привлечь сих еретиков в недра Церкви, позволяют им пуб-
личныя проповеди, все опасаясь, как бы такие не отделились от Церкви… А того, что сии
самочинные проповедники уже отделились от Церкви сами собою, своим своеволием, уже
только тем, что самочинно выступили на проповедь, не испросив предварительно на то бла-
гословения епископа, – как будто не замечают… Все надеются, что они сами вразумятся,
сами одумаются и вернутся к послушанию Церкви. Были даже примеры такого снисхожде-
ния к самочинным учителям, что архиереи, хорошо зная, что они не послушаются, если им
решительно воспретить проповедь, стороною им подсказывали, чтобы те попросили – для
порядка – разрешения на проповедь якобы под наблюдением пастырей. Те так и поступали,
и вот проповедь сомнительных лиц в отношении их православия таким порядком “легали-
зировалась” и становилась более авторитетною в глазах верующих. Зараза распространя-
лась уже “на законном основании”. И всему причиною эта боязнь: как бы самочинник, не
увлек за собою от Церкви своих постоянных слушателей. На глазах церковной власти обра-
зовывалась секта… Не так рассуждает великий учитель Церкви св. Златоуст. “Пусть отде-
ляется хоть тысячу раз, и пусть пристает к другим; я говорю не о согрешивших только, но
хотя бы кто и вовсе был безгрешен, – если хочет отложиться, пусть отложится. Хотя я печа-
люсь, – спешит прибавить святитель, – и страдаю, огорчаюсь и мучусь внутренно, лишаясь
в каждом таком как бы собственнаго члена, но огорчаюсь не так, чтобы спасение всего этого
могло принудить меня сделать что-либо недолжное”. Та к дорожит святитель Христов бла-
гом Церкви. Та к строго требует он от членов Церкви послушания ей. Он не хочет покупать
кажущейся целости ея ценою излишняго снисхождения к самочинию ея членов, поблажками
сему самочинию, и притом – заметьте: это не только в области учения веры, но и в области
нравственной жизни членов Церкви. Что же он сказал бы в отношении погибельных лже-
учений тех ересей, которыя теперь открыто, печатно проповедуются самочинными, непри-
званными учителями-писателями-публицистами, ничего не понимающими в вопросах веры
и позволяющими себе судить о том, чего не знают? Что он сказал бы о тех невеждах-фанати-
ках, которые собирают вокруг себя толпы темнаго люда и проповедуют хлыстовския бредни?
Нет сомнения, он, после нескольких, может быть, слезных увещаний, предал бы нераскаян-
ных торжественной анафеме. И это он сделал бы ради блага Церкви, ради сохранения ея
целости, ея единства и чистоты, ради ограждения ея от разделений. Как видите, он не доро-
жит количеством верующих, именующих себя православными: “Мы не повелеваем вашей
вере, возлюбленные, – говорит он, – не деспотически приказываем вам это. Мы поставлены
для поучения вас словом, а не для начальствования и самовластия над вами: наше дело сове-
товать вам и увещевать. Советник говорит, что ему должно, но не принуждает слушателя,
предоставляя ему полную свободу – принять или не принять совет. Он будет виновен только
в том, если не скажет того, что ему поручено. Потому-то мы и говорим все это, обо всем этом
напоминаем, чтобы вам уже нельзя было сказать в тот (последний) день: никто этого нам не
говорил, никто не объяснял, мы этого не знали и вовсе не считали грехом. Итак, я говорю
и свидетельствую, что производить разделения в Церкви (самочинничать) не меньшее зло,
как и впадать в ереси”.

Как эти слова великаго иерарха прикладны к нашему времени! Мирская власть дала
свободу вероисповедания. Эта свобода никогда, в сущности, и не стеснялась: на Руси не
было преследования за то или другое вероисповедание. Напрасно клевещут на Церковь
нашу Православную, будто она гнала и преследовала еретиков и отступников: не Церковь,
а мирская власть, признавая союз государства с Церковью, находила нужным иногда стес-
нять еретиков и отступников, и не в видах собственно преследования их за их верования,
а лишь в видах пресечения зла, для охранения Церкви от того вреда, какой могли при-
нести Церкви еретики распространением своего учения среди простецов в вере, верных
чад Церкви. Теперь свобода исповедания расширена: стало возможно прежде запрещае-
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мое законами так называемое “оказательство” раскола, дозволено раскольникам и сектантам
открыто совершать богослужения, делать молитвенныя собрания и пр. Те м зорче должны
стоять на страже Церкви мы – ея пастыри, тем внимательнее присматриваться: нет ли среди
наших пасомых если не волков в овчих одеждах, то козлищ, притворяющихся кроткими агн-
цами? Недавно об одном, глубоко мною уважаемом, образованном старце, котораго я счи-
тал искренним христианином, мне сказали в откровенной беседе: “Да, человек прекрасный,
стойкий черносотенец, но он считает буддизм чистой философией, а не идолопоклонством,
отстаивает оккультизм, заявляет, что так или иначе нужно стараться узнать будущее, хотя бы
даже посредством оккультных знаний, вызывания духов, спиритических сеансов и подоб-
ное, причем кощунственно заявляет, что “ведь и преподобному Сергию были видения”…
Таковы иные, считаемые нами “православными”, интеллигенты. Хорошо, что тот, о ком я
говорю, не позволяет себе распространять своих “убеждений”; при встрече с ним можно
его предостеречь, и, может быть, он отречется от своих мнений. А сколько, говорю, у нас
таких, которые щеголяют своими лжеучениями, стараются распространять их и в печати, и в
собраниях, и при каждом случае! Много ли мы, пастыри, делаем для обращения таковых от
их прямо еретических заблуждений? Не смотрим ли мы на сих якобы православных (только
по паспорту), как говорится, сквозь пальцы? Гд е же наша пастырская ревность? Мне скажут,
если таких отлучать, то немного останется у нас пасомых. Я повторю на это только слова св.
Златоуста: “пусть отлагаются, если не хотят повиноваться Церкви; хотя я и печалюсь, и стра-
даю, и мучусь внутреино, лишаясь в каждом таком как бы собственнаго члена, но огорчаюсь
не так, чтобы опасение всего этого могло меня принудить сделать что-либо не должное”, то
есть, чтобы считать такого человека членом Церкви, когда он уже перестал быть таковым.

Те м паче, еще раз повторяю, тем паче мы должны всемерно заботиться о том, чтоб не
допускать таких, считающих себя еще православными, открыто проповедывать в качестве
каких-то Богом призванных учителей веры: это уже явная поблажка возникающей ереси и
грозит отпадением от Церкви не одного такого проповедника, но и многих верующих душ…
Это уже будет, по выражению св. Златоуста, “делом, достойным посмеяния и служащим для
нас, пастырей, к стыду”!
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№ 56

Можно ли иудеям дозволять
носить христианский имена?

 
Газеты сообщают, что при Святейшем Синоде образована еще одна комиссия для

обсуждения вопроса о том: могут ли иудеи носить христианския имена? Давно назрел этот
вопрос и пора решать его раз навсегда и окончательно. Имя есть первая собственность, соб-
ственность неотъемлемая, которую человек получает здесь на земле и которую уносит с
собою в загробный мир. Творец всемогущий, сотворив свет, нарек его днем, тьму – ночью,
все звезды называет Он именами их… Имя есть символ власти над тем, кому оно дается.
На всем пространстве Ветхаго Завета, от первозданнаго Адама и Евы до праведных роди-
телей Предтечи Господня, право давать имена принадлежало родителям. На имя смотрели
как на нечто священное, с уважением. Имя не есть №., под которым разумеется тот или дру-
гой экземпляр, та или другая особь: имя может принадлежать только человеку, как разумно-
нравственному существу. Этот взгляд на значение имени можно усматривать еще в Ветхом
Завете; в Новом Завете у христиан, особенно в Православной Церкви, оно получило еще
большее значение. Вошло в священный обычай при крещении давать младенцам и взрослым
имена святых Богом прославленных. Угодник Божий, имя коего я ношу, есть мой небесный
восприемник или от купели крещения, или от св. Евангелия при моем монашеском постри-
жении. Это мой благодатный покровитель, мой заступник и молитвенник пред Богом, мой
наставник в моем земном странствовании, мой второй Ангел-Хранитель. Вот почему для
нас, православных христиан, особенно дороги те имена, которыя мы носим. Это – священ-
ные символы нашего духовнаго родства с небесною Церковью, нашего постояннаго с нею
общения. Пусть иудеи носят имена ветхозаветных праведников: к сожалению, мы едва ли
вправе запретить им это, хотя очень бы желали, – ввиду того, что и многие из нас носят сии
имена, – чтобы иудеи и произносили эти имена не по нашему, а по своему: чтобы Моисеи
именовались Мойшами, Израиля, – Срулями; но допускать, чтоб они носили имена святых
Божиих, во Христе прославленных, было бы кощунством и святотатством, с точки зрения
Церкви Православной. Приятно ли и простому человеку смертному, например, хоть бы тому,
кто возбудил вопрос о праве иудеев именоваться христианскими именами, приятно ли ему,
если иудей, не испросив предварительно его разрешения, возьмет себе его имя и родовую
его фамилию и будет величать себя ими? Приятно ли ему будет, когда все, что сей иудей сде-
лает, будет, по недоразумению, ложиться тенью на него или его семью? Затем: если признать
это право за иудеями, то по какому праву мы будем отнимать его у магометан, как известно,
также носящих немало библейских имен? А там, во имя свободы совести, свободы веротер-
пимости и других свобод, найдем ли мы основание отрицать это право и для язычников –
буддистов, огнепоклонников и др. нехристиан? Ведь еще вопрос: кто более враждебно отно-
сится к святой вере нашей, иудей ли, или язычник и магометанин? Прочтите Шулхан-арух,
эту, так сказать, эссенцию иудейской ненависти к христианам, и вы поймете, как глубоко
оскорбительно было бы для православной веры, для угодников Божиих, для Самого Гос-
пода нашего Иисуса Христа такое попустительство. Мне же зело честни быша друзи Твои,
Боже, – говорит Царь пророк Давид. Не тем паче ли мы должны ревновать о чести святых
Божиих? Представьте себе, что какой-нибудь иудей, заклятый враг Христа и нашей веры
святой, назовет себя именем святителя Христова Николая только ради того, что так ему будет
удобнее, так сказать, смешаться в толпе православных людей, чтоб удобнее их обманывать:
ужели не оскорбим мы позволением носить сие имя нашего великаго заступника и святи-
теля-чудотворца? Ужели не будет даже для нас самих оскорбительным, если иудей, в своем
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обществе издевающийся над нашими подвижниками, будет – без сомнения, только у нас на
глазах – носить имя преподобнаго Сергия? Я не говорю уже о тех иудеях, которые возбуж-
дают против себя массы народныя своею безсовестною эсплуатацией: даже те, которые ста-
раются показать, что они – “честные евреи”, даже и они – по какому праву будут величать
себя нашими православными именами, столь для нас священными, а для них, в сущности,
ненавистными? И для чего все это нужно? Нет ни малейшаго сомнения, что иудеи, почти
две тысячи лет не имевшие в том нужды, теперь хлопочут о том, чтобы получить законное
право на то, чем иногда пользовались незаконно, – для того только, чтобы, прикрываясь хри-
стианскими именами, постоянно обманывать нас, укрывать от нас свою настоящую личину.
Им это нужно, иногда очень нужно. Недаром они, некрещеные, имеют в своих домах иконы
православные, в своих лавках на базарах теплят лампады, даже в праздники ходят в храмы
православные, благо в этом отношении царит едва ли позволительная с точки зрения церков-
ных правил терпимость. Мало того: по местам принимают к себе наше духовенство: скажите
ради Бога – что это, как не личина, обман, отвод глаз для простых верующих душ? Ужели
еще надо узаконять и имена, ими похищаемыя у нашей Церкви? Нет, Церковь должна крепко
отстаивать святыню имен святых Божиих от такого святотатства. Еще шаг, и их синагоги
будут, тоже для отвода глаз наших сентиментальных бюрократов, называться синагогами
князя Владимира, Александра Невскаго, Николая Чудотворца, Георгия Победоносца… Уже
и теперь иудеям дано слишком много свободы в отношении, например, фамилий: крестится
ли, не крестится ли иудей – он именует себя любою фамилией, и вот вы слышите самую рус-
скую фамилию, вы думаете, что имеете дело с русским человеком, а он – некрещеный иудей!
Мне самому приходилось обманываться таким образом: какой-нибудь Николай Григорьевич
Яковлев, подавший заявление о желании взять в аренду дом или лавку, оказывался у нота-
риуса Натаном Гиршовичем Янкелем, и приходилось уступать его мольбам, ибо он уже внес
пошлину, акт записан и оставалось только его подписать… Это ли желательно узаконить?

Итак, даже с точки зрения гражданской, не говоря уже о церковной, давать право
иудеям именоваться христианскими именами нежелательно. Вспомним, что теперь у нас
входит в жизнь выборное право. Убедите простаго человека, что Николай Григорьевич есть
Натан Гиршович! Раз он формально запишет себя именем христианским – он для выбор-
щиков будет равен по правам с христианином. Если и теперь в нашу несчастную Государ-
ственную Думу попадают иудеи даже от столиц, то при новом порядке вещей будут сплошь
и рядом попадать даже некрещеные иудеи от православнаго населения. Ужели желательно
это? Ужели мало зла на Руси от нашей дряблости, от нашей сентиментальности, якобы –
гуманности, лжелиберализма? Ужели и в этом вопросе возьмет верх все тот же безпринцип-
ный принцип равенства национальностей и исповеданий, который уже так много зла принес
нашей бедной Родине? Мы верим, мы надеемся, что от этого новаго зла спасет нас матерь
наша Церковь Православная в лице нашего Святейшего Синода, дав заключение, что не
только нельзя, непозволительно, с ея точки зрения, давать право иудеям именоваться христи-
анскими именами, но следует подтвердить им, что за самовольное присвоение христианских
имен они подлежат строгой ответственности по закону, как за присвоение чужаго имени, что
посему следует восстановить несколько лет назад распубликованное распоряжение, чтобы
иудеи на вывесках своих торговых и промышленных заведений писали не сокращенно, а
сполна свои иудейския имена… Если ведь они себя уважают, то ничего в этом унизительнаго
нет, а русские люди будут знать, с кем они имеют дело. Пусть комиссия вдумчиво перечи-
тает правило 8-е 7-го Вселенскаго Собора и толкования на него. Правило это относится к
иудеям, притворно принимавших христианство. А разве некрещеные иудеи, принимающие
имена христианския, не теми же целями руководятся, как и тогдашние, и разве позволять им
носить наши имена не то же, что принимать их в некое общение с нами?



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

173

Помнить надо: в наше смутное время всякая такая попытка иудеев к незаметному сли-
янию с русским православным населением есть великое зло и поблажать этому злу есть
великий грех. Повторяю: к счастью для нашего народа, вопрос этот теперь в руках церков-
ной власти, которая обсудит его уже не с одной политической, но и с церковно-канонической
точки зрения и оградит народ от новой напасти со стороны иудейскаго иезуитизма…



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

174

 
№ 57

Торжество Царскаго
Самодержавия и истинная свобода

 
 
I
 

Полвека исполнилось с того достопамятнаго в русской истории дня, как радостным
благовестом пронеслось с высоты Престола по Русской земле Царское слово: “Осени себя
крестным знамением, православный народ, и призови с Нами Божие благословение на твой
свободный труд!”… Теперь уже немногие помнят ту светлую радость, которая озарила и
согрела тогда русское сердце; еще меньше остается теперь тех старцев, которые сами были
тогда под бременем крепостнаго права, являются и доселе живыми свидетелями того быта
и строя, которые теперь, пожалуй, уже непонятны для нынешняго поколения. Крепостное
право не было рабством в собственном смысле, но когда помещик злоупотреблял им, то
подвластный ему крестьянин обращался почти в раба. Великий подвиг совершил Царь-
Мученик, уничтожив крепостное право, такой подвиг, который может совершить только
Царь-Самодержец! Посему день освобождения крестьян есть праздник свободы, торжества
и славы Русскаго Самодержавия! Никто, кроме Самодержавнаго Царя, не в силах был бы
сделать это – по крайней мере – так мирно, так спокойно, как совершил это самодержец
Император Александр II. Справедливо митрополит Филарет говорит: “Бог по образу Сво-
его вседержительства дал нам Царя Самодержавнаго”; как Бог всемогущий все творит сло-
вом Своим: рече и быша, повеле и создашася, по подобию сего повелевает Самодержавный
Царь: “быть по сему” – и бывает, и никто не смеет противостать воле Царской, и творит Царь
благо народу Своему, как восхощет. Нет силы, нет закона, который мог бы воспрепятство-
вать Самодержцу сделать добро Своему народу, кроме Его же царской воли! Русские люди!
Храните, как зеницу ока, Царское Самодержавие! Не позволяйте ни единому отступнику, ни
единому изменнику ни слова молвить против Царскаго Самодержавия: гоните всякаго такого
врага Царскаго прочь от себя, как заклятаго врага вашего, как противника воле Божией, ибо
Богом Цари царствуют, и сердце Царево только в руце Божией! Царское Самодержавие есть
залог нашего родного счастия, есть наше народное сокровище, какого нет у других народов,
а потому кто осмелится говорить об ограничении его, тот – наш враг и изменник!

 
II
 

Есть струна в нашем грешном сердце, которая особенно в наше время до болезнен-
ности отзывчива к каждому прикосновению, это – любовь к свободе. В нашу душу Тво-
рец всемогущий заложил, как лучшую черту богоподобия, свободную волю, дабы сотворен-
ный по образу и подобию Божию человек имел возможность удовлетворить благороднейшей
потребности своего сердца – отблагодарить своего Творца за все блага своего бытия, поверг-
нуть к стопам Его сей безценный дар: “Отче и Творче мой! Ничего у меня нет своего – все
от Тебя и Твое: Твоя от Твоих Тебе и приношу – приношу мое сердце, мою волю, данную
мне Тобою же свободу! Хочу единой Твоей всеблагой воли, ибо Ты лучше меня ведаешь,
что мне благо есть, – отрекаюсь от своей воли, чтоб жить Твоею святою волею! Повелевай,
и аз раб Твой, готово сердце мое, Боже, готово сердце мое!” И в таком самопредании воле
Бога – Творца и Промыслителя – человек обрел бы блаженство свое, обрел бы ту свободу,
какой и ныне жаждет сердце его. В таком блаженстве, в такой свободе пребывают ангелы
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Божии; такой свободы, такого блаженства достигают, отсечением воли своей в исполнении
воли Божией – заповедей Божиих – святые Божии. На них сбывается слово Господа: аще
Сын свободит вы, воистину свободни будете (Ин. 8, 36).

Увы! Человек предпочел послушать змия вселукаваго – диавола, который оклеветал
пред ним Творца, подменил ему понятие о свободе своим, лживым ея истолкованием, само-
волием, увлек мечтою быть яко бози и пленил в рабство греху: всяк творяй грех раб есть
греха! (Ин. 8, 34). С той поры грешное сердце человека ревниво оберегает свою мнимую
свободу – рабствовать греху, подозрительно относится к каждому намеку на “послушание”,
всякое повеление закона считая нарушением этой свободы, отрицая всякую заповедь, как
насилие этой свободы. Отсюда то свободолюбие, которое никогда, может быть, не проявля-
лось так болезненно, как в наше время. О “свободе” только и слышишь повсюду, о ней все
заботы у наших законосоставителей, о ней кричат на страницах всех изданий, даже тех, кото-
рыя должны бы напоминать и о послушании, как величайшей добродетели, открывающей
путь к истинной свободе. “Свобода” всякаго рода – это идол современнаго культурнаго чело-
вечества. Пользуются всяким случаем, чтоб напомнить о ней, чтоб покадить ей. Пусть это
будет только исторический факт, значение котораго для жизни народа недостаточно выяс-
нено, но раз в названии этого факта есть корень любимаго словечка “свобода”, пред фактом
уже преклоняются, его воспоминают как великое событие, память деятелей чествуют как
великих людей, как создателей счастия человечества. Что до того, что история не оправдала
всех надежд, возлагавшихся в свое время на этот, тогда ожидаемый, факт? Лишь бы звучало
дорогое слово “свобода”, “освобождение”.

19 февраля исполняется 50 лет со дня издания манифеста об отмене крепостного права.
Манифест возвестил об освобождении крестьян от крепостной зависимости. Этого было
довольно для глашатаев разных свобод, чтобы кричать о них, восхвалять их, призывать к
ним… Никто не спрашивает: а как использовали свою свободу освобожденные? Много ли
пользы принесла она им, да и принесла ли еще? В том-то и дело, что тут, как и в других
случаях, когда идет речь о свободе, принимается за бесспорную истину, что свобода сама
по себе есть уже благо, без всякаго отношения к тому, как использует ее человек. Между
тем, ведь слово “свобода” есть чисто формальное понятие, не заключающее в себе никакого
нравственнаго признака, а посему свобода не есть зло, но не есть еще и добро. Все дело в
том, какое содержание вложишь в это понятие. Оно требует нескольких себе дополнений,
чтобы получить нравственную ценность. Надобно поставить вопрос: свобода кому? на что?
Свобода доброму человеку творить добро, свобода преступнику делать зло, свобода тру-
диться, свобода бездельничать и т. п. Всегда как будто подразумевается первое – свобода
на все доброе и полезное. Но почему-то это подразумеваемое как будто намеренно умалчи-
вается. Правда, мы слышали дополнительные слова к свободе, но опять такия неопределен-
ныя, что и эти слова непременно требовали себе опять дополнительных признаков: иначе
они обращались в пустые звуки, только смущающие недалеких людей. Мы слышали слова:
“свобода совести, свобода печати, слова, свобода личности, исповеданий, собраний, союзов”
и так без конца. Этими громкими словами прикрывалась пустота и вносилась смута в умы
молодежи, рабочих, в умы нашей полуинтеллигенции, которая всегда мнит о себе больше,
чем настоящая интеллигенция – то есть люди, получившие серьезное научное образование и
доказавшие свое серьезное отношение и к науке, и к жизни своим христианским смирением.
Те, кому это было нужно, отлично пользовались такою смутою для достижения своих целей
ничего общаго с истинной свободой и общим благом не имеющих. А люди, отуманенные
этими толками о свободах, воображали себя передовыми провозвестниками наступающаго
золотого века, на деле превращаясь в слепое орудие врагов Церкви, Отечества и всего чело-
вечества. От их сознания тщательно закрывалось главное: что всякая внешняя свобода есть
только отсутствие препятствий для деятельности, а самая деятельность, ея нравственное
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достоинство, должно быть определяемо уже самим “освобожденным” человеком, и именно
– его духовною настроенностью, стремлением его сердца к добру или злу. Ведь всегда надо
помнить, что человек не умом живет, а сердцем, что ум всегда на послугах у сердца. Если
сердце не находится в плену у страстей, то и ум будет искать истины по требованию сердца,
и вся деятельность будет направлена в сторону добра, и свобода используется человеком
для добра. А если в сердце живут страсти, то оно прикажет и уму услужить тем же гос-
подам-страстям, и тогда ум будет подыскивать для слова “свобода” таких дополнительных
или определительных понятий, которыя оправдывали бы греховную разнузданность в жизни
якобы “свободнаго”, на деле же жалкаго раба страстей. Нужно ли еще доказывать это? В
последние пять лет мы измучились душою от зрелища такой лжесвободы, такого рабства
страстям, доводящаго человека до состояния не только животнаго, но и дикаго, лютаго зверя.
Обращаясь мыслию к уничтоженному крепостному праву, невольно оглядываешься назад,
невольно спрашиваешь: лучше ли стало теперь, чем было тогда, до 19 февраля 1861 года?
Увы!

Свобода не использована народом так, как того желал Царь-Освободитель; вместо
помещика, который все же жалел крестьян, а многие помещики прямо были великими бла-
годетелями – отцами своих крепостных, – на Руси царствует и властвует кабак; крестьянин
не столько работал тогда на помещика, сколько работает теперь на винныя лавки; народное
здоровье, как свидетельствуют военные врачи, пошатнулось настолько, что пришлось при-
нимать молодежь на военную службу с более узкою грудью; по деревням не видно домов,
свидетельствующих о благосостоянии их хозяев, а если и увидишь их, то это – дома кула-
ков-мироедов, эксплуатирующих народный труд не хуже жида; земледелие и скотоводство
упало; народный дух измельчал; народные нравы стали неузнаваемы: прежних патриар-
хов-старцев не видно; великодушие, честность, безкорыстие, чувство долга исчезают; все
помешались на “правах”, искание “правов” проникло даже в церковные отношения: готовы
судиться не только с священником, но и с архиереем; любовь к родной Церкви охладела;
всюду расползаются мутныя лжеучения, нередко самыя сумасбродныя, антихристианския;
пропаганда политической мерзости проникает даже в отдаленнейшия, самыя глухия дере-
вушки; о любви к Отечеству нигде уже не слышно… Разве гром грянет – русский человек
еще перекрестится. Вот как воспользовались враги народа тою свободою, какую Царь дал
народу для его блага, для созидания, а не на разорение Святой Руси! Конечно, не свобода тут
виновата, а злоупотребление ею. Плоды этого злоупотребления налицо, и невольно спраши-
ваешь себя: радоваться ли в знаменательный день 19 февраля или плакать? Плакать – не о
крепостном праве, а о том, что и последнее, что было хорошаго в те времена, уходит от нас…
И само собою как-то уходит, вследствие злоупотребления свободой, да и враги наши, при-
творяющиеся радетелями народа, уж очень усердно стараются о том, чтоб поскорее вытра-
вить из души народной все то хорошее, что скопилось в ней, воспиталось веками. И опять
мне нет нужды указывать, кто эти враги: их все мы видим, кто еще не ослеп, у кого есть очи,
чтобы видеть. В те, далекия теперь, времена крепостнаго права, народ оберегали их есте-
ственные попечители – помещики, а теперь – двери открыты для всякаго пропагандиста, как
религиознаго, так и политическаго. Свобода!.. Я никогда не кончил бы, если бы стал пере-
числять все те последствия разных свобод, от которых вот уже шестой год стоном стонет
Русская земля. В наше время надо знать и помнить, что враги человечества зорко следят за
течением жизни и, как я сказал выше, ищут всячески случая поджигать народныя массы, воз-
буждая в них несбыточныя мечты о всякаго рода свободах и гражданских, и политических,
и религиозных, с единственною целию – затуманив и перепутав все понятия, повести эти
массы на разрушение существующаго порядка общественнаго и государственнаго, а затем
воцарить на всей земле такое рабство, какого она еще не видела со дня сотворения мира.
Поработив людей греху, лишив их нравственной свободы в духе, превратить затем в скотов
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несмысленных и повелевать ими по своему усмотрению. А потому всеми мерами должно
беречь душу народную от развращения: воспитывать народ в послушании закону Христову,
в чем и состоит истинная свобода духа. В сердце человека неизгладимо живет стремление
к благобытию, к счастию, к блаженству: нет человека, который не мечтал бы о счастье, не
желал бы его, не искал бы… Но сердце, ослепленное живущими в нем страстями, искажает в
самом себе понятие об искомом им благе, и каждый видит его в том, чего жаждет его грешное
сердце. Люди хотят утолить жажду вечнаго блаженства соленою водою временных удоволь-
ствий. Понятно, что жажда только еще более разгорается, но не утоляется. Что же может уто-
лить ее? Только то, что соответствует природе нашего духа, сотвореннаго по образу и подо-
бию Божию; только то, что отвечает заложенным в этом духе идеалам абсолютной истины
всесовершеннаго добра и вечной красоты. В области истины – Божественное откровение,
в области добра – заповеди Божии или всесовершенная воля Божия, в области красоты –
созерцание совершенств Божиих как в творении, так и в откровении Божием. Се – норма
человеческаго счастия! И чем ближе человек к той норме, тем он совершеннее испытывает
в своем сердце это счастие, это блаженство. Уже и в ветхозаветныя времена, когда учение
о благодати Духа Утешителя еще не было раскрыто вполне, люди, близкие к Богу по испол-
нению Его святой воли, восхищались тем счастием, тем блаженством, какое они испыты-
вали, переживали своим сердцем, когда жили по заповедям Божиим. Возьмите священную
книгу Псалтирь: там более 25 раз вы прочтете это сладостное сердцу человеческому слово –
блажен, счастлив! А в Новом Завете Законоположник наш, Господь Иисус Христос, самыя
заповеди Свои все облек в это слово: блаженны – счастливы нищие духом, плачущие, крот-
кие… Ветхий Завет властно повелевает еще: делай или не делай то или другое, а Евангелие
говорит: хочешь быть счастливым, блаженным – вот к тому средство: будь смирен, кроток,
милостив… Та к изложить закон для человеческаго сердца мог только Сердцеведец и Тво-
рец этого сердца. Может ли при этом быть речь о свободе или неволе? Наше сердце ищет,
просит счастья: оно и дается ему, и всеконечно приемлется свободною волею, как воспри-
яли это блаженство ангелы Божии, никогда ненарушавшие заповеди Божией. Свободны ли
ангелы Божии согрешать? Никто не отнимал у них этой свободы, но они всем существом
своим изведали все благо, все блаженство в послушании воле Божией и никогда уже не захо-
тят потерять его: их свобода только еще крепче привязывает их волю к послушанию Богу.
То же должно бы произойти и с первозданным человеком, если бы он своей свободы не
отдал в послушание врагу. То же совершается с каждым спасающимся христианином, по
мере исполнения им, силою Божией благодати, животворящих заповедей Христовых. Соче-
тавая свою волю с волею Божией в исполнение сих заповедей, он не порабощает себя, а,
напротив, освобождает себя от рабства греху, укрепляя в себе господство духа над плотию,
над низшими влечениями душевнаго человека. В нем совершается чудное сочетание его
свободнаго произволения с всеблагою волею Божией, подобно тому как в Самом Господе и
Спасителе нашем в дивной гармонии сочетавалась воля Божия и воля человеческая, с тою
лишь разницей, что Он был Бог всесовершенный, а мы – чада Его по благодати. И когда мы
исполняем Его святыя заповеди, то не мы действуем, а Он в нас и чрез нас совершает это
Своею всемощною благодатию. Понятно посему то блаженство, какое испытывает христи-
анин, когда благодать Христова действует в нем, когда он является живым и действенным
членом единаго благодатнаго тела Христова – Его Святой Церкви. И чем более он отдает
свою свободу воздействию благодати, тем более ощущает в себе веяние Духа Божия и той
благодатной свободы, о коей сказано: где Дух Господень, там свобода (2 Кор. 3, 17). При
таком понимании христианской свободы можно ли давать большое значение внешней сво-
боде, политической, гражданской и какой бы то ни было? И становится понятным почему св.
Апостолы так спокойно учили и о свободе, и рабстве – даже рабстве – в области житейских
отношений: рабы, повинуйтесь господам своим, как Христу, не с видимою только услуж-
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ливостию, как человекоугодники, но как рабы Христовы, исполняя волю Божию от души,
служа с усердием, как Господу, а не как человекам (Еф. 6, 5–7). Каждый оставайся в том
звании, в каком призван. Рабом ли ты призван, не смущайся (1 Кор. 7, 20–21). И раб, и гос-
подин его – оба рабы Господни, оба равны пред Господом. Ибо раб, призванный в Господе,
есть свободный Господа, равно и призванный свободным (господин его) есть раб Христов
(ст. 22). Одно помните: вы куплены дорогою ценою – кровию Христовою: посему не делай-
тесь рабами человеков в душе, в совести своей, не позволяйте себе из человекоугодничества
грешных дел. А за внешнею гражданскою свободою не гонитесь: есть она – пользуйтесь ею,
нет – предавайте себя в волю Божию. Храните свою духовную свободу, свободу от рабства
греху: вот это – великое благо, это – счастье и блаженство, котораго никто на свете не может
отнять у вас.

Вот то, что благопотребно, думаю я, напомнить народу да и самим себе, нам, пастырям,
при воспоминании великаго дела, совершеннаго волею Самодержавной Власти Царя-Осво-
бодителя. Бог да ублажит и упокоит душу Его и Его сотрудников в этом деле – в селениях
праведных, а нам да подаст ясное разумение как истинной свободы, так и великаго блага для
народа нашего в Царском Самодержавии!..
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№ 58

Сорок лет назад и теперь
 

Когда эти строки будут набираться в типографии, в Святейший Синод поступит в
окончательно разработанном виде проект новаго устава духовных семинарий. Эту реформу
давно ждали, необходимость ея все сознавали. К сожалению, работы 16-ти комиссий проис-
ходили в такой тайне, что в печати нельзя было найти точных откликов на них, и теперь,
когда общая комиссия уже заканчивает проект, мы не можем еще сказать: что даст нам эта
реформа? Говорят, что будет введена и медицина, и гигиена; что новые языки будут введены
как обязательные предметы, говорят, будто не дадут места одному из важнейших предметов:
чтению святых отцев и учителей Церкви…15

Решительно не понимаю, как это я заявлял и в прошлом году, зачем семинаристам всем
без исключения и обязательно изучать новые языки: с кем они будут говорить на них, если
семинария назначается, первее всего, для будущих пастырей и лишь одна десятая доля из
них, более даровитых, а следовательно, имеющих возможность изучать эти языки и тогда,
когда они необязательны, пойдут в духовныя академии. А до других высших учебных заве-
дений Церкви дела нет. Но, видно, еще не назрела до очевидности нужда в пастырях, видно,
еще хотят заставить Церковь Божию еще и еще продолжить на свои средства воспиты-
вать ветеринаров, адвокатов, докторов, чиновников и… хоть бы актеров! Подождем – уви-
дим. Еще не теряем надежды что Святейший Синод внимательно рассмотрит программы и
все касающееся обучения; об одном умоляем его: поставить дело духовно-нравственнаго и
патриотическаго воспитания так, чтоб не пришлось краснеть за питомцев духовных школ,
чтобы в наших семинариях с корнем был вырван тот дух отрицания, политиканства, вражды
к родным заветам родной Церкви и каких-то безсмысленных протестов, доходящих до хули-
ганства и ужаснаго кощунства. Кто ж не знает, что творилось в наших семинариях в послед-
ние годы? Горько, обидно, стыдно вспомнить!! А ведь полсотни лет тому назад было не то.
Мои читатели помнят в одном из моих дневников мои воспоминания о своих наставниках,
о ректоре о. Благоразумове, о помощнике инспектора Скворцове… Тепло и уютно жилось
нам не только в физическом, но и в духовном отношении. Ведь и строгостей таких не было,
какия потом были введены в семинарии. Мы издавали рукописные журналы (я пять лет вел
еженедельно “Памятныя Записки”, покойный П. Д. Молчанов, скончавшийся в сане архи-
епископа Литовскаго с именем Никандра, – “Семинарский Досуг”), устраивали по классам
литературно-вокальные вечера, получали газеты, сами сотрудничали в газетах (я – в “Рус-
ском Мире” покойнаго В. В. Комарова и в “Совр. Известиях” Н. И. Гилярова), и ничего
дурнаго из сего не выходило. Наши журналы, наши газетныя статьи читались инспекцией,
преподавателями, ходили по рукам и вне семинарии, и ничего в них не находили “нелегаль-
наго”, хотя в них был не один литературный отдел, но и дневники, так сказать, нашей внут-
ренней семинарской жизни, обсуждалось то, что творилось в классе, свободно высказыва-
лось мнение даже о распоряжениях начальства. Но все это было так “корректно”, что наше
начальство нимало тому не препятствовало. Помню, как однажды негодяй мальчишка поз-
волил себе испачкать классный журнал, оскорбив всех преподавателей неприличными над-
писями против их фамилий. Поднялась целая буря в наших “журналах”: мы потребовали,
чтобы негодяй был обличен и наказан. И под давлением нашего “общественнаго мнения”,
по настойчивому требованию товарищей, на утро он сам пришел к ректору и повинился и,
несмотря на такое самообличение – был исключен из семинарии. Этого требовал не только

15 По последним известиям, этот предмет будет преподаваться. На этом настояли участвовавшие в совещаниях отцы
ректоры семинарий. Спасибо им!
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закон, но и мы, его товарищи. “Измите злаго от вас самех!” – под таким заглавием явилась
в моих “Пам. Записках Семинариста” статья по поводу этого случая. И я не слыхал ни тени
намека тех упреков от товарищей, какие теперь, конечно, раздались бы со всех сторон. Мы
понимали, что можно и чего нельзя, и наше начальство, снисходя великодушно к тому, что
можно, было безпощадно к тому, чего нельзя. Мои товарищи помнят наши литературные
вечера. Задолго до такого вечера мы начинали готовиться. Обычно они приурочивались к
подаче наших “сочинений”: накануне подачи “первак” (первый в разрядном списке ученик)
обычно прочитывал на таком вечере то сочинение, какое на завтра следовало подать препо-
давателю. В коридоре вывешивалась программа вечера: такой-то прочтет свое сочинение на
такую-то тему, такой-то – продекламирует свое стихотворение, такой-то прочтет свой рас-
сказ, а хор любителей пения в промежутки исполнит то-то. И музыка, и слова нередко были
своего же сочинения. Я позволю себе привести здесь одно патриотическое стихотворение,
написанное учеником II класса И. Р. и положенное на ноты его товарищем, регентом хора
любителей, так, что строфы пелись тремя учениками, а припев громко и дружно принимал
весь хор. Чтобы произвести эффект новизны, хор спевался в беседке, в отдаленном углу сада.
Это было ровно 40 лет тому назад, в 1870 году.

 
Песня белому царю

 

Братья! Век наш полон славы
Александра чудных дел:
Он достоин, чтобы вечно
Ему гимн от нас гремел.

Слава Царю Белому, слава!
Слава Православному, слава!

Двадцати трем миллионам
Он свободу даровал
И, издав для них законы,
Путь к наукам показал.

Слава…
Взял Он мощною рукою
Крепко за руку народ,
Исполинскими шагами
Он повел его вперед.

Слава…
Все преграды разрушались
Словом Мудраго Царя,
И для Русских занималась
Светлых радостей заря.
Утомления не зная,
Он трудился день и ночь
И, труды позабывая,
Отгонял усталость прочь.
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Слава…
Все сословья окружают
Александра мирный трон.
“Здравствуй, Царь наш, – восклицают —
Здравствуй, Русский Соломон!”

Слава…
“Под Твоим Премудрым кровом
Воцарился правый суд,
И дана свобода слову, —
Процветает книжный труд.

Слава
Ты теперь нас призываешь
Под родныя знамена:16

Мы готовы, наш родимый,
Лишь цвела б наша страна”.

Слава…

Все народы удивлялись
Славе Русскаго Царя,
Стрелы вражьи притуплялись,
Александра не касались, —
Неслась слава за моря!

Слава…
Веселися ж, Русь Святая!
Веселися, край родной!
И, Царя благословляя,
Громко в честь ему воспой:

Слава…17

Как видите, и “свободы” семинаристам предоставлено было достаточно, и ни малей-
ших проявлений политических бредней не было заметно. Напротив: иногда проявлялась
даже добрая инициатива со стороны учащихся. Так, в 1869 г. исполнилось тысячелетие со
дня кончины Просветителя славян св. Кирилла; не в моде еще были тогда шумные юбилеи,
как-то незаметно прошел этот юбилей. Но его заметили и отметили московские семинари-
сты: они испросили у ректора разрешение сделать сбор на икону первоучителей славянских
для семинарской своей церкви. О ректор с радостью откликнулся на ту просьбу и пригласил
преподавателей к участию в этом добром деле, и вот в семинарском храме явилась прекрас-
ная аналойная икона, в серебряной ризе, для величаний в праздники наших первоучителей.
В начале 70-х годов был голод в Самарской губернии; ученики по собственной инициативе
собрали несколько рублей и, при письме отправили на голодающих чрез редакцию “Мос-

16 Разумеется устав о всеобщей воинской повинности.
17 Стихотворение написано под впечатлением известия о прибытии Его Императорскаго Величества в Москву 25

августа 1870 года.
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ковских Ведомостей”. Помню ту детскую радость, когда покойный Катков напечатал письмо
семинаристов в своей газете! Эти жертвы собирались из тех копеек, которыя отцы давали
семинаристам на чай. Тогда ведь ни казеннаго чая, ни булок к чаю не полагалось: прино-
сили в чайную корзину чернаго хлеба: бери и ешь, сколько хочешь, а хочешь – белаго – в
коридоре стоит мальчик с хлебами, можешь купить. Но у иных не только на хлеб, но и на
чай не было копейки. Бывало, пригласишь бедняка товарища к чаю, а он отказывается. “Что
же, Егорушка, или не хочешь?” – “Поневоле не захочешь: боюсь привыкнуть, ведь своего-то
чаю не на что купить. Хорошо тебе: у тебя уроки есть”. И вот за такого бедняка охотно вне-
сешь свой двугривенный на какую-нибудь жертву: “Только впиши, брат, свое имя, а я за тебя
внесу”. Да, было много еще хорошаго в наших семинариях сорок лет тому назад. Правда,
еще Гораций сказал, что старики любят хвалить то время, когда они были молоды, но ведь
было бы что хвалить… Что похвалит нынешний семинарист? Много ли добраго вспомнит?
Вспомнит то, как он участвовал в сходках революционной молодежи? То, как он, любуясь
своим мундиром (ох, уж эти мундиры! как они кружат головы нашим семинаристам!), ходил
по городу, преставляя из себя “студента”, благо в большинстве провинциальных губерн-
ских городов университетов нет? Или как его товарищи издавали “Факелы”, “Семинарские
Голоса” и подобную гадость, которую противно в руки взять порядочному человеку? Не
говорю уже о семинарских союзах под водительством жидов, о съездах с смертными приго-
ворами ректорам и архиереям и… Бедная “духовная” молодежь! И что с тобою случилось?
Какой бес посеял среди тебя плевелы и заглушил в тебе добрую пшеницу? И ужели эти пле-
велы не будут вырваны с корнем? Ужели невозможно этого сделать? Ужели нельзя уничто-
жить раз навсегда ту отраву, которая дурманит тебя? Ведь, ты – надежда Церкви, надежда
Руси родной, ты – родная дочь – питомица Церкви: аще в сурове древе сие творят, всуе
что будет?! Если в школах – даже пастырских, веет дух отрицания, смуты, даже вражды к
Церкви, чего ждать от светских школ? Веруем Господу, Пастыреначальнику и Главе Церкви,
что Он внушит нашей церковной власти отбросить ложный стыд и трезво, строго по-церков-
ному взглянуть на дело обновления нашего пастырства чрез пастырскую школу. Я винюсь,
что употребил слово “ложный стыд”: оно как-то само собою подсказывается в данном слу-
чае. В самом деле: что мешает погнать вон из наших академий таких господ профессоров,
которые, открыто проповедуя сочувствие “свободительному движению” и порицая епископа
за его несочувствие этой мерзости, мнятся службу приносит Богу? Или тех, которые не сты-
дятся в своих многотомных сочинениях писать, что давать детям в руки Святое Евангелие
– значит, делать их нравственными уродами? Или тех, что уверяют, будто протест против
постройки идольскаго капища в нашей столице есть признак потери истиннаго понимания
христианства? Да мало ли таких! А ведь они буквально воспитывают целые кадры учителей
для наших пастырских школ – семинарий. А в уставах семинарий почему бы не пойти реши-
тельно, без всяких колебаний навстречу нуждам Церкви: не об новых языках заботиться, а о
воспитании пастырскаго духа, о любви к святым отцам; не о мундирах заботиться, а просто
бы нарядить всех питомцев духовных школ в одежду послушания: авось она облегчила бы и
бюджет семинарий, отпугнув от них всех любителей мундиров; не допускать танцевальных
вечеров семинаристов с епархиалками, а приучать их к исполнению уставов церковных, вво-
дить во вкус, так сказать, той красоты церковной, которою восхищались даже мирские люди,
любившие Церковь, как покойный А. Н. Муравьев, Н. В. Гоголь, Ф. М. Достоевский. Не
стыдно ли, спросишь семинариста, почему праздник Преображения Господня празднуется 6
августа? Он не знает. Как перевести на русский язык тот или другой праздничный ирмос или
даже тропарь? Молчит… Читал ли Муравьева о богослужении? или хотя Гоголя “Размышле-
ния о Божественной литургии?”… Увы… И все зло, по моему убеждению, в том, что задачи
семинарий наших двойственны; именуясь школами пастырскими официально, оне готовят
юношей и в ветеринары, и в медики, и в юристы, и куда угодно… А служение Церкви – на
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последнем месте. А на состав преподавателей в отношении их церковности смотрят сквозь
пальцы. А с кафедр семинарских молодежь слышит, что нерукотворенный образ Христов –
выдумка позднейших писателей, что Евангелия писаны не одним лицом, не сразу, что в них
имеются позднейшия вставки… Та к пишут ведь господа профессора академий: почему же
не сообщить это и молодежи, которая, конечно, не сумеет разобраться в бреде иудействую-
щих профессоров. Уже и в наше время эти искорки лжи проникали на кафедры семинарския,
но мы не давали им разгораться и в своих рукописных журналах смело отмечали их, а сверху
принимались меры… А теперь кто следит за этим? Один святитель на днях рассказывал мне,
как либерал-профессор академии обманывал московскаго первосвятителя Иоанникия: при
входе его в аудиторию рукопись лекции мгновенно уходила в карман г. профессора, откуда
появлялась взамен ея другая, и лекция продолжалась в самом благочестивом тоне… А ведь
студенты все видели, все запоминали и теперь вспоминают.

Но довольно. Еще раз скажу: помолимся, чтоб Господь вразумил Св. Синод провести
дело реформы во благо родной Церкви!

Приветствую моих читателей с наступлением Великаго поста.
Пост – весна душам. Пусть наша душа отдохнет и подышет благодатным воздухом

святых молитв, покаянных размышлений, а чтобы это не безплодно было, понудим себя к
воздержанию не только в пище, но и в слове, и в чтении того, что нам вовсе не нужно для
спасения. Понудим себя к деланию заповедей Божиих, наипаче же к делам милосердия и
всепрощения… Порадуем небожителей своим покаянием…
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№ 59

Покаемся!
 

Пост – время покаяния, а что в наши смутные дни нужнее покаяния? Тучи гнева Божия
сгущаются над нами, а чем мы умилостивим праведнаго Судию, как не покаянием? Наш
долг – долг пастырей Церкви – громко призывать всех к покаянию наипаче в великие и свя-
тые дни Великаго поста. В сей мысли я долгом почел разослать по всем церквам моей епар-
хии нижеследущее послание. Если хотя один грешник примет к сердцу мое слабое слово,
то буду счастлив: ведь Господь сказал, что на небе бывает радость у ангелов Божиих и о
едином грешнике кающемся – больше, чем о 99-ти мнимых праведниках, не требующих
покаяния. Те м паче возрадуется сердце пастыря, когда увидит, что благодать Божия оросила
его слово силою Божией, что оно пало на доброе сердце и принесло некий плод во славу
Божию. Сею радостию радовался Апостол любви Иоанн Богослов, когда писал: для меня
нет большей радости, как слышать, что дети мои ходят в истине (3 Ин. 4). Порадуются
и добрые сотрудники мои о Господе – пастыри, видя овцу заблудшую, возвращающуюся в
стадо Христово.

Божиею милостию
смиренный Никон, Епископ Вологодский и Тотемский,
возлюбленным о Господе чадам Церкви Вологодской
мир и Божие вседействующее благословение!
Настало время Святаго и Великаго поста, и святая матерь наша – Церковь Православ-

ная раскрывает пред нами книгу великаго ветхозаветнаго пророка Исаии, призывающаго
всех грешников к покаянию. Приклоним, братие, уши сердечныя и выслушаем его обличе-
ния. 26 столетий прошло с тех пор, как возгремело грозное слово его, а оно так живо и дей-
ственно, как будто писано для наших дней. Сердце трепещет, внимая ему, как будто вели-
кий пророк стоит пред нами и своим глаголом жжет наши сердца. Не к одному какому-либо
грешнику обращено грозное слово его, а к целому народу, и совесть наша свидетельствует,
что весь народ Русский, тяжко пред Богом согрешивший, особенно в последние годы смуты
и духовной распущенности, должен благоговейно внимать обличениям пророка.

“Слушайте, небеса, внимай, земля, потому что Господь говорит: Я воспитал и возвы-
сил сыновей, а они возмутились против Меня. Вол знает владетеля своего, и осел ясли госпо-
дина своего, а Израиль – не знает Меня, народ Мой не разумеет. Увы, народ грешный, народ,
обремененный беззакониями!.. Оставили Господа, презрели Святаго Израилева, – поверну-
лись назад. Во что вас бить еще, продолжающие свое упорство? Вся голова в язвах, и все
сердце исчахло “.

Братия и чада мои возлюбленныя! Православные русские люди! Не говорит ли вам
совесть ваша, что Израиль – это мы, народ Русский, народ, обремененный грехами? Как
древнему Израилю, народу Божию, вверено было слово Божие, то есть истинное учение
веры, для того, чтобы он передал это сокровище всем народам земным, так и нам Господь
вверил великое сокровище Православной веры для того, чтобы мы берегли это сокровище
для всего человечества. Изменил Богу народ Еврейский, сам на себя призвал клятву Божию,
когда кричал Пилату: кровь Его, то есть Иисуса Христа, на нас и на чадех наших, и прокля-
тие отяготело на этом народе, и стал он поношением среди народов земных, и потерял он и
царство свое, и язык свой, и веру свою подменил суеверием, и скитается он, рассеянный по
всему лицу земному, как всеми презираемый бродяга, не имея отечества… А мы – храним
ли вверенное нам Богом всемирное сокровище святой нашей веры православной? Дорожим
ли ею? Не расхищают ли его разные еретики и раскольники, как волки хищные в одеждах
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овчих всюду бродящие? Дал нам Государь свободу исповедания, чтобы не стеснять никого из
иноверцев: пусть каждый по своему Богу молится; а многие из нас бросают сокровище бес-
ценное – веру Православную и меняют ее на ереси и расколы, не хотят знать учения матери
своей Церкви, не хотят слушать Богом поставленных пастырей, идут на беседы к сектантам
и лжеучителям и, слыша хулы на Церковь, смущаются, заражаются ересями, ибо не познали
еще святой истины Православия во всей ея чистоте. “Вол знает владетеля своего”, а чада
Церкви не знают, как учит их мать-Церковь! “Осел знает ясли господина своего”, а право-
славные не могут еретику ответить: как и почему так учит святая Церковь Православная,
к которой они принадлежат! Не стыдно ли это? Не грешно ли так равнодушно, особенно
в наше смутное время, относиться к святому учению своей родной Церкви? А не зная уче-
ния своей веры, такие православные не могут и защитить ее и легко поддаются искушениям
отпадения от веры в ереси и расколы. Не зная истинной веры, такие люди не знают и того,
чего требует от них эта вера. Не знают, как надо жить по-православному. И вот, какой-нибудь
сектант, еретик или раскольник приходит и говорит: “Смотрите, как плохо живут ваши пра-
вославные: у них и пьянство, и распутство, и ложь, и обман, и леность, и сквернословие;
идите к нам, смотрите, какие мы люди трезвые, трудолюбивые, честные, как мы любим друг
друга, как помогаем друг другу”… Как будто наша святая вера учит порокам! Как будто уж
нельзя быть и честным, и трезвым, и исполнять все заповеди Божии, оставаясь православ-
ным! Стыд покрывает лицо наше, братие возлюбленные, когда слышишь все это! Св. Цер-
ковь немолчно зовет гласом велиим: приидите, чада, послушайте мене, страху Господню
научу вас! Ведайте, чада мои, что вера без дел – мертва есть! Ведайте, что говорит Господь:
не всяк глаголяй Мне: Господи, Господи, внидет в царство небесное, а только тот, кто тво-
рит волю Отца Моего небеснаго… Церковь учит, что надо исполнять все заповеди Божии,
что одно наружное, показное благочестие не спасет нас… Что же мы? Слушаемся ли своей
любящей матери? Увы! Немало среди нас таких, которые охотнее слушают сектанта-лже-
учителя, чем пастыря Церкви. Послушайте вот, как жалуется пророк Исаия на своих совре-
менников: горе тем, которые с ранняго утра ищут крепкаго напитка и до поздняго вечера
разгорячают себя вином, а на дела Господни они не взирают… Горе тем, которые зло назы-
вают добром и добро злом, тьму почитают светом и свет тьмою, горькое почитают слад-
ким и сладкое горьким! (5, 11–20). Беда мне, увы мне, плачет пророк Божий: злодеи злодей-
ствуют и злодействуют злодейски… Основания земли потрясаются, шатается земля, как
пьяный, качается как колыбель, и беззаконие ея тяготеет на ней… (24, 16, 18, 20). Увы,
народ грешный, народ, обремененный беззакониями!.. Оставили Господа, презрели Святаго
Израилева!.. Две тысячи шестьсот лет прошло с того времени, как гремели эти обличения
на улицах Иерусалима, но не отзываются ли они и сейчас в совести нашей, православные,
как будто прямо относятся к нам? Не то же ли творится и ныне на Руси грешной? Не зло-
действуют ли злодейски злодеи и у нас? Не находится ли и среди нас немало людей, которые
добро уже называют злом, а зло добром, тьму безбожных учений – светом, а свет Христова
учения – тьмою? А таких людей, которые с ранняго утра ищут водки и до поздняго вечера
разгорячают себя вином, – не встречаем ли мы на каждом шагу? Страшно подумать, больно
говорить о том, сколько зла творится среди нас! Никогда, с самаго начала Руси, не было
слышно на нашей земле такого богохульства, такого кощунства, какое слышали и слышат
уши наши. Никогда не было такого отступничества от святой веры Православной, как в дни
наши. Самые ужасные пороки ныне возводят чуть ли не в добродетели. Самыя добродетели
ныне смешивают с пороками и тем лишают их всякой цены в очах Божиих. Ныне пляшут и
любуются на безнравственныя зрелища в театрах – в пользу пострадавших от того или иного
бедствия. Ныне ставят памятники безбожникам. Православные люди сквернят свои руки
постройкою идольскаго капища. Распутство стало обыденным явлением. Отбить у соседа
жену, прогнать свою, нанять лжесвидетелей, чтоб развестись, – да этому уж никто не удив-



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

186

ляется. Убить, отравить, развратить, загубить душу – да об этом мы читаем в газетах каждый
день. И это творится во всех слоях общества: и среди простого народа, и среди образованных
людей. Полная распущенность нравов, уподобляются люди скотам несмысленным!..

И вот гремят над нами громы небесные. Потрясается земля в основаниях своих! Были
землетрясения в отдаленных землях: на острове Мартинике погиб большой город с 40 000
жителей, погибла Мессина, – теперь трясется земля уже в наших русских пределах – в Семи-
реченской области. До тысячи человек убитых, а сколько раненых, сколько осталось семей
без крова, без пищи и одежды! Но вразумляемся ли мы? Каемся ли во грехах наших? Надви-
гается на нас туча черная, чума страшная, смертоносная: она уже у границ наших, тысячи
китайцев и наших братий русских косит она, как сухую траву: идет человек по улице и
падает, и тут же умирает; соседний с нашими владениями город китайский вымер почти весь.
Черная смерть никого не щадит: а мы – мы каемся ли, братья мои возлюбленные? Готовимся
ли к смерти? Умилостивляем ли Господа Бога? Эта смерть уже переступила наши границы,
уже в нашем Владивостоке, в расстоянии десяти-двенадцати дней пути от столиц наших: что
же мы? Просим, умоляем Господа о помиловании? Горе мне, увы мне, приходится повторять
с пророком Божиим: злодеи злодействуют и злодействуют злодейски по-прежнему!..

Братья мои, чада мои о Господе! Вот наступает Великий пост: Господь ждет нашего
покаяния. Слышите, что говорит Он устами другого пророка: живу Я: не хочу смерти греш-
ника, но чтобы грешник обратился от пути своего и жив был. Обратитесь, обратитесь
от злых путей ваших! Для чего умирать вам, дом Израилев? (Иез. 33, 11). Поспешите при-
нести пред Господом покаяние во всех грехах ваших! Но не на словах только должно быть
наше покаяние. Спешите принести плоды, достойныя покаяния, и опять повторяю: слышите,
что говорит Господь чрез пророка Своего Исаию? Говорит к тем, которые лицемерно при-
ходили в святой храм Его, молились по-фарисейски. Которые приносили и жертвы Господу,
а сердце их было далеко от Господа и полно было беззакония и всякой неправды. К чему
Мне множество жертв ваших? Крови тельцов и агнцев и козлов не хочу! Кто требует,
чтобы вы топтали дворы Мои? Не нужны Мне курения ваши, праздничных собраний ваших
не могу терпеть: собрание – и празднование! Праздники ваши ненавидит душа Моя, они –
бремя для Меня, Мне тяжело снести их, потому что сопровождаются они пьянством и
другими беззакониями! И когда вы простираете ко Мне руки свои, Я закрываю от вас очи
Мои, и когда вы умножаете моления ваши, Я не слышу: ваши руки полны крови! Омойтесь,
очиститесь, удалите злыя деяния ваши от очей Моих; перестаньте делать зло; научитесь
делать добро; ищите правды; спасайте угнетеннаго; защищайте сироту, вступайтесь за
вдову. Тогда придите и рассудим, говорит Господь. Если будут грехи ваши как багряное
как снег убелю; если будут красны, как пурпур – как волну, как лен убелю. Если захотите
и послушаетесь, то будете вкушать блага земли. Если же отречетесь и будете упорство-
вать, то меч пожрет вас: ибо уста Господни это говорят! (Ис. 1, 11–20).

Что может сказать слабое слово человеческое после сих грозных, потрясающих и
совесть, и сердце, и все существо человеческое, словес Божиих? Братия мои, чада мои воз-
любленныя! Меч Божий уже висит над нами: чума, страшная черная смерть уже косит тыся-
чами соседей наших китайцев, уже проникла в наши пределы… Господь еще ждет нашего
покаяния, еще милует, еще долготерпит нам. Поспешим покаяться, исправиться. Дадим обет
воздержания от пьянства, всем сердцем возненавидим грехи блудные, грехи мерзостные.
Отбросим гордость, простим от всего сердца всем, кто в чем-либо согрешил пред нами. Нач-
нем жить по-христиански, по-православному. Будем послушными сынами святой матери-
Церкви, и она помолится за нас грешных правосудному, но и милосердому Господу. И тогда
услышит Он молитвы наши, услышит вопли кающихся и отвратит гнев Свой, на ны пра-
ведно движимый. И минует нас гроза Божия, за молитвы Пресвятыя Владычицы Богоро-
дицы, нашей крепкой и усердной Заступницы. И речет Господь черной смерти, моровой язве
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или чуме: молчи, престани! И отдохнет тогда наша грешная, нашими грехами измученная
Русь. И возрадуются ангелы Божии на небе нашему покаянию, нашему обращению к Богу.

Господи Боже, Спасителю наш! Боже правосудный и многомилостивый! Не вниди в
суд с рабами Твоими! Отврати гнев Твой, праведно на нас движимый! Удержи меч Твой, гото-
вый посещи нас! Согрешихом, беззаконновахом, неправдовахом пред Тобою; недостойны
мы милости Твоей! Но не ради нашей грешной молитвы – ради молитв Пречистой Матери
Твоей и святых угодников Твоих, наших братий по плоти – смилуйся над нами, прости нас
и помилуй, помилуй, помилуй! Аминь.
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№ 60

О пастырских домашних беседах с прихожанами
 

Редко приходится мне беседовать с моими читателями об отрадных явлениях в нашей
церковной и общественной жизни: добро приходится собирать по крупицам, а говорить все
только о печальном и безотрадном… Может быть, так и подобает: ведь мы живем в юдоли
плачевной, ведь о таких людях, как мы грешные, давно сказано: несть радоватися нечести-
вому… Те м отраднее отметить хоть что-нибудь доброе и хорошее.

Писал я, что наши “светильники гаснут”, что наше духовенство погружается в житей-
ский материализм, что дух пастырства отлетает от пастырей… Больно говорить об этом,
хотелось бы уверить себя в противоположном, и рад-рад бываешь, когда то тут, то там мельк-
нет огонек и теплым лучом озарит облегающий со всех сторон полумрак. Есть еще на Руси
добрые пастыри, всю свою душу, все свое любящее сердце отдающие своим пасомым. А
если они есть, то еще есть и надежда, что Русь наша жива, что если ея пастыри возгреют в
своих сердцах благодатный огонек ревности о Боге, то и она обновится, и милость Божия
к ней возвратится. И думаю я, что заботы о материальном обезпечении сами по себе много
не помогут делу, – дело показывает, что добрые-то пастыри и проявляют свое делание во
спасение ближняго именно там, где царит беднота в среде их пасомых, а вследствие темноты
духовной и всякая нравственная муть…

Вот что пишет мне один из таких пастырей – смиренных трудников нивы Господней.
“Прихожане мои крестьяне, вследствие малоземелья и отсутствия каких бы то ни

было заработков, крайне бедны. Рядом с материальной бедностью царит и бедность духов-
ная. Всевозможные пороки, и тайные, и явные, пьянство, суеверия и предрассудки, полное
охлаждение к молитве домашней и церковной, отчуждение от храма, отсутствие всякой
церковности – вот показатели той нравственной бедности и духовной тьмы, какия гос-
подствуют среди моих прихожан. К прискорбию, некому здесь разгонять царящую духов-
ную тьму, некому просвещать этих бедных овечек стада Христова. Священники здесь не
уживаются: за последние четыре года здесь переменилось шесть священников”.

Вот великое зло нашей церковной жизни: пастыри все ищут более злачных мест, где
могли бы больше получать млека и хлеба, и бегут оттуда куда сами же просились, когда
гнала их нужда в насущном хлебе. Такой приход не успеет сродниться с своим пастырем,
и пастырь с своими пасомыми, как уже расходятся, и приход сиротеет… Может ли при
таких условиях образоваться та духовная, благодатная связь между ними, которая срод-
няет души навсегда и ради которой пастырь готов жертвовать всеми благами на земле,
лишь бы не покинуть своих родных, Богом ему данных чад? И почему бы молодым, малосе-
мейным-то пастырям не поработать на бедной ниве? Увы, снова с горечью приходится
сказать: забывают нынешние кандидаты священства столь утешительное, столь трога-
тельное обетование Господа: ищите прежде всего царствия Божия и правды его, и сия вся
приложатся вам! Ныне все наоборот – ищут прежде вот именно сего приложения – так
сказать – авансом его требуют от Господа, а затем уже – обещают – искать царствия
Божия! И вот шесть священников сбежали с беднаго захолустнаго прихода в продолжение
всего только четырех лет, а седьмой – дай ему Бог сил и разумения – пишет мне:

“С болью и сокрушением сердечным год тому назад начал я служение свое в этом при-
ходе. Признаться: не хотелось быть наемником, хотелось быть добрым пастырем бедных
словесных овец. Главным делом я поставил: проповедь церковную, собеседования и чтения.
Помимо чтений в праздники, в местной церковно-приходской школе, я завел в приходе так
называемыя пастырския вечерния хождения по домам прихожан и в будни. Делается это
у меня так. В церкви объявляю, что в такой-то день буду в доме такого-то прихожанина,
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причем предлагаю собраться туда же и ближайшим соседям этого прихожанина. С одним
из членов причта являюсь в означенный дом и начинаю чтение и беседу. Читаю, обыкновенно
из Евангелия и Апостола с объяснениями, из Пролога, из духовных журналов, Троицких и
Афонских листков, разных сборников и житий святых. Многие просят почитать книжку о
сельском хозяйстве, а то и просто хорошую газету, показать картинки… Чтения и беседы,
самыя задушевныя и безъискусственныя, затягиваются иногда до полуночи и всегда закан-
чиваются чтением вечерних молитв и общим пением. На следующий вечер назначаю чтение
в другом доме, а там и в третьем и т. д. Прихожанам моим такое пастырское посещение
их домов сильно понравилось. Многие из них приходят ко мне на дом и просят прочитать
у них, “наставить их”, как они выражаются. А вот и плоды сего хождения по домам: по
ночам в селе не кричат и не дебоширят, как это было прежде, меньше встречается пьяных,
и больше людей стало ходить в церковь. Благодарю Господа и за это. Мне невольно припо-
минаются слова Апостола Павла: “три года учил я вас и день и ночь”, разумеется, пере-
ходя из дома в дом, куда собирались его, поучающаго, слушать. Эти духовные плоды испол-
няют меня ревности еще и еще послужить и потрудиться для богодарованной мне паствы.
Одно сокрушает меня – недостаток в духовных книгах и журналах и в отсутствии средств
для приобретения таковых. В церкви, кроме епархиальных и церковных ведомостей, нет ни
одной книжки, а денег я застал всего 15 рублей; личных средств и подавно у меня нет!”

В заключение священник просит у меня каких-нибудь книжек и листков: “всякой
книжке и всякому листочку здесь будут рады, ибо здесь ощущается большой глад и большая
жажда духовная. Ради Бога помогите мне утолить их”.

Вот пример того, что может сделать добрый пастырь в своем приходе. Уж для таких-
то домашних бесед не нужно больших средств, такия-то беседы не отнимут того времени,
которое сельский батюшка употребляет в поле на работе. Отчего не отдать свободные зим-
ние вечера таким беседам? А между тем – сколько добра-то внесли бы оне в души пасо-
мых! Сколько света в эту темную, но жаждущую света среду! Какую трогательную кар-
тину представляли бы! Семья добрых прихожан, тут и отцы, и матери, и детки-подростки,
и малютки, все с открытым сердцем, с жаждою послушать что-нибудь “божественное”…
Припоминаю я свое детство. Именно такую картину представлял наш дом, хотя это был
дом не священника-пастыря, а простаго сельскаго дьячка, в вечера Великаго поста или нака-
нуне больших праздников. Сижу я, тогда еще мальчик лет 8–10-ти, за столом и читаю жития
святых – Четьи-Минеи, или Благовестник Феофилакта, или творения святителей Тихона,
Димитрия, Златоуста, взятыя нарочито для сего из церковной библиотеки. Не всегда горела
и сальная свечка: ее заменял самодельный ночник или простой черепок от горшка, куда вли-
валось конопляное масло и вкладывался фитиль из бумажной пряжи. Звонко раздается мой
детский голосок, с благоговением внимают ему мои простые слушатели-крестьяне, пришед-
шие из дальних деревень поговеть или же на праздник, чтобы ночевать у своего любимца –
стараго дьячка Ивана Андреевича.18

Когда чтение доходит до особенно трогательных мест, когда задрожит голосок чтеца
от сердечнаго умиления, то послышатся вздохи среди слушателей, а иной из них и слезу
отрет от полноты добраго чувства, и так хорошо станет у всех на душе, так тепло и светло,
будто ангел Божий пролетит тогда над нами и всех приосенит своим крылом благодатным…
Прошло слишком 50 лет с той поры, а я никогда не забуду этих святых вечеров, этих сми-
ренных сердцем моих простецов-слушателей, расположившихся и на лавках, и на полу, и на
лежанке… И долго-долго длится это чтение, пока утомленный чтец не закроет свою боль-

18 У этого “любимца” было полприхода прихожан-крестников: вся беднота, к кому никто не шел в кумовья, просили
Ивана Андреевича быть кумом, и он никому не отказывал, а когда крестники женились или выходили замуж, он благослов-
лял их непременно иконою, конечно, суздальскаго письма. Он в одном приходе прослужил 55 лет.
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шую кожаную книгу. За то и любили меня, крепко любили добрые прихожане, и кому –
копейку, а мне давали семитку и даже гривну, когда я приходил с причтом славить Христа,
родившагося или воскресшаго из мертвых. И уносили они с этих чтений много добрых семян
в своих душах, а были среди них и такие способные, которые буквально запоминали слышан-
ное и потом рассказывали дома. Таков был, Царство ему Небесное, мужичок, барский “бур-
мистр”, безграмотный Захар Онисимович: он знал на память, например, житие Филарета
Милостиваго, и случалось: придут к нему в вотчинную контору (это было еще во времена
крепостного права) сельские старосты, попросят его почитать житие это, и он, после неко-
торых отговорок, берет в руки газету, книгу, что-нибудь печатное, чтоб в руках было, и начи-
нает: “В стране Пафлагонстей, в веси, нарицаемой Амния”… Есть ли теперь такие неграмот-
ные начетчики? Такия любители житий святых? А не мы ли виноваты, ну хоть отчасти, если
не целиком, что их не стало, отцы и братие – пастыри Христова стада? Простите мне мои
личныя воспоминания: они так дороги мне и так полезны, думаю, для вас! Ведь если бы вот,
как вышеупомянутый священник, котораго, щадя его пастырское смирение, не называю по
имени скажу только, что он трудится в епархии Киевской, – как он, говорю, почаще вели бы
свои беседы с прихожанами по домам, то не было бы, может быть, ни штунды, ни всех этих
баптистов, молокан, всех этих сектантов, отколовшихся от Церкви. Ведь народ-то жаждет
слышания слова Божия и, не находя утоления сей жажды у своих Богом данных пастырей,
бежит к кладенцам сокрушенным, к этим лжеучителям, коих так много развелось теперь
на Руси, благодаря разным свободам безчиния в вопросах веры. Отцы и братия! Зажигайте
огни в своих сердцах! Мрак сгущается над Русью, когда-то святой, идите к своим пасомым с
простым словом утешения духовнаго, назидания, проповеди, словом от горящаго любовию
сердца! Ей, народ поймет вас, оценит, потечет к вам с любовию, и разные самозванцы-учи-
тели останутся без слушателей! Слышите, что говорит Господин жатвы: “жатва многа, дела-
телей же мало: молитеся Господину жатвы, да изведет делателей на жатву Свою! “

Сей дневник был написан, когда мне, по указанию редакции “Приходскаго Чтения”,
пришлось прочитать в “Минских Еп. Ведомостях” отклик на мою статью “Светильники гас-
нут” некоего священника Михаила Пешковскаго. Кто сей иерей, как пастырь словеснаго
Христова стада, я не знаю, но сам он о себе говорит, что и ему “хочется жить”, что, по его
мнению, занятие “картишками не заслуживает упрека”, что он считает невозможным “вести
общие разговоры с крестьянами”, что “рояли и пианино не у всех батюшек бывают (еще
бы!), а если и есть у некоторых, то неужели автор, (т. е. я) полагает, что это куплено из средств
прихода? Нисколько, говорит он, о. Пешковский, – большею частию это все приданое наших
матушек или куплено за их счет”. (Ну а матушки-то или матушки сих матушек откуда нашли
средства купить их?..) Автор заметки, очевидно, читает и “левыя газеты”, – только вот моего
“Троицкаго Слова”, стоющаго всего 1 р. за 50 номеров, не читает… Иначе знал бы автора,
статью котораго критикует. С таким пастырем входить в полемику, кажется, дело безполез-
ное. Советую ему только посмотреть на себя в то зеркало, какое представляет подвиг, да
– подвиг упомянутаго сельскаго батюшки из Киевской епархии. Авось ему стыдно будет.
Нехорошо также клеветать и на матушку, которая будто бы спрятала в сарае своего батюшку
от собеседования с сектантами: хорош был бы и такой батюшка – в послушании у матушки!
Ах, отцы-отцы! Одно у вас на уме – жалованье, а ведь я ничего не говорю, в сущности, и
против жалованья, – я только повторяю: боюсь, что вот такие ревнители жалованья первые
и превратятся в чиновников, или даже – ремесленников, ибо добрые-то пастыри свое дело
делают, не ожидая, когда получат жалованье… И Бог видимо благословляет их делание.

Горе, когда Божие отходит на второй план, а человеческое занимает его место! Если
это – закон для всех христиан, то для пастырей – сугубо.
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№ 61

За святые дин
 

Вопрос о праздниках, поднятый тридцатью пятью членами Государственного Совета
и столько нашумевший в прошлом году, снова выступил на очередь и 16 февраля рассмат-
ривался в общем собрании Г. Совета со стороны принципиальной: желательно ли прове-
сти этот закон? Нужен ли он, полезен ли? Не скрою и от самих почтенных членов Госу-
дарственнаго Совета, людей, большею частию украшенных сединою, умудренных опытом
жизни, что их решение произвело на меня тяжелое впечатление. Мне могут сказать, что в
этом вопросе страдает мое личное самолюбие: я так много писал и печатал против этого
законопроекта, а потому для меня лично неприятно решение большинства. Стою пред Богом
в своей совести и спокойно говорю: нет! Самолюбие тут совсем в стороне; вопрос идет о
значении голоса Церкви в русском законодательстве, не голоса епископа Вологодскаго, даже
не голоса Святейшего Синода, а именно всей Православной Церкви. Если государство в
союзе с Церковью, то оно – должно преклониться пред ея авторитетом в вопросе такого цер-
ковнаго значения, как вопрос о праздниках. Наша Православная Церковь не вмешивается в
дела гражданския, политическия, когда сии дела не касаются духовной жизни народа, но она
должна подавать свой голос, когда дело идет об исполнении ея детьми заповедей Божиих.
Вот то, что говорил я в Г. Совете 16-го февраля:

Когда законодатель призывал нас, представителей монашествующаго и белаго духо-
венства к участию в трудах Г. Совета, то, смеем думать, он имел в виду возложить на нас
заботу о духовных нуждах и пользах православнаго народа, об охранении заветных исто-
рических святынь его сердца, тех основных начал его духовнаго миросозерцания, кото-
рыми живет наша православная русская народная душа. Вопрос о сокращении праздничных
неприсутственных дней, т. е. праздников в их отношении к государственной и общественной
жизни, без сомнения, близко касается церковнаго значения этих дней, как это признала и
наша комиссия. К сожалению, большинство комиссии остановилось почти исключительно
на экономическом, утилитарном значении этого вопроса, не приняв во внимание заключе-
ние С. Синода, т. е. голос представителей Церкви – иерархов. В основу своих суждений оно
положило лишь те соображения практическаго характера, которыми руководились инициа-
торы предложения, 35 членов Г. Совета, и сущность которых сводится к признанию вреда,
приносимаго культурному и экономическому развитию России чрезмерным количеством
праздников, к тому же проводимых населением, к несчастию нашему, в пьянстве и разгуле.
Между тем, комиссия сама же признает, что уклад трудовой жизни народа весьма слабо
поддается воздействию законодательных определений, что, следовательно, эти определения
относительно количества праздников безсильны сократить народную праздность и разгул.
В самом деле: закон теперь знает только 91–95 праздников в году, а народ празднует от 120
до 150-ти. Не ясно ли, что закон безсилен регулировать свободный труд народа путем уста-
новления перечня праздников, что народ не хочет знать в этом отношении никаких офици-
альных рамок, а потому, если уж говорить о культурном и экономическом развитии страны
(а по мысли инициаторов, законопроект именно в этом и заключается), то не следовало
ли несколько изменить самую постановку вопроса: вместо сокращения неприсутственных
дней, говорить о мерах борьбы с народной праздностью и пьянством, имея притом в виду,
что и то и другое зло имеет место и в будни? Что касается праздников, можно бы, например,
установить, чтобы винныя лавки закрывались накануне праздников с четырех часов вечера и
открывались только на другой день праздника, чтобы всякаго рода кормчество, теперь почти
открыто всюду спаивающее народ, преследовалось и каралось безпощадно; чтобы преступ-
ления, совершаемыя в праздники, наказывались строже; чтобы опьянение закон признавал



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

192

не заслуживающим снисхождения, а усиливающим вину обстоятельством. Вот те меры,
которыя рано или поздно закон должен будет принять для борьбы с постоянно возрастаю-
щею распущенностью деревни, чтобы помочь Церкви в ея усилиях в борьбе с народными
пороками. Этого просит сама народная жизнь. За это будет глубоко благодарна и Церковь.

К сожалению, наша комиссия, сознав почти полную безполезность борьбы с народною
праздностью и пьянством путем сокращения числа дней неприсутственных, не отказалась
от этого средства и, за невозможностью провести его в народную жизнь непосредственно,
применяет его к той области народнаго труда, где менее всего проявляется праздность и
пьянство – к занятиям в присутственных местах. Большинство комиссии надеется, что при-
мер работы чиновников может воздействовать на народныя понятия о праздниках в смысле
более разумнаго отношения к потере трудового времени, другими словами – перевоспитать
эти понятия. Напрасная надежда! Да будет мне позволено напомнить то, что я говорил три
года назад по вопросу о борьбе с пьянством. Я говорил, что только те законодательныя меры
будут жизненны и привьются к совести народной, которыя согласны с народным миросозер-
цанием. Исходя из этой мысли, я позволяю себе утверждать, что тот путь, каким большин-
ство нашей комиссии надеется перевоспитать народныя понятия о праздниках, совершенно
не отвечает народному мировоззрению и, вместо пользы, может принести вред. Надо пом-
нить, что масса народная, в сущности, глубоко религиозна. Пусть эта религиозность иска-
жена неправильными, иногда даже противоцерковными воззрениями и предрассудками, но в
основе своей всякая религиозность, так сказать, ревнива: скажу больше, чем она искаженнее,
тем фанатичнее. Примите это во внимание и скажите: не послужит ли новый закон, требую-
щий работы в присутственных местах даже в некоторые двунадесятые праздники, особенно
благоговейно чтимые народом, поводом к недовольству, к критике действий правительства,
к осуждению его намерений, а там, где этот закон вздумают насильственно применять меры
к обязательному труду, например, на фабриках и заводах, – и к забастовкам, и к безпорядкам?
Мы, служители Церкви, стоящие близко к духовной жизни уже слышим в народных массах
глухое недовольство современным направлением законодательства. До деревни какими-то
путями доходят слухи о законодательных предположениях, касающихся веры и Церкви, и
доходят в окраске, враждебной вере и Церкви. Какими-то путями православный русский
человек узнал, и уже подчеркнул, и в счет поставил инициаторам законопроекта о сокраще-
нии неприсутственных дней то, что сокращаются праздники исключительно православнаго
и римо-католическаго месяцеслова. Мне лично пришлось это слышать от простых людей в
Вологде на наших беседах с народом в праздники. Как угодно, а с этим явлением необходимо
считаться. Нельзя перестроить миросозерцание восьмидесяти миллионов одним росчерком
пера. Пытался это сделать великий преобразователь 200 лет назад в некоторых, дорогих рус-
скому сердцу областях жизни народной, но народ и поныне в массе верен заветам седой
старины в этих областях. Невелик будет авторитет в глазах народа того или другаго присут-
ственнаго места, работающего в праздник, если совесть народная не может одобрить этой
работы. Уже и теперь слышатся тревожные толки: “Что же это творится? Уж и праздники-то
святые хотят отменить… Как им не грешно! Ведь мы не басурманы еще”… И в этих толках
слышится, чувствуется тоскливая забота о будущем: “Что же дальше-то будет? Ныне отме-
нили некоторые праздники, завтра сократят или вовсе отменят посты, а там дадут расколь-
никам и еретикам свободу издеваться над Церковию, а там будут судить нас и за исполне-
ние заповедей Божиих”… Пора прислушаться к тому, что говорит народная совесть! Пора
принять во внимание, что в массах народных уже образовалось и все растет предубеждение
против законодательных учреждений, которыя будто бы подпали под влияние элементов,
враждебно относящихся к вере и Церкви… И в самом деле, сознаемся: в последние годы так
много сделано в либеральном духе для сектантов и раскольников и так мало, почти ничего –
для Церкви! Чем мы, именующие себя представителями народа, порадовали православный
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Русский народ в этом отношении? Естественно ожидать, что и закон о сокращении празд-
ников будет принят народом как новое оскорбление матери-Церкви. Полезно ли без крайней
нужды увеличить эту подозрительность, это недоверие народное по отношению к государ-
ственным законодательным учреждениям? Да и много ли будет пользы из сего для самого
государства?..

Но что я говорю о простом народе? Пусть простят мне г. члены комиссии, если откро-
венно скажу, что и на нас, не подписавших ея заключений, произвело тяжелое впечатление
отношение комиссии к заключениям С. Синода. С. Синод определенно и точно высказался за
невозможность исключения некоторых дней из числа неприсутственных и за необходимость
сохранить их. Казалось бы, эта “невозможность исключения” и “необходимость сохране-
ния” дней, указанных высшим авторитетом Церковной Власти, и должны были послужить
для комиссии руководящим началом в решении вопроса о неприсутственных днях. По край-
ней мере то, что С. Синод признал необходимым или невозможным, должна была признать
и комиссия, хотя бы по уважению к высшему авторитету господствующей Церкви. К глубо-
кому сожалению, состоялось постановление большинства комиссии, совершенно обратное
постановлению С. Синода. В некоторой уступке, сделанной С. Синодом касательно четырех
пасхальных дней, комиссия усмотрела принципиальную возможность того, что С. Синод
так решительно и определенно признал невозможным и недопустимым, а в определении
С. Синода касательно 1 января усмотрела даже сочувствие к установлению полупраздни-
ков и на основании этого даже из двунадесятых праздников три обратила в полупраздники,
руководясь исключительно утилитарными соображениями “необходимости и пользы госу-
дарственной”. Я не буду касаться вопроса о “необходимости”. Церковь допускает необходи-
мыя занятия и в праздники. Можно бы спорить о полезном, ибо понятия пользы слишком
растяжимы: на них построен весь законопроект о неприсутственных днях. Я позволю себе
только обратить внимание вот на что: с одной стороны, комиссия нашла необходимым обра-
титься к авторитету С. Синода, с другой, – не признала возможным принять указания сего
авторитета. Мне кажется, нельзя в одно и то же время утверждать, что в основе праздников
лежит их церковное значение и отвергать указания Церковной Власти. В вопросах церков-
наго значения законодательство православной России должно с уважением прислушиваться
к авторитетному для него голосу Православной Церкви и отнюдь не становиться с нею в
противоречие.

А в данном случае и является именно такое противоречие: Церковная Власть говорит:
невозможно исключать, необходимо сохранить известные праздники, а комиссия постанов-
ляет исключить их из числа дней неприсутственных, т. е. праздничных. Правда, комиссия
говорит, что такое исключение не является умалением святости и достоинства праздников,
что установления Церкви остаются неприкосновенными, но во-первых, если бы это было
верно, то С. Синод не стал бы так решительно отстаивать праздники, а во-вторых, что такое
Церковь? Ведь это – не одна только иерархия, ведь она объемлет в себе всех верующих во
Христа, на которых она в дни праздничные возлагает известныя обязанности, например,
верующие во Христа в праздники должны посещать богослужение, навещать больных и в
скорбях сущих несчастных, поучаться слову Божию в своей семье, что особенно благопо-
требно в наше время; можно и работать, но как работать? Не ради корысти, не ради жало-
ванья, не по принуждению, а свободно, по усердию, для того, чтобы исполнить заповедь
милосердия. Я бы понял, если бы начальник учреждения в праздник пришел в канцелярию,
чтобы исполнить работу за какого-нибудь больного писца: это было бы доброе дело, кото-
рое Бог ему вменил бы, как если бы он свечу поставил в храме Божием. Но обращать дни
неприсутственные в присутственные значит лишать членов Церкви возможности исполнить
свою обязанность. Как же можно говорить, что установления Церкви остаются “неприкос-
новенными”? Ныне так много говорят о свободе совести; нельзя же в православном госу-
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дарстве насиловать совесть православнаго человека и требовать от него принудительнаго
труда в тот день, который его вера, его Церковь, его совесть повелительно требуют отдать
Богу! Ведь будет совершенно последовательно, если чиновник, например, в день Казанской
иконы Богоматери, покровительницы нашей столицы, пойдет в Казанский собор или в день
Петра и Павла – в Петропавловский (прошу припомнить, что и столица-то наша посвящена
Апостолу Петру, почему и называется Петроград), затем усталый вернется домой, а потому
не явится в присутствие, то может быть подвергнут тому или другому взысканию: за что же
будет наложено на него это взыскание, это наказание? Скажут: за опущение по службе. Нет,
говорю я: за исполнение заповеди Божией, долга христианскаго.

В прошлом году здесь, в Петербурге, судили православную девушку – добрую христи-
анку за то, что она будто бы похитила детей у иудейки, на деле же за то, что она проповедо-
вала святое учение Христа Спасителя этим детям. Не потребуют ли к ответу и тех, кто в дни,
будние по гражданскому, но праздничные по церковному закону, не явится в присутствие
и пойдет в церковь? Но не будет ли это первым шагом к тому, что уже творится теперь в
несчастной безбожной Франции? Ужели наше законодательство, возвещая свободу совести
едва ли не до совращения в язычество, будет стеснять нашу христианскую православную
совесть, привлекая к ответственности за исполнение заповеди Божией, за посещение храма
Божия в признаваемый Церковию, но не признаваемый государством праздник? Ведь как
это ни прискорбно, а надо признаться, что в наших различных управлениях немало разве-
лось либералов-начальников, которые воспользуются этим случаем, чтобы добраго христи-
анина-чиновника подвергнуть взысканию лишь для того, чтобы посмеяться над его рели-
гиозным чувством. Нет, этого быть не должно! Достоинство такого учреждения, как наш
Государственный Совет, не должно допускать того.

Знаю, мне скажут, что желающий помолиться может сходить к ранней литургии, а в
более важные праздники занятия в присутственных местах будут, по предположению комис-
сии, начинаться после богослужения.

Будем откровенны, станем перед Богом в своей совести, как добрые христиане, спро-
сим себя: будет ли это на деле? Встанет ли чиновник к ранней обедне в праздник только
потому, что во время поздней ему надо будет сидеть в канцелярии? Да, наконец, и то нужно
сказать: ведь и Богу молиться в церкви – нелегкий труд, после котораго нужно и отдохнуть
человеку. За что же люди, обязанные работать в праздники в канцеляриях и в то же время
желающие по совести исполнять долг христианский, будут нести в эти дни двойной труд?
Только за то, что они христиане, что они хотят почтить святой день молитвою? Разве это –
не стеснение их совести? Разве это похвально в христианском законодательстве? И все это
– из-за каких-нибудь десяти дней в году!..

Повторяю: законодательство православной страны должно охранять народ от соблазна
противоречий закона гражданскаго с требованиями Церкви; оно не имеет нравственнаго
права вторгаться в область, где действующим началом является народная совесть, руково-
димая Церковию. Находясь в союзе с Церковию, православное государство должно вносить
в свои законы, соприкасающиеся с жизнию Церкви, только то, что признает возможным
принять сама Церковь. Иначе оно станет на путь отделения от Церкви, путь, вредный для
Церкви, но и гибельный для государства.

Протестовали, кроме меня, высокопреосвященнейший Арсений, Архиепископ Новго-
родский, известный миссионер – о. протоиерей Т. И. Буткевич и другие правые ораторы,
но все оказалось напрасным: большинством голосов Г. Совет решил признать возможным
и полезным сокращение праздничных неприсутственных дней, а так как правительство, в
лице г. обер-прокурора С. Синода, отказалось от составления такого законопроекта, то это
дело поручено особой комиссии в Г. Совете!..
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Доселе православные русские люди с надеждою взирали на Г. Совет, видя в нем оплот
от разрушительных в отношении Церкви замыслов левой половины Государственной Думы.
Теперь эта надежда колеблется, ибо вот уже другое дело проходит в нем в духе либеральных
веяний: первое было – о расстригах. Впрочем, может быть, Бог даст, широкий размах сокра-
тителей праздников сократится до минимума: ведь, и мы, чада Церкви, ничего не имеем,
если Г. Совет поставит крест на широкой масленице…



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

196

 
№ 62

Наше духовное сиротство и бездерзновение веры
 

Еще на заре христианства один вдумчивый философ-христианин сказал, что душа
человеческая по природе христианка. В самом деле, отчего так тоскливо живется на свете в
наши смутные, безверные дни? Не оттого ли, что все дальше и дальше улетают от нашего
сознания истинные христианские идеалы? Не от того ли, что мы все больше и больше
духовно сиротеем? Оглянешься назад, вспомнишь сравнительно недавнее прошлое: митро-
политы Филарет премудрый и Иннокентий препростый – Московские, Филарет милости-
вый, Филофей подвижник и другие – Киевские, святители-затворники Феофан и Иеремия,
старцы-подвижники Макарий и Амвросий Оптинские, Варнава Гефсиманский, Иероним и
Макарий Афонские, пастырь-молитвенник о. Иоанн Кронштадтский… и много-много дру-
гих имен, с любовию произносимых православным народом русским. И тепло было на душе
сознавать, что они с нами и мы с ними, что во всяком горе можно прибегнуть к ним, в про-
стоте сердца поведать им свои думы, заботы и недоумения, в уверенности, что получишь у
них и ответ, и успокоение. А теперь где они – сии светлые носители Духа Христова, сии све-
точи веры православной? К Богу ушли. А мы осиротели. Может быть, да, конечно, это так и
есть: без праведников свет не стоит. Может быть, и теперь есть рабы Божии, за грешный мир
молящиеся, но как-то мало слышно о них, будто не открывает их нам Господь за недостоин-
ство наше… И грустно, и сиротливо себя чувствует православный русский человек. И душа
просит общения с теми, которых уже не видно среди нас; и идешь в храм Божий, как в дом
Отчий, чтобы согреть свою скорбящую, томящуюся духовным одиночеством душу: ведь в
храме Божием небо всегда отверсто, ведь там – врата небесныя, там можно всегда войти в
благодатное общение с теми, по ком грустит сердце.

И счастлив ты еще, русский православный человек, что там, на небе, у тебя столько
родных тебе по плоти святых Божиих, которые с такою любовью смотрят на тебя с высоты
небесной, молятся за тебя, с готовностью принимают твою слабую молитву и несут ее к
Престолу Всевышняго! Только не оскудела бы твоя вера, а их любовь неоскудеваема! Счаст-
лив ты, брат мой возлюбленный, что можешь не только взирать на святые лики их здесь,
но в разных уголках твоей родной Руси можешь с любовию и детской простотой припадать
и к нетленным останкам их, и у подножия их выплакивать горе твое, оплакивать духовное
сиротство твое!

И царственный град святого Петра не лишен благодати сей: здесь почивает святыми
костями своими один из величайших печальников за землю Русскую – благоверный вели-
кий князь Александр Невский. Подходишь к его блистающей сребром гробнице и невольно
повторяешь этот чудный тропарь:

“Познай свою братию, Российский Иосифе, не в Египте, но на небеси царствующий,
благоверный княже Александре, и приими моления их!..”

Повторяешь устами и сердцем, а совесть тихо шепчет тебе: но можем ли мы, тепереш-
ние русские люди, вправе ли называть себя его братиями? Познает ли он нас? Что осталось
в нас сходнаго с ним и с теми русскими людьми, которые жили в его время и страдали с
ним за родную землю? Та м – беззаветная любовь и сыновняя преданность родной Церкви
Православной, здесь – холодное равнодушие к ея судьбам, непростительное пренебрежение
к ея заветам и уставам; там – готовность умереть за святую веру православную, здесь – пол-
ный простор для всех ересей и расколов до безбожия и богохульства включительно; там –
умилительно-трогательная любовь к родной матери-земле, здесь – возмутительное презре-
ние к заветным святыням русскаго сердца – до измены Отечеству… И скорбно-безмолвно
никнешь грешною главою у священной раки, и слово молитвы смолкает на грешных устах…
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То, что творится теперь на Руси, лишает нас дерзновения веры. Как будто пришел к
нам на святую когда-то Русь какой-то незримый враг всего святаго, враг Божий, и сначала
обманом, лестью, а потом и насилием вырывает из нашей русской души все наше родное,
заветное миросозерцание, подменивает там все прежния понятия новыми, им противопо-
ложными, отравляет нас, особенно же детей наших, каким-то страшным ядом, а мы до того
обезсилели, стали до такой степени духовно дряблыми, что похожи на загипнотизирован-
ных, захлороформированных, с которыми – делай что хочешь – они не станут противиться…
А все же – “душа наша христианка”: все же не может она не протестовать, и сбывается на
нас слово Апостола Павла: Желание добра есть во мне, но чтобы сделать оное, того не
нахожу (Рим. 7, 18).

Опытные миссионеры говорят: надобно снисходительно относиться к тем заблужда-
ющимся, которые начинают сознавать свое заблуждение, и не требовать от них немедлен-
наго формальнаго обращения к Церкви: внутренний процесс переубеждения, а главное –
окончательное склонение сердца на сторону истины до решимости изменить старой вере
совершается медленно, сердце не скоро и не без боли расстается с заблуждениями, которыя
в него вросли глубоко своими корнями. Вот почему один приснопамятный наставник семи-
нарии говорил нам, ученикам еще IV класса: “Каждый юноша переживает годы, когда его
мучат вопросы: что, как и почему? Счастлив тот, у кого в сердце найдется прочное основа-
ние для решения этих вопросов, у кого заложены вечныя истины в его духовной природе. В
минуту колебаний он опрется на это основание и выдержит напор сомнений”. Знают этот
закон нашего духа и враги наши и всеми мерами стараются его использовать. Теперь все
их усилия и направлены к отравлению юношества; они знают, что если мы еще тоскуем
душою по старым заветам родной Руси, то именно потому, что в нас действует этот закон,
имеющий себе опору в том, что душа наша по природе христианка: значит, надобно с дет-
ства вытравить из души этот закон, захватить в свои руки воспитание юношества, наполнить
всю атмосферу русской жизни ядом неверия, безбожия, анархизма, внести путаницу поня-
тий в область нравственную, а чтобы этот яд скорее принять к сердцу – источнику духовной
жизни, надо всячески развращать нравственно и физически молодежь… Расчет верный, ибо
от юности прилежит человеку помышление на злая по вся дни – сердце наше грехолюбиво
и падко на всякую греховную приманку. А тут еще ему доказывают, что и греха-то вовсе
нет ни в чем: все-де естественно! И вот окружает нас непроглядный туман: мы задыхаемся
от проповеди всяческих лжесвобод и переоценок чрез якобы “свободную” печать, которая
почти сплошь состоит в услужении у наших врагов; мы пережили сердцем когда-то луч-
шие дни, дни, когда так было тепло на душе, будто ясное весеннее солнышко согревало нас,
будто небо было над нами открыто и Отец Небесный взирал на нас, как на детей Своих…
А теперь?.. Какая-то темная сила нас пленила и хозяйничает на Руси! А мы, во имя каких-
то принципов, в коих сами себе отчета не можем дать, не дерзаем противиться ей… Удиви-
тельное дело: на наших глазах расхищаются духовныя сокровища народной души, оскорб-
ляются народныя святыни нашего русскаго сердца; это измученное сердце готово крикнуть:
“Руки прочь, лицемеры, неверы, изменники!” Но что-то, как темное привидение, стоит пред
нами и властно повелевает нам: “Молчать! это нелиберально! Ныне век свободы слова, сво-
боды печати, свободы совести!” Совести, которой именно и нет свободы от безсовестности!
И мы смиряемся и молчим… А если бы и вздумали поднять голос против этого привидения
– бесполезно; нас остановят во имя тех же свобод. И вот наши цензурныя учреждения сни-
мают даже наложенный уже арест с самых возмутительных книг, вроде толстовскаго “Уче-
ния Христа для детей”, А сколько духовнаго яда распространяется теперь по лицу родной
земли, сколько кощунства, богохульства – сил нет говорить! Еще на днях “Земщина” сделала
выписки из одного казеннаго издания столь кощунственныя, что я не решусь их здесь повто-
рять. Скажите же ради Бога: какой смысл в такой терпимости? За что мучают наше сердце
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разрешением на все это? Кому нам жаловаться? Гд е искать защиты от этого – простите –
прямо сквернословия? Изволь, русский православный человек, терпеть всю эту мерзость во
имя “свободы”! Ты не хочешь видеть этого кощунства? Иудеи и их приспешники принесут
тебе на дом и картинку, и газету, и брошюру, начиненныя этим ядом, под твоими окнами
мальчишки прокричат об этой мерзости, всунут ее тебе в руки… Миллионы листков рассы-
лаются по селам и деревням нашей простодушной России – кем, на какия средства – никто из
нас не знает, да и знать как будто не хочет, а благодушные представители власти во имя той
же свободы не смеют положить предел этому развращению народа. В школах народ развра-
щается учителями-безбожниками, в войсках – агитаторами, в высших учебных заведениях
– бессовестными профессорами, в судах – адвокатами. Да скажите: где еще нет пропаганды
политического, религиознаго и нравственнаго развращения? И мы все это видим, видим и
терпим – во имя “свободы”… Господи, да что же это за сумасшествие такое? На что же и
власти? Куда мы идем?!

И тоскливо сжимается русское бедное сердце, а там, где-то в глубине этого сердца,
в святилище совести, в нашем внутреннем человеке, – прислушайтесь – кто-то тихо, лас-
ково, но настойчиво говорит: “Не вини других – на себя оглянись”. В самом деле: ведь, если
бы все русские люди дали себе слово – не брать в руки ни одной газеты, издаваемой вра-
гами Церкви и родного народа, то и печатать то, на что мы жалуемся, перестали бы. Если
бы ни один русский человек не ходил на те зрелища, где проявляется кощунство и поруга-
ние всего святаго для нас, то и зрелища закрылись бы. Если бы русские люди не пускали
детей в те школы, высшия и низшия, где их развращают, то и учащие свою безбожную и
бунтарную проповедь прекратили бы. Если бы православные, любя свою веру, твердо знали
учение своей Церкви и могли отражать всякую хулу на это учение, то ни один еретик, ни
один раскольник не посмел бы являться к нам с своею проповедью. Истина – одна, и мы ею
обладаем, она в учении нашей родной Церкви; мы виноваты, что не знаем этого учения, не
заботимся вкоренять его в сердца – не в умы только, но и в сердца наших детей, отчего и
происходит, что всякие лжеучители смущают их и от Церкви отторгают. Не знаешь своей
веры, не можешь защитить ее, тогда, по крайней мере, смирись, сознайся в своем невежестве
и не вступай в споры с врагом твоей веры. А у нас от проповеди своего батюшки из церкви
бегут, а появится лжеучитель – все стремятся послушать его; а он и рад смущать слушате-
лей своими хулами на Церковь Божию и ея служителей! Вот теперь на улицах Невской сто-
лицы на всех углах продают открытки с кощунственным изображением Христа Спасителя,
обнимающаго еретика и богохульника Толстаго. Смысл понятен: Церковь отлучила еретика,
а вот-де Сам Христос его принимает… Не насмешка ли это над нашею матерью-Церковию?
А мы, ея дети, раскупаем эту открытку нарасхват. Что ж?

Жидам-издателям хорошая нажива, да и соблазн великий: врагам Церкви вдвойне
выгодно. А мы только сетуем: почему власть не запретит? Да кто же нам-то запрещает
гнать от своих домов таких продавцов, отплевываться от них, не брать в руки богохульной
открытки?! Власть властью, но во имя той же препрославленной свободы мы и сами должны
и можем ограждать себя от соблазна. Власть отвечает пред Богом за допускаемый соблазн,
но и мы не безответны за наше равнодушие, за наше “непротивление злу”. Ныне в моде вся-
кие бойкоты и забастовки: кто нам запрещает тоже “забастовать” против покупки развраща-
ющих изданий, “бойкотировать” всех этих лжеучителей, все эти развращающия зрелища,
школы и т. п.? Вот – добрая задача для всех союзов, братств, обществ, поставивших себе
целию охранение святынь нашего сердца! Этою мирною борьбою со злом, нас отравляю-
щим, мы скорее оздоровили бы нашу родину, чем жалобами по начальству, хотя и это не
воспрещается.

Но мне хотелось бы просить моих читателей еще поглубже заглянуть в свое – конечно
– грешное сердце. Не кроется ли там, где-то на дне души, какая-то необъяснимая боязнь
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выступить на борьбу со злом самому, начать с себя самого? Вот пусть бы власть запретила:
“тогда мне легче было бы с собою справиться… Запретите спектакли накануне праздников,
и мы рады будем, мы-де на них не пойдем. А то – все идут, все во время всенощных устра-
ивают балы и маскарады: как-то не ловко нам выставлять себя святошами, и негодуем, а
идем… Вот запретили бы…” Та к и во всем. На улицах выкрикивают тенденциозное назва-
ние новаго изделия масонской кухни, предназначенное для нашего отравления: все поку-
пают, любопытство подстрекает и нас… Новое сочинение графа Толстаго – и все накидыва-
ются на новую отраву. А почувствовав в себе действие яда, одни, в ком еще не замерла совсем
“душа-христианка”, негодуют на власть: зачем позволяют продавать такую дрянь? Другие,
уже достаточно пропитанные ядом, смакуют новую его порцию и только потом, пресыщен-
ные им, ощущают такую пустоту, такую безотрадную тоску, какая обычно свойственна всем
ядам духовным. Вот это-то рабство греху и делает нас бездерзновенными пред Богом и свя-
тыми Его. Мы боимся заглянуть поглубже в свою совесть, а совесть все же будит нас, все же
не молчит: мы слышим ея стоны, ея жалобы, и, безответные пред Богом пленники греха, мы
не чувствуем в себе дерзновения молитвы. Мы обращаемся к нашим небесным собратиям:
познайте нас, своих братий, небесные граждане! А сами в себе не видим ничего, по чему они
познали бы нас… Как будто мы стали им чужие… Как будто перестали быть христианами.
И давит сердце чувство тоски, сиротства, одиночества…

Но – ужели нет никакого исхода из этого чувства? Ужели все нити, соединяющия нас с
небом, роднящия нас с Церковию небесною, оборваны? Ужели двери покаяния затворились,
и Отец Небесный отвратил лицо Свое от нас? Нет и паки реку: нет! Живу Аз, глаголет Гос-
подь: не хощу смерти грешника, но еже обратитися и живу быти ему. Он ждет нашего
покаяния. Только было бы оно искренно, чистосердечно, без лукавства и самооправдания,
с решимостию начать новую жизнь и расстаться с прежнею навсегда! Ныне время к сему
благоприятное: ныне поет – весна душам, время покаяния. Приидите – очистимся и возра-
дуются ангели Божии, видя нас, возвращающихся в объятия Отчи…
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№ 63–64

С чего начать?
 

Святое дело – покаяние, и время к тому самое благоприятное – Великий пост. Но с
чего начать?..

Вот мы до чего дожили: считаем себя христианами всю жизнь, а быть на деле христиа-
нами еще и не начинали! Значит, проснулась совесть христианская, рванулась душа-христи-
анка к Богу и видит, что еще и шага не сделано ею к Тому, Кто давно ждет ее, зовет и влечет
к Себе – с любовию выше материнской, с любовию безконечной… Прислушайтесь сердцем
к этому нежно любящему голосу: приидите ко Мне вси труждающиися, приидите ко Мне
все душою смущенные, сердцем тоскующие, приидите обремененные грехами, измученные
суетой житейской: всех вас Я успокою, всем пролью в сердце мир и отраду, всем дам то сча-
стье, котораго так давно, но так напрасно вы ищите. Полно вам мучить себя подобно каприз-
ным детям, которые упорно отказываются исполнить волю родителей, хотя всем сердцем
чувствуют, что именно в этой воле – их счастье, их радость: только вот смириться не хочется,
сознаться в своем упорстве, в своем своеволии… Но ведайте, если не будете, как дети, если
не смиритесь, не сломите свою самость, то не будете способны и войти в царствие Божие.

Итак, первое, что нужно, чтобы стать христианином, это – подобно блудному сыну
притчи Христовой – “войти в себя”, сознать свое греховное погибельное для души состо-
яние, свою нищету, наготу духовную, безпощадно оттолкнуть от себя всякое самооправда-
ние, всякое саможаление и, в таком состоянии духовной скудности и худости, повергнуть
себя к стопам Господа и Спасителя в таинстве покаяния. Вспомните Петра, начавшаго уто-
пать в волнах бушующаго Галилейскаго моря, вспомните его отчаянный крик с простер-
тыми ко Господу руками: “Господи, спаси меня, погибаю!” Вот образ грешника, познавшаго
свое погибельное состояние. Но не отчаяние должно звучать в его вопле у подножия кре-
ста Господня, а крепкая вера, что Господь затем и пришел, чтобы грешников спасти, от них
же первый есть каждый из нас. Одной капли крови Господней было бы достаточно, чтобы
искупить грехи всего мира, а ея пролились целые потоки: ея ли не достанет для омовения
твоих грехов? Грехи всего мира – горсть песку, брошенная в безконечное море Божия мило-
сердия: твои ли грехи могут победить это милосердие?.. Лишь бы не было с твоей стороны
того самооправдания, того извинения себя, какое так свойственно всякому грешнику. Ведай:
чем безпощаднее будешь себя обвинять пред лицем Божиим, тем скорее выйдешь с сего
суда оправданным. Нет ничего противнее Богу, как самооправдание грешника. Не щади себя,
чтобы пощадил тебя Бог. Выбрасывай со дна души твоей всякую нечистоту, всякое лукав-
ство, все то, что тревожило и тревожит совесть твою, в чем тебе так хотелось бы оправдаться
пред собою, чтоб успокоить совесть: не бойся, не смущайся. Бог и без твоей исповеди видит
все тайны грешной души твоей, но Он хочет, чтоб ты сам, своим добрым произволением
раскрыл пред Ним гноящияся раны твои, и вот именно – в присутствии духовника, который
нужен тебе как свидетель твоего покаяния, как посланец Господа, Который сказал ему: все,
что разрешишь, будет и Мною разрешено, что свяжешь – будет и Мною связано… Да, твое
произволение, твоя исповедь нужны для тебя самого. Это – потребность искренно кающейся
души. Душа сама просит исповеди. Таков закон ея природы. Душа требует, чтобы яд гре-
ховный, который терзает ее в совести, был совершенно из нея извергнут покаянием. Грех
– это ядовитая змея, которая не перестанет мучить грешную душу, пока ее не убьешь, не
выкинешь из души с отвращением и ненавистию к этой гадине, пока не пожалуешься Богу
и на себя самого, допустившаго эту змею поселиться в сердце, и на грех, восприявший над
твоим сердцем некую насилующую его власть, по твоему нерадению, по реченному: творяй
грех раб есть греха. Повторяю: не нужно Всеведущему твоих оправданий: Он лучше тебя
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знает, как оправдать тебя! Ему лучше сказать – тебе самому, нужно, чтоб ты вольною волею
оторвал от своего сердца, с ненавистью отбросил от себя то, что томит твою душу, мучит
твое сердце. Сделай же это – с детской простотой, как дитя, когда его обижают: бежит к
матери, бросается в ея объятия и изливает ей всю свою душу, все скорбное сердце. Вот с
такою же беззаветной любовью, с такою же детской преданностью спеши и ты к своему Гос-
поду и Спасителю, раскрывай пред Ним все язвы души твоей, плачь у ног Его вместе с еван-
гельской блудницей, кайся с мытарем, жалуйся на себя с блудным сыном… Отче, согреших
на небо и пред Тобою! Несмь достоин нарещися сын Твой! Милостив буди мне грешнику!..
И вот, когда ты выбросишь из своего сердца все то, что отравляло его, что терзало твою
совесть, когда иерей Божий накроет главу твою епитрахилью – символом Божией милости –
и изречет тебе слово всепрощения от лица Господа, когда услышишь ты сии превожделен-
ныя слова священнодействия: “И аз, недостойный иерей, властию Его, мне данною, прощаю
и разрешаю тя от всех грехов твоих, во имя Отца и Сына и Святаго Духа”, – вот тогда – как
бремя тяжкое скатится с души твоей, и вольется в сердце твое такая радость, какую испыты-
вают только истинно кающиеся грешники. Таинство совершилось: душа очищена от грехов,
освобождена от плена, враг бежал, душа, как младенец, готова всецело отдать себя Тому, Кто
не отверг ея покаяния, Кто разорвал узы, ее томившия, Кто примирил ее с Собою, все долги
простил, все отпустил ей! Дорожи этими святыми минутами, брат возлюбленный! Напоми-
най себе: чем особенно увлекал тебя грех, пленял, уводил от твоего Господа, жалуйся Гос-
поду на него, проси Спасителя твоего укрепить тебя в борьбе с грехом, когда снова он будет
приставать к тебе, закрепляй в себе решимость крепко стоять против его искушений.

Вслед за таинством покаяния обычно ты приступаешь к святейшему из таинств – к
Животворящим Тайнам Господним. Ты причащаешься пречистаго Тела и Крови твоего Гос-
пода и Спасителя. Кто может изобразить все величие сего Таинства? Есть ли на языке чело-
веческом слова, чтобы достойно изъяснить всю неизреченную любовь Божию, излиянную
к нам, грешным, в этом святейшем таинстве? Подумать только, что совершается: мы приис-
кренне соединяемся с Господом, в нас течет тогда Его Божественная Кровь, мы – становимся
плоть от Плоти Его, едино тело с Ним: Он – наша глава, мы – Его члены… Он с нами и в
нас, мы с Ним и в Нем – Кто – Он и кто – мы?.. О несказанная Любовь Божия! Мать питает
дитя свое только млеком, а Он нас – пречистым Телом Своим и пресвятою Кровию Своею.
Он говорит каждому из нас: если и жена забудет дитя свое, но Я не забуду тебя! Се Аз с
вами есмь до скончания века! Но и по скончании века, в блаженной вечности Он пребудет
с любящими Его во веки веков. А если Он с нами – кто против нас? И чего не в силах мы
сделать, мы немощные, силою Его? Вся могу о укрепляющем меня Иисусе Христе, взывает
великий Апостол Христов. Все можем и мы, если пребудем с Ним. Ведь и вся цель нашего
земнаго странствования в том, чтобы, соделав себя живыми членами тела Христова – Его
Церкви, соединиться со Христом и жить с Ним единою жизнию в блаженной вечности.

Мы, священнослужители, приступающие к трапезе Господней каждый раз, как слу-
жим литургию, удивляемся: как это миряне целый год живут без причащения Божественнаго
Тела и Крови Христовых? Мы, грешные иноки, только и живем исповедию да сим спаси-
тельным таинством. Говорю о жизни духовной: изнеможет душа, очерствеет сердце, осу-
етится ум – что делать тогда? Пойдешь к духовному отцу, откроешь пред ним всю душу,
очистишь совесть таинством покаяния, потом причастишься Святых Таин Христовых, и вот
– опять станет легко, отрадно и светло на душе, опять ободришься, духом обновишься и
легко гонишь прочь греховные помыслы. Да и одни ли иноки сие испытывают? Не все ли
внимающие делу своего спасения, ощущают то же самое? “Святому причащению обязана
я, грешная, своим духовным возрождением, – пишет мне одна добрая христианка, – почему
и сподобляюсь Св. Таин часто, почти каждый месяц. Не могу жить без этой пищи нетлен-
ной, животворящей, спасающей”. Поистине это – Хлеб небесный, это – Чаша жизни! Вку-
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шая от них, наша душа живет жизнию безсмертною. Поистине это – величайшее чудо благо-
дати, совершаемое непрестанно в Христовой Церкви ея Божественною Главою – Господом
и Спасителем нашим Иисусом Христом. Загляните в писания богомудрых отцов и учителей
Церкви: там вы найдете множество свидетельств тому, что я говорю. “Когда мы, недостой-
ные, – говорит преподобный Исихий, – сподобляемся со страхом и трепетом причаститься
Божественных и пречистых Таин Бога, тогда сей Божественный огнь, входя в нас, тотчас
прогоняет из сердца лукавых духов злобы и прощает нам прежде бывшие грехи, а ум наш
тогда освобождается от безпокойной докучливости лукавых помыслов”. “Ничто так не помо-
гает усмирению страстей и отгнанию бесов, – пишут преподобные Каллист и Игнатий, – как
возможно частое, от чистаго сердца и усердия приобщение святых и животворящих Таин
Христовых!” “Враг души не осмеливается нанести никакого вреда тому, в ком видит пре-
бывающаго Христа”, – говорит наше Православное Исповедание Церкви Восточной. Сами
бесы неволею свидетельствуют, как страшны для них Божественныя Тайны Христовы. Так,
они принуждены были сказать преподобному Иоанну Бострскому: “Если бы вы, христиане,
хорошо умели хранить то, чего причащаетесь, то никто не посмел бы подойти к вам”. Вник-
ните с благоговейным вниманием в глубокий смысл тех молитв, которыя положено читать
пред причащением святых Таин. Вот св. Иоанн Златоуст умоляет Господа и говорит: “Гос-
поди Боже мой! Да будет ми угль пресвятаго Тела Твоего и честныя Крове Твоея во освяще-
ние и просвещение… в соблюдение от всякаго диавольскаго действа, во умерщвление стра-
стей!”… “Сподоби мя неосужденно причаститися пречистых Таин Твоих в потребление и
совершенное погубление лукавых моих помыслов и помышлений, и предприятий, и нощных
мечтаний темных, и лукавых духов”… Вот и святитель Василий Великий молится: “Умило-
сердися, Господи, и да будут ми святая сия (Святые Таины) во отгнание всякаго мечтания и
лукаваго деяния и действа диавольскаго, мысленно в удесех моих действуемаго”…

Такова благодатная сила святейшаго Таинства причащения Тела и Крови Господа
нашего. Истинно слово Его: ядый Мою Плоть и пияй Мою Кровь во Мне пребывает и Аз
в нем. Ядый Мою Плоть и пияй Мою Кровь имать живот вечный. Аминь, аминь глаголю
вам: аще не снесте Плоти Сына Человеческаго, ни пиете Крове Его, живота не имате в
себе (Ин. 6, 56, 54, 53). И сего-то святейшаго Хлеба жизни люди лишают себя по целому
году, – я не говорю уже о тех, которые не говеют по нескольку лет: какие же это христиане?!
И еще жалуется иной: никак не слажу с собою, не могу одолеть греховных влечений! Да
разве человек сможет сделать это без всесильной помощи Господа Спасителя? Разве может
христианин жить в удалении от Христа? Разве может приносить плод ветка, отсеченная от
дерева? Ведь если мы и делаем какое добро как христиане, то не мы делаем его, а Христос в
нас и чрез нас Свои же заповеди исполняет. Та к как же мы хотим исполнить их – без Него?

Вот, други мои, причина, почему мы так ослабели, так духовно изнемогли, что не в
силах бороться против волн бушующаго моря житейскаго. Мы – одиноки, мы забыли Того,
Кто един может держать нас за руку и присно говорить сердцу нашему: маловере, почто
усумнился еси? Кто может рещи и волнению морскому: молчи, престани! Чьего Имени тре-
пещут демоны, Кому послушна вся тварь! Мы постоянно двоимся, хотим служить и Богу,
и миру, а Бог не терпит такой двойственности: не можете работати Богу и мамоне, гово-
рит Господь наш! Не можете делить свое сердце пополам! Хочешь быть христианином –
имей же, наконец, мужество быть таковым на деле, а не на словах только! Вот ты поговел,
очистил свою совесть исповедию, соединился с Господом, приял Его в свое сердце, в свою
душу: не разлучайся же с Ним, не изменяй Ему! Как иногда немного нужно мужества, чтоб
остаться верным Ему! В самом деле: много ли нужно мужества, например, чтобы отказаться
от бала или театра под воскресный или праздничный день и пойти вместо того ко всенощной
службе Божией? Ужели много нужно усилий, чтобы в праздник не проспать, – но крайней
мере, обедни?
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Ужели у наших женщин и девушек-христианок, если оне христианки не по имени
только, не достанет твердой решимости и силы воли, чтоб отказаться, осудить, отбросить с
негодованием хотя бы эти несносные смешные головные уборы, которые теперь так их без-
образят, превращая в каких-то черкесов в папахах или заставляя их носить на голове целыя
гнезда мертвых птиц? И не возмутительно ли, что эту мертвечину, эту, говоря простым язы-
ком, падаль оне дерзают вносить в храм Божий, откуда по канонам церковным следовало
бы их гнать, яко оскверняющих Божий храм, а храм освящать, яко оскверненный падалью?
А эти шпильки в несколько вершков – что это, как не оскорбление храма Божия? Не подо-
бает ли изгонять вон из храма таких модниц, напоминая им словеса Божии, сказанныя про-
роком Исаией: “Когда вы приходите являться пред лице Мое, кто требует от вас, чтобы вы
топтали дворы Мои?” (Ис. 1, 12). Господи, до какой суетности доходят те, которые дерзают
носить имя Твое на себе! Стыдно пред раскольниками, пред сектантами, у которых жен-
щины скромно покрывают свои головы платочками, когда являются в молитвенное собра-
ние… Говорить ли дальше?

Много ли нужно мужества, чтоб отказаться от лишняго наряда и вместо того прикрыть
наготу сиротки одинокаго или помочь вдове многосемейной? Скажу даже: в наше скорб-
ное, можно сказать, траурное время, когда со всех сторон собираются над нами тучи гнева
Божия, это сделать легче, чем в другое, мирное время. Есть причины, которыя не только
могут оправдать ревнующих о благочестии, но и пристыдить, увлечь примером нерадеющих
о своем спасении. Ведь надо же хотя перстом двигнуть, чтобы показать, что мы еще христи-
ане! Ужели мы до того омирщились, до того стали рабами суеты и моды, что и этого не в
силах сделать? Ужели стыд, ложный стыд – быть не такими, как сыны века сего, стыд про-
слыть в среде неверов “святошами” сильнее любви ко Христу, к Его Святой Церкви, голоса
совести, долга христианскаго? Тогда какие же мы христиане? Как мы смеем называть себя
сим священным именем?..

В моей совести звучат слова Господа, изреченныя за 2300 лет до нашего времени чрез
одного из великих пророков: О тебе, сын человеческий, сыны народа твоего разговаривают
у стен и в дверях домов, и говорят один другому, брат брату: “пойдите, послушайте, какое
слово вышло от Господа”. И они приходят к тебе, как на народное сходбище, и слушают
слова твои, но не исполняют их, ибо они в устах своих делают из этого забаву, и вот ты для
них как забавный певец с приятным голосом и хорошо играющий: они слушают слова твои,
но не исполняют их (Иезек. 33, 30–32). Не то же ли происходит и с нашею проповедью, с
нашими пастырскими беседами, поучениями? К нам, проповедникам, приходят послушать,
как ходят на концерт, в театр; бывает, что и умиляются нашим словом, но как только вышли
от нас, так и забыли то, что слышали… Душа болит, когда сознаешь эту безплодность пропо-
веди, это удивительно равнодушное отношение нынешних христиан к делу своего спасения!

Но не быть же нам и отступниками от Христа. В нас еще не совсем погасла совесть.
Надо возжигать этот светоч божественный. Пусть он горит и светит нам все ярче, все живо-
творней! Вот он ярко осветил наше сердце, все наше духовное существо во дни говения. Не
давайте же ему гаснуть. Поддерживайте этот священный огонек. Чем, как? Прежде всего
– ежедневною молитвою. Увы, я знаю, что многие, считающие себя образованными, име-
нующие себя православными христианами, не только не читают, но и не знают всех утрен-
них и вечерних молитв! Дай Бог, чтоб из тех, кто будет читать эти строки, не было ни
одного такого! Таким, именуемым православным, все некогда, все недосужно – им, видите
ли, минута дорога: когда тут молиться – дела ждут! Вот если целые часы терять на праздно-
словие, пересуды, чтение печатных простынь – это нужно, на это тратится половина жизни…
А с Господом побеседовать, с святыми Божиими – времени нет, досуга нет! А хотим, чтобы
Господь нас миловал, благословлял труды наши, сами же не хотим понудить, – как скорбно
мне произносить это слово: понудить себя, вместо того, чтобы сказать – иметь счастие –
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с Отцом Небесным побеседовать, Его благословения себе на грядущий день, Его покрова
на наступающую ночь испросить!.. Положим же за твердое, неотменное правило: читать
утром и вечером хотя по три молитвы: ведь на это только несколько минут нужно будет уде-
лить. Садясь за обед и ужин, принимаясь за дело, хотя крестным знамением себя ограждать,
хотя мысленно к Богу обращаться… Видите, для начала христианской жизни надо же поста-
вить себя в присутствие Божие, а это и совершается чрез молитвенное обращение к Богу.
Надо заставить себя делать это, приучить себя, сделать это насущною потребностью сердца.
Ужели и на это воли не достанет? Ужели и тут ложный стыд нас удержит? Как же после
этого требовать, как желать и ожидать, чтоб совесть наша не погасла?

Другим средством к поддержанию в себе духовной жизни служит ежедневное чтение
или слушание слова Божия. У всех ли православных есть в доме Священное Писание? Мне
как-то стыдно и больно ставить даже этот вопрос: ведь, у протестантов и других инославных
христиан Библия – настольная книга. Ее читают там каждый день. А у нас – увы – во мно-
гих домах не только Библии, но и Евангелия и Новаго Завета не найдешь! Горькую правду
говорю! Между тем, в слове Божием – великая благодатная, животворящая сила обитает!
Ведь словом Божиим мир сотворен, словом Господа мертвые вставали из гробов; ведь это
всемогущее слово заключено в книгах священных, оно – пред нами, стоит только взять свя-
щенную книгу в руки, с благоговением и молитвою, оградив себя крестным знамением, рас-
крыть ее, и Дух Божий, вещавший чрез пророков и апостолов, заговорит с тобою, и душа
почувствует Его веяние, и в сердце западет благодатное семя. Кто знает? Быть может, та
святая мысль, которая упадет добрым семенем в твое сердце, охранит тебя в наступивший
новый день твоей жизни не только от греха, но и от великой опасности, тебе угрожающей, но
тобою непредвидимой. Быть может, это слово благодатное принесет и плод по роду своему
и послужит началом добраго дела, добраго настроения, началом новой благодатной жизни.
Не напрасно святые Отцы советуют каждый день полагать начало благое. Не напрасно об
этом учит молиться и Святая Церковь в вечерних молитвах. Почитайте жития святых и вы
увидите, какия чудеса в нравственной жизни совершались словом Божиим, его чтением или
слушанием. Господи! А нам, грешным, все некогда и с Тобою-то, нашим Творцом и Спаси-
телем, побеседовать! Вот газеты, издаваемые врагами Твоей Церкви, другое дело: мы хва-
таемся за них еще в постели… А для того, чтобы внять сердцем глаголу Твоему, у нас и
минутки в день не найдется… Изнывает душа-христианка от тоски по Господу, это мы если
не сознаем, то ощущаем – в той пустоте духовной, в холодности ко всему, что чувствуется
сердцем, – а мы не хотим уделить минут пять-шесть утра, чтоб освятить свой ум, согреть
свое сердце, укрепить свою волю – чтением слова Божия! Ну какие же мы христиане?

Но и молитва, и чтение слова Божия недостаточны для духовной жизни: нужно эту
жизнь поддерживать непременно исполнением заповедей Божиих. Эта жизнь, как я сказал,
подобна огоньку. Благодать зажигает этот огонек в сердце, а мы должны подливать маслица
в сию священную лампаду. Каждое доброе дело, сделанное нами во исполнение заповеди
Господа нашего, и есть это маслице в лампаде нашей совести, нашей духовной жизни. Ведь
не мы делаем добро, как я сказал уже, а Сам Христос чрез нас. Сделал ты добро – Христос
его сделал. Христос прикоснулся к тебе, соделал тебя, так сказать, орудием Своей жизнеде-
ятельности на земле. Ведь ты – член тела Его – Церкви. Вот теперь ты стал живым членом
сего тела. В тебе проявилась жизнь Христова. И в твоем сердце ты не можешь не ощущать
этого. О, если бы мы больше делали добра во имя и от имени Христова! Какое счастье ощу-
щали бы мы в совести нашей, какой небесный мир обитал бы в сердце нашем! Мы сами
себя лишаем сего мира, сей радости о Господе, радости доброделания. А ведь это счастье
всегда к нам так близко! Хотя бы ради этой радости, коей мы в сущности, недостойны, коей
и искать нам не подобает, – хотя бы ради этого духовнаго утешения мы понуждали себя
делать добро! И ближе всего – дела милосердия христианскаго, творимыя по заповеди: да не



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

205

увесть шуйца, что творит десница твоя. Вот первое дело милосердия: простить, забыть, из
сердца выкинуть всякую обиду, какую нанес нам ближний наш. Скажите: легко ли это? Да,
нелегко, если злое чувство вросло в сердце, если оно грызет совесть, как змея. Но ужели это
угрызение совести, эта мука адская приятнее чувства любви и всепрощения? Ужели лучше
носить змею в запазухе, чем выкинуть ее? Я укажу вам, по руководству святых отцев, учите-
лей жизни духовной, верное средство умиротворить и себя и врага своего: это – помолиться
за него, сделать для него какое-либо благодеяние. Помолиться не только дома, единолично,
но призвать и Церковь на помощь: подавать за врага просфоры на божественной литургии,
вынимать частицы на проскомидии… А благодеяние оказывать врагу так, чтоб и он не знал,
откуда идет оно. Попытайте это могущественное благодатное средство и вы увидите воис-
тину чудо: в вашем сердце растает злое чувство ко врагу и затеплится чувство любви; вы
каким-то чудным образом увидите, что не он, а вы виновны в своем с ним столкновении,
заметите, что и в нем происходит перемена: при встречах с вами он не уклонится от вашего
приветствия, он подаст вам руку, он заговорит с вами… Велика сила Божьей благодати, дей-
ствующей в нас и чрез нас, аще мы восхощем того! Но не врагам только благотворите, а и
всем, кто нуждается в вашем благотворении, всем, кого укажет вам ваша совесть, руководи-
мая Ангелом-Хранителем вашим. Понуждайте себя на дела милосердия: в них великая сила,
соделывающая помимо воли нашей сердце наше милующим, а следовательно, чувствующим
и в себе милость Божию. И в сем есть тайна: твори добро и забывай, что творишь: твори
добро и благодари Того, Кто в тебе и чрез тебя творит его. Твори добро и прячь его от себя
самого: да не увесть шуйца твоя, что творит десница твоя! О, если бы мы тратили на такое
доброделание хотя только то, что тратим на свои удовольствия! Пусть человек состоятель-
ный откажет себе в удовольствии быть в театре и употребит эти деньги на помощь сиротам.
Пусть добрая христианка откажется от лишних нарядов и подумает, что она могла бы отдать
от своих избытков бедноте, которой везде так много, или на украшение убогаго храма Божия.
Пусть даже простой поселянин, фабричный рабочий, ремесленник поставят правилом хотя
половину того, что они тратят на водку, отдавать Христу в лице бедных собратий своих, и
Христос, молитвами сих бедных, поможет им совсем оставить спиртные напитки и благо-
словит их труды. Пусть даже дитя откажется от лакомств, от игрушек в пользу деток-сироток.
Ведь и дети должны жить христианскою жизнию. Ведь в детстве-то и надобно закладывать
в них прочные устои добродетельной жизни. Пусть детское сердце – оно ведь так воспри-
имчиво, – пусть оно познает сладость самоограничения во славу Божию, во имя любви хри-
стианской. Ведь я не призываю к великим подвигам, к самопожертвованию, а предлагаю
вам только млеко животворящаго Христова учения, а не твердую пищу. Вкусите и видите,
яко благ Господь! Я призываю вас к свободе, к истинной свободе от греха, – ныне же вре-
мена всяческих свобод! Освободите себя во имя Христа, Освободителя душ наших, от этого
рабства миру и его безсмысленным обычаям, привычкам, приличиям! Дайте вздохнуть сво-
бодно душам вашим, измученным в этом плену житейской суеты! Познайте опытом сердца
сладость этой свободы во Христе! Во дни покаяния вы стоите к ней ближе, чем когда-либо
в другое время. Пост – весна душам. Пусть же благотворное и животворящее веяние Духа
Божия коснется сердец ваших. Пусть оно пробудит в них зачатки духовной жизни. Пусть
эта жизнь пустит ростки, и мы начнем – да, начнем быть христианами, если доселе только
назывались таковыми. Помнить надо: время сокращенно есть прочее, и суд Божий близко…
Грехи человеческие умножились, как никогда, и вопиют на небо. Не медлите же обратитися
ко Господу – вы, имеющие счастие именовать себя чадами святой матери – Церкви Право-
славной!
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№ 65

 
Вместо дневника помещаю на Великой седмице свое слово на Великий Пяток над пла-

щаницею, приготовленное мною для “Троицкаго Листка”. Молитвенно желаю моим чита-
телям провести великие дни в мире и духовном утешении, отстранить от себя подальше
суету земную и, подобно Марии, приседевшей у ног Христовых, сосредоточить свои мысли
у гроба Жизнодавца.

Слезы у Христова гроба
Увы мне, сладчайший Иисусе!..
Когда Святая Церковь в сей священный и великий день искупления мира крестною

смертию Единороднаго Сына Божия, нас ради воплотившагося, приводит нас ко гробу
нашего Спасителя, когда мы здесь созерцаем святых мужей Иосифа и Никодима, погребаю-
щих Его и горько рыдающих, то и из нашего сердца невольно исторгается скорбный вопль:
увы нам, сладчайший Иисусе! Ведь все, что совершилось сегодня, все, что претерпел Ты и во
дворцах Анны и Каиафы, и в чертогах Пилата и Ирода, и на священной Голгофе, на кресте –
все это – дело любви Твоей к нам, грешным: а мы, чем мы платим Тебе за это?.. Отвечаем ли
мы на любовь Твою – любовью, готовы ли мы – не говорю уже пролить свою кровь, отдать
жизнь за Тебя – нет, а хотя бы только не оскорблять Тебя грехами своими, не распинать Тебя
ими снова, хотя бы отречься от суетных забав и утех земных, чтобы исполнять Твои запо-
веди – ведь в этом только и можем мы проявить свою любовь к Тебе по слову Твоему: аще
любите Мя – заповеди Моя соблюдите?.. Увы нам, сладчайший Иисусе! Праведные Иосиф
и Никодим рыдали над бездыханным Телом Твоим, омывая его слезами пламенной любви,
а нам – о дай нам, Господи, пролить над гробом Твоим хотя одну слезу истиннаго покаяния
– нераскаяннаго!..

Да, братие мои – покаяния нераскаяннаго, неизменнаго, без возврата ко грехам. Только
такое покаяние Богу приятно и нам спасительно, только такия слезы уподобляются тем аро-
матам, какими помазывали тело Господа нашего Его верные, хотя и тайные ученики. Есть
добрыя, нежныя сердца, которыя и теперь плачут над гробом своего Спасителя; в ком есть
искра веры, в чьем сердце еще не погасла совесть, тот не может без слез сердечнаго уми-
ления созерцать наши трогательные священные обряды сих великих дней, не может рав-
нодушно слушать наши умилительныя, возвышенно-поэтическия священныя песнопения,
в коих святая Церковь, устами святых песнописцев, выразила всю свою любовь к своему
Жениху небесному, за нее пострадавшему и во гроб сошедшему. Мы – чада Церкви, мы не
можем не откликаться сердцами на то, чем живет сердце нашей матери. Блажен, кто прольет
и эти богоданныя слезы над святою плащаницею: это – дар благодати Христовой, призыва-
ющей его ко спасению.

Но это – не те слезы, коих ждет от нас почивающий во гробе Господь наш. Это те слезы,
коими плакали добрыя жены, сопровождавшия Господа на Голгофу, – те жены, которым Гос-
подь изрек: не плачитеся о Мне, – о себе плачите и о чадах ваших. Это слезы сострадания
к Страждущему, слезы добраго, но еще не сознающаго своей вины, не кающагося сердца.
Это слезы минутной растроганности, под святыми впечатлениями трогательнаго церковнаго
обряда. Нет, это еще не то, чего ждет от нас Господь наш. Он ждет от нас тех слез, какими
плакали наши прародители у дверей райских, какими омочал свое царственное ложе и уто-
лял свою жажду псалмопевец Давид, какими горько плакал отрекшийся от Христа Петр,
какими омывала ноги Господа нашего великая грешница, давшая нам великий пример пока-
яния… О – эти святыя слезы-жемчужины, собираемыя нашими Ангелами-Хранителями и
приносимыя Господу как чистейший дар любви нашей к Нему! Если бы мы знали всю сла-
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дость этих горестных, но не горьких слез! Если бы знали, как радуются им Ангелы Божии
на небесах! Если бы знали, с какою отеческою любовью приемлет их Тот, Кто потоки крови
Своей безценной пролил, чтобы дать цену этим слезам в очах Правды Божией! А это и есть
слезы – искренняго, неизменнаго покаяния.

Братия мои! Плачет ли кто сегодня у гроба Христова такими слезами? Если есть здесь,
в храме сем, хотя один такой счастливец: радуюсь за него, благодарю Господа, Который кос-
нулся сердца его и растопил его в слезах. Блажени плачущии, говорит о таковых Сам Гос-
подь, яко тии утешатся. С сего дня начнется для него новая жизнь, жизнь во Христе и со
Христом. Господь возьмет его за руку и поведет за Собою туда, куда ввел Он сегодня раз-
бойника: днесь со Мною будеши в рай! Такой человек готов будет на все для возлюбленнаго
Господа Иисуса. Такой человек уверен с Апостолом Павлом, что ни смерть, ни жизнь, ни
ангелы, никакая тварь не может разлучить его от любви к Тому, Кто возлюбил его даже до
смерти, смерти же крестныя.

Можем ли мы, грешные, сказать о себе это? Позволит ли сказать это наша совесть?
Здесь, у гроба Христа-Сердцеведца, не будем лукавить, скажем себе откровенно: ведь
сегодня мы молимся, можем быть, даже плачем над гробом Божественнаго Страдальца, а
чрез день, лишь только восстанет Он из гроба, мы покинем Его и снова погрузимся в омут
житейской суеты. Одни пойдут в театры и другия зрелища, другие – в увеселительныя заве-
дения, иные предадутся страсти пьянственной, а большая часть из нас совсем забудут то,
что пережили в эти священныя минуты… И сбудется на нас скорбное слово Христово: Вот
наступает час, что вы рассеетесь каждый в свою сторону, а Меня оставите одного…
Горько мне говорить это, но ведь это горькая правда: когда же и где же ее высказать, как не
у сего гроба, в святыя минуты, когда совесть наша с особенною силою должна звать нас к
покаянию?.. Наступает единонадесятый час – последний день времени поста и покаяния.
Долг пастырский властно повелевает нам сегодня громко возглашать: кто еще не исполнил
долга христианскаго? Кто не очистил совести исповеданием грехов своих? Кто еще не при-
ступал к Чаше Господней? Именем Господа, именем сладчайшаго Иисуса призываю вас:
спешите сложить бремя грехов ваших у сего святаго гроба: се – Агнец Божий, вземляй грехи
мира – Он снимет с вас тяжелое бремя греховное! Кто хочет встретить грядущие светлые
дни Господни в мире и радости о Господе? Спешите соединиться с Господом в святейшем
Таинстве Божественнаго Причащения! Время сокращенно есть прочее – спешите восполь-
зоваться им! Только в единении с Господом можно войти в радость Господа, только с чистою
совестию можно наслаждаться сею радостию целым сердцем.

Один великий святитель нашей Церкви, пораженный величием крестной Жертвы и
ничтожеством человека, ради котораго принесена сия Жертва, в своем слове над святою пла-
щаницею восклицает: “Братья, будем молиться и плакать!” Дерзаю и я повторить это слово
здесь: братья, будем каяться и плакать у гроба нашего Спасителя! Будем проливать слезы
над сим священным изображением, будем лобызать сии животворящия язвы, исцелившия
неисцельную язву греха Адама и всего рода человеческаго! Будем из глубины сердца взы-
вать к Почивающему в сем гробе: увы нам, сладчайший наш Господи Иисусе! Не стоим мы
милости Твоей, не достойны того, чтоб склонять грешную главу свою пред сею святою пла-
щаницею! Одолел нас грех; мы изменяем Тебе каждый день и каждый час; нет у нас ника-
кого в том оправдания, но, Господи Сердцеведче! Ты ведаешь, что хотя мы и грешники, а все
же Твои, хотя мы и падаем, а все же не хотим отрекаться от Тебя, наш Спаситель… Веруем
и исповедуем, яко Ты еси Бог наш! Вмени же веру нашу вместо дел добрых, которых нет у
нас! Укрепи волю нашу в исполнении Твоих животворящих заповедей! Согрей сердце наше
любовию к Твоим святым заветам! Ты претерпел крестныя муки ради нашего спасения: да
не одолеет же наше грехолюбие неизреченной благости и милосердия Твоего! Аще хощем,
аще ли не хощем – имиже веси судьбами спаси нас, Спасителю наш, аминь.
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Светлая радость воскресения
Христова. Христос Воскресе!

 
Яко воистину священная и всепразднственная сия спасительная

нощь и светозарная, светоноснаго дне востания сущи
провозвестница…

Если бы смертному человеку дано было подняться в высоту небес и оттуда созер-
цать, что творится на Русской земле в сию священную и спасительную полночь, то пред его
взорами открылось бы чудное зрелище. Тихо спустилась на землю темная весенняя ночь.
Смолкла суета земная, все будто притаилось в ожидании чего-то великаго, таинственнаго…
И вот там, где-то на безпредельном пространстве далекаго Великаго океана наступает пол-
ночь, она надвигается на пустынныя берега нашей Камчатки и Сибири, и тут, в этих редко
разбросанных селениях, где только имеются храмы Божии, зажигаются огоньки, будто звез-
дочки падают с небес, начинается торжественный звон небольших колоколов сельских церк-
вей, – полночь быстро движется от востока к западу по необъятному пространству Сибири:
за нею, будто светлый поток, течет по лицу родной земли этот свет пасхальных огней, этот
торжественный, победный звон… Вот полночь перешагнула Урал, а за нею широкою волною
светлая радость Воскресения залила всю Русь… Гудят тысячи колоколов, горят миллионы
огней, десятки миллионов православных русских людей ликуют духом в сотнях тысяч хра-
мов Божиих: настал праздников праздник – Светлое Христово Воскресение! Вся ночь про-
водится народом в храмах Божиих, встает радостное весеннее солнце и будто само ликует и
радуется, и играет лучами своими, пробуждая всю природу все к той же всемирной радости
о Воскресшем Спасителе мира…

Дивная картина! Чудное зрелище!
Небо спустилось на грешную землю и освятило ее, и земля стала небом: Христос вос-

крес!
Нигде в мире так светло не празднуется Воскресение Христово, как в Церкви Право-

славной, и нигде так поэтично, так трогательно не выражается эта радость праздника, как на
Святой Руси. У христиан Запада праздник праздников – Рождество Христово, у нас – Свет-
лое Христово Воскресение. Да так и быть должно. Ведь, если бы Христос не встал из гроба,
то тщетна была бы и вера наша, как говорит Апостол Павел; мы были бы несчастнейшими
из людей. Но воскрес Христос и – все исполнилось света, все обновилось, все ликует победу
над смертью, торжествует мир с Богом, с небом, и льется благодатный мир и светлая радость
по лицу всей земли…

Но особенно светло, живым ключом бьет эта радость небесная в храмах Божиих. И
праздничное убранство храма, особенно же Престола Божия, и отверстыя в продолжение
всей седмицы врата царския, и благоухание фимиама, и многое множество горящих свечей
и разноцветных лампад, и эти ликующия, дышащия святым восторгом лица молящихся, и
эти неподражаемыя, возвышенно поэтическия песнопения канона – все это в совокупно-
сти переносит нас в ту вечноблаженную жизнь, которая настанет в последний день мира
после онаго превожделеннаго призыва: приидите благословении Отца Моего, наследуйте
царствие, уготованное вам от сложения мира… Даже воспоминание о грехах не смущает
души: ведь Святой Златоуст и грешника успокаивает: никтоже, говорит он, да плачется
прегрешений: прощение бо от гроба возсия. Та к глубока, всеобъемлюща, так светла и живо-
творна радость Воскресения: Христос воскресе!
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И тысячи раз повторяются эти два сладостныя, поистине животворящия слова: Хри-
стос воскресе! И отовсюду слышится радостный отклик на них: Воистину поскресе!

Хотите ли, братие, чтоб эта радость не прекращалась, чтоб она хотя малым лучом оза-
ряла ваше сердце, согревала вашу душу – всегда, во все дни вашего земнаго странствова-
ния? Чтоб она разгоняла этот холодный мрак современных настроений, была залогом той
радости, какою возрадуются праведники, когда просветятся яко солнце во царствии Отца
небеснаго?

Не уходите от Христа Жизнодавца. Держитесь за Него, идите за Ним, исполняйте свя-
тую волю Его. В Его святых заповедях – жизнь, свет, вечная радость.

Ведь Он Сам сказал Своим Апостолам: прииду к вам, и узрю вас, и паки возрадуется
сердце ваше, и радости вашея никтоже возмет от вас. Он Сам приветствовал всех по
воскресении Своем сим всерадостным словом: радуйтесь! Делитесь же своею пасхальною
радостью с теми, кто не может радоваться полною радостью. Радость есть благодатный ого-
нек в сердце; огонек не убавится, если от него зажигается другой светильник: от сего будет
еще светлее, радость только умножится в вашем сердце, если вы будете радовать других…
Порадуйте же ради Светлаго праздника тех, кто нуждается в вашем участии! Порадуйте
сироток, вдовиц, бедняков – и сами вы будете радоваться сугубою радостью о воскресшем
Господе и Спасителе, и сей светлой радости никтоже возьмет от вас! Христос воскресе!
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№ 67

Паки и паки о Толстом
 

Читатели мои не забыли, конечно, моего дневника, где я позволил себе обратить вни-
мание их на то нецерковное отношение наших духовных периодических изданий к факту
смерти Толстого и к его еретичеству, какое выразилось, между прочим, в заметке г. Поселя-
нина в “Русском Паломнике”. Г. Поселянин счел нужным прислать в редакцию “Колокола”
свой ответ на мой дневник в той его части, которая касалась его, г. Поселянина. Вот этот
ответ.

Ответ на статью преосвященнаго Никона Вологодскаго
(“Колокол”, 1440)
Преосвященный Никон Вологодский удостоил своего внимания несколько строк из

статьи моей об Оптиной пустыни и Шамординском монастыре, помещенной в журнале “Рус-
ский Паломник” в конце истекшаго года. Строки эти относились к графу Л. Н. Толстому и
показались преосвященному Никону заслуживающими полнаго осуждения.

Вспоминая об одной из шамординских инокинь, любимой и любящей сестре умершаго
графа, я вспомнил слышанное от нея же утверждение, что ея брат был ближе к Церкви, чем
думают, и более ею дорожил, чем это казалось. Упомянув об ясно выраженном в его приезде
в Оптину желании приблизиться к Церкви и насилии его злых гениев, увезших его из тех
мест, куда влекло его сердце, я выразил упование, что “между душой старца и его Богом, в
последние часы догорающей жизни, неведомо ни для кого произошла великая тайна, – что
Бог, сторожащий душу человеческую и до последняго мгновения борющийся за ея спасение,
призвал к Себе эту скорбную, мятущуюся душу, что радостно прильнула она к ногам Хри-
стовым и в том обрела себе покой и спасение”.

Преосв. Никон возмущается тем, что эта надежда высказывается относительно чело-
века, отлученнаго от Церкви и произносившаго хулы на Христа.

Но я позволю себе спросить преосв. Никона: приговор земной Церкви является ли обя-
зательным и для Христа, и не силен ли Христос принять отреченнаго от Церкви Своего врага
и хулителя, если этот враг и хулитель в последния минуты жизни, ни для кого незримо, при-
нес Богу одному искреннее покаяние и у Него просил пощады?

Некоторые люди могут относиться равнодушно к гибели других людей: “Пропал – и
дело с концом!” Нелегко примиряться с погибелью лиц, которыя были близки и дороги, кото-
рыя доставили сердцу столько счастливых часов!

И для людей, считающих литературу святынею и, вместе с тем, привязанных к Церкви,
чувства относительно Толстого не двоились. Восторг пред ним, как пред писателем, среди
других родных образов создавшим столько образов, светящихся кротким тихим светом Пра-
вославия – смешивался с негодованием против его невыносимых кощунств.

И вот, казалось, шаг к Церкви, и этот гениальный сын сейчас падет пред отвергнутым
Отцом.

И тут вдруг увоз, болезнь, запертыя двери, фанатики, и смерть нашла его в этих кан-
далах и в этой тюрьме.

И кто не в силах равнодушно и злорадно отвернуться от несчастнаго старика, ради
давней и привычной к нему любви, при всем страдании, какое возбуждали его богоборныя
писания, – те с грустью и тоской спрашивали себя: неужели истина до конца оставалась пред
ним закрыта, и, если ложный стыд мешал ему пред людьми исповедать то, что он громко
отрицал, то неужели хоть тогда, в последния минуты, он не познал своего заблуждения и не
поклонился Христу?
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Да, земная Церковь молчит. Земная Церковь не приносит за отвергнутаго ею молитв.
Но в жизни духа есть минуты, ускользающия от этой Церкви. Это минуты, когда Бог

дает как бы последнее сражение упорству отрицающаго Его человека.
Один католический знаменитый проповедник выражает такую мысль: “Если вы уви-

дите, как священник склонился к ложу умирающаго с крестом в руках, а умирающий собрал
последния усилия, чтобы оттолкнуть этот крест, и тогда вы не можете быть уверенными, что
Бог не победил. Кто знает, что произойдет еще между Богом и душою в последния минуты?
Мать борется за жизнь детей, не сдаваясь до конца. Бог ли, ближайший матери, не будет
бороться до конца за жизнь человека?”

Я видел близко таинство смерти. Я на лице отходящих дорогих мне людей следил, как
ложилась на них печать радостнаго изумления и глубокаго созерцания. И из этого опыта я
вынес веру, что великое что-то открывается людям в последния минуты, когда душа еще в
теле. И тут есть еще время бедным заблуждавшимся людям исповедать Христа… На эти
минуты я надеялся для Толстого.

И если пробуждать в людях упование на превосходящее всякий ум Божественное мило-
сердие – значит вливать в них яд, тогда я спокойно принимаю на себя обвинение преосвя-
щеннаго Никона.

Е. Поселянин.

Почтенная редакция “Колокола” прислала рукопись г. Поселянина мне для отзыва. Как
ни наскучили всем до тошноты эти безконечныя рассуждения о якобы “великом” писателе
(почему-то других писателей не чествуют сим именем так часто, как этого богоотступника),
а приходится еще и еще говорить о нем: ведь все, что пишут о нем в газетах и журналах,
имеет принципиальное значение, есть своего рода знамение времени, со всем этим нам, пас-
тырям Церкви, приходится считаться как с явлением не только печальным, но и прямо гроз-
ным, и в большей части – богоотступническим.

Вот мой ответ на ответ г. Поселянина
В доброе старое время люди не спешили жить, и наши писатели несравненно строже

нас относились к своему слову, назначаемому в печать. О Пушкине и Гоголе рассказывают,
что они, написав что-либо для печати, клали рукопись в стол и давали ей “вылеживаться”,
не раз ее пересматривали, исправляли, даже переписывали и уже тогда отдавали в набор.
Теперь не то: мы живем в век пара и электричества – торопимся жить, писать, работать…
Многие пишут прямо набело и, не пересмотрев, отдают свою работу в типографию. А между
тем, сознаемся откровенно, самолюбия у нас куда больше, чем у тех наших предшествен-
ников, которых мы же называем классиками. В былое время один народный писатель гово-
рил мне: “Напишу я что-нибудь для народа – не доверяю себе: хочется знать, поймут ли
меня читатели, для кого я писал, и вот выхожу с рукописью к каким-нибудь сторожам, сол-
датикам-простецам, прошу их прослушать мое писанье и спрашиваю: все ли они поняли?
И случалось, что они обращали мое внимание на такие недостатки, которых исправление
было прямо необходимо… И я дорожил замечаниями моих простецов-цензоров”. Делаем ли
так мы, нынешние писатели? Сорвется у нас иногда необдуманное, неосторожное слово на
бумагу, попадет в печать; нам заметят эту оплошность, даже в большую вину не поставят, а
так, дружески укажут на нашу оплошность, а мы, вместо того, чтоб вдуматься в сделанное
нам замечание, начинаем защищать свою ошибку, горой стоим за свою якобы правоту и в
пылу защиты иногда доходим до новых ошибок, которые опять придется защищать. А наш
противник пользуется этим, доводя наши оплошности до абсурда. Особенно опасно это в
области религиознаго мышления. От самолюбия, от желания во что бы то ни стало защи-
щать свое ошибочное в догматическом смысле мнение, произошло немало ересей, сект и
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расколов, вожди коих, может быть, в начале и не думали противоречить Церкви, ея учению
и учителям, от Бога поставленным, а потом, защищая свои ошибки, доходили до страшных
ересей и отпадали от Церкви.

Я счел нужным высказать эти общия мысли по поводу вышеприведенной попытки
почтеннаго г. Е. Поселянина защитить свое “упование”, как он выражается, “что между
душою старца (Толстого) и его Богом (Котораго личное бытие он отвергал с упорством,
достойным лучшаго дела), в последние часы догорающей жизни, неведомо ни для кого про-
изошла великая тайна, – что Бог, сторожащий душу человеческую и до последняго мгнове-
ния борющийся за ее спасение, призвал к Себе эту скорбную мятущуюся душу, что радостно
прильнула она к ногам Христовым и в том обрела себе покой и спасение”…

Г. Поселянин спрашивает меня: “Приговор земной Церкви является ли обязательным и
для Христа, и не силен ли Христос принять отлученнаго от Церкви Своего врага и хулителя,
если этот враг и хулитель в последния минуты жизни, ни для кого незримо, принес Богу
одному искреннее покаяние и у Него просил пощады?” Есть вопросы, на которые отвечать
надобно крайне осторожно, с глубоким смирением, ибо они представляют собою как-бы
стремление пытливаго ума человеческаго вторгнуться в ту область Божественной жизнедея-
тельности, о коей сказано: несть ваше разумети… Не все дано разумети слабому, но гордому
уму человеческому и во многих случаях для него безопаснее смириться пред Божественною
Мудростию и сказать: “ Ты лучше нас все знаешь, Господи, ибо сказано нам: высших себе
не ищи и крепльших не испытуй, яже ти повеленная – в сих пребывай, и довольно с тебя.
Церковь Христова есть непорочная невеста Его, она – столп и утверждение истины, ей запо-
ведал Христос повиноваться и противникам ея пригрозил строгим отлучением. А она учит
нас, что вне ея материнских недр – нет спасения. Мы и пребываем в сем смиренном испо-
ведании, мало ли что покажется нашему пытливому и – этого не следует забывать – свое-
корыстному, грехолюбивому уму недостаточно ясным, недостаточно широким: так повелел
Христос, тако веруем и исповедуем, а пытливому уму отвечаем: молчи, престани и высших
себе не ищи!.. В сем отношении очень полезно привести себе на память другой, несравненно
более важный вопрос, касающийся не какого-то еретика Толстого, а Самого Господа и Спа-
сителя нашего Иисуса Христа. Этот вопрос можно формулировать так: Бог всемогущ. Он
мог спасти мир без страданий воплотившагося Единороднаго Сына Своего; нет сомнения,
что как Божие всемогущество, так и благость Его, и премудрость Его – безпредельны; без
сомнения, все возможно для Него: зачем же Он избрал путь спасения для людей именно чрез
страдания и искупительную смерть Сына Своего? Вспомните, что именно в этом великом
вопросе и заключалось величайшее таинственное искушение Господа нашего в Гефсиман-
ском саду накануне Его искупительных страданий. Припомните Его вопли к Отцу небес-
ному: Отче, вся возможна Тебе, мим онеси от Мене чашу сию! Даже Он, Сама воплощенная
Любовь, яко Человек, был в великом подвиге, в борении, как говорит Евангелист, молился до
пота кроваваго против сего искушения и обрел успокоение страждущей за грехи мира Душе
Своей только во всецелой преданности Богу – Отцу Своему. Та к благоугодно Богу Отцу:
тако и да будет – да будет воля Твоя, Отче Мой!.. Нет надобности решать: почему так, а не
иначе было благоугодно Отцу небесному спасти грешный мир. Это тайна, сокрытая от ума
человеческаго на все времена, и если мы когда познаем сию тайну, то, может быть, только в
вечности. Ум же человеческий должен лишь в благоговении склониться пред нею.

Предлагаю и моему почтенному совопроснику подумать: можно ли ставить вопрос так,
как он ставит? Не следует ли сойти с этой юридической, я сказал бы, неправославной, латин-
ской точки зрения; ибо на вопрос: силен ли Христос? – всякий ответит: конечно, силен; обя-
зательно ли для Него решение земной Церкви? – конечно, будет ответ – необязательно. Но я
спросил бы: восхощет ли Христос Спаситель совершать спасение людей мимо Церкви, когда
Сам Он установил закон спасения только в недрах Церкви, ей вверил те таинства, без коих
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невозможно войти в Царство небесное (крещение, миропомазание, покаяние, божественное
причащение и священство)? Восхощет ли Церковь, руководимая Духом Божиим, сделать
постановление, противное Христовым велениям? Ужели Христос Спаситель не может неис-
поведимыми путями Своего Божественнаго промышления привести грешника к Церкви,
устранив к тому все препятствия, полагаемыя сатаною чрез своих слуг и приспешников,
если только грешник вольною волею захочет придти к Церкви и, следовательно, – к Главе
Церкви Господу Иисусу? И если в грешнике, в его вольной воле, есть хотя малейшая искра
потребнаго к тому расположения, если есть, по всеведению Божию, хотя малая возможность
покаяния, то ужели могут разные слуги диавола заградить путь промышлению Божию, веду-
щему грешника к покаянию?

Во избежание недоразумений, я долгом считаю пояснить, что под именем Церкви я
разумею не иерархов только, не Святейший Синод только, не православно верующих ныне
живущих на земле только, но всю совокупность спасаемых и спасенных во Христе, всю
Церковь, на небесах торжествующую и на земле воинствующую, ея же Божественная Глава
– Сам Христос. Такая Церковь непогрешима в своих определениях и решениях, и только
те решения Церкви “земной” (как не раз, по-видимому, с особым ударением выражается
г. Поселянин), которыя совершенно согласны с учением Христа Спасителя, с учением Его
Апостолов, с учением всех святых Божиих, от века Богу угодивших и Богом прославленных,
только такия решения Церкви непогрешимы. А определение Св. Синода относительно Тол-
стого именно таково, и никто никогда не докажет, что оно в чем-либо противоречит непре-
ложному свидетельству Церкви вселенской, Церкви всех веков и времен. Посему во всей
силе к нему приложимо слово Христово: что свяжете на земле, то будет связано и на небе-
сах… И, конечно, Господь не станет ни для кого отменять Своего навеки даннаго Церкви
полномочия, не станет изменять Им же установленнаго пути спасения. Да и нужды в том не
имеет, хотя Он и всемогущ, но, во-первых, свободы ничьей не вяжет, насилием не спасает,
а во-вторых, имеет тысячи средств в премудрости Своей, чтоб не нарушать раз Им установ-
леннаго порядка в деле спасения чрез Церковь и ея спасительныя таинства. Прошу также
постоянно иметь в виду грозныя словеса Господа: горе тому, чрез кого соблазн приходит!
Лучше было бы ему, если бы мельничный жернов был повешен ему на шею и он брошен
был в пучину морскую! – Страшное слово! И к кому же оно наиболее относиться может, как
не к такому соблазнителю, каким был Толстой!..

Из сказаннаго видно, что ни увоз, ни болезнь, ни запертыя двери, никакие фанатики,
никакия “кандалы и тюрьмы” не могли бы воспрепятствовать Божией премудрости и бла-
гости открыть путь покаяния несчастному старику, если б в его душе таилась хотя малей-
шая к тому возможность. Но сего не было, и он погиб… Г. Поселянин говорит: “И кто не
в силах равнодушно и злорадно (почему “равнодушно”? почему “злорадно”?) отвернуться
от несчастнаго старика ради давней и привычной к нему любви (несмотря на словеса Гос-
подни: “аще кто любит отца или матерь паче Мене – несть Мене достоин”?), при всем стра-
дании, негодовании, возмущении, какое возбуждали его богоборныя писания, – те с грустью
и тоской спрашивали себя: “Неужели истина до конца оставалась пред ним закрыта?” – Да,
к несчастью, так: он сам закрыл очи пред светом истины и до конца отвращался от нея, и
истина не насиловала его воли… И если, – продолжает г. Поселянин, – ложный стыд мешал
ему пред людьми исповедать то, что он громко отрицал (а слова Господа: “аще кто посты-
дится Мене и Моих словес в роде сем прелюбодейнем и грешнем, сего и Аз постыжуся пред
ангелы Божиими?), то неужели хоть тогда, в последния минуты, он не познал своего заблуж-
дения и не поклонился Христу?” Да, к несчастию, не поклонился Христу, хотя, конечно,
“познал истину”, когда закрылись его телесныя очи и открылись духовныя, но уже поздно:
нельзя безнаказанно смеяться над истиной Божией, так упорствовать в своих хулениях на
нее, т. е. на Духа Святаго: такой грех не прощается ни в сей жизни, ни в будущей… Именно
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в последний момент его жизни, даже ранее того: по неисповедным судьбам Божиим, за тот
великий соблазн, какой он внес в души множества своих почитателей, за погибель сих душ –
затворени быша двери милосердия Божия пред ним, и он погиб вечной погибелью… Погиб:
ибо душа его, в продолжение стольких лет омраченная личной враждой и ненавистью ко
Христу Спасителю, отдалась всецело во власть духа тьмы и стала решительно не способною
к восприятию воздействия Божией спасающей благодати. Пред судом Божиим нет великих
людей: напротив, чем кто больше получил от Бога талантов, тем строже будет отвечать пред
судом правды Божией; кому много дано, с того много и взыщется – это слово Самого Гос-
пода Иисуса Христа. Восстанут на суде все еретики древности и осудят новаго еретика бого-
отступника Толстого, ибо он превзошел всех их ересью и богохульством своим. Сам же г.
Поселянин говорит, что “чувства относительно Толстого все двоились: восторг пред ним,
как пред писателем, среди других родных образов создавшим столько образов, светящихся
кротким, тихим светом Православия, смешивался с негодованием против его невыносимых
кощунств”. Вспомните теперь слово праведнаго Судии Господа, реченное устами одного из
великих пророков – Иезекииля: “Праведность праведника не спасет в день преступления
его, и беззаконник за беззаконие свое не падет в день обращения его от беззакония своего…
все праведныя дела праведника не помянутся, и он умрет от неправды своей, какую сде-
лал”. Если даже ставить в добродетель то, что писал 25 лет назад гр. Толстой, но от чего
он отрекся, и тогда нет ни малейших оснований к тому упованию на спасение вне Церкви,
какое высказал г. Поселянин. Он говорит, между прочим, будто “в жизни духа есть минуты,
ускользающие от этой (земной) Церкви: это минуты, когда Бог дает как бы последнее сраже-
ние упорству отрицающего Его человека”. Конечно, если под Церковию понимать Святей-
ший Синод, то это верно, но мы ведь под Церковию разумеем нечто несравненно высшее,
чем Св. Синод, который является только органом, выразителем определений этого высшаго
божественнаго учреждения, т. е. Вселенской Церкви, Главою коей является Сам Христос,
невидимо ею управляющий, всегда в ней пребывающий и яко Глава действующий чрез нее,
яко тело Свое. От сей Главы не может “ускользнуть” ни единая минута жизни человека,
Он же и предвидит всякую минуту, всегда так располагает обстоятельства жизни человека,
что, если предвидит возможность его обращения, то и дает человеку возможность осуще-
ствить свое обращение к Богу чрез Церковь во внешних обстоятельствах. Предполагать то,
что предполагает г. Поселянин, значит, создавать теорию спасения вне Церкви, неведомо для
Церкви. Допустить это – значило бы в корне подорвать все учение православной Церкви о
спасении нашем. Ведь тогда возникает вопрос: нужна ли и сама Церковь? Мнение какого-
то католическаго, хотя бы и “знаменитаго”, проповедника для нас, православных архиереев,
неавторитетно. Думаю, что и латинская церковь не разделяет его. Ведь если согласиться с
сим проповедником, то придется снять все анафемы со всех еретиков и безбожников, ибо
кто же “может быть уверенным, что Бог не победил” в последния минуты их жизни? Однако
же Церковь сего не делает, а она, конечно, лучше упомянутаго безымяннаго проповедника
знает и любовь Божию, и правду Божию, и свой долг в отношении к людям. Она лучше нас
знает и природу души человеческой: кто способен и кто не способен к покаянию, и сооб-
разно с сим установила свои “каноны”, или правила, по отношению к еретикам. Вспомните,
что простых грешников, даже самых отчаянных преступников, если они не отступили от
веры, не отреклись от Христа, она не предает анафеме, а еретиков не щадит и гремит против
них сим духовным оружием как против врагов Божиих. Грех ереси есть грех ума, а не воли,
а грехи ума, вкоренившись в душу, не поддаются воздействию благодати и являются хулою
на Духа Святаго, которая не прощается, по слову Господа, ни в сей век, ни в будущий.

В заключение своего “ответа” мой совопросннк патетически восклицает: “Если про-
буждать в людях упование на превосходящее всякий ум Божественное милосердие, значит
вливать в них яд: тогда я спокойно принимаю на себя обвинение преосвященнаго Никона”.
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Отвечаю ему: если вы, почтеннейший г. Поселянин, пробуждаете в людях только “упо-
вание на превосходящее всякий ум Божественное милосердие”, совершенно умалчивая о
Божием правосудии, то вы, действительно, вливаете в них тот яд, который называется в нрав-
ственном богословии безрассудною надеждою на Божие милосердие и ставится рядом с гре-
хом отчаяния. Отчаяние есть неверие в Божие милосердие, а такая надежда есть неверие в
Божие правосудие. И то и другое влечет к греху неудержимою силою, то и другое употреб-
ляет искуситель, осаждая душу грешника. Безрассудною надеждою на милосердие Божие он
влечет ко греху: “Бог милостив – все простит, не безпокойся, согреши еще разок!” А отчая-
нием борет после греха: “Все потеряно, нет тебе прощения, не стоит и думать уже о покая-
нии: греши во всю!”… Если безрассудная надежда на Божие милосердие вредна в смысле
нравственном, в отношении к грехам воли, то в тысячу раз она вреднее и опаснее в отноше-
нии к догматам веры, на коих зиждется наша нравственность.

Мне хотелось бы еще сказать почтенному моему оппоненту, что считать и называть
“святынею” мирскую литературу, даже самыя художественныя произведения таких писа-
телей, как Пушкин, Гоголь, Достоевский или Толстой, значит унижать понятие святыни в
сознании православных людей: найдется какое-нибудь другое слово для того понятия, какое
хотел выразить г. Поселянин. Нельзя же художественные образы, созданные талантом писа-
теля, ставить рядом, называть тем же именем, какое мы употребляем в отношении предметов
нашего церковнаго почитания, например, иконы, мощи святых и пр. Надеюсь, г. Поселянин
не будет спорить со мною об этом.

В заключение не лишним считаю сообщить г. Поселянину одно скорбное предполо-
жение, высказанное мне одним простецом, – дай Бог, чтоб оно не было фактом: сей про-
стец предполагает, что появившаяся в продаже открытка с изображением Христа Спаси-
теля, заключающего в свои объятия анафематствованнаго богоотступника Толстого внушена
рисовальщику-поляку Яну Стыке статьею г. Поселянина… Думаю, это скорее было внушено
иудеями – врагами Христа, однако же видите, г. Поселянин, как в наше время опасно выска-
зывать мысли, противныя воззрениям Церкви. Я получил немало писем и от простых людей,
и от интеллигентных, выражающих чувство удовлетворения оскорбленнаго религиознаго
чувства по поводу моего обличительнаго дневника: будем же осторожны и не будем давать
вины ищущим вины…

В Светлую седмицу Воскресения Христова в нынешнем году я получил очень много
приветствий от моих читателей, приношу им мою глубокую благодарность и взаимно при-
ветствую их всерадостным:

Воистину Воскресе Христос!
Вот дни, когда отдыхаешь душою, хотя мы, служители Церкви, и в эти великие дни

не имеем возможности отдохнуть телесно и даже ответить на письма и приветствия наших
духовных чад и друзей… За все Господу слава! Ведь мы, грешные недостойны того, чтобы
постоянно чувствовать над собою небо отверстым, а вот в эти воистину светлые и пресвет-
лые дни верующее сердце чувствует… чувствует, как с высоты небес льется незримый очами
телесными свет, льется неощутимое для чувств телесных тепло… Возблагодарим и за сие
Господа Жизнодавца! А что бы было, как мрачно и холодно жилось бы без этого, особенно
в наше грешное время на этой грешной земле?.. Слава Тебе, Господи, слава Тебе!..
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№ 68

Полемика продолжается
 

Полемика по вопросу: есть ли надежда на спасение души ересиарха Толстого, все еще
продолжается. Г. Поселянин напечатал в “Колоколе” второй мне ответ, на который пришлось
опять отвечать. Словом, тот психологический закон, о котором говорил я прошлый раз, по
которому наши писатели стараются всячески оправдать свою ошибку, хотя и сознают ее,
проявился и в данном случае. Что ж делать? Г. Поселянин может думать, что именно в силу
этого закона и я с ним полемизирую, но ведь я-то говорю не от своего имени, а от имени
Церкви, а он высказывает только свои личныя мнения и предположения.

Послушайте вот, что пишет он в “Колоколе”.

Заключительное письмо преосвященному Никону Вологодскому
С теплым чувством прочел я благостный ответ преосвященнаго Никона Вологодскаго.
С присущею ему ревностью владыка излагает свои взгляды на то, что он считает

оплошностями в моих строках относительно некотораго упования, которое смягчает безпро-
светность осуждения и гибели души умершаго графа Л. Н. Толстого.

Не могу не согласиться с владыкою, что опасно вторгаться в ту область Божественной
жизнедеятельности, о коей сказано: “несть ваше разумети”, и, быть может, правильнее всего
смиряться без рассуждения и давить в себе мысль, ищущую выхода в положениях тяжких.

Еще хуже то, что составляет предмет переживаемых сомнений, колебаний и, быть
может, мук, выносить наружу, а не затаивать в себе.

Но так часто, в суете нашей, до такой степени осложнившейся жизни под напором
чувства выскажешь что-нибудь такое, что лучше бы было сохранить про себя, и оно не так
понимается.

Как человек верующий, я не мог не видеть, что Церковь правильно отлучила графа Л.
Н. Толстого после всего сказаннаго им. Такой человек не мог оставаться в церковной ограде
и, не покаявшись всенародно, не мог быть по смерти обеляем молитвами Церкви за цену той
пречистой Крови, над которой он глумился.

Но в этом человеке, котораго нельзя не считать пред Церковью преступником, были
черты, которыя говорили, что он не весь откололся от Бога, потихоньку он ходил в церковь
и в темном уголку простаивал службы.

Невыносимыя кощунства в описании обедни в “Воскресении” напечатаны в загранич-
ном издании злостным г. Чертковым против формальнаго запрещения автора.

Наконец, не имея сил при жизни усмирить свою гордыню, он хотел умереть в Церкви.
И еще на днях я слышал от родного внука монашествующей сестры графа Л. Н., что он
предварил семью, что когда станет умирать и подаст известный знак, чтобы немедленно
бежали за священником.

Что происходило там, в этом возмутительном “застенке”, устроенном чертковцами на
станции Астапово? Это тайна… Но Толстой настолько же мог отрицать до конца, как мог в
последние часы все признавать и во всем покаяться – и вдумчивому психологу последнее,
в виду предшествующих дней его и настроения его в эти дни, последнее покажется, несо-
мненно, вероятнее.

Я лично думаю, что неверов нет. Есть богоборцы, противящиеся живущей в них вере.
Но, как человек, имеющий глаза, не может не видеть солнца, так душа, созданная для бого-
познания, не может не чувствовать Бога, хотя может бороться с этим чувством. И в русской
странной, загадочной, изломанной душе – душе невероятных чудовищных контрастов, пла-
менная ненависть и вражда является только видом особой, странной, требующей любви, не
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сумевшей приспособиться и спокойно занять свое место у любимаго предмета, человека,
явления.

Владыка Никон говорит об опасности чрезмернаго надеяния на милосердие и необхо-
димости памятования правосудия…

Но не идет ли милосердие впереди правосудия? Не кажется ли нам изумительным
слово о том, что человек человеку должен прощать 490 раз в день, т. е., вычитая время сна, по
30 раз в час, и притча о работавших в винограднике и о простоявших на торжищах праздне.

Есть в области веры такие интимные уголки, которые человек должен хранить про
себя. У одинаково верующих и желающих жить в послушании Церкви людей могут быть
разныя заветныя мечты и надежды в зависимости от их характера.

И, принося владыке Никону в этом последнем объяснении глубочайшую признатель-
ность за его отеческое внимание к строкам, возбудившим его сетование, позволю себе ска-
зать, что сказанное мною пространно и, признаюсь, мечтательно, в иных словах говорил
отчасти и сам владыка, когда выразил предположение, что оптинские старцы, вероятно,
посоветовали скорбящей сестре умершаго инокине Марии предать судьбу души ея отлучен-
наго брата – милосердию Христа.

Не одному ведь суду, но и милосердию.
Е. Поселянин. На эту статью я ответил на другой же день в том же “Колоколе” вот что:

Еще доброе слово г. Поселянину
Г. Поселянин откликнулся на мою статью в ответ на его ответ, и – это приятно отме-

тить – откликнулся сознанием своей оплошности. Те м не менее, он все же считает нужным
отметить кое-какия “черты, которыя говорили, что Толстой не весь откололся от Бога, поти-
хоньку он ходил в церковь и в темном уголку простаивал службы”. Может быть, и заходил
иногда в церкви, хотя бы для того, чтобы проверить свои старыя впечатления от служб в
виду своих новых литературных работ, – спорить не буду. А вот несомненный факт, что во
дни своего духовнаго кризиса он говорил своей сестре, что готов подчиниться чему-угодно
в монастыре, только чтоб его в церковь не принуждали ходить… До того тяжело ему было
даже думать о храме, о богослужении! Будто он подпал тогда беснованию: известно, что
бесноватые не терпят близости святыни…

“Невыносимыя кощунства напечатаны злостным Чертковым против формальнаго
запрещения автора”… А все же написаны-то они, эти невыносимыя кощунства – графом
Толстым! А, стало быть, пережиты его душою, его сердцем, и не видно, чтоб он оплакивал
их. Да кроме этих кощунств, сколько в его позднейших писаниях можно найти не менее воз-
мутительных выпадов против Христа Спасителя, Его Матери и Святой Церкви!

“Он хотел умереть в Церкви, он предварил семью, что когда станет умирать и подаст
известный знак, – чтоб немедленно бежали за священником!” Это – новая легенда, чтоб так
или иначе умалить ужас анафемы, произнесенной Церковью над Толстым. Но такое отлага-
ние покаяния до последняго часа смертнаго не есть ли искушение Божия долготерпения?
Сохрани, Господи, всякаго человека от такого искушения!

“Толстой настолько же мог отрицать до конца, как мог в последние часы все признать
и во всем покаяться, и вдумчивому психологу, в виду предшествующих дней его и настро-
ения его в эти дни, последнее покажется несомненно вероятнее!..” – Я уже раньше писал,
что если бы “Толстой мог покаяться”, т. е., если бы в его душе была возможность сего, то
благодать Божия и предоставила бы этой возможности осуществиться, но мы видим совер-
шенно обратное: попущением Божиим он лишен возможности покаяться, следовательно,
такой возможности и не было в его душе.

“В русской странной, загадочной, изломанной душе – душе невероятных чудовищных
контрастов пламенная ненависть и вражда являются только видом особой, странной, требу-
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ющей (?) любви, не сумевшей приспособиться и спокойно занять свое место у любимаго
предмета, человека, явления”… Странная любовь, выражающаяся в пламенной ненависти!
Любовь, не сумевшая приспособиться!.. Да ведь любовь вся – в смирении сердца, а смирение
ли не сумеет приспособиться? Странныя речи! Припомните, г. Поселянин, что Толстой ведь
отрицал личнаго Бога, разумея под сим словом нечто пантеистическое: о какой же любви
можно говорить к чему-то безличному?..

“Владыка Никон говорит об опасности чрезмернаго надеяния на милосердие и необхо-
димости памятования правосудия. Но не идет ли милосердие впереди правосудия?” – спра-
шивает г. Поселянин. Отвечаю: да, вот именно так: милосердие – впереди правосудия, если
угодно. Правосудный Судия предвидел, что в последний момент Толстой не способен будет
к покаянию, а кто знает, ведь он мог бы, при виде священника с Св. Дарами у своей постели,
еще чем-либо оскорбить святыню Божию, – вот по милосердию Своему Бог и устранил
от сего искушения несчастнаго богохульника, отняв последний, уже безплодный, призыв к
покаянию, дабы не дать ему возможности соделать еще грех непростительный…

В заключение г. Поселянин хочет обличить меня в том же, в чем я будто бы обличаю
его, именно, что я выражаю предположение, что оптинские старцы посоветовали сестре Тол-
стого предать судьбу души брата милосердию Христа. Да, я это писал, но ужели это озна-
чает, что милосердие Христа помилует сию душу, вопреки правосудию Божию? Этого я не
мог говорить и не говорил. Я хотел только сказать, что для души нераскаяннаго еретика и
адския муки суть дело не только Божией правды, но и милосердия Божия… Почему? Как?
Подумайте сами, г. Поселянин…

Но не пора ли нам кончить эту полемику в области всяческих предположений? Не
лучше ли подумать над другим, более – скажу прямо – грозным вопросом: почему нашим
интеллигентам, даже верующим, даже церковно верующим, так страстно хотелось бы вся-
чески смягчить, как бы затушевать суд церковной анафемы именно для сего еретика, забы-
вая всех тех несчастных, которые увлечены им и разделяют с ним его участь погибельную?

Что ему за привилегия такая? Ведь пред Богом все души равны…
Поставленный мною последний вопрос имеет весьма важное значение. О нем пого-

ворю когда-нибудь особо.
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№ 69

Может ли прельщенный быть
руководителем духовной жизни народа?

 
Миссионер… Хотя и не русское, хотя и латинское, то есть принятое от неправославнаго

запада, а все же хорошее слово. Когда-то, в юности, и я мечтал быть миссионером: уйти в
далекую Сибирь, к этим полудиким детям природы: к алтайцам, якутам, алеутам, колошам, и
проповедывать им Христово Евангелие… Святыя мечты! Увы, Бог не судил им исполниться.

Потом, уже в семинарии, я узнал о других миссионерах – противораскольнических.
Как ни юн я был, но не мог, в своей простоте, понять: зачем это, в недрах самой Церкви, пона-
добились миссионеры? Ведь раскольники были когда-то православными, чадами Церкви;
кому же и заботиться об их обращении, думал я, как не пастырям же Церкви? Зачем это –
особые специалисты – миссионеры? Разве пастыри-то Церкви не обязаны забатиться об этих
заблуждающих овцах?.. Но время шло, я как-то привык смотреть и на их, противорасколь-
нических миссионеров, как на явление нормальное: видно, так-де и надобно быть в Церкви
православной. Со временем я узнал, что кроме противораскольнических, есть еще и проти-
восектантские миссионеры. И стала у меня закрадываться мысль: стало быть наши пастыри
не в силах справиться не только со старым, двухвековым расколом, но и со вчерашними
сектами? Но ведь если они в семинариях изучают всякия богословския науки, не исключая
и основного, и полемическаго богословия, то кому же, как не им, бороться с лжеучениями
всякаго рода? Появится в приходе секта, другими словами, появится волк в овечьей шкуре,
похитит словесную овцу, и пастырь, вместо того, чтобы, оставив 99 в горах, искать заблуд-
шую или похищенную, преследовать хищника, поражать его мечом слова Божия (в знаме-
ние чего иной пастырь и набедренник носит), сей пастырь, в лучшем случае, просит при-
слать к нему миссионера… Нормально ли это? Подобает ли сему быть в Церкви Божией?
Не должно ли это вносить соблазн в среду его же паствы, как бы показывая его же безси-
лие?.. Та к думал я в моей молодости, а проходя курс семинарских наук, не в похвалу себе
скажу, с усердием и добросовестно, я мало-помалу стал познавать, что науки эти далеко не
отвечают в своей постановке тому святому идеалу, какому служить должен будущий пас-
тырь… Я никак не мог постигнуть, например, почему и зачем мы долбили наизусть Гомера
или Горация, а не видали вовсе чудных поэтических творений Иоанна Дамаскина в их под-
линнике? Почему для будущих пастырей нужнее оказались поэты-язычники, чем неподра-
жаемый поэт-богослов? Зачем нужна будущему пастырю тригонометрия и алгебра и почему
вовсе заброшен чудный славянский язык? И многое приходило тогда в юную голову таких
вопросов, которые остаются, признаюсь, для меня неразрешенными и доселе. А вопрос о
так называемой внутренней миссии всегда занимал меня именно со стороны ея, так сказать,
логичности: ну, пусть, думалось, существуют специалисты-руководители самих пастырей в
деле борьбы с сектами и расколами, пусть они делятся своим опытом, своим знанием дела
с пастырями, но дело-то должны вести сами пастыри, если не хотят уронить себя в мнении
своей же паствы. Мне после пришлось слышать такое же суждение от одного известного
миссионера-проповедника: “Да я счел бы для себя постыдным, говорил он, если бы в моей
приход для собеседований с сектантами пришлось пригласить посторонняго миссионера…”
– Со временем пришлось мне познакомиться и с мирянами-миссионерами. Как ни почтенны
эти служители-добровольцы, но это уже не пастыри в собственном смысле: только ревни-
тели Церкви, только как братья, а не как отцы, выступающие в Церкви Божией и защищаю-
щие ея истину. В наше печальное время и сие добро, особенно в отношении к сектантам,
хоть в глазах православных их авторитет уже не может стоять на той высоте, как авторитет
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облагодатствованнаго пастыря. И до последняго времени, до этих смутных дней всяческих
свобод в области мысли и слова, мы немало видели и знали таких почтенных деятелей мис-
сии из людей светских, пред которыми преклонялись и пастыри, и даже архипастыри. Сии
достойнейшие стражи чистоты учения церковнаго зорко следили за своею совестью и не
допускали ни малейшаго уклонения ея в сторону якобы либеральных, на деле же суетных,
мудрований. Они не способны были входить в сделку с совестью своей там, где это, казалось
бы, было даже выгодно для их дела. Они хорошо понимали и истинную терпимость, снис-
ходительность к мнениям заблуждающих, и те границы, где эта терпимость могла перейти
в нечто вроде иезуитскаго: цель оправдывает средства. Можно ли поручиться за нынешних
миссионеров в этом отношении? Как ни хотелось бы мне убедить себя в том, что они все в
этом безупречны, все свободны от искушений лукаваго, я должен, во имя святой истины, во
имя долга служения матери-Церкви, предостеречь кого следует от доверия к некоторым гг.
миссионерам. Дай Бог, чтобы этих господ оказалось пока один-два не больше. Я боюсь, что
если их логику усвоят другие, то – быть беде!..

Чтобы быть безпристрастным, чтобы не касаться по возможности лиц и фамилий, я
приведу буквально слова одного такого миссионера, котораго с точки зрения церковной, уж
никак не могу одобрить в его суждениях. Я не назову его имени, хотя он и подписался под
своими словами: он, конечно, узнает себя в своих словах, но пока – пусть мои читатели его
не судят как личность, если только сами еще не читали его статьи. Вот что он пишет:

“У нас не забывают и о той духовной прелести, в которой, безспорно, пребывает Чури-
ков; только спасают его от этой прелести в Петербурге мерами пастырской попечительности
и духовной осторожности”.

Вот слова г. миссионера. Читатели мои знают, кто это – Чуриков. Это нашумевший
своими беседами некий “братец”, сидевший некогда в Суздальской крепости за распростра-
нение хлыстовщины, а теперь проповедующий трезвость своим последователям. В Церкви
Божией все благообразно и по чину бывает: како проповедят, говорит Апостол об учитель-
стве, аще не послани будут? А сей самозванец-учитель появился в Петербурге самочинно,
стал проповедывать самозванно, никем на то не уполномоченный, не имеющий никакой,
самой низшей степени в клире, надел на себя крест поверх рубахи неведомо для какой
цели, с чьего разрешения, и назвал себя почему-то “братцем”, снимаясь в фотографиях с
“сестрицами”… И вот о нем-то г. миссионер свидетельствует, что он находится в состоя-
нии “прелести”, духовной прелести, и сему-то, пребывающему в прелести, петербургский
миссионерский совет дает право, – в сущности, не решаясь лишить его сего, самовольно
им захваченнаго права по новым правилам о свободах, – формально признает за ним это
право проповедывать массам народным якобы трезвость… Пусть простят мне и г. миссио-
нер, и преосвященный председатель совета, и все члены сего совета, если я громко во услы-
шание всей Церкви православной скажу: нельзя давать права проповедничества человеку,
“безспорно” пребывающему в прелести! Не мне объяснять им, что прелесть есть в духовном
отношении то же, что сумасшествие в психическом, что это есть своего рода беснование:
человек находится всецело во власти духа тьмы, а посему и вся суть его проповеди, в конце
концов, должна сводиться к гордыне, к противлению Церкви, как бы ни маскировался, как бы
ни притворялся проповедник якобы послушным сыном Церкви! Ведь надо всегда помнить
предостережение великаго Апостола: если и сатана иногда преобразуется в ангела света, то
тем паче его служители, еретики и враги Церкви, им прельщенные, в его власти пребыва-
ющие, принимают на себя вид служителей света. Не собирают с терновника виноград или
с репейника смоквы, говорит Господь. Допустим даже, что Чуриков не станет проповеды-
вать никакой ереси, что его учение с внешней стороны будет совершенно православно, но и
тогда непременно дух гордыни проникнет в души его учеников, его слушателей, и тогда его
проповедание принесет ужасный, ничем непоправимый вред для Церкви. Почитайте святых
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отцов, спросите опытных в духовной жизни старцев, опытных духовников: никто, реши-
тельно никто из них не посоветует принимать таких мер “пастырской попечительности”,
какия приняты в отношении к Чурикову, именно, учительство-то и есть опаснейшее дело
для человека, состоящаго в духовной прелести. Он и без того находится в состоянии страш-
наго самообмана, самоцена, и без того считает себя “за кого-то великаго” (Деян. 8, 9), а тут
его окружают толпы народа, считают его чудотворцем, проповедником, от Бога посланным,
преклоняются пред ним: как не вскружиться бедной голове такого проповедника?! Пожа-
лейте несчастнаго, умом котораго уже овладел искуситель, не давайте пищи искушению,
не усыпляйте его совести сознанием, что его проповедничество благословлено Церковию,
если только он в своей душе уже не отрекся от Церкви, если уже не смеется над церковной
властью, укрепляя свое влияние на народныя массы таким снисхождением власти церков-
ной… Особенно же пощадите эти простыя души от того ужаснаго яда, который не может
не вливаться в них чрез проповедь такого проповедника. Поверьте: это совершается как-то
помимо слов самого проповедника, каким-то особым, неуловимым внушением, и я уверен,
что в настроении слушателей это внушение уже сказывается, яд уже действует… Того сми-
рения, которое свойственно православному чаду Церкви Православной, которое никого не
судит, ничем не превозносится, которое готово слушать слово Божие и из уст немощствую-
щаго даже пьянственною страстию иерея Божия, если только он говорит от души, исполняя
свой долг, – такого смирения уже не обретете в душах постоянных слушателей Чурикова…
Не нужно нам гордых своею трезвостью трезвенников: в очах Господа кающийся грешник
во сто крат дороже гордаго праведника! Миссионер говорит, что разрешением проповеди
Чурикова спасают от прелести… что это – мера пастырской попечительности и духовной
осторожности… Ужели в этом должна проявляться “духовная осторожность”? По отноше-
нию к кому? К Чурикову или к его слушателям? Ужели из опасения, что вот-вот несчастный
прельщенный, духовно помешанный объявит, что он отделяется от Церкви, а с ним и тысяч-
ная толпа отпадет от общения с Церковию, ужели Церковь может позволить сему сумасброду
проповедовать от имени даже Церкви? Да что же это такое? И кто же тут является властью,
Церковь или этот сумасброд с своими последователями? Гд е же порядок, Господом уста-
новленный? Гд е то послушание Церкви, которое Господь поставил необходимым условием
спасения? Кто кого тут слушает? Чуриков Церковь или Церковная власть – Чурикова?.. И
можно ли такое послушание прельщенному считать “осторожностью” да еще “духовной”?
Не есть ли это – извращение всякаго Богом установленнаго порядка в церковной жизни?..

Я нарочито остановился на этом в высшей степени печальном явлении нашего смут-
наго времени. Мы начинаем поступаться уже принципами, а не какими-нибудь обрядовыми
мелочами. Скажите: куда еще идти дальше в разложении церковной жизни? Остается дать
открытые листы всем хлыстам, всем бесноватым и помешанным на право проповеди в нед-
рах Церкви. Но тогда что же останется от нашего святаго Православия?

А когда вспомнишь, что в области печатнаго слова оно уже так и есть; всякий еретик
печатает, что вздумается, считаясь официально православным, и Церковь безмолвствует, и
пастырям, и – да простят мне сию ревность о доме Божием наши святители-архипастыри
– даже как будто нам, архипастырям, дела нет до сих еретиков, как будто мы боимся их
потревожить словом вразумления, увещания по заповеди апостольской, как будто нарочито
закрываем на них глаза, чтоб не видеть гибели их в духовном отношении… Когда видишь,
что это попустительство от непризванных богословов-писателей сошло уже вниз, к разным
Чуриковым и разным пройдохам… когда все это видишь, то страшно становится за родную
Русскую Церковь, за Русь, за весь мир христианский… Да, Церковь пребудет до скончания
века, – так обетовал Христос. Но ведь это обетование относится к Церкви вселенской, а
не специально к Русской… Вспомните страшныя слова Держащаго седмь звезд в деснице
Своей: “Вспомни, откуда ты ниспал и покайся, а если не так, скоро приду к тебе и сдвину
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светильник твой с места его…” (Откр. 2, 5). И “отымется царствие Божне от вас и дастся
языку, творящему плоды его”… Ужели сего нам ждать? Господи, помилуй!.. Утверждение
на Тя надеющихся! Утверди Церковь Твою!
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№ 70

Тонкая отрава язычества
 

Признаюсь откровенно: я перестал, потому устал удивляться тому, что творится у нас
на Православной Руси… Хочется уверить себя, что все это – тяжелый сон, кошмар, что вот-
вот проснешься, и он рассеется, и утреннее солнышко приласкает тебя своими теплыми
лучами. Но время идет, а кошмар становится все тяжелее, все мучительнее для сердца…
Боже милосердый! И будет ли просвет, проглянет ли красное солнышко, прояснится ли над
Русью ныне столь мрачный, а когда-то чистый, светлый небосклон?..

От времени до времени я имею счастие – да, именно счастие получать письма от
нашего святителя-апостола Японии архиепископа Николая и всегда поражаюсь его светлым
настроениям, всегда отдыхаю душою, читая его жизнерадостныя письма, и думаю: что это
значит? Вот человек живет среди языческаго мира, в стране, где царит идолопоклонство или
открытое безбожие, а он так благодушен, так полон упования на Бога, светлых надежд на
будущее… Отчего же нам все кажется в таком мрачном цвете, будто конец миру близок,
будто все рушится вокруг нас?

В ответ на эти мучительные вопросы напрашивается мысль: да не обманываем ли мы
самих себя? Мы ведь все хотим уверить себя, что если наша Русь именуется страною право-
славною, то она и в самом деле такова, что и законы ея построены на православном миросо-
зерцании, что и жизнь ея в общественном, государственном и особенно церковном смысле, в
общем, течет по руслу, исторически проложенному нашими предками в духе роднаго нашего
православия; мы забываем, что с недавняго прошлаго наша Русь сдвинута со своих вековых
оснований, что ее повели по новым, неведомым ей дотоле путям, и на этих путях, Божиим
попущением, за грехи наши, мы попали в полосу туманов, где стали меркнуть светлые наши
православные идеалы, от коих мы стали уходить, а взамен их появились чуждые нашему
духу призраки языческих воззрений… И вот они охватывают нас со всех сторон; они вры-
ваются даже в ту область, где уж никак нельзя было бы их ожидать… И мы как-то теряемся,
недоумеваем, негодуем, отбиваемся от этого кошмара и страдаем душой… Попытаемся на
минуту – не примириться! тут мир невозможен, а просто признать за факт, что тонкое языче-
ство как бы пронизало всю окружающую нас духовную атмосферу, что им заразились даже
те, которые именуют себя, и притом – сознательно, православными, не сознавая в себе этого
заражения. Попытаемся, говорю, признать этот ужасный, – да, поистине ужасный факт неко-
его отступничества нашей интеллигенции от заветов веры и матери-Церкви. И тогда нечему
будет удивляться: останется только плакать и скорбеть, скорбеть и все усилия наши направ-
лять к тому, чтоб рассеивать мглу язычества вокруг нас. Наши братья потеряли дорогу, но
мы-то ее видим, знаем, – так вот и будем неустанно призывать заблудившихся вернуться
на этот путь. И если хоть одна душа услышит наш призыв, если откликнется, вернется –
вот и будет для нас радость вдовицы, обретшей потерянную драхму. Не этою ли радостью
живет душа святителя-миссионера в далекой языческой Японии при обращении ко Христо-
вой вере язычников? Не этой ли радостью постоянно сияло лицо незабвеннаго старца о.
Иоанна Кронштадтскаго, да и всех старцев Божиих, свидетелей покаяния грешных душ?

Правда, есть у них другая, постоянная причина радостнаго настроения: живут они
в Боге и с Богом, всецело служа Богу единому, а Бог, ведь и есть весь – радость, весь –
любовь… Гд е светит солнце, там птички радостно поют свои песни в выси небесной, какая
бы грязь ни была внизу под ними на земле; где душа чувствует Бога, там никакой мрак и
смрад чужих пороков не нарушит внутренняго мира души, пребывающей в Боге. Это и есть
то, что говорит Господь наш: царствие Божие внутрь вас есть (Лк. 17, 21) и что поясняет
Апостол Павел: царствие Божие есть праведность, мир и радость во Святом Духе (Рим.
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14, 17). Это и есть то, чего недостает нам, грешным, без чего так грустно и мрачно живется
на земле. Вот мы прежде всего и должны заботиться об очищении своего сердца, чтобы там
нашлось место этому миру, этой радости и праведности во Святом Духе. Слава Богу и за
то, что мы видим путь к сему, что можем и другим указать этот путь из мрака окружившаго
нас со всех сторон язычества; этот путь – один: жизнь в Церкви, в самом тесном единении
с нею. Ведь, чем больше опасность для детей, тем теснее они прижимаются к матери, чем
больше опасности для верующих, тем неразлучнее они должны быть с матерью-Церковью.
К сему и должны мы звать наших собратий.

Наш призыв должен быть обращен, прежде всего, к тем, которые еще не совсем
порвали своих связей с Церковью, которые еще не стыдятся называть себя православными
христианами, но которые уже вошли в область языческой мглы, нас окружающей, и начи-
нают сбиваться с пути… Таким-то вот и хочется крикнуть: братья, берегитесь! Враг близок,
он хочет обмануть вас!..

Недавно в одной патриотической газете мы прочитали заметку какого-то “волковыс-
скаго черносотенца Парфения Юрчука”, который в простоте своей рекомендует, а газета,
издаваемая почтенным борцом за Церковь, печатает эту рекомендацию – орудия борьбы с
тайными и явными врагами Союза Русскаго Народа – откуда бы вы думали? Из спиритиче-
ского журнала “Спиритуалист”. На простой взгляд православно верующаго, что могло бы
быть общаго у православия с сатанинским учением спиритизма? Мыслимо ли для вернаго
сына Церкви входить в какое-либо сношение, даже просто – принимать к сведению спири-
тическия сообщения?

По учению Церкви, все это учение есть погибельная прелесть бесовская, всякое при-
косновение к спиритизму и его последователям грозит великою опасностью, оскорбительно
для Духа Святаго, может быть гибельно для души. Но вот, по-видимому, и Парфений Юрчук,
и почтенная редакция патриотической газеты этого и не подозревают и признают возмож-
ным позаимствовать некий свет из сообщений этой области тьмы… Как не крикнуть им:
братья, берегитесь! Помните слова Апостола: сам сатана принимает вид ангела света, а
потому не великое дело, если и служители его принимают вид служителей правды, но конец
их будет по делам их (2 Кор. 11, 14, 15). Что общаго у света со тьмою? Или какое согла-
сие может быть между Христом и Велиаром? (6, 14, 15). Почитайте жития святых: там вы
найдете множество примеров, как сатана обольщал подвижников ложными чудесами, как
он обманывал их бдительность ссылками на Священное Писание (ведь и Самого Господа
нашего он так же пытался обмануть!), а в писаниях даже современных нам подвижников
можно найти рассказы и о том, как враг рода человеческаго открывал тайны людския, чтоб
сделать им прельщенных людей якобы пророками и провидцами… Я побеседую с читате-
лями “Троицкаго Слова” особо о том, что такое в своей сущности спиритизм; теперь скажу
одно: вне всякаго сомнения, с точки зрения учения христианскаго, это – бесовская прелесть,
просто говоря – колдовство, запрещенное еще в Ветхом Завете под страхом смертной казни,
и тем виновнее, непростительнее – в новозаветныя времена. Понятно, что занятие спири-
тизмом должно быть приравнено к богоотступничеству.

Нужно ли говорить, как неразумно делает газета, помещая заметку г. Юрчука? Какой
соблазн вносит она в души православно верующих? И вот я получаю письма, в коих сии
верующие просят меня “высказаться в печати по сему поводу, дабы оградить души, гото-
выя поддаться соблазну”. Справедливо говорит один из моих читателей, что “если стать на
этот путь, то легко придти к убеждению в желательности получения советов от медиумов на
спиритических сеансах по всем вопросам не только политической, но и духовной жизни”. В
самом деле, если не грешно спросить медиума о том, как примирить с собою политических
противников, то почему же не спросить о том, как вообще достигнуть Царства Небеснаго?
А тогда – зачем и Церковь, и ея пастыри, на что и слово Божие, и все писания богомудрых
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отцов и учителей Церкви, и весь опыт духовной жизни, скопленный Церковию на протяже-
нии почти двух тысяч лет?..

Та к должно думать по поводу упомянутой заметки по принципу. Сделаю несколько
замечаний в отдельности.

Заметка говорит: “В высокой степени ценное указание получено (откуда? По нашему
мнению, надо полагать – из преисподней!) одним из серьезных московских спиритуалисти-
ческих (спиритических?) кружков”. Автор, как видите, полагает, что спиритизм есть нечто
“серьезное” в научном смысле: выше я уже сказал, как он в этом глубоко ошибается, прини-
мая за “науку” прелесть диавольскую.

“Медиум, – говорит он, – настаивая на возможно частом приобщении Святых Христо-
вых Таин” и указывая те неисчислимыя благодеяния, которыя изливаются на лицо, обновив-
шееся чрез это таинство (перечисляются сии блага), между прочим, обратил особенное вни-
мание на следующее обстоятельство, о котором совершенно ничего неизвестно и в духовной,
и светской христианской литературе: каждый, вспоминающий в высокий момент принятия
Святых Христовых Таин одно или несколько имен отшедших, доставляет им чрезвычайно
высокое облегчение и, образно выражаясь, как бы сопричащает их с собой Святых Христо-
вых Таин.

Остановимся на этом. Автор, видимо, хочет указать на какое-то открытие, идущее из
области спиритизма, открытие, если оно верно, имеющее-де громадное значение в духовной
жизни христиан. То, о чем идет тут речь, так запутано, что необходимо разобраться: есть ли
тут открытие и что в этом сообщении имеет тень истины, а что – примысел от лукаваго. Кто
имеет мои “Троицкие Листки”, тот пусть прочтет № 288 под заглавием: “Как помочь усоп-
шим братиям?” Та м я даю совет, предлагаемый Церковию: приносить безкровную жертву
за почившаго, а при этом – и сам помолись, попостись, очисти и свои грехи таинством пока-
яния, соединись и сам со Христом в причащении Его пречистаго Тела и Крови… Принеси
Господу в молитве свое смиренное сердце, как жертву умилостивления за усопшаго; тогда
благодать Божия непостижимо таинственным образом расположит к теплой молитве за него
и служителей Церкви, и всех молящихся – и самую Церковь небесную, всех святых Божиих,
и Господь примет твою молитву, примет Жертву безкровную, Церковию за усопшаго прино-
симую, омоет грехи его пречистою Своею Кровию, в которую опускается частица, вынутая
в память усопшаго, и в сем уповании ты обретешь небесное утешение и выйдешь из храма
Божия, будто повидавшись с усопшим, соутешившись с ним собеседованием!

Как видит читатель, мысль об общении с почившими посредством молитвы и прича-
щения Святых Таин Христовых – не новая мысль, не открытие кого-то, а то, чему всегда
учила Церковь. Но обратите внимание на самую постановку дела в учении Церкви и в сооб-
щении медиума: Церковь учит, что молитва, как кровь Церкви, как проявление жизни Церкви
в деятельной любви неумирающей, будучи сама возгреваема и возжигаема любовию Главы
Церкви Христа Спасителя в нас, земных Его членах, подвизает и любовь Божию касаться
благодатию спасающею немоществующих членов Церкви, в иной мир отшедших, очищая
их и делая способными к восприятию жизни вечной. Здесь главным деятелем является не
то лицо, которое причащается св. Таин, а вся Церковь, с своею Вечною Главою – Господом
Иисусом, а молящийся за почившаго является в своем собственном сознании “первым из
грешников”, дерзающим во имя любви прибегнуть к молитвам Церкви за близкаго ему чело-
века. А в сообщении медиума центром является то лицо, которое причащается и вспоми-
нает имена: дело представляется как бы совершающимся механически, с необходимостью
химических или физических законов… Подходя к Святой Чаше, вспомни, перечисли имена
отшедших, и дело сделано: ты причастил их св. Таин с собою. Справедливо пишет мне один
мой читатель, что при таком механическом, так сказать, взгляде на дело, причастник будет
подходить к Святой Чаше, не столько помышляя о своем недостоинстве, сколько заботясь о
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том, чтоб не забыть имена своих близких, и кто знает? может быть, не без тайной горделивой
мысли о том, что он-де помогает участи усопших. Не кроется ли в этом случае у руководив-
шаго медиумом “духа” тайнаго желания – отвлечь причастника от самого себя и развлечь
его мысли припоминанием имен усопших, а, может быть, если причастник женщина, то и
какими-либо усилиями воображения?.. Хитер враг в деле погибели нашей!

Но продолжаю выписку из заметки г. Юрчука. Переходя к живым, медиум применяет
те же рассуждения и к ним: “Поминая имя кого-либо из живых, – говорит он, – причаща-
ющийся способствует тому же самому таинственному благотворному воздействию на дух,
душу и жизнь воспоминаемаго лица, которое в этот момент воспринимает все благотвор-
ныя последствия этого великаго таинства. Но этого недостаточно. Если это лицо обуре-
вается неверием и не имеет видимой склонности проникнуться глубокой верой, благодаря
чудному воздействию великаго таинства, оно последовательно возвращается к утраченной
вере. Если же это лицо питает враждебныя чувства к тому, кто поминает его в момент вос-
приятия великаго Таинства, эта вражда, как огонь, обильно политый дождем, утрачивает
свою интенсивность; и путем последовательных поминовений можно совершенно уничто-
жить эту вражду”.

Здесь уже ясно проводится учение о перенесении плодов божественнаго Причащения
с одного лица на другое, а отсюда не трудно вывести заключение и о возможности замены
одного лица другим в Святом Таинстве… То благодатное воздействие, которое Церковь при-
писывает благодати Божией в силу молитвы самой Церкви, чрез принесение безкровной
Жертвы, приписывается в учении медиума внешнему акту принятия Святых Таин лицом,
поминающим своего врага или вообще того, кого причастник поминает в момент причаще-
ния. И в этом случае я попрошу моего читателя прочитать мой же “Троицкий Листок” № 55
дополнительнаго счета: “Как молитва Церкви делает из врага друга”. Частое, почти ежеднев-
ное поминовение врагов на проскомидии, с вынутием за них частиц, опускаемых, при совер-
шении литургии, в кровь Господню, – поминовение, истекающее из всепрощающей любви
к сим врагам, соединяемое с личною смиренною молитвою поминающаго, – вот что может
сделать из врага друга. Только непременное условие при этом: ищи в самом себе, в собствен-
ном сердце причины разлада и вражды, а если не находишь – усердно проси у Господа даро-
вать тебе зрение грехов твоих, пока, наконец, совершится это и ты убедишься, что виновен
не твой враг, а именно ты. Тогда, действительно, совершится чудо в твоем сердце: погаснет
вражда, а затем погаснет она и в сердце твоего врага, и вы станете друзьями. Видите: не
самый акт Божественнаго Причащения, который может быть и во осуждение причастнику,
приступающему в сознании своих ненормальных отношений с так называемым врагом, а
безкровная Жертва, приносимая Церковию при условии смиреннаго сознания своей вины
пред врагом со стороны молящагося за врага, – вот что сильн о примирить врага. Шед прежде
сам смирися… А если не смиришься, то хотя бы ты каждый день причащался Святых Таин
с поминовением твоего врага – не только не будет пользы от сего, но и будешь причащаться
себе же во осуждение. А когда идет тебе этот совет от какого-то медиума, другими словами
– человека, являющегося посредником в сношениях с духом тьмы, то тем паче бойся: очень
может быть, что враг рода человеческаго именно потому и старается подчеркнуть значение
самаго акта причащения, чтобы придать ему как бы магическое свойство физическаго, слепо
действующей благодати Божией. Но ведь это уже граничит с богохульством…

Признаюсь, мне архиерею, было страшно читать строки, написанныя г. Юрчуком, в
которых он обвиняет своих политических недругов в том, что они “потеряли якобы стыд и
совесть, закрыли некоторые отделы Союза Русскаго Народа, стали убивать (конечно, не в
буквальном смысле) своих же более храбрых воинов, почему остается прибегнуть к помощи
Того, без Котораго “всуе трудишася зиждущии, всуе бде строгий”… Страшно за г. Юрчука и
за тех, кто последует его совету приступать в таком враждебном настроении к Святой Чаше
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Господней, хотя и с молитвою, но с гордою, лицемерною, осуждающею братьев и сознаю-
щею свое над ними превосходство… Ведь вот к чему ведет знакомство с бреднями спиритов
и их медиумов, и я с болью сердца узнал из той же заметки Юрчука, что какой-то священ-
ник печатает свои заметки, хотя и полезные, в журнале спиритов “Смелые Мысли”… Слу-
жителю-то Церкви уж это никак не подобало бы: ведь для него это – сугубый грех!

Кстати, было время, когда служители алтаря всячески открещивались от всего, что
носило на себе печать вражды к Церкви; теперь нередко встретить батюшку, с интересом
читающаго спиритический журнальчик или иудейскую газетку. Года два назад, проезжая по
Волге, я заметил священника с “Спиритуалистом” в руках. “Что это вы, батюшка, читаете?”
– Он показал журнал. – “Да ведь это издание спиритов! “ – “Но тут вот есть ссылки на Еван-
гелие”, – ответил мне сей иерей. Пытался я доказать ему, что это положительно еретическое
издание, но батюшка ничего не находил в нем зазорнаго. Даже наставления, как вести беседу
с духами, находил полезными. Я полюбопытствовал: кто этот иерей? Оказалось, духовник
одной из семинарий… Оставалось сказать, что если бы в моей семинарии оказался такой
любитель спиритизма, то я запретил бы ему священнослужение и удалил с должности. Он
не понял даже, за что же.

Вот наше горе: соль наша теряет свою силу!!! Не правда ли, что отрава язычества тон-
кою струею просачивается даже в наше пастырство.
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№ 71

Наши духовныя нужды
 

Вместо обычнаго дневника сегодня я даю своим читателям свое “доброе слово”, обра-
щенное мною к членам “Русскаго Собрания” чрез печатный орган этого “Собрания”.

Вот что писал я там:
“Старейшая из патриотических организаций, образовавшихся в период духовнаго бро-

жения на Руси, с целию укрепить устои духовной и государственной жизни на началах, заве-
щанных историей, “Русское Собрание” полагает начало доброму делу – открытию духов-
ных бесед сначала для своих сочленов, а потом Бог поможет, и для всех желающих, в дни
праздничные. “Русское Собрание” имеет своею задачею раскрытие, выяснение и, так ска-
зать, углубление в сознании русских людей тех дорогих начал, на коих зиждется вся духов-
ная мощь нашего великаго народа, и, наконец, проведение в жизнь этих великих и святых
начал. История свидетельствует, что в основе всей духовной жизни Русскаго народа лежит
наше Святое Православие. Православная Церковь, как поистине нежная мать, восприняла
наш народ с самой колыбели его историческаго бытия, просветила сего младенца-богатыря
святым крещением, воспитала в нем тот мощный дух, который создал великую державу,
занимающую шестую часть света, заложила в его душе все то, что мы называем свойствами
именно нашего народнаго духа, или народностью, и дала ему светлый идеал Самодержа-
вия, тот идеальнейший образ правления, в котором все стоит на вечных началах нравствен-
ных, на отношениях Верховной Власти к поданным, как отца к детям и обратно, вопреки
юридическим идеалам других народов, строющих свое благо государственное на конститу-
ции, на взаимном недоверии и договоре… Православное миропонимание и миросозерца-
ние есть то заветное сокровище, та святыня, дороже которой нет и не может быть для рус-
скаго православнаго человека. Православная Русь знает, что ей вверено это сокровище, чтоб
хранить его для блага всего человечества, и что с утратою или искажением его она сама
будет недостойна милости Божией и потеряет смысл своего историческаго бытия в среде
других народов. Вот почему и все наши патриотическия организации должны во главе всего
отстаивать это священное сокровище, все усилия направляя к тому, чтобы просвещать умы
и освящать сердца, укреплять и воспитывать волю в духе Святаго Православия, под сению и
руководством матери-Церкви Православной. Вот почему от всей души должно приветство-
вать святое начинание “Русскаго Собрания” в открытии духовных бесед, и дай Бог, чтоб
это благое дело стало на жизненный путь, чтоб это не было праздным времяпровождением,
теоретическим только обсуждением тех или других вопросов духовной, церковной и обще-
ственной жизни, а оставляло след в сердцах собеседников, ложилось добрым семенем на
их личности. И я полагал бы на первых порах не раскрывать широко двери для посторон-
них, к нашему содружеству не принадлежащих. Дело это новое: в домашней, так сказать,
семейной обстановке такое дело скорее привьется и станет благотворно, прежде всего, для
нас самих; выяснится то, что, может быть, теперь еще не достаточно ясно обрисовывается
в наших мечтах. Бог укажет, что полезно будет потом; слава Ему и за сию добрую мысль, и
если мы постараемся провести ее в жизнь, Он из нее, как из зерна, росток подаст и плод воз-
растит. Итак, я полагал бы открыть наши беседы только для членов “Русскаго Собрания” и их
семейных. Далее, вопрос: о чем же и на какие темы будут вестись наши беседы? Будет ли это
ряд лекций, в определенной системе изложенных, по вопросам догматики, нравственности,
и вообще из области религиозно-нравственной или же свободный обмен мыслей но тем или
другим вопросам из той же области? Чтобы ответить на этот вопрос, надо знать духовныя
потребности тех, кто придет на эти беседы. В общих чертах нам, пастырям Церкви, небезыз-
вестны эти потребности: мы знаем, что есть даже такия потребности, которых сами нужда-
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ющиеся или недостаточно сознают или же вовсе не сознают; дело пастырей Церкви указать
на эти потребности, осветить их светом учения Церкви так, чтобы оне были сознаны, чтоб
оне пробудились в совести и сердце, чтоб запросила ответа на них сама душа. Насколько мы,
имеющие доступ в святилище совести верующих, можем видеть эти потребности, мы будем
отвечать им: это наш пастырский долг. Но мы не всеведущи, мы – не приходские пастыри,
которым, предполагается, открыты тайны каждой души прихожан; наши суждения могут
основываться или на общих, или же на случайных наблюдениях; а поэтому я позволяю себе
обратиться к сочленам по нашему содружеству с почтительнейшею просьбою: не отказы-
вать нам, принявшим на себя руководительство сими беседами, в сообщении своих сообра-
жений, наблюдений, мнений и даже, если сие не будет с нашей стороны слишком дерзно-
венно, своих личных духовных нужд, которыя давали бы нам темы для собеседований. Есть
положения, для нас пастырей, кажущияся азбучными истинами, о которых было бы излишне
и как-то странно и говорить, предполагая, что оне известны каждому православному, но на
деле иногда оказывается, что именно сии-то положения и необходимо раскрыть для многих
православных. Говорю по опыту. К глубокой скорби нашей, многие из людей, даже прошед-
ших среднюю школу, нуждаются в млеке христианскаго учения веры, как только коснется
вопрос о проведении в жизнь этого учения. И когда представляется им случай слышать рас-
крытие основных начал учения Православия не в школьном книжном изложении, а в живом
и жизненном учении Церкви у святых отцов и учителей наших, то они бывают поражены
духовною красотою и духовною силою сего учения. Православие есть жизнь в Церкви, и
только тот в состоянии постигнуть его благодатную животворящую силу, кто всем серд-
цем стремится провести в свою личную жизнь святые заветы его, животворящия Господни
заповеди в духе учения святой матери-Церкви, при содействии благодати Божией в ея свя-
тых таинствах. Та к думаю я относительно предполагаемых бесед в “Русском Собрании”.
Покорнейше прошу членов онаго, сочувствующих сему начинанию, откликнуться на мое
имя (Невская Лавра) или на имя о. протоиерея Буткевича (Вас. о. 11-я линия, 52, кв. 5)”.

Мои читатели видят, что это доброе начинание достопочтенной организации ставит
себе в сущности ту же цель, какую поставило и наше “Троицкое Слово”. Нельзя не пора-
доваться, нельзя от души не приветствовать, что истинно русские люди из образованнаго
общества сердцем почувствовали, что они должны пойти впереди народа в любви к родной
Церкви, к ее святому учению, чтоб не только самим проникаться благоуханием Православия,
но и вносить его всюду, где есть души, способныя воспринимать его. Только при таком отно-
шении к Церкви мы можем быть истинно русскими людьми, только при этом наша древняя
Русь признает нас своими сынами и наследниками сокровищ ея духа…

Старая Русь… Большой деревянный дом, русская изба, с гостеприимным крыльцом,
с горницей или светлицей, украшением которой служит большая в древнем стиле писанная
икона, в золотой, низанной жемчугом ризе, в резном из дуба киоте, и непременно с лампа-
дой, озаряющей тихим светом строгий лик Христов или милосердый лик Владычицы… Вот
старая Русь!

А новая Россия? О, это каменный дворец в европейском вкусе, дворец, на фасаде кото-
раго едва приметен вход, в роскошных залах котораго нескоро отыщешь – если только оты-
щешь – образок в два вершка, и неизвестно, нелегко рассмотреть, кто изображен на этом
образке… Святыня будто стыдливо прячется в этих палатах, обитатели которых стыдятся
помолиться, садясь за стол, никогда не крестятся, входя в дом… Вот новая Россия, – не Русь,
а Россия!

И насколько тепло и уютно, по-родному семейно чувствуешь себя в той русской избе,
настолько холодно и казенно, будто где-то у чужих людей, в этих разубранных картинами и
статуями палатах оевропеившейся России.
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И эта изба, и эти палаты – образ старой и новой России. Для старой Руси не было
ничего выше, святее святыни Православия, символом коего служила древняя икона с горя-
щей лампадой. Вся государственная жизнь, весь ея строй, даже наука и искусство, вся куль-
тура, – все было обвеяно духом Православия, все жило под благословением матери-Церкви.
Зато и все горе, какое судил Бог понести народу Русскому в его истории, срастворялось в
душе народной благодатным чувством в общении с небом под покровом и руководством
Православной Церкви.

То ли теперь?..
К несчастью, верхние, руководящие слои народные откололись от толщи народной, а

эта толща, лишенная руководителей, – кроме, конечно, пастырей, – под развращающим вли-
янием потерявшей Бога полуинтеллигенции и уличной печати, духовно дичает, теряя свой
православный облик… Школа пошла в большинстве (исключая церковной) по стопам интел-
лигенции, и дети слышат от наставников в классе – это факт! – что слово “религия” значит
“суеверие”… Увы! И таких наставников – духовных отравителей не гонят из школы! Не
заразились ли уже и отцы этим воззрением на религию, что прячут святые иконы в самый
укромный уголок, что считают будто неприличным ставить икону размером побольше, а об
лампадах уже и не упоминают!.. Русь, где ты, родная? Откликнись!..

Увы, это – Россия новая, “обновленная” Россия, а не старая матушка-Русь…
Приглашаю моих добрых читателей откликнуться на вышепомещенный мой призыв,

имея в виду наш скромный листок, который может в некоей мере если не восполнить, то
напомнить им тот зал “Русскаго Собрания”, где Бог даст, с осени будут вестись духовныя
беседы, и может дать хоть краткие ответы на запросы их русской православной души…

Мы переживаем время тяжелое: дорога каждая крупинка добра, каждый самый слабый
луч света…
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№ 72

Опасность новой моды благотворения
 

Есть особый вид людей среди нашей интеллигенции, посвятивших себя якобы бла-
готворительности, на деле же изобретению всяких способов извлечения из чужих карма-
нов денег, может быть, в некоторой доле поступающих и на дела благотворения, но, глав-
ным образом, идущих на прославление самих изобретателей этих способов, а в общем – Бог
ведает на что… Недавно какой-то даме пришла счастливая мысль использовать в целях бла-
готворения… угадайте – что? Скромность и привлекательность юных девушек и молодых
женщин! Простите: иначе я не умею назвать такой способ благотворительнго сбора, какой
устроила г-жа Бруннер (любопытно бы знать, кто эта госпожа и какого происхождения?)
под именем “белаго цветка” в пользу страдающих чахоткою. И вот в определенный день,
именно 20 апреля, по всем улицам и переулкам, по всем общественным и даже государствен-
ным учреждениям, от кофейни и трактира до Государственнаго Совета, по всем трамваям и
вагонам железных дорог появились продавщицы белых цветков в нарядах и шляпках, обра-
щающих на себя внимание, девушки и молодыя женщины, предлагающия купить цветок…
Расчет предпринимателей был верный: кто же откажется купить вещицу, цена коей объяв-
ляется в пятачок, купить у девушки или молодой женщины: ведь отказать в таком случае
значит оскорбить продавщицу, поступить против всяких рыцарских традиций?.. И вот вме-
сто пятачков сыплются рубли, десятки рублей, собираются крупныя суммы; едва ли нашелся
кто-либо, отказавшийся купить цветок, тем более, что цветки было удобно тут же приколоть
себе на грудь, – получалось нечто вроде ордена на час, и из пятачков собирались сотни тысяч
рублей, и никому в голову не приходило даже спросить: да кто же распоряжается этими
деньгами? На каких “чахоточных” оне пойдут?..

И вот в № 642 патриотической газеты “Земщина” появляется заметка князя М. Н. Вол-
конскаго под заглавием: “Несколько вопросов г-же Бруннер”. Привожу эту заметку, в виду
ея важности – не в смысле обличения какого-либо обмана, – мы, да и князь, кажется, не
допускаем мысли о грубой эксплоатации наших карманов в данном случае, – нет, а в виду
важности тех вопросов, тех размышлений, на какия наводит вся эта история сбора на “белый
цветок”. Вот что пишет князь:

Несколько вопросов г-же Бруннер
Письмо в редакцию
Госпожа А. А. Бруннер напечатала во всех петербургских газетах письмо, в котором,

в качестве “главной устроительницы праздника белаго цветка”, объявляет, что день этого
праздника прошел и что подведены итоги… Затем г-жа А. Л. Бруннер говорит о “светлой
радости в душе”, о “глубоком удовлетворении и о том, что “смысл дня” нашел “пути в отзыв-
чивыя сердца людей”.

Все это, конечно, хорошо, и мы все, вероятно, очень рады, что у г-жи Бруннер такия
прекрасныя чувства и что выражает она их в лирическо-повышенном тоне; но также, веро-
ятно, нам было бы интересно узнать из ея уст – кроме лирики, и цифры подведенных итогов.

На ряду с этим да позволит нам г-жа Бруннер, раз уж она заговорила, обратиться к ней
с следующими вопросами и ждать от нея печатный ответ на них:

1) Куда поступили собранныя от продажи “белаго цветка” деньги, и целиком ли оне
будут израсходованы в России, или часть их отошлется за границу, и если это случится, то
под каким предлогом?

2) Под чьим контролем будут расходоваться деньги?
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3) В чем будут состоять эти расходы, ибо “помощь” чахоточным и борьба с туберкуле-
зом могут проявляться весьма различно?

4) Как г-жа Бруннер смотрит, если она христианка, на перечеркнутый лишней чертой
не христианский, а масонский, “опороченный” (для ношения его евреями) крест, который
она и ея помощницы носили на себе и на щитах и который совершенно неправильно имену-
ется “восьмиконечным”, ибо он не только весьма существенно разнится по начертанию от
настоящего восьмиконечнаго креста – эмблемы христианской, но и по мистическому толко-
ванию совершенно противоположен идее христианства?

5) Обратила ли внимание г-жа Бруннер на промелькнувшее на этих днях сообщение в
газетах о том, что в имении известнаго масона Новикова, в виде увековечения его памяти, –
предположено устроить санаторию для чахоточных, и не пойдет ли часть собранных в день
“белаго цветка” денег на такое “увековечение” памяти “великаго” масона и поддержание его
“усадьбы” в неприкосновенности, как дорогой и “священной” реликвии?..

Князь М. Н. Волконский.
Вопросы перепечатаны в “Колоколе”.
Под впечатлением рассказа одной верующей матери, с негодованием наблюдавшей то,

что творилось в Гостином дворе и на улицах Петербурга, я написал в “Земщине” же ниже-
следующия строки под заглавием:

Красиво ли? Допустимо ли?
Праздник “белаго цветка” послужил поводом для газет к восторженным похвалам

нашей благотворительности.
Спасибо “Земщине”, что она первая (надеюсь, и не последняя) обратила внимание на

другую сторону этого дела, предложив инициаторше его пять весьма серьезных вопросов.
Пождем, когда она ответит на них, а пока что обратим внимание на не совсем красивый, чтоб
не сказать резче, способ этого новаго благотворительнго сбора. Ведь, чего добраго, пожалуй,
он у нас войдет в моду и, может быть, уже сейчас кто-нибудь из досужих благотворителей
на чужой счет придумывает подобный сбор еще на какое-нибудь “доброе дело”, под именем
сбора на голубой или иной какой цветок…

Мне скажут: почему же этот способ я называю “некрасивым”? Отвечаю: спросите доб-
рых матерей-христианок, которыя были свидетельницами, как девушки, лет 17-ти, в фанта-
стических нарядах и шляпках метались из магазина в магазин по крытым галереям Гости-
наго двора, где толпились всякаго рода студенты; как иныя красавицы, чтобы получить
побольше, чуть не кидались на шею мужчинам, навешивая им свои цветки, иногда против
их желания; как оне хвалились одна перед другой: а мне такой-то дал 10 рублей, а мне 15, –
как гимназистки старались одна перед другой перехватить молодых людей, которые, в свою
очередь, были рады показать свою щедрость…

Хорошо еще, что 20 апреля был дождь и творилось это не на открытой улице, и ска-
жите: красиво ли это в нравственном отношении, можно ли это назвать христианской благо-
творительностью? Желательно ли, чтоб это повторилось? На чем, в психологическом отно-
шении, построен был весь успех сбора? Был ли бы этот успех, если бы цветки продавались
не девушками, не девочками, а простыми богаделками, артельщиками, ну, словом; не теми,
которыя своим нарядом, своими шляпками и, конечно, молодостью способны привлечь вни-
мание к своей особе.

Как служитель Церкви, я ставлю прямо вопрос: нравственно ли пускать в ход такие
способы сбора на добрыя дела? Можно ли, не оскорбительно ли для христианства допускать
такие способы сбора? Не действуют ли они разрушительно на нравственность сборщиц,
невинных девушек?
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Я знаю, что на меня набросятся г-жа Бруннер и ея единомышленники, что к ним при-
соединится весь хор иудейских газет, если только не замолчат мой протест. Но я уверен,
что ко мне присоединятся все верующия матери, все добрые христиане коим дорога чистота
души их дочерей, которыя не утратили истинно христианскаго понимания дела всякой бла-
готворительности.

Может быть, денег и много собрано, но сколько юных сердец отравлено ядом тонкаго
порока?

Одно несомненно, мы все дальше и дальше уходим от чистаго идеала благотворитель-
ности: то концерты с танцами и плясками в пользу всякаго рода пострадавших, то зрелища в
их же пользу, то вот еще новый способ открывать скупые карманы на дела благотворения…

Я не напоминаю уже о заповеди Христовой: егда твориши милостыню, да не увесть
шуйца твоя, что творит десница твоя, – это уже отходит в область добрых преданий, ныне,
ведь, любят благотворить “за наличный расчет”, чтоб тут же и удовольствие получить в том
или в другом виде, я ставлю только вопрос: допустимо ли это в целях воспитания молодежи
в началах христианской нравственности?

Или ныне об этом и спрашивать не дозволяется?
Думается: пора наконец восстать нам, пастырям Церкви, с безпощадным обличением

того лицемерия, которое стремится под разными видами подменить христианскую добро-
детель мирскими развлечениями, отравляющими души тонким ядом пороков и совершенно
отнимающими всякую цену добраго дела в очах Божиих. Я не раз говорил и не перестану
повторять: язычество грязною волною вторгается в наше христианство. Пастыри Церкви!
Берегите своих чад о Господе!

Господь с нас взыщет их души!
А в данном случае мелькнула тень масонщины, а где масоны, там и заклятые враги

Христовы – иудеи… Но об этом поговорим, когда дело станет яснее, когда г-жа Бруннер
ответит, – если только удостоит ответа на вопросы черносотенных газет не презрительным
молчанием, а дельным словом…

Но дельного, простого слова не последовало, а вместо того общество борьбы с бугор-
чаткою (чахоткой) устроило 15 мая очень торжественное заседание, в котором читался отчет
о денежных суммах, приводились цифры, но делалось это, по-видимому, так странно, что
репортер газеты “Новое Время” слышал, что десять процентов валоваго сбора отчислено в
запасный капитал, который достиг ныне суммы 36 000, а репортер газеты “Речь” о запасном
капитале ничего не слыхал, а удостоверяет, что этот десятипроцентный остаток пойдет на
устройство праздника “белаго цветка” в будущем году…

Но Бог с ними, с этими деньгами. Для нас гораздо важнее то, что пишет тот же князь
М. Н. Волконский в той же газете “Земщина”.

“Доктор Чигаев, – говорит он, – распространился о том, что “правая печать признала”
крест, который был на всех кружках и лентах у продавщиц масонским – между тем как знак
этот является символом борьбы с бугорчаткой и был установлен конференцией по борьбе с
туберкулезом”.

Напрасно, однако, доктор Чигаев ломает такого наивнаго незнайку – само собою, что
“знак этот” где-нибудь да установлен и для обществ борьбы с бугорчаткой, но вот, что он
является “эмблемой” этой борьбы – это неправда.

Уж если доктор Чигаев заговорил об эмблемах, то ему нужно было, по крайней мере,
познакомиться с тем предметом, о котором он решился, и довольно развязно, говорить пуб-
лично: “знак этот”, т. е. опороченный лишними чертами христианский крест, был масонской
эмблемой еще задолго до возникновения общества борьбы с бугорчаткой, и доктор Чигаев
может справиться об этом в любом специальном издании или хотя бы в клубе общественных
деятелей, где, вероятно, цел экран, на котором недавно г-жа Т. Соколовская демонстрировала



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

234

“знак этот” как масонскую эмблему… По поводу “санатории” в имении масона Новикова –
ответа газеты не передали. Вероятно, его и не было.

И вся эта история с помпезным заседанием, вместо простого яснаго и определен-
наго ответа, весьма похожа на масонскую манеру выходить из затруднений: говорить очень
громко и ничего не сказать. Великолепно, но не убедительно настолько, что “убеждает” как
раз в противном, т. е. что тут сильно пахнет “масонами”.

Итак, дело пока остается темным и подозрительным…
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№ 73

Мое доброе слово миссионеру Д. И. Боголюбову
 

Я в долгу пред Дмитрием Ивановичем Боголюбовым, – тем миссионером, котораго я
не назвал по имени в своем дневнике под заглавием: “Может ли прельщенный быть руко-
водителем духовной жизни народа?” Он мне отвечает теперь в “Приходском Священнике”
за полной подписью и, в свою очередь, ставит мне вопросы. К сожалению, не могу всего
читать, что на Руси печатается, и потому иногда только случайно, по присылаемым вырез-
кам, узнаю, что пишут по моему адресу.

А пишет г. Боголюбов, между прочим, вот что:
“Во первых, что эта за позиция “на церковной страже”? Кто санкционировал для прео-

священнаго Никона долг вникать в церковно-административныя дела чужих епархий? Прео-
священный Никон забывает, что надо мной есть свое духовное начальство. Та к неужели без
его помощи оно не может рассудить: заслуживают “одобрения” мои суждения или нет? Что
это, в самом деле, за услужливость, имеющая, на мой взгляд, ярко партийную окраску?!”…

Отвечаю вам, любезнейший Дмитрий Иванович. На первый вопрос вы тут же ответили
сами, всего чрез десять строк, когда говорите, что “на страже церковной обязан стоять всякий
епископ”; дело значит, в “позиции”: кто “санкционировал долг вникать в дела чужой епар-
хии?” На этот вопрос я отвечу вопросом же: а вам, Дмитрий Иванович, кто “санкциониро-
вал” – если не “долг”, то хотя право – судить о деяниях епархиальной власти в Москве? Ведь
вы тут же говорите, что вот-де “в Москве большую мелкоту отлучили и пока из того ничего
путнаго (хотя бы выразились-то поприличнее: ведь отлучение-то совершено первосвятите-
лем московским!) не вышло”. Вы мирянин и, однако же, позволяете себе публично сказать и
напечатать, что из распоряжений московскаго первосвятителя ничего путнаго не вышло. Я
– епископ, по вашему же признанию, обязанный стоять на страже, долгом почитаю предо-
стеречь тоже епископа, стоящаго во главе миссионерскаго совета в столице, – предостеречь
и других собратий моих, епископов других епархий, да и всех православных от нарождаю-
щейся опасной ереси. Если уж говорить о праве или долге, то, конечно, и право и долг не на
вашей стороне, а следовательно, и не вам меня, а скорее мне бы вас следовало спросить: по
какому праву вы позволяете себе произносить приговор над деянием московской епархиаль-
ной власти? Пусть Святейший Синод воспретит всем нам, епископам, высказывать в печати
свои суждения по вопросам церковной жизни: тогда мы и замолчим и предоставим это…
ну, хотя бы вам, гг. епархиальные миссионеры. Только помните, что этим правом захватно
пользуются все иудеи, все враги Церкви: как лишите вы его нас, епископов?

Но этого мало. В Петербурге живет не один десяток тысяч и моих вологжан: ведь и
они заражаются тонким ядом чуриковщины, и одни из них с тоскою в душе приходят ко мне
с жалобою на духовнаго развратителя, другие уже несут его заразу в пределы моей епархии
в виде вражды к духовенству и духовной гордыни. Как же мне молчать? Ереси и расколы
широкою волною распространяются по лицу родной земли, а мы, епископы, будем молчать
из опасения, как бы тому или другому г. миссионеру не показалось наше слово в защиту тер-
заемой матери-Церкви неуместным вмешательством в дела стоящаго над сим миссионером
его духовнаго начальства? Простите, господа и отцы миссионеры! У вас начинается пожар,
а мы будто и права лишены крикнуть хотя бы и вашему “начальству”: смотрите! береги-
тесь! гасите огонь!.. Вы, Дмитрий Иванович, видите в моей статье не слово ревности о свя-
той Церкви, а какую-то “услужливость, имеющую партийную окраску”. Вы говорите, что
“именно такой окраской одобрены благоглаголивыя размышления” мои (пусть судят чита-
тели, насколько вежливы такия выражения в отношении к епископу: я в своем деле не судья)
… А знаете ли, что эти размышления излились из наболевшаго сердца, при виде той раз-



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

236

рухи, которая висит над нами, при виде той растерянности, какую проявляют стоящие на
страже?.. Вы сочли мои строки, кажется, доносом с моей стороны и, в свою очередь доно-
сите на меня, что я вмешиваюсь в дела чужой епархии… Ах, дорогой Дмитрий Иванович!
До того ли теперь, чтоб заглядывать в чужую душу: по каким побуждениям писано то или
другое “размышление”? Пусть каждый смотрит в свою совесть, в свое сердце: “знай себя и
будет с тебя”, как говорил один оптинский старец. А вот когда мы видим беду для Церкви, то
и должны – да, во услышание всей Церкви должны кричать об этой опасности… Не долго
ждать: время покажет, кто из нас прав!

Вы говорите мне: “Не будете голословны в приговоре обо мне”. Но я от уст ваших же
сужу о вас, Дмитрий Иванович. Вот вы говорите: “Я знаю церковное учение и знаю, что его
я исповедую все”… Все? А разве Церковь поручала когда-нибудь преподавать свое учение
людям, находящимся в несомненной прелести? Ведь это слова, это определение Чурикова –
ваше, Дмитрий Иванович! Ведь вы сами же утверждаете, что Чуриков во многом заблужда-
ется, что вы его ошибки и погрешности и без “Колокола” отлично знаете. Знаете, следова-
тельно, и то, что это, по меньшей мере, невежда, искажающий слово Божие. Знаете, конечно,
и то, что повелено св. Апостолом: не мнози учители бывайте. Знаете и другое апостольское
слово: како проповедят, аще не послана будут. Знаете, что публичное учительство в Церкви
есть дело пастырей и только тех из мирян, кому будет поручено сие от пастырей же. Сами
же говорите, что Чурикову права на учительство, “собственно, никто не давал: он сам его
взял, а взяв, так умело воспользовался фактом (т. е. самочинием своим), что за него потом
встал народ, как за Илиодора (но Илиодор не самочинно учил народ, а с благословения и
по заповеди своего епископа, и приравнивать его к самозванцу Чурикову не подобает), и
пришлось, во внимание к мольбам народа (мало ли о чем будет “молить” толпа сбитых с
толку простецов!) разрешить Чурикову проповедовать, хоть и под строгим пастырским над-
зором”. Таким образом, вы сами сознаетесь за весь миссионерский совет, что вы ничего не
могли сделать с самозванцем, что против воли пришлось “санкционировать”, как ныне гово-
рят, беседы самозванца-учителя. А он, пользуясь такою слабостью совета, охотно подписал
отныне знаменитыя “три бумаги”, о коих вы говорите. И вы думаете, что этим “обезвредили”
самозванца? Простите, мне припоминается известная птица, которая при виде опасности
прячет свою голову под крыло, воображая, что ее никто не видит и опасность минует…

Теперь, простите, я обращаюсь уже к вашей совести и говорю: мне страшно за вас,
Дмитрий Иванович! Не оскорбляете ли вы св. Апостола Павла, прячась за его авторитет,
когда приводите мне на память его слова: “одни по любопрению проповедуют Христа не
чисто… некоторые по зависти… что до того? Как бы ни проповедовали Христа, я и тому
радуюсь, и буду радоваться? “ (Филип. 1, 15–18) – “Слова Апостола, – восклицаете вы, –
для ответа преосвященному Никону прямо замечательны!” Но ужели Апостол Христов имел
в виду прельщенных, зараженных самомнением, находящихся под влиянием злого духа?
Ужели тот, кто имел ум Христов, в ком, по его выражению, жил Сам Христос, ужели он радо-
вался, когда учение Христово распространялось среди язычников чрез таких одержимых? Не
мне учить вас, дорогой Дмитрий Иванович: вы много лет имеете дело с сектантами и лучше
меня, конечно, знаете науку герменевтику; вы знаете, что Церковь наша не признает иезуит-
скаго правила – цель оправдывает средства, а потому не допустит к святому делу духовнаго
“окормления” чад своих того, кого даже вы, при всей своей снисходительности, называете
прельщенным. Церковь знает, что прелесть есть наихудшая из ересей: она захватывает и ум,
и сердце, и волю человека, ею одержимаго, и заражает других, соприкасающихся с таким
человеком. Это – не то, что простой грех: это – хула на Духа Святаго, если только особое
милосердие Божие не вразумит прельщеннаго. Апостол разумел, по изъяснению всех наших
православных толковников, не таких людей, не зараженных ересью, – да и вы то же призна-
ете: так как же это вы применяете к прельщенному его словеса? Апостол разумел таких вот
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грешников, как и мы с вами, от которых вреда святой вере произойти не могло. Правда, вы
таким и считаете Чурикова, но я-то сию мерку в отношении к Чурикову прикладывать не
имею оснований. Я боюсь, что скоро и вам придется сознаться в своей ошибке. И давно бы
пора: ведь ровно год тому назад вы говорили мне лично, что Чуриков считает себя особым
избранником Божиим: ну, как же ему вверять для духовнаго руководства души, в простоте
сердца верующия? Ужели сделал бы это Апостол? Ужели порадовался бы, если бы в среде
его паствы явился такой лжепророк и даже – чудотворец?

Спасибо отцу иеромонаху Вениамину: своими основательными статьями в “Колоколе”
он избавил меня от необходимости доказывать, что Чуриков – неправославен, что чуриков-
щина есть секта, родственная хлыстовству, что в конце концов, она ведет к подмене “хри-
стианства”, к подмене благодатнаго – человеческим духовнаго – душевно-плотским, жизни
в Боге – верой в человека.19 Можно ли допускать такую проповедь, давать на нее благосло-
вение со стороны Церкви?

Вы спрашиваете: “Что было делать нам – проклинать и отлучать?” Вероятно, это тон-
кий намек опять на “Москву”. Отвечаю вам: ни того, ни другого пока не следовало делать.
Должно было испытать смирение Чурикова. Ведь смирение есть основная стихия духовной
жизни в Православной Церкви: где нет благоухания сей стихии, там нет и духовной право-
славной жизни, там – смрад мертвящей душу гордыни. Должно было потребовать от него
снятия креста, острижения волос, прекращения проповеди, как такого дела, к коему он не
пригоден с точки зрения Церкви. И только тогда, когда он не послушал бы, повести с ним
полемическия, как с сектантом, беседы, хотя бы вот вам, Дмитрий Иванович. И уж ни в каком
случае не освящать его бесед благословением церковным.

В заключение вы говорите по моему адресу: “Так вот что грустно: по нынешним вре-
менам, оказывается, не всякой страже слепо доверяться можно”. Это в переводе на русский
язык значит: епископу Никону верить не следует, а Чурикову надо всюду открыть двери,
приглашать его по церквам для проповеди, идти пастырям Церкви к нему на выучку. Что
ж? Ведь если о нем вы говорите: “дай Бог побольше таких православных”, то почему же
бы и не так? Ныне народ жаждет слышания слова Божия; ведь, вот вы мирянин, а вам дано
право проповеди. Почему же бы “умелому” и, как видно, опытному в сем деле Чурикову не
предоставить того же права?

Заключу и я свое доброе слово вам: грустно, до боли сердца грустно, что якобы гуман-
ный, на деле же очень туманный сентиментализм вторгается уже в область церковной жизни
нашей, и нельзя стало полагаться в деле распознавания “духов” даже на таких специалистов,
как наши миссионеры… И как бы хотелось верить, что вы, Дмитрий Иванович, оправдаете
на себе вторую половину стиха 8-го из 9-й главы Притчей Соломоновых…

19 Было бы очень полезно выпустить статьи о. иеромонаха Вениамина отдельной брошюркой и раздавать их у дверей
Чурикова: кстати, тут обнаружилось бы и то, как относятся слушатели к обличению сего самозванца.
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№ 74

Что у людей высоко, то мерзость пред Богом
 

Я ждал, что мой голос, голос архипастыря Православной Церкви, по поводу сбора на
чахоточных путем продажи “белаго цветка” девушками и женщинами, или будет замолчан,
или же вызовет злобный отклик в иудейских газетах. Та к оно и случилось. Не утерпели
те, кому выгодно вытравлять из православной русской души чистые идеалы христианскаго
благотворения, кто всеми путями стремится подменить все миросозерцание христианское
масонскими бреднями, чтобы перевоспитать самую душу народную на свой лад. И вот они
уже накинулись на меня в одном из своих органов, который известен как орган иудейский.
Этого достаточно для того, кто умеет распознавать, откуда ветер дует… Хоть бы газетку-
то выбрали почище, чтоб прикрыться ею, а то – “Современное Слово”!.. Прикидываются
людьми благородными, защищающими “прекрасное общественное дело и его работников,
прекрасную молодежь и ея чистый христианский (?!) порыв”, от “безпримернаго оскорбле-
ния”, мною будто бы им нанесеннаго…

Я не стал бы отвечать на эту “грязную” выходку уличной газетки, если бы в наше время
не было такой необходимости защищать наши святые идеалы от вторжения в их область,
от подмены их со стороны иудеев и их усердных приспешников. Ведь вот какая-то другая
газетка не дождалась даже до завтра, до выпуска своего номер и в корректурном оттиске
прислала мне выдержку из “Современнаго Слова”, в которой некто П. Николин (вероятно,
псевдоним какого-либо иудея) ставит мне самым серьезным образом вопросы: почему никто
из духовенства или монашества не откликнулся на призыв лиги борьбы помочь ей? Почему
ни один священник, ни один монах не пришел на помощь? (Почему это – два вопроса, а
не один и тот же?) Если-де священники, монахи могут брать деньги за требы (это какое же
отношение к сбору?), сбирать пожертвования и личные сборы в церкви (ой – писал иудей!
ведь, как хотите, русские люди, а тут выходит не по-русски…) и на объездах своих прихожан
(ну право же не по-русски: на объездах прихожан!), то почему стыдно было выйти на улицу
и просить пожертвований на недугующих чахоточных? (Уж не священникам или монахам
“выйти на улицу и просить”?) Монахи и монашки со своими тарелками ходят по кабакам и
трактирам (последняя строка подчеркнута: любуйтесь-де на то, что творится у вас!).

Вот и извольте отвечать иудею: почему “стыдно”!.. Дело идет о юных девушках, кото-
рые – повторяю – своею красотою должны были привлекать внимание мужчин, чтоб собрать
побольше: с точки зрения иудея, это ведь так естественно, он не понимает, не может себе
даже представить: почему. А мы, христиане, вчуже стыдимся за современных родителей и
воспитателей, которые допускают это: целая пропасть нас разделяет, не говоря уже о том, что
с точки зрения христианской, это уже оскорбление самой идеи христианской благотвори-
тельности, чистой, по духу учения Христова; нужно ли, да и возможно ли втолковать иудею
нашу точку зрения? Он не только не сможет, но и не захочет ее понять. Поставив мне такие
нехитрые вопросы, он хвалится, что еще много таких вопросов мог бы задать мне. Пусть
не трудится: мы ведь догадываемся, с кем имеем дело: лига очень бы рада была и, может
быть, делала попытку войти в наши святые храмы с своими сборщиками, да не удалось:
не пустили и не пустим, ибо не Христовым духом веет от всех этих “лиг” и православные
должны подальше держаться от них. Ведь, вот на вопросы, предложенные князем М. Н.
Волконским вы, господа лигисты, так и не дали прямого ответа; мы так и не знаем: сколько
же собрано и куда, на что, под чьим контролем пойдут деньги, что это за приют в имении
Новикова и почему масона Новикова, а не где-либо в другом месте, что это за перечеркнутый
крест и почему именно этот масонский знак лига избрала себе за эмблему и т. д. Мы даже и
не пытаемся настаивать на решении таких вопросов; ведь так недавно, года три назад, какой-
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то князь приглашал нас, архиереев, – не только приглашал, а и прямо записывал в члены
какого-то общества помощи во всех несчастных случаях. Я тогда же предостерегал людей
нейти на удочку этого князя, и вот оказалось нечто очень некрасивое в этой княжеской затее,
и его судили и присудили к чему-то… У него тоже стоял масонский знак на бумаге – опро-
кинутый треугольник… Нет, господа: когда нас призывают хоть и к доброму делу но под
знаменем перечеркнутаго креста – или опрокинутаго треугольника, мы не пойдем за вами,
не посоветуем идти и православным, предостережем их…

Газета, поспешившая прислать мне корректурную выдержку из столь милой ея сердцу
статьи г. Николина, называет мое скорбное слово по поводу праздника “белаго цветка” глум-
лением над людьми, самоотверженно работавшими по сбору пожертвований для борьбы
с чахоткой. Глумление значит насмешка, издевательство, а я не насмехаюсь, а глубоко
скорблю, что среди христиан появляется мода, совершенно обезценивающая в очах Божиих
и, следовательно, лишающая Божия благословения доброе дело, совершаемое не ради Хри-
стовой заповеди, а ради служения своим же страстишкам; вот я и говорю, что это доброе
дело уже не христианское, а языческое, и это почувствовали сердцем те христиане, родители
и начальствующие в некоторых учебных заведениях, которые не позволили своим питоми-
цам, учащимся в сих заведениях девушкам, принимать участие в празднике “белаго цветка”.
А такие христиане, слава Богу, есть даже в полуязыческом Петербурге. Значит, не я один, а
вот и эти люди сознавали, что в этой затее что-то неладно, некрасиво, неприлично…

В заключение своей заметки г. Николин бросает мне в лицо: “Стыдно, Ваше Преосвя-
щенство!” Я не буду употреблять этого слова в отношении к нему: ведь он все равно меня
не поймет, – я скажу: считаю за великую честь, что иудейская газета бранит меня, ибо давно
сказал Господь наш: что у таких людей высоко, то – мерзость есть пред Богом!

Сей дневник был уже набран, когда появился “Отчет по организации праздника “белаго
цветка” 20 апр. 1911 г. “ Отчет этот возбуждает ряд недоразумений… Во первых, он говорит
что “всей суммы” поступило 58514 р. 95 к., но не говорит: входят ли в эту сумму те деньги,
которые собраны в Москве, Киеве, Одессе и др. городах? Если да, то почему не указано:
откуда сколько? Ведь газеты оповещали о десятках тысяч по каждому из сих городов: где же
они? А если речь идет только о Петербурге и его окрестностях, то зачем же было упоминать
о продаже цветов в провинции? Вообще выходит что-то странное: не то “лига” действует
только в Петербурге и окрестностях, не то она простирает свое действие на всю Россию или,
по крайней мере, на упомянутые выше города… Что-то и почему-то не договаривается. В
числе лиц организационнаго комитета больше чем наполовину имена нерусския…

Но, повторяю: суть не в деньгах, не в сборе, а в тех загадках, тех вопросах, на которые
лига не хочет отвечать… А в наше время приходится относиться подозрительно и осторожно
к каждому загадочному явлению, к каждому недоговоренному слову…
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№ 75

Пощадите народную душу!
 

“Одобрен ко внесению в Государственную Думу законопроект об усилении наказания
за причинение животным напрасных мучений”. Та к говорят газеты. Что ж? Спасибо тем, кто
заботится и о животных. И в Писании сказано: блажен, иже и скоты милует. Но замечаете
ли, читатель, что не сказано просто: скоты, а сказано: и скоты… Ясно, что пред словом
скоты впереди само собою подразумевается слово люди. О людях, конечно, следует больше
заботиться, чем о скотах. Прежде – о людях, потом уже о скотах. Казалось бы, ужели об этом
нужно говорить? Казалось бы – странно и ставить вопрос в такой форме: да разве можно
людей приравнивать к скотам?..

Да, конечно, все это так, все это несомненно для нас с вами, читатели мои. Но мы ведь
живем в совсем особое время. История потом лучше нас с вами охарактеризует это туманное
время, когда все понятия перепутались, когда если и думают о людях, то только о тех, кото-
рые сами уподобились скотам несмысленным, по выражению пророка Давида, – о преступ-
никах всякаго рода. Думают о тех, которые забыли свое человеческое достоинство, потеряли
совесть, отреклись от своей богоподобной души… О них, как и “об усилении наказания за
причинение животным напрасных мучений” заботятся: и чтобы им было в тюрьмах хорошо
и удобно, не забыто даже, чтоб, при постройке новых тюрем, в камерах были своды, а не
потолки, дабы, видите ли, воздух в углах потолка не застаивался, – и чтоб их кормили сытно,
иначе может быть голодовка-забастовка, и чтоб не наказывали их телесно, иначе будет в Гос.
Думе возбужден запрос; в тех же целях составляются законопроекты: о досрочном освобож-
дении, об условном осуждении и т. п.

Не спорю, конечно, что и “сего не подобает оставляти”, что и в этих заботах есть доля
добра, хотя должен сказать, что все, занятые сими заботами, похитив у христианства идею,
делают из нея идоложертвенное употребление: вместо Христа – приносят жертву идолу
либерализма. Ныне уж такая мода на тюрьмы и преступников: многие члены Государствен-
ной Думы считают за честь, что они отбыли тюремный ценз. Как же им не позаботиться
о тех, к которым судьба была не так милостива, которые, вместо кресел в высоком государ-
ственном учреждении, продолжают сидеть в тюрьмах: этого требует простой долг товари-
щества…

А между тем, есть о ком и о чем позаботиться нашим законодателям прежде животных,
прежде всяких каторжников нераскаянных. Это – те православные русские люди, которые
исстрадались душою, измучились сердцем от всякаго духовнаго насилия, духовной отравы,
на которых отразились все “блага”… нет: надо читать – все в высшей степени печальныя
последствия всяческих свобод, которыми так безсовестно злоупотребляют все враги Церкви
и Отечества, но которыми не можем или, по простоте своей, не умеем пользоваться мы.
Скажите: за что, за что страдает русская народная душа?! Она с колыбели обвеяна право-
славным миросозерцанием, на все привыкла смотреть по-православному, во всех явлениях
жизни, как церковной, так и общественной и государственной, ищет смысла с точки зре-
ния русской, православной. Она решительно не может постигнуть тех основных начал, или
принципов, какие полагаются теперь в основу так называемаго “обновления” всего строя
нашей русской жизни. И она права: опыт показывает, что эти новые принципы решительно
не приложимы к русской жизни, противны всему духу ея, а потому ими и пользуются, как
выше мною сказано, только враги Русской земли и Православной Церкви, враги всего чело-
вечества. Возьмите, например, печать. На что она употребила свободу? Смрадом разложения
наполнила она всю атмосферу русской жизни. Кто захватил в руки эту могучую силу? Явные
и тайные враги Церкви и Отечества. Тонкий яд богохульства, кощунства, клеветы, распут-
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ства, духовной отравы в миллионах листов всякаго рода периодических изданий мутною,
грязною волною разливается по лицу родной земли. Мы, русские люди, плачем, не зная, как
оберечь нашу молодежь от этой мерзости: целыми тюками кто-то рассылает даже безплатно
наиболее вредные издания, вроде некоей газеты, именуемой “Ясная Поляна” (конечно – в
память анафематствованнаго еретика), – скажите ради Самого Господа: какая польза давать
свободу распространению этой отравы? И что это за принцип такой: отравляй свободно,
безнаказанно, кого хочешь, проповедуй лжеучения, какия только на ум взбредут, развращай
молодежь, сколько угодно – все разрешается! Ведь вот к чему сводится на деле эта свобода
печати. В сущности невинную книжку “Правда об иеромонахе Илиодоре” арестуют, запре-
щают; пламенное обличение лжеучений яснополянскаго еретика, написанное миссионером
Айвазовым и напечатанное в органе Святейшего Синода, уничтожают, а “Учение, – якобы, –
Христа в изложении Толстого для детей” разрешается… Тут уж решительно недоумеваешь:
какого принципа держатся сие творящие… Пусть они не сетуют на “отсталаго” вологодскаго
архиерея! Поносить Господа Иисуса Христа можно, искажать Его святейшее божественное
учение разрешается, а сказать слово в защиту, хотя, может быть, и не всегда в меру ревност-
наго обличителя-инока – нельзя?.. Уж свобода, господа, так и нам пусть будет свобода! И
нам, служителям Церкви Христовой, не запрещайте говорить правду-матушку о всех и о
всем, не смотря на лица! Знаю, мне скажут: “Никто вам сего и не запрещает”. В том-то и
дело, что это – только на словах: на деле же скажи правду о каком-нибудь власть имущем –
тотчас закроют уста. Иудеям и их приспешникам и наемникам все можно, все разрешается,
как будто и закона для них не писано, а нам, православным русским людям, даже благодатно
уполномоченным от Самого Господа Иисуса Христа – Его служителям – нельзя. Будто живем
мы под двумя законами: для нас, православных, есть один закон, нас ограничивающий, а для
наших заклятых врагов – другой или же никакой не существует. Россия положительно раз-
лагается от отравы, распространяемой иудейской печатью; мы, православные, задыхаемся
от этой отравы: ведь если мы не читаем этой дряни, то на каждом шагу видим весь ея вред,
видим, как гибнут наши братья, наши дети, мы не можем же смотреть на все это равнодушно
с холодным сердцем, и мы кричим: пощадите русскую народную душу! Не дайте ее в обиду!
Ведь на то и поставлены Богом власти, на то и меч им дан, чтобы обуздывать всякое зло,
чтоб пресекать его, не допускать его… Но никто нас не слышит, все толкуют лишь о сво-
боде печати, которую-де нельзя же отнимать. Да в том-то и дело, что настоящей-то свободы
нет, свободы обличать, например, неправду людскую, как делает это отец Илиодор; а лгать,
клеветать, кощунствовать, издеваться над всем, что дорого и свято для нашей души, – раз-
решается… Вот о чем бы позаботились наши законосочинители прежде, чем издавать закон
“Об усилении наказаний за причинение животным напрасных мучений”! Живую душу пра-
вославную пожалели бы, ея истязателей обуздали бы!

Дали свободу исповеданий, а враги Церкви и народа постарались так поставить дело,
что как будто получили свободу не только открыто проповедывать свои лжеучения, но и
насильственно обращать в свои секты православных. В столицах, на виду у всех, идет откры-
тая проповедь разных лжеучений, начиная с рационалистических сект и мистических бред-
ней до оккультизма, спиритизма и всякой – простите – бесовщины, и все это считается
легальным, лишь бы соблюдены были известные правила о собраниях: нельзя-де запрещать
– свобода! И толпами идут на эти собрания, на эти лекции, проповеди православные рус-
ские люди, идут из любопытства, из желания услышать что-либо новое, полезное, идут и
простые, и так называемые интеллигенты, которые в делах веры иногда знают меньше про-
стецов, идут и отравляются… Отравляются сами и несут отраву в свои семьи, в среду знако-
мых, родных, увлекая и сих в широко расставленныя еретиками сети лжеучений. Как будто
бедная наша русская народная душа отдана на расхищение, поставлена вне закона охраны:
расхищайте, кому не лень! Говорят: вольному – воля, никто не гонит на такия собрания и
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беседы, никто не заставляет читать отрицательныя по отношению к православию книги,
брошюры и газеты. Так, но, во-первых, если, с точки зрения русских законов. Православие
есть чистая Христова истина, а остальныя исповедания в большей или меньшей мере зара-
жены заблуждениями, если по сему Православие и в законах именуется “господствующим”
исповеданием, то зачем же отступать от тех начал ограждения народа от лжи и заблужде-
ний, какия существовали до новых, пока, слава Богу, и теперь еще только “полузаконов”,
временных правил и прочее? Зачем допускать столь широкое смущение православной сове-
сти русских людей, в массах, не исключая и наших интеллигентов, мало подготовленных
к борьбе с волками-лжеучителями и потому только болеющих душою о поругании завет-
ных православных верований, но не готовых отражать натиск этих врагов их веры? А во-
вторых, ни на минуту не должно забывать, что все враги Православия, все еретики, расколь-
ники, сектанты, без исключения, если не открыто, то в своей совести, на практике допус-
кают иезуитское правило: цель оправдывает средства… Гд е только можно, везде допустить
готовы и ложь, и обман, и даже насилие. Наша православная совесть сего никогда не может
допустить. А у наших духовных врагов это – обычные приемы. И вот русские православные
люди, оберегающие святыню своей веры в своей совести, не могут не видеть всего этого,
и в жизни, и в печати постоянно встречаются с печальными последствиями такого безраз-
личнаго, иногда даже прямо соблазнительнаго попустительства в отношении не только к
инославию, но и к явно вредным, даже нехристианским лжеучениям, вроде оккультизма и
спиритизма, уже свободно распространяющих свои бредни печатно, чрез свои периодиче-
ския издания. Видят это и наблюдают всюду страшный вред от сего, и не могут не жало-
ваться – кому только? – разве одному Богу! – не могут не скорбеть душою и не взывать: гг.
законосоставители! пощадите народную душу! За что отдаете ее на отравление? Вы забо-
титесь о животных, вносите законопроект об усилении наказания за причинение животным
напрасных мучений – хорошее дело делаете; но если у вас есть собственная душа, способная
страдать при виде оскорбляемых святынь, если вам доводилось когда-нибудь, хоть в раннем
детстве, быть свидетелями – ну хотя бы оскорбления ваших родителей, при сознании невоз-
можности для вас защитить их; то поймите же чувство, какое испытывает искренно верую-
щий православный человек при виде того кощунства, того издевательства над святынею его
веры, которое теперь можно наблюдать и в печати, и в жизни, всюду, где появляются иудеи
и их приспешники – наши интеллигенты – изменники вере отцов, где издаются эти поганые
уличные листки, где, с благосклоннаго разрешения администрации, устраиваются разныя
собрания и беседы сектантов и непризнанных учителей… Я уже не говорю – а стоило бы не
только говорить, а прямо кричать! – о безчисленных кинематографах, театрах и подобных
развлечениях, по городам на каждом шагу подстерегающих простецов и нашу молодежь…
Поймите, что приходится переживать русскому сердцу от всех этих “свобод”, от которых
мы, православные, просто задыхаемся в чувстве оскорбления наших заветных родных свя-
тынь! Поравняйте в правах нашу русскую православную народную душу – ну хоть с теми
животными, о коих вы так трогательно заботитесь!..

Как тяжело писать эти строки! А как не писать, когда отовсюду получаешь письма –
стоны русских людей, оскорбляемых постоянно в своих заветных чувствах?..
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№ 76

Нечто о тайне беззакония
 

Мир добра, света и красоты и мир зла, тьмы и всякаго уродства безконечно противо-
положны друг другу, до полнаго взаимнаго отрицания; а человек живет посреди сих двух
миров, склоняясь своею свободною волею то в сторону добра, то в сторону зла. Его сердце
способно возноситься до превыспренних высот небесных, к самому престолу Бога Творца
и Вседержителя, и опускаться до преисподних глубин сатанинских; духовная природа чело-
века может совершенствоваться до богоуподобления и ниспадать до осатанения. И опас-
ность для человека в том, что он не может стоять на одной точке: он или идет к совершенству,
или ниспадает долу в нравственном отношении, причем и в том и другом случае он влечет
за собою других, с ним соприкасающихся людей.

От веков древних были выдающиеся люди того и другого типа. Христианская древ-
ность дала нам высочайшие образцы духовнаго совершенства, святых людей; язычество
дало нам образцы противоположные. Вседействующая сила благодати спасающей избирает
себе от всех народов земных, способных восприять спасение во Христе, – так совершается
тайна спасения людей; сатана ловит в свои сети всех, кто не способен становится к вос-
приятию благодати Божией: так совершается тайна беззакония, о коей говорит св. Апостол
Павел. И чем ближе подходит к концу круг Богом определенных для бытия сего мира времен,
тем менее остается среди людей избранников благодати, тем дерзостнее становится враг
Божий в распространении своего царства, тем ужаснее раскрываются глубины сатанинские,
о коих пишет св. Апостол Иоанн Богослов, тем более открывается и тайна беззакония. В
наше время зло уже не считает нужным лицемерно только прикрываться именем добра: оно
без всяких колебаний объявляет, что оно-то и есть настоящее добро. И до каких поистине
ужасных пределов разрастаются замыслы сатаны в борьбе с добром – страшно подумать!
Теперь уже не тайна, что существуют тайныя общества, имеющия специальною целию уни-
чтожение христианства, разрушение государства, семьи, уничтожение собственности и всей
культуры, тысячелетиями накопленной в человечестве, и обращение всего человечества к
состоянию дикости каменнаго века… Не тайна это, а, между тем, многие ли верят этому
факту? Недавно один из уважаемых святителей говорил мне: “Да что такое масоны? Что-
то чудовищное говорят о них, а где они? Это похоже на какую-то сказку”… И в обществе
нередко приходится слышать шутливое отношение к этой “сказке”.

Недавно вышла небольшая книжка графини С. Д. Толь под названием “Ночные братья.
Опыт историческаго исследования о масонстве в Германии”. Эту книжку я усердно реко-
мендовал бы прочитать всем, сомневающимся в существовании масонства как опаснейшей
организации для всего культурнаго мира. Речь идет о Германии, но когда читаешь книжку, то
невольно страшно становится за нашу матушку-Россию. Уж если хитроумные немцы попа-
лись на удочку этим агентам сатаны, то тем скорее может попасть на эту удочку наше про-
стодушие, наша широкая русская натура. И перечитывая то, что совершалось в Германии,
невольно вспоминаешь и то, что творилось в последние годы у нас на Руси…

Автор упомянутой книжки имеет целью фактами доказать и убедительнейшим образом
доказывает: 1) что масоны, или, как они называются в книжке “ночные братья”, – озлоблен-
ные враги всякой христианской веры, а в особенности Божественной Личности нашего Спа-
сителя; 2) что они враги всякаго монархическаго правления и вообще государственности; 3)
что они враги семейнаго начала и – 4) упорные преследователи института частной собствен-
ности, кроме, конечно, своего личнаго имущества. Для достижения вышеозначенных целей
они действуют тремя способами: лукавством, насилием и изменой. Для тех, кто склонен
считать масонство сказкой, может оказать незаменимую услугу опубликованная еще в 1818
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году так называемая “Кельнская хартия”. Ничего бы не пожалели масоны, если бы было воз-
можно уничтожить или, по крайней мере, дискредитировать этот документ; по счастью для
человечества, этого сделать невозможно. Эта грамота была найдена в архиве главной масон-
ской ложи в Гааге с постановлениями Конвента Вольных Каменщиков, бывшаго в Кельне
24 июня 1535 г. Насколько этот документ важен для самих масонов, видно уже из того, что в
1835 году ими была выбита особая медаль в память 300-летия этой хартии. Из этой хартии
видно, что масонство представляет собою тайное государство в государстве, что во главе его
стоит “мало кому ведомый, невидимый начальник, или патриарх”, что при этом патриархе
имеется “совет мастеров высших степеней”, что богослужение масонов совершенно отли-
чается от церковнаго богослужения, что и само масонство совершенно чуждо и враждебно
христианству, и последняя фраза этой хартии: “по летосчислению, называемому христиан-
ским” дышит явным пренебрежением ко Христу, почти ненавистью к Нему. Но что особенно
поразительно, что особенно должно бы обратить на себя внимание верующих лютеран – это
– три из девятнадцати подписи лиц, вполне исторически известных. Вот эти лица: Гарман-
нус, архиепископ Кельнский, приложивший все свои усилия, чтобы перевести свою паству
из католичества в лютеранство, адмирал де Колиньи, бывший главою гугенотов во Франции,
и, наконец, знаменитый Филипп Меланхтон, всем известный друг Лютера, его сподвижник
и самый близкий к нему человек. Итак, трое известнейших деятелей Реформации являются
отрицателями Христа, врагами христианства, врагами не только католичества, но и самого
лютеранства со всеми его безчислеиными разветвлениями… Отсюда легко вывести заклю-
чение, что и сама Реформация была делом рук масонов, причем если еще не доказано, что
Лютер был масон, зато теперь безспорный факт, что его присный друг, имевший на него
безпредельное влияние, был один из главарей масонских… Справедливо замечает графиня
Толь: “После этого как-то странно звучит название “Евангелической церкви”, которое так
любят присвоять себе последователи Виттенбергскаго монаха, почему-то присвоившие себе
исключительную монополию Св. Евангелия”. После этого, замечу и я от себя, становится
понятным, почему масоны так усердно стараются совратить и наш Русский народ с право-
славия в то же лютеранство: ведь оно, это лютеранство, есть их же детище, созданное для
разрушения христианства при помощи тех искажений христианства, какия допустило като-
личество. Далее автор и показывает, как масонство шло рука об руку с лютеранством, как
оно возродилось в немецком иллюминатстве, приводит из секретных документов масонства
речи к посвящаемым, в коих раскрывается масонская теория происхождения священников и
царей, патриотизма, любви к родине… Инструкции этим “священникам” в сильной степени
напоминают недавно опубликованные “Протоколы Сионских мудрецов”. Любопытно, что
сам основатель иллюминатства Вейсгаунт в письме к своему сообщнику смеется над своими
же последователями: “О люди! – восклицает он – Подумаешь, что можно внушить вам такия
мысли! Никогда не думал я, что я сделаюсь основателем новой религии”…

Интересна та страшная клятва, какую приносят масоны в сохранении тайны своего
учения: уже из этой клятвы можно заключать, как ужасна эта тайна. “Если я не сдержу, –
говорит масон, – этой тайны, то – да сожгут и испепелят мне уста раскаленным железом, да
отсекут мне руку, да вырвут у меня изо рта язык, да перережут мне горло, да будет повешен
мой труп посреди ложи при посвящении новаго брата как предмет проклятия и ужаса, да
сожгут его потом и да рассеют пепел по ветру, чтобы на земле не оставалось ни следа, ни
памяти изменника”…

Пусть вдумаются в эту ужасную клятву те, которые считают масонов какими-то невин-
ными мечтателями. Автор замечает при этом: “И это – не пустыя угрозы; дословно оне
теперь, конечно, не исполняются, но масону, изменившему ордену, несдобровать и в наши
дни”…

Но что же это за ассоциация – масонство? Какая его цель? Кому оно нужно?
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Автор отвечает: “Существуют два предположения: или масонство есть дело рук
Англии, желающей довести до анархии все народы, чтобы завладеть мировым могуществом,
или оно создано иудеями для достижения той же цели. Выдающуюся роль Англии в насажде-
нии масонства легко доказать исторически, так как основателями всех лож во всем мире все-
гда являлись англичане. Проследить же иудейское влияние исторически пока невозможно.
Его фактами нигде доказать нельзя, его можно доказать только логически. Рассеянные уже
более двух тысячелетий по лицу земли, часто гонимые, упорные и мстительные, ненавидя-
щие арийские народы, иудеи, привыкшие действовать тайно, хотя бы из чувства самосохра-
нения, всегда мечтали царствовать над миром. А этого они могут достигнуть лишь тогда,
когда рушатся все устои христианской цивилизации, а для этого нужно объявить безпощад-
ную войну христианству, монархическому строю, семейному началу и праву собственности,
т. е. сделать то, что делают масоны”.

Если мы вспомним, что богоотстунный народ иудейский ослеплен непримиримою зло-
бою к самому имени Господа нашего Иисуса Христа, что он сам на себя призвал страшную
клятву за Христоубийство, что за это ужасное преступление на время некое (Рим. 11, 25–
26) отступила от него та благодать Божия, которая промыслительно охраняет все народы
земные, приуготовляя их к принятию учения о спасении, что именно от этого народа про-
изойдет последний враг христианства – антихрист, то невольно приходишь к заключению,
что именно сей народ и является орудием сатаны в осуществлении им тайны беззакония по
всякому образу, и в том числе в виде страшнаго масонства… В безумной вражде против Бога
и люди могут дойти до осатанения и потерять здравый разум, который должен бы подсказать
и масонам, что в общей гибели культуры неизбежно погибнут и они, как бы ни хитро были
сплетены их мудрецами – “мастерами” – козни, направленныя против христианства и всей
христианской культуры…
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№ 77

Какая семинария нужна нашей Церкви?
 

С тревогою следили мы, епископы, за судьбою проекта преобразования наших духов-
ных семинарий. Не будет преувеличения, если скажу: от решения этого вопроса зависело –
быть или не быть Православию господствующим исповеданием на Руси. С каждым годом
наши семинарии все меньше и меньше дают нам, архиереям, добрых кандидатов пастырства,
и приходится подбирать на священническия места старых дьяконов, ушедших из семинарии
с половины курса, а иногда ограничивших свое образование духовным училищем…

В глубокой тайне почему-то хранился проект, выработанный нынешней зимою при
прежнем обер-прокуроре Святейшего Синода. А то, что проникало в печать о нем, усиливало
нашу тревогу…

Наконец, блеснул яркий луч надежды на лучшее будущее: новый обер-прокурор Свя-
тейшего Синода, старый и преданный друг исконной православной церковности, решил
быстро подвинуть это дело вперед и поставить его прямо, безбоязненно на почву неотлож-
ных нужд Церкви. Имена святителей, призванных к обсуждению проекта преобразования,
ручаются за успех дела, если только враги Церкви не изобретут способа и на сей раз вста-
вить палку в колесо.

Великое зло семинарии последняго времени было в непримиримой двойственности ея
задачи: она готовила в одно и то же время и пастырей Церкви, и студентов университета,
и кандидатов в ветеринары. Из сознания духовнаго юноши как-то сам собою уходил идеал
пастырскаго служения Церкви и заслонялся мечтами об университетах и разных институтах
и лицеях. А если семинаристу и приходилось волею-неволею идти на служение Церкви, то в
нем почти не оказывалось того огонька, который ярким пламенем горел когда-то, в 40-х и 50-
х годах, в душе семинариста-идеалиста. Теперь не ждите, чтобы семинарист пришел к архи-
ерею и сказал: “Благословите послужить Церкви в том положении, какое указать вам будет
благоугодно”. Или “Благословите занять место там, где вам угодно”. Нечасто бывали такие
случаи и в те времена, но тогда уважали таких идеалистов; а ныне такого юношу товарищи
назвали бы просто юродивым. Житейский материализм заел душу современнаго семинари-
ста: у него на уме прежде всего – не царствие Божие, а то, что Господь назвал приложением
к нему.

Отделение общаго образования от специальнаго, резко подчеркнутое в предстоящей
реформе, полагает конец этому раздвоению задачи пастырской школы какою должна быть
семинария. Общеобразовательная школа, поставленная в духе православной церковности,
предоставленная притом только детям духовенства, будет выпускать юношей, пригодных
для дальнейшаго образования в высших учебных заведениях разных ведомств, в том числе,
и для пастырских школ, – юношей, основным тоном воспитания которых все же будет пра-
вославная церковность, что будет ценным вкладом в общегосударственную жизнь, слишком
расшатанную в последнее полустолетие веяниями безбожия и материализма. Но из этих же
питомцев общеобразовательной духовной школы, надеемся, будет образовываться и глав-
ный состав будущих специально пастырских школ, с тою разницею против теперешних
семинарий, что юноши эти будут определенно знать; куда и зачем идут. Поступление в пас-
тырскую школу будет для них решительным, пожалуй, безповоротпым шагом на их жиз-
ненном пути: ведь пастырская школа ничего, по крайней мере в смысле прав, им не при-
бавит. Хотелось бы надеяться, что они-то и составят основное ядро питомцев пастырства,
около котораго и с которым будут объединяться, так сказать – ассимилироваться питомцы
из других школ и сословий. Это столь важное обстоятельство, что на него должно быть
обращено особенное внимание тех, кто будет обсуждать реформу духовно-учебных заведе-
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ний. Реформа имеет святую цель – охранять церковность в воспитании духовнаго юноше-
ства. Носителем церковности, самой, так сказать, закваски ея, является, несмотря на всю
расшатанность наших семинарий в духовном отношении, все же само духовенство и его
семья. Как ни скуден дух церковности в воспитании нашего духовнаго юношества, а все же
в них больше сохраняется этого духа, чем в питомцах светских школ. И это – благодаря не
самой семинарии, а – духовной семье, ея еще незабытым традициям, влиянию близости к
детской душе храма Божия, в коем служат отцы, служили деды и прадеды семинаристов.
Этого запаса духовнаго почти нет или очень мало в недуховных семьях. А если где он и есть,
если где и веет светлая струя любви к церковности, то благодаря лишь исключительным
условиям жизни семьи и особенно благоприятным влияниям. Да и то редко бывает, чтобы
этот дух церковности в светской семье совпадал по самому тону своему с духом церковности
исторической, традиционной, всеобдержной, каковой, слава Богу, еще не утратился в семьях
духовенства. Надо всячески озаботиться, чтобы именно этот исторический дух церковности
и лег в основу воспитания будущих пастырей Церкви. Надо оберечь его от слишком силь-
наго влияния духа – так сказать – дилетантской, в светских семьях воспитываемой, церков-
ности. Надо иметь в виду, что в эту последнюю нередко проникают, незаметно для самой
семьи, идеи слишком либеральнаго отношения к некоторым кажущимся “мелочам”, напри-
мер, церковнаго устава и церковных канонов. Вместо смиреннаго сознания слабости нашего
века в деле применения к жизни сих “мелочей” и благоговейнаго преклонения пред нашими
предками, свято их соблюдавшими, является некое стремление во имя гуманности отрицать
эти “мелочи”, послаблять нашей немощи, извинять это послабление. Вот это-то юридиче-
ское отношение к “мелочам”, это стремление присвоить своему смышлению право взамен
простого смиреннаго сознания своей духовной незрелости нередко и является в суждениях о
церковности главным стимулом у людей, искренно любящих Церковь, но обвеянных духом
мира сего и незаметно для самих себя восприявших эти веяния в свое церковное миросо-
зерцание. У питомцев такой семьи много искренности, много стремления беззаветно послу-
жить Церкви-матери, и в этом отношении можно ожидать немало пользы от влияния таких
соучеников и питомцев духовной семьи. Но в них мало как бы уже прирожденнаго духовной
семье, в силу долговременно исторически сложившихся условий церковной жизни, уменья
быстро разбираться в оценке всего, что относится до церковности. Теряют это свойство и
современные семинаристы, а все же они более устойчивы в традиционном понимании цер-
ковности, нежели гоноши мирской семьи.

Не скрою, что мне видится опасность в том, что в пастырскую школу, с открытием ея
для всех сословий, особенно на первое время, устремится немало из этих сословий юношей,
недостаточно сознающих, что пастырство есть не просто служение, а – подвиг, требующий
всецелаго напряжения всех духовных сил, что первейшая добродетель, которая должна в
их сердцах составлять основу всех добродетелей, есть смиренное сознание своих духовных
немощей, особенно же – своего невежества в области духовной жизни, что в пастырской
школе все должно быть основано на почве совершеннаго отречения от своего смышления,
не говорю уже – об отсечении своей воли в ея внешнем проявлении. Я боюсь, что питомцев
собственно духовной школы (общеобразовательной) окажется слишком мало, чтобы обра-
зовать то ядро, о коем я сказал выше. Особенно же я боюсь вторжения в эту школу иудеев,
хотя бы это были дети уже ранее, до их рождения, крещеных родителей… Я умоляю свя-
тителей, составляющих уставы пастырской школы, иметь мужество твердо и решительно
постановить правилом: лица иудейскаго происхождения, по крайней мере до третьяго, если
не до седьмаго рода, не могут быть принимаемы в пастырскую школу… Что делать, когда
эта нация так исторически себя зарекомендовала в качестве враждебной духу Христову! Что
делать, когда в кровь и плоть иудея, помимо его сознания и воли, на протяжении двух тысяч
лет, впиталось столько талмудизма, что отрешиться от него не в его воле, даже и после при-
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нятия им христианства. Думаю, что это передается даже и потомству крещенаго иудея вместе
с другими качествами его еврейской души. Если и бывают исключения, не следует ради их
нарушать общее правило. Церковь Божия наберет себе кандидатов священства из всех наро-
дов земных, не говорю уже о Русском народе. Помнить надо, что для иудея ничего не стоит
выдержать какой угодно экзамен, когда он захочет проникнуть в ту или другую школу. Те м
легче ему сдать экзамен в пастырскую школу. Известно, что некрещеные иудеи в наших гим-
назиях охотно ходят на уроки закона Божия и готовят их иногда лучше православных уче-
ников. И делается это не из любознательности, а с определенною целию: в случае перехода в
православие он готов ответить и по катехизису, и по священной истории. Я уже не говорю об
опасности проникновения в пастырскую школу типа иудея-интеллигента: от сего да сохра-
нит Господь Церковь Свою! Я боюсь иудеев даже из ремесленников: уж слишком пропитана
житейским материализмом и эта душа! А при обезпечении духовенства приличным жалова-
ньем, возможно, что в среду его устремятся иудеи скорее, чем куда-либо: они постараются
использовать свободу пастырскаго служения в своих гешефтмахерских целях… И так: да
сохранит Господь пастырскую школу от всякаго иудея! Да будут раз навсегда закрыты двери
сей школы для всего потомства Иудина! Довольно для них безчислсннаго множества школ
всяких иных ведомств, но не духовнаго!

Велика и свята задача пастырской школы! Она должна ответить на призыв Господа
Иисуса: жатва убо многа, делателей же мало: молитеся убо Господину жатвы, да изве-
дет делателей на ниву Свою. Она должна подготовить Небесному Домовладыке работников
на Его благодатную ниву, она должна иметь честь представить Архиерею Великому сми-
ренных в своем самоотвержении будущих сотрудников – иереев, непосредственных испол-
нителей Его благодатных распоряжений домостроительства нашего спасения, носителей и
раздаятелей Его благодати… Невольно вырывается из сердца вопль: кто к сим доволен! Кто
посмеет думать о себе, что он достоин сего призвания? Но Господь зовет и – пойдем за Ним!

Первее всего в душе юноши – будущаго пастыря должна быть внедрена, раскрыта,
углублена в его сознании и доведена до опытнаго ощущения его сердцем святая истина, что
Христова Церковь – есть живое тело Его, членами коего все мы, православно верующие
и православно живущие, имеем счастие состоять. Церковь есть живой организм любви, в
коем живет и действует Дух Божий, Дух Главы Церкви – Христа, и пастыри Церкви суть
главнейшие органы этого великаго тела Христова, в коих проявляет Свою жизнедеятель-
ность Христос и Всесвятый Дух. Каждый из нас есть малейший атом сего живого тела, атом,
постольку живой, поскольку свободною волею отдает себя в распоряжение Главы своей –
Христа. Другими словами: поскольку исполняет заповеди Христа, или лучше сказать, отдает
свое сердце, ум и волю Христу, Который в нас и через нас исполняет Свои же заповеди. Без
этого глубокаго сознания и ощущения сердцем нашего членства в Церкви, как живом теле
Христовом, невозможно истинное служение пастырское. Без этого сознания и ощущения
невозможно руководить чад Церкви в путях Господних. Только при этом сознании и ощу-
щении становится до очевидности ясным, почему мы должны постоянно прислушиваться
к живому голосу древней Церкви: ведь мы и она – едино тело Христово, тело живое, и дей-
ственное! Противоречить этому голосу значило бы противоречить себе, противоречить Хри-
сту – Главе нашей. В этом единении, в этой любви Вселенской Церкви, объединяющей в себе
Церковь на небесах торжествующую, и Церковь, на земли воинствующую, ея сила, непо-
бедимая и вратами ада, – сила истины, сила благодати, спасающей и все побеждающей. В
сознании этого единения сила нашего святаго Православия. Сознание сего единения рож-
дает смирение. Если для меня небесная Церковь не есть только историческое прошлое, если
она для моего сознания и чувства есть живая действительность, если я сердцем ощущаю,
что объединяюсь с нею под единою Главою нашею – Христом, вхожу с нею в живое обще-
ние молитвою и любовию, таинством Евхаристии и излиянием на мое внутреннее существо
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благодати Христовой по молитвам святых Божиих: то дерзну ли я поставить свое смышле-
ние превыше разума святых Божиих, разума Церкви, разума Христова? И я благоговейно
и смиренно ищу решения смущающих меня вопросов – в учении Церкви, в ея постановле-
ниях и канонах, в писаниях ея богомудрых отцов и учителей… Та к ставили себя в отноше-
нии к Вселенской Церкви все святые Божии, так смирялись пред ея авторитетом великие
святители и учители нашего времени, каковы были: Филарет Московский и Иоанн Крон-
штадтский, да и все верные Церкви православные пастыри. Таким смирением должен быть
проникнут и каждый пастырь Церкви, каждый кандидат пастырства. В нем, именно в этом
церковном смирении, он должен черпать силы для своего служения. Ведь он – не одинок:
с ним все пастыри и учители веков минувших, с ним Апостолы Христовы и Сам Христос;
сам-то ничто, круглый нуль в духовном отношении, а вот они-то и научат его, и в минуту
трудную помогут, в скорби утешат, лишь бы быть с ними в общении смиренной любви и
дыхания сей любви – молитвы…

Уже из сего видно, как важно для пастырской школы всестороннее раскрытие учения о
Церкви и глубокое изучение Священнаго Писания и святоотеческих творений. Вся психоло-
гия, все нравственное учение должны быть построены на святоотеческих творениях. Ими,
их учением должны проверяться данныя науки, и только то, что согласно с ними, может быть
усваеваемо пастырской школой. С глубокою скорбью мы, архиереи, наблюдаем, что наше
духовное юношество и понятия не имеет об аскетике в ее приложении к жизни. Любите
враги ваша, говорит Господь, а как применить к жизни, как провести в грешное сердце эту
заповедь, как смирить себя, чтобы нелицемерно признать в лице так называемаго врага –
своего лучшаго друга и благодетеля – этому никакие современные учебники этики не научат.
Та к и во всех областях жизни нравственной. Жаль бывает молодого священника, который не
знает, опытом не касался азбучки духовой жизни и борьбы со страстями. Как он благодарен
бывает, когда покажешь ему авву Дорофея, “Лествицу”, авву Варсонофия или нашего род-
ного Нила Сорскаго! “Отчего нам в семинарии не показывали эти книг? Ведь это – истинное
сокровище!” – говорят они, ознакомившись с писаниями отцов. В самом деле, отчего? Зачем
мы изучали разныя философския системы, а этой “науки из наук” – как жить по Христовым
заповедям в духе Церкви – нам не дали и краем уха коснуться?..

Велик труд, скажу – подвиг, предстоит святителям, ныне уже приступившим к рассмот-
рению новаго устава семинарий и духовных училищ. Хотелось бы верить, что наконец-то
будет стряхнуто с пастырской школы нашей это чуждое Церкви обаяние современной моды
– стыдиться Христа! Наконец-то наши кандидаты пастырства сбросят с себя немецкий сюр-
тук с светлыми пуговицами и наденут… говорить ли? – простую одежду послушания – под-
рясничек: и просто, и дешево, и легко, и по-церковному прилично: ведь надевают же они сию
одежду в день своего рукоположения… Я желал бы видеть и всех преподавателей в наших
учебных заведениях вместо этого глупаго фрака, в одеждах духовных, в рясах, хотя бы и без
благодати рукоположения. Но не слишком ли далеко я захожу в моих мечтах и пожеланиях?

Пусть рассудят сие мудрые святители, на дело сие призванные волею Монарха. А наше
дело паче всего молиться, да вразумит их Господь!
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№ 78–80

Поездка по епархии
 

Приглашаю моих добрых читателей мысленно сопутствовать мне по епархии. Пишу
эти строки в Ульяновом монастыре, в 1183-х верстах от Вологды. Было время, когда такой
путь требовал и трудов нелегких, и потери времени; теперь он совершается на пароходе в
течение 5–6 дней, да еще с большими остановками у городов.

Еду по Вычегде. Эта река помнит апостольские подвиги святителя Стефана. Начиная
от Яренска и даже ранее слышится зырянская речь. По берегам красуются высокие белые
храмы Божии. Зыряне любят строить такие храмы: они не доросли еще до того, чтобы любо-
ваться внутренним благолепием храмов Божиих, и потому внутри храмы лишены живописи:
белыя стены как-то однообразно смотрят на вас, в то время как снаружи храм иногда прямо
поражает вас своим величием. Кстати, любовь к построению храмов иногда доходит до изли-
шества: при одном священнике, например, в Устькуломе (1210 верст от Вологды), в одной
ограде теснится три каменных храма с несколькими престолами в каждом, и ни один из них
внутри не украшен стенописью.

В Устькулом пришел пароход в 5 часов утра 17 июня. Несмотря на ранний час, собра-
лась масса народу. Я говорил поучение о том, как жить, чтобы душу спасти, всячески стара-
ясь упростить речи для этих простецов. Мужчины почти все говорят по-русски, женщины
больше по-зырянски. Священник говорит с ними по-зырянски.

Из Устькулома мы вернулись в Ульянов в тот же день утром. Это – лавра зырянскаго
края, отросток Соловецкаго монастыря. Величественный храм и своеобразная, с четырьмя
башнями по углам колокольня, несколько корпусов, обнесенных каменной оградой, по кото-
рой можно совершать крестные ходы, – все это расположено на высоком холме, с вершины
котораго, особенно с колокольни, открывается вид на безбрежное море лесов, на сотни верст
расстилающихся вокруг обители, и на долину реки Вычегды, прихотливо извивающейся
среди этой дремучей тайги северовосточной Европы. Говорят, чем дальше к Печоре и Уралу,
тем природа суровее, леса дремучее, болота непроходимее. И вот в такой обстановке при-
ютилась обитель иноков с ея строгим, можно сказать, суровым уставом. Братия большею
частию зыряне. Подобно Соловкам, здесь живет до сотни годовиков – мальчиков по обету.
Их обучают главным образом тому, чем занимаются сами иноки – сельскому хозяйству.

Здесь я совершил Божественную литургию в воскресенье, 19 числа. Поют дружно, но
о нотах, о гармонизации и понятия не имеют. Зато звон – единственный в крае. Большой
колокол весит 1012 пудов. Это радость и утешение велие для простеца-зырянина. С удоволь-
ствием прислушался и я к могучим звукам, разносившимся в воздушном океане над верши-
нами безпредельных лесных пространств.

Здесь мне очень понездоровилось. Однако все же я побеседовал с братией о сущности
монашескаго подвига. Слушали внимательно. Подростков-годовиков оделил я Троицкими
образками.

20-го ждали парохода, но он запоздал, и мы двинулись вниз по Вычегде на двух боль-
ших лодках. Верстах в десяти нам встретился пароход, идущий к Устькулому. Мы спросили:
когда он будет обратно в ближайшем селе Деревянске? Ответ был: в 9 часов вечера. Мы
заказали себе каюты и направились вниз – к Деревянску. Здесь второклассная школа. В храм
собралось множество народа. Я побеседовал с ними, благословил их, оделил Троицкими
книжками. Затем зашел в школу. Та м был один сторож, но вслед за нами собрались дети-
подростки.

К сожалению, немногие из них могли мне ответить на самые простые вопросы по
Закону Божию, и то при помощи взрослых крестьян, служивших переводчиками на зырян-
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ский язык. Помогала и матушка, жена священника, хорошо знающая зырянский язык. А
местный отец диакон подбадривал детей: “Г ора, г ора!” – громче, смелее!

Местный священник по должности благочиннаго, с моего разрешения, был в отлучке.
Его заменила матушка – тип старинных не ученых в школе, но “толченых” жизнью мату-
шек – добрых спутниц сельских пастырей. Многому могли бы научиться у таких простушек
современныя молодыя матушки из епархиалок. Чтобы не смущать ея смирения и христи-
анской простоты, я не буду здесь распространяться о ея деятельности в качестве помощ-
ницы мужу по приходу; скажу только, что благодаря ея заботам построена и в некоторой
степени обезпечена приходская богадельня, в которой призирается пять-шесть старушек, а
иногда принимают и безприютных круглых сирот. Матушка тут и начальница, и попечитель-
ница, и кормилица. Она даром доставляет сюда и молочко и все, что Бог ей пошлет… Дай
Боже побольше таких тружениц – помощниц нашим пастырям. Вековой опыт показывает,
что им не столько нужно школьное образование ума, сколько доброе воспитание христиан-
скаго сердца и закаление воли в добре. Увы! Ныне моду предпочитают здравому смыслу, и
ради этой моды бедные священники в ниточку тянутся, чтобы дать своим дочкам “научное”
образование – не только в епархиальных училищах – это бы еще добро, но и высшее, на
каких-то высших курсах, откуда чаще всего выходят существа неопределеннаго пола с иска-
женною до неузнаваемости душою… Больно то, что не могут устоять против сего искуше-
ния и очень почтенные батюшки и матушки и уступают просьбам своих неразумных умниц-
дочек, во что бы то ни стало стремящихся в столицы на разные курсы…

В Устьсысольске мы пристали вместо 20-го – только 21-го к вечеру. Город очень кра-
сиво расположен на слиянии с Вычегдою Сысолы. Краса города – Стефановская церковь.
В ней я и решил 23-го совершить литургию, 22-го же была устроена, в здании духовнаго
училища, беседа с духовенством. Об этих моих беседах скажу следующее.

И по громадным расстояниям, и по немощам моим я не могу объезжать свою епархию
так, как делают другие архиереи: от села до села. Посему я собираю священников в пункты
моих остановок и беседую с ними, сколько позволит время и силы. Говорю о всем, что под-
скажут мне архиерейская совесть, наблюдения над жизнью епархии и опыт пастырскаго слу-
жения. Говорю о том, что мы, служители Церкви – сотрудники Самого Господа в деле спа-
сения душ человеческих, в деле воспитания чад Царствия Божия. Говорю о том, какое в
этом счастие для нас, с каким благоговением должны мы проходить свое святое служение.
Напоминаю обетование Господа не забыть наши нужды, если мы будем пещись о деле Его.
Даю советы, как бороться с народными пороками, пьянством, распутством, сквернословием,
безсовестностыо… Как составлять поучения без записи оных на бумагу, вести беседы вне
храма, в семьях, на дому, в школах с детьми… Как пользоваться святоотеческой и старческой
литературой, дабы использовать святой опыт духовной жизни, в ней заключающийся. Каса-
юсь пороков самого духовенства: нетрезвости, немирства, сутяжничества и умоляю отцов
бегать всего этого. Иногда священники сами предлагают вопросы и дают темы для беседы.
Не знаю, много ли пользы от таких бесед; но мне думается, что такия свидания с архиереем,
хотя малое с ним знакомство для священников полезно: в свою очередь, и я выношу с таких
бесед чувство сближения с Богоданными мне сотрудниками, узнаю их лично и составляю
себе понятие о духовенстве моей епархии не по бумагам уже, а из личных наблюдений. И
слава Богу, среди них немало смиренных тружеников на Божией ниве, с верою в помощь
Божию, не ища похвалы людской, делающих свое дело. Касаюсь в беседах и современных
опасностей, угрожающих Церкви Божией от ея заклятых врагов, коим и числа нет в наше
многоскорбное время. Не хочу оскорблять собратий моих во Христе подозрением в лести,
нет, они искренно благодарят меня за такия беседы, и мы растаемся по-родному. В Устьсы-
сольске даже упросили меня сняться с ними на общей карточке.
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Я посетил женскую прогимназию, где оказались и ученики мужской прогимназии, и
побеседовал с учащимися о том, в чем счастье для человека. Всех оделил Троицкими образ-
ками. Был в приходском и городском училищах и там беседовал с детьми и оделял образками.

Посещая школы, я думаю: дети так редко в жизни видят архиерея лицом к лицу, что
грешно было бы целым сердцем не приласкать их… Ведь у них на всю жизнь останется
воспоминание о том, что делал, что говорил им архиерей: как же не воспользоваться слу-
чаем посеять в их души, в их открытыя в то время сердца семечко благодатнаго Христова
учения? И вот пользуешься сими посещениями школ, чтобы сказать деткам то, что в эти
минуты общения с ними подскажет совесть пастырская, сказать в духе горячей любви к этим
еще неиспорченным душам, показать им светлый, любящий Лик Христов, тронуть их неж-
ное сердечко красотою добродетели, указать им простейшия средства общения с Богом в
молитве, в доброделании… И надо видеть, с каким иногда вниманием они слушают простое
слово архипастыря! Глазки блестят, уста открыты, личико как-то преображается, одухотво-
ряется… После приходится слышать от их родителей, что детки по частям пересказывали
дома, о чем говорил архиерей. Разве это не великая награда сеятелю слова Божия? Разве не
счастье быть такими сеятелями? Иногда думаешь: что мог бы сделать хороший законоучи-
тель среди малых сих!

Ездил в село Вильгорт, верстах в семи от города. Здесь строится церковь. Беседовал с
народом, посетил школу, долго беседовал с детьми.

23-го июня я служил и говорил слово о непобедимости Церкви вратами ада и о коз-
нях ада в наше время. Обширный Стефановский храм был полон народа. 24-го выехали на
пароходе в Устьвым, а оттуда на лошадях, в женский Крестовоздвиженский монастырь, в
четырнадцати верстах от Серегово.

Лишь только мы вышли из лодки, переправившей нас на левый берег Выми, как нас
облепила всякая мошкара, начиная с мошки-невидимки, комаров и слепней и кончая ово-
дами, не уступавшими по величине майским жукам. Сопровождаемые этими докучливыми
насекомыми и обороняясь от них всякими способами, мы ехали лесной просекой, проложен-
ной напрямик к монастырю. Был уже 12-й час ночи, когда впереди открылась в полусвете
северной белой ночи красивая панорама обители. Монастырь расположен на возвышении,
прямо пред вами – в глубине картины – временный деревянный храм с такою же колоколь-
ней; влево – каменный пятиглавый трапезный храм, еще с неоконченный отделкой, тут же
деревянныя кельи, а кругом, точно темнозеленая рама, – хвойный лес и лес…

“Обитель тружениц” – вот лучшее название для этого монастыря. Во главе сестер –
почтенная старица-игумения Филарета и одиннадцать монахинь, всех живущих в обители
до 150-ти. Основал эту обитель и обезпечил ея существование известный в этом крае купец
А. Булычев, скончавшийся иноком в Соловецком монастыре; его дочь А. А. Беляевская свято
блюдет заветы своего отца, продолжая благотворить юной обители. Она строит теперь тра-
пезный храм и корпус для сестер и в скором времени предполагает начать постройку собора
и колокольни. Теперешний временный храм очень тесен и не вмещает даже всех обитатель-
ниц монастыря, а обитель посещают многие богомольцы из Яренскаго и Устьсысольскаго
уездов.

С ранняго утра до поздней ночи, исключая время богослужения, сестры трудятся: кто
ткет и шьет, кто пишет иконы, кто делает обувь, кто работает на гончарном, смоляном и ски-
пидарном заводах; на гончарном черноризица при мне сделала несколько чашечек и молоч-
ник, на котором я, по просьбе монахинь, собственноручно надписал на мягкой глине: “Будь
послушен Богу, как глина горшечнику”. Видел и великий труд этих отшельниц – корчевание
огромных пней для расчистки поля под пашню: пни выворачиваются при помощи рычагов,
коими служат целыя бревна; за каждый вывороченный пень, смотря по величине, сестры
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получают гонорар в виде сухих баранок, которые здесь почему-то зовутся калачами, почему
и поле, разработанное таким способом, именуется “Калашниковым”.

Здесь я служил литургию и говорил поучение народу, а с сестрами беседовал особо
накануне пред всенощной. С отрадным чувством душевнаго отдыха я покинул обитель. Ста-
рица-игумения провожала меня до 7-й версты по пути в Серегово.

В это большое торговое село мы прибыли вечером и прямо в церковь. Беседа с наро-
дом и благословение заняли немало времени. Пришлось ночевать. Рано утром в двух боль-
ших лодках мы спустились по Выми до Устьвыми. Тут меня уже ожидали священники со
всего благочиния, и я отслужил соборне с ними молебен святителю Стефану Пермскому,
который 13 лет жил здесь (почему Устьвым и называлась “Владычным городом”), и трем его
преемникам: Герасиму, Ионе и Питириму, почивающим здесь под спудом. После молебна
я довольно долго беседовал с народом. В этом селении особенно живы предания о святи-
теле – просветителе зырян: храмы, по преданию, построены на холмах, насыпанных по его
повелению; указывают места, где был его владычный дом, где росла волшебная прокудли-
вая (проказливая, пакостная. – Ред.) береза, им срубленная… К сожалению, вещественных
памятников после него никаких не сохранилось.

После беседы с священниками я отправился на пароходе в захудалый городок Яренск.
И здесь служил, говорил поучение народу о том, что есть Церковь и почему должно

повиноваться ей; вел беседу со священниками, посетил школу, где собрались дети из раз-
ных школ и прогимназий города. Стоит отметить особенную любовь детей к местному отцу
протоиерею: где бы ни показался на улице этот почтенный старец, священствующий уже
52-й год, дети, как только завидят его, бегут к нему, чтобы принять его благословение. Чем
он заслужил эту любовь детскую? Конечно – лаской и отеческой добротой. Всегда я говорю
ставленникам-иереям: не опускайте случая приласкать ребенка, хотя бы то был еще несмыс-
ленный малютка на руках матери. Пусть в его детском воображении рядом с дорогим ему
образом матери запечатлеется и ваш облик, ваша духовная одежда, блистающий на вашей
груди крест… Не худо для таких малюток иметь при себе какия-либо грошовыя лакомства:
верьте, что это привлечет к вам любовь не только сих маленьких будущих прихожан ваших,
но и их родителей, особенно матерей… Лишь только покажетесь вы в деревне, как детишки
побегут к вам со всех концов навстречу, чтобы принять ваше благословение. А вы поль-
зуйтесь этими встречами, чтобы побеседовать с ними, чтобы заронить в их чистыя сердца
семечко учения Христова. Коли есть у вас свободная минутка, то присядьте где-нибудь у
избы на завалинке или на бревнах и поведите отеческую беседу с детьми – о том, что Бог на
душу положит: к вам непременно подойдут матери их. А может быть, и отцы, и вот устро-
ится у вас сама собою беседа – “набревная”, по подобию беседы Христовой, именуемой
“нагорною”… Ведь для таких бесед не нужно никакой обстановки, никаких помещений. Зато
посмотрите, какою любовью отплатят вам простыя души слушателей ваших: ведь русская
душа жаждет “божественнаго” и тоскует по нем.

Из Яренска мы спустились до Коряжемскаго монастыря. Здесь почивают под спудом
мощи преподобнаго Лонгина, одного из духовных потомков великаго аввы Сергия Радонеж-
скаго. Монастырь расположен на крутом высоком берегу Вычегды. В нем всего до 50-ти
человек братии, общежительный. Строится новый храм с трапезою и кельями. У самого
монастыря – кедровая роща. Иноки рассаживают это дерево с любовью.

Здесь я беседовал с братией, осматривал хозяйство и ночевал. Утром рано отправился
в Сольвычегодск на пароходике, присланном из сего города почтенным Я. В. Хаминовым.

Сольвычегодск известен своим собором, который представляет собою наиболее уце-
левший тип храмов Божиих XVI столетия. Это – целый музей священных древностей того
века. Лишь войдете в него, как на вас повеет седою стариной: старинный иконостас, узор-
чатыя с слюдой царския врата, старыя фрески на стенах, древния иконы в иконостасе, на
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стенах; кругом всего собора по стенам тянется пояс из древних икон. В ризнице множество
шитых пелен такой чудной работы, что знатоки затрудняются указать что-либо подобное.
Здесь была куплена за 500 р. древняя плащаница, перекупленная потом в Париже Импера-
тором Александром II за 25 000 р. Все эти сокровища древности – дары создателей храма,
предков графов Строгановых.

В этом храме я совершил литургию 3 июля. В пении приняли участие дети всех учеб-
ных заведений города, с которыми я накануне провел беседу. Приятно было молиться в этом
святилище Божием: его древности будили в сердце те струны, которыя некогда звучали в
сердцах наших благочестивых предков, и душа чувствовала, что значит наша Русь Право-
славная в ея прошлом… Когда видишь ее как бы лицом к лицу в этих остатках древности,
сохранившихся в такой неприкосновенности, то начинаешь понимать не только религиоз-
ные, но и эстетические идеалы ея, сердцем ощущать духовную красоту этих идеалов, срав-
нивать их с занесенными к нам с латинскаго Запада чужими идеалами и любить, крепко
любить нашу родную старину за эти, так сказать, переживания, оживляющия в нас наше
народное самочувствие народное самосознание… И невольно повторяешь кем-то давно ска-
занныя слова: “О Русь моя родная! Нет-то тебя в мире краше, нет сердцу милее”. Счастливы
художники, вроде В. М. Васнецова, умеющие читать в памятниках старины родной заветы
этой старины и воплощать эти заветы в своих поистине безсмертных произведениях искус-
ства! Счастливы писатели и поэты, являющиеся истолкователями этих заветов в своих сло-
весных творениях! Но еще более счастливы те носители духа народнаго благочестия, кото-
рые воплощают эти заветы в жизни.

Из Сольвычегодска мы отправились вниз по Большой Двине до села Черевкова. Здесь
три священника и больше 12 000 жителей. Мы прибыли в 2 часа ночи; 4-го июля в 8 часов
утра в обширный храм собралось множество народа. Я долго беседовал с ним, благослов-
лял, оделял книжками и образками. Ввиду близости раскольников, особенно раскрывал уче-
ние о Церкви, о послушании пастырям Церкви, предостерегая от раскольничьих заблужде-
ний. Зашел в часовню, на могилку страдальца иерея Петра, убитаго поляками в 1610 году.
Местные обыватели чтут его память как угодника Божия, невинно пострадавшаго за Веру
и Отечество. В часовне на могиле стоит столик для совершения панихид. У меня просили
разрешения поставить надгробие.

В полдень пришел снизу пароход, на котором мы и отправились обратно вверх до Крас-
ноборска. Этот небольшой заштатный городок весною пострадал от пожара. Храм Божий
уцелел, и я совершил в нем всенощное бдение по случаю праздника преподобнаго Сергия.
После всенощной в местной школе я долго беседовал с собравшимся из соседних сел духо-
венством, а на другой день совершил литургию и говорил слово о преподобном Сергии.

В этом храме очень изящный, в стиле рококо, иконостас, но неприятно поражает глаз
изваяния крылатых существ, рассаженныя по карнизу этого иконостаса, а в алтаре, около
престола, по углам сени стоящия фигуры ангелов с свечами в руках. Я сказал: “изваяния кры-
латых существ”, не желая назвать их херувимами, ибо понятие херувима как-то не вяжется
с изображением обнаженных детей, хотя и с крыльями. А у алтарных ангелов руки безоб-
разно толсты. Тела раскрашены и производят антихудожественное впечатление. Приходи-
лось встречать такия изображения и в некоторых других церквах: в Тотьме, например, в
Предтеченской церкви сень над престолом поддерживается четырьмя фигурами ангелов с
обнаженными ногами, а у царских дверей с одной стороны стоит Ангел-Хранитель с мла-
денцем, которому показывает рукою на небо, а с другой Архангел Михаил, поражающий
сатану. Но копье Архангела давно сломано, осталась только поднятая рука, а сатана с рогами,
оскалив зубы, смотрит на молящихся и будто смеется… Я приказал немедленно убрать эти
фигуры, а обнаженныя ноги ангелов, держащих сень, прикрыть парчею. В Красноборске
над самым престолом, на плафоне сени, резное изображение Бога Отца с простертыми вниз
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руками, тоже раскрашенное, я также велел снять. Уж очень тяжелое впечатление производят
такия фигуры на молящихся: по крайней мере, я это испытал на себе. Церковная власть не
раз делала распоряжение, чтоб не допускать резных изображений, кроме распятий искусной
резьбы; и однакоже эти распоряжения часто нарушаются, и даже находятся защитники “ели-
саветинской старины”, которые обращаются к архиереям с просьбами беречь эту “старину”.
Пусть бы это были еще художественныя изображения, без всякой раскраски: можно бы их
за “старину” потерпеть, но когда такое изображение раскрашено, когда оно, как вышеупо-
мянутое изображение сатаны, граничит с кощунством, по крайней мере, вызывает шутки у
зрителей, то, пусть гг. археологи простят мне это, я требую убрать их с иконостаса… Закон
художества говорит, что два искусства – ваяние и живопись не терпят смешения: возьмите
статую великаго неподражаемаго ваятеля древности Фидия и поручите ее раскрасить не
менее великому живописцу Рафаэлю – получится безобразие… Зачем же допускать такое
безобразие в наших святых храмах? Ваяние и без раскраски слишком плотяно, слишком
грубо вещественно, чтоб служить Православной Церкви: оно усвоено латинской церковью
как наследство времен языческих (известно, например, что одна фигура Юпитера в Риме
превращена в изображение Апостола Петра: только вместо перунов в руку его даны ключи).
Нам нужно помнить, что в церковном искусстве наша Церковь полагает в основу одухотво-
рение, а латинская – оплотянение; отсюда у нас идеал иконы – иконопись, а на Западе –
живопись, у нас – иконы, а там – статуи, у нас – дивный обряд, а там – театральная церемо-
ния… Восемнадцатый век, век измены родным идеалам старины православной, без всякаго
разбора насаждал у нас и вносил во святая святых – в наши св. храмы плотяный реализм
западнаго искусства, и вот – его плоды: эта портретная живопись с натурщиков и натурщиц,
эти статуи почти топорной работы, эти обнаженныя фигуры у самаго престола Господня,
эти обнаженныя дети, сидящия на карнизах иконостасов… Ужели все это надо охранять как
“елисаветинскую старину”? Ужели беречь и этого сатану, злобно-насмешливо выглядывав-
шаго в открытых царских дверях? Думаю, что ни один православный археолог не станет
защищать все это. Я не говорю, что нужно уничтожать, а просто убрать из Божьего храма:
если угодно – берегите это в музеях как памятник неразумнаго увлечения наших предков
западными реалистическими идеалами и пренебрежения высокими, чистыми, духовными
идеалами старой Руси, вследствие непонимания их… Кстати сказать: в Сольвычегодске под
историческим собором есть целый музей таких статуй, особенно статуй Христа в темнице:
все оне производят очень тяжелое впечатление. А в нашем Вологодском древнехранилище
есть даже гроб с резным изображением Христа… Что же: ужели и это все оставлять в церк-
вах?

В Красноборске мы сели на пароход до Устюга, куда и прибыли утром 6-го числа.
Два дня посвятил я осмотру монастырей, училищ, некоторых церквей, беседовал с духовен-
ством, а 8-го числа, в день праведнаго Прокопия юродиваго, служил у его святых мощей
вместе с преосвященным Алексием, викарием Великоустюжским. Слово было сказано мною
о том, храним ли мы заветы праведника и не грозит ли нам туча гнева Божия, которую неко-
гда предвидел великий святитель Московский Митрополит Филарет?

Устюг – самый красивый город во всей Вологодской губернии. Подъезжая к нему на
пароходе – только и видишь: церкви, церкви и церкви… На одной площади пять приходских
церквей! Невольно задумываешься над этой любовью наших предков к постройке церквей:
казалось бы, какая нужда была строить их столько? Что в Устюге, то и в Тотьме, и в Сольвы-
чегодске, и даже в некоторых селах. Теперь при некоторых приходских есть даже по две, по
три приписных церкви. Видно, церковное строение было в старину потребностью русской
души; видно, наши предки почитали это дело, независимо от того, нужен или не нужен храм
для прихода, делом Богу угодным, душеспасительным… И почти в каждом храме имеется по
нескольку приделов. Когда осматриваешь эти храмы, когда переходишь от одного к другому,
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то будто переносишься духом в старыя добрыя времена, когда все эти храмы были полны
народа, когда все они, без сомнения, имели свои причты, когда благочестие народное пита-
лось богослужением в этих храмах… И грустно становится, когда ту старину сравниваешь
с нашим временем, когда и в храмах стало просторно, хотя, без сомнения, народонаселение
значительно увеличилось, когда и служба Божия совершается уж не так истово, как было во
дни оны древние…

Вот скорбь велия и забота неотложная: большинство храмов (в Устюге, например,
одиннадцать) стоит на берегу капризной Сухоны, которая каждый год подмывает их без-
пощадно. В Устюге один храм уже перенесен саженей на 50 выше, и прежнее место его
под водою. В древних храмах появляются трещины, свидетельствующия о том, что берег
оползает, а чтобы укрепить берег, нужно полмиллиона. Вычегда также грозит разрушением
знаменитому Сольвычегодскому собору, берег песчаный, говорят, каждый год отмывает на
сажень. До сего времени обращаемыя ходатайства оказывались безуспешными: казне нужны
деньги на постройки новых дорог да таких рассадников “просвещения”, как университеты.
Да и не такова нынешняя Дума, чтоб ожидать от нея заботы о храмах Божиих.

8-го июля к вечеру мы расстались с Устюгом и направились вверх по Сухоне к Тотьме,
куда и прибыли 9-го ко всенощной. 10-го я с трудом отслужил литургию в тотемском Бого-
явленском соборе и весь день лежал больной. Вечером едва поднялся, чтоб провести беседу
с собравшимся духовенством. 11-го посетил духовное училище, куда собралось до 300 уча-
щихся из разных учебных заведений города, с коими провел две беседы, а вечером сел на
пароход до села Шуйскаго, куда прибыли рано утром 12-го. Здесь уже ждало меня собранное
духовенство, с коим я побеседовал часа полтора, и отправился в Вологду…

Наконец-то я дома. Вот итоги моего путешествия по епархии: посетил 5 городов, 9
монастырей, до 50 церквей; провел более 30 бесед с народом, с священниками, с учащи-
мися; видел до 150 священников. Видел многих добрых пастырей и утешался беседою с
ними, видел любовь народную к носителю Божией благодати – епископу, любовь к Церкви
святой, к богослужению, совершаемому благолепно. Слышал трогательный отзыв одного
старца-иерея о простецах-зырянах, о их благоговении к сану иерея: “Когда идет батюшка
после обедни, то следует целовать следы ног его: ведь он Христа в себе несет”… Не правда
ли, поучительно не для простых только, но и для так называемых интеллигентов? Как тро-
гательно это усердие простецов, жаждущих архиерейскаго благословения! Многие с крест-
ным знамением подходят под благословение архиерея и снова крестятся, получив благосло-
вение. Многия матери подносят и подводят своих детей к архиерею. Младенец на руках да
две-три малютки держатся за платье матери: как тут не призвать от всего сердца Божия бла-
гословения на сих чад царствия Божия? Кажется, не ушел бы из церкви, если бы не немощь
моя, если бы не необходимость спешить дальше к таким же верным чадам Церкви Божией,
ожидающим меня в другом месте… Как жаль, что архиереи не имеют возможности быть в
постоянном общении с своею паствою вот при такой обстановке! Надо, чтоб архиерей был
для своей паствы не каким-то неземным, витающим в недоступных для простецов палатах,
а истинным пастырем, отцом, к которому был бы открыт доступ всякому пасомому, который
жил бы среди пасомых, по крайней мере, возможно чаще посещал бы все приходы своей
епархии. Волки-хищники, еретические наставники часто объезжают своих единомышлен-
ников, а мы, архиереи, далеко не всегда имеем к тому возможность. Причин к тому слишком
много, чтобы перечислить их.
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№ 81

«Божья копеечка»
 

Есть еще добрыя, смиренныя сердцем души, которыя любят делать добро втайне и
знают цену такому доброделанию. 15-го сего июля я получил из Бессарабии перевод на 300
рублей с таким сообщением на отрезном купоне:

“Ваше Преосвященство! Один мой хороший знакомый, прочитав дневник Вашего
Преосвященства в № 4-м “Троицкого Слова”, так умилился его содержанием, что вручил
мне 300 руб. для отсылки Вашему Преосвященству на приобретение за душу рабы Божией
Анисии походнаго храма для Камчатки или переселенцев Сибири по усмотрению Вашего
Преосвященства. Исполняя просьбу своего знакомаго, который пожелал остаться неизвест-
ным и имени котораго посему я не вправе открыть, я с глубокосердечным умилением всепо-
чтительнейше при сем представляю оную лепту на Ваше Архипастырское благоусмотрение
и испрашиваю своему знакомому Вашего Архипастырскаго благословения. Вашего Прео-
священства смиреннейший послушник

священник Владимир Скодигор”.

Я ответил почтенному батюшке:
“Благослови, Господи, любящаго благолепие дому Твоего, благослови исполняющаго

заповедь Твою по слову Твоему: да не увесть шуйца твоя, что творит десница твоя!
Триста рублей, присланныя вами, отец Владимир, я получил и пишу архиепископу

Евсевию о сем. Вопрошаю его: куда направить походную церковь? Или как ему угодно будет
распорядиться по сему делу? Быть может, он найдет более подходящим послать церковь в
какой-либо переселенческий приход. Радуюсь, что добрый человек отсекает свою волю в
распоряжении своею жертвою: это ценнее всего пред Господом. Господь его да благословит!
Спасибо и вам, что мое “Тр. Слово” даете читать своим прихожанам: вот семечко доброе и
пало на добрую землю. Слава Богу о всем и за все! Милость Божия буди с вами!”

Вот если бы побольше было на Руси таких добрых душ: как хорошо и тепло жилось
бы на свете! Ведь православных-то у нас около ста миллионов: если бы решили по одной
копеечке, только по копеечке сложиться, то получился бы целый миллион, на который можно
бы построить много церквей переселенцам, а если бы Русский народ хоть на один день в
году еще и от водки отказался в пользу наших миссий, то получилось бы еще два миллиона:
сколько света Христова можно разлить хотя бы в той же языческой Японии, с которою Бог
нам велел в соседстве жить! Вот 2–3-го июля исполнилось ровно 50 лет с того благосло-
веннаго дня, как прибыл туда, в Японию, смиренный иеромонах Николай; один, без сотруд-
ников, он начал благовествовать Святое Евангелие, учить японцев вере православной. Он
выучился говорить и писать по-японски, он и всю свою жизнь отдал святому делу апостоль-
ской проповеди, и Господь благословил его труды: теперь в Японии больше 33 000 право-
славных; в столице Японии возвышается чудный храм Воскресения Христова, есть духовная
семинария, много уже священников-японцев. И, по отзыву самих язычников православные
японцы – примерные христиане: добрые, честные, трудолюбивые. Во время войны они обра-
зовали общество духовной помощи военнопленным русским. Они тратили на них свои сред-
ства, сами оставались без священников, чтобы не оставить без утешения пленных и раненых,
но в то же время, как верные сыны отечества, шли на поле брани и полагали душу за своего
микадо. Наши язычники-интеллигенты не поймут этого, а мы веруем, что как наши, так и
японские христолюбивые воины, душу свою положившие на одном и том же поле брани как
православные христиане получат мученический венец.
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Вот что Бог совершил в Японии чрез Своего вернаго раба, ныне святителя Николая! Его
имя одинаково чтится и в самой Японии, даже язычниками, и в Европе, а тем паче должно
чтиться в православной России. Но нам приходится себя винить, что не сделано гораздо
больше. Мы виновны, что Япония все еще языческая страна, мы виноваты, что она – не
сестра по вере нашей матушке-Руси православной: мы так холодно относимся к святому
делу просвещения язычников, что стыдно говорить об этом. Нас сто миллионов, а много
ли наше Всероссийское Православное Миссионерское общество собирает в год пожертво-
ваний? Да каких-нибудь 60–70 тысяч… И то при помощи кружечнаго сбора! Сочтите же,
православные: по какой доле копейки это причтется на каждую православную душу? Про-
сто стыдно становится за такую холодность к апостольскому служению! Из ста миллионов
сколько членов в обществе? Да не больше 6–7 тысяч! А ведь и членский-то взнос всего 3
рубля в год! Величаемся православными, а вот на водку тратим в год чуть ли не миллиард
(знаете ли, сколько это? Да целая тысяча миллионов! Страшно вымолвить!). А сколько еще
уходит денег на театры, на разныя зрелища и удовольствия, сколько на наряды, на карты,
на разную роскошь, в которой не отстают, к несчастью, и бедняки: вот у нас, например, в
губернии не редкость, что отец последнюю корову тащит со двора, чтоб купить своей глу-
пой дочери бархату на шубку, а молодой щеголь с голоду сидит, лишь бы выйти к девицам
“при часах”…

Что за безумие! Что за рабство пред модою! И у кого же? Да у тех, которые не каж-
дый день едят до сыта! Мне скажут: с таких нечего и спрашивать каких-либо жертв на доб-
рыя дела. Но я ведь говорю о “Божьей копеечке!” Копеечку-то и нищий найдет, чтоб Богу
на свечечку подать. Ведь если бы только усердия было на одну единую копеечку на такое
святое дело, как проповедание православной веры неверующим, то тысячи язычников-неве-
ров славили бы Бога и были бы нашими братьями по вере. Если бы все православные рус-
ские люди не пожалели по копеечке дать на построение храмов Божиих в далекой Восточ-
ной Сибири для новоселов-переселенцев, то у всех этих братьев наших по крови и по вере
были бы давно храмы Божии. Если бы мы не жалели этих копеечек, то не было бы среди нас
несчастных вдов и сирот, не было бы безприютных калек, слепых и уродов, всем было бы
тепло и уютно жить среди нас… Мне скажут: много же нужно на это копеечек! Отвечаю: во
всяком случае, меньше, чем сколько мы тратим их на свои прихоти, на водку, на роскошь,
на сласти и моды. Духа Христовой любви в нас мало – вот наше горе! Любовь отзывчива к
чужому горю, она изобретательна, она не считается с Богом и твердо, безусловно верит, что
Бог в долгу не останется – сторицею отплатит! Во время моей недавней поездки по епархии
в одном селе раба Божия вручает мне 25 рублей и говорит: “Была я в Петербурге, заходила в
приют Царицы Небесной, видела там горе, о каком и вспомнить больно: Бога ради, пошлите
туда эти деньги!”… Вот – добрая душа! Да еще не позволила писать, от кого эта лепта! А
я все же скажу: от той, которая не имеет никаких капиталов, которая делится с Богом и с
несчастными ближними последнею копейкой, у которой, вероятно, ничего и не осталось на
этот раз в запасе! Благослови ее Господи! Имя же ея Сам ведаешь!

Сердце у нас зачерствело, разум оскудел – вот и служим своим страстям, и думаем, что
в том счастье найдем, а того, что настоящее-то счастье в доброделании, и не подозреваем! Я
не говорю уже о том благодатном утешении, какое является в сердце благодеющаго по слову
Христову: царствие Божие внутрь вас есть. Этого на словах не расскажешь, это надо опытом
изведать, исполняя заповеди Божии, – даже для нашего земнаго благополучия, для счастья
нашей Родины нам нужно, необходимо делать добро во имя Божие. Представьте себе, что
Япония стала бы православною вся, во главе с ея микадо-императором, что она прониклась
бы святыми заветами нашей веры православной: без сомнения, это была бы наша вечная
союзница-сестра, японцы были бы не враги наши, а братья, они понимали бы тогда всю
духовную красоту нашего исповедания, все величие идеалов Православия. Ведь те, которые
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сердцем восприняли святое учение нашей веры, и теперь отличаются такими качествами,
такою любовию к Богу и ближнему, что нам, старым христианам, становится стыдно пред
ними. Та м слово “христианин” равносильно с словом “честный и добрый” человек. Ему
все верят, его все любят. И подумать, что это сделал – конечно, силою Божией – один чело-
век! И этот человек – наш русский человек! А если бы мы, русские люди, помогали бы ему
так, как совесть наша требует, то и не то бы еще было. А теперь ему приходится уменьшать
число веропроповедников (катехизаторов): нет средств их содержать, ведь, должны же они
чем-нибудь жить! Недостает средств на содержание семинарии и женскаго училища, чтоб
готовить будущих пастырей и учительниц для японцев; нет средств для построения храмов
Божиих на разных островах… И люди у него есть – им же воспитанные в святой ревности
по вере – японцы, но приходится со скорбию отпускать сих ревнителей веры в мир, чтоб
сами искали себе кусок хлеба. Ах, братие! Грешно нам, что так равнодушно смотрим на
Божие дело, творимое японским святителем, нашим родным русским человеком! Если ему
не помогаем, то будем ли помогать распространению святой нашей веры в Японии, когда
Бог позовет к Себе этого великаго труженика в вечныя обители? А ведь ему уже 76-й год!
Будем ли так доверчиво относиться к его преемникам, как относимся и должны относиться
к нему – преемнику и живому носителю апостольских преданий? Не наказал бы нас Бог
за такое равнодушие к вере православной. Стыдно нам, что наши предки, присоединяя к
своей Руси инородцев, прежде всего заботились о просвещении их светом учения Христова,
и вот разные мелкие племена, вроде чуди, мери, веси, вотяков, вятичей, приняв нашу веру,
слились воедино с народом нашим, а другие, оставаясь пока с своим языком, как например,
наши зыряне, всем сердцем любят нашу веру и сроднились духом с нами: а мы, щеголяя
пред безбожниками, заботимся о построении капищ и мечетей в своей столице, о даровании
всем какой-то еще неслыханной свободы проповедовать среди христиан всякую ересь, вся-
кое лжеучение до язычества включительно… Вот и видим, что с нами не объединяются ни
в вере, ни в любви к нашей матери-России те народцы, которые присоединены после пере-
лома нашей истории при Великом Петре, когда наша интеллигенция в своем большинстве
отступила от преданий отеческих, когда мы стали забывать “единое на потребу” – духовные
свои идеалы, когда все наше внимание устремилось на земное благополучие… Над нами
уже совершается суд правды Божией: мы не заботимся о распространении царства Божия на
земле, и если не опомнимся, если не покаемся в сем грехе, то сбудется и над нами страшное
слово Христово: отымется от вас царствие Божие и дастся языку, творящему плоды его…
Какому языку? Да, может быть, вот этим же японцам или китайцам! Об этом я писал еще 37
лет назад в духовном журнале “Миссионер”, не боюсь повторить это и теперь: жаль родную
матушку-Русь, если она не оправдает своего пред Богом призвания быть носительницей, и
хранительницей, и распространительницей святых заветов Православия в целом мире!

Русские люди, православные! Ужели мы допустим это? Пусть наши “интеллигенты”,
гордые своим лжезнанием, презирающие простоту нашей веры, пусть они изменяют вере
нашей, если уж ничем мы не можем вразумить их: но мы-то, простые русские люди, мы-
то можем ли допустить, чтоб отнял у нас Господь святыню ковчега Православия и пере-
дал его другому народу? Мы не ревнивы в смысле обладания святынею сей, мы готовы, мы
должны быть готовы поделиться сим сокровищем со всеми народами земными: и с япон-
цами, и с китайцами, и с индийцами, и с чопорными западными “христианами”, которые
считают нас язычниками и шлют к нам своих баптистов-проповедников: на всех достанет
нашего сокровища, и чем больше будет народов, исповедающих Православие, тем богаче
будет наше сокровище. Но не ответим ли мы страшно пред Богом за то, что не ценим нашего
сокровища, не дорожим им, отдаем его на поругание, не делимся им с соседями, да и сами
не пользуемся им? Вспомним притчу Христову о рабе, сокрывшем данный ему талант, и
сознаемся, что мы делаем хуже: тот только сокрыл, в оборот не пустил, а господину все же
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его возвратил, а мы в грязь топчем наше сокровище, отдаем его на расхищение, допускаем
издевательство над ним… Пусть совесть наша отвечает: стоим ли мы милости Божией?..

А Бог так милостив, что и за едину чашу студены воды обещал награду дать, и за “копе-
ечку”, поданную на распространение святой веры православной, щедро наградит и вздох
кающагося сердца примет… Пошлем же святителю-юбиляру свои смиренныя лепты на его
дело святое, а он помолится за нас, грешных, с своими чадами – верующими православными
японцами…

Года два назад по моему приглашению добрые люди собрали – кто рублик, кто два-
три – и чрез меня послали Архиепископу Николаю больше 1500 рублей, прислали и детки
свои сбережения от гостинцев. Верю, что и теперь мои читатели откликнутся на мой призыв
вложить частичку своего сердца на апостольское дело и доставить великое утешение святи-
телю Божию делом любви христианской. Высылать можно мне лично – в Вологду!
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№ 82–83

Новыя козни сатаны
 

Стражи дома Израилева, пастыри Церкви, мужи богословской науки! “Семитысяче-
летний старец”, человекоубийца искони, не дремлет: кипя злобою против Церкви, он яко лев
рыкая ходит, ищет кого поглатити… И чего-чего не изобретает он, чтобы прельстить, аще
возможно есть, и избранные души? Было время, когда преследовал он чад Церкви откры-
тыми гонениями; было время, да и теперь оно не прошло и не скоро пройдет, когда орудием
борьбы его с Церковию являлись и являются ереси и расколы, а с течением веков он изоб-
ретает все новыя и новыя козни, новые и новые обманы, сплетает новыя и новыя сети, чтоб
уловлять слабыя души… Одним из таких адских средств борьбы с Церковью у него явля-
ется лженаука, подлог, подделка под науку. Помните ли, лет двадцать назад, как некий фран-
цузский иудей Нотович выпустил книгу, в которой безсовестным образом сочиненную им
якобы жизнь Христа Спасителя выдавал за научное открытие? Спасибо англиканским мис-
сионерам, которые, живя в Тибете, скоро обличили лжеца, объявив, что он никогда в Тибете
не бывал, что там ничего подобнаго выдуманной им рукописи нет, что он – лжец и обманщик
безсовестный, издевающийся над нашими святыми верованиями. Такие господа, как Ното-
вич, не страшны еще: слишком видны белыя нитки, коими они шьют, и не трудно разобла-
чить их выдумки. Но иудеи, как верные слуги исконнаго человекоубийцы и чада диавола,
как их наименовал Сам Господь наш Иисус Христос, – на все способны и ни пред чем не
остановятся. В прошлом году вышел в русском переводе роман г. Торн: “Когда сгустился
мрак”… В этом романе автор выводит героев – изобретателей великаго заговора против
всего христианства: иудеи подкупают всемирно известнаго ученаго-ориентолога подделать
в пещерах, окружающих Иерусалим, гроб Христа, куда будто бы Иосиф и Никодим пере-
несли украденное ими тело Иисуса Христа. Подделка удается, совершается якобы открытие,
и автор яркими красками описывает, что затем произошло, когда “сгустился этот мрак над
всем миром”… Сказать правду: прочитав эту книгу, я поблагодарил автора за то, что он пре-
дупредил осуществление такого заговора своим талантливым вымыслом. В самом деле, если
бы иудеям пришло в голову устроить такую подделку, право же, они ни на минуту не заду-
мались бы; нашелся бы и “ориентолог”, готовый к их услугам и – кто знает? Христианскому
миру, может быть, пришлось бы пережить ту ужасную драму, какая изображена г. Торном
в его романе. Автор пожалел читателей, и в его рассказе проклятый обман скоро разоблача-
ется, и мрак рассеивается. В жизни не все бывает так, как нам бы хотелось: нередко обман,
особенно изобретенный иудеями и масонами, закрывает истину в продолжении целых веков.
Прошло, например, три века с половиной, как в Германии совершилась так называемая
Реформация. И все были убеждены, что это дело совершили ревнители правды, во главе
коих стоял Лютер, а теперь оказывается, что все это движение было подстроено заклятыми
врагами Христа Спасителя масонами. Говорю “оказывается”, ибо для нас, православных,
смотрящих на дело со стороны, это очевидно: скажите это протестантам лютеранам – они
и теперь запротестуют против вас, и теперь будут отрицать всякое влияние масонов на их
первоучителей, отступников от католичества. За три века можно свыкнуться и не с таким
заблуждением. Да и самолюбие не позволит сознаться, что “передовые” люди, считающие
себя цветом всего человечества, а своих вождей – инициаторов реформы – гениями, столько
веков заблуждались, были попросту одурачены какими-то масонами, которые за это время
успели и все следы своего обмана замести… А обман, кажется, уже готовит новые сюрпризы
тем простокам, о которых еще основатель иллюминатства так насмешливо писал: “О люди!
Подумаешь, что можно внушить вам такия (нелепыя) мысли! Всего удивительнее то, что
ученейшие протестантские и реформатские богословы, состоящие в ордене иллюминатов,
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воображают, что находящееся в нем вероучение содержит в себе истинный смысл и дух
христианства”… Чего добраго, не ныне – завтра по всему миру разнесется весть о “новом
величайшем открытии” ученых немцев (не иудеев ли? Ведь они так искусно себя подкраши-
вают под немца, что и не распознаешь!) в области истории религий. По крайней мере, наш
талантливый, но легкомысленнейший в вопросах веры публицист М. О. Меньшиков уже
прогремел в своих “Письмах к ближним” о таком открытии. И не только прогремел, но уже
и комментирует его, делает выводы, обобщения, не позаботившись справиться: не новая ли
это “научная” подделка масонов? Не выдается ли за “открытие” измышление какого-нибудь
новаго Нотовича? Уж одно то подозрительно, что книга “индиолога” Планге, появившаяся
еще пять лет тому назад, почему-то не произвела даже того впечатления в Европе, какое
произвела подделка Нотовича. Видно, настоящие-то ученые люди просто относятся к ней,
как к одной из тех кощунственных, оскорбительных не только для религии, но и для самой
науки, мистификаций, на какия так способны иудеи – “доктора” разных наук. Ну, а вот для г.
Меньшикова, который так ратует за нашу православную церковность, такая книга является
драгоценною находкой. Этот “христианин”, да еще и “православный”, захлебывается от удо-
вольствия, передавая ея содержание. Он пользуется случаем, чтоб сильнее произвести оше-
ломляющее впечатление на читателя, блеснуть своими знаниями по части санскритологии
и индиологии, и тоном знатока, не допускающаго никаких возражений, так и сыплет име-
нами разных “профессоров”: тут и Сендернел,20 и Рис Девис, и Рудольф Зейдель, и Делич, и
Чемберлен, и какой-то таинственный X. из Киева. “Библейская критика”, видите ли, “давно
признала, что Пятикнижие Моисея не может быть приписано одному автору, что раньше
всех других написано Второзаконие”… А вот Высокопреосвященный Антоний, авторитет
в этом отношении куда повыше г. Меньшикова, заявляет, что эти выводы “библейской кри-
тики” тоже давным-давно опровергнуты, только г. Меньшиков этого еще не знает или не
хочет знать. Он не хочет знать и того, что для каждаго, кстати – столь презираемаго им –
семинариста известно как азбучная истина, именно, что Пятикнижие существовало уже во
времена Давида, и этого не опровергнуть никаким гг. Сендернелам и Чемберленам. Г. Мень-
шиков не стесняется приписывать и этим Чемберленам даже то, чего они сами от себя не
говорили. Та к г. Чемберлен в своей книге откровенно говорит, что сам не силен в критике
Библии и в своей книге руководится данными, добытыми известной Тюбингенской школой.
Меньшиков разошелся до того, что не стесняется утверждать, будто наши священныя книги,
т. е. Евангелия, как и буддийския, составились через столетия после смерти основателя веры,
т. е. Христа Спасителя. Вот его слова: “Священныя книги буддистов, как и христиан, соста-
вились чрез столетия после основателей веры”! Будда и Христос – “основатели веры”, и
цена им у г. Меньшикова равная. Что ему за дело до истинной науки, неопровержимо дока-
завшей подлинность наших святых Евангелий? Ему нужно доказать, что “европейская наука
добралась до корней великаго нравственнаго движения, которое называется христианством,
а корни эти – арийские, а не еврейские”. Это значит: Господь наш Иисус Христос усвоил
учение Будды и выдал его за Свое… Прости нас, Господи наш! “В недалеком будущем, –
говорит сей нововременский пророк, – следует ожидать полнаго восстановления арийских
прав собственности на драгоценнейшую из святынь истории” – читай: признания буддизма
как источника христианства… Что за богохульство! Какое невыносимое оскорбление веру-
ющих душ!

Архиепископ Антоний говорит: “Жаль, что наш талантливый публицист верит на
слово всякой чепухе и потом авторитетно объявляет, будто “наука доказала”… Что касается
приведенной им индийской переделки жизни Спасителя, то ее признают фабрикацией III
века после Рождества Христова. Конечно, среди русской публики, превосходящей своим

20 Проф. Бронзов поправляет Меньшикова: не Сендернел, а Сендерлэнд. См. Колокол. № 1603, статью “Грустно”.
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невежеством в Священном Писании все народы, можно городить относительно Библии
какую угодно чушь и даже просто выдумывать несуществующая в Библии изречения… при
всем том, прошу поверить мне, как бывшему профессору Священнаго Писания Ветхаго
Завета, в том, что никаких неопровергнутых возражений против подлинности всех книг свя-
щенных отрицательная критика так и не могла предъявить науке, что Пятикнижие писал
один Моисей и никто более… что вообще все эти высокоглаголивые и надменные отзывы о
св. Библии, как только о народном памятнике еврейской жизни обличают лишь собственную
неосведомленность или недобросовестность таких писателей. Наука богословская и наука
историческая – дело мудреное: им надо долго обучаться, а решать с маху вековые научные
вопросы по выпискам таких энциклопедических словарей и алфавитных указателей значит
не содействовать просвещению, а морочить честной народ “сквернаго ради прибытка” (Тит.
1, 2)”.

“На каких основаниях, – спрашивает профессор А. А. Бронзов, – Меньшиков утвер-
ждает, будто Магабхарата написана за тысячи лет до Пятикнижия Моисея? Доказать это
невозможно, как и то, что Второзаконие написано приблизительно через 850 лет после Мои-
сея, а остальныя его книги будто бы лишь за 400–450 лет до Рождества Христова. Всякий,
кто хотя бы немного знаком с историей вопроса о подлинности Моисеева Пятикнижия, исто-
рией, сколько длинной, столько же и поучительной, отлично понимает это. Обращаться же
к якобы ученым, фигурирующим в фельетоне Меньшикова, можно только по недоразуме-
нию. Истине эти господа “ученые” во всяком случае не научат. Подлинныя их качества давно
уже оценены по достоинству, и серьезно с ними никто ныне не считается. Этими именами
можно только морочить невежественную публику, что, например, и делает Геккель в своих
“Мировых Загадках”. Сендерлэнд – не “ученый исследователь”, а пасквилянт, подгоняющий
решительно все под известный тенденциознейший масштаб. Перевод его жалкой книжонки
мог появиться только в больное время, когда русский рынок наводнился всякими “товари-
щескими” произведениями… Чемберлен с его подделками уже достаточно разоблачен, и
на поверку оказалось, что грандиозная подделка еврейских священных книг в эпоху Ездры
существовала только в голове самого Чемберлена и подобных ему лиц, но не в действи-
тельности… С именем Делича связано больше шуму, чем каких-либо серьезных научных
открытий… Зейдель забыт с его фантастическими измышлениями даже большинством его
сторонников после того, как был по косточкам разобран его соплеменниками. Не только
“безусловно достоверных”, но и просто сколько-нибудь “достоверных” письменных памят-
ников буддизма из дохристианской эпохи не было и не сохранилось, и ссылка на них не имеет
никакого значения. Мнение, будто наши христианския священныя книги (Евангелия, Деяния
и Апостольския послания) составились “чрез столетия по смерти Христа” – воистину чудо-
вищно. Аналогии и совпадения, по словам профессора Бронзова, совершенно естественны:
у индусов могли быть заимствования из наших священных книг, ибо их книги, по мнению
лучших знатоков их литературы, появились не раньше века по Рождестве Христовом. Нрав-
ственное и религиозное учение буддизма и христианства совершенно различны по существу.
Буддисты – атеисты. Их “троица” не имеет ничего общаго с христианскою. Души у человека
буддисты не признают. О безсмертии не учат… Но довольно этих выписок для обличения
лжи г. Меньшикова.

Спасибо святителю Волынскому и профессору Бронзову за скорую и сильную отпо-
ведь новоявленному проповеднику буддизма. Но не знамение ли времени, что отповедь не
появилась в той газете, которая дала место возмутительной статье г. Меньшикова, а в малень-
ком “Свете”? Не значит ли это, что гордая газета отказала архиепископу в помещении его
письма в редакцию? “Новое Время” имеет до ста тысяч подписчиков; наши интеллигенты,
как сие засвидетельствовал и архиепископ Антоний, в громадном большинстве – полней-
шие невежды в Священном Писании; все они прочтут и будут вкривь и вкось комментиро-
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вать статью своего любимца-публициста; отрава пойдет широко и заразит многих, особенно
молодежь, – а где же противоядие?21 Покойный министр-мученик Вячеслав Константинович
Плеве спрашивал меня: что я думаю о свободе печати? Я ответил: если уж правительство
хочет дать свободу – пусть дает, но под непременным условием: обязать все издания безпре-
кословно помещать на своих страницах все возражения, какия будут присланы, – без обра-
щения к суду и власти… – Едва ли это выполнимо, сказал он. – Тогда, заметил я, не только
мы, люди порядка, но и вся Русь православная положительно взвоет от такой свободы…
Вот и смотрите теперь: что творится? Справедливо Е. К. в “Колоколе” говорит: “Меньшиков
доказывает, что христианство не только не божественное откровение, не только не истинная
спасительная религия, а просто – сплошная экспроприация: своего оно ничего не имеет, все
у него краденое. Оно обобрало буддизм, – образ Христа светит не своим светом, а заимство-
ванным у Будды”. А значит… Значит: страшно сказать – Христос – не Бог воплотившийся,
Евангелие – не богодухновенная книга, а переделка индусских сказаний о Будде и прочие
безумные глаголы… А в конце концов – долой христианство, как религию обмана, возвра-
щайтесь в буддизм!..

И это говорит человек, еще так недавно с фанатизмом отстаивавший “церковность”
духовных школ! Какое ужасное лицемерие! И невольно приходит на мысль: не настало
ли время позвать к суду церковному этого явнаго еретика и отступника от Православной
Церкви? Не пора ли сказать ему: или покайся и отрекись от своих лживых, богохульных муд-
рований, или поносимая тобою Церковь вынуждена будет произнести тебе анафему! Нельзя
же терпеть в недрах Церкви таких лжеучителей. Они несравненно вреднее всяких пьяниц,
распутников, скажу больше: вреднее и опаснее телесных убийц, ибо убивают душу, отравляя
ее сомнением и неверием, удаляя ее от Источника жизни – Христа Спасителя. Нет, таким
нет места в Церкви! Но, увы! Мы живем в такое тяжелое для Церкви время, что едва ли
дождемся такого очищения Церкви от столь вредных членов… Эти члены, будучи сами зара-
жены духовною гангреною, заражают и других, особенно тех, которые находятся с ними в
постоянном общении. Люди, считающие себя верующими, видят, что лжеучитель открыто,
печатно распространяет свои мысли, что никто его не останавливает, никто не обличает,
что сама Церковь молчит, видимо терпит сего еретика; видят все это и не считают нужным
сторониться его мнений, позволяют себе их повторять… Столько ныне теплопрохладных
православных! Церковь молчит, терпя вольнодумство еретика, – значит, его суждения еще
не так преступны пред ея судом, значит, можно себе позволить повторять их… А там, в
силу моды, которую так усиленно рекомендуют масоны, еретическия мнения внедряются в
сознание наших интеллигентов, становятся, так сказать, общими местами, и зараза начинает
действовать эпидемически. Не так ли было и с древними ересями? Ведь и арианство было в
начале модным вольномыслием, а оно едва не заразило всю Церковь…

Но может ли, вправе ли местный епископ привлекать вольномыслящих писателей, име-
нующих себя еще православными, к суду Церкви? Мне кажется, не только может, но и дол-
жен. На то он и епископ – надзиратель Церкви, чтобы стоять на страже стада Христова и
зорко смотреть: нет ли между овцами волка в овчей одежде? На то у него и палица, и жезл,
чтоб отгонять таких волков. А если бы он усумнился сам лично это сделать, то его долг
обратить на это внимание высшей власти церковной. Если бы и здесь возникли бы сомне-
ния относительно полномочий епископата, то пора же, наконец, собраться святителям на
всероссийский собор, пора им перестать оглядываться на то, будет ли такой собор угоден
или не угоден нашим интеллигентам, нашим “правящим сферам”! Со всех сторон на Цер-

21 Справедливость требует сказать, что в “Новом Времени” спустя неделю, в отделе “Среди газет и журналов”, появи-
лась маленькая выдержка из письма архиепископа Антония. Видно – потребовал сего кто-нибудь… А все же целиком
письма газета не перепечатала: ну стоит ли ей занимать свои столбцы такими “пустяками”?!
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ковь Божию ополчаются ея заклятые враги; им дана свобода собираться, когда угодно, хотя
по пяти раз в году; то и дело слышишь и читаешь о съездах наших раскольников, бапти-
стов, лжеевангеликов и прочих сектантов. А как только кто заговорит о соборе – даже и не
о соборе, а хотя бы только о съезде святителей – сейчас встречаются самыя неожиданныя
препятствия к такому единению… Что это значит? Уж не в пленении ли наша святая матерь-
Церковь? И как зорко за этим следят! Когда в начале 1908 года некоторые присутствующие в
Святейшем Синоде архиереи стали было собираться на чашку чаю, чтоб поговорить о теку-
щих делах, то на это было обращено внимание и им сделано некое дружеское внушение. А
между тем – страх берет, что творится в недрах Церкви! С 17 октября 1905 г. по сие время,
меньше, чем в 6 лет, от Православной Церкви отпало около 800 000 душ! Сердце исстра-
далось, видя это разрушение Церкви; хотелось бы усты ко устам побеседовать с собрати-
ями во Христе, посоветоваться: что же нам делать? Как быть? Какия общия меры принять
против безсовестных совратителей-лжеучителей? Ведь у них все средства хороши, у них и
обман, и насилие – все пускается в ход: ужели все это позволительно и законно? Так, зна-
чит, наша православная Церковь в гонении? Ее никто не хочет защищать? Ее отдают на рас-
хищение вот этим волкам-еретикам?.. Нет, мы не хотим верить этому. Нам хочется думать,
что все это только великое недоразумение, что те, кому подобает пещись о благоустроении
Церкви Божией, поймут, наконец, как необходимо оградить кроткое, беззащитное Правосла-
вие от хитрых волков, его расхищающих, что надо дать действительную свободу – не им, а
вот самой Божией Церкви, дабы ея пастыри не были связуемы чиновниками, дабы светская
власть не покровительствовала лжеучителям в их пропаганде, чтобы они имели свободу воз-
можно чаще вступать в личное общение друг с другом и от лица всего епископата, от лица
всей Русской Церкви “печаловаться” Помазаннику Божию о нуждах Церкви.

Чувствуется, что скоро начнутся массовыя отпадения от Церкви наших интеллигентов.
Уж слишком много в них накопилось своеволия, свободомыслия при величайшем невеже-
стве в вопросах вероучения, при самомнении и гордыне безмерной. Помните, как некото-
рые интеллигенты, после отлучения графа Толстого от Церкви, заявляли, что и они желают
быть отлученными вместе с их идолом-лжеучителем? Можно себе представить всю без-
смыслицу, всю дерзость оскорбления Церкви в таких заявлениях! Что им Церковь, что им
отлучение?! Им хотелось, как глупым мальчишкам, только показать свое пренебрежение к
суду Церкви: мы-де не боимся вашего отлучения, нам нипочем ваше православие! А печать,
не только иудействующая, но и патриотическая, первая сознательно, вторая, сама того не
подозревая, подготовляет это отпадение. В самом деле: для чего, например, одна из самых
черносотенных газет печатает о том, как будто бы один иерарх собственноручно изгонял от
себя просителей-мужичков? Если бы, сохрани Боже, что и было подобное – вероятнее-то
всего, это злостная клевета, – и тогда не прямее ли было бы, не благоразумнее ли сообщать
такие факты, кому о том ведать надлежит, а не разглашать их в печати на весь свет… Ведь
это – с позволения сказать – хамство одно, это возбуждение пасомых против пастырей, это
открытие срамоты отеческой! Не прячьтесь, господа, за право печати обличать всякое зло:
и можно, и должно в таких случаях обходиться без печати. Да и – повторяю: не могло и
быть такого случая. А о похождениях пьяных иереев сколько печатается рассказов! И в этом
случае самыя крайния левыя газеты единомысленны с некоторыми самыми крайними пра-
выми. Левыя перепечатывают из правых, а правыя из левых. И без того мы, архиереи, изму-
чились душою в этой безконечной борьбе с пороками, вроде пьянства в среде нашего духо-
венства: ведь и один пьяный иерей – тяжелое бремя горе-забота для архиерея; а когда о нем
еще печатают в газете на радость врагам Церкви, то это горе – вдвое. К чему выставлять на
позор людской таких несчастных? Ведь во всяком же случае они – исключение; ведь и среди
апостолов был корыстолюбец… А главное, что особенно тяжело в этих газетных сообще-
ниях: это факт самых сообщений. Пасомые являются как бы судиями пастырей своих, нару-



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

266

шается основное правило церковной дисциплины, забывается заповедь о любви не просто к
ближнему, а к одному из тех, кому Господь дал благодатное право вязать и разрешать грехи
мирян… Правда, тяжко виновен и немощной духом пастырь; он будет отвечать за соблазн
несравненно больше, чем мирянин; он является в той или иной степени виновником и той
ереси, какую недавно проповедовал все тот же г. Меньшиков, будто благодать Духа Святаго
не действует чрез недостойных пастырей. Но все же печатание в газетах, да еще правых, о
пороках того или другаго пастыря – явление тревожное: оно показывает, что в нашей Церкви
отношения к пастырям нарушаются уже принципиально, что пасомые забывают главные
основы этих отношений, а отсюда уже недалеко и до разрыва с самою Церковью. И этот
разрыв уже намечается в том свободомыслии относительно веры, которое так ярко прояв-
ляется в статьях Меньшикова, Розанова и др. публицистов. Интеллигенция, особенно неве-
жественная полуинтеллигенция, накануне отпадения от Церкви. Куда она пойдет – сказать
трудно, вероятно, по разным путям, самым противоположным: от католичества до буддизма
и открытаго безбожия включительно…

Как же нам, архиереям, не желать скорейшаго собора? Надо же приготовиться к гря-
дущим на Церковь Божию бедам! В одиночку всего не придумаешь, да и недостаточно себя
полномочным сочтешь. Сказано в Писании: спасение во мнозе совете: брат от брата помо-
гаем яко град тверд. А на соборе – веруем – Христос посреди нас, ибо и постановления
соборныя возглавляются: изволися Духу Святому и нам… Будем молить Всеблагаго Духа
Божия, да возглаголет благая о Церкви Своей в сердце Царевом, еже есть в руце Божией…
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№ 84–85

Правда ли, что я навожу на читателей уныние?
 

Уже не раз говорил я в своих дневниках, что на наших глазах подменивается народное
миросозерцание, что идет подмена понятий в сознании подрастающаго поколения! Процесс
этот совершается незаметно, но когда сравнишь то, что было лет 50 назад, с тем, что видишь
и слышишь теперь, то это явление уже бросается в глаза. Полвека назад в среде простого
народа немало было грамотеев, которые правильно употребляли в беседе о духовных пред-
метах церковнославянския слова и выражения и даже, когда речь шла о духовном, то стара-
лись и выражаться по-славянски. И это было совершенно естественно: ведь учились тогда
по славянскому букварю, Часослову и Псалтири, читали Четии-Минеи, прологи и творения
святых отцев большею частию по-славянски и так освоивались с языком матери-Церкви, что
хорошо понимали его и, как я сказал, нередко употребляли славянския выражения даже в
беседе религиозной.

Не то теперь. Ныне люди верующие, достаточно образованные, читающие даже мое
“Троицкое Слово”, не всегда разбираются в терминах духовной жизни. Так, один почтен-
ный читатель пишет мне, что моя статья в № 62-м “Наше духовное сиротство и бездерзно-
вение веры” “вся проникнута таким грустным и безотрадным чувством, что и заключитель-
ная часть ея о покаянии не рассеивает навеяннаго уныния”. “Мне, – говорит он, – прежде
всего думается, уместно ли вообще такое уныние по высказанным в статье той причинам, да
притом в дни Великаго поста, когда каждый день взываем: “уныния не даждь ми”. Ужели так
плохи наши православныя дела?” Ясно, что мой добрый читатель не знает значения слова
уныние и употребляет его в смысле тоски, гнетущей скорби, боли душевной, безотраднаго
чувства. Между тем, это далеко не одно и то же. Уныние есть дремота, омертвение души,
нечувственность сердца, как бы духовный паралич. Это – апатия духа, разленение, безраз-
личие и холодность к добродетели, малодушие, рассеянность души, вялость и небрежение,
заканчивающееся отчаянием в своем спасении. Если, не дай Боже, мои дневники наводят
на читателей такое состояние, то прошу в том прощения. А если пробуждают в душе тоску
о потере идеалов наших, спасительную скорбь о разлуке с Богом, Котораго мы удаляем от
себя своими грехами, чувство сиротства духовнаго, то это уже отнюдь не есть уныние: это
спасительная печаль яже по Бозе, которая ведет к покаянию и спасение соделывает, по слову
Апостола Христова. “Можно ли, пишет читатель, – нам вообще говорить о сиротстве, когда
Христос совершенно определенно сказал, что Он с нами будет во вся дни до скончания века,
что Он не оставит нас сиротами, придет к нам, что Церковь Его не одолеют врата адовы?”
Да, поистине радостныя обетования! Да, Христос-то с нами, но мы-то со Христом ли? Не
удаляем ли мы Его от себя грехами своими? Не уходим ли от Него на страну далече? Христос
с нами, но со Христом ли те, которые в святые дни постов и праздников веселятся безумно
в театрах и других еще более зазорных для христианина местах? Со Христом ли те, которые
предаются порокам пьянства, безпутства, лгут, обманывают, сквернословят, живут с блуд-
ницами? Со Христом ли те, которые поносят Его, вторицею и многажды распинают, иска-
жая Его Божественное учение, издеваясь над Церковию Божией, Его непорочной невестой,
приравнивая Его Самого к Будде и Магомету? Со Христом ли те, которые не хотят слушать
Христа? Да, Господь обетовал, что врата адовы не одолеют Его Церкви, но ведь Церкви же,
а не Руси нашей дано это обетование! Да, Церковь вселенская пребудет до скончания века
неодоленною, но ведь речь идет о вселенской Церкви, а не о русской! Была некогда славная
Церковь Карфагенская: но где она? Были и другие частныя Церкви в древности, но их уже
нет: почему мы можем быть уверены, что не отымется от нас царствие Божие и не будет
передано другому народу, который будет творить плоды, его достойные? Если мы считаем
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себя народом избранным, чтоб хранить святой ковчег Православия для всех народов земных,
то и должны с благоговением хранить вверенную нам святыню, а не отдавать ее на поруга-
ние! А посмотрите, вспомните, что творится у нас! Вспомните, что был народ, избранный
Богом от всех народов земных, чтоб принести спасение миру, народ, праотцам коего были
даны обетования, коих мы, русские, не имеем. А что сталось с этим народом? Не стало ли
имя его презренным среди народов так, что сам он, этот народ, стыдится своего имени? Не
внушает ли он презрение и некоторую брезгливость и у нас на Руси? А ведь был когда-то
избранный, а теперь – Богом отверженный, хотя все еще считающий себя Божьим избран-
ником! Не дает ли он урок и нам, не творящим плодов царствия Божия, что аще не покаемся
– такожде отвержени будем? Хвалились иудеи своим избранничеством и происхождением
от Авраама и во дни Христа Спасителя: отца имамы Авраама. Но что им глаголет Христос?
Вы отца вашего диавола есте!.. Сердце содрагается, когда читаешь в Евангелии эти слова,
и помышляешь о нашем богоотступничестве!

“А нам, православным, – продолжает мой читатель, – и совсем нельзя говорить о духов-
ном сиротстве при обилии наших русских подвижников веры православной. Ведь они в
нашем государстве жили и подвизались, да ведь ими и Русь святая строилась”. Но вот сие-то
и послужит к сугубому нашему осуждению, что мы имеем таких духовных предков наших!
А соблюли ли мы в целости святые заветы их? Да, они строили нашу многострадальную
святую Русь, а мы не разрушаем ли ее своими беззакониями, своим непростительным рав-
нодушием к поруганию сих заветов, своею холодностию к Церкви? Не растрачиваем ли их
святое наследие? Не грозит ли нам то, что уже грозило нашей Руси в 1521 году? Вспомните
видение слепой старушки-монахини в Вознесенском монастыре: направляется из Кремля
в Спасския ворота как бы в крестном ходу сонм святителей и других угодников Божиих и
среди них чудотворная икона Богоматери Владимирская. Вот они вышли уже из ворот, а
навстречу им идут преподобные отцы Сергий Радонежский и Варлаам Хутынский. Припав
к ногам святителей, они вопрошают их: зачем они уходят из города и на кого оставляют его
в такое скорбное время? Под стенами Москвы в то время стояли татары под предводитель-
ством Махмет-Гирея. Святители со слезами отвечают: “Много молили мы Всемилостиваго
Бога и Пречистую Богородицу об избавлении от сей великой скорби, но Бог повелел нам
выйти из города и вынести с собою сей чудотворный образ Пречистой Его Матери, потому
что люди забыли страх Божий и не радеют о заповедях Господних. Пусть они накажутся
от сего варварскаго народа и чрез покаяние обратятся к Богу”… Не забыли ли и мы страх
Божий, не забыли ли заповеди Господни? Не уходят ли и от нас угодники Божии и Царица
Небесная, наша усердная всегда Заступница? Тогда преподобные умолили святителей, и они,
осенив город крестом Господним, возвратились в Кремль (в память чего и ныне в Спасския
ворота все входят с открытою головой), и Москва была спасена. А ныне не переполняется
ли чаша гнева Божия над нами и не грозит ли оставление по реченному: се оставляется дом
ваш пуст! Не напрасно ли мой добрый читатель утешает себя: “Как же нам говорить о духов-
ном сиротстве, когда мы живем в православном государстве (увы! и в этом приходится под-
час сомневаться!), а святая Русь находится под особым покровом Царицы Небесной? Ведь
Вашему Преосвященству должно быть известно, что Русь строилась чудом, при помощи
силы Божией, проявленной и проявляемой в великих святых подвижниках Российских. Ведь
это непонятно для нашей языческой интеллигенции, а вам это должно быть известно лучше
нас грешных”.

Что же из всего этого? Те м более ответственности лежит на нас, чем больше мы удо-
стоены милостей Божиих. И опять надо вспомнить отверженный Богом еврейский народ.
Он ли не был любимцем Божиим среди всех народов земных? И однако же не пощадил его
Господь. А Византия? Ведь, праздник Покрова Пресвятыя Богородицы – не наш русский
праздник: это праздник и Византии. Ведь Матерь Божия почиталась покровительницею и
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Царьграда, как и России. Ведь древняя Греция имеет не меньше России у Бога святых молит-
венников, и однако же… Пятое столетие святая София в поругании у почитателей обман-
щика Аравийских степей, да и Гроб Господень охраняется неверными…

“Почему вы думаете, – пишет читатель, – что мы совсем не похожи на современников
св. Александра Невскаго? Если бы мы были другие, то не могли бы выделить из среды себя
тех святых подвижников, которых вы сами в своей статье насчитываете более десяти чело-
век, и это только из недавняго прошлаго. Весь мир во зле лежит, а потому и во времена Алек-
сандра Невскаго, мне думается, были грехи и великие грешники не лучше нас, грешных”.

На это скажу: хвалиться тем, что “мы выделили” мною указанных подвижников – не
добре: во-первых, что все они вышли еще в то время, которое мы теперь называем “добрым
старым временем”, хотя оно и недавнее наше прошлое: ведь, я говорю о самом последнем
времени, когда пронеслась духовная политическая смута по лицу родной земли, когда рус-
ские люди стали презирать все родное и сердцу святое, когда даже в деревнях появились
богохульники и святотатство стало обычным явлением, когда не только грех грехом не назы-
вают, а уже возводят его в добродетель, а это уже – хула на Духа Святаго, грех непроститель-
ный… А во-вторых, – и это главное: в те старыя добрыя времена люди, может быть, грешили
и больше нас, да каяться умели, грех всегда грехом и называли! Прочтите в летописях, как
русский народ буквально повторял на деле историю покаяния ниневитян, а теперь?!.. Теперь
вот подыскивают оправдания: мы-де еще не так уж грешны, как вы расписываете, мы-де
“выделяем из среды себя святых подвижников”, что-де и тогда были “грешники не лучше нас
грешных”… Вот это-то и есть признак нашей нераскаянности, нашего нечувствия, нашей
духовной слепоты! Вместо того, чтобы в чувстве покаянном вздохнуть из глубины души:
“Согрешихом, беззаконновахом, неправдовахом пред Тобою, Господи! Согрешили, Господи,
паче всех народов земных, не вниди в суд с нами грешными!” – мы рассуждаем, что мы-де
еще не так уж грешны, что мы грешим, правда, но не больше же предков наших, что вот из
среды нашей выходили еще так недавно избранники Божии… Рассуждаем так и стараемся
успокоить себя, чтоб потом еще глубже заснуть… Пусть простит мне мой читатель – пись-
менный собеседник, а мне страшно за него, мне слышится грозное слово ветхозаветнаго
пророка, и слово это жжет, как огонь, палит, как пламень неугасимый: увы, народ грешный,
народ обремененный беззакониями, племя злодеев, сыны погибельные! Оставили Господа,
презрели Святаго Израилева – повернулись назад. Во что вас бить еще, продолжающие
свое упорство?”… (Ис. 1, 4, 5) Ведь вся наша правда, все добро наше – яко порт нечистый
пред Господом! Горе нам, если будем еще любоваться чужими добродетелями, ссылаться
на свое родство с угодниками Божиими в свое оправдание: ведь и иудеи ссылались на род-
ство свое с Авраамом, а что им сказано? Вот в таком-то подкладывании себе возглавий под
всякий локоть руки, по выражению пророка, и заключается начало того уныния, в каком
обвиняет меня мой читатель! “Если сейчас, – говорит он, – когда гнев Божий только слегка
коснулся России, наши архипастыри теряют дерзновение веры и впадают в уныние, то что
мы будем говорить в то время, когда гнев Божий серьезно коснется России?” Нет, не к уны-
нию призываю я Русский народ! Я хочу и в себе самом, и в других разбудить дремлющую
совесть, глубже сознать свою виновность пред Богом, ярче осветить ту опасность, на краю
которой стоит несчастная наша Россия. Богу не нужны наши оправдания, Ему нужно, чтобы
мы упали пред Ним с горькими слезами раскаяния: “Нет у нас, Господи, ничего добраго, все
только грехи и грехи, не стоим мы милости Твоей, а все же вопием: помилуй! Нет у нас даже
дерзновения веры, ибо вера наша без дел, без исполнения Твоих животворящих заповедей –
в нас омертвела, едва искрится. Но и веру оживи, и силы подай к покаянию, к новой жизни:
помоги маловерию и неверию нашему!” Вот к чему я призываю моих читателей.

Сохрани Бог от уныния! Да смиренное сердце и не поддастся ему. Смиренный знает,
что в самом унынии заключается гордыня самооправдания и богохульная мысль отчаяния.
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Человек ищет в самом себе точки опоры для своего спасения и, не находя ея, начинает себя
обманывать, успокаивать: есть-де и похуже меня, погрешнее есть; да я и не один: все ведь
таковы; найдутся и праведники среди нас: за их молитвы Бог помилует, стало быть, много
безпокоиться нечего”. И дремлет духовно такая душа, и предается разленению, рассеянно-
сти и ищет развлечения вместо того, чтобы внимать себе, будить себя, толкать свою спящую
совесть. А это-то и есть то, что называют святые отцы унынием. Мой собеседник, указывая
на пример пророка Илии, которому Бог сказал, что Он соблюл Себе среди Израиля семь
тысяч душ, пишет мне: “Думаете ли вы, что Христос не соблюл Себе в православной свя-
той (не лучше ли сказать: многогрешной?) Руси семи тысяч верных, которые не преклонили
колена пред ваалом прогресса и лжеучений? Я позволяю себе думать, что даже среди нашей
языческой (язычествующей?) интеллигенции найдется гораздо более семи тысяч верных, а
среди младенцев веры, среди народа и миллионы найдутся”. В ответ на это я скажу больше:
Ниневия пощажена была Богом за то, что в ней было более 720 000 младенцев: тайных,
единому Богу ведомых праведников видит только Всевидящий, а младенцев и мы видим,
и их на Руси несколько миллионов; но если бы ниневитяне не показали такого искренняго
раскаяния, какое описывает пророк Иона, то город погиб бы, да он потом и погиб, когда
снова развращение в нем дошло до крайних пределов, и младенцев ради не пощадил его
Господь… Но вот именно такого-то раскаяния всенароднаго, во всех классах и слоях народ-
ных, мы и не видим… Не видим не только в высших классах, но и в народных массах. Все
живут земными интересами, у всех на уме забота о личных выгодах и благоустройстве своей
семьи, своего гнезда. Никому нет дела до общаго горя, до общенародной беды, висящей над
нашею головою. Возьмите, хотя бы, народное пьянство. Кто борется с ним так, как бы то
подобало? Много ли у нас трезвенников, ревнителей этой борьбы? Проявляется ли в массах
народных непримиримая ненависть к этому пороку в формах, например, решительных при-
говоров целых селений – ни капли ничего спиртнаго не употреблять? Спросите руководите-
лей обществ трезвости, чего им стоит удерживать от искушения тех, которые уже дали обет
трезвости? А только ли пьянство одно губит народные нравы? А леность, а безсовестность
во взаимных отношениях, а клятвопреступничество, обман, распутство? Гд е же, где при-
знаки искренняго всенароднаго покаяния? Кается ли наша язычествующая интеллигенция?
Каются ли правящия сферы? Та м нарушение седьмой заповеди Господней не ставится ни
во что. Та м целыми годами – даже именующие себя верующими – не говеют, не причаща-
ются Святых Таин, в церкви не бывают. Та м совсем забыли о том, что такое посты… От
таких ли ждать покаяния? Правда, есть еще, слава Богу, и среди интеллигентов люди, Бога
боящиеся, Церковь любящие, но много ли их? Не стоят ли они где-то в сторонке от дел госу-
дарственных, а если и приближаются к сим делам, то что могут сделать, когда подавляющее
большинство знать не хочет матери-Церкви, когда многие готовы продать ее за чечевичную
похлебку иудейской печати, когда многие сами безмолвно уходят от дел в сознании своей
безпомощности?.. С этим соглашается, по-видимому, и мой читатель. Он пишет: “Не могу
не согласиться, что напор на православную веру со стороны обрезанных и необрезанных
язычников сделан серьезный, но это, может быть, для того попущено, чтобы возбудить в
нас ревность и заставить серьезно оглянуться на себя и на свою деятельность”. О, конечно,
так! Но что же? Оглядываемся ли мы? Ревнуем ли по вере? Исправляемся ли в жизни? Да,
оглядываемся, пожалуй, и видим, что у нас еще не так все плохо: еще так недавно мы “выде-
ляли из среды себя святых”… То ли нужно для привлечения к себе милости Божией? То
ли потребно для нашего духовнаго оздоровления? Слышите, что говорят святын отцы: егда
узриши грехи своя яко песок морский – се начало здравия души! Даруй нам, Господи, зрети
наши прегрешения! – учит молиться Церковь. А нам все хотелось бы видеть себя лучше, чем
мы на самом деле.
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“Вот тут-то и должна оказаться вся стойкость наших пастырей и архипастырей, –
пишет читатель. – Если сейчас, при предтечах антихриста, наши архипастыри теряют дерз-
новение веры, смиряются и молчат, то что мы будем говорить тогда, когда откроется человек
греха, сын погибели, беззаконник – котораго пришествие будет по действу сатаны со всякою
силою и знамениями и чудесами ложными. Я глубоко убежден, что если наши архипастыри,
поникнув головою, смирятся и умолкнут, то камни возопиют, потому что сказано: “Господь
Иисус убьет его духом уст Своих и истребит явлением пришествия Своего”.

Что архипастыри “смиряются” – за это слава Богу: горе, если бы они стали гордиться.
Но слово это, кажется, употреблено здесь не в нашем церковном смысле, ибо около него
стоит слово “молчать”. В этом мы повинны: надо бы кричать, громко вопиять, с крыш про-
поведовать! Но вот, когда мы возвышаем голос, обличаем, зовем к покаянию, нас начинают
обвинять, что мы наводим “уныние”… Невольно вспоминается евангельское: пискахом вам
и не плясасте, плакахом вам и не рыдасте (Мф. 11, 17). Молчим мы – виноваты, говорим –
зачем говорим не так, как бы хотелось нашим пасомым… Им бы хотелось, чтобы мы под-
кладывали подушечки под всякий локоть руки их, чтоб успокаивали их, не тревожили их
совести. Им хотелось бы иметь дерзновение веры без дел веры, которая, однако же, без дел
мертва есть, а у мертвеца какое уж дерзновение? Мы говорим: покажите веру свою от дел
ваших, начните жить по заповедям Божиим, и вера ваша оживет, и дерзновение ея возвра-
тится к вам, а они упрекают нас, что мы сами теряем это дерзновение веры… Да, я сказал:
“ То что творится теперь на Руси, лишает нас дерзновения веры”. Поистине – не имамы
дерзновения за премногия грехи наша! Разве это не правда? Поистине нам подобает склонять
свою грешную главу до праха земнаго пред гробами наших небесных заступников и плакать,
и горько рыдать, просить у них помощи и заступления! Мытарь не имел дерзновения и очей
на небо возвести, но дерзал вопиять к Богу в сознании своей греховности: Боже, милостив
буди ми грешнику! Будем иметь мужество взглянуть правде в глаза, сознать свое бедствен-
ное положение, свою тяжкую виновность пред Богом, восчувствуем свою безпомощность
и вот это свое “бездерзновение” и пожалуемся Богу и святым Его на себя самих, на свое
безсилие, свою полную духовную нищету. Не будем оправдываться, не будем утешать себя
в горести своей тем, что еще недавно мы выделяли из своей среды праведников: напротив,
поставим себе это в новую вину, в новое осуждение. Значит, и мы могли бы быть такими же,
как и они, ибо и они были такие же люди, как и мы, и жили в тех же условиях, как и мы Богу
нужно наше сердце сокрушенное и дух смиренный. Бездерзновение веры еще не есть отча-
яние: это – только глубокое сознание своего недостоинства пред Богом, безмолвный плач
пред Господом, с показанием Ему своих немощей, своих ран духовных. Это зрение грехов
своих, не личных только, но и всенародных. Бездерзновение веры вовсе не есть “сомнение”
веры, не есть “уныние” духа: напротив, это – глубокая скорбь мытаря, кающегося и не дер-
зающего очей своих возвести на небо, но все же сердцем к Богу вопиющаго. Что делать,
когда мы не имеем того дерзновения, с каким вопияли к Богу великие праведники, с каким
стоял пред Престолом Божиим, например, великий молитвенник Русской земли, незабвен-
ный отец Иоанн Кронштадтский? Увы, мы должны сознаться: такого дерзновения Петра,
который говорил: выйди от меня, Господи, яко человек грешен семь…

Мой читатель далее пишет: “Вы говорите, что если бы православные, любя свою веру,
твердо знали учение своей Церкви и могли отражать всякую хулу на это учение, то ни один
еретик” и т. д. Я уже упоминал выше о младенцах веры: ужели все они, вызубрившие учеб-
ник Закона Божия, могут не только устоять против лжеучений, но и отражать нападки обре-
занных и необрезанных язычников? Не думаю. Не об учебниках я говорил, не о школьном
знании своей веры. Вызубрить учебник и даже все томы всяких курсов богословия вовсе
еще не значит знать свою веру. Мало того: выучить всю Библию наизусть, знать ея текст на
всех языках мира – опять-таки не значит еще знать свою веру. Представьте себе, что вы не
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знаете еврейскаго языка, и вот еврей продиктовал бы вам из еврейской Библии несколько
стихов по-еврейски, а вы записали бы эти звуки русскими буквами и потом стали бы их
читать: еврей понимал бы, что вы читаете, а вы сами не понимали бы. Вот то же значит – не
больше – и знание веры по книжкам. Учение веры надо сердцем читать, и “младенцы веры”
вот именно так его и читают. И бывает, что иная безграмотная старушка, едва умеющая про-
изнести две-три кратких молитовки, но сердцем ищущая Бога, знает свою веру лучше про-
фессоров богословия. О таких-то и говорил Господь: исповедаютися Отче, Господи небесе
и земли, яко утаил еси сия от премудрых и разумных и открыл еси та младенцем. Ей, Отче,
яко тако бысть благоволение пред Тобою! Вот об этом-то знании веры сердцем я и говорил.
В этом, кажется, мы согласны с читателем, ибо и он пишет: “Бог дал нам способность быть
служителями Новаго Завета, не буквы, а духа, потому что буква убивает, а дух животво-
рит… Царствие Божие не в слове, а в силе”… Согласен я с ним и в том, что “этого, к сожа-
лению, не могут вместить наши интеллигентные язычники, типичнейшим представителем
которых является нововременский философ (ну какой он философ? Довольно бы сказать –
софист!) Меньшиков. Мне представляется он не иначе, как волком в овечьей шкуре, и волком
большим, который, вероятно, многих овец из стада Христова опутал своими философскими
(софистическими) сетями”. А я замечу: если бы наши интеллигенты побольше интересова-
лись богословскими науками, если бы побольше читали апологетическия исследования, то
этот волк был им не столько страшен, сколько смешон: так слабы его выступления против
христианства, так шатки его софизмы! Вот тут и наука пригодилась бы, не говоря уже о том
знании веры сердцем, о каком и понятия не имеют в большинстве наши интеллигенты.

Приятно читать в письме мирянина такия строки: “Оставаться равнодушным в нынеш-
нее время значит идти против Христа: кто не со Мною, тот против Меня, и кто не соби-
рает со Мною, тот расточает, сказал Он. О, Ваше Преосвященство, если бы вы знали, как
кипит сердце, когда читаешь, слышишь и наблюдаешь все, совершающееся ныне в мире!”

И слава Богу, что такия скорбящия души есть на Руси. И дай Бог, чтобы эта скорбь про-
никала все их сердце, приносила плод в жизни, обновляла их духовное существо, а вместе с
тем обновляла бы и бедную, измученную нашу мать – Русскую землю! Я боюсь, однако же,
что наши интеллигенты, именно интеллигенты, а не простецы, будут виновниками гибели
нашей Руси. Вспомните, что ведь и еврейский народ загубили, и Христа распяли, и прокля-
тие на свой народ призвали интеллигенты – книжники и фарисеи. Читайте в Евангелии, с
какою любовью народ, простой народ следовал всюду за Господом. Правда, его не всегда
привлекало к нему Божественное учение Христово: больше влекли чудеса, однако же – с
каким восторгом этот народ встречал Господа с ваиями и ветвями во время Его торжествен-
наго входа в Иерусалим! Но книжники, фарисеи, эти интеллигенты того времени, сумели
отвлечь народ от Господа, и народ как бы отстранился, уступил их натиску. Не то же ли и
теперь? С какою любовью народ бежал за отцом Иоанном Кронштадтским, с какою любовью
он идет теперь за отцом Илиодором! Но настал 1905-й вечно проклятый год, и толпы народ-
ныя пошли за иудами-предателями, а все эти иуды вышли, ведь, из среды если не интелли-
гентов, то полуинтеллигентов. О, боюсь я этих изменников-интеллигентов, гордых в своем
самомнении и пустых в своем круглом, невероятном невежестве!..
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№ 86

Новое торжество Православия
 

Паки небо отверзлось над грешною Русскою землей; паки льются оттуда милости
Божии по молитвам новаго ходатая, новаго предстателя нашего пред Богом, святителя Божия
Иоасафа! Пусть в гордости своей отступники от святой Церкви Православной говорят, что
не нуждается Бог в людях-ходатаях за нас, ибо сказано: един ходатай Бога и человеков – Хри-
стос Иисус. Мы веруем и исповедуем, что Бог не отвергает молитвы любви святых Божиих за
грешный род людской, как не отверг Он молитвы Моисея, раба Своего, за нечестивый народ
еврейский, когда в праведном гневе Своем хотел истребить его за идолослужение; как внял
молитве даже согрешившаго пред Ним Давида и прекратил моровую язву в Израиле. Внем-
лет Господь молитве любви святых Божиих и исполняет ее, во славу Свою и в прославление
святых Своих, как Сам изрек: прославляющих Меня Я прославлю (1 Цар. 2, 30). Он Сам есть
любовь, и может ли Любовь Божественная отвергнуть молитву любви любимцев Божиих? И
кто дерзнет положить пределы любви Божией какими-то юридическими границами: есть-де
един Ходатай и никто не дерзай ходатайствовать более!? Но и ведь все святые Божии хода-
тайствуют во имя сего Великаго Ходатая Бога и человеков, по слову Его, по обетованию Его
же: ведь Он не раз повторял ученикам Своим в Своей речи прощальной: аще что просите
от Отца во имя Мое, то сотворю, да прославится Отец в Сыне. Елика аще чесо просите
от Отца во имя Мое, даст вам… Просите и приимете, да радость ваша исполнена будет
(Ин. 14, 13; 16, 23–24). Вот в силу сего обетования святые Божии, непосредственно пред-
стоя Престолу Божию на небесах, и просят за нас, грешных, Отца Небеснаго помиловать
нас, и ужели Отец Небесный отвергнет их молитву? Ужели Сын Божий, сидящий одесную
Отца, не споспешествует такой молитве любви? Кто дерзнет сказать сие? А если гордые
отщепенцы от Церкви скажут нам, что в указанных местах Господь говорит о молитве еще
живущих на земле, то ответим им: Бог наш не есть Бог мертвых, но Бог живых, вси бо Тому
живи суть (Лк. 20, 38). И, конечно, отшедшие к Богу святые Божия ближе к Богу, чем мы,
грешные, больше имеют дерзновения к Нему, ибо греху уже не доступны, а любят нас не
меньше, чем любили, когда жили с нами на земле. И веруем мы непреложно, что их молитва
сильна пред Богом, и имеем мы тому непререкаемыя свидетельства в дивных знамениях и
чудесах, совершаемых по их молитвам. Мы имеем свидетельство в чудесном нетлении их
святых мощей. Мы имеем свидетельство в нашей совести, в нашем сердце, что их любовь
откликается на нашу смиренную молитву и, очищая сию нашу молитву, приносит ее к Пре-
столу Всевышняго.

Прославление святителя Иоасафа имеет сугубое значение для нашей Русской Церкви.
Это – небесное ей утешение в скорбные дни, ею переживаемые. Это – свидетельство с неба
о ея святости, чистоте богоучрежденности, о любви к ней Господа Иисуса Христа, ея небес-
наго Главы и Основателя. Православные русские люди! Да и не русские только, но и все,
верующие в Бога, все, кто имеет очи, чтобы видеть, и уши, чтобы слышать! Се – зрите дела
Божии, пред вами воочию совершающияся! Как во дни благочестивых предков наших Гос-
подь являл дивныя знамения и чудеса, прославляя святых Своих, так и в наши дни слепые
прозирают, хромые ходят, расслабленные восстают у нетленных мощей новых чудотвор-
цев Русской земли. До 400 чудесных исцелений записано и удостоверено, совершившихся
у гроба святителя Иоасафа. Не ясно ли Господь засвидетельствовал сим, что Он хощет про-
славить во всю жизнь свою прославлявшаго Его угодника, святителя-милостивца?

А если святитель Иоасаф удостоился прославления от Господа, то и Церковь Право-
славная, коей он верно служил во все дни жития своего, есть истинная носительница заветов
апостольских, истинная хранительница Божественнаго учения Господа нашего Иисуса Хри-
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ста. Значит, только в послушании ей и возможно спасение, а следовательно, все, кто проти-
вится ей, кто самочинничает в деле спасения, кто дерзает хулить ее, кто думает спастись без
нея – все таковые стоят на пути погибельном.

Настали времена великих скорбей для Церкви Божией. До 800 тысяч чад ея изменили
ей, уклонились в ереси и расколы, расхищены волками лютыми – лжеучителями. И всюду
рыщут эти хищники, прикрываясь одеждою овчею. Все чаще и чаще собираются их советы
и съезды, чтоб изыскать средства: как бы расхитить стадо Божие. И вот как будто встают из
гробов своих, воскресая из мертвых, великие пред Богом печальники Православной Церкви
и своими чудесами и своими благодатными знамениями пред всем миром свидетельствуют
истину Православия. Прииди и виждь каждый, колеблющийся ветром сомнения, виждь и
осяжи, если только не ослепила тебя гордыня сомнения, и смирись сердцем, и познаешь,
коль благ Бог наш к православно Его исповедующим и какое неистощимое богатство бла-
годати Его сокровенно во святой Церкви Православной! Кто искренно заблуждается, кто
без предубеждения ищет истины, того выведет Господь на путь истины, и он познает ее,
обретет ее во спасение. Пример – великий ревнитель правды фарисей Савл, некогда гони-
тель, а потом великий учитель Церкви, больше всех апостолов потрудившийся в благове-
стии Христовом, Апостол Павел. Он ли не гнал и не преследовал Церковь Божию? Он ли
не сажал верующих в темницы, он ли не соизволял убийству их? Но он искренно заблуж-
дался, и Господь Сам благоволил явиться ему и просветить его светом истины. О, если бы
все эти лжеучители, что ныне хулят Церковь Божию, были совершенно искренни в своих
заблуждениях, если бы не были заражены предубеждением против Церкви Христовой, если
б свой недалекий, во всяком случае ограниченный, но гордый ум смиряли в послушание
вере и отсекали свое смышление пред разумом матери Вселенской Церкви! Но, увы, многие
из них дошли в гордыне своей до такого ожесточения, что если бы и из мертвых кто воскрес
на их глазах у святых мощей угодников Божиих – они не уверовали бы! Таково сердце чело-
веческое, гордынею отравленное, что скорее ефиоп убелит кожу свою, чем оно смирится
пред Богом. Пример – современные Христу Спасителю книжники и фарисеи. О, они отлично
знали, что Господь воскрес из мертвых, но упорно не хотели верить и не верили! Они сами
были свидетелями воскрешения Лазаря, сына вдовицы Наинской и других чудес Христовых,
и некоторые из сих чудес, как, например, исцеление слепорожденнаго, сами расследовали,
производя формальные допросы, но не хотели верить и не веровали, а Лазаря и к смерти
приговорили… К несчастию, гордость еретиков именно такова, и, в силу их неискренности
и гордаго предубеждения, нет надежды на их духовное прозрение, и чудеса Божии, совер-
шающияся у гробов чудотворцев наших, послужат им только к сугубому осуждению… Но
есть прельщаемые ими из верующих православных, есть искренно ищущие истины среди
неправославных, в которых чудеса сии укрепят веру в истинность Церкви Православной и
которые прославят Господа, дивнаго во святых Своих. И будет велия радость и на небесах, и
в Церкви Божией о едином от таковых кающемся из заблуждающихся, и все мы прославим
имя Господне, прославляя память угодника Божия святителя Иоасафа. Святителю Божий!
Телом нетленным в Белграде почивающий, духом же всю землю Русскую обтекающий! Воз-
неси ко Господу теплыя твои молитвы о земле тебе родной: да укрепит Он русских людей
в вере православной, да упразднит все еретическия мудрования, да обратит к истине Пра-
вославия всех, от нея уклонившихся, да умирит смятения и крамолы врагов Отечества и да
благословит превожделенным миром Самодержавнейшаго Царя нашего на многая и многая
лета!
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№ 87

Два слова о «мелочах»
 

Мои читатели просят меня обратить внимание на то, что мы привыкли называть “мело-
чью”, но над чем действительно следовало бы задуматься, особенно если вспомнить пра-
вило врагов христианства – масонов: мелочами следует пользоваться, чтобы незаметно под-
менивать понятия, обезценивать нравственныя истины, приучать к небрежному, шутливому,
а затем и кощунственному употреблению таких слов и понятий, к каким мы, христиане,
привыкли относиться с должным уважением. Ведь слова и предметы, ими обозначаемые,
так тесно связуются в нашем сознании, что, употребляя шутливо или кощунственно, напри-
мер, имя какого-либо угодника Божия, мы не можем в совести своей не чувствовать, что
тем самым оскорбляем сего угодника. Вот почему святитель Филарет Московский строго
относился к обычаю некоторых называть животных христианскими именами: он не одобрял
этого и в баснях знаменитаго нашего Крылова. Для христианина нет мелочей, нет вещей
и понятий безразличных; для него апостольское правило: вся благообразно и по чину да
бывают – распространяется не только на область жизни, но и на область мысли и слова.
Нельзя сказать, чтобы на это и у нас не было обращаемо внимания: еще так недавно, напри-
мер, первый приобретенный во Франции дирижабль сначала был назван “Россией”, но
потом, как бы спохватившись, переименовали его “Лебедем”. Какое-то внутреннее чувство
подсказало, что если упадет этот дирижабль и погубит несколько жизней, то будет непри-
ятно сказать: “Россия” упала, погибла и т. п. Несколько лет тому назад заговорили о под-
земных трамваях, называемых за границей “метрополитенами”, и приходилось слышать от
русских людей недоумение: “Ужели у нас будут называть эти трамваи таким словом? Ведь
для православного русскаго человека будет неприятно, оскорбительно звучать: “Мы едем
на митрополитене” – несомненно, и для краткости речи, и для краснаго словца, за коим у
русскаго человека дело не стоит, и он ради него не жалеет ни матери, ни отца – будут гово-
рить: “Едем на митрополите”… К сожалению, это бережное отношение к хорошим словам
и понятиям у нас, кажется, отходит в область добрых преданий. У нас дошло дело до того,
что в высших сферах задумались и заколебались над вопросом: почему бы иудеям не дать
права называться христианскими именами, право, давно ими захваченное на практике, обра-
тить в право юридическое? Нашелся даже один представитель богословской науки, который
охотно соизволял на это, да слава Богу: Святейший Синод не послушал его, а принял мнение
своей комиссии, которая отвергла такую возможность. Но уже самое возникновение такого
вопроса показывает, как далеко ушли наши правящие сферы от идеалов и заветов нашей
православной старины. А если припомнить вышеупомянутое правило масонов, то поневоле
приходится быть и мнительным, и осторожным, даже в отношении к “мелочам”. Да и мелочи
ли это, например: в местной газетке читаешь объявление, что на “преподобном Зосиме или
Савватие будет увеселительная прогулка с танцами” и т. п.? Назовите пароход “Зосимою”
просто – куда ни шло, на свете Зосим немало, а то ведь “преподобный”… Разве не больно
отзываются в сердце такия объявления? Разве не вызывают иногда шуток, граничащих с
кощунством? И это ли мелочь? А когда встречаешь эти надписи на головном уборе не вполне
трезваго матроса: “Преподобный Зосима”, “Наследник Цесаревич”, “Царь”, “Царица” и т. п.,
то невольно думаешь: ужели и это признано уместным? Я помню, когда-то были стальныя
перья с изображением Распятия, теперь появляются и галоши, и папиросы с изображением
креста Господня на Императорском гербе. И это – все мелочь? А таких мелочей не перечтешь
– так их много! Невольно думаешь, что все это делается нарочито, по подсказу врагов веры
Христовой, на радость масонам, делается чаще всего безсознательно, но те, которые вводят
такую “моду”, знают свое дело и сознательно идут к своей цели. Не по их ли подсказу у рус-
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ских интеллигентов, кажется, еще с XVIII столетия, явилась мода: заменять в своих пала-
тах большия св. иконы такими крохотными образками, что их не скоро найдешь в перед-
нем углу? Не из угождения ли им православные русские люди стыдятся лоб перекрестить,
садясь за стол к обеду или к ужину? Больно сказать: стыдятся креста Господня, стыдятся,
следовательно, Распятаго на нем Господа Спасителя нашего! Как будто крестное знамение
– суеверие какое! А вот если встретят священника на пути – думают: быть беде! Вот в это –
увы – многие интеллигенты не стыдятся верить! Что подумал бы о таких суеверах разумный
человек, чуждый всяких суеверий? Не счел ли бы их за дикарей Полинезии и Антильских
островов? Когда поставишь рядом в своем суждении, с одной стороны, это стыжение кре-
ста Господня, а с другой – такое глупое, ничем не оправдываемое суеверие – стыдно стано-
вится за нашу интеллигенцию, превозносящуюся своим якобы образованием перед простым
нашим народом. Невольно думаешь: и что у них в голове сидит? Что за миросозерцание?
Как это у них укладывается в голове самый грубый, безсмысленный предрассудок рядом
с презрительным отношением к обряду церковному, имеющему глубокий смысл, если они
еще не потеряли веры во Христа, а если потеряли – рядом с отрицанием всего, уму непо-
нятнаго? Впрочем, удивляться тут, пожалуй, и нечему: ведь вот бытие злого духа они счи-
тают суеверием и смеются над таким верованием, забывая, что в учении христианском это
невырываемое звено, – а охотно идут на сеансы к спиритическим медиумам, чтобы войти
в сношение с какими-то загадочными духами, которые, в конце концов, и оказываются вот
этими самыми злыми духами, коих они отрицают… Да, невольно скажешь: хитер вселука-
вый диавол, столь зло смеющийся над самомнением человеческим!..

Но обращаюсь к “мелочам”. Кому не попадали на глаза открытки с священными изоб-
ражениями? Да, как-то писали в газетах, что оне запрещены, а между тем, и теперь их можно
достать сколько угодно. Место ли изображению лика Христова или Богоматери на бланке
для открытаго письма? Всякому понятно, что если бы даже не лик Господень, а просто –
ваш портрет был испачкан штемпелями, то вам было бы обидно, но и этого мало. Я уже
писал как-то в своих дневниках, что некий художник Стыка пустил в оборот открытку с
изображением Христа Спасителя, обнимающаго анафематствованнаго еретика графа Тол-
стого. Писали, будто открытка запрещена. Но ведь это только писали, а все же ее можно
получить где угодно. В иллюстрированных журналах нередко можно видеть на одной стра-
нице изображение Богоматери, а на другой – какой-нибудь актрисы, вроде несчастно погиб-
шей Комиссаржевской: думаете ли вы, что это – спроста, случайно? Увы, я не думаю. Какая-
то непримиримая, хотя и трудно уловимая вражда к Церкви, ко всему, что благоговейно чтит
христианин, носится в воздухе, сказывается в печати, чувствуется даже в житейских отно-
шениях. Иудеи набросились на меня прошлою весною за мои дневники по поводу празд-
ника “белаго цветка”, а между тем, я оказался прав: официозная газета “Россия” засвиде-
тельствовала, что это была затея врагов Церкви и Отечества – иудеев и их приспешников
– кадетов… Казалось бы, почему русским православным людям, прежде чем поддаваться
этой уловке врагов Церкви, не спросить: а почему цветок, а не крест Христов? Почему это
крест-то у “лиги борьбы с чахоткой” перечеркнут, как будто зачеркнут? Нет, никто не дога-
дался спросить, все увлеклись новинкой, и затея врагов наших удалась: собраны большия
суммы, которыя, как говорят газеты, пойдут, главным образом, на агитацию в революцион-
ном духе. А русские люди, вероятно, рассуждали: ну, что за пустяки? Крест ли, цветок ли
– все равно: лишь бы на доброе дело деньги пошли… А вышло, что крест-то перечеркнут
уже… И много-много таких “мелочей” приходится замечать, и равнодушно относимся мы к
ним. А совесть-то все же говорит: не согрешаем ли мы и пред Богом, и пред святою Русью
таким равнодушием?..
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№ 88

Отклики с неба
 

Бог привел меня еще раз поклониться святителю Тихону Задонскому и всея России
чудотворцу. 32 года тому назад я был здесь, еще послушником; составляя свои “Троицкие
Листки”, я нередко мысленно беседовал с угодником Божиим, извлекая соты духовные из
его воистину медоточивых писаний и всегда при воспоминании его святаго имени миром
и тишиною веяло на мое сердце. Благодарение угоднику Божию: я не только помолился у
его нетленных мощей, но и литургию совершил, и сподобился слышать много утешитель-
наго о том, как он и ныне чудодействует. Достопочтенный отец архимандрит, настоятель его
обители, поведал мне, что особенно много было смиренных богомольцев этим летом: одних
барашков привели до тысячи “в жертву обители”, много ржи, пшеницы, овса нанесли, и все
это – в благодарность святителю Божию за его милости верующим душам. “Спросите, –
говорил он, – и каждый приносящий что-нибудь расскажет вам из дел милости чудотворца.
Кто получил исцеление, кто – помощь в житейских делах, которой усердно просил у угод-
ника Божия, давая обещание поклониться ему, принести ему посильную жертву в простоте
сердца”. На пятидесятилетии прославления мощей святителя, 13 августа и в ближайшие дни
было, говорят, до ста тысяч богомольцев здесь.

Наплыв богомольцев замечается и в других обителях: и в Киеве, Сарове, и в нашей
Сергиевой Лавре. Сердцу верится, что Православная Русь, в ея лучших представителях, в
этих смиренных сердцем, в простоте верующих простецах, стосковалась по своим заветным
святыням, как бы очнулась от тяжкаго кошмара, который переживала эти смутные годы, и
спешит паки к живоносным источникам, которые искони питали ея жаждущее сердце. О,
если бы эти волны народныя увлекли с собою и тех, которые мнятся стоять выше простецов,
считают себя вершителями судеб народных, руководителями государственной и обществен-
ной жизни! Если бы и эти люди смирились сердцем и слились бы в простоте веры с этими
добрыми душами, от них позаимствовали бы ту теплоту, ту непосредственность детской
веры, какими жива народная русская душа! Ведь тогда наша Русь стала бы снова могучею,
славною исполнительницею воли Божией в исторических судьбах народов земных, тогда не
страшны были ей никакия козни врагов непримиримых, тогда – наоборот: к ней стали бы
и другие народы обращаться как к носительнице Божией правды, с упованием взирали бы
на нее слабые, с уважением – сильные… О, если бы!.. И вот что достойно внимания: где
пробуждается вера, там проявляются и чудеса. Святые Божии откликаются на призыв душ
верующих проявлением милостей своих. А Господь, в безконечной благости Своей, про-
славляет преимущественно носителей тех добродетелей, которыя нужны в наше грешное
время. Вспомните прославление мощей святителя Черниговскаго Феодосия, преподобнаго
Серафима Саровскаго, Анны Кашинской, а ныне святителя Иоасафа Белгородскаго: все это
– носители глубочайшаго смирения, беззаветной любви к ближнему, любви к родной Рос-
сии, близкие к народу носители народнаго духа. И немало их почивает еще непрославлен-
ных, и вот когда сие благоугодно Господу, когда особенно благопотребно для нас, грешных,
Господь являет чрез них знамения и чудеса во славу имени Своего, для пробуждения веры
народной, для укрепления духа народнаго в годину искушений. 300 лет смиренно почивал
в Успенском соборе святитель-мученик за Отечество святейший Патриарх Гермоген: только
нетление мощей его свидетельствовало о его прославлении в селениях небесных. А ныне,
когда сатана столь усердно сеет плевелы свои в среде нашего народа, когда враги Руси свя-
той проповедуют какой-то космополитизм, отрицают добродетель любви к Отечеству, ныне,
говорю, как бы восстает из своего гроба Святейший сей Патриарх, проявлением дивных
знамений от мощей своих свидетельствуя, что любить Отечество, стоять за него даже до
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пролития крови, до смерти – есть исполнение заповеди Господней, достойное венца муче-
ническаго. Гордыня была отличительным свойством минувшаго XIX века; и какие же див-
ные образы Христоподражательнаго смирения прославил Господь в лице святителей: Мит-
рофана, Тихона и Феодосия! Еще более заражен гордостью, доходящей до осатанения, до
отрицания Бога, нынешний ХХ век; и вот просиявают светильники смирения в лице Сера-
фима Саровскаго, который был воистину дитя Божие, и святителя Иоасафа Белгородскаго,
напоминающаго своею жизнию, своим милосердием и даже своею строгостию всемирнаго
заступника Чудотворца Николая… Слава милосердию Твоему, Господи наш, дивный во свя-
тых Своих! До конца сотвори милость Твою с нами, и да не в суд и во осуждение будут сии
милости Твои к нам, грешным!..

Святые Божии видят нас с высоты небесной и всегда готовы нам на помощь, лишь бы
мы не забывали их. И это должно сказать не об одних только уже прославленных Богом
праведниках, но и о тех, коим еще не пришел час их прославления, с которыми мы имеем
общение в молитве, не столько обращенной к ним, сколько приносимой еще за них… Вот
трогательный рассказ, слышанный мною от отца архимандрита Нафанаила в Задонске.

Приходит в обитель один торговый человек из Ельца и просит показать ему могилу
великаго подвижника Антония Алексеевича, юродствовавшаго Христа ради.

Когда его привели в усыпальницу и показали могилу, он, взглянув на висящий тут же
портрет праведника, с умилением склонил колена и в чувстве благодарнаго сердца поведал,
что именно сей старец явился ему во сне и исцелил его от тяжкой болезни. “Я предавался
пьянству, – сказал он, – и заболел наконец воспалением мочевого пузыря. Но сего праведника
я помнил всегда и поминал его на своей грешной молитве вместе с своими родными. И вот
он является мне и с свойственною ему при жизни простотою говорит: “А ты все жрешь еще
водку? Смотри, вот ведь до чего ты дошел!” Говорит это, а сам как бы разглаживает мне
живот. Я проснулся и почувствовал себя совсем здоровым. Теперь я бросил совсем водку
пить”.

Видите, как Господь не остается в долгу, воздавая и за одну чашу студеной воды, подан-
ной во имя Его, так и святые угодники Божии не остаются в долгу пред теми, кто не только
призывает их в молитве, но пока они еще не прославлены Церковью, молится за них… Ну
что уж, казалось бы, за молитва несчастнаго пьяницы за праведника, а вот смотрите: и она
слышится на небе, и за нее воздает сторицею угодник Божий и вразумлением, и от болезни
исцелением… Как близко к нам небо, и как непростительно мы забываем это!

Этот рассказ напомнил мне чудо Матери Божией, описанное в “Руне Орошенном” у
святителя Димитрия Ростовскаго. Та м повествуется, как один грешник, каждый раз, как
собирался на грех, становился пред иконою Богоматери и произносил Ей архангельское при-
ветствие: “Радуйся, Благодатная, Господь с Тобою!” И вот однажды он видит, что икона как
бы ожила и из язв на руках и ногах Богомладенца течет кровь… В ужасе воскликнул он:
“Кто это сделал, Владычица?!” “ Ты и подобные тебе грешники, – отвечала Матерь Божия:. –
Вы каждый раз распинаете Сына Моего, когда согрешаете… “ И в покаянном чувстве стал
грешник умолять Владычицу походатайствовать за него пред Сыном и Богом Ея, и Матерь
милосердия стала просить Господа и трижды умоляла Его за грешника и испросила ему
прощение.

Видите, казалось бы, что уж за молитва, что за приветствие из уст того, кто идет на
грех? А вот и эта ничтожная, почти грешная молитва не забыта Царицей Небесной, и за эту
молитву Она вразумила и к покаянию обратила сего грешника! О, как велико милосердие
Божие, как несказанно милосердие и Его Пречистой Матери!

Грешники, подобные мне! Не будем отчаиваться! Но не будем и терять время, благо-
приятное для покаяния! Кто знает, может быть, скоро затворятся пред нами двери милосер-
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дия Божия. Итак, пока оне отверсты, пока есть еще время на покаяние – будем каяться, будем
просить милости у Господа и святых Его, милости себе и Родине нашей многострадальной!
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№ 89

Во имя свободы
Дайте нам свободу молиться Богу в церкви спокойно!

 
Было когда-то злосчастное время па Малой Руси, когда храмы Божии были в аренде у

жидов. Чтобы отслужить обедню, исправить требу, надо было сначала сходить к жиду, запла-
тить ему некую дань, и только тогда он давал ключи от храма Божия и разрешал совершать
службу Божию. Но ведь то было время господства в Малороссии поляков; ведь теперь, слава
Богу, кажется, Русь сама себя хозяйка и русские православные люди вправе и ожидать, и
даже требовать уважения к своей вере православной не только со стороны инородцев и ино-
верцев, но и от своих соплеменников, к несчастью, своей же вере изменников… Да, казалось
бы так, но на деле не всегда мы, русские, православные люди, являемся у себя дома хозяе-
вами, не всегда даже можем защитить себя от оскорбления своих религиозных чувств… Что
делать, братие читатели мои! Всем свобода, кроме нас, православных: нам только во имя
этих… безбожных свобод приходится иногда терпеть поругание заветных святынь нашего
сердца, приходится в чувстве обиды “глотать слезы”!..

Судите сами, мои дорогие собеседники.
Остановился я проездом в Новороссийске и, чтобы не быть в пути в те святые часы,

когда вся Русь едиными устами прославляет новаго чудотворца и молитвенника своего, свя-
тителя Иоасафа, пошел в местный городской собор ко всенощной. Не буду говорить, что
мне грустно стало при виде этой небольшой церквицы, именуемой “собором”, в таком боль-
шом, до 50 000 жителей, городе: оскудевает дух благочестия и ревности о доме Божием в
“новой” или, как принято говорить теперь, “обновленной” России; удивляться нечему, что и
жители Новороссийска пока не думают о построении новаго собора в своем городе. Слава
Богу и за то уже, что служба Божия совершается там чинно: всенощная продолжалась три
часа, что для немонастырскаго храма можно признать достаточным. Пение было удовлетво-
рительно, только молящихся было не столько много, как бы можно было ожидать: но, увы,
мирские люди, кажется, просто забыли, что в этот день святая Церковь впервые славила
память новаго чудотворца святителя Христова Иоасафа. И тем печальнее было это холодное
отношение к памяти угодника Божия, что местный отец протоиерей не раз предварял своих
прихожан о предстоящем торжестве. Увы, видно, не те мы стали, какими предки наши были,
каким, милостью Божией, остается наш православный простой народ!..

Но и к этому мы уже как-то успели привыкнуть. Гаснет благочестие народное вообще,
гаснет и любовь к церковному богослужению, в частности. Сознают это верующия души
и глубоко воздыхают о сем. Но вот вопрос: зачем сам государственный закон становится
на сторону тех, кто не хочет знать и уважать нашу службу Божию? Невероятно это, но на
деле выходит так. Кончилась всенощная; еще в церкви я слышал отголоски какого-то пения:
будто где-то неподалеку происходила спевка большого хора. А когда я вышел из церкви,
то пение это уже совершенно отчетливо раздавалось где-то тут, около церкви. Я спросил о.
протоиерея: “Что это за пение? “Он ответил: “Это в городском театре опера идет”… – “Как,
говорю, во время всенощной? “ – “Не утерпели, начали раньше: обычно к концу всенощной
является из театра вестовой, и, лишь только запоют в церкви Слава в вышних Богу, как он
летит в театр, – а театр вот, тут же, на одной площади с храмом Божиим, и там начинается”…

И больно мне стало, когда, по народному выражению, “бесовская всенощная” совер-
шается тут же, рядом с службой Божией, почти в одни и те же часы, и никто, ни мы, пастыри,
ни наши пасомые, если бы и захотели, не могли бы прекратить это поругание наших чувств
религиозных, ибо теперь ведь дана всем “свобода”, хотя бы эта свобода являлась прямым
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надругательством над настроением нашим, хотя бы звуки пения иудеев-артистов врывались
в самые стены храма Божия и смешивались там с звуками ангельской песни: Слава в выш-
них Богу!.. Мне поведали, что много усилий употребляли православные, чтоб, по крайней
мере, не строили театра в соседстве с собором, в сравнении с которым этот театр, хотя и
деревянный, является исполином, но все напрасно: тогдашний представитель местной вла-
сти желал, чтобы театр был поближе к его жилищу: вот и построили в нескольких шагах от
собора… Благо “закон” дозволяет! Да ужели, в самом деле, закон гражданский совсем уже
порвал всякую связь с законом Божиим, так, что если бы православные потребовали, чтоб
был снесен этот театр с площади соборной, то закон не допустит этого? Увы, да, не допу-
стит! Но в храме Божием нельзя открыть окна, чтоб освежить воздух без того, чтоб в самый
алтарь, во святое святых, не врывались иногда прямо соблазнительные, нецеломудренные
звуки иудейских певичек. Ужели и тут ничего нельзя предпринять? Да, ничего, к сожалению!
Довольно с вас и того, что под большой праздник в театре начинают петь вместе с пением в
церкви славословия, а не раньше!.. Законодатели! Законописатели! Да побойтесь вы Господа
Бога! Или вы не веруете уже в Него? Но ведь мы-то веруем, ведь вы проповедуете веяния
свободы: ну, хотя бы во имя этих свобод дайте нам свободу помолиться в церкви спокойно,
чтоб не слышать плясовых напевов, чтоб хотя в эти святыя минуты молитвеннаго настрое-
ния не долетали до нас иногда и слова кощунственныя и сладострастныя, создайте закон, не
позволяющий строить театры в такой близости к храмам Божиим! – Увы, надо опасаться, что
на такия просьбы мы можем скоро услышать, что и театры – тоже “храмы”, только храмы
искусства, что ничего зазорнаго нет в том, что они стоят рядом с храмами Божиими: это-де
могут утверждать только темные невежды… Что ж? Охотно присоединяюсь к этим невеж-
дам, ибо им открывает Господь тайны Своего царствия, утаивая сии тайны от премудрых и
якобы просвещенных мудрецов века сего лукаваго и прелюбодейнаго.

Говорю я по поводу того, что наблюдал в некоем граде Новороссийске, но наболело
мое сердце по поводу такого отношения к храмам Божиим еще в Вологде. Осенью прошлаго
года открыт был кинематограф-иллюзион в Вологде, против самаго семинарскаго храма, и
никакие протесты наши не помогли: разрешение, говорят, приказано дать во имя закона… Да
что уж протестовать нам, провинциалам, когда в Москве не захотели послушать первосвя-
тителя и построили народный дом, театр тож, на Введенских горах так, что этот дом суетных
развлечений заслонил вид на храм Божий… В Воронеже город отказал в месте храму Божию
на людной улице и на сем месте построил тоже народный дом, а храм Божий в честь про-
светителя Руси князя Владимира строят где-то на задворках. Когда читаешь или слышишь о
таком, по меньшей мере, нехристианском отношении к храмам Божиим со стороны наших
интеллигентов, то, как это ни прискорбно, уже не удивляешься ему: ведь давно известно, что
именующие себя интеллигентами считают признаком особой культурности стыдиться веры
во Христа, казаться чуждыми “старых предрассудков”. Но вот что больно, вот что застав-
ляет глубоко задумываться: ужели и наши гражданские законы стали проникаться таким же,
более чем равнодушным, отношением к родной Церкви, к Христову учению? Ужели поли-
тика Пилата стала политикой русских государственных людей? Ужели чрез 1880 лет в душах
людей считающих себя “просвещенными”, повторяется этот скептический вопрос: да что
такое истина? особенно истина религиозная? Стоит ли говорить о ней?..

Но ведь если так, то это уже, простите, начало конца… Что было можно простить еще
Пилату-язычнику, то непростительно именующим себя – как-никак – пока еще христианами.
Или уж пусть формально отрекутся от Христа: тогда, по крайней мере, будем знать, с кем
имеем дело…
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№ 90

Опасное легкомыслие
 

Редкий день не приносит печальных указаний, как в нашем образованном обществе
оскудевает ясность церковнаго понимания всего, что вокруг нас совершается, как затумани-
вается светлый православный взгляд на сущность вещей… Вот что пишет мне один почтен-
ный старец, человек, всю свою жизнь живущий в Церкви, немало ей послуживший своим
талантливым пером и до самаго преклоннаго возраста сохранивший живое религиозное чув-
ство. Казалось бы, ему ли не понимать, чем грозят еретическия рассуждения Меньшикова?
А, между тем, вот послушайте, что он говорит:

“Думал было вступиться за Меньшикова, котораго вы, владыка, называете безбожни-
ком. С чего это вы взяли? Или вы не читали целых восьми его статей в защиту церковнаго
воспитания юношества? (Увы, автор не читал прекрасной отповеди на каждую из этих статей
в “Колоколе” и, видимо, находится под обаянием клеветнических выпадов этого публициста
против предполагаемой реформы духовно-учебных заведений!) А что он обмолвился как-
то, якобы потерял веру детскую свою, так с кем этого не бывает? Однажды сам преосвящен-
ный Никанор Херсонский в письме своем к профессору Н. Я. Гроту откровенно сознавался
такими словами: “В пятницу на пасхальную субботу, на всенощной, я плакал и молился:
Господи, увы, для моей веры нужно знамение. Этот поток новейших учений топит все, Пре-
святая Владычице! Ты слышишь же меня, конечно: для моей веры нужно знамение”! (См.
книгу Н. Я. Грота, письмо 1886 г., апрель 13, из Одессы).

Ну, можно ли этот скорбный вопль верующей души святителя ставить рядом с возмути-
тельными обвинениями Меньшикова против нашего Господа Иисуса Христа, будто Господь
обокрал Будду и его учение выдал за Свое?!.. Святитель не хочет принимать в свое сердце
тех безбожных веяний, которыя назойливо врываются ныне в сознание каждаго верующаго;
он гонит их прочь от себя, чтоб не оскверняли они даже и мысли его; он убежден в их лжи-
вости и сатанинском происхождении и, если просит “знамения”, то лишь для того, чтобы
иметь больший прилив духовной энергии для борьбы с сими лжеучениями, чтоб с большею
ревностью поражать врагов веры и Церкви. В этой молитве слышится не недостаток веры,
а жалоба Богу на врага, сознание своей личной немощи в борьбе за Церковь и ея святыню –
Православие, слышится голос Илии, ревнующаго по вере…

Но обращаюсь к письму старца-корреспондента. Он говорит дальше: “Сам Хомяков
писал: “Бог один знает, имеем ли мы веру”. Архимандрит Антоний в церкви говорил:
“В душе нашей возможно незамечаемое, неощущаемое лицемерие. Убежден бываешь, что
веришь, и в то же время и мысли не имеешь о вере (“Круг подвижных праздников” II, 180).
Да и сами Апостолы не просили ли: “Господи, приложи нам веру!” Что удивительнго, если
и Меньшиков обмолвился в недобрую минуту?”…

На это замечу: и Хомяков, и архимандрит Антоний, да и Апостолы говорили о той
вере, которая переставляет горы: такой веры и мы с вами, добрый мой старче, не имеем, а
все же, милостию Божией, веруем, веруем немощною нашею верою и обретаем по мере сей
веры в ней успокоение сердца, внутреннее умиротворение духа, свидетельство о близости
к нам милосердаго Господа. И уж, конечно, не станем, подобно Меньшикову, помогать без-
божникам гасить эти малыя искры веры в нас самих и в наших собратиях верующих. По
опыту знаем мы это холодное, мертвящее прикосновение духа неверия к нашему грешному
сердцу, но милостию Божией прикосновение это тотчас же и отрываем от сердца жалобою
Господу и, смиряясь пред Богом в молитве, ощущаем паки мир верующей души. Такия при-
ражения неверия, если они не приемлются сердцем, не могут даже считаться и грехами: это
лаяние адскаго пса пред окнами, то есть чувствами нашей души: а можем ли мы отвечать за
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каждаго такого пса, если тотчас же и гоним его прочь от себя сладчайшим именем нашего
Господа Иисуса? Другое дело, если пустим его в дом нашей души, станем беседовать с ним,
примем в сердце его помыслы хульные: о, тогда, конечно, мы отвечаем за все. Вот в том-то
и несчастье г. Меньшикова, что он не только принял к себе в душу этого пса, но согласился
и сдружился с ним и вместе с ним лает на Господа Иисуса Христа! Вот этого следует опа-
саться, с таким лаятелем надо бороться, гнать его прочь, а если, по неосторожности нашей,
он в душу проник уже, то скорее к Господу возвратиться и пасть к Его стопам пречистым,
и каяться в своей неосторожности, и просить Его изгнать сего пса из нашего сердца. Сие
и советую, как моему доброму старцу-корреспонденту, так и всем моим читателям, кото-
рые, быть может, неосторожно доверились писаньям г. Меньшикова и ему подобных. “И
аз многогрешный, – пишет мой старец-читатель, – нередко испытываю тяжкое смущение,
когда прочитываю позднейших немецких ученых, например, “Библия и Вавилон”, исследо-
вание профессора Делича”. Я не советовал бы верующей душе и читать подобныя произве-
дения недобросовестных ученых профессоров: дело в том, что их писанья давно уже тща-
тельно разобраны и опровергнуты немцами же, да и нашими русскими богословами; но беда
в том, что яд-то прочтешь, а противоядия-то не найдешь, не случится его встретить, и будешь
душою страдать совершенно напрасно, ибо своих-то сил недостанет ведь на то, чтобы во
всеоружии науки бороться с этими мнимоучеными господами. Вот в этом-то и бывает та
неосторожность, в коей надобно потом каяться пред Господом. Тут-то и нужно смирение,
рассуждающее так: где уж мне браться за такия книги, явно противохристианския? Лучше
ознакомлюсь с ними по писаниям наших апологетов: наверное, они уже разобрались с этими,
очевидно, бреднями новых якобы исследователей. Ведь в моем сердце глубоко заложена
вера в то, что Господь мой Иисус Христос есть истинный Сын Бога Живаго, пришедший в
мир грешников спасти. В наше время надобно быть сугубо осторожным, ибо враги Божии
готовы на всякий подлог, на всякий подкуп “ученых”, только бы смутить верующую душу. Та
к должен относиться ныне верующий христианин к разным новинкам якобы ученых иссле-
дователей в области библейской истории. Видимо, на эту отрасль знания обратил особое
внимание сатана, чтобы смущать в простоте сердца преданныя Христу души. Сохрани Бог
доверяться им, как это делает г. Меньшиков; при малом знакомстве с добросовестною биб-
лейскою наукою очень легко впасть в сети вражьи и измучить душу сомнениями, тогда как
для людей, знакомых с истинным положением настоящей науки, все лженаучныя теории
являются тонкой паутиной врагов веры святой, не больше. Вот почему и не следует рассуж-
дать так, как рассуждает мой добрый старец-читатель. “Скажите, – говорит он, – грешно ли
думать, что наша Ветхозаветная Библия составилась из древнейших преданий, возникших
гораздо раньше у Вавилонян, Индийцев, чем у Евреев?” Отвечаю вопросом: не грешно ли
думать, будто весь Ветхий Завет написан не по внушению Духа Божия, будто это подделка
под богодухновенное откровение Божие, будто и Господь Иисус Христос, признавая книги
Ветхаго Завета истинным словом Божиим, и Его Апостолы, благоговейно чтившие ветхоза-
ветныя книги Святейшего Писания – погрешали или обманывали своих последователей?..
Если мне скажет мой почтенный старец, что грешно, то ясно, что и на его вопрос нет иного
ответа, как то же слово: да, грешно! А значит, нельзя говорить и то, что он пишет дальше:
“По мне был бы неприкосновенен в своей сущности (для чего эта оговорка и как широко ее
надо понимать?) Новый Завет и с меня довольно. А что текст его изменялся, варьировался в
разных списках – это еще не беда”. Но в том-то и дело, дорогой старче, что Новый Завет без
Ветхаго висит в воздухе и корней не имеет! Ведь и Сам Господь наш Иисус Христос не раз
ссылался на свидетельства о Себе Ветхаго Завета, а Его святые Апостолы называли все вет-
хозаветныя писания богодухновенными и никогда ни словом не делали намека на то, будто
эти писания составились на основании каких-то восточных легенд. Кому же нам, Христо-
вым последователям, больше верить: Ему ли, нашему Господу и Его святым ученикам, Его
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Церкви – хранительнице истины, или каким-то Чемберлену и Деличу, разбитым в пух и прах
умными немцами же? Вот то-то и больно, что мы слишком скоро сдаемся и уступаем свои
позиции, не справившись даже: насколько они крепки, а враги наши тем и пользуются и,
захвативши в душе то одну, то другую позицию, замечая нашу растерянность, нашу неосве-
домленность в деле, стараются еще больше смутить нас, уже не стесняясь в пределах своей
лжи, как это поусердствовал сделать иудей Нотович в своем измышлении касательно жизни
нашего Спасителя. Нет, не сдавать позиции, не делать уступки, а твердо стоять на своей вере
подобает нам. Кто может, кто стоит близко к науке, тот должен ею вооружаться: исследовать
смущающие его вопросы, обличать ложь, отбивать напор ея истинным знанием, а кто сего
не может делать, тот должен не доверять сочинениям врагов Церкви и, содержа в простоте
сердца ея учение, следовать завету Премудраго: высших себе не ищи и крепльших не испы-
туй; яже ти повеленная в сих пребывай. Довольно для твоего спасения – с твоей стороны
исполнения заповедей Божиих, а со стороны вседействующей благодати Божией – той спа-
сительной силы Божией, которая преподается в таинствах Церкви и таинственно помогает
тебе в самом доброделании. И тогда Господь, открывающий Свои тайны младенцам, откроет
и тебе глубины премудрости Своей и даст тебе сию силу и премудрость, ей же не возмогут
противитися или противостати вси сопротивляющиеся истине Божией.

Еще раз не могу не выразить глубокой скорби, что слишком доверчиво, скажу больше:
слишком легкомысленно наши интеллигентные люди воспринимают все, что им подсунут
под видом якобы “научных” открытий: в этом отношении они напоминают наш простой
народ, который верит всякому печатному слову как святой истине, особенно если не надпи-
сано над ним, что это – “сказка”…
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№ 91–93

На Новом Афоне
 

Гора Афон, гора Святая!
Не знаю я твоих красот,
И твоего земного рая,
И под тобой шумящих вод!
Я не видал, гора Святая,
Твоих стремнин, отвесных скал,
И как прекрасна даль морская,
Когда луч солнца догорал…

Да, я не видал Святой горы Афонской, но полюбил ее еще детским сердцем, с того
благословеннаго дня, когда почтенный старец из соседней деревни, побывавший на святом
Афоне, поведал в нашем доме о святынях и о подвижниках сего жребия Преблагословенной
Девы Марин, поведал так, как умеют поведать только благочестивые русские странники,
с благоговейным умилением, проливая сладкия слезы благодарности к Господу, сподобив-
шему его узреть сии святыни, сих ангелоподобных подвижников-святогорцев… Скоро ста-
рец снова ушел на Святую гору уже навсегда и скончал там свое земное странствование в
схиме с именем Полихрония: Царство ему Небесное!..

И крепко полюбил я тогда гору Божию и не только не раз перечитал, но и своею дет-
скою рукою списал целых две книги о Святой горе: “Путеводитель” и “Вышний покров над
Афоном”, а изображения 33-х чудотворных икон, приложенных к последней, – все срисовал
на стекло, переплел эти книги и доселе храню их, как одно из лучших воспоминаний моего
отрочества. С восторгом читал я и перечитывал известныя “Письма Святогорца” и не могу
не порекомендовать эту чудную книгу всем, кто хочет пережить благодарныя чувства и уми-
ленное настроение чистой души этого поэта-странника по Святой горе. Как жаль, что такия
книги как-то забываются, выходят из употребления, а их место занимают книги совсем иного
духа – гг. Благовещенских, Немировичей и т. п.!.. Сами засоряем свои души зловонною гря-
зью, а потом и жалуемся, что жить тяжело, что тоска томит сердце… Кто же виноват?

Я заговорил об Афоне потому, что совсем для меня неожиданно Бог привел мне посе-
тить наш родной, русский Афон, так называемый Новый Афон, на Кавказе. Болезнь загнала
меня на отдых в этот край, и как было не посетить этой обители, о которой знал еще тогда,
когда она только что зарождалась? С любовью вспоминаю я перваго ея основателя, старца
Божия отца Арсения, который выбрал и место для нея, но которому Бог не привел даже
основание положить: помешала турецкая война, а потом вскоре он и скончался в Москве.
Много слышал я о красоте местоположения, о величественных постройках, воздвигнутых
на полугоре, о роскошных садах вокруг обители; но то, что я увидел, превзошло всякое опи-
сание. Не даром абхазцы говорят, что если был на земле рай, то он был именно в их род-
ной Абхазии. Любуясь красотами природы, я невольно думал: вот счастливцы – здешние
иноки: и теперь живут в земном раю и на небе им готовится рай же, если верны будут обетам
своим! Весь берег Чернаго моря, на протяжении владений монастыря, превращен в роскош-
нейший сад, и каких тут нет растений! И стройные кипарисы, и многолиственные смоков-
ницы (дающия так называемыя винныя ягоды), и скромныя, но плодоносныя и в высшей
степени полезныя маслины, и лимоны, и апельсины, и каштаны, и всякаго рода яблони, ман-
дарины, даже пальмы, а винограда имеется больше тридцати сортов. Нижний монастырь
весь утопает в этой зелени, а верхний величественно царит на темно-зеленом фоне крутых
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высоких гор над всею этой чудною картиной, поднимаясь, по крайней мере, на 50 сажень
от уровня моря. Сколько трудов стоило срезать гору, чтобы образовать площадку, удобную
для монастыря! Сколько приложено стараний, чтоб засыпать некоторыя ущелья, провести
дороги кверху, развести эти сады, выкопать пруды, чтоб осушить болота, устроить на гор-
ной речке плотину и заставить эту речку работать на монастырь! Да, речка – незаменимый
работник для монастыря: она приводит в движение мельницу, дает электрическую энергию
для всех машин в мастерских, для освещения, для водопровода, орошения садов, даже для
растирания просфорнаго теста; та же сила будет в скором времени поднимать вагонетки на
вершину Иверской горы, одной из самых высоких соседних гор, где предполагается постро-
ить церковь. Иноки сумели использовать самыя крутизны гор: с их вершин они устроили
прямолинейныя спуски для дров, которыя сами собою скатываются вниз к монастырю с
высоты более двухсот сажен.

Я не буду подробно описывать монастырских построек; скажу только, что верхний
монастырь представляет художественно скомпанованный четвероугольник трех— и четы-
рехэтажных корпусов, с четырьмя храмами по углам, а в средине возвышается величествен-
ный пятиглавый собор с обширными хорами внутри, назначенными, собственно для мона-
шествующих, дабы они во время богослужения не мешались с мирянами. Число всех братий
в обители простирается до 800; согласно правилам общежития, никто из них не имеет соб-
ственности, все проходят возлагаемыя на них послушания, смотря по их силам и способ-
ностям. Что может сделать простой русский человек в применении своих способностей –
довольно сказать, что иноки обошлись без помощи инженеров и ученых садоводов не только
в возделании своего “земнаго рая”, но и почти без архитекторов во всех этих – можно сказать
– гигантских постройках. Если бы так называемые социалисты были добросовестны, если
бы были способны чему-нибудь у кого-нибудь поучиться, то я посоветовал бы им поучиться
вот у этих монахов: тут идеально осуществлены и равенство, и братство, и даже свобода:
ведь все эти люди пришли сюда не подневольно, а совершенно свободно, и никто их здесь
силою не держит: свободною волею объединились они в единое братство и живут одною
семьей под водительством своего старца “игумена”, которому преданы с детской простотой
беззаветно…

Когда видишь пред собою воочию осуществление идеала христианской общины и при-
ходят на мысль эти неумные мечтатели – преобразователи человечества, эти “социалы” вся-
каго вида, то невольно думаешь: и хитер же сатана-человекоубийца, неустанно изобрета-
ющий способы гибели для людей! Как он умеет искажать, извращать то, что дорого душе
человека как “христианке по природе”, чего он не терпит, по чего не может вытравить из нея,
что ненавидит всею своею сатанинскою ненавистию! Смотрите, вот что он сделал с этими
в сущности хорошими словами: равенство, братство, свобода! Конечно, мы все равны пред
Богом, все Ему милы, все и друг другу нужны, как члены одного и того же тела. Но не все же
члены тела исполняют одно и то же служение телу: иначе и тела бы не было. Человечество
и есть одно великое тело, один организм любви. Как служения различны, то и способности
Бог дал людям различные, и силы неодинаковыя. Каждый служи ближнему тем, что дал тебе
Бог, и будешь счастлив в этом служении, и будешь чувствовать всем существом своим то
равенство, идеал коего заложен Богом в твоей душе, – равенство внутренняго креста в зем-
ной жизни. То же в отношении братства. Все мы дети единаго Отца Небеснаго, дети матери
Церкви Христовой, всех нас любит Господь одинаково, за всех одинаково пролил Свою без-
ценную кровь. Значит, все мы – братья. Все и должны любить друг друга, как братья, служить
друг другу по-родному. Но знал Господь всеведущий, что не все мы одинаково воспользу-
емся своею свободою, не все одинаково будем служить Ему исполнением Его животворящих
заповедей, и потому не всем дал одни и те же способности и дарования. Одному дал – один
талант, другому – два, иному пять… Вот и должен получивший пять талантов снисходить к
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тому, кто получил один, а сей последний должен сознавать свою нищету и смиряться пред
собратом своим, который выше его стоит по Божьему дару… А все же все мы братья, все
пред Отцем Небесным равны. Да и все свободны. Бог никого не насилует, против воли не
влечет в Свое небесное Царство. Хочешь спастись – спасайся: аще хощеши внити в живот
– соблюди заповеди. Не хочешь – твоя воля. Знай только, что если погибнешь – сам виноват
будешь. Вот и идут люди в монастырь, хотят спастись, борются с своими страстям, воюют
против плоти, мира и диавола… Падают, и снова встают, и снова укрепляются на врага. В
том и свобода, что никто воли твоей с тебя не снимает: хочешь – спасайся, не хочешь – как
знаешь: хоть в мир возвращайся. Знай только, что борьба с страстями, с своим самоценом, с
похотью плоти и похотью очес (любостяжанием) ведет тебя к истинной свободе духа, к той
свободе, о которой Господь говорит: аще Сын свободит вы, воистину свободна будете. О,
если бы люди знали, что это за дивный дар Божий – свобода духа от страстей! Какой мир
души, какую радость о Господе, какую несокрушимую силу духа подает она! Если бы, по
крайней мере, старались живущие в мире, порабощенные суете его, почаще бывать в тихих
пристанях сей свободы, в обителях святых, если бы поближе держали себя к носителям бла-
годатной свободы – старцам Божиим, которые жизненным подвигом стяжали себе хотя в
некоей малой вере сию свободу! Ведь тогда, может быть, спала бы с очей их пелена, закры-
вающая от них истину: тогда, может быть, они опытом познали бы, что та свобода, о какой
мечтают они, свобода жить по своей воле и служить страстям, есть, в сущности, рабство,
о коем говорит Господь: творяй грех раб есть греха. Тогда они, может быть, поняли бы,
что не в животной жизни, какою они живут большею частию, состоит назначение и счастье
человека, а вот – в достижении этого духовнаго совершенства, этого, в меру наших сил и
Божией благодати, богоуподобления. Кто из верующих имел счастие хотя раз в жизни встре-
тить такого старца Божия, тот, несомненно, носит в сердце его образ всю жизнь, и не это
ли впечатление от свидания со старцем отцом Амвросием, когда-то пережитое несчастным
Львом Толстым, повлекло его в последние дни его жизни в Оптину, повлекло непроизвольно,
темным чувством, воспоминанием, некогда пережитаго, в некоем темном желании еще раз
встретиться со старцем – преемником отца Амвросия? Но – увы, неспособна уже была душа
его к восприятию благодатнаго воздействия от такого свидания и – затворени быша двери,
и не попущено сие свидание, да не в горший ему суд будет оно!..

Много поведал мне достопочтенный старец-игумен Ново-Афонской обители, отец
архимандрит Иерон, о достоблаженных старцах Афонскаго Пантелеимонова монастыря:
отце Инрониме, при котором Бог сподобил его послужить 17 лет келейником, архимандрите
Макарии, отцах: Азарии, Аверкии, Селевкии и др. Какие дивные, полные духовной кра-
соты образы христоподражательнаго смирения, послушания, кротости, духовной и телесной
нищеты встали предо мною в этих повествованиях! Как жаль, что иноки, по свойственному
им смирению, не записывают того, что было бы так назидательно для мирян, и хранят лишь
в устном предании такие рассказы.

Вот встает пред нами величавый образ старца-подвижника, мужа великаго опыта
духовнаго и рассуждения – приснопамятнаго отца Иеронима. Яко кокош (курица-наседка. –
Ред.) духовный, собрал он и духовно воспитал все это многочисленное братство, населяю-
щее Русский св. Великомученика Пантелеимона монастырь, братство, беззаветно ему пре-
данное, готовое на все ради любимаго батюшки. Уже в глубокой старости, удручаемый
немощами и болезнями, не раз старец собирался умирать, но вся братия, как один чело-
век, становилась на молитву, и Господь, по их горячей молитве, паки и паки даровал ему
жизнь. Зная это, пред своею кончиною старец просил их дать ему умереть, не просить ему
у Бога жизни: “Братья, отпустите меня, не могу больше жить!” – говорил он. Зорко следил
он за каждою душею, которая вверила ему себя и глубокомудро руководил их в духовной
жизни. Дар рассуждення, как поведал это его присный друг и сподвижник монах Дионисий,
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получил он еще в начале своего подвига в дивном видении. Жили они четыре года в лесах,
прежде чем отец Иероним покинул Россию для святого Афона. Жили по заповеди великих
старцев, ничего друг от друга не скрывая. Раз шли они куда-то, и отец Иероним, тогда еще
Иоанн, почувствовал страшныя невыносимыя боли в желудке. От болей он не мог продол-
жать пути и лег при дороге, а его спутник пошел в ближайшее селение принести ему хоть
теплой воды… Возвращается – видит, что отец Иоанн сидит спокойно.

– Что чувствуешь? – спрашивает спутник.
– Пожди мало, брате, – отвечает он, – дай мне придти в себя.
Спустя немного, он поведал сему брату за великую тайну, что сейчас видел он въяве

Апостола и Евангелиста Иоанна Богослова, котораго благоговейно чтил с детства, так как
носил его имя от святого крещения; Апостол спросил его: “Что с тобою?” Он ответил ему,
что зело болеет у него желудок.

Апостол посмотрел на него и сказал: “Теперь ты здрав!”
И он почувствовал, что боль мгновенно утихла.
И сказал ему Апостол: “Проси у меня еще чего хочешь.”
И дерзнул он просить себе дара рассуждения и слова.
“И сие дается тебе,” – сказал Апостол Христов и стал невидим.
И действительно, старец всегда, при всяких обстоятельствах жизни, находился, что

сделать, что сказать, и его мудрое слово ценилось братией, как извещение свыше.
Его ближайшим незаменимым сотрудником в управлении братией и в старчестве был

отец архимандрит Макарий (Сушков), котораго проще звали, по афонскому обычаю, “игу-
меном”. О сих двух старцах можно было повторить слово просветителя славян святого
Кирилла: “два супруга еста, едину бразду тяжуща”. Отец Макарий был детски предан отцу
Иерониму и решительно ничего не делал без его благословении. Трогательно слушать рас-
сказы о том, как этот, тоже убеленный сединами старец кланялся в ноги, как провинившийся
ребенок, великому своему духовному руководителю, прося у него прощения.

Знал старец Божий сердце человеческое и умел воздействовать на него в духе крото-
сти Христовой. Приходит к нему монах, подверженный пьянству, озлобленный, приходит с
намерением оскорбить его, чтобы потом иметь причину уйти в мир… Видно, что совесть
еще не совсем заглохла в нем, что он еще борется с помыслами самочиния. Старец ласково
встречает его и, не давая ему заговорить, приказывает келейнику: “Отец Порфирий! угости
о…”

То т подает стаканчик винограднаго вина.
– Еще угости!
– Отче, я уже пьян. – Говорит монах…
– Ничего, пусть говорят, что хотят, а ты еще выпей!
Монах пьет, но тут же “творит метание” старцу (кланяется в ноги) и кается: – Батюшка!

я ведь хотел изругать тебя и уйти из обители: прости меня – ты победил! И действительно,
исправляется в поведении.

– Уйти, может быть, и не ушел бы, а наглупил бы, это верно, – говорит о нем старец
келейнику.

Отец Макарий в первое время своего управления держал братию строго. Часто застав-
лял виновных в нарушении порядков монашеской жизни “тянуть четки” в трапезе. Иногда
недовольный таким решением инок идет к “старому батюшке”, отцу Иерониму, с жалобой
на отца Макария. И старец идет к отцу Макарию.

– Вот на тебя жалуется такой-то: строго ты его наказываешь.
– Как же, батюшка, быть? Ведь распускаются, – оправдывается отец Макарий.
– А позови-ка его сюда. – Зовут монаха. Приходит.
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– Вот видишь, – говорит ему старец, – ты сам виноват, нельзя так. Монах творит мета-
ние. – Простите, батюшка!

– Ну, Бог тебя простит, вперед не греши.
Монах уходит, а старец говорит отец Макарию: “Ведь вот если с ним спорить, то он

будет оправдываться, прощения не попросит и будет так ходить несколько дней в смущении,
а до этого доводить не следует: стал просить прощения, и довольно пока для его смирения.
Сразу святым ведь не сделаешь!”

Замечательно было терпение старца. У него было четыре постоянных болезни: судо-
роги в руках и ногах, замирание сердца, страдание желудка и грыжа. Он сам себя лечил. В
болезненном состоянии никогда не слышно было ни малейшаго стона, ни вздоха от болей.
Разве когда заснет – простонет. А спал он мало. Бывало, каешься ему, что проспал службу,
а он шутя скажет: “Я вот и купил бы себе сна, да нельзя!”

Говорил о себе старец: “Во всю мою жизнь я предался унынию только раз: это – когда
патриарх не принял к себе отца Макария, ездившаго в Царьград для объяснения всего дела,
возникшаго по наветам греков. Полтора месяца жил отец Макарий в Царьграде, пока, нако-
нец, патриарх его принял, дело выяснилось и милостью Божией прекратилось”.

Та к тяжело было это искушение для русских иноков в то время! Но об этом скажу
ниже.

Говорил также достоблаженный старец отцу Иерону: “Строй обитель на таком месте
и так, чтобы монахам было и светло, и тепло, чтобы не было близко болот, чтобы не было
сильных вредных ветров из ущелий… Пусть монахи пользуются всеми дарами Божиими,
дабы враг диавол не имел повода под видом неудобств переманивать их в другие монастыри,
а потом и в мир. Довольно для нынешних слабых людей и тех скорбей, какия попустил Бог
в общежитии”.

Вот отец Азария, тип ученаго подвижника-отшельника, безпощадно строгий к себе,
удивительно снисходительный к другим. Он неопустительно посещал все богослужения, а
в келье постоянно занят был всякаго рода письменными работами. Он и письмоводитель,
он и переводчик, археолог, писатель. Кто бы ни вошел в его келью – первый вопрос: “Что
скажете?” – Ответит, что нужно, и дает понять, что ему недосужно.

Под предлогом таких недосугов он стал ходить вместо первой на вторую трапезу, дабы
подвергнуть себя некоторым лишениям. Дело в том, что в первой трапезе пища подается
сполна, каждому монаху по потребности, а на второй приходится довольствоваться тем,
что останется от первой. И вот придет отец Азария и начинает собирать кусочки со стола,
сядет где-нибудь в укромном местечке и кушает их… Никогда ничего не попросит! А греки-
монахи, служившие в трапезе, нарочито будто его не замечают… И нередко весь его обед
состоял из кусочков хлеба и уксуса с водою, заменяющим на Афоне квас. Как-то заметили
это русские старцы и доложили отцу игумену Макарию, что отец Азария томит себя голодом.

Отец Макарий сказал ему: “Зачем ты это делаешь?”
Старец ответил: “Может быть, Господь простит мне за это хоть нечто из грехов моих

многих”.
Игумен с той поры приказал русским наблюдать, чтоб старцу Божию подавали пищу

как следует.
Одежда его была вся заплатанная, такая, что если ее бросить – никто не польстится

поднять. Белье такое же. Старец никогда ничего не просил у игумена: заметят сами, дадут
– благодарит, не заметят – говорит: “Не стою я и того, что имею; может быть, Господь во
что-нибудь вменит мне и это”.

Был в обители инок, по имени Селевкий, великий ревнитель – не всегда и по разуму
– чинов и уставов монашеских. Он не мог утерпеть, чтоб не сделать замечания тому или
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другому из братии, и случалось, что говорил резкости и отцу Азарии. Братия, уважавшая
отца Азарию, говорил игумену: “Селевкий обижает отца Азарию”.

Игумен отвечал: “Отец Азария – умный человек, не обидится”.
И действительно, на вопрос о. игумена, что у них произошло с отцом Селевкием, отец

Азария добродушно отвечал: “Ничего, батюшка; он мне – спасибо ему – только правду ведь
сказал: как же можно на это обижаться?”

Да и Селевкий часто раскаивался в своих резкостях и искал примирения.
Жил лет 25 под самою горою Афоном старец Иларион, близкий духовный друг отца

Иеронима. С ним жил другой старец – Савва. Оба приходили в обитель обычно в пятницу,
говели и в воскресенье возвращались в свою келью. Раз пришли они в постный день, когда
не положено пищи с маслом. Их угостили, однако ж, с маслом. Говорит Савва Илариону:
“Отче, сегодня день постен”. “Что дают, то и едим, – отвечает тот.”

Подают вино. Старец вкушает и от вина: “Велят – надо пить!” – говорит он.
После сего Савва, отозвав угощавшаго, сказал: “Напрасно вы угощаете старца: ведь он

после одной чашицы вина не станет и воды пить два-три дня”.
Та к строг был к себе отец Иларион. И вот что поведал мне отец Иерон об этом старце.

Это было пред великим искушением для всей обители их, когда греки восстали на русских
и решили было изгнать их.

“Раз, во время всенощнаго бдения, какое-то необъяснимое чувство повлекло меня из
церкви. Выхожу, прислушиваюсь – ничего не слышно. Иду около храма по направлению к
Введенской церкви и вижу: идет старец Иларион.

Вдруг он остановился, как бы в созерцании чего-то, стал усиленно полагать поклоны и
потом пошел ко мне навстречу. Увидев меня, он быстро сказал: “Позови геронта”, т. е. отца
Иеронима.

Я повиновался и пошел в церковь сказать старцу.
Обычно отец Иларион никогда не вызывал старца из церкви. И на сей раз старец отве-

тил мне: “Скоро кончится служба”.
Но я сказал, что отец Иларион почему-то желает немедля видеть его. Старец понял,

что случилось что-то необычное: он тотчас приложился к чудотворной иконе Богоматери,
перекрестился и вышел.

Отец Иларион ждал его и встретил словами: “Обитель вашу ждет великое искушение,
но Царица Небесная покроет вас – не бойтесь!”

И тут же рассказал свое видение, только что ему бывшее. Он видел весь двор мона-
стырский, наполненный бесами, сам князь тьмы был виден среди их; но в высоте небесной
появилась Матерь Божия, Которая обошла весь монастырь, остановилась над храмом Вве-
дения и, покрыв обитель Своим покровом, стала невидима… Духи тьмы исчезли, яко исче-
зает дым.

Вскоре после сего и началось то великое искушение, которое всколыхнуло весь Афон и
доставило столько скорбей русским инокам, но которое милостию Царицы Небесной послу-
жило к славе Божией и дало первый толчок к основанию на Кавказе святой обители Ново-
Афонской…

Был монах Антоний детски открытая душа. Раз было с ним искушение: уехал было в
Россию. Но из Константинополя вернулся в обитель. “Ну, куда я гожусь в России? – говорил
он, умоляя старцев принять его обратно. – Нет уж, буду жить здесь!”

Он редкий день не докучал старцам отцу Иерониму и отцу Макарию жалобами на
самого себя. Придет, говорит:

– Отче, вот такой-то обозвал меня так-то…
– Ну, а ты что ему сказал?
– А я выбранил его так-то. Помири нас, отче! Иногда это бывало глубокой ночью.
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– Подожди мало, отче: скоро заутреня, – говорит игумен. Но отец Антоний просит
примирить теперь же.

– Ну, хорошо, поди, позови его сюда, – скажет старец.
Антоний бежит в келью обиженнаго, тот уже спать лег, но он будит его:
– Игумен зовет!
Идет инок к игумену, не зная, что случилось.
– Вот Антоний говорит, что обидел тебя – помиритесь! – говорит игумен.
– А я и забыл, батюшка, что он говорил мне, – скажет обиженный.
– А помнишь, мы встретились вот там-то, ты сказал то-то, а я тебе то-то, – напоминает

Антоний.
То т припоминает. И оба кланяются друг другу в ноги и уходят умиротворенные.
Поистине малые детки Божии! Вот о таких-то и сказал Господь: аще не будете яко

дети, не внидете в царствие небесное.
И умирают такие с детской преданностью воле Отца Небеснаго. Приходит отец Анто-

ний к игумену, ждет его у дверей, не поднимаясь на лестницу:
– Благослови, отче, в больницу – умирать хочу!
– Бог благословит – поди отдохни; не отвезти ли тебя на больницу?
– Нет, отче: сам дойду, вот к тебе-то подняться было трудно, я тебя тут поэтому и ждал.

Денька три полежу, а на четвертый и умереть благослови.
И идет в больницу, лежит там три дня, а на четвертый приходит игумен навестить

больных, подходит к нему, и Антоний говорит:
– Отче! прочитай мне отходную!
– Что это ты надумал?
– Умереть благослови, батюшка!
Пристал, просит, отец игумен берет епитрахиль и требник, читает канон на исход

души, благословляет старца и уходит. Но на лестнице его нагоняет послушник:
– Батюшка! отец Антоний умирает!
Игумен возвращается, но отец Антоний уже Богу душу отдал!.. Говаривал старец, отец

Иероним, когда старцы ему говорили, что Антоний часто докучает ему разными мелочами:
– Если бы побольше было в братии таких, как Антоний, хорошо бы было! Да, хорошо

бы было, теплее жилось бы на свете, если б люди, именующие себя христианами, помнили
Христово слово о детской простоте веры, о детской кротости, незлобии и смирении! Тогда
и Господь руководил бы нас ко спасению не яко мудрых и разумных, но яко младенцев,
открывая нашей простоте тайны Своего небеснаго Царствия…

Обращаюсь паки к Новому Афону.
Вначале я уже упомянул о горе Иверской. Она лежит к северо-западу от монастыря.

Вершина ея на высоте 150 сажен над уровнем моря; оттуда чудный вид на море, на окрест-
ныя горы, на прибрежную узкую долину Абхазии. Подъем очень крутой: чтобы подняться
в экипаже, надо сделать 17 поворотов, ибо дорога проложена зигзагами по уклону горы. На
самой вершине – развалины древняго храма греческой постройки, как полагают, не позднее
VI века. Уцелели стены храма, среди коих поставлена часовня. В алтарной абсиде по стене
прикреплены цементом остатки древности, и какой древности! На одной плите стоит 437,
а на другой 554 годы! Все кресты – греческие: нет и признаков восьмиконечия. На надгроб-
ных камнях читается имя архиепископа Михаила. Здесь предполагается построить храм в
честь Иверской иконы Богоматери.

Я обошел все мастерские, осмотрел все храмы, стоял, сколько мог, службы Божии и
прислушивался к пению иноков. Это – самое простое пение, но оно все проникнуто таким
чувством веры и упования, что с ним не могут идти в сравнение никакия изысканныя напевы
столичных хоров. Душа поет – вот что хочется сказать об этом пении!..
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Очень сожалею, что по крайне болезненному состоянию не мог быть на утренних Бого-
служениях, которыя начинаются в 2 часа. В трапезе был и беседовал с братией. Не был я и
в пещере, где, по преданию, уединялся св. Апостол Симон Кананит во время гонений. Но
дважды посетил храм на месте его мученической кончины и отслужил тут панихиду о своем
незабвенном евангельском старце Епископе Геннадии, здесь почивающем.

С теплым чувством расстаюсь я с этой тихой обителью, которая, как маяк на берегу
житейскаго моря, ярко освещает жизненный путь для православных людей не только этого
края, но и всей России. Восемь дней провел я здесь, в сравнительно глухое время, но видел
тут православных людей и из холоднаго Петербурга, и с теплаго юга, и из центральной
России. Все они видимо выносили отсюда добрыя впечатления, все освежались душой под
сению еще юной, но уже величественной обители, которую по всей справедливости можно
бы называть лаврою Закавказскаго края. Никогда не забуду я сердечнаго приема, оказаннаго
мне достопочтенным отцом настоятелем, архимандритом Иероном, который встретил меня
на пароходе с распростертыми объятиями, по-родному, и все время заботился о немощи
моей, спаси его, Господи! Спасибо и добрым братиям, которые видели во мне родного им
по духу человека и старались оказать мне всячески внимание.

Да цветет и благоукрашается святая обитель сия не только внешним благоукрашением,
но – что несравненно важнее – духовною жизнию, подвигами самоотвержения и любви к
Богу и ближним… Живо еще монашество на Руси, дышет еще дух христоподражательнаго
смирения, дух истиннаго понимания его задач, а если так, то и Русь еще жива, еще не забыла
заветов своих, и, Бог даст, молитвами смиренных иноков, а наипаче молитвами преподоб-
ных отцев, в подвиге иноческом просиявших, дух правый снова обновится в ней, и снова
восстанет она в смиренном величии Православнаго Царства…



Н.  Рождественский.  ««Козни врагов наших сокруши…»: Дневники»

293

 
№ 94

Чем и как женщина может
послужить Христовой Церкви?

 
В прошлом году “Колокол” посвятил прекрасную, сердечную статью женским бого-

словским курсам в Москве. Газета говорит: “Когда поруганный, в терновом венце, Спаси-
тель совершал Свой страстной путь и падал под тяжестью креста, все оставили Его, все раз-
бежались страха испугавшись иудейскаго. Только жены иерусалимския, рыдая, шли за Ним,
только оне без страха пошли ко гробу Его, чтобы помазать тело Его благовонными веще-
ствами… И ныне, когда снова наносятся язвы нашему Господу Иисусу, жены русския, оста-
вите ли вы Его? Неужели не пойдете вослед Его, неужели не станете у креста Его? Неужели
не принесете Ему в дар – не злато, смирну и ливан, а свое любящее сердце, свою душу, свою
жизнь?”…

Газета справедливо заметила, что можно еще спорить, нужна ли женщина-врач, жен-
щина-адвокат, женщина-чиновник, но нет сомнения, что в наше, особенно в наше время,
нужнее всего женщина-христианка, “которая могла бы быть на страже своей семьи, чтобы
оберечь своих детей от тлетворных учений, от развращения души и тела, которая могла бы
нравственно поднять, очистить своего мужа, брата, могла бы бороться с потоком неверия,
кощунства, разврата, которая высоко подняла бы ныне пререкаемое и попираемое знамя
победы Христа над адом”…

Открытие в Москве новых богословских женских курсов дает мне основание повто-
рить вышеприведенныя строки и сказать свое слово по поводу их.

Вера, но нашему православному катехизису, принадлежит собственно сердцу, хотя
начинается в мыслях. Все мы это учим с детства, но понимаем ли сердцем, чувствуем ли
своим внутренним человеком эту истину? А женщина, по преимуществу, живет сердцем:
такова Богом данная ей природа. Она способнее мужчины беззаветно отдаться вере, целым
сердцем усваивать истины веры и воспринимать благодатныя веяния из другого мира…

В области веры и домостроительстве нашего спасения судьбами Божиими женщина
занимает особое место. Мы знаем, что женщина первая нарушила Божию заповедь, но, в
посрамление врага Божия, семени Жены определено Богом стереть и главу сего змия. И мир
грешный удостоился узреть среди своих дщерей преблагословенную в женах Деву-Матерь
воплотившагося на спасение миру Сына Божия. Честнейшая Херувимов и славнейшая без
сравнения Серафимов, Она стала святейшим идеалом для всех жен христианскаго мира.
Богу было благоугодно, чтобы и воскресшаго из мертвых Христа Жизнодавца первыми
узрели и самим Апостолам принесли первую весть воскресения тоже жены. И везде, где вос-
сиявал свет Христова учения, почти всюду первыми благовестницами его являлись святые
жены, потому и именуемыя равноапостольными. Женское сердце скорее воспринимало бла-
годатныя семена евангельской истины и быстро приносило плод живой веры не только себе,
но и другим во спасение. Имена Марии Магдалины, других евангельских Марий, Марии,
сестры Лазаревой, равноапостольных: царицы Елены, Нины, нашей Ольги, Людмилы Чеш-
ской и многих других вечно будут сиять светлыми звездами на духовном небосклоне Церкви
Христовой, а имена славных великомучениц, удививших языческий изнеженный мир своим
терпением мук за имя Христово, будут вечным украшением Церкви Божией и ея похвалою.
Как жаль, что наши женщины и девушки не читают жизнеописаний хотя бы только тех
святых жен, имена коих оне сами носят! Как жаль, что ныне никто не заглядывает, разве
кроме иноков, в чудныя, полныя духовной недосягаемой красоты и поэзии Четии-Минеи!
Есть эти книги теперь и на русском языке, есть и отдельныя книги, посвященныя памяти
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святых жен, например, святой Павлы… Увы! Не там ныне ищут идеалов, где они блещут,
как яркия звезды небесныя; не туда обращены взоры именующих себя пока еще христиа-
нами и христианками… Скоро, кажется, и совсем забудут все, чем возвеличило человека
учение Христово, чем жив идеальный человек… В последнее время, точно туча откуда-то
из-за леса, надвигается на нас язычество, и тот буддийский храм, что завершается построй-
кой на окраине Петербурга, в сущности, есть символ грядущаго язычества, и уже чувству-
ется смрад каждений пред идолами в оном, каждений, совершаемых не природными идо-
лослужителями, а бывшими когда-то христианами… И вот в такое-то тяжелое для Церкви
Божией время не пора ли вспомнить заслуги пред Церковию святых жен, не пора ли воскре-
сить угасшее в истории Церкви учреждение диаконисс, верных служительниц Христовых,
которыя явились бы незаменимыми помощницами пастырям Церкви в деле духовнаго про-
свещения преимущественно женщин и детей, которыя, целым сердцем отдавшись Господу
Иисусу Христу, вложили бы всю свою любящую душу в святое дело, проникли бы туда, куда
не всегда может проникнуть и пастырь Церкви – во святая святых чистаго женскаго сердца,
и зажгли бы там чистый пламень беззаветной любви к Богу и святую ревность о Боге? Хри-
стианский мир еще раз обновился бы веянием Духа Божия чрез сих новых Трифен и Тро-
фос, Фив и Персид, которых с такою любовию, с таким почтением приветствовал великий
Апостол языков Павел в своем послании к Римлянам… Женщина как мать, жена и сестра в
семье, женщина как воспитательница в христианской семье и наставница в школе, женщина
как собеседница в больнице, в тюрьме, женщина как миссионерка-проповедница в среде
заблудших, не говорю уже о служении болящим, утешении скорбящим, – какое необозримое
поприще служения Христу в лице ближних открыто для любящаго сердца будущей диако-
ниссы! Какая сильная проповедь о Христе, проповедь не столько словом, сколько самым
делом, примером – в среде оязычивающагося нашего общества! Когда-то древние языч-
ники, пораженные духовною красотою добродетельных христианок, восклицали: “Какие
женщины у этих христиан!” Ужели современныя язычники – из бывших некогда христиа-
нами, будут менее чувствительны, менее справедливы к подвижницам Христовым – совре-
менным добрым христианкам? Ужели так и невозможны стали в наше время все эти Анфусы,
Маркеллы, Макрины, Ионны или наши родныя – Анны Кашинския, Иулиании Ольшанския,
Евфросинии Полоцкия и Московския?.. Ужели совсем погас идеал христианки-женщины в
недрах родной нашей Церкви Православной? Нет! Верим, что еще тлеется искра Божия в
сердцах русских женщин и девиц, еще может она вспыхнуть ярким пламенем и осветить
сгущающийся над Русью мрак язычества, еретичества, безбожия и скотоподобия, и в тесном
союзе с пастырями Церкви, под их руководством при содействии вседействующей благодати
Божией, сотворить чудо перевоспитания, по крайней мере, лучшей части нашего поколения.
Богословский курс для образованных женщин – это только малая часть, только начало того,
что предстоит сделать Церкви Православной в деле воспитания современной русской жен-
щины, в деле приготовления ея к служению целям небесным в ея земном подвиге; хотелось
бы верить, что в самой постановке этого дела на курсах уже внесено нечто такое, чего нет во
всяких других курсах – забота о том, чтобы слушательницы не умом только воспринимали,
но и сердцем переживали те великия истины, которыя раскрывают им лекции богословския,
чтобы в самих лекциях уже слышало чуткое женское сердце тихий призыв – послужить воз-
любленному нашему Господу Иисусу, отдать Ему свое сердце, идти туда, куда Он позовет,
делать, то, что Он повелит. Я сказал: женщина больше способна жить сердцем, чем умом,
а ныне именно сердце-то и заражено, оно-то и нуждается в добром воздействии. Ум, науч-
ное знание пусть идут на помощь любящему сердцу в таком воздействии. Это поняли даже
сектанты: в мистических сектах особенно ценят участие женщин. Церковь Божия имеет в
тысячу раз больше средств привлечь себе на служение кого бы то ни было: ведь в ея руках
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благодатныя средства в таинствах и во всей церковности, которая так могуче действует на
сердце своею даже художественною стороною, не говорю уже о благодатной…
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